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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Выступление К.Ф. Затулина на «Балтийском форуме - 2006. Европа 
в зеркале глобализации: проблемы, вызовы, перспективы».
26-27  мая  2006  года  в  Юрмале  прошла  11-ая  международная  конференция  Балтийского  форума.  Тема  

конференции – «Европа в зеркале глобализации: проблемы, вызовы, перспективы». Цель конференции – собрать за 
одним столом представителей научного сообщества, политических и общественных деятелей, дипломатов, высших 
чиновников и государственных должностных лиц из Латвии, других европейский стран, включая Россию и страны СНГ,  
а также США. Участникам конференции Балтийского форума была дана возможность активно принимать участие в  
дискуссиях конференции.

В конференции участвовали представители научного сообщества, политических и общественных деятелей,  
дипломатов, высших чиновников и государственных должностных лиц из Латвии, других европейский стран, включая 
Россию и страны СНГ, а также США.

На заключительном заседании Форума разгорелась полемика между участниками, в которой принял участие 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

Константин Затулин,  Депутат  Государственной  Думы Федерального  Собрания РФ;  директор  Института 
стран СНГ (Россия): В начале я не собирался выступать, но как в известном русском анекдоте -русский солдат не агрессор, 
пока его не затронут, он обычно не реагирует. Мой уважаемый друг Марк Урнов провозгласил несколько тезисов, в том 
числе и в моём присутствии, на которые никак не могу не отреагировать.

Прежде  всего,  хочу  узнать  себя  в  портрете,  так  как  я  как  раз  принадлежу  к  заскорузлой  части  российского 
общества. Сам я сюда прилетел с Украины, куда я обычно езжу на ржавом танке. Я его там оставил и оделся сегодня 
специально так, как хотел бы, чтобы ходили в будущем жители РФ, т.е. в полосатую робу.

То, что касается главного посыла выступления я,  к сожалению, пропустил, хотя очень хотел послушать. В это 
время я встречался с ветеранами Великой Отечественной войны. Большое спасибо организаторам за эту встречу. Как раз 
они живут в Латвии и очень хотели бы интегрироваться, если не в евроатлантическую, то по крайне мере в латвийскую 
цивилизацию  и  общество.  В  настоящее  время  они  относятся  к  известной  в  Латвии  категории  неграждан.  Здесь  о 
негражданах, по-моему, мало кто говорил, поскольку известный принцип толерантных взаимоотношений в рамках любого 
обсуждения не позволяет нам в доме повешенного говорить о верёвке. Но всё же такое явление присутствует.

Я  хотел  бы  заметить,  что  призыв  приобщиться  нам  в  России  к  евроатлантической  цивилизации  и  убрать 
препятствия, я, например, охотно воспринимаю. И хотел бы конечно некоторых пояснений по поводу недостаточной нашей 
прагматичности в международных отношениях, которая не позволяет приблизиться нам к евроатлантической цивилизации. 
Евроатлантическая цивилизация наверно так называется, потому что существует такое явление, как НАТО. Если память 
мне не изменяет, президент Путин в начале своего президентского пути говорил, что Россия могла бы стать членом НАТО. 
Я не помню, чтобы на Западе кто-то всерьёз воспринял эти слова и немедленно откликнулся с предложением обсудить это 
подробней. Теперь я хотел бы задать вопрос в связи с приобщением или не приобщением к такому институту или столпу 
евроатлантической цивилизации, как НАТО. Что в данном случае для России даст вступление в НАТО, если оно вдруг 
состоится? В какое время оно могло бы произойти и в какой обстановке? Следует ли нам рассматривать членство в НАТО, 
как возможность улучшить свои отношения с КНР и немного на границе с Китаем как-то попредставлять НАТО, став его 
членом и тем, безусловно, прагматично отнестись к вопросу о Дальнем Востоке, Сибири, развитии кооперации с Китаем  и 
т.д.? Является ли в таком случае членство в НАТО для нас прагматичным ответом на проблемы, которые у нас существуют 
на значительной части страны под названием Сибирь и Дальний Восток ?.

Я хотел бы надеяться, что это не шутка, когда здесь говорят о членстве России в ЕС. Некоторые уважаемые гости 
конференции и модераторы сегодня приглашали нас в ЕС, говорили, что не исключают членство России в ЕС. Они может и 
не  исключают,  но  что-то  я  не  помню,  чтобы  кто-то  в  ЕС  всерьёз  рассматривал  этот  вариант.  Поэтому  в  отношении 
пожеланий приобщиться к евроатлантической цивилизации в формате участия в институтах, мне здесь не всё до конца 
ясно. Может быть, как-нибудь в следующий раз на каком-нибудь следующем «Балтийском форуме» Марк Урнов или кто-то 
другой  отдельно  объяснит  и  мне,  и  всем  присутствующим,  что  именно  предлагается  России,  когда  предлагается  ей, 
наконец, согласиться с евроатлантической цивилизацией.

На самом деле, у нас есть хороший пример страны, которая никогда не исключала себя из Европы и даже в самые 
заскорузлые времена разделения континента на две части пыталась играть роль посредника и демонстрировала свой 
отдельный  путь.  Но,  во  всяком  случае,  не  входила  в  такие  злостные  организации,  как  Варшавский  договор  и  Совет 
экономической взаимопомощи. Это государство называлось Югославия. Я даже припоминаю, что уже в современное время, 
там ну просто не перечесть было политиков, которые всеми силами доказывали, что Югославия или Сербия это часть 
западного общества. Даже партия была такая, я встречался с её руководством в 1995 году, она называлась «Сербия на 
Западе», ну чтобы подчеркнуть, что она всё же не на Востоке. Я хотел бы спросить, а что с этой Югославией произошло с 
тех пор? Может здесь кто-то всерьёз расскажет мне, что всё это время Европа в течение 15 лет Югославской трагедии 
была озабочена,  чтобы было как  лучше в Югославии? Она,  наконец,  добилась своего и стало намного лучше,  просто 
Югославии нет.
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Несколько раз на протяжении всего югославского кризиса, напомню, что Югославия - страна, в которой не было 
ядерного оружия, президента Путина и заскорузлых политологов вроде меня, -  переживала совершенно разный подход 
Европейского Сообщества и евроатлантической цивилизации к своей судьбе. Вначале очень поторопились все, включая 
Советский Союз, признать независимость Хорватии и Словении. Возник первый повод для кризиса, но говорили, что это же 
принцип -  право на самоопределение превыше всего. Потом,  когда сербы Боснии и Герцеговины очнулись и захотели 
своего самоопределения - присоединиться к Сербии, - им сказали: ни в коем случае, есть другой принцип - территориальная 
целостность,  он  во  главе  угла.  На  сегодняшний  день  продолжается  существование  практически  мало  дееспособного 
государства Боснии и Герцеговины, которое нужно было для того,  чтобы подтвердить, что не может быть дальнейших 
делений  внутри  уже  независимых,  созданных  на  базе  Югославии  государств.  Затем,  в  третий  раз,  когда  совершился 
поворот, - это когда часть Сербии, которая называется Косово, захотела отделения, - возник кризис и Европа вступила в 
войну вместе с США, чтобы доказать, что всё же важно право на самоопределение. Сейчас она это только что подтвердила 
в  Черногории.  Не правда  ли  на примере Югославии мы можем убедиться на сколько  евроатлантическая цивилизация 
принципиальна и последовательна в отстаивании своих универсальных принципов!

Я хотел бы спросить: означает ли, что понимая и приветствуя  евроатлантический подход, мы можем сегодня 
сказать Абхазии, Осетии, Карабаху, Приднестровью, что они отбыли 15-летний срок заключения в статусе непризнанных 
государств и теперь имеют право на самоопределение? Что на это ответит ЕС, что на это ответит, быть может, мой друг 
Марк Урнов?

В заключении хочу сказать, что картина мира, в котором живу я, гораздо сложнее, чем та донельзя упрощённая 
картина, которую пытался выстроить мой коллега Марк Урнов и те, кто разделяет с ним эту точку зрения. Картина гораздо 
более сложная, чем просто призвать к евроатлантической цивилизации для того, чтобы быть европейцами и т.д. Надеюсь, 
что  мы  все  европейцы  и  у  нас  нет  недостатка  в  чувстве  юмора.  Во  всяком  случае  я  предпочитаю  относиться  к 
пустопорожним призывам так,  как нас учил Марк Твен. У него есть замечательный рассказ «Письмо Ангела хранителя 
одному  американскому  торговцу  углём».  Там  Ангел  хранитель  подробно  объясняет  этому  торговцу,  что  он  сделал  в 
осуществлении его молитв разорить конкурента, прикончить бабушку, которая должна оставить наследство и т.д. Но потом 
он приписывает, он говорит о том, что «те молитвы, которые вы как положено формально произносите для того, чтобы 
настало всеобщее благоденствие, я вас прошу, вы имейте в виду, что мы их употребляем исключительно в прагматическом 
плане:  для того,  чтобы движение  губ,  которое  при  этом происходит  у  вас,  использовать  для  наполнения парусов  тех 
кораблей паломников, которые устремляются к Светлой Земле. Мы больше ни на что эти ваши молитвы употреблять не 
можем, потому что ваши собственные интересы лежат абсолютно в другой сфере, в сфере укокошить конкурента и т.д.». 

Мы в определенном долгу,  -  я имею в виду российскую элиту, -  перед теми,  кто нас, элиту,  слушает,  кто ей 
внимает. Очень многие из нас в течении долгого периода не рассказывали простым гражданам о сложностях того мира, в 
котором  всем  нам  предстоит  жить,  не  объясняли,  какие  существуют  проблемы  и  конкуренция,  несмотря  на  то,  что 
развалился  Советский  Союз  и  больше  нет  коммунизма.  Призывали  всех  нас  к  тому,  чтобы  мы  на  это  не  обращали 
внимание. Сегодня Путин нас, стоит заметить, довольно жёстко ставит перед выбором внутри страны, говорит о том, что да, 
мы хотим быть и европейцами, а, по возможности, и членами ЕС, но мы хотели бы принять самостоятельно решение, чтобы 
никто в этом случае не имел возможности нас использовать и на нас давить. Когда мы повышаем цены на газ, то это мы 
делаем потому, что мы теперь прагматичные в России и понимаем, что никакими подачками в виде дешевых цен на газ мы 
не  ищем  дружбы,  мы в  этом  случае  предпочитаем прибыль.  И  так  мы наверно  будем делать  не  только  в  вопросах 
экономики, но и в вопросах политики. Поэтому призывы к нам, - под лозунгом прагматизма, - сегодня идейно разоружиться, 
перестать  быть по-настоящему  прагматичными  и  начать  объединяться  всё  равно  в  евроатлантическую  или  татаро-
монгольскую цивилизацию, - абсолютно бесперспективны. Я просто представляю, как историк, что было бы, если бы мы с 
Урновым жили бы на 800  лет  раньше,  и  как  бы он тогда  выступал в  поддержку  нашего  татаро-монгольского выбора. 
Спасибо.

Вступительное слово К.Ф.Затулина на юбилейных научных 
чтениях Института стран СНГ «Вчера и завтра. Сотрудничество и 
борьба на постсоветском пространстве»

Мэрия Москвы
15 июня 2006 года

10  лет  назад  Институт  стран  СНГ  был  учрежден  несколькими  десятками  организаций,  среди  которых  были 
министерства  и  ведомства  Российской  Федерации,  Московский  университет,  МГИМО  МИД  Российской  Федерации, 
несколько институтов Академии Наук, в том числе Институт этнологии, Институт славяноведения и целый ряд структур, 
которые  в  дальнейшем  по-разному  сотрудничали  с  Институтом.  Среди  всех  этих  очень  важных  и  любимых  нами 
учредителей я бы все-таки выделил Правительство города Москвы, с которым наше сотрудничество развивается и ширится 
и, благодаря которому в самые трудные моменты существования, Института ему удалось выжить.

После  того,  как  был  организован  Институт  стран  СНГ  и  он  начал  высказываться  по  актуальным  проблемам 
внутренней  жизни  Содружества,  очень  много  недовольных,  особенно  в  новых  независимых  государствах,  которые 
обиделись на наши оценки, те или иные, на то, что мы говорили о существе внутренней политики и тенденциях внешней 
политики этих новых независимых государств.
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Мы были на самом деле поводом к обсуждению на нескольких Саммитах глав государств СНГ, причем инициатива 
такого обсуждения происходила не  от  Российской Федерации,  а  происходила  от  руководства некоторых государств.  Я 
сейчас, как говорится, не буду вспоминать и не буду жаловаться на это, но был момент, когда Институт хотели каким-то 
образом  закрыть,  заставить  замолчать.  Очень  скоро  выяснилось,  что  сделать  это  практически  невозможно.  Мы  не 
коммерческая организация. До сего дня, я не знаю, это повод на самом деле к широким обобщениям и размышлениям или 
же  это  свидетельство  нашей  независимости,  мы  никогда  не  тратили  деньги  федерального  бюджета  и  ни  копейки  от 
российского государства на развитие нашего Института никогда не получали. Мы сотрудничаем, тем не менее, видим цель, 
одной  из  главных целей  своего  существования,  чтобы,  анализируя происходящее  в  странах  СНГ  и  в  более  широком 
контексте, давать свои рекомендации не только власти законодательной и исполнительной, чем мы занимаемся, кстати, 
совершенно  бескорыстно  в  ряде  случаев,  но  и  общественному  мнению,  средствам  массовой  информации.  Пожалуй, 
Институт достаточно активно представлен работами своих сотрудников, мнениями и оценками в широком поле средств 
массовой информации и в Российской Федерации, и за рубежом.

Мы очень  довольны тому,  что,  наконец-то,  мы начали  реализовывать  в  прошлом году  свою старую мечту  о 
создании своих филиалов и представительств в странах СНГ. У нас на сегодняшний день зарегистрирован украинский 
филиал Института СНГ в Киеве. Действует представительство Института в Севастополе. Мы завершили  организационную 
часть создания нашего филиала в Армении. И мы надеемся, что в дальнейшем это направление работы будет развито и 
дополнено открытием новых, связанных с нами центров представительств и филиалов.

Зная, что здесь присутствуют представители разных государств СНГ, я еще раз хочу поблагодарить особенно тех, 
кто сегодня приехал из-за рубежа, из других городов Российской Федерации.

Мы, конечно, стараемся быть максимально честными и объективными в том, что касается анализа происходящего. 
Это иной раз вызывает отторжение, вызывает протест, особенно у тех, кто не хотел бы узнавать себя в каком-то портрете. 
Не знаю, как расценивать этот факт,  но как дважды персона нон грата в Крыму и на Украине за последние 10 лет,  я,  
наверное,  чуть  больше,  чем  многие  из  вас,  представляю,  что  это,  значит,  оказаться  в  такой  роли.  Причем,  главным 
основанием,  безусловно,  для  этого  является  наше  критическое  восприятие  происходящего  на  Украине,  а  не  какие-то 
действия в духе Джеймса Бонда, это очевидно.

Подход,  когда  вы  анализируете  происходящее  и  выдаете  свои  комментарии  и  оценки,  только  начинает 
прививаться на постсоветском пространстве. Государства здесь, как мы все знаем, по-разному в своей внутренней жизни 
применяют механизмы демократии и гласности свободного обсуждения проблем. Совершенно разные типы политических 
режимов  в  наших  государствах.  Совершенно  разные  традиции  обсуждения  открыто,  в  самых  разных  вопросах 
общественной и государственной жизни. Мы это понимаем и просим на нас не обижаться тогда, когда мы формулируем 
свои советы и рекомендации.

При всей нашей объективности, как нам кажется, в том, что диагностировать те или иные процессы, которые идут 
в Содружестве Независимых государств и отдельных его частях,  мы,  конечно, главной своей целью ставим выработку 
представления в России о происходящем и выводы для России, которые она должна сделать. Мы не претендуем на истину 
в последней инстанции.

Мы очень хотели бы быть услышанными. И поэтому мы формулируем разными способами свои рекомендации не 
только,  повторяю,  законодательной  и  исполнительной  власти,  но  и  общественному  мнению.  Что  было  бы  лучше  для 
России, какой сценарий, какой вариант развития был для нее наиболее предпочтителен, в чем состоят ее интересы?

Когда  в  96  году  организовывался  Институт  стран  СНГ,  на  уровне  общества  в  целом,  а  не  отдельных  его 
представителей, было недостаточно ясно, в чем состоят конкретные интересы России в той или иной стране. В чем они 
состоят, а, значит, какую политику необходимо проводить и к чему стремиться.

Мне кажется, что основным достижением, если можно так сказать, прошедших 10 лет в результате общих усилий, 
в том числе и наших, является приближение к пониманию наших подлинных интересов на этом постсоветском пространстве 
и  отсюда  выработка  более  последовательной,  более  предсказуемой  и  более  определенной  политики  Российской 
Федерации.

В 96 году и в 97, и в 98 распространенным и модным мнением было мнение о том, что политика Российской 
Федерации в  отношении  тех  или  иных  стран  СНГ  или  проблем,  которые существуют  в  Содружестве,  непонятна  и  не 
последовательна.  На  разных форумах -  научных или  даже официальных,  межгосударственных периодически возникал 
вопрос: а чего вы, собственно, в России хотите? Нам непонятно, что вы хотите!

И сегодня иной раз подобного рода оценки звучат, но, на мой взгляд, они звучат уже от Лукавого. Все понимают, 
что мы хотим. Представляют, что мы хотим от развития отношений с той или иной страной, в чем мы заинтересованы. На 
уровне, безусловно, крупных интересов Российской Федерации, а не деталей или персоналий. Скажем, ответить на вопрос: 
кто именно в результате станет премьером Украины, и кого бы мы хотели там видеть премьером и спикером, это, в конце 
концов, важно, но не настолько, чтобы считать это краеугольным камнем нашей сегодняшней политики. Но что мы хотим, я 
привел пример Украины, что мы хотим от российско-украинских отношений и что мы хотим от Украины как партнера, как 
участника договора "О дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и Украиной"? Это,  по-моему, 
очевидно.

Еще 10 лет  назад это было недостаточно очевидно. И,  на мой взгляд,  определенный вклад в это понимание 
внесли  исследователи  постсоветского  пространства  и  двусторонних  отношений,  к  которым,  конечно,  принадлежат  и 
сотрудники, коллектив нашего Института.

В 1997 году, мы с сидящим по правую руку от меня с Андраником Мовсесовичем Миграняном (он теперь у нас 
высокое должностное лицо - председатель комиссии Общественной палаты Российской Федерации, куда он, кстати, был 
номинирован  как  председатель  научного  совета  Института  стран  СНГ,  хочу  на  это  обратить  внимание),  опубликовали 
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доклад. За день или за два до очередного Саммита глав государств СНГ в Москве весной 97 года Виталий Петрович 
Третьяков,  которого я рад приветствовать, этот  доклад опубликовал в "Независимой" газете.  Доклад назывался "СНГ - 
начало или конец истории. К смене вех". Мы сочли возможным такое амбициозное название, наводящее воспоминание об 
известном манифесте евразийцев 20-х годов. Доклад тогда вызвал бурю разного рода обсуждений и протестов. Во всяком 
случае, тогдашний Министр иностранных дел Российской Федерации Евгений Примаков оправдывался и утверждал, что мы 
как Министерство не имеем ничего общего с этим докладом. Но на следующий день на закрытом заседании Совета глав 
государств Президент Российской Федерации повторил некоторые тезисы этого доклада, правда, конечно, в гораздо более 
смягченных формулировках.

Так вот, если сейчас говорить на тему, которую мы вам предложили к рассмотрению, приехавшим то, вспоминая 
об этом докладе, хочу сказать, что основные выводы и положения этого доклада, как мне кажется, по крайней мере, нашли 
подтверждение. Как позитивные, так и негативные выводы и оценки, которые мы давали, многие из них, к счастью или к 
сожалению, воплотились в жизнь. Мы рассматриваем этот доклад как своего рода манифест нашего Института. Он был 
сделан примерно через несколько месяцев после того, как Институт был создан. Это плод  коллективного труда, в котором, 
конечно, значительная роль принадлежит уже названным авторам, но есть вклад и других сотрудников нашего Института.

О чем мы говорили в 97 году? Мы говорили о том, что без консолидации власти в России никакая эффективная 
политика  в  СНГ  невозможна.  Что  корень  проблем,  который  существует  в  Содружестве  Независимых  государств 
заключается в слабости или неопределенности России в 97 году. Напомню, это была страна, которая потерпела фактически 
унизительное поражение в чеченской кампании, подписала к этому времени Хасавюртовский мир. И очень многие сочли, в 
том  числе,  и  в  Ближнем  зарубежье,  что  Россию  можно  начинать  списывать  в  архив.  Тогда  мы  говорили  о  том,  что 
необходим  выбор  пути  экономического  развития  России  для  того,  чтобы  можно  было  всерьез  рассматривать  планы 
экономической  интеграции.  Говорили  о  том,  что  сырьевой  путь  России  не  является  в  достаточной  мере  поводом  к 
интеграции  постсоветского  пространства.  У  нас  в  те  времена  усилиями  реформаторов,  которые  к  тому  времени  они 
покинули первые ряды в Правительстве Российской Федерации, но дух их витал, экономический детерминизм в делах СНГ 
приобретал масштабы какого-то национального бедствия. Мы говорили о том, что на самом деле России не в меньшей, а, 
может быть, в гораздо большей степени на этом этапе важно выстраивать свои взаимоотношения со странами СНГ и СНГ 
как  организацией,  прежде всего,  отвечающей на вызовы и потребности в  сфере безопасности,  в  вопросах оборонного 
пространства. И, наконец, с точки зрения прав и свобод граждан, живущих в странах СНГ, поскольку значительная (если не 
все) часть  этих граждан - это наши соотечественники по прямой,. Как вы знаете, дискуссия о том, кого считать, а кого не 
считать соотечественниками России продолжается. Мы говорили о том, что внимание к этим проблемам необходимо.

Переходя к рассмотрению положения в отдельных странах, мы настаивали на действенных шагах по российско-
белорусской  интеграции  и  предупреждали  о  последствиях  непринятии  решений  на  этом  направлении,  последствием 
продолжения топтания на месте в строительстве общих структур. Мы говорили о риске, который возникает в случае срыва 
проекта создания общего российско-белорусского политического пространства.

Переходя к Украине, мы достаточно жестко анализировали происходящее в этой стране, и говорили о том, что 
России необходимо прагматически относиться к выстраиванию своих отношений с Украиной. Тогда, в 97 году еще не был 
заключен Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве», хотя он был парафирован и текст его был известен. Мы не 
находили  в  этой  договоре  достаточной  гарантии  дружбы,  условий  партнерства,  параметров  сотрудничества  и 
предупреждали, что подписание документов в таком виде не создаст автоматически того, к чему мы стремились в заголовке 
этого документа. Предупреждали, что договор этот будет использован в узко утилитарных целях только для решения и 
закрытия территориального спора или признака территориального спора по поводу Крыма и Севастополя. Считали, что на 
самом  деле  России  надо  гораздо  внимательнее  отнестись  к  внутренним  процессам  на  Украине  и  обратить  главное 
внимание на тот факт, что Украина, как многие другие государства, но в большей степени, чем многие другие государства 
не едина внутренне. В ней идет бесконечная борьба между западным и восточным вектором.

Мы анализировали ситуацию в Центральной Азии.  Тогда были всеобщие страхи по поводу грядущей победы 
Талибана не только в Афганистане, но и в сопредельных пограничных государствах в бывшей советской Средней Азии. 
Этим были заполнены всякого рода прогнозы. Мы, во-первых, отвергли тогда в этом докладе такую перспективу, а, во-
вторых, заговорили о необходимости новой политики в отношении государств региона. Мы в этом докладе предупреждали о 
формировании, по сути, антироссийской оси: Ташкент, Баку, Тбилиси, Киев. Вы можете легко представить, что из этого 
оправдалось, что нет.

Конечно, сегодняшний Ташкент и сегодняшние отношения между Российской Федерацией и Узбекистаном - это 
совершенно другие качественные отношения, чем те, которые были в 97 году. Но союз этот, который намечался с 97 года, 
сегодня существует в эфемерном или действительном виде, он называется ГУАМ. И, по сути, он является сегодня одним из 
полюсов того, что мы называем постсоветском пространством или же  попыткой создать такой полюс.

Переходя к задачам, которые стоят перед органами власти России, перед ее дипломатией, перед ее экспертным 
сообществом, в этом докладе говорилось о необходимости серьезное внимание обратить на коллизию между признанием 
принципа территориальной целостности и правом наций на самоопределение, поднимался вопрос о необходимости на 
самом деле по новому подойти к факту существования так называемых непризнанных государств.

А, во-вторых, говорилось о том, что, может быть, одной из главных задач на этом направлении нашей дипломатии 
и нашей политики является недопущение создания двоецентрия на постсоветском пространстве, ну, то есть, формирования 
каких-то альтернативных России и ее интеграционным проектам точек притяжения, то, что мы сегодня наблюдаем.

Я так подробно напомнил основные тезисы тогдашних наших предупреждений и предсказаний для того, чтобы у 
каждого из вас была возможность, окидывая прошедший 10 или 9-ти летний период взглядом, судить о том, насколько мы 
были правы и насколько не правы.
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Если  кратко  суммировать,  что  же  за  эти  10  лет  произошло?  Наверное,  главное,  что  произошло,  Российская 
Федерация выбралась  из  того  пике,  в  которое  устремлялась  российская государственность  в  90-е годы.  Сегодняшнее 
положение Российской Федерации, я думаю, даже конкуренты и противники России вынуждены это признать, достаточно 
стабильное. Можем спорить, насколько верной является экономическая стратегия. Я лично считаю, что мы не пришли еще в 
полной мере к адекватной потребности России и потребностям этого пространства стратегии экономического развития. Мы 
ищем в этом направлении. И в этом отношении интересным является, как вы знаете, звучащее от России в преддверии 
Саммита "Восьмерки" предложение о выработке концепции энергетической безопасности, создание энергетического клуба 
стран-членов  Шанхайской  организации  сотрудничества.  Это  сегодня  прозвучало  при  открытии  саммита  Шанхайской 
организации в Шанхае.

За  это  время,  безусловно,  произошел  или  не  произошел  целый  ряд  важных,  существенных  изменений  во 
взаимоотношениях внутри мира СНГ.

К сожалению, мы сегодня не можем похвалиться тем, что в отношении с Белоруссией достигнута необратимость в 
процессе создания союзного государства. Пожалуй, это одно из тех направлений, где решающего перелома достичь не 
удалось, хотя уже после 96-97 был подписан целый ряд документов, в том числе и договор о союзном государстве в 99 
году.  Полного успеха нет.  Хотя не сбылись на сегодняшний день и какие-то,  может быть,  несколько поспешные наши 
апокалиптические предупреждения, что, если это не будет сделано в ближайшие год-два, то развалится существующая 
власть Белоруссии, нанесен будет ущерб России и т.д. Это не осуществилось благодаря, ну,  как вы знаете, не только 
докладу,  а,  прежде всего,  деятельности  президента  Республики  Беларусь,  который сумел удержать  власть  под  своим 
контролем. Можно разные сделать выводы о том правильно он это делал или неправильно, теми методами или не теми, но, 
во всяком случае, надо отдать должное, власть в Белоруссии достаточно авторитетна. И, несмотря на углубление за эти 
годы конфронтации между Беларусью и Западом, особенно в последнее время в связи с выборами президента Республики 
Беларусь, несмотря на все это, говорить о дестабилизации в Белоруссии сегодня серьезно не приходится. По крайней мере, 
у меня такое впечатление. Однако в союзном строительстве прорыва нет.

Мы говорили о том, что в отношениях с Украиной надо будет пройти через испытания. Эти испытания на нашей 
памяти. После того, как был подписан договор в 97 году, после того, как в 99 году триумфальным образом президент Кучма 
был переизбран на следующий срок, буквально в течение года радикально изменилась внутриполитическая ситуация на 
Украине. Начались акции "Повстань Украина", "Украина без Кучмы". Я просто напоминаю вам, что в течение года буквально 
после того,  как  действующий президент вновь получил полномочия,  прозвучали первые призывы к  его  отставке,  к  его 
досрочному уходу и т.д. В 2000 году госпожа Кондализа Райс (тогда помощник по национальной безопасности президента 
Соединенных Штатов) заявила, что Кучма является славянским Мобуту и он должен как можно быстрее уйти и передать 
власть премьер-министру Украины Виктору Ющенко. После этого в течение 4 лет шла на самом деле не прекращающаяся 
внутренняя борьба на Украине, этапами которой были парламентские выборы в 2002 году. И самым важным, конечно, 
этапом были, собственно говоря, события 2004 года, которые принято с некоторых пор называть оранжевой революцией.

 Дискуссия по поводу подлинных причин этих цветных революций, особенно усилившаяся в связи с событиями на 
Украине, конечно, же заставляет придти к определенным выводам. В чем причины цветных революций? Я убежден, что 
первая и главная причина - это, конечно, внутренний кризис. Это тот факт, что власть -  все равно в Грузии и Украине или 
Киргизии - засиделась. Что она дала повод подозревать ее в том, что она не собирается никуда уходить. Напомним, что не 
только Шеварднадзе, который бесконечно уходил в отставку и бесконечно оставался у власти, не только Акаев, который на 
глазах  готовил переформатирование  Киргизии  из  президентской  в  парламентскую республику  с  тем,  чтобы остаться у 
власти, но и Кучма, совершенно очевидно, лелеял такие же надежды, начав всю конституционную реформу.

При  том,  что  власть  была  не  авторитетная,  эта  власть,  очевидно,  в  своих  внешнеполитических  действиях 
постоянно играла отношениями между Россией и Западом и пыталась вести политику качелей. Она допустила широкое 
проникновение  в  свои  государства  не  только  западное  влияние,  мы  все  подвержены  влиянию  мира  моды  или 
общекультурных ценностей, но и конкретных политических, политологических и разведовательных центров, которые затем 
занялись вплотную уже подготовкой ее смены. Все мы прекрасно знаем эти факты. Лишний раз хочу заметить, что власть в 
этих странах оказалась неспособной всерьез к какому-то сопротивлению дестабилизации. 

Если  вернуться  к  Украине,  хочу  заметить,  что  логика  Российской  Федерации  достаточно  прослеживалась  в 
действиях Президента Путина и его команды. Состояла она в том, что дестабилизация в Украине, свержение действующей 
власти Украины, какими бы причинами это не руководствовалось, безусловно, для России является чрезвычайно опасным 
прецедентом. И круги, которые пойдут как по воде от такого рода событий, неизбежно затронут Россию. В этом логика 
пресловутого российского вмешательства в выборы 2004 года.

Мы предупреждали, и я, в частности, в своих статьях говорили о том, что доверять в полной мере такому партнеру 
как действующий президент Украины Леонид Кучма нельзя. И разве, положа руку на сердце, мы не были правы?

Мы все знаем, чем завершилась оранжевая революция. Но мы не знаем конца этой истории, потому что на наших 
глазах эта история продолжает твориться. Полтора года власти президента Ющенко углубили кризис, который, по сути, 
раскалывает Украину на две части. То, что нормально в любой другой стране, а именно: трудный и тяжелый процесс 
формирования  парламентского  и  правительственного  большинства,  сегодня  имеет  особое  прочтение  на  Украине,  где 
власть - это власть одной части Украины над другой частью Украины, и где оппозиция - это оппозиция одной части Украины 
к  другой части Украины.  А не просто вообще,  власть и,  вообще оппозиции.  Это дополнительный риск для страны,  ее 
целостности и будущего. И мы обязаны об этом сказать, пусть,  не обижаются на нас украинские коллеги. Мы об этом 
сказали. Если кто обратил внимание, я обратился к президенту Украины Виктору Андреевичу Ющенко с открытым письмом, 
которое вчера было опубликовано в "Российской газете". Это письмо под заголовком "Кто же на самом деле раскалывает 
Украину?"  Мне  кажется,  главнейший  вывод  заключается  в  том,  что  предложенный  новыми  властями  Украины, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

9



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

форсированный отказ от сотрудничества с Россией, является одним из факторов раскалывающим Украину, сорвавшим 
резьбу,  если можно так сказать,  процесса постепенного вызревания национального украинского государства. Когда все 
процессы были замедлены, но верно шли к определенному результату. И вот сегодня этот результат под вопросом.

Хочу, может быть, еще на двух вопросах остановиться. Вопросах, которым мы посвятили большое внимание в 
деятельности  нашего  Института  -  это  ситуация  вокруг  признания  или  непризнания  существующих,  так  называемых, 
непризнанных государств Абхазии, Осетии, Нагорного Карабаха и Приднестровья. И вопросы, связанные с гуманитарной 
политикой Российской Федерации в отношении ее соотечественников за рубежом.

Мы всегда были сторонниками реальности. И в случае с непризнанными тоже. Мы не понимаем на самом деле, на 
каком  основании  в  течение  15  лет  после  распада  Советского  Союза  мы  продолжаем,  и  не  только  мы,  весь  мир  на 
сегодняшний день  официально продолжает третировать действующие государственные образования как  непризнанные 
государства.  Разве  15  лет  недостаточное  время  для  того,  чтобы  все  шансы  были  использованы?  Разве  Российская 
Федерация,  которая впрямую участвует  и несет,  кстати говоря,  на этом издержки,  добро бы только финансовые,  но и 
людские в миротворческих усилиях в Абхазии, в Осетии, в Приднестровье не сделала максимум для того, чтобы бывшие 
союзные республики обрели утраченную целостность. Все они сегодня напрочь отвергают советское прошлое, но почему-то 
крайне заинтересованы в том,  чтобы советская граница была за ними признана.  Они из  этого прошлого берут  только 
границу. Но никаких реальных выводов из своих провалов.

Почему и мы продолжаем оставаться на позиции непризнания существующей реальности в  Абхазии,  Осетии, 
Приднестровье и Карабахе?

С точки зрения правовой очевидно, что были нарушены законы в момент распада Советского Союза, которые 
предоставляли, по крайней мере, автономиям, а таковыми были и Карабах, и Абхазия, и Осетия  право сказать свое слово. 
Фактически  граждане  бывшего  Советского  государства  были,  как  крепостные  крестьяне  закреплены  за  теми 
административными территориями, которые на тот момент осуществляли формальное или действительное руководство. 
Кто-то на законных основаниях, а кто-то по поручению из тогдашнего союзного центра. 

Задача очень серьезная, она не может быть просто так решена на основе сиюминутного признания. Но эта задача 
сегодня  стоит.  Надо  доказать,  в  том  числе  и  нашим  уважаемым  партнерам  из  Молдовы,  Азербайджана,  Грузии,  что 
дальнейшая консервация ситуации, при которой народы этих стран, сами эти государства фактически подчинили всю свою 
логику развития исключительно теме возвращения отпавших территорий. И сегодня фактически употребляют на это все 
жизненные  силы  своего  народа,  своего  общества,  своего  государства,  тем  самым  не  давая  совершиться  ни 
демократическим  реформам,  ни  экономическому  развитию.  Когда  господин  Саакашвили  шел  к  власти,  он  говорил  о 
необходимости реформ, избавления от коррупции, построении демократического государства. Он ни на йоту, на мой взгляд, 
не приблизился к этому, потому что после прихода к власти опять забили в барабан. Возвращения территорий, которые не 
хотят возвращаться в государство, где все это не построено. На каком основании мы считаем стандарты демократии более 
высокими  в  Грузии,  где  ни  один  президент  не  уходил  по  доброй  воле,  чем,  скажем,  в  Осетии  или  Абхазии,  где  уже 
сменилось два поколения политических лидеров, где все шло на основе реальных, а не фальшивых выборов, когда власть 
переходит от отца к сыну как в Азербайджане.

Я  не  говорю  уже  о  всех   других  атрибутах  государственности,  которые  у  непризнанных  государств  есть. 
Безусловно, вопрос этот не простой, он требует единства во мнениях законодательной, исполнительной власти России, 
общества России.

Безусловно,  любое  признание  непризнанных  государств  имеет  последствия  не  только  позитивные,  но  и 
негативные. Одним из негативных последствий является не только обострение в регионе после такого признания, но и 
вполне возможное давление на Российскую Федерацию с тем, чтобы она от этого признания оказалась.

Способны  мы  сегодня  выдержать  такое  давление?  Каким  это  давление  будет?  В  какой  момент  должно 
последовать признание? Не следует ли нашей дипломатии, нашим политикам работать над тем, чтобы это признание было 
со стороны России не одиночным, чтобы не только Россия, но и целый ряд других государств признали бы реальность 
здесь, особенно после того, как мы все являемся свидетелями того, что происходит в Черногории и то, что готовится в 
Косово. Мы вполне в состоянии, мне кажется, провести такие переговоры

И второй вопрос, о котором я хотел сказать, это Положение в работе с соотечественниками за рубежом.
По крайней мере, в нашем Институте мы не можем свести всю свою работу исключительно к научной аналитике. 

Мы бы очень хотели, но у нас это никогда не получалось, потому что мы постоянно сталкиваемся с кричащими проблемами 
нашей диаспоры, которые не находят пока своего разрешения в жизни современных независимых государств и пока не 
находят достаточно масштабного содействия со стороны Российской Федерации как таковой.

Были  такие  исследователи  у  нас  в  России,  которые,  вообще  считали  большим  достоинством  Российской 
Федерации то, что у нее не было диаспоральной политики. Что мы не дали себя увлечь проблемами прав человека, прав и 
свобод, в том числе русского и русскоязычного человека где-нибудь на Украине или в Казахстане, не осложнили из-за этого 
свои межгосударственные отношения. Мне кажется,  из-за того, что мы не делали это своевременно, многие проблемы 
загнаны в бутылку и эти проблемы неизбежно разрывают ткань наших межгосударственных отношений. Просто являются 
проблемами, отложенными во времени. Но это время - одновременно время жизни. Время жизни поколений, которое уходит 
вместе со своим представлением о родине и о необходимости связи с ней. Напомню, что между двумя переписями на 
Украине в 89 году и в 2002 году пропало несколько миллионов русских граждан Украины. Они все не вымерли. Конечно, 
рождаемость среди них иная, чем, скажем, было в советские времена и смертность выше, но при этом в таком количестве 
четверть русского населения за 12 лет не могла пропасть. Почему они пропали? Просто потому, что запущен механизм 
ассимиляции, дерусификации и он дает результат. Этот механизм употребляется не только на Украине, но и в целом ряде 
других государств. Потому, что по большому счету большинство из них, за исключением Российской Федерации избрали 
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для себя путь создания национального отечества. В логике национального государства, примитивно понятой, надо добиться 
унитарности и моноэтничности на своей территории.

Вот эта крайне опасная тенденция, которая противоречит интересам Российской Федерации, безусловно, должна 
быть  диагностирована.  И  должна  быть  сегодня  предметом  для  очень  серьезной,  более  серьезной,  чем  до  сих  пор, 
программы сотрудничества России со своей диаспорой.

Международная российско-украинская конференция Института 
стран СНГ «Русские Украины. Будущее, которое определяется 
сегодня»

Мэрия Москвы
3 июля 2006 года

3 июля в Москве прошла международная российско-украинская конференция под названием "Русские Украины. 
Будущее, которое определяется сегодня", организованная  Институтом стран СНГ. В конференции с российской стороны 
приняли  участие  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  Думы  РФ Константин  Затулин,  директор 
Института  этнологии  и  антропологии  РАН  Валерий  Тишков,  член  Общественной  палаты  Андраник  Мигранян,  первый 
заместитель Председателя Комитета Госдумы РФ по международным делам Юлий Квицинский, директор РИСИ Евгений 
Кожокин и  др..   Не  менее  авторитетным  было  представительство  и  с  украинской  стороны.  Достаточно  сказать,  что  в 
конференции приняли участие председатели областных Советов Харьковской и Луганской областей Василий Салыгин и 
Валерий  Голенко,  заместитель  председателя  Донецкого  областного  Совета  Игорь  Коваль,  депутаты  ВС  Крыма  Олег 
Родивилов,  Андрей  Козенко,  Владимир Черкашин,  директор  института  археологии  Украины академик   Петр  Толочко  и 
многие другие депутаты областных и городских Советов, лидеры русских организаций Украины, политологи, руководители 
украинских СМИ.

Конференцию приветствовал мэр Москвы Юрий Лужков (см. ниже). 
В ходе работы конференции обсуждались проблемы русских, живущих на Украине, в частности проблема русского 

языка,  а  также  вопросы,  касающиеся  взаимоотношений  России  и  Украины,  переживающие  сейчас,  по  всеобщему 
признанию,  наиболее  драматичный период за  всю свою историю.  Мнения  собравшихся по  обсуждаемым вопросам по 
большей части были сходны, полемики между участниками круглого стола почти не возникало. Лейтмотивом конференции 
был вопрос, заданный Константином Затулиным в своем открытом письме президенту Украины Виктору Ющенко: "Кто же на 
самом деле раскалывает Украину?" Почти все участники конференции констатировали,  что это делает сам украинский 
президент, или же его окружение: министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк, не так давно признавший Константина 
Затулина персоной non grata на Украине, его первый заместитель Антон Бутейко и другие. Не желая признавать интересы 
20 миллионов русских, закрывая последние русские школы на западной Украине, не давая русскому языку даже статуса 
регионального, притесняя Украинскую православную церковь  Московского патриархата (на конференции присутствовали 
несколько  представителей  этой  церкви,  среди  которых  епископ  Херсонский  и  Таврический  Ионофан),  нынешнее 
правительство Ющенко берет курс на культурно-цивилизационный раскол, отталкивая от себя юг и восток, констатировали 
участники конференции. Этот процесс оценивается участниками конференции по-разному, но все были единогласны во 
мнении, что России необходимо более активно участвовать в жизни Украины и отстаивать права своих соотечественников. 
Так, в своем выступлении Андраник Мигранян заявил: "Борьба за эти 20 миллионов русских - это, на самом деле, борьба за 
Россию".

Депутат Госдумы Константин Затулин настаивал на том, что отказ от признания русского языка региональным 
углубляет политическую конфронтацию  в Украине. "Отказ от признания права миллионов жителей Украины на родной им 
русский  язык  углубляет  сегодняшнюю  политическую  конфронтацию  и  заводит  ее  в  тупик",  –  говорится  в  заявлении 
Затулина, распространенном во вторник.

По его словам, если курс "оранжевой" власти в нынешнем его виде продлится, то нельзя гарантировать, что не 
углубится раскол между Востоком  и Западом  страны.

"Главную ответственность  за  этот  раскол  несут  "оранжевые",  которые  оказались  не  только  неспособными  за 
полтора года объединить страну, но и усиливали сегодняшний политический кризис своими действиями и заявлениями", – 
считает он.

- Мы испытываем добрые чувства к Украине и рассчитываем на компромисс. По крайней мере я говорю о себе, - 
продолжил Затулин, которому не так давно украинские власти запретили въезд в страну. 

Компромисс Затулин видит в союзе Востока и Запада страны, который "не может быть реализован иначе, как в 
условиях федерализации". При этом заметил, что выступает против отождествления понятий "федерализм" и "сепаратизм» 
Мы с интересом ждем окончания сложного периода в политической жизни соседней страны, но нас не могут не волновать 
обращения  со  стороны  соотечественников,  которые  обращаются  к  нам  со  своими  проблемами,  -  сказал  Затулин.  Он 
призвал к срочному пересмотру всех препятствий на пути обретения гражданами Украины второго российского гражданства. 

Директор  Института  этнологии  и  антропологии  РАН,  председатель  комиссии  Общественной  палаты  Валерий 
Тишков в частности сказал:

«Будущее русских в Украине определяется сегодня в гораздо большей степени, чем вчера» И «забывать о былом 
ментальном единстве - это издеваться над народом». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Уделил внимание Тишков и проблеме русского языка. По его словам, сейчас можно говорить только о равноправии 
языков в Украине, а не о паритете. 

- Это украинский язык ассимилировался в пользу русского. Так было и так будет, - считает ученый. 
Русскоязычные на Украине,  считает Тишков,  имеют права требовать от  чиновников,  чтобы те говорили на их 

родном языке. Впрочем, Тишков не исключил эскапистский вариант развития событий, в случае если из "Луганской области 
будут делать Львовскую". 

Ведь только в этом году русский язык официально признали Харьковский, Донецкий, Луганский, Николаевский, 
Запорожский облсоветы, города Севастополь, Днепропетровск, Кривой Рог (следующая на очереди — Одесская область, 
где этот  вопрос будет обсуждаться в  среду).  Киев протестует  — на основании Конституции,  где говорится,  что статус 
государственного  есть  лишь у  украинского  языка.  Остальные же  языки  — в  том числе  русский  — являются  языками 
национальных меньшинств. Иск на Днепропетровский горсовет в местном хозяйственном суде уже проигран. Проигран он и 
в Ворошиловском суде Донецка. 

Виктор Ющенко решение областных советов критикует. Он утверждает, что в Конституции никакого регионального 
статуса  не  прописано,  а  значит,  все  это  незаконно.  Главы  обладминистраций   доказывали:  никаких  законов  они  не 
нарушили.

— Противоречия нет, — заявил  Валерий Голенко, председатель Луганского областного совета (этот совет первым 
проголосовал за придание русскому статуса регионального). — Наше решение полностью соответствует и Конституции, и 
законам Украины. Суды пока до конца не рассмотрели эти дела. Но если решения будут не в нашу пользу, то мы будем 
судиться дальше, вплоть до Европейского суда по правам человека в Страсбурге. Ведь язык — это право человека.

Готов  дойти до Страсбурга и глава Харьковского  облсовета  Василий Салыгин:  "Мы рассматривали с  нашими 
юристами вопрос о возможности обращения в Страсбургский суд. Не исключено, что это произойдет. Мы готовы идти до 
конца. Конечная цель — государственный статус русского». 

С развернутыми сообщениями выступили так же директор Российского института стратегических исследований 
Евгений  Кожокин,  эксперт  Горбачев-фонда  Валерий  Соловей,  академик  НАНУ Петр  Толочко,  депутат  Государственной 
Думы РФ Юлий Квицинский.

В дискуссии приняли участие  практически все участники конференции. 
Проблемы  православия  на  Украине  углубленно  проанализировали  архиепископ  Херсонский  и  Таврический 

Ионафан,  профессор  МДА  дьякон  Андрей  Кураев,  Секретарь  одесской  митрополии  Андрей  Новиков,  глава  Сойма 
подкарпатских русинов Дмитрий Сидор. 

О перспективах и сложностях развития русских движений Украины говорили Депутат Харьковского областного 
Совета  Владимир  Алексеев,  Председатель  Союза  православных  граждан  Украины  Валерий  Кауров,  заместитель 
председателя «Русского движения Украины» Владимир Пашков, депутат ВС Крыма Олег Родивилов и другие депутаты 
местных советов Востока и Юга Украины.

Большой  интерес  вызвали  полемические  выступления  главного  редактора  газеты  «2000»  Сергея  Кичигина  и 
директора украинского филиала Института стран СНГ Владимира Корнилова.

Полная стенограмма конференции, после расшифровки, будет в ближайшее время помещена на нашем сайте.
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Приветствие Мэра Москвы Юрия Михайловича Лужкова участникам 
Конференции. 
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
На сайте Луганского облсовета опубликовано шокирующее письмо 
персоны нон-грата Затулина Президенту Ющенко с предисловием 
Голенко

Луганск
Сегодня  на  сайте  Луганского  облсовета  появился  текст окрытого  письма к  Президенту 

Ющенко  российского  провокатора-«политолога»  Констатина  Затулина,  объявленного  недавно 
персоной  нон-грата  в  Украине.  Предисловие  к  этому  экзерсису  написал  сам  председатель 
облсовета Валерий Голенко, литературная активность которого в июне пугающе растет.

«У  российского  автора  Открытого  письма  украинскому  Президенту  найдется  немало 
противников. Но будет и огромное количество сторонников, потому что видный политик открыто 
говорит то, о чем думают миллионы наших граждан, отдавших свои голоса на минувших выборах 
за то, чтобы между двумя братскими народами была дружба и понимание, за русский язык, но 
против НАТО, за хорошую жизнь и против попыток делить людей по сортам.

За это однозначно высказались и депутаты Луганского областного Совета. Наша область 
первая назвала русский язык региональным и поддержала протест жителей Феодосии против 
ползучей интервенции. Мы открыто говорим, что именно внешняя политика, направленная на 
конфронтацию с Россией, является основой непомерного роста цен на энергоносители и, как 
следствие, стремительного удорожания всего и вся – от куска хлеба до квартирной платы. Мы 
испытываем давление со стороны власти за принципиальность своей позиции и слышим угрозы 
от тех политических сил, кто хотел бы видеть преступника в любом голосовавшем за Партию 
регионов», - пишет Валерий Голенко.

Затулин: создание "оранжевой" коалиции - углубление раскола на 
Украине

22.06.2006, РИА Новости
Сергей Рябикин. 

Создание "оранжевой" коалиции означает углубление дальнейшего раскола на Украине. Так директор Института 
СНГ Константин Затулин в  интервью РИА Новости прокомментировал договоренность об объединении "оранжевых" на 
Украине.

"Создание  "оранжевой"  коалиции,  безусловно,  означает  выбор  в  пользу  попыток  реанимации  "оранжевой" 
революции, означает углубление дальнейшего раскола в стране. Это попытка проигнорировать основную политическую 
силу - Партию регионов", - сказал он.

По  мнению  Затулина,  любой  вариант  коалиции,  не  включающий  в  себя  Партию  регионов,  является 
"подтверждением раскола страны по территориальному признаку на Запад и Восток".

"Власть и оппозиция на Украине не есть что-то традиционное в рамках устоявшихся демократий - как, например, в 
Италии, где сторонники и противники Берлускони и Проди распространены примерно поровну повсеместно. На Украине 
распределение сил отражает геополитическую карту Украины, где запад противостоит востоку и югу,  где власть -  есть 
власть одних регионов над другими, а оппозиция - есть оппозиция одной части страны по отношению к другой", - подчеркнул 
он.

Создание "оранжевой" коалиции, полагает политолог, - это продолжение логики, когда одна часть страны должна 
доминировать над другой, тащить другую часть страны в неочевидные для нее проекты, с которыми она не согласна.

Среди  них  -  проблемы  отношения  к  русскому  языку,  втягивания  Украины  в  НАТО,  отношений  с  Россией  в 
принципе.

Как считает директор института, состав правительства, в котором не будет достаточным образом представлен 
голос востока и юга Украины, "все время будет на подозрении и на Украине, и в России, как правительство, игнорирующие 
традиционные тесные отношения между нашими странами".

Еще одним следствием прихода Тимошенко к власти, по мнению политолога, станет отход Ющенко на вторые 
роли.

"Оранжевая" коалиция давно бы уже состоялась, если бы не позиция Ющенко, который сопротивлялся своей 
преждевременной "политической смерти". Если такая коалиция возникает, это означает, что его сопротивление сломлено. 
Ющенко  и  Тимошенко  не  доверяют  друг  другу.  Я  убежден,  что  Тимошенко  будет  действовать  таким  образом,  чтобы 
президент потерял свое влияние на ход политических дел в стране", - заключил Затулин.
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Из Украины депортирован лидер движения "Прорыв" Добычин
22.06.2006, РИА "Новости". Горячая линия

* УКРАИНА * РОССИЯНИН * ДЕПОРТАЦИЯ *
МОСКВА, 22 июн - РИА Новости. Из Украины депортирован гражданин РФ, лидер движения "Прорыв" Алексей 

Добынин, сообщили РИА Новости в пресс-службе Института стран СНГ.
"21 июня самым грубым образом из Украины депортирован гражданин России Алексей Добынин, лидер движения 

"Прорыв" и заместитель председателя Союза православных граждан Украины", - сообщили в пресс-службе.
В Институте стран СНГ заявляют, что "депортация Добынина стала еще одним звеном в цепи действий властей 

Украины по формированию образа врага из российских граждан".
Ранее власти Украины запретили въезд в страну вице-спикеру Госдумы, лидеру ЛДПР Владимиру Жириновскому, 

депутату Госдумы, директору Института стран СНГ Константину Затулину, а также ряду российских граждан.

Православная культура повлияет на строительство новой Европы 
23.06.2006,  KM.RU
Жанна Лабутина

23  июня  в  Венеции  (Италия)  завершается  XIII  ежегодная  конференция  Межпарламентской  Ассоциации 
Православия. Решение о ее проведении было принято в апреле 
2006  года  на  заседаниях  Международного  Секретариата  и 
Комиссий  Межпарламентской  Ассамблеи  Православия  (МАП)  в 
Афинах.  Тогда  же  была  утверждена  и  тема  конференции  — 
«Вклад православной культуры в строительство новой Европы».

О том,  что происходит  в Венеции,  корреспонденту 
KM.RU  рассказал  по  телефону  из  Венеции  глава  Комиссии 
МАП  по  правам  человека,  член  Комитета  ГД  по  делам 
Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с 
соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

— Межпарламентская Ассамблея Православия МАП — это международная организация депутатов,  в  которую 
вошли парламентарии, представляющие интересы православных стран, или сами принадлежащие к Православной церкви. 
Мероприятия проходят ежедневно, но один раз в год проводится заседание самой Ассамблеи. На сегодняшний день в ней 
постоянно участвуют до 30 стран, вплоть до таких экзотических, как Уганда. То есть Ассамблея объединяет те страны, где 
представлена Православная церковь.

Сегодня в Межпарламентской Ассамблее Православия складывается очень непростая ситуация. Часть ее членов, 
к которой я принадлежу, настаивает на превращении ее в более значимую организацию в Европе и в мире. К сожалению, 
пока Межпарламентская Ассамблея Православия, скорее, возможность, чем реальность. Она никак не может сравниться с 
существующей  сегодня  той  же  Исламской  конференцией.  В  православном  мире  такой  конференции  не  существует. 
Конечно, Ассамблея Православия должна постепенно превратиться в такой орган, несмотря на то, что не все еще понимают 
необходимость создания такой организации, многие привыкли к нынешней форме ее существования.

Генеральный секретарь, некоторые его коллеги из Греции не понимают важность проблемы, да и не все члены 
нашей российской делегации осознают это. Кому-то нравится регулярно участвовать в мероприятиях, но ничем глубоко не 
интересоваться.

Участвует  в  Ассамблее  и  Православная  церковь.  Как  правило,  она  посылает  на  наши  форумы  своих 
представителей,  мы  заслушиваем  православных  священников,  иерархов.  Активно  взаимодействуют  с  Ассамблеей 
представители Вселенского патриархата и Греческой Церкви. Со стороны аппарата организации, которая размещается в 
Греции,  совершенно  очевидно  желание  развивать  эту  тематику.  Вот  и  на  этот  раз  наши  заседания  пройдут  в  Греко-
византийском  институте.  На  мой  взгляд,  очевидно  желание  утвердить  первородство  Греческой  Церкви,  по  крайней  в 
духовной и культурной сфере.

Не скажу, что это противоречит нашим видам на организацию, мы поддерживаем желание греческих депутатов 
подчеркнуть величие наследия и греческой цивилизации, и православной церкви, и византийской культуры, но главное, 
чтобы это не приводило к раздвоению личности. С одной стороны они хотели бы влиять на православный мир, но с другой 
стороны, Греция, являясь и членом НАТО и членом Европейского союза, и зачастую не хочет обсуждать темы, которые 
неудобны для НАТО и Евросоюза.

Если греческая  кипрская  делегация из  раза  в  раз  поднимает  кипрский  вопрос,  и  это  ни  у  кого  не  вызывает 
протестов,  то  обсуждение  косовского  вопроса,  или  вопросов  о  статусе  так  называемых непризнанных государств,  или 
вопросов  о  свободе  совести  и  свободе  вероисповедания  в  зонах  конфликтов,  оказывается,  мягко  говоря,  не  очень 
интересно Ассамблее. Аппарат и руководство организации, к сожалению, не желают заниматься этими проблемами, и это 
очевидно.  Обычно  же обсуждаемые вопросы стоят  на  стыке светской и  духовной  жизни,  но  и здесь  бывает очевидно 
желание уйти от самых острых вопросов. Я же считаю, что Ассамблея должна быть более политизирована, иметь более 
четкую позицию, чтобы участвовать в разрешении реальных проблем, существующих в мире, потому что православный мир 
— это и есть довольно значительная часть мира. Вот за это здесь и борется российская делегация. И я, как глава Комиссии 
МАП по правам человека, буду настаивать на активизации позиции Ассамблеи. Мы должны принимать лишь те решения и 
заявления, которые способствуют повышению авторитета организации в целом. Нельзя действовать так, как это делает, 
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Факты:
Активная работа по созданию и развитию Всемирного совета 
церквей  ВСЦ и  Всеправославных  совещаний велась еще в 
20-40-х годах ХХ столетия. В конце ХХ века процесс духовной 
самоидентификации  православных  народов  становится  все 
более  актуален.  Заинтересованность  в  самоорганизации  и 
объединении  признают  сегодня  не  только  поместные 
православные  церкви,  но  и  национально-ориентированные 
политические силы.
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скажем, госпожа из США, возглавляющая комиссию по международным делам. По сути, она не имеет никакого отношения к 
организации, не является депутатом, но зато является чикагским казначеем демократической партии, другом Генерального 
секретаря и гречанкой по происхождению.

А тема нынешнего форума МАП — вклад Православия в европейскую культуру, и Венеция в этом отношении 
место знаменательное, поскольку многое из того, что составляет сегодня ее культуру, есть следствие влияния культуры 
востока. Да и значительную часть своих богатств она почерпнула в борьбе, сначала с Византийской империей, потом с 
Турецкой.  В  Венеции  сохранены  даже  реликвии  Византийского  периода,  например,  львы  Святого  Марка,  когда-то 
привезенные в Венецию из Константинополя, разграбленного во время крестового похода.

Затулин: Коалиция на Украине стала возможна в силу слабости 
Ющенко

АНН
МОСКВА,  (Корр. АНН Игорь Ефимов). Депутат Государственной Думы РФ Константин Затулин заявил в пятницу, 

что оранжевая парламентская коалиция на Украине стала возможна в силу слабости Виктора Ющенко и его зависимости от 
западного влияния.

«Это связано с надеждой Запада на то, что Тимошенко завершит разрушение российско-украинских отношений, 
которое  было  начато  в  2004  году,  -  считает  депутат.  –  Формирование  оранжевой  парламентской  коалиции  –  это 
продолжение оранжевой революции. Однако в середине 2005 года «оранжевые» себя дискредитировали. Причем всего за 
полгода, гораздо быстрее, чем «красные», они сумели доказать, что они – не самый лучший выбор для Украины».

Депутат отметил, что накануне парламентских выборов Юлия Тимошенко «практически отказалась от оранжевого 
цвета».

«Она  добилась  успеха  только  потому,  что  на  критике  Виктора  Ющенко  присоединила  часть  протестного 
электората,  -  отметил Затулин.  –  Потом она  быстро  сориентировалась,  что  только  возвращение  в  стан  «оранжевых» 
способно  принести  ей  пост  премьера  республики.  В  любой  коалиции  с  Виктором  Януковичем  она  выглядела  бы,  как 
младший  партнер.  А  с  Ющенко  и  Морозом  она  смогла  стать  старшим  партнером.  Это  –  простая  арифметика, 
предопределившая такой исход».

По  мнению  российского  политика,  создание  такой  коалиции  означает  углубление  политического  кризиса  на 
Украине.

«Нельзя игнорировать «партию Регионов, за которую проголосовали Восток и Юг Украины, - уверен Затулин. – 
Ведь ни на Востоке, ни на Юге ни Ющенко, ни Тимошенко не добились сколько-нибудь заметных результатов».

Депутат  уверен,  что  в  этом  отношении к  избирателям состоит  главное  отличие  Украины от  демократической 
Европы, где каждый голос имеет значение.

«При этом,  -  считает он,  -  если голоса, отданные за «Партию Регионов» не будут  учтены при формировании 
правительства, «эти регионы останутся в оппозиции».

Затулин отметил, что именно эти регионы являются главными донорами Украины.
«Это все, что у нее есть, - сказал он. – А «оранжевые» области – это депрессивные регионы. Получается так, что 

бедный Запад республики, опираясь на поддержку извне, доминирует. Это – скандальная ситуация».
Константин Затулин считает, что сложившийся расклад может быть выгоден «Партии Регионов».
«Сейчас она отброшена в сторону, - отметил депутат. – Значит «оранжевые» всю ответственность взяли на себя. 

При этом кризис не за горами и кто-то должен нести за него ответственность. Но Тимошенко все равно старается лишить 
«ПР» каких-либо постов в парламенте и в правительстве, продолжает углублять конфликт,  и берет ответственность на 
себя».

Константин Затулин: Заявления Тимошенко могут вызвать кризис 
на Украине

23.06.2006, АНН
МОСКВА, 23 июня (Корр. АНН Игорь Ефимов). Депутат Государственной думы РФ Константин Затулин считает, что 

заявление  Юлии  Тимошенко  по  газовому соглашению  Украины  с  Россией,  которое  она  сделала  в  четверг,  носит 
пропагандистский характер.

«Она знает, что ее поддерживает Запад, что Ющенко на этот момент слаб, и она дает знаки своим лоббистам, 
чтобы ее поддерживали и дальше, - считает Затулин. – Но как она поступит на самом деле пока не ясно. Если ее слова не 
будут  расходиться  с  ее  делами,  то  ее  заявления  по  газовому  соглашению  с  Россией  могут  привести  к  серьезному 
экономическому и политическому кризису на Украине и в отношениях меду нашими странами. Однако я не уверен, что она 
будет действовать так, как говорит».

Депутат  напомнил,  что  «газовая  проблема»  возникла  в  бытность  Юлии  Тимошенко  премьером  украинского 
правительства.

«Ей повезло, что осложнения начались,  когда она уже не была премьером,  -  считает российский депутат.  Но 
ответственность  лежит  и  на  Тимошенко  и  на  руководстве  украинского  «Нафтогаза».  Сейчас  она  снова  заявляет  о 
пересмотре соглашения. Не вредно заявлять об этом, не вредно и пересмотреть это соглашение. Но вредно думать, что это 
– только прерогатива Украины. Газ поставляется российский, цена транзита известна, известна и цена на газ. Сегодня эта 
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цена для Украины ниже мировой. Но этого там не хотят понять. Украинские лидеры в популистских целях требуют снижения 
цены  на  газ,  не  скрывая  своего  враждебного  отношения  к  России,  не  скрывая  своего  неуважения  к  русскоязычному 
населению республики и неуважения к демократии, на волне которой Тимошенко и собирается стать премьером».

России приказано прирасти мигрантами
27.06.06, Комсомольская правда

Гузель ВАЛИЕВА
Президент подписал указ о репатриации соотечественников
Похоже, Кремль всерьез  озаботился вымиранием России. Вслед за стимуляцией рождаемости в верхах решили 

привлечь в Россию  еще и бывших соотечественников.
Вчера  президент  на  встрече  с  членами  правительства  объявил,  что  подписал  Указ  «О  мерах  по  оказанию 

содействия по добровольному возвращению в РФ соотечественников, проживающих за рубежом».
-  Критическое  сокращение  народонаселения  страны,  впервые  отмеченное  в  1993  году,  приобрело  с  тех  пор 

устойчивый характер, - сказал Владимир Путин. - Фактически мы стоим сегодня у кризисной черты - за 13 последних лет 
число умерших граждан страны превысило родившихся на 11,2 миллиона человек. Если ничего не делать, то к концу ХХI 
века население России уменьшится вдвое!

По словам президента, если мы добьемся снижения смертности, повысим рождаемость и улучшим эффективность 
миграционной политики, это стабилизирует численность населения России уже в ближайшее время.

Впрочем, указов у нас издается немало, но ими одними народ в страну не привлечь. Что нового в последнем 
документе Путина? Нам прокомментировал это член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками 
Константин ЗАТУЛИН:

- Во всех предшествующих миграционных потугах России были либо запретительные меры, либо благоглупости. 
Нынешний указ сворачивает с этого бесперспективного пути. В нем, во-первых, говорится о привлечении мигрантов, во-
вторых, их потоки превращаются в регулируемый процесс.

- Чем же мы будем привлекать соотечественников?
- Предусмотрены госгарантии, соцподдержка, ежемесячные выплаты.
- А что значит регулируемый процесс?
- Создаются стимулы для мигрантов в определенных регионах. Впервые проводится дифференциация губерний 

по категориям (А, Б, В). Регионы «А» - те, куда в основном и должны направляться мигранты.
- Например?
-  Красноярский,  Приморский,  Хабаровский  края,  Амурская,  Иркутская,  Калининградская,  Калужская,  Липецкая, 

Новосибирская, Тамбовская, Тверская, Тюменская области. Там испытывают отток населения, не хватает рабочих рук. До 
сентября эти регионы представят свои программы по переселению к себе соотечественников. Остальные регионы дадут 
свои предложения до 1 января 2007 года.

Украина: объединение... со страху
27.06.2006, "Красная звезда"

Беседу вел Владимир МОХОВ
На  прошлой  неделе  "оранжевые"  партии  Украины провозгласили-таки  создание  коалиции  в  Верховной  Раде. 

Большинство, о котором так долго говорили и спорили, сформировано. Надолго ли? Об этом - наш разговор с депутатом 
Государственной Думы (фракция "Единая Россия"), директором Института стран СНГ Константином ЗАТУЛИНЫМ.

- Константин Федорович, выходит, идеи Майдана рано отправлять на свалку истории?
-  Как  знать,  как  знать...  Произошло  все  это  потому,  что  "оранжевые",  как  выяснилось,  больше  боятся  своих 

политических противников и другой части Украины, нежели не доверяют друг другу.
Они объединились, потому что взяли на себя ответственность за формирование власти в стране, с самого начала 

объявив, что будут идти по пути создания "оранжевой" коалиции. Дальнейшее промедление здесь приносило все больше 
черных шаров президенту Виктору Ющенко и тем силам, которые вели с ним переговоры.

Силы эти, я думаю, объединились по большому счету и для того, чтобы попробовать реанимировать почивший в 
бозе дух "оранжевой" революции, то есть продолжить эту самую революцию. Однако никакого внутреннего единства между 
ними нет. Они объединились по необходимости, а не потому, что хотели. На самом деле в этом объединении огромное 
число  всякого  рода  подводных  камней,  которые  будут  препятствовать  этой  коалиции  действовать  целенаправленно  и 
эффективно.

Честно говоря, они объединились со страху. Со страху, что политическая мода на оранжевый цвет окончательно 
пройдет и не удастся в ближайшее время сохранить даже то, что они имеют в Верховной Раде. Что сами парламентарии, 
входящие, скажем, в "Нашу Украину" или в Социалистическую партию, потихоньку начнут разбегаться. Для того чтобы хоть 
как-то их консолидировать, увлечь возможностями власти, которая таким образом им перепадает, непременно надо было 
продемонстрировать на публике мнимое единодушие. Если бы они этого не сделали, то развал по крайней мере "Нашей 
Украины" и Социалистической партии пошел бы ускоренными темпами. Поэтому в последний момент они решили еще раз 
попробовать войти в ту же самую реку под названием "оранжевая революция"...
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- Триумфатором этого объединения, безусловно, выглядит непотопляемая Юлия Тимошенко, с которой Ющенко 
снова вынужден считаться. В свое время он убрал ее с поста премьер-министра из-за неадекватных действий в сфере 
экономики. Но первые же заявления Юлии Владимировны в газовой сфере свидетельствуют, что своему стилю она не 
изменила. Не последует ли новая отставка?

- Убрал ее Ющенко не только из-за неадекватных действий в области экономики. Это было только формальным 
поводом  к  отставке  "оранжевой  принцессы".  Ющенко  избавился  от  нее  потому,  что  в  течение  всего  срока  своего 
премьерства Юлия Владимировна упорно перетягивала одеяло власти на себя и фактически рыла политическую яму тому 
же Ющенко, постоянно подрезая его реальные полномочия и власть как президента.

Ющенко, прекрасно зная, что Тимошенко и теперь будет вести себя точно таким же образом, вынужден был пойти 
на "оранжевую" коалицию, потому как ничего другого ему уже не оставалось. В случае если бы он пошел на коалицию с 
Партией регионов Виктора Януковича, "Наша Украина" в парламенте непременно бы раскололась. Впрочем, она и сегодня 
фактически находится в состоянии раскола.

Только  бросив  кость  Петру  Порошенко,  предоставив  ему  небывалые  отступные  в  виде  должности  спикера 
Верховной Рады, удалось уберечь "Нашу Украину" от раскола. Иначе Порошенко, Кинах и ряд других известных политиков, 
вполне возможно, пошли бы на какую-то форму альянса с "регионами".

Сегодня, поделившись постом спикера, удалось сохранить видимость "оранжевого" единства. Но завтра на самом 
деле потребуются еще большие жертвы. А что может быть большей жертвой на Украине, какие еще могут быть здесь 
сверхэмоции? Только... сам президент и его полномочия. То есть фактически своим решением Виктор Ющенко перечеркнул 
сегодня  надежду  на  то,  что  он  сможет  стать  реальным  объединителем  Украины,  и,  по  сути  дела,  превратился  в 
политического пенсионера.

Но  ему,  видимо,  и  впрямь ничего  иного не  оставалось.  Если он  отказался от  связей  с  "регионами",  то,  надо 
полагать, на сегодняшний день он уже не свободен в принятии решений. И давление на него со стороны американцев имеет 
решающее значение. Американцы же на нынешнем этапе поддержали Юлию Тимошенко, очевидно, рассчитывая, что она в 
своем традиционном духе бури и натиска разорвет оставшиеся связи с  Россией и сделает  это более  тонко,  дабы не 
растерять своих позиций и своего авторитета среди населения.

Однако первые же заявления Тимошенко о том, что она непременно "пересмотрит" отношения с "Газпромом", - это 
фактически  вызов  предшествующему  правительству,  которое  подписало  газовые  договоренности  с  Россией.  Это 
безусловный вызов нашей стране. Но это одновременно и знак американцам, что она начинает выполнять те обещания, 
которые, судя по всему, она давала, чтобы получить американскую поддержку в решении судьбы "оранжевой" коалиции в 
Верховной Раде.

- Что остается в этой ситуации Януковичу?
- На самом деле положение Партии регионов, на мой взгляд, вполне комфортно. В том смысле, что они не несут 

реальной политической ответственности за положение в стране.
Между тем на Украине в ближайшее время ничего хорошего происходить не будет. Будут только усугубляться 

политическая напряженность,  развиваться экономический  кризис.  Если же госпожа Тимошенко  еще и осуществит свои 
"угрозы" разорвать газовые соглашения с Россией (не на шутку разозлив тем самым старушку-Европу), то, вообще говоря, 
Украина  окажется  у  разбитого  экономического  корыта.  И  за  все  это  будут  нести  ответственность  те,  кто  принимал 
соответствующие решения, игнорируя при этом Партию регионов.

Сегодня эта партия находится в положении велосипедиста на треке, который сидит на колесе у проскочившего 
вперед соперника. В велосипедных гонках это называется сюрпляс. Сегодня такой сюрпляс - в пользу Партии регионов, 
которая,  я  уверен,  через  несколько  месяцев  в  состоянии  взять  политический  реванш  над  крайне  противоречивой  и 
внутренне нестабильной "оранжевой" коалицией.

Россия требует созыва Совбеза ООН
27.06.2006, KM.RU

Николай Петров, Василий Ваньков
Факты:
3  июня  автомобиль  с  сотрудниками  посольства  России  в  Ираке  был  заблокирован  и  обстрелян  боевиками. 

Нападение было совершено в районе Эль-Мансур, где расположено российское представительство. По словам очевидцев, 
внедорожник Chevrolet Tahoe с дипномерами не доехал до посольства примерно 400 метров, когда на перекрестке ему 
преградили путь легковая машина и микроавтобус. Боевики открыли по россиянам огонь. Был тяжело ранен сотрудник 
охраны посольства Виталий Титов. Выскочившие из машин боевики бросили его на дороге, третьего секретаря посольства 
Федора Зайцева, сотрудников посольства Рината Аглиулина, Анатолия Смирнова и Олега Федосеева нападавшие увезли. 
19 июня на одном из исламистских сайтов появилось заявление о том, что заложники живы, но похитители выдвинули 
требования: вывести в течение 48 часов войска из Чечни и выпустить «всех братьев и сестер» из заключения. В противном 
случае,  дипломаты будут  казнены.  До 25 июня новых сведений о заложниках  не поступало,  пока на  том же сайте  не 
появилось очередное заявление, в котором группировка объявила о казни дипломатов.

Постоянное  представительство  Российской  Федерации  при  Организации  Объединенных  Наций  в  Нью-Йорке 
сегодня заявило о необходимости созыва экстренного заседания Совета Безопасности в связи с жестокой и бесчеловечной 
расправой  над  сотрудниками  посольства  России  в  Багдаде.  По  имеющейся  у  нас  информации,  речь  пойдет  как  о 
неспособности  американской  армии  обеспечить  безопасность  посольств  в  Багдаде,  так  и  о  совместном  нанесении 
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точечного удара возмездия по штабу и базе террористов. Напомним, что в результате нападения 3 июня в Багдаде погиб 
охранник посольства Виталий Титов, похищены третий секретарь посольства Федор Зайцев, а также сотрудники дипмиссии 
Ринат Аглиулин, Анатолий Смирнов и Олег Федосеев. Через 16 дней ответственность за похищение и убийство взяла на 
себя  малоизвестная  организация  «Маджлис  шура  аль-Муджахидин».  Террористы  предъявили  России  ультиматум, 
потребовав вывода войск из Чечни и освобождения из заключения всех мусульманских братьев и сестер в течение 48 
часов. Срок ультиматума истекал 21 июня, и в этот день телекомпания CNN заявила о казни заложников, однако вскоре 
дезавуировала свое заявление, сообщив, что на исламистском сайте было опубликовано заявление террористов, в котором 
они подтвердили свое намерение убить заложников, но дали отсрочку в два дня: «Совет дал российскому правительству 
отсрочку в 48 часов, чтобы ответить на наши требования. Но правительство не ответило на выдвинутые нами условия 
освобождения дипломатов. Оно не ценит своих граждан и ограничивается лишь требованием их освобождения. Более того, 
оно продолжает войну против ислама и мусульман», - говорилось в заявлении.

До 25 июня никаких известий о похищенных не было, пока на том же сайте не появились новые выступления 
террористов и видеозапись казни русских дипломатов: «Если они нападут на тебя, напади на них», — голос за кадром 
читает  суру  из  Корана.  Перед  камерой  четыре  человека  называют  по-русски  свое  имя,  должность,  дату  рождения  и 
семейное положение. В следующем кадре стоит заложник на коленях, рядом — два человека в масках и черной одежде. 
Палач достает нож и отрезает заложнику голову. Рядом в луже крови лежит еще одно обезглавленное тело. Следующего 
русского заложника ставят на колени и убивают выстрелом в затылок. Расправа над четвертым заложником - Ринатом 
Аглиулиным  на  видео  не  представлена.  «Мы  показываем,  как  была  воплощена  воля  Аллаха,  покаравшего  русских 
дипломатов, чтобы порадовать правоверных», — говорит голос за кадром.

В момент казни лица заложников не были видны, что еще оставляло хоть тень надежды, но после тщательного 
изучения  видеозаписи  и  звукового  ряда  факт  гибели  россиян  был  признан:  «С  глубокой  болью  сообщаем,  что  с 
захваченными сотрудниками российского посольства в Ираке, судя по всему, случилось непоправимое, несмотря на все 
меры, предпринимавшиеся ради вызволения наших людей», - говорится в заявлении МИД России.

Казнь российских заложников в Ираке и созыв экстренного заседания Совета Безопасности ООН в эксклюзивном 
интервью KM.RU прокомментировал директор Института стран СНГ Константин Затулин.

— Можно ли считать вполне обоснованной официально озвученную мировыми СМИ версию о том, что российские 
дипломаты были казнены некой экстремистской исламской группировкой, связанной с «Аль-Каидой»?

— На официальном уровне распространяется именно такая информация. В то же время не исключено, что к этому 
трагическому  происшествию могут  быть  причастны спецслужбы ряда  заинтересованных  государств.  Однако  наш МИД 
публично  не  высказывает  подобного  рода  подозрения.  Были  высказаны  другие  претензии.  Они  связаны  с  тем 
обстоятельством, что США, взяв на себя ответственность за происходящее в Ираке, оказались не в состоянии ее нести. Все 
происшедшее  является  дополнительным  свидетельством  этого.  В  то  же  время  не  вызывает  никаких  сомнений,  что 
существуют силы, которые заинтересованы в осложнении отношений России с арабским миром. Если исходить из старого 
римского тезиса «ищи кому выгодно», то в этом перечне могут оказаться многие. И прежде всего те страны, которые Россия 
критиковала  за  решение  участвовать  в  военной  операции  в  Ираке.  Мы  предупреждали,  что  ничем  хорошим  это  не 
закончится. Именно так и произошло. Причем это не закончилось ничем хорошим не только для Соединенных Штатов и 
самого Ирака, но и для третьих стран, которые не виноваты в событиях, происходящих на Ближнем Востоке. В настоящий 
момент российские власти уже потребовали от оккупационных сил найти и наказать виновных.

— Каким образом этот крайне неприятный инцидент может отразиться на отношениях России с исламским миром?
— Я полагаю, если бы мы пошли сейчас на обострение отношений с мусульманами и арабским миром, в этом 

случае те силы, которые стоят за казнью российских дипломатов, достигли бы своей цели. И хотя бы только из желания не 
дать им такой возможности Россия не должна идти на поводу у тех,  кто использует террор, чтобы столкнуть Россию с 
арабским миром. Я думаю, что устроители этой мерзкой акции сами прекрасно понимают, что они занимаются провокацией, 
и делают это сознательно. Я надеюсь, что в арабском мире будет дана правильная оценка тому, что произошло, как и 
самому желанию провоцировать Россию в свете ее роли в урегулировании конфликтов на Ближнем Востоке.

Россия должна стать гарантом независимости Нагорного Карабаха
28. 06.2006, Новости-Армения

ЕРЕВАН, 28 июня. /Новости-Армения/. Россия должна стать гарантом независимости Нагорного Карабаха. Такое 
заявление сделал сегодня журналистам заместитель председателя союза «Конституционное право» Гайк Бабуханян.

«Только Россия на сегодняшний день заинтересована в сохранении статус-кво в Нагорном Карабахе»,- отметил 
он.

По словам Г. Бабуханяна, эту позицию России не так давно озвучил в Ереване депутат Госдумы РФ Константин 
Затулин.

Как  отметил  Г.  Бабуханян,  другие  страны-сопредседатели  ОБСЕ  -  Франция  и  США,  преследуют  совершенно 
другие, в основном, экономические интересы.

По его мнению, Россия согласна на самоопределение трех непризнанных республик Южного Кавказа, что ясно 
видно на примере Абхазии и Южной Осетии.

Как отмечает Г. Бабуханян, в этом контексте между странами-сопредседателями в последнее время наметились 
серьезные разногласия.
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На прошедшей в Ереване 17-18 мая международной научной конференции «Кавказ без конфликтов и терроризма: 
диалог цивилизаций на кавказском перекрестке» депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин 
заявил, что Россия является страной, заинтересованной в сохранении мира и статус-кво в регионе Южного Кавказа, даже с 
условием наличия в регионе непризнанных республик.

Константин Затулин о Межпарламентской ассамблее православия
29.06.06, Голос России

На  прошлой  неделе  в  Венеции  завершилась  XIII  ежегодная  конференция  Межпарламентской  ассоциации 
православия. Решение о ее проведении было принято в апреле 2006 года на заседаниях Международного секретариата и 
Комиссий Межпарламентской ассамблеи православия (МАП) в Афинах. Говорит глава Комиссии МАП по правам человека, 
член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин: 
«Межпарламентская  ассамблея  православия  –  это  международная  организация  депутатов,  в  которую  вошли 
парламентарии,  представляющие интересы православных стран или  сами принадлежащие к  Православной  церкви.  На 
сегодняшний день в ней постоянно участвуют до 30 стран, вплоть до таких экзотических, как Уганда. То есть ассамблея 
объединяет те страны, где представлена Православная церковь. Сегодня в МАП складывается очень непростая ситуация. 
Часть ее членов настаивает на превращении ее в  более значимую организацию в Европе и мире.  К сожалению,  пока 
Межпарламентская  ассамблея  православия  скорее  возможность,  чем  реальность.  Она  никак  не  может  сравниться  с 
существующей  сегодня  той  же  Организацией  Исламская  конференция.  В  православном  мире  такой  структуры  не 
существует. Конечно, ассамблея должна постепенно превратиться в такой орган, несмотря на то, что не все еще понимают 
необходимость создания такой организации, многие привыкли к нынешней форме ее существования. Обычно обсуждаемые 
вопросы стоят  на стыке светской и духовной жизни,  и здесь очевидно желание уйти от самых острых вопросов.  Я же 
считаю, что ассамблея должна быть более политизирована, иметь более четкую позицию, чтобы участвовать в разрешении 
реальных проблем, существующих в мире, потому что православный мир – довольно значительная часть мира» (Радио 
Ватикана).

"Будем блокировать Раду столько, сколько нужно"
Василина Васильева, Московские новости

Партия регионов настаивает на создании парламентской коалиции в другом формате
Вопреки  ожиданиям,  новое  правительство  на  Украине  так  и  не  появилось.  Партия  регионов,  возглавляемая 

Виктором Януковичем, заявила протест по поводу распределения руководящих должностей представителями "оранжевой" 
коалиции и заблокировала работу Верховной рады. Оппозиции не досталось ни одного министерского портфеля, также 
"регионалов" обошли и при распределении парламентских должностей. О дальнейших планах и намерениях украинской 
оппозиции "МН" рассказал заместитель руководителя фракции Партии регионов Евгений КУШНАРЕВ.

- Евгений Петрович, как непосредственный участник событий, расскажите, что на самом деле происходит 
в стенах Верховной рады?

- Мы выдвинули "оранжевому" большинству ультиматум, в котором требуем, чтобы все процедуры, связанные с 
избранием руководства Верховной рады, утверждением кандидатуры премьер-министра, распределением парламентских 
комитетов, приведением к присяге судей Конституционного суда выполнялись в строжайшем соответствии с действующими 
законами.  Наши  оппоненты,  продемонстрировав  формальное  существование  "оранжевой"  коалиции,  на  самом  деле 
настолько  не  доверяют  друг  другу,  настолько  боятся,  что  их  договоренности  будут  не  выполнены,  что  ищут  любые 
возможности,  уловки и  прямые нарушения норм закона  для того,  чтобы реализовать  свои задачи:  прежде всего  -  это 
проведение Петра Порошенко на пост спикера, а Юлию Тимошенко - на пост премьер-министра.

Мы выступаем против узурпации власти одной части парламента.
- Как долго "регионалы" намерены блокировать работу Рады?
-  До  тех  пор,  пока  представители  "оранжевого"  большинства  не  осознают  необходимость  диалога  и 

договоренности  с  Партией  регионов.  Мы  ждем  от  них  ответа  по  сформулированным  пунктам.  Если  будем 
руководствоваться действующими законами, ничто не станет препятствовать разблокированию работы и проведению всех 
необходимых процедур. Будут упорствовать, значит, будем блокировать Верховную раду столько, сколько нужно. Если того 
потребует ситуация, мы готовы продержаться 30 дней, после чего может вступить в действие норма Конституции о роспуске 
парламента.

Пока  переговоры  с  "оранжевыми"  абсолютно  бесплодны.  Они  ведутся  в  формате  временного  президиума  с 
участием руководителей всех пяти политических сил. Но на все предложения мы пока никакого конструктивного ответа не 
получили.

- Есть информация, что под соглашением о создании "оранжевой" коалиции стояли фальшивые подписи. 
Что вам известно об этом факте?

- Действительно, в тех протоколах, которые мы получили в секретариате Верховной рады невооруженным глазом 
видно, что за ряд депутатов подписывались другие люди, отдельные подписи сделаны таким образом, что перекрывают 
две, а то и три графы. Кроме того, в тот момент нам пытались предъявить несколько подписей людей, которые на тот 
момент вообще находились за пределами Украины. Именно поэтому мы потребовали либо создания специальной счетной 
проверочной комиссии, либо проведения публичной процедуры, подтверждающей, что каждый из подписантов сделал это 
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лично и осознанно. Однако, опираясь на свое арифметическое большинство, "оранжевые" нам в этом отказали. Мы не 
считаем нужным далее эксплуатировать эту тему, но это всегда будет ставить под сомнение легитимность "оранжевой" 
коалиции.

-  Многие  эксперты  прогнозируют,  что  "оранжевая"  коалиция  долго  не  просуществует.  Каковы  ваши 
прогнозы на этот счет?

- Я не могу назвать конкретные сроки ее существования. Как и многие на Украине и за ее пределами, хотел бы 
увидеть  дееспособность  этой  коалиции  в  конкретных  вопросах.  Например,  пусть  "оранжевые"  сначала  изберут 
председателя  Верховной  рады,  только  в  полном  соответствии  с  установленной  процедурой  -  тайным  голосованием, 
бюллетенями, на альтернативной основе. Если утвердят после этого кандидатуру премьер-министра в полном соответствии 
с существующими процедурами, значит, коалиция есть. Но если этого не произойдет, думаю, все мифы об "оранжевой" 
коалиции моментально рассыплются.

Считаю,  что  "оранжевая"  коалиция  не  сможет  работать  -  она  раздирается  внутренними  противоречиями, 
недоверием и взаимными претензиями. Она недееспособна. Поэтому мы обречены на то, что в парламенте должна быть 
создана "широкая" коалиция в ином формате. В противном случае у нас нет иного выхода, как идти на новые выборы.

- В каком формате вы видите создание новой коалиции?
- Мы не определяем этот формат жестко. Считаем, что в новой коалиции есть место и для "Нашей Украины", и для 

социалистов, и для коммунистов, а возможно, и для части депутатов из Блока Юлии Тимошенко.
- По информации ряда СМИ, министерские портфели и ключевые посты в украинском правительстве и 

Верховной раде сейчас продаются за десятки миллионов долларов. Что вам известно об этом факте?
-  У меня нет информации, подтверждающей этот факт.  Но вместе с тем я не удивлюсь, если подобного рода 

переговоры и предложения в стане "оранжевых" ведутся. Их политика никогда не была чистоплотной.
-  По  некоторым прогнозам,  учитывая  такой  глубокий  парламентский  кризис,  Украина  стоит  на  пороге 

очередной "цветной" революции...
- Для этого нет потенциала, и прежде всего в самом обществе. Даже если такая идея и живет в воображении 

некоторых "оранжевых" лидеров, думаю, что она не найдет поддержки у населения в практической реализации. Более того, 
в  случае  бездумной  "оранжевой"  политики  на  Украине  может  сформироваться  и  заявить  о  себе  мощнейшее 
"антиоранжевое" гражданское движение.

-  По мнению ряда наблюдателей, в том числе и представителей "оранжевой" коалиции,  акция протеста 
Федерации украинских профсоюзов, который вывел на киевский Майдан около 10 тысяч человек, не обошлась без 
активного участия Партии регионов...

- Это абсолютная чепуха. Попытки навести тень на плетень. Если бы власть на Украине сегодня была сильной и 
авторитетной, ей ничего не мешало бы использовать такой прекрасный повод, как 10-я годовщина принятия Конституции, 
чтобы показать мощную народную поддержку. Но власть даже не смогла провести полноценного торжественного собрания.

Однако если политика будет и далее задевать благосостояние людей, украинцы больше с этим мириться не будут, 
и акции протеста могут стать гораздо масштабнее.

-  На  прошлой  неделе  почти  никто  не  сомневался,  что  Юлия  Тимошенко  снова  возглавит  украинское 
правительство.  События последних дней ставят этот факт под большое сомнение. По-вашему,  каковы сегодня 
шансы лидера БЮТ занять кресло премьер-министра?

- Я сомневаюсь, что Юлия Тимошенко станет премьер-министром. Поскольку внутренние противоречия в лагере 
"оранжевых" очень сильны.  Пакетное голосование было единственной спасительной формулой Тимошенко. В обычном 
формате,  то  есть в последовательном избрании сначала спикера,  а  потом премьера,  у  Тимошенко -  мизерные шансы 
занять пост главы парламента.

МНЕНИЕ
(Опубликовано в интернет-версии "МН" 29.06.2006)
Борис Немцов, советник президента Украины:
Я считаю, что Тимошенко-премьер – это плохо для Украины и России. Юлия Владимировна уже была главой 

правительства  и  развалила  украинскую  экономику,  создав  в  стране  кошмарный  инвестиционный  климат.  Привела  к 
бензиновому,  сахарному  и  мясному  кризису.  И  вообще  поставила  мировой  рекорд  по  всем  параметрам,  поскольку 
установила максимальные темпы спада за время своего правления – она начинала с 12 процентов плюса и закончила 2-
процентным  минусом.  Кроме  того,  Тимошенко,  как  человек  авантюрного  склада,  начнет  пересматривать  все  газовые 
соглашения  с  Россией,  что  приведет  к  срыву  поставок  российского  газа  в  Европу.  То  есть,  будет  такая  истеричная, 
ухудшенная  лукашенковская  ситуация,  умноженная  на  крайнюю  неприязнь  Путина.  Думаю,  что  Тимошенко-премьер  и 
«оранжевая» коалиция – это ненадолго. Потому что, как только народ увидит, что дела идут плохо, довольно быстро с этим 
разберется.

На мой взгляд, коалиция Ющенко и Януковича, несмотря на ее внешний экстравагантный вид, обладает тремя 
особенностями – она дает устойчивое большинство, делает более гармоничными отношения России и Европы, объединяет 
Украину.

У Юлии Владимировны неуемная жажда власти. Она будет делать все, чтобы полностью контролировать власть в 
стране и задвинуть в тень и Ющенко, и Порошенко, и остаться единоличным правителем.  У Тимошенко удивительная 
особенность  –  делать  все  для  укрепления  своей  власти.  Естественно,  Виктор  Ющенко  как  легитимный  президент, 
обладающий  хоть  и  ограниченными,  но  все-таки  полномочиями  главы государства,  вряд  ли  долго  будет  терпеть.  Но 
конфликт Тимошенко-Ющенко -- не из-за раздела власти, а из-за неспособности лидера БЮТ управлять экономикой страны. 
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Все думают, что Тимошенко -- «оранжевая принцесса», а она обычный «красный директор» совкового типа с элементами Че 
Гевары, Уго Чавеса, Лукашенко и Путина.

Считаю,  что самый приемлемый премьер-министр для Украины --  Юрий Ехануров.  Он был на своем месте – 
абсолютно  всех  устраивал,  спокойный,  адекватный  профессиональный  человек.  Ехануров  мог  бы  решать  не  только 
внутриэкономические вопросы Украины, но и проблемы страны с Россией и Евросоюзом. Да, он не такой харизматичный, не 
яркий и не умеет красочно говорить. Но у него работа другая – ему надо, чтобы страна была в порядке.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы:
В настоящее время шансов на развал «оранжевой» коалиции примерно столько же, сколько и на ее создание. 

Коалиция  казалась  неизбежной  после  вмешательства  со  стороны  внерегиональных  сил,  в  частности,  американцев, 
вынудивших президента Ющенко согласиться на кандидатуру премьера Тимошенко, чего он, конечно, не хотел делать. 
После того, как были проведены соответствующие переговоры и в качестве отступного для диссидентов «Нашей Украины» 
(тех,  кто ни при каких обстоятельствах не хотел голосовать за Тимошенко),  была предложена кандидатура спикера,  а 
«социалистов»  заставили  отказаться  от  претензий  на  этот  пост,  возникло  впечатление  устойчивости  коалиционной 
конструкции.  Но хрупкость  договоренностей,  общий климат  недоверия партнеров друг  к  другу,  которые никак  не  могут 
разойтись между собой, не поделив на Украине все и вся,  и,  наконец,  высокомерное отношение к оппозиции вызвали 
обратную и бурную реакцию – Партия регионов заблокировала работу Верховной Рады. У «оранжевых», как и в 2004-2005 
гг, была возможность проявить большую широту подхода и создать видимость «худого мира» с оппозицией в вопросе о 
структурировании  Верховной  Рады.  Они  не  захотели  этого  делать.  И  поделили  между  собой  в  Раде  все,  вплоть  до 
секретарш и  столов.  Общественное  мнение  сегодня  (даже  то,  что  у  «оранжевых»  было  в  запасе),  скандализировано 
агрессивностью претензий Юлии Тимошенко и ее соратников.

Партия регионов показала «зубы». Но действующей власти будет очень сложно объяснить, почему в 2004 году, 
когда речь шла о судьбе президентства, «оранжевым» можно было проявлять радикальные формы борьбы, а в 2006 году 
оппозиционерам  нельзя  заниматься  блокированием  Верховной  Рады.  В  свое  время,  пойдя  на  определенные  методы 
захвата власти, по сути, «оранжевые» посеяли зерна того, что сейчас всходит. И с этой точки зрения, какая бы комбинация 
в  конечном  итоге  не  возобладала,  факт  остается  фактом  -  нынешний  состав  парламента  является  переходным  и 
неустойчивым. Кто-то в конце концов должен взять верх. Либо должны появиться некие «третьи» силы, которые в состоянии 
примирить Восток и Запад.

У  ряда  российских  экспертов,  впрочем,  как  и  у  некоторых лиц в  руководстве  России,  существовали иллюзии 
относительно Юлии Тимошенко. Иначе трудно объяснить, почему в прошлом году в России с нее были сняты все обвинения 
или, по крайней мере, отложены в долгий ящик. Но поведение Тимошенко в последние дни только доказывает, что сколько 
Юлию Владимировну не корми, она все равно смотрит в другом направлении. И ее заявления, и ее полнейшее равнение на 
точку зрения посла США на Украине, и ее зависимость от лоббизма со стороны американцев ради возвращения ее к власти 
доказывают, что она не стала человеком, который в состоянии соединить две части Украины.

Не так  уж  важно,  станет  ли  в  создавшейся  ситуации Тимошенко  премьером или  нет.  В  лучшем случае,  она 
окажется премьером половины Украины.

Сложившаяся сегодня ситуация может разрешиться компромиссом при избрании руководителей парламента. Для 
этого «оранжевым» будет необходимо все равно пойти навстречу оппозиции, которая может принять эти шаги, а может 
счесть их недостаточными. Возможно, в конечном счете ситуация настолько зайдет в тупик, что никакого другого варианта, 
кроме роспуска парламента, не останется.

О русских украинцах замолвили слово
4 июля 2006 г., Российская газета

Павел Дульман 
Вчера  Институт  стран  СНГ  провел  международную  конференцию  "Русские  Украины.  Будущее,  которое 

определяется  сегодня".  В  ходе  общения  все  выступавшие  высказывали  свою  озабоченность  языковой  ситуацией  на 
Украине,  но  ничего  нового,  кроме  совета  и  дальше  бороться,  украинским  гостям  предложить  не  смогли.  Разве  что 
прозвучало предложение к русским переехать из Крыма и южных областей в Сибирь и на Дальний Восток. 

Открывавший  конференцию  депутат  Госдумы  и  директор  Института  стран  СНГ  (он  же  Институт  диаспоры  и 
интеграции) Константин Затулин говорил размеренно, спокойно, будто бы подбирая слова. 

-  Все мы в ладах с  реальностью и прекрасно представляем себе тот факт,  что русские -  такие же граждане 
Украины, как и остальные. О положении русских в нашей соседней и без преувеличения братской стране мы сегодня и 
поговорим, - подвел всех к теме Затулин. 

Во вступлении он также напомнил, что Украина - бывшая часть СССР и независимость получила всего 15 лет 
назад,  и  осторожно намекнул,  что существование  украинской  государственности в  прошлом -  тема,  по меньшей мере, 
дискутируемая. 

- Мы испытываем добрые чувства к Украине и рассчитываем на компромисс. По крайней мере я говорю о себе, - 
продолжил Затулин, которому не так давно украинские власти запретили въезд в страну. 

Компромисс Затулин видит в союзе Востока и Запада страны, который "не может быть реализован иначе, как в 
условиях федерализации". При этом заметил, что выступает против отождествления понятий "федерализм" и "сепаратизм". 
Впрочем,  и  разницу между ними объяснять не стал.  Но обозначил тему для дискуссий -  разрыв между официальным 
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статусом русского языка и его реальным положением в Украине, отказ украинского государства от участия в делах церкви и 
снижение числа русских на Украине за счет "насильственной украинизации и ассимиляции". 

- Мы с интересом ждем окончания сложного периода в политической жизни соседней страны, но нас не могут не 
волновать обращения со стороны соотечественников, которые обращаются к нам со своими проблемами, - закончил речь 
Затулин. 

Следующим слово для доклада взял директор Института этнологии и антропологии РАН Валерий Тишков.
- Будущее русских в Украине определяется сегодня в гораздо большей степени, чем вчера, - были его первые 

слова. Однако говорить ученый предпочел именно о вчерашнем дне. Он, в частности, напомнил, что до революции все 
были  русскими,  и  впервые  только  в  переписи  1926  года  людям  в  европейской  части  страны  было  предложено 
идентифицировать себя как "малороссов", "великороссов" или "белорусов". Забывать о былом ментальном единстве, по 
словам Тишкова, - "это издеваться над народом". 

Он также сделал попытку подвергнуть ревизии тему голода на Украине в 30-х годах прошлого века, напомнив, что 
в  то  время  многие  украинцы  "переписались  в  русских",  а  значит,  масштаб  бедствия  был  много  меньше  того,  что 
описывается украинскими историками, и говорить о голодоморе как о геноциде именно украинского народа - некорректно. 

Уделил внимание Тишков и проблеме русского языка. По его словам, сейчас можно говорить только о равноправии 
языков в Украине, а не о паритете. 

- Это украинский язык ассимилировался в пользу русского. Так было и так будет, - считает ученый. 
Русскоязычные на Украине,  считает Тишков,  имеют права требовать от  чиновников,  чтобы те говорили на их 

родном языке. Впрочем, Тишков не исключил эскапистский вариант развития событий, в случае если из "Луганской области 
будут делать Львовскую". 

- Если русские из Крыма, восточных и южных областей поедут на Дальний Восток - пожалуйста, примем всех. 
Присутствовавшие в зале руководители Харьковской и Луганской областной рады на предложение переселить 

часть населения их областей в Россию не отреагировали и предпочли говорить о своем. 

На Ющенко будут жаловаться в Страсбург
12:59 04.07.06, Известия

Елена Шестернина
Депутаты с востока Украины готовы защищать свои права в Европейском суде
В понедельник украинским политикам вновь не удалось разблокировать Верховную раду. Причиной стала неявка 

на заседание "примирительного круглого стола" лидера Партии регионов Виктора Януковича. "Оранжевые" уверены: экс-
премьер  намеренно  затягивает  начало  заседаний  Рады,  добиваясь  максимальных  уступок  со  стороны  "оранжевого 
триумвирата".  Однако  идти  на  них  ни  Тимошенко,  ни  "Наша  Украина",  ни  социалисты  не  собираются.  Янукович  тем 
временем  готовится  мобилизовать  русскоязычные  регионы  и  провести  массовые  акции  гражданского  неповиновения. 
Обещает, что все будет в рамках закона. О подготовке народных выступлений экс-премьер объявил в Днепропетровске на 
форуме депутатов-"региональщиков". 

"Украинские страсти" в понедельник перекинулись из Киева в Москву. Здесь провести "круглый стол" удалось. В 
мэрию российской  столицы приехали депутаты  Верховной  рады,  депутаты  областных  советов  Харьковской,  Луганской 
областей, Севастополя, Крыма. Обсуждали "русский вопрос". Конференцию так и назвали - "Русские и Украина. Будущее, 
которое определяется сегодня".

Свой  рецепт  решения  "русского  вопроса"  на  Украине  сразу  предложил  организатор  встречи,  депутат  Думы, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин. "Рецепт Затулина" состоит из двух пунктов - федерализация Украины и 
признание русского языка государственным. 

Именно  последнее вызвало  наибольшие споры.  Ведь  только  в  этом году русский язык  официально признали 
Харьковский, Донецкий, Луганский, Николаевский, Запорожский облсоветы, города Севастополь, Днепропетровск, Кривой 
Рог  (следующая на очереди — Одесская область, где этот  вопрос будет обсуждаться в среду).  Киев протестует — на 
основании Конституции, где говорится, что статус государственного есть лишь у украинского языка. Остальные же языки — 
в  том  числе  русский  — являются  языками  национальных  меньшинств.  Иск  на  Днепропетровский  горсовет  в  местном 
Хозяйственном суде уже проигран. Проигран он и в Ворошиловском суде Донецка. 

Виктор Ющенко решение областных советов критикует. Он утверждает, что в Конституции никакого регионального 
статуса не прописано, а значит, все это незаконно. В понедельник главы обладминистраций пытались доказать: никаких 
законов они не нарушили.

— Противоречия нет, — заявил "Известиям" Валерий Голенко, председатель Луганского областного совета (этот 
совет первым проголосовал за придание русскому статуса регионального). — Наше решение полностью соответствует и 
Конституции, и законам Украины. Суды пока до конца не рассмотрели эти дела. Но если решения будут не в нашу пользу, 
то мы будем судиться дальше, вплоть до Европейского суда по правам человека в Страсбурге. Ведь язык — это право 
человека.

Готов  дойти до Страсбурга и глава Харьковского  облсовета  Василий  Салыгин:  "Мы рассматривали с нашими 
юристами вопрос о возможности обращения в Страсбургский суд. Не исключено, что это произойдет. Мы готовы идти до 
конца".

Но на "региональном статусе", признался Василий Салыгин "Известиям", его однопартийцы останавливаться не 
собираются.  Конечная  цель  — государственный  статус  русского.  "На  телевидении  уже  идет  ограничение  вещания  на 
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русском, — жалуется глава облсовета. — Более того: харьковчанин, который приезжает в Киев, должен иметь возможность 
обратиться в государственные, судебные, любые другие органы на родном языке".

Не слишком ясно, как представляют себе региональщики осуществление еще одного предложения из партийной 
программы, — превращение Украины в федеральное государство. Механизм прописан недостаточно. "Это более широкие 
полномочия регионов в самоопределении, развитии", — ограничился общими словами голова Харьковской областной рады.

Зато конкретное предложение на этот счет есть у эксперта "Горбачев-фонда" Валерия Соловья. Первым шагом 
должна стать административная реформа: президент представляет губернаторов на утверждение местным советам. "Эта 
схема на Украине сработает лучше, чем в России", — предрек он. 
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и русская диаспора
Билет в Россию. На каких условиях, за чьи деньги и в какие сроки.

28.06.2006, Российская газета 
Татьяна Смольякова 

Сегодня "РГ" публикует Указ президента РФ "О мерах по оказанию содействия добровольному переселению в 
Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом".  Указом утверждена государственная программа 
содействия переселению и план мероприятий по ее реализации. Кто может стать участником программы переселения в 
Россию? Куда следует обращаться с заявлением? Какие регионы и на каких условиях будут принимать переселенцев? 
Какую финансовую и материальную помощь окажет российское государство своим новым гражданам? Будет ли оказана 
поддержка в приобретении жилья? Когда переселенцы смогут получить российское гражданство?

Итак, кто может стать участником программы переселения в Россию? 
Программа  не  ограничивает  круг  потенциальных  переселенцев.  Но  при  этом  подчеркивает,  что  именно 

соотечественники, воспитанные в традициях российской культуры, владеющие русским языком и не желающие терять связь 
с  Россией,  более  всего  способны к  адаптации в  нашем обществе.  Решение  об  участии  в  государственной  программе 
соотечественник принимает исключительно добровольно на основе осознанного выбора им места жительства и работы.

В какие регионы будут приглашать переселенцев? Можно ли переехать по госпрограмме в 
Москву?

Программа  содействия переселению  -  это  одно  из  направлений  решения  демографической  проблемы нашей 
страны.  Поэтому переселенцы будут  приглашаться туда,  где  они более всего  нужны.  В программу  не войдут  крупные 
мегаполисы, где достаточно высокая рождаемость и нет недостатка в трудовых ресурсах. Регионы должны подготовить 
свои программы содействия переселению, исходя из местных социально-экономических условий. Они должны определить, 
сколько народа им требуется, на какие специальности и какой квалификации.

Куда в первую очередь пригласят соотечественников?
Пилотными регионами программы станут, скорее всего, Красноярский, Приморский и Хабаровский края, Амурская, 

Иркутская,  Калининградская,  Калужская,  Липецкая,  Новосибирская,  Тамбовская,  Тверская  и  Тюменская  области. 
Руководителям именно этих регионов указ  президента предписывает раньше других -  до 1  сентября с.г.  -  подготовить 
проекты региональных программ переселения. Остальные регионы должны подготовить свои программы до 1 января 2007 
года, соответственно, они позже вступят в программу.

Какую финансовую и материальную помощь окажет российское государство своим новым 
гражданам?

Полный пакет государственной поддержки переселенцев включает в себя:
-  компенсацию  расходов  на  переезд  к  будущему  месту  жительства  (железнодорожным,  воздушным, 

автомобильным,  водным и  морским транспортом)  и  провоз  личного  имущества.  Семье  до  трех  человек  включительно 
компенсируются расходы на перевозку личного имущества 5-тонным контейнером, семье более трех человек - двумя 5-
тонными контейнерами;

- компенсацию расходов на уплату госпошлины за оформление документов о статусе переселенцев;
- компенсацию таможенных платежей и налогов на вывоз личного имущества из страны выезда;
- единовременное пособие на обустройство ("подъемные");
- ежемесячное пособие по безработице до приобретения гражданства РФ;
-  компенсационный  пакет  участника  программы  (услуги  государственных  и  муниципальных  детсадов, 

образовательных учреждений, социального обслуживания, здравоохранения и службы занятости).
Выплачивать  компенсации  будут  территориальные  органы  Федеральной  миграционной  службы  России  по 

фактическим, документально подтвержденным расходам после регистрации семьи по новому месту жительства.
Кому будет предоставляться максимальная помощь и от чего зависит ее размер? 
Объемы государственной поддержки будут зависеть от региона,  который выбрали будущие переселенцы. Все 

регионы, участвующие в программе, будут разделены на три категории.
К категории "А"  планируется отнести стратегически важные приграничные территории.  Здесь государственные 

гарантии и социальная поддержка предоставляются в полном объеме. Категория "Б" -  это территории, где реализуются 
крупные  инвестиционные  проекты  и  где  требуется  массовое  привлечение  рабочих  рук.  Здесь  переселенцам 
предоставляются  все  госгарантии  и  соцподдержка,  кроме  пособия  по  безработице.  К  категории  "В"  будут  отнесены 
территории с устойчивым социально-эеономическим развитием, на которых в течение последних трех и более лет идет 
сокращение  общей  численности  населения.  Переселенцам  сюда  предоставляются  госгарантии  и  соцподдержка,  кроме 
пособия по безработице и "подъемных".

Перечень конкретных регионов по категориям пока не сформирован.
Будет ли оказываться помощь в решении жилищных проблем переселенцев?
Этот  вопрос  отдается  на  усмотрение  субъекта  РФ.  Субъект  в  рамках  региональной  программы  может 

предоставлять  переселенцам,  помимо  основного  пакета  госгарантий,  дополнительную  поддержку.  В  том  числе  -  по 
трудоустройству, по обеспечению жильем.
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Где можно получить полную информацию об условиях приема в те или иные регионы и куда следует обращаться с 
заявлением?

Будет сформирован официальный информационный пакет о госпрограмме, а также информационные материалы, 
разработанные  субъектами  РФ.  Распространением  этой  информации  возложено  на  представительства  Федеральной 
миграционной службы России за рубежом, а также на представителей Росзарубежцентра. Если в иностранном государстве 
нет  представительства  ФМС  (они  только  начинают  создаваться  в  странах  СНГ  и  других  государствах),  эти  функции 
выполняют консульские учреждения РФ. Сюда же соотечественник, принявший решение участвовать в программе, подает 
личное заявление.

Какой статус получат переселенцы и когда они смогут обрести российское гражданство?
Выбрав определенный вариант переселения и пройдя все необходимые процедуры, соотечественник приобретает 

статус участника государственной программы, что закрепляет его права и обязательства и обязательства принимающего 
субъекта РФ. Участнику госпрограммы и членам его семьи оформляются необходимые документы для переезда в Россию, 
в том числе специальное свидетельство участника госпрограммы и при необходимости виза. К октябрю нынешнего года 
будут  внесены изменения в  нормативные документы,  которые позволят сократить сроки  и  установить особый порядок 
оформления разрешений на временное проживание и вида на жительство для участников программы.

Когда начнется реальное переселение соотечественников в Россию?
Программа  содействия  переселению  рассчитана  на  2006-2012  годы  (при  необходимости  она  может  быть 

продлена). На первом этапе, в 2006 году, предполагается полностью подготовить всю необходимую нормативно-правовую 
базу,  разработать  и  утвердить  региональные  программы  переселения,  а  с  2007  года  начинается  непосредственно 
добровольное переселение соотечественников сначала в пилотных регионах, а затем и в других. Параллельно будет идти 
анализ  реализации  региональных  программ,  оценка  их  результативности  и,  по  необходимости,  корректировка 
государственной программы.

Русские в диаспоре
12.04.2006.www.pravaya.ru 

Юрий Баженов
Начиная разговор о положении русских заграницей, прежде всего, следует отметить, что некоей единой русской 

диаспоры  на  данный  момент  не  существует.  Несмотря  на  то,  что  весь  ХХ  век  шли,  одна  за  другой,  волны  русской 
эмиграции, между эмигрантами разных волн существуют принципиальные различия. Нельзя ставить в один ряд эмигрантов 
и их потомков первой и второй волн эмиграции и третьей, «еврейской», среди которых и русских-то почти не было. А потом 
была еще четвертая, экономическая или как еще ее называют «колбасная» эмиграция, и ещё были 25 миллионов русских в 
одночасье оказавшихся за границами своей собственной страны и ставшие не по своей воле иностранцами,  зачастую 
нежелательными и дискриминируемыми в своих новообразованных государствах.  Не следует смешивать эти диаспоры 
столь различного происхождения. 

Замечено, что русские, даже в местах своего компактного проживания, нигде не создали диаспор, в отличие от 
евреев, армян,  китайцев и т.д.  Наоборот, через 3—4 поколения большинство русских полностью адаптируется в новой 
среде и зачастую только фамилия выдает в американце, немце, французе, аргентинце его русское происхождение. Но даже 
те, кто и считает себя русским по вере, языку и культуре, как правило, не желают иметь ничего общего с той страной, 
которая на данный момент занимает геополитическую нишу и воспринимается во всем мире как Россия, как бы она при 
этом ни называлась – Российская Империя, Советский Союз или Российская Федерация. 

Это  связано,  на мой  взгляд,  прежде всего  с  культурно-историческим архетипом русского  человека,  в  котором 
кровь играет далеко не определяющее значение. Более значимым для русского человека является  почва и тот некий 
особый  русский дух,  в  основе которого лежит, несомненно, религиозное, православное мировосприятие, но не только. 
Человек, даже русский по крови, потерявший и родную почву, и этот самый русский дух, перестает быть русским и 
полностью адаптируется к той среде, в которую попал. А тот русский, кто сохранил в себе русский дух и начал строить 
свою жизнь на новом месте (дух дышит там, где хочет), остается русским только по духу, пребывает в состоянии некой 
духовной консервации того исторического момента, когда произошел отрыв от почвы. 

Именно  поэтому  множество  русских  за  рубежом  никак  себя  не  отождествляют  с  современным  Российским 
государством. Например, по всему миру разбросаны общины русских староверов. Многие являются потомками тех, кто 
бежал из России еще в середине XVII века. Они сохранили свою веру, язык, культуры, даже многие элементы быта, т.к. 
такие общины живут очень замкнуто. Но... все это на уровне того же XVII  века, когда произошел раскол. Т.  е. духовно 
русские  старообрядцы  продолжают  пребывать  в  допетровском  времени  и  не  мыслят  никакой  иной  России,  кроме 
Московской  Руси.  Понятно,  что  ничего  общего  с  последующими  государственными  образованиями  на  той  же  самой 
территории они не имеют и не хотят иметь. 

То же самое можно сказать и про эмигрантов первой волны и их потомков. Их время остановилось в 1917 г. И все, 
что  было  после,  для  них  всего  лишь  Совдепия,  которую они  ненавидят  и  не  только  не  отождествляют  исторической 
Россией, но и всячески противопоставляют ей. 

Разумеется, так думают далеко не все. Более того, многие из тех, кто могли рассмотреть «лес за деревьями», т.е. 
Россию  за  Совдепией,  в  разное  время  вернулись  на  Родину,  несмотря  на  грозившие  репрессии.  Были  и  есть  т.н. 
«совпатриоты». Но общая тенденция такова, что в нынешней эмигрантской прессе можно прочитать рассуждения о том, что 
де если современная Россия хочет быть преемницей России исторической, дореволюционной, то она должна признавать 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

своим предшественником не Советский Союз, а многочисленные эмигрантские правительства в изгнании — РОВС, КОНР, 
НТС и т.п. А пока этого не произошло, Российская Федерация – все та же Совдепия. И все это на полном серьезе! 

Основываясь  на  подобных  построениях,  некий  доктор  исторических  наук  Сергей  Волков  даже  создал  целую 
теорию, по которой Россия должна объявить себя преемницей КОНРа, т.е. союзницей Германии в войне против Советсого 
Союза,  т.е.  побежденным во Второй  Мировой  государством.  Спрашивается,  кому это  выгодно?  И притом,  этот  самый 
Волков  тоже  считает  себя  русским  националистом.  Как  говорится,  упаси  Господь  от  таких  «националистов»... 
Справедливости  ради  необходимо  отметить,  что  некие  подобные  настроения  мелькают  и  в  ультракоммунистической 
прессе,  которая,  хоть  и  считает  себя патриотической,  но  допускает  пассажи,  вроде  того,  что  в  1945  г.  русская армия 
(имеется в виду РОА) защищала Берлин, а штурмовала армия Красная, Советская. И от таких «патриотов» упаси Господь... 

Вторая, военная эмиграция. Одна из наиболее трагических страниц нашей истории. Многие, прошедшие через 
ужас фашистских лагерей, а затем лагерей «ДиПи», при вполне обоснованном страхе перед лагерями на Родине, старались 
уехать как можно дальше из разоренной войной Европы и «руки КГБ», забыть все пережитые кошмары, скорее забыть все и 
начать жить с нуля на новом месте. Стоит ли удивляться, что при подобных настроениях многие просто не хотели быть 
русскими. Другие — хотели и поэтому примыкали к эмигрантам первой волны, хотя еще долго среди последних считались 
неполноценными, «подсоветскими»... 

Про третью волну и говорить нечего. Хотя ее представителей во всем мире называют «русскими», на самом деле 
большинство из них таковыми себя никогда не ощущало. Все они уехали из России по израильской визе, но многие в 
Израиль не поехали и к еврейским диаспорам также не примкнули. Получились некие русскоязычные граждане мира... 

Наконец,  четвертая,  экономическая эмиграция.  Она  уезжала  из  разваливающегося  СССР на  запад в  поисках 
призрачного  счастья,  в  погоне  за  тем,  чего  была  лишена  или  считала,  что  была  лишена  на  Родине.  Именно  ее 
представители, обосновавшись на новом месте, хотят зачастую «быть святее папы», т.е. более лояльными к новой стране, 
чем местные жители.  Именно среди четвертой волны встречаются наиболее антирусски и антироссийски настроенные 
индивиды. Мысленно они пребывают в конце 80-х, когда Россию и Советский Союз не поливал грязью только ленивый. Как 
был тогда для них «совок поганый», так и остался. Разумеется, далеко не все эмигранты последнего десятилетия таковы. 
Многие просто разочаровались в  «ценностях свободного мира». Другие и эмигрантами-то себя не считают, а  ехали из 
страны  просто  «мир  посмотреть,  себя  показать»  и  не  собираются  оставаться  там  навсегда.  Некоторые  уехали 
действительно с экономическими целями, т.е. заработать и собираются возвращаться. Вот только момент возвращения все 
оттягивается, к новому месту вырабатывается привычка, постепенно наступает адаптация и... см. выше. 

Что же касается русских в странах т.н. «ближнего зарубежья», то ехали они туда в основном по распределению, 
комсомольским  путевкам  (вспомнить  хотя  бы  освоение  Целины  в  Казахстане)  работать  на  стройках  великой  страны, 
поднимать  национальные окраины.  Понятно,  что такие  русские  продолжают  себя чувствовать  гражданами СССР и  21 
августа 1991 г. стало для них настоящей трагедией. Ну не хотят они в Эрэфию, а хотят, чтобы был восстановлен Союз и 
вернулись прежние порядки, может быть, несколько обновленные. 

Даже русские организации в Прибалтике, возникшие там в противовес националистическим народным фронтам, 
назывались, если кто помнит, Интердвижениями. И в них участвовали те русские, которые могли предвидеть дальнейший 
ход  событий.  Те  же  русские,  которые  поверили  либеральной  пропаганде  и  голосовали  за  отделение  от  Союза,  и 
предположить  не могли,  что возникнет некая дискриминация по  национальному признаку.  У  них  рядом были примеры 
Швеции и Финляндии, где такое и вообразить невозможно. Когда же все произошло так, как предсказывали интердвиженцы, 
было уже поздно... Понятно, что теперь голосуют русские в ближнем зарубежье в основном за коммунистов и за тех, кто 
обещает восстановление Союза в той или иной форме. 

Тем не менее, русских в республиках бывшего СССР несколько миллионов, и при соответствующей грамотной 
политике российского руководства, они могут стать важным инструментом политики России на постсоветском пространстве. 
Вот только кто будет осуществлять подобную политику? 

Из всего сказанного, можно сделать вывод, что русский, если он хочет им оставаться, должен иметь почву под 
ногами, или, иначе говоря, жить в России. Просто это свойство русского национального характера – ассимилировать в 
себе  все  лучшее  из  окружающего  мира  и  органически  встраиваться  в  него.  А  в  случае  того,  что  я  назвал 
«консервацией духа», неизбежно происходит и консервация исторического момента, в который произошел отрыв от почвы. 
Поэтому русский, долго живущий за рубежом, удален от России пространственно и воспринимает ее, как и любой другой 
житель той страны, в которой он проживает. В случае, если эта страна настроена недружественно по отношению к России, 
то и такой русский становится в какой-то мере на ту же позицию. Особенно это касается 2-3-го поколений эмиграции. А если 
русский  за  рубежом  хочет  сохранить  в  себе  свой  внутренний  «русский  мир»,  то  к  пространственной  удаленности 
прибавляется еще и  временная.  Он любит  Россию,  чувствует  органическое  с  ней  единство,  но  эта  не  та  Россия,  что 
реально существует в настоящий момент, а Россия своя, та, которую он или его предки когда-то покинули. Конечно, это 
слишком приблизительная схема, но суть вопроса она, в общем и целом, как мне кажется, передает. 

Многие  традиционные  общества  сохраняют  внутреннюю  дисциплину,  без  нее  никакое  общество  не  могло  бы 
существовать.  Но,  прежде  всего,  такое  общество  объединено  некой  идеей.  И  идея  эта  определяется  самой  логикой 
исторического развития того или иного народа и упирается в его национально-религиозные корни. Более того, некоторые 
идеи могут быть разрушительными для одного народа, но являются становым хребтом для другого. Пример тому – ничем 
не  ограниченный либерализм,  который разрушил традиционные общества  Европы,  но  является основой современного 
американского общества. Очевидно, что механический перенос идей из одного общества, прошедшего определенный путь 
развития,  в  другое,  прошедшее  совсем  иной  путь,  ни  к  чему  хорошему  не  приведет.  Бывают  идеи  искусственные, 
нежизнеспособные,  как,  например,  коммунизм.  Он показал свою полную несостоятельность уже к  концу 20-х годов и в 
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дальнейшем  просто  паразитировал  на  историческом  российском  традиционализме.  Поэтому  попытка  разрушения 
коммунизма обернулась разрушением России. 

Кроме  того,  исторический  опыт  разных  стран  и  народов  показывает,  что  неудачными  являются  попытки 
механически восстановить некий пройденный данным народом этап под предлогом того, что именно в тот исторический 
момент этот народ достиг наибольшего величия и могущества. Это можно сказать, например, об Италии времен Муссолини 
и Германии Гитлера. Чем все закончилось, хорошо известно. Только не стоят ли в этом ряду попытки чисто механически 
восстановить Российскую Империю во главе с некими потомками Дома Романовых или Советский Союз? 

Самое главное, что должно скреплять любое общество изнутри, — это внутренняя дисциплина. Ввести ее какими-
либо «внешними» методами, как мне кажется, просто невозможно. Разве в Советском Союзе не было жесткой дисциплины? 
Была, как впрочем, была и идея – построение коммунизма (до этого – идея мировой революции). Вот только кто подсчитал 
тех, кто, будучи внешне абсолютно лояльным этой идее и внешне сохраняя эту самую дисциплину, в кармане показывал ей 
большую фигу, а при возможности и сваливал из «этой страны»? Думаю, все прекрасно помнят, что в советские времена, за 
границу мог поехать только абсолютно лояльный системе человек.  На страже этой лояльности стояли многочисленные 
выездные комиссии и прочие органы. Но сколько было советских невозвращенцев, которые были пропущены через мелкие 
сита всех комиссий вместе взятых? А вот люди, по-настоящему любящие Россию, живущие ее радостями и печалями, 
зачастую  вообще  не  имели  возможность  куда-либо  поехать.  Именно  потому,  что  они  не  всегда  демонстрировали 
лояльность  существующей  тогда  системе.  «Россия»  была для них  более  глубоким и  обширным понятием,  которое  не 
вписывалось в рамки существующей идеологии. 

И  все  же,  что  делать?  Извечный  русский  вопрос.  Ответ,  в  общем,  ясен:  собраться,  восстановить  русское 
сообщество.  Но  вопрос  в  том,  какими  методами.  Попробуем  сформулировать,  каким  нам  видятся  современный 
государственный  подход  по  отношение  к  русским  за  рубежом,  какая  миграционная  и  демографическая  политика 
необходима сегодня. 

Прежде  всего:  Россия  –  государство  русского  народа.  Не  надо  об  этом  забывать,  и  пока  нас  абсолютное 
большинство, необходим закон о его государствообразующем статусе. При этом любая дискриминация любых народов, 
проживающих на территории России должна быть исключена законодательно (да она им и не грозит). Т.е., что хорошо для 
русского, на самом деле хорошо и для любого россиянина. Стоит добавить, что под термином русский, здесь и дальше 
подразумевается  принадлежность  к  определенному  культурно-историческому  типу.  Любые  расовые  и  биологические 
определения  здесь  недопустимы.  Русским  по  духу  может  быть  хоть  эфиоп,  но  его  могут  быть  лишен  чистокровный 
этнический русский в n-ном поколении. 

Необходимо  признать,  что  любой  русский,  а  также  представитель  других  народов,  исторически  живущих  на 
территории  России  и  не  имеющих  за  ее  пределами  своих  государственных  образований,  по  каким-либо  причинам 
оказавшийся за границей, может автоматически получить российское гражданство и вернуться на постоянное жительство в 
Россию. Приоритетно эта мера должна применятся к русским в странах т.н. «ближнего зарубежья». 

Также  необходимо  установить  статус  гражданина  Российской  Федерации.  Целесообразно  сделать  это  по  т.н. 
«нулевому варианту», т.е. признать гражданами РФ всех, имеющих прописку в России на момент ее выделения из состава 
Союза ССР, т.е. на 8 декабря 1991 г. То же должно касаться и граждан, родившихся на территории РФ после этого момента. 
А вот к приехавшим после 8 декабря 1991 г. должны применяться иные законодательные нормы. Что касается русских, то 
здесь  все  ясно  (см.  выше).  Что  же  касается  представителей  тех  народов,  которые  имеют  свои  государственные 
образования, то к ним должен быть дифференцированный подход в предоставлении статуса на территории РФ (проживает 
постоянно, проживает временно, нежелательный элемент и т.д.) Это должно зависеть не только от самого человека и его 
рода деятельности, но и отношения с тем государством, откуда он прибыл. Например, проживающие в России (временно 
или  постоянно)  граждане  Белоруссии  должны  пользоваться  преимущественными  правами,  сопоставимыми  с  правами 
граждан России. А на граждан Эстонии, Латвии, некоторых других государств должны накладываться жесткие ограничения, 
сопоставимые с теми ограничениями, которые накладываются в этих государствах на русских. 

Двойное гражданство должно быть признано недопустимым и запрещено. Но любой гражданин, любой страны 
после определенного срока проживания, теоретически мог бы иметь право ходатайствования о получении гражданства 
России. Тут также все должно быть дифференцировано в зависимости от обстоятельств и межгосударственных отношений. 
Не должно являться приоритетным в предоставлении гражданства России наличие здесь родственников,  даже близких 
(иначе весь Азербайджан к нам переедет), недвижимости, бизнеса и т.п. Недопустима продажа гражданства, даже за очень 
большие деньги, как это практикуется во многих странах. В какой-то степени должна учитываться культурная и религиозная 
общность. Т.е., например, православный эфиоп, женатый на русской женщине, проживший в России 10 – 15 лет при подаче 
ходатайства о предоставлении гражданства должен иметь преимущество перед мусульманином из ближнего зарубежья, 
имеющего в собственности квартиру в Москве и торговые точки на рынке. Но в любом случае любой он должен доказать, 
что станет хорошим и законопослушным гражданином России. В случае положительно решения он получит лишь статус 
«россиянина» по натурализации, который должен предполагать ограничения на некоторые вид деятельности, например, 
занимать руководящие посты в силовых структурах, работать в спецслужбах, иметь допуск в высоким формам секретности 
и т.п. Для тех, кто хочет получить статус россиянина по натурализации, необходим экзамен по русскому языку, а также по 
основам российского законодательства. Целесообразно предусмотреть для них принятие присяги на верность российскому 
флагу, а лицам призывного возраста, кроме того, необходимо пройти срочную военную службу и т.д. и т.п. 

Для  проживающих  на  территории  России  иностранцев  (не  важно,  из  какого  зарубежья)  также  должны 
распространяться ограничения в роде деятельности – например, заниматься отдельными видами бизнеса, имущественные 
– например, приобретать в собственность большие участки земли и т.п. 
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Вообще же, все вышесказанное должно сводиться, в двух словах к следующему: «Хочешь жить в России — стань 
русским!»,  т.  е.  нужна предельно жесткая,  можно сказать,  агрессивная политика ассимиляции мигрантов.  В этой связи, 
целесообразным представляется предоставить преимущество для крестившихся в Православие,  перед не сделавшими 
такого шага, даже если это крещение было чисто формальным. Например, для мусульманина, сам факт крещения уже 
достаточно серьезный шаг, и если он предпринял его только лишь с целью получения российского гражданства, значит, он 
серьезно связывает свою судьбу и судьбу своих детей с нашей страной. Разумеется, в новый, российский паспорт должно 
быть вписано имя, полученное при крещении. 

Также  целесообразным  представляется  создания  некой  «шкалы  приоритетов»  для  стран,  откуда  прибывают 
потенциальные мигранты. Должна она быть разработана с учетом географических, политических, демографических, этно-
культурных и др. факторов. Например, православные сербы, даже не имеющие статуса беженца. Должны пользоваться 
абсолютным  приоритетом,  перед,  православными,  например,  грузинами  или  молдаванами,  а  православные  вообще 
должны  пользоваться  приоритетом  перед  мусульманами.  Из  восточных  народов  ассимилируемые  корейцы  должны 
пользоваться большим преимуществом ассимилируемые корейцы перед почти не ассимилируемыми китайцами и т.д. и т.п. 
Таких уровней приоритета может быть 5 или 6. Аналогичную политику проводят многие страны, принимающие мигрантов. 

Приведенная выше схема слишком приблизительна,  но в  любом случае  необходимо и даже жизненно  важно 
законодательно  принять  комплекс  мер,  которые  бы  упорядочивали  нахождение  и  проживание  на  территории  России 
иностранных граждан. 

Из  всего  вышеизложенного  несомненно  одно:  Россия  –  основа  уникальной  цивилизации,  базирующейся  на 
Православной Вере. О каком бы то ни было возрождении России в отрыве от этой основы, говорить просто не имеет 
смысла. Именно православная вера, и только она, может послужить объединяющим основанием для всех русских – как для 
диаспор, так и внутри метрополии. 

Соотечественники провели встречу в Брюсселе
09.06.2006. http://eursa.org/

 6  июня  в  рамках  программы  сотрудничества  Брюссельско-бельгийской  епархии  с  «Росзарубежцентром»  в 
Российском  центре  науки  и  культуры РФ в  Брюсселе  состоялся  Круглый  стол  на  тему  «Русская  диаспора  в  поисках 
духовной  и  культурной  идентичности».  По  благословению  архиепископа  Симона  данное  мероприятие  прошло  под 
председательством настоятеля Св.Никольского Кафедрального Собора, протоиерея Антония Ильина, который выступил с 
основным докладом.  В рамках мероприятия состоялась содержательная дискуссия, посвященная актуальным вопросам 
жизни соотечественников, процессам их самоорганизации, культурных и экономических связей с Россией. Особое внимание 
было уделено проблемам сохранения языковой самобытности и взаимодействия русских общин с Православной Церковью 
не только в приходском формате, но и в рамках культурных и социальных проектов на всех уровнях. 

В мероприятии приняло участие более шестидесяти человек,  в их числе представители духовенства епархии, 
сотрудники  Представительства  РПЦ  при  европейских  международных  организациях,  сотрудники  Посольства  России, 
руководители  наиболее  крупных  организаций  соотечественников  из  различных  регионов  страны,  представители 
академического  и  культурного  сообщества  Бельгии.  Все  участники  встречи  отметили  необходимость  регулярного 
проведения подобных встреч,  итогом которых должна стать  более  тесная координация усилий всех заинтересованных 
сторон в деле сохранения и развития духовной и культурной самобытности русскоязычного населения Бельгии. 

Москва и соотечественники
Главная цель ДМС - сплочение российской диаспоры
 О работе Департамента международных  связей  города  Москвы (ДМС)  в  2005  году.  Окончание.  Начало  в  

Бюллетенях №147 и 148
22.05.2006. www.mosds.ru

Экономическое сотрудничество с бизнес-структурами
В  2005  году  был  заключен  договор  с  Московской  торгово-промышленной  палатой  (МТПП).  В  рамках  этого 

сотрудничества в МТПП было направлено 28 деловых предложений и проектов, поступивших в МДС от соотечественников, 
проживающих  за  рубежом  и  их  организаций,  с  целью  анализа  и  выработке  рекомендаций  по  их  реализации.  По 
заключениям  МТПП,  практически  все  представленные  материалы  требуют  существенной  доработки  в  экономической, 
организационной и маркетинговой части. Работа над ними продолжается.

В соответствии с временным порядком подбора организаций и учреждений для реализации программ Сводного 
плана мероприятий на 2005 год было организовано определение исполнителей: по разработке ТЭО по организации первого 
импортозамещающего  экологически  чистого  производства  по  переработке  отбеленного  хлопкового  волокна  в 
косметическую ватную продукцию (косметические ватные диски), которая является экологически чистой; по организации на 
ВДНХ первой информационной выставки «Москва — российским соотечественникам».

МДС заключено соглашение, с Мэрией г. Пионерский Калининградской области о возможном строительстве в г. 
Пионерский  круглогодичного  международного  оздоровительного  комплекса;  реализуется  строительство  в  г.  Москве 
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многофункционального  гостиничного  комплекса,  включающего  в  себя  создание  международного  Дома  студента  с 
общежитием для студентов соотечественников, обучающихся в вузах Департамента образования города Москвы.

Проводился  поиск  инвесторов  по  реализации  этих  проектов.  Материалы  направлены  в  Германию,  Израиль, 
Азербайджан и Турцию. В настоящее время работа по строительству комплекса в г. Пионерский продолжается совместно с 
инвестором из Турции по рекомендациям организаций российских соотечественников. 

Продолжена  практика  развития  контактов  по  деловому  сотрудничеству  с  организациями  и  общественными 
объединениями соотечественников за рубежом, Представители ДМС приняли участие в экономических форумах в Киеве 
(Украина),  Алма-Ате  (Казахстан),  Луганске  (Украина),  Софии  (Болгария),  Тель-Авиве  (Израиль),  Баку  (Азербайджан), 
Ташкенте (Узбекистан). Закуплено оборудование для малого предприятия по производству строительного щебня. Успешно 
развивается предприятие «Богородичное пчеловодство» по производству меда (Республика Абхазия)/

   Информационное сотрудничество с российской диаспорой
Информационное  сотрудничество  с  российской  диаспорой  осуществлялось  путем  поддержки  русскоязычных 

средств массовой информации и выпуска специализированных телепрограмм, кино, видео и печатных материалов.
Так, были поддержаны газета «Российская община Севастополя», издание в Монголии газеты «Вестник "Москва-

Улан-Батор»,  издание  газеты  «Русский  мир»  (Крым,  Украина).  Оказана  безвозмездная  материальная  помощь 
издательскому  дому  «Цивилизация»  (Украина).  Осуществлялось  долевое  финансирование  расходов  на  издание  и 
распространение среди организаций соотечественников трех номеров журнала «Литературные незнакомцы» в сумме. В 
журнале систематически публикуются произведения российских соотечественников.

Осуществлен ряд печатных изданий, в том числе:
 II  том  «Антологии  русского  зарубежья»  —  «Русское  зарубежье  в  годы  второй  мировой  войны», 

посвященный 60-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.; 
 художественный  альбом  «Церемония  вручения  Почетной  награды  Правительства  Москвы  и  МСРС 

«Соотечественник года – 2004»; 
 изданы I и II тома серии «Библиотека русской классики» на электронных носителях. Первыми читателями, 

давшими ей высокую оценку, стали учителя – участники курсов повышения квалификации. 
 литературный  альманах  «Память  дней  войны»,  посвященный  60-летию  Великой  Победы,  авторами 

которого являются участники Великой Отечественной войны их 14 стран; 
 книга «Окруженцы»; 
 книга А.Хмельницкого «Вольный стрелок»; 
 книга «Голоса войны» (Болгария); 
 альманах «Другие берега»; 
 информационный бюллетень «Москва и мир»; 
 фотоальбом «Живет Душа Россией. Неизвестные страницы русского зарубежья»; 
 «Комплексная целевая среднесрочная программа осуществления государственной политики в отношении 

соотечественников  за  рубежом  на  2006-2008  годы»  и  информационный  буклет  о  Международном  совете  российских 
соотечественников,  которые  были  вручены  представителям  52  организаций  соотечественников,  участвовавшим  в 
Торжественной церемонии «Соотечественник года — 2005»; 

 «Материалы совместного заседания правлений МСРС и МАМОРС. Москва, декабрь 2004 г.»; 
 «Вторая конференция Международного совета российских соотечественников. Москва, 19-20 мая 2005 

г.»; 
 журнал-дайджест «Москва и соотечественники»; 
 четыре  научно-информационных  бюллетеня  (№  114,  115,  116,  117)  с  мониторингом  положения 

российских соотечественников в странах СНГ, Балтии и дальнего зарубежья, подготовленные Институтом стран СНГ; 
 материалы к первой информационной выставке "Москва — российским соотечественникам за рубежом — 

2005", которая экспонировалась во Всероссийском выставочном центре и вызвала большой интерес и москвичей, и гостей 
столицы; 

 разработан макет комплекта наглядного пособия в виде таблиц по тематике «Действия в чрезвычайных 
условиях»; 

 приобретен журнал «Православный паломник»/ 
Печатная  продукция  распространялась  в  федеральных  органах  законодательной  и  исполнительной  власти, 

структурных подразделениях Правительства Москвы, в приходах Русской Православной церкви Московского Патриархата 
за рубежом, среди школьников и участников различных международных мероприятий соотечественников, проводимых как в 
Москве, так и в организациях соотечественников через представительства «Росзарубежцентра» МИД РФ.

Создан  и  разослан  в  организации  соотечественников  видеоролик  о  реализации  Комплексной  целевой 
среднесрочной программы поддержки соотечественников, организованы и проведены видеосъемки к двум телевизионным 
программам цикла "Наши соотечественники" в Москве и во Франции. Продолжалось производство и размещение цикла 
телепрограмм  "Москва  и  Мир"  (в  количестве  12-ти  выпусков)  на  телеканале  "ТВ  Столица"  и  других  каналах  ТВ. 
Производится монтаж видеофильма о Торжественной церемонии вручения Почетной награды «Соотечественник года — 
2005». Церемония награждения нашла отражение более чем в тридцати российских, столичных и иностранных средствах 
массовой информации, в том числе: телеканалах «Культура», «РБК-ТВ», МГТРК «Мир», Всемирной службе «Голос России», 
газете «Час» (Латвия), журнале «Бизнес-контакты» (Болгария), ТВ «Спас» (Украина), газетах «Коммерсантъ», «Вечерняя 
Москва»,  «Московская правда»,  информационных агентствах «REGNUM», «Интерфакс»,  «Итар-Тасс»,  «РИА-Новости» и 
других. 
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Институтом диаспоры и интеграции (Институт стран СНГ) по заказу ДМС разработаны материалы научных 
исследований  по  темам:  «Правовые  аспекты  языковой  политики  —  важнейшего  фактора,  определяющего  положение 
российских соотечественников за рубежом», «Этносоциальная политика в Республике Казахстан в приложении к российской 
диаспоре», «Анализ деятельности организаций соотечественников в Казахстане по оказанию правовой помощи российской 
диаспоре», «Основные направления культурного развития и строительства в Белоруссии, Молдавии, Украине и странах 
Прибалтики; положение русского языка и культуры, сотрудничество с Москвой», «Участие российских соотечественников в 
политических  кампаниях  в  Латвии  в  целях  защиты  культурных  и  образовательных  потребностей  соотечественников», 
«Основные  направления  культурного  развития  и  строительства  в  странах  СНГ  Азиатского  региона  (Средней  Азии  и 
Закавказья), положение русского языка и культуры, сотрудничество со столицей России». Подготовлен аналитический обзор 
основных направлений культурного развития в Казахстане.

В интересах информирования общественности в России и за рубежом о деятельности Правительства Москвы, 
Департамента  международных  связей  города  Москвы,  Московского  Дома  соотечественника,  Международного  совета 
российских соотечественников и Международной ассоциации молодежных организаций российских соотечественников по 
поддержке  соотечественников  за  рубежом  созданы  и  развиваются  Интернет-порталы  ДМС,  МДС  и  МСРС,  ведется 
систематическая работа с федеральными, московскими и зарубежными средствами массовой информации.

На долгосрочной основе осуществляется сотрудничество ДМС с редакциями газет  «Тверская,  13»,  «Вечерняя 
Москва», «Российская газета», «Культура», журналами «Бизнес-контакт» (Болгария),  «Евразия сегодня», «Литературные 
незнакомцы», детским журналом «Светозар», с радиостанцией «Голос России», с Интернет-сайтами Института стран СНГ и 
«Привет,  Париж!»  (Франция),  с  телеканалами  «НТВ-Мир»  (дирекция  зарубежного  вещания  на  русском языке  ТК  НТВ), 
«Школьник ТВ», «Столица», телепрограммой «Время московское», компанией «Телемеждународник».

Сотрудничество со СМИ включает в себя широкий круг вопросов: подготовку исходных материалов для газет и 
журналов,  в  том  числе  пресс-релизов,  организацию  событийных  пресс-конференций  и  брифингов,  подготовку 
телевизионных и радио-сюжетов, консультацию журналистов по направлениям работы с соотечественниками за рубежом, 
экспертные оценки производящихся телевизионных фильмов. Постоянно осуществляется информационное сопровождение 
текущих мероприятий, проводимых Правительством Москвы и ДМС.

За  отчетный  период  заметно  пополнилась  информационная  база  данных  об  организациях  и  объединениях 
соотечественников  за  рубежом,  их  структуре,  направлениях  деятельности,  потребностях,  предлагаемых  и  возможных 
формах и направлениях сотрудничества с ДМС и МДС, другими структурными подразделениями Правительства Москвы и 
городскими организациями.

 
  Взаимодействие с федеральными структурами, органами законодательной и исполнительной власти, 

структурными подразделениями города Москвы, общественными и другими организациями.
За прошедший год взаимодействие с федеральными органами Российской Федерации приняло более системный 

характер.  Постоянные  рабочие  контакты  с  Администрацией  Президента  РФ,  участие  руководства  ДМС,  МДС  в 
мероприятиях  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  РФ,  в  работе  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников за рубежом, способствуют координации государственной политики в отношении соотечественников.

Особо  следует  отметить  развитие  тесных  контактов  с  департаментами  и  загранучреждениями  МИД  России, 
«Росзарубежцентра». Существующий с ними взаимный обмен информацией положительно влияет на более качественное 
проведение  совместных  мероприятий  за  рубежом.  Загранучреждения  постоянно  уделяют  особое  внимание  работе  с 
российскими  соотечественниками,  их  организациями,  оказывает  содействие  делегациям  ДМС  и  МДС  в  реализации 
намеченных мероприятий.

Реализация  многих  мероприятий  Программы  осуществлялась  в  тесном  взаимодействии  и  сотрудничестве  с 
Московской  городской  думой,  Департаментами  образования,  потребительского  рынка  и  услуг,  науки  и  промышленной 
политики, Комитетами по культуре, по делам семьи и молодежи, физической культуры и спорта города Москвы, Московской 
торгово-промышленной  палатой,  Институтом  стран  СНГ,  Фондом  имени  Юрия  Долгорукого,  Фондом  «Москва-Крым», 
Центром межнационального образования «Этносфера», Союзом молодежных организаций РФ, другими общественными и 
коммерческими организациями. 

Налажено сотрудничество с Отделом внешних связей Московского Патриархата, представители РПЦ участвуют в 
различных мероприятиях ДМС и МДС, ее приходы за рубежом ощущают постоянную поддержку со стороны Правительства 
Москвы.

Установлены творческие связи с редакциями ряда теле- и радиоканалов и печатных средств информации Москвы 
и России, многими русскоязычных СМИ в зарубежье, которые через ДМС и МДС ныне пользуются поддержкой со стороны 
Правительства Москвы в рамках Комплексной программы.

Особо следует отметить уже традиционное  тесное  и плодотворное сотрудничества с  рядом образовательных 
учреждений  Правительства  Москвы  и  Российской  Федерации,  непосредственно  участвующих  в  проведении  многих 
мероприятий ДМС в стране и за рубежом, направленных на подготовку и повышение квалификации учительских кадров, 
защиту  и  укрепление  позиций  русского  языка  в  странах  проживания  наших  соотечественников.  Среди  них  Институт 
открытого  образования  (ректор  А.  Семенов),  Московский  гуманитарный  педагогический  институт  (ректор  А.  Кутузов), 
Московский государственный педагогический университет (ректор В. Рябов), Центр образования «Царицыно» (ректор Е. 
Рачевский), «Открытая русская школа» (директор С. Весманов) и другие.
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Вся работа по поддержке соотечественников проводилась под непосредственным руководством Департамента 
международных  связей  города  Москвы  и  Межведомственной  комиссии  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом, 
которую возглавляет Первый заместитель Мэра в Правительстве Москвы Л.И. Швецова

Московское образование – эстонским соотечественникам
05.06.2006.www.moskvaimir.mos.ru

С 29  мая  по  1  июня  в  Таллинне  находилась  делегация  Правительства  Москвы во  главе  с  Префектом  Юго-
Западного административного округа А.В.  Челышевым. Московские гости приняли участие в торжественной церемонии 
вручения дипломов выпускникам эстонского курса Школы-студии МХАТ под руководством Олега Табакова

Напомним,  что четыре года назад несколько ребят из  Эстонии стали студентами Школы-студии МХАТ,  чтобы 
впоследствии  пополнить  труппу  Русского  театра.  Их  обучение  оплачивала  Мэрия  Москвы,  проект  поддерживали 
Министерство  культуры Эстонии и Мэрия города Таллинна.  По  окончании каждого курса  эстонские студенты вместе с 
российскими сверстниками приезжали в Таллинн с творческими отчетами, чем вызывали восхищение и восторг местных 
жителей. 

В настоящее время Русский драматический театр Эстонии пополнился 11 молодыми дарованиями. 
Вручение  свидетельств  об  окончании Школы  и  дипломный  спектакль  молодых артистов  является  очередным 

шагом в развитии сотрудничества двух городов в области сценического искусства. 
Делегация Москвы встретилась с Мэром Таллинна Юри Ратасом, представителями городского самоуправления, 

министром Культуры и спорта Эстонии Райво Палмару, организациями российских соотечественников. Обсуждались пути и 
перспективы двустороннего партнерства и взаимовыгодного сотрудничества в различных областях.

Межнациональные отношения
Кто кого обижает?!
Нисколько не сомневаясь в искренности намерений автора разобраться в проблемах русского и казахского  

языка в Казахстане, а значит и с проблемами межнациональных отношений, с не меньшей искренностью, мы можем  
констатировать, что с такими  подходами к этой серьёзнейшей проблеме, с такими методами анализа, а уж тем  
более с такими, с позволения сказать, «аргументами»   автор не смог  совладать с темой.

 Пытаясь «… прояснить сложившуюся ситуацию…», приписывая четырёх миллионному русскому населению 
Казахстана  образ  мышления  двух  авантюристов  от  политики,  автор,  сам  того  не  замечая,  «…погрузился  в  
субъективизм…».  И,  конечно  же,  ему  не  только  не  «…  удалось  внести  хоть  сколько-нибудь  большую  ясность  в  
парадоксальную  ситуацию…»,  а  своим  поверхностным  подходом  он  усугубил  её.   Проблема  межнациональных  
отношений настолько болезненна и тонка,  что,  если её анализировать на уровне отношений ильфо – петровских  
литературных  героев:  «А  ты  кто  такой?!»  или  «Сам  -  дурак!»,  то  лучше  за  неё  не  браться  вообще.  Чтобы,  
действительно, в выигрышном положении  не оказался «…кто-то третий…».

8.06.2006., http://zona kz.net/ 
Ермек Сагинтаев  

В общественной жизни Казахстана наших дней есть немало парадоксальных вещей. Одна из них - это то, что 
выразители интересов как русскоязычной, так и казахскоязычной части населения совершенно уверены в том, что их языки 
подвергаются  ущемлениям.  А  через  это  -  также  и  их  права  носителей  языков.  Вот  всего  лишь  2  примера, 
свидетельствующие о такого рода парадоксальной ситуации. 

Первый  из  них  представляет  из  себя  высказывание  председателя  президиума  республиканского  славянского 
движения  “Лад”  И.С.Климошенко:  “Русские  организации  готовы  к  диалогу,  но  отвергают  существующую 
дискриминационную практику в языковой сфере. Примером такого рода может служить дополнение в законопроект 
о дипломатической службе, предусматривающее обязательное владение государственным языком. Несмотря на 
возражение правительства, указавшего на “признаки дискриминации”, Мажилисом Парламента РК этот закон был 
принят” (“Русские организации готовы к диалогу, но отвергают существующую дискриминационную практику в языковой 
сфере”, “mizinov.net”, 14.03.2006 г.).

Второй  –  это  выдержка  из  депутатского  заявления члена  Мажилиса  Парламента  РК,  поэта  М.Шаханова:  “На 
сегодняшний день для того, чтобы устроиться на государственную службу, вы в обязательном порядке сдаете тест 
Агентству по госслужбе – хотите на русском, хотите на государственном языке. Вас примут на службу, даже если 
вы не знаете простого выражения “Саламатсыз ба?” - “Здравствуйте!” на государственном языке. Не принимается 
во  внимание  и  то,  что  служащие  даже  казахской  национальности  не  могут  сказать  на  своем  родном  языке 
словосочетание  “Нан  бар”  -  “Хлеб  есть”.  Другого  столь  вопиющего  примера  дискриминации  (унижения) 
государственного языка на государственном уровне трудно себе представить” (24 мая 2006 года, город Астана, Дом 
Мажилиса Парламента РК).

Выслушав аргументы сторон, даже самый здравомыслящий человек не может не прийти к выводу, что каждая из 
них по-своему права. Почему так получается? И кто же тогда находится в выигрышном положении? Прежде чем попытаться 
найти ответы на такие вопросы, давайте рассмотрим эти самые аргументы. Ведь щепетильность ситуации именно в том и 
заключается, что каждая из сторон не сомневается, что в выигрышном положении находится другая сторона, а не кто-то 
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третий. С такой уверенностью и обидой в душе две крупнейшие общины живут бок о бок вот уже десять лет. И спорам, и 
взаимным упрекам нет конца. 

Итак,  аргументы.  Защитники  коренных  казахских  интересов  говорят,  что  казахский  язык,  хотя  и  является  по 
Конституции государственным языком, вытеснен на край общественной жизни. Вместе с  ним оказались выброшены на 
обочину и стали маргиналами все,  для кого он является основным средством общения. Сегодня хозяева положения в 
Казахстане, делают вывод поборники прав низовых масс коренного населения, - это русскоязычные. Они живут активной и 
полнокровной жизнью, а мы, как непрошеные гости на чужом пиру, прозябаем... 

Ну да, решительным образом возражают им активисты русских и славянских общин, если для русскоязычных в 
Казахстане созданы райские условия, почему так много их покинуло страну за считанные годы?! По результатам переписи 
населения, проведенной в 1989 году, русских в Казахстане насчитывалось более 6 млн. человек. А на 1 января 2006 года, 
по обнародованным в конце апреля т.г.  данным Агентства РК по статистике,  их осталось уже всего 3 млн.  979,3  тыс. 
Разница - свыше двух миллионов! Украинцев же было прежде свыше 800 тысяч, осталось же на начало нынешнего года 
448,8  тыс.  А  белорусов  же  вообще  теперь  начитывается  совсем немного.  Все  это  же,  похоже,  следствие  повального 
бегства. Разве из рая так бегут?!

Казахскоязычные люди - непрошеные гости на чужом пиру?
Права ли казахская сторона? Думается, вполне права. Чтобы убедиться в этом, ни к чему проводить какие-то 

специальные  исследования.  Достаточно  ознакомиться  с  положением  дел  в  СМИ,  походить  по  улицам,  пройтись  по 
учреждениям,  послушать  речи  политиков  и  государственных  деятелей.  Вся  общественная  и  государственная  жизнь 
осуществляется практически только на русском языке. А казахский же возникает эпизодически, как бесплатное приложение, 
как условность. То есть как дань общепринятой, хотя и ненужной, бесполезной норме. В силу этого он деградирует в этой 
сфере просто катастрофическими темпами. Возьмем деятелей политики, государства или даже культуры. Скажем, даже 
таких представителей этой категории лиц, которые ни в коей мере не могут считаться русскоязычными. Вот они начинают 
свою  речь,  вывернув  наизнанку  казахский  порядок  слов  в  предложении,  чтобы он  совпадал  с  требованиями  русского 
синтаксиса: “Мен айтар едiм...” или “Мен ойлар едiм...”. И побоку им, что казахская грамматика, казахский образ мышления 
требуют, чтобы такие обороты завершали предложение, мысль, а не начинали его. Такого рода духовные уродства, на 
которые, кстати, никто решительно никакого внимания не обращает, свидетельствуют, что прикладное функционирование 
казахского  языка  в  сфере  общественно-государственной  жизни  -  это  миф.  Он  лишь  дискредитирует  казахский  народ, 
понятие о котором, надо полагать, не ограничивается только нынешним поколением его представителей... Что же касается 
вывесок и реклам, их казахский язык напоминает искаженную русскую речь дьякона из чеховской повести "Дуэль", с которой 
тот обратился к духанщику Кербалаю, полагая, что с татарином так и надо говорить, чтобы тот скорее понял: “Мой хочет 
кушать...”. Только в данном случае речь идет об искаженном употреблении государственного языка Казахстана. Кербалай-
то все равно понял, чего от него хочет лицо духовного звания. А вот казахам с нормальными мозгами зачастую просто не 
разобрать смысла казахских вывесок и реклам. И если бы рядом не было русских вариантов, им было бы худо... 

Сейчас реализуется требование о том, чтобы этикетки на товарах писались и на казахском. И это при том, что 
казахский язык на тех этикетках, где он уже присутствует, сродни русскому на этикетке товара, скажем, с тихоокеанского 
острова  Фиджи,  где  никто  не  знает  языка  далекой  России,  поэтому  написали,  как  могли,  с  помощью  словарей  и 
справочников. И это отнюдь не ирония. Я могу в связи с этим привести десятки и десятки примеров совершеннейшего 
безобразия! Надо бы не допускать причастных к ним людей к работе с казахским языком ближе, чем на 100 километров. 

Но, с другой стороны, есть опасения, что, если поступать по такому принципу, вообще слишком многих придется 
отправить за 101 км. И еще не известно, будет ли кого оставить на этой стороне. Потому что русификация (если уж не 
языка,  так  мышления)  мало кого не коснулась.  По сути дела,  этот  процесс сейчас развивается со скоростью снежной 
лавины. Независимые наблюдатели (то есть такие, которые не являются гражданами ни Казахстана, ни России) считают, 
что  наша  страна  наряду  с  Белоруссией  является  таким государством,  где  положение  русского  языка  сравнимо  с  его 
положением в собственно России. 

Есть у русскоязычных людей будущее в Казахстане?
Раз это так, то в чем заключается правда представителей русских и славянских общин? Они тоже совершенно 

правы в своих утверждениях. Казахстан покинули миллионы русскоязычных европейцев. Ежегодно упаковывают чемоданы 
и отправляются в путь десятки тысяч таких людей. И не всегда подобные переселения объясняются желанием вернуться на 
историческую родину. Большинство из них считает, что у них здесь нет будущего. 

Но  почему  из  Белоруссии,  где  ситуация  (в  смысле языка)  сравнима  с  казахстанской,  русские  практически  не 
выезжают  насовсем,  а  из  Казахстана  эмигрируют  нескончаемым  потоком?!  Почему  Казахстан  является  абсолютным 
лидером не только среди стран СНГ, но и среди всех бывших союзных республик СССР по количеству покинувших страну 
русскоязычных,  тогда  как  Белоруссия  -  абсолютный  аутсайдер  по  этому  показателю.  Из  Белоруссии,  кстати,  русских 
выезжает даже меньше, чем из самой России. Теперь, когда Россия и Белоруссия вновь становятся единым государством, 
конечно, подобного рода проблемы и вовсе отпадают... Так в чем все-таки причины столь огромной разницы? 

Чем казахи отличаются от белорусов?
Нам думается,  что тут  присутствуют такие причины.  Во-первых,  русские и белорусы -  очень близкие по всем 

показателям народы. У белорусского русского с коренным-то белорусом нет никаких проблем, а уж русскоязычный белорус 
и вовсе ничем не отличается от него. Так было всегда. А с казахами у русских нет такой близости. Даже в самый разгар 
советской эпохи граница между ними была очень четкой. Русские главным образом жили в больших городах и зерносеющих 
районах.  Казахский  массив  населения  находился  в  животноводческих  районах,  на  которые приходится  большая  часть 
страны.  Выходцы оттуда  в  городах  расходились  по  административно-партийным структурам,  по  вузам и  учреждениям 
культуры, чтобы олицетворять государственность казахской социалистической нации. И государство-то было практически 
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русским, европейским. Весь каркас государственно-партийного груза держался на них. Они сами принимали все самые 
важные решения, сами их осуществляли. У казахов была этнокультурная автономия. Чрезвычайно развитая, надо сказать. 
Казахские же партийно-государственные администраторы исполняли по большей части роль “свадебных генералов”. Если 
они за кого-то и отвечали в действительности, то это было в основном свое казахское население. 

Как же русские оценивали казахов, их способности? 
Без конкретных примеров в виде оригинальных высказываний тут  не обойтись.  Вот  что, к  примеру,  говорит о 

коренных  жителях  страны,  где  он  родился  и  вырос,  наш  земляк  В.Жириновский,  вице-спикер  Государственной  думы 
Российской Федерации: “Принимали в институты полуграмотных и совсем неграмотных жителей аулов. Приезжают в город, 
кошмы трясут, чего только в этих кошмах нет. Люди совсем другой культуры, а их втягивают в городскую жизнь”. 

А  вот  другой  пример.  Высказывание  бывшего  вице-президента  России  и  экс-губернатора  Курской  области 
В.Руцкого о казахах: “Мы их сняли с ишаков, научили туалетной бумагой пользоваться”. Приведенные цитаты представляют 
из себя довольно стереотипные мнения. 

Не принимая их во внимание, трудно, а то и невозможно объяснить, почему значительная часть русскоязычного 
населения  Казахстана  испытывает  моральную  угнетенность  и  подавленность  в  стране,  где  их  родной  язык  -  хозяин 
положения. Почему люди рвутся уехать куда подальше? Все нынче изменилось кардинальным образом. И такое положение 
вещей людям с мировоззрением представленного выше порядка трудно принять. А адаптироваться в новых условиях - и 
вовсе мучительно. “Одна палка, два струна, я хозяин - вся страна”, - иронизировали раньше казахстанские русские, имея в 
виду казаха с его этнокультурной домброй.  Но сейчас то,  над чем они смеялись, стало реальностью.  И можно теперь 
представить чувства тех, кто смеялся. Тут, чтобы успокоиться и умиротвориться, одного того, что русский язык сохранил и 
расширил свои позиции, мало. Это обстоятельство может лишь подсластить слегка пилюлю. Но она от этого не перестает 
быть горькой... 

Все это я излагаю исключительно для прояснения сложившейся ситуации, а вовсе не для того, чтобы погрузиться 
в субъективизм. Если нам удалось внести хоть сколько-нибудь большую ясность в парадоксальную ситуацию, с упоминания 
которого мы начали этот разговор, уже лучше…

"Роль диаспоры в азербайджано-российских отношениях"
На эту тему в Баку прошел «круглый стол». 

20.06.2006.www.regnum.ru/news 
В Институте по правам человека Национальной Академии наук Азербайджана состоялся круглый стол по теме 

"Роль  диаспоры в  азербайджано-российских  отношениях".  Об этом ИА  REGNUM сообщили  в  пресс-службе института, 
отметив, что в мероприятии, организованном институтом совместно с Международным центром научного и культурного 
сотрудничества  при  МИД  России,  Государственным  комитетом  Азербайджана  по  работе  с  азербайджанцами, 
проживающими в зарубежных странах, принимали участие представители государственных органов обеих стран,  в том 
числе посольства России в Баку, неправительственных организаций, депутаты, ученые и специалисты.

Открывая мероприятие, директор института, доктор политических наук Ровшан Мустафаев отметил, что судьба 
каждого  азербайджанца,  где  бы  он  ни  жил,  очень  важна  для  его  родины.  "Мы  строим  в  нашей  стране  общество, 
опирающееся на идеи толерантности, религиозной терпимости. Именно поэтому мы вправе требовать от других такого же 
отношения к нашим соотечественникам", - отметил он.

На  мероприятии  состоялось  подробное  обсуждение  роли  современной  диаспоры  в  международных  связях, 
политики, тенденций, особенностей России и Азербайджана, связанных с диаспорой, накопленного опыта, форм и моделей 
использования возможностей диаспоры в развитии российско-азербайджанских связей, был проведен плодотворный обмен 
мнениями.  В  завершение  была  принята  резолюция,  в  которой  многочисленной  диаспоре  обеих  стран  рекомендуется 
активно  участвовать  в  развитии  межгосударственного  и  общественного  диалога,  в  принятии  решений  по  вопросам 
этнополитики,  регулирования  миграции,  этнокультурной  самобытности.  В  документе  предусматривается  создание 
координационной  системы  российских  и  азербайджанских  общественных  организаций,  объединений  против  лиц, 
разжигающих  национальную рознь,  в  том  числе  создание  постоянной  экспертной  группы для  ведения  переговоров  по 
актуальным вопросам политики, связанной с диаспорой.

Отметим, что на мероприятии присутствовали глава российской делегации, начальник Управления по работе с 
соотечественниками стран СНГ и Балтии Международного центра научного и культурного сотрудничества при МИД РФ, 
доктор политических наук Татьяна Полоскова,  ответственный работник администрации президента Азербайджана Фуад 
Ахундов,  депутаты  Милли  Меджлиса  Ариф  Рагимзаде,  Ровшан  Рзаев,  исполнительный  директор  Всероссийского 
Азербайджанского  Конгресса  Эльдар  Гулиев,  заведующий  отделом  Государственного  комитета  по  работе  с 
азербайджанцами,  проживающими  в  зарубежных  странах  Назим  Гараханов,  профессор  Эдинбургского  университета 
Гуламрза  Тебризи,  председатель  Азербайджанского  общества  "Книга"  Зарифа  Салахова,  президент  Фонда  "Наследие 
Евразии" Елена Яценко и др.

Русский язык. Образование. Культура.
Всемирная отзывчивость Пушкина

08.06.2006, http://www.vesti.uz/culture/ 
В рамках Пушкинских дней в Ташкенте 6 июня в Государственном академическом Большом театре имени Алишера 

Навои состоялся концерт мастеров искусств Узбекистана и России, организаторами которого выступили Министерство по 
делам культуры и спорта Республики Узбекистан, Посольство Российской Федерации в Узбекистане, Представительство 
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«Росзарубежцентра», Русский культурный центр при содействии Федерального агентства по культуре и кинематографии 
РФ.

В нем приняли участие народный артист СССР, профессор Василий 
Лановой,  актер  Академического  драматического  театра  имени  Вахтангова, 
заслуженный  артист  России,  профессор  Алексей  Кузнецов,  заслуженный 
деятель  искусств  России,  академик  Святослав  Бэлза,  заслуженный  работник 
культуры России Шамиль Закиров и солисты ГАБТА, лауреаты международных 
конкурсов  Нормумин  Султанов,  Георгий  Дмитриев,  Саера  Хайритдинова, 
Нажмиддин  Мавлянов,  заслуженный  артист  Узбекистана,  профессор 
Государственной  консерватории  Коркмас  Мухитдинов.  Вел  концерт  Шамиль 
Закиров, а поставил это действо главный режиссер ГАБТа Андрей Слоним.

«День  рождения  Пушкина  -  это  национальный  праздник  России,  - 
сказал  во  вcтупительном  слове  академик  Святослав  Бэлза.  -  Пушкин  дал 

импульс развитию искусства, поэзии, музыки, да и литературы в целом. По данным журнала «Forbes» он занимает второе 
место после Шекспира по количеству произведений, воплощенных в музыке. Его имя стало символом культуры России, 
таким же как имя Алишера Навои для Узбекистана. Пушкин по-прежнему наш современник. Восточная тема занимает в его 
творчестве большое место, его интересовало все, что было с ней связано вплоть до Корана. В мире около 300 памятников 
Пушкину и один из самых впечатляющих работы скульптора Аникушина находится в Ташкенте. Очень радует, что в столице 
Узбекистана есть улица имени великого поэта».

В исполнении симфонического оркестра Большого театра, дирижировал которым заслуженный деятель искусств 
Узбекистана  Фазлитдин  Якубджанов,  и  солистов  театра  прозвучали  «Полонез»  и  ария  Ленского»  из  оперы  Петра 
Чайковского «Евгений Онегин», арии из оперы Модеста Мусоргского «Борис Годунов», романсы на стихи А.С. Пушкина «Не 
пой, красавица, при мне» Сулеймана Юдакова и Сергея Рахманинова на русском и узбекском языках, знаменитый романс 
Шереметьева «Я вас любил» и ария Лизы из оперы Чайковского «Пиковая дама».

Во второй части концерта заслуженный артист  России Алексей Кузнецов прочитал стихотворение «Пророк» и 
состоялся премьерный показ  композиции «Метель» по одноименному рассказу Пушкина на музыку Георгия Свиридова, 
которую сам композитор назвал музыкальной иллюстрацией к этому произведению Пушкина.

Композицию  ташкентским  зрителям  представили  народный  артист  СССР  Василий  Лановой  и  симфонический 
оркестр ГАБТа под управлением заслуженного деятеля искусств Узбекистана дирижера Анвара Эргашева.

Не часто балуют зрителей концертами такого уровня,  ибо приезжают к нам больше артисты эстрадные. Этот 
праздник интеллекта надолго запомнится ташкентским любителям поэзии и музыки. Особо следует отметить потрясающе 
исполненную молодым басом Георгием Дмитриевым арию из  «Бориса  Годунова»  и  арию Лизы из  «Пиковой  дамы»  в 
исполнении Саеры Хайритдиновой.

7  июня  в  Посольстве  Российской  Федерации  состоялась  пресс-конференция  с  мастерами  искусств  России  - 
народным  артистом  СССР Василием  Лановым,  актером  Академического  драматического  театра  имени  Е.  Вахтангова, 
Алексеем Кузнецовым, академиком Святославом Бэлза. 

Святослав Бэлза  поделился своими впечатлениями от обновленного Ташкента: «Мы уже далеко не в первый раз 
в Узбекистане. Вы знаете, Ташкент очень преобразился за последние годы. Еще меня поражает отношение к культуре в 
вашей стране. Сегодня я был в Государственной консерватории Узбекистана, встречался со студентами. Приятно видеть 
такую тягу молодежи к классическому искусству, кроме того мы слышали на прошедшем концерте питомцев консерватории, 
уже маститых артистов, кстати, оркестр, игравший на концерте в составе симфонического оркестра ГАБТ имени А. Навои 
наполовину состоял из студентов консерватории». 

Василий Лановой: «Я люблю в Ташкенте солнышко. Вы знаете, сам я с Украины, поэтому, когда нет возможности 
часто бывать там, приезжаю погреться в Ташкент. 6 июня были у памятника Пушкину, было особенно приятно, что люди там 
собрались по велению сердца. Я читал стихотворения Алишера Навои, я очень увлекался в молодости восточной поэзией. 
Мы много раз за последние годы были в Узбекистане, чаще, чем в других странах СНГ. У нас здесь много друзей. Мы были 
в Навои, Самарканде, Ферганской долине. Еще мы с Алексеем Глебовичем Кузнецовым были сегодня в вашем театральном 
институте. Мы провели там хорошее время, причем вопросы нам задавали в основном по русской культуре». 

Алексей Кузнецов признался, что ему уже сложно добавить что-либо к сказанному его коллегами, настолько общие 
у них ощущения и впечатления от пребывания  в Узбекистане: «Нам в Узбекистане всегда очень светло, мы потом очень 
долго вспоминаем эти поездки». 

Во время пресс-конференции гости ответили на вопросы журналистов и пригласили их на концерт, посвященный 
Дню  России,  который  состоится  9  июня  в  ГАБТе.  В  концерте  примут  участие  солист  большого  театра  России  и 
Академического музыкального театра имени К. Станиславского и В.Немировича-Данченко, народный артист России Евгений 
Поликанин,  актер,  певец, исполнитель романсов, заслуженный артист России Леонид Серебренников,  народный артист 
СССР Василий  Лановой,  заслуженный  артист  России,  Алексей  Кузнецов,  а  также  молодые  солисты Государственного 
академического Большого театра им. А. Навои. 
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Художники Узбекистана о России
13.06.2006, http://www.vesti.uz/culture/

 Алина Еланская
 Выставка изобразительного и прикладного искусства под таким названием, организованная Обществом дружбы и 

культурно-просветительских  связей  «Узбекистан-Россия»  и  Советом  Общества 
дружбы  Узбекистана  с  зарубежными  странами,  посвященная  Дню  принятия 
Декларации  о  государственном  суверенитете  Российской  Федерации,  прошла 
недавно в зале Совета дружбы и привлекла большое внимание общественности 
столицы. 

На ее открытии выступили председатель Общества дружбы «Узбекистан-
Россия»  Т.  Н.  Далимов  и  советник  Посольства  Российской  Федерации  в 
Республике  Узбекистан  И.  В.  Демидов,  подтвердившее доброе  и уважительное 
отношение  узбекистанцев  к  России,  ее  многонациональному  и  сплоченному 
народу,  к  ее богатейшей культуре. Было подтверждено, что сегодня возведены 

крепкие и надежные мосты дружбы через искусство между Узбекистаном и Россией.
В  экспозиции  выставки  наряду  с  такими  известными  мастерами 

живописного  и  прикладного  искусства,  как  семья  художников  Харитоновых, 
Владимир Ан, Маргарита Шувалова, Вадим Николюк, представили свои яркие и 
оригинальные  работы  художницы  Королькова,  Н.  А.  Завадовская,  С.  М. 
Ерназарова, мастер по художественной вышивке В. А. Шалупов и самый юный 
12-летний  художник,  ученик  РСМАЛ  им.  Успенского  по  классу  фортепиано  и 
симфонического дирижирования Иван Денисенко.

Каждый  автор  представил  свои  избранные  работы,  достойные 
внимания и восхищения: во всех работах ощущалась и прослеживалась тонкая и 
глубокая связь с самобытной русской живописью и природой: сказочными зорями 
и закатами, бескрайними далями, луговыми просторами, вековыми соснами и березами и лазурным, чистым небом. 

Ярко  представлена  палехская  тематика  в  работах  В.С.  Ан,  потрясают  темы 
образов и техника исполнения работ по художественной вышивке О.В. Харитоновой, а ее 
пейзажные и портретные картины (холст, масло) отражают повышенное эмоциональное 
восприятие  мира:  «Чудное  мгновение»,  «Птичий  рай»,  «Тропинка  полевая»,  «родные 
просторы», «Подсолнухи» и другие.

 
Работы  Валерия  Шалупова  (художественная  вышивка)  воспринимаются,  как 

живые. В этом, наверное, и состоит секрет мастерства каждого художника - преподнести 
свое  творение не  как  обыденное,  простое  и однообразное,  а  так,  чтобы эта  простота 
брала за душу («Новодевичий монастырь», «Николай Угодник», «Царь тундры - северный 
олень» и др.). 

Со мной, наверное, согласятся многие, что зрители на этой выставке, ничего не 
разбирая,  не оценивая,  попали под власть всепокоряющего искусства художников -  их 
картины зовут к жизни, к свету: «Новгородские памятники зодчества» Е. Ф. Корольковой, 
«Спасители»  и  «Туринская  плащаница»  Н.  А.  Завадовской,  «Водопад»,  «Ночь  перед 

Рождеством» С. М. Ерназаровой. 
Работы  Маргариты  Шуваловой  как  художника-портретиста  отличает  высокий  профессионализм,  глубокое 

проникновение в суть создаваемых ею образов - «белый учитель», «Спасатель», «зеркало» и другие. 
Творчество Вадима Николюка отличается от других тем, что он почти полностью погружен в поэтический мир 

Есенина, ярко и выразительно раскрывая образ великого русского поэта - бунтаря и лирика: «Портрет Есенина в Ташкенте, 
1921 г.», «На берегу Оки», «Цветы мне говорят: «Прощай…» и другие. 

А  в  пейзажах  Ивана  Денисенко  и  его  акварелях  на  библейские  сюжеты  отражается  духовный  мир  этого 
многогранного талантливого ребенка.

В  программе  презентации  работ  активное  участие  приняли  ансамбль  русских  инструментов  «Грезы» 
(руководитель Т.И. Рыжова), гитаристы, лауреаты международного и республиканского конкурсов Анатолий Пак и Андрей 
Галаян (класс доцента консерватории Е. Р. Конновой), студия эстрадного и бального танца «Ровесник» (руководитель Ю. И. 
Серебрякова), театр пластики и танца (руководитель Л. К. Тарасова - проект «Маленькая принцесса»). 

Выставка завершилась показом российского художественного фильма режиссера Н. Досталя «Коля -  перекати 
поле».

Эта  благотворительная акция  еще раз  подтвердила,  что  гуманитарные связи  между Узбекистаном и  Россией 
крепнут и расширяются. По словам Президента Ислама Каримова: «Наши народы, наши страны давно связаны тысячами 
нитей, миллионами человеческих судеб. Никому не дано разорвать эти связи…».

Художественные творения мастеров Узбекистана, посвященные России, - это Лицо Времени, а его надо ценить и 
беречь. Нас многое роднит.
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У театра есть судьба... 
Почти в каждом областном центре, в столице Казахстана Астане и городе республиканского значения Алма-

Ате, действуют русские драматические театры. Ниже публикуемая статья рассказывает об истории Чимкентского  
областного русского драматического театра. И хотя статья была опубликована в газете «Казахстанская правда»  
полтора  года  назад,  но  история  остаётся  историей.   Публикация  даёт  представление  о  развитии  русского  
драматического искусства в Казахстане и о роли выдающихся мастеров русской сцены в его становлении.

05.11. 2004,www.kazpravda.kz
Любовь Доброта 

В  одночасье  Южно-Казахстанский  областной  драматический  театр 
прибавил  в  возрасте  на  полтора  десятилетия.  Подготовка  к  60-летнему 
юбилею шла полным ходом, когда директор театра Галина Бедрина решила 
навестить  свою  коллегу  Валентину  Фролову,  возглавлявшую  театр  в 
пятидесятые  годы,  чтобы  заполучить  вырезки  из  газет,  фотографии  и 
афиши тех лет для театрального музея. Тогда-то Валентина Михайловна 
посоветовала поискать корни театра в конце двадцатых годов, подчеркнув, 
что  к  1944  году,  когда  появилось  постановление  Южно-Казахстанского 
облисполкома и бюро областного Комитета КП (б) Казахстана «О создании 
областного русского драматического театра», храм Мельпомены в Чимкенте 
уже существовал. Просто в годы Великой Отечественной войны играть в 
нем оказалось некому, и сцену отдали эвакуированному на юг Казахстана 

Киевскому  государственному  театру  музыкальной  комедии.  Месяц  кропотливой  работы  —  и  в  архиве  было  найдено 
документальное подтверждение этой гипотезы. Теперь театр отметит свой 75-летний юбилей. 

В условиях диктатуры пролетариата... 
Первый театральный сезон в Чимкенте открылся 1 ноября 1929 года. Управлением зрелищными предприятиями 

Сырдарьинского округа была принята установка: обеспечить духовные потребности русской диаспоры на юге Казахстана 
путем приобщения ее к театральному искусству. «В условиях диктатуры пролетариата, осуществляющего социалистическое 
строительство,  театр,  поднимая  политический  и  культурный  уровень  рабочих  и  крестьянских  масс,  ставя  и  решая 
актуальные вопросы современности, доставляя здоровый отдых, должен выполнять своими специфическими средствами 
роль  одного  из  важных  рычагов  способствования  социалистическому  строительству,  вовлекая  в  него  широкие  массы 
рабочих и крестьян, вовлекая и перевоспитывая интеллигенцию и мелкую буржуазию в соответствии с задачами, стоящими 
перед пролетариатом», — читаем в документе. И тут же перечисляются темы, которые театр намечает для отображения: 
история  революционного  движения,  классовая  борьба  на  западе  и  востоке,  жизнь  и  быт  Красной  армии  и  флота, 
индустриализации  СССР,  строительство  нового  быта,  борьба  с  мещанством,  раскрепощение  женщины,  классические 
пьесы. 

В этом же документе дается предполагаемый репертуар первого театрального сезона.  Среди рекомендуемых 
постановок значатся «Бронепоезд», «Женитьба Фигаро», «Ревизор» и другие. К слову, еще не видя этого документа, для 
постановки в качестве юбилейного спектакля труппа выбрала именно гоголевского «Ревизора», премьера которого прошла 
с ошеломляющим успехом. 

К организации нового театрального дела большевики отнеслись весьма серьезно, что видно не только в детальной 
разработке репертуара первого театрального сезона и перечне тех лиц, кому полагаются пригласительные билеты. Для 
зрителей предусмотрели скидки и даже выпустили льготные абонементы для постоянных посетителей. Номинальная цена 
билета определялась от двух рублей до пятидесяти копеек. Управление зрелищных предприятий, ориентируясь на нового 
зрителя,  разработало  систему  закупки  целевых  спектаклей  на  льготных  условиях  для  всех  парткомов  и  организаций. 
Архивы сохранили не только фамилии ответственного руководителя и главного режиссера театра — М. Раздолина, но и 
режиссера,  художника,  гримера,  осветителей,  рабочих  по  сцене,  администратора,  а  также  список  труппы,  в  котором 
расписано  амплуа  каждого  артиста.  Вслед  за  русским  в  городе  появился  и  узбекский  театр  для  обслуживания 
старогородского населения. Архивы донесли до нас протокол президиума Чимкентского городского совета от 7 февраля 
1933 года, на заседании которого рассматривалось ходатайство об отпуске взаимообразно для расчета с артистами русской 
и узбекской труппы шести тысяч рублей. 

А вот еще один протокол заседания президиума Чимкентского горсовета от 20 июля 1933 года. На нем кроме 
прочих рассмотрен вопрос об утверждении перечня должностных лиц и учреждений, коим положена выдача контрамарок на 
право бесплатного посещения зрелищных предприятий. В этом перечне политконтроль, ЛИТ, дежурный врач, пожарная 
инспекция, начальник гарнизона, Всеросскомдрам, горфо. Конечно же, по одному месту полагалось первому секретарю 
обкома ВКП (б), руководителям горкома партии, горсовета и другим чиновникам (общим числом семнадцать). Без оплаты, 
но и без места, в театр могли попасть также по одному человеку от редакций газет, начальник гормилиции, дежурный по 
городу и дежурный электромонтер. Контрамарки запрещалось кому-либо передавать, то есть они были именными. 

Стриженов каждый вечер умирал на чимкентской сцене 
В следующем,  1934 году,  на  ремонт театров,  приобретение костюмов и  содержание  двух трупп  — русской  и 

узбекской  — на  заседании  президиума  горсовета  решено  выделить  150  тысяч  рублей.  Становлению  провинциальных 
театров  помогал  центр.  В  эти  годы  в  Чимкенте  работали  артист  Ленинградского  русского  театра  имени  Пушкина  В. 
Меркурьев, И. Мейерхольд (сестра прославленного режиссера) и Мечик. Эта традиция по привлечению известных мастеров 
сохранялась и в последующие годы. На подмостках театра играли народные артисты РСФСР Сергей Павлов, Ия Саввина, 
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Ольга Аросева, народный артист СССР Олег Стриженов. С именем этого актера связана одна невероятная история. Он 
играл  роль  белогвардейца  Говорухи-Отрока  в  спектакле  «Сильнее  любви»,  поставленном по  пьесе  Бориса  Лавренова 
«Сорок первый». По сценарию героя в последней сцене убивают из ружья. Помощник режиссера должен был создать звук 
выстрела ударом молотка по холостому патрону. Репетиции проходили без сучка, без задоринки. Но на премьере патрон 
отказался взрываться. Стриженов вышел из ситуации, обратившись к залу со словами: «В этом месте меня убивают, вы, 
конечно, знаете», — и падал. Вынужденная находка актера вызывала шквал аплодисментов. Мистика заключалась в том, 
что история с патроном, не желающим взрываться, повторялась всякий раз. 

К сожалению, ни одного документа, проливающего свет на судьбу театра в военные годы, обнаружить пока не 
удалось.  Возможно,  актеры отправились  на  фронт,  ведь  в  годы войны сотни  агиткультбригад  обслуживали солдат  на 
передовой.  Во  время Великой  Отечественной  на  сцене  чимкентского театра почти  три  года играли артисты Киевского 
государственного  театра  музыкальной  комедии.  В  архиве  сохранилось  решение  исполнительного  комитета  Южно-
Казахстанского  областного  совета  депутатов  трудящихся  от  8  марта  1944  года  «О награждении работников  Киевского 
театра  музыкальной  комедии».  Труппа  за  образцовую  работу  по  культурному  обслуживанию  трудящихся  получила 
благодарность облисполкома, а тридцать актеров были награждены грамотами. 

История театра — это тоже культурное наследие 
А спустя два месяца после отъезда киевлян — 8 мая 1944 года — появилось то самое постановление исполкома 

«О создании областного русского драматического театра», которое долгие годы ошибочно считалось отправной точкой 
зарождения русского театра в городе. 

— Удивительно, но весть о том, что театр гораздо старше, чем считалось, восприняли в городе неоднозначно, — 
говорит  директор  областного  русского  драматического  театра  Галина  Бедрина.  — На мой  взгляд,  надо  не  подвергать 
сомнению найденные документы,  а  радоваться,  что  нам удалось  открыть  такой  пласт  культурной  жизни  города.  Надо 
собрать по крупицам историю театра. В 1929 году наш город относился к Сырдарьинскому округу, наверняка в архивах 
Ташкента  есть  много  документов,  проливающих  свет  на  становление  театра.  Почему  бы  не  заняться  этим  в  рамках 
программы «Культурное наследие»?! 

Действительно, судьба театра складывалась непросто и в последующие годы. Вот письмо бывшего работника 
театра М. Кудрявцева о том, что в 1949 году русский драмтеатр был перебазирован в Уральск,  затем вернулся уже в 
качестве театра музыкальной комедии. Кто был инициатором этой пертурбации и зачем она была нужна, не знает сейчас 
никто. В 1955 году театр снова сняли с насиженного места и отправили всю труппу на этот раз в Актюбинск, где, вырванный 
с корнями, он не прижился и вскоре распался. Театр возродился снова в 1958 году, когда воспитанник Малого театра Н. 
Медведев  сформировал  чимкентскую  труппу  из  выпускников  московских  и  ленинградских  театральных  вузов.  Актеры 
работали в трудных условиях, были сами и оформителями, и художниками, и портными. Не хватало костюмов и декораций. 
У артистов не было квартир, жили зачастую они в чайхане или прямо в театре. Причем такие лишения переживали они и в 
пятидесятых, и в шестидесятых годах. Но это никак не сказывалось на их стремлении творить. 

1958 год стал знаменательным еще и потому, что 15 ноября было принято решение о строительстве областного 
драмтеатра на 800 мест, а также 8-квартирного жилого дома для творческих работников в районе областной фильмобазы. 
Строительство театра начали только в середине шестидесятых и закончили в 1967 году. До этого же времени он ютился в 
маленьком здании клуба госторговли. В этот же год появился приказ Чимкентского областного управления культуры «Об 
обеспечении дальнейшего  роста мастерства и творческой деятельности»,  согласно которому областной  объединенный 
театр  драмы  разделили  на  казахский  и  русский.  Новое  здание  по  этому  документу  перешло  на  баланс  казахского 
областного драматического театра, а зрительный зал и все помещения стали общей производственной базой. С тех пор два 
театра так и живут под одной крышей, хотя последнее время труппы находятся в несколько стесненном положении. 

Актеры из «Балаганчика» 
Попытка подыскать для русского театра отдельное здание так и закончилась ничем. А сделать это необходимо, 

ведь  сейчас  театр  —  это  не  только  постановка  спектаклей,  но  и  огромная  работа  по  организации  и  проведению 
всевозможных культурно-массовых городских мероприятий, поэтому пятнадцать дней в месяц маловато, чтобы вместить 
все это и еще и проводить репетиции спектаклей. Репертуар за последние годы полностью обновился. Есть в нем русская, 
казахская  и  зарубежная  классика,  пьесы современных  авторов,  детские  постановки.  Труппа  молодая.  Плеяда  актеров 
старшего поколения, на которых держался театр, ушла из жизни. С пиететом вспоминают в храме Мельпомены имена 
заслуженных артистов Казахстана В. Ломакина, И. Болотову, О. Кобзеву, А. Пащенко, любимцев публики — Е. Диканя, Г. 
Горячкина, И. Фрейдина и других. На протяжении десятилетий они определяли лицо театра. За последние полтора десятка 
лет никто из актеров театра не получил звания — их просто не дают провинциалам. Это крайне несправедливо, ведь и в 
Шымкенте  есть  достойные.  Да  что  там  звания,  если  даже  имени  у  театра  по  сей  день  нет.  Неоднократно  коллектив 
обращался с просьбой присвоить коллективу имя А. Пушкина. Отказали, сославшись на то, что в городе имя русского поэта 
носят школа, областная библиотека и маленькая улочка. Вопрос так и остался нерешенным. 

Погоду в театре сегодня делает молодежь.  Начинающие актеры и актрисы и поют,  и танцуют,  удивляя своей 
подвижностью и пластичностью. Специальное театральное образование имеют лишь представители старшего и среднего 
поколения. Молодежь же — выходцы из театральной студии «Балаганчик», открытой главным режиссером театра Игорем 
Вербицким четыре года назад. Выпускники театральных вузов на периферию не едут — зарплата у актеров мизерная, да и 
жильем  уже  давно  никто  не  обеспечивает.  Так  что  единственная  возможность  пополнить  кадры  —  подготовить  их 
самостоятельно. «Балаганчик» стал своего рода местной фабрикой звезд. Можно назвать с десяток выпускников студии, 
зачисленных в труппу. 

Театр  сегодня  востребован.  Каждую  новую  премьеру  город  ждет  с  нетерпением.  Переполненным  залом  и 
восторженными  «Браво!»  платит  актерам  зритель  за  вдохновенную  игру  на  сцене.  Это  и  есть  любовь  и  признание. 
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Искусству многое подвластно. Оно способно нас перевоспитать, помочь глубже вглядеться в себя и переосмыслить жизнь. 
С годами у театра меняется репертуар, но задачи остаются те же, что и 75 лет назад, когда в городе открылся первый 
театральный сезон. 

 На  Фото автора: Заслуженный деятель искусств РК, лауреат Госпремии РК, профессор Сыгай Аширбек вручает 
почетный знак «Мадениет кайраткерi» главному режиссеру театра Игорю Вербицкому.

Русские в Европе
Русская пресса идет во власть

22.06.2006, Час
Записали Наталья СЕВИДОВА, Ирина СЕРГЕЕВА

На эти важные вопросы отвечают три представителя русскоязычных СМИ Латвии
Зачем и кому это нужно?
Быть русским журналистом в Латвии - это и значит состоять в оппозиционной партии 
Многие читатели газет «Час» и «Вести Сегодня» разделяют позицию ЗаПЧЕЛ 
Оппозиция - часть общества, и власть обязана учитывать ее мнение 
Русский  язык  необходимо  сохранять  и  развивать  как  залог  международной  конкурентоспособности,  наш  

экспортный товар 
Как мы уже сообщали, на недавней конференции ЗаПЧЕЛ о своем намерении баллотироваться в Сейм по списку 

ЗаПЧЕЛ заявили Ксения Загоровская, главный редактор газеты «Час» (издательский дом Petits), и Андрей Козлов, директор 
и совладелец издательского дома Fenster. 

Эта новость вызвала переполох в  стане политических противников и конкурентов ЗаПЧЕЛ.  Ведь появление в 
русской партии столь влиятельных людей, за которыми стоят десятки изданий на русском языке, и главное - две самые 
популярные ежедневные русские газеты, «Час» и «Вести Сегодня», резко повышает шансы политобъединения «За права 
человека в единой Латвии» в борьбе за места в парламенте. 

На прошлых выборах в самоуправление в Рижскую думу от ЗаПЧЕЛ уже был избран один представитель русских 
масс-медиа - Юрий Алексеев, редактор экономического еженедельника «Бизнес. lv ». 

Разговор о том, почему журналисты и издатели выставляют свои кандидатуры на выборы, мы начали с Юрия 
Алексеева,  у  которого  уже  есть  полуторагодовой  опыт  работы  в  двух  комитетах  Рижской  думы  -  по  развитию  и  по 
приватизации муниципальной собственности. 

Присматривать за властью
Юрий Алексеев : - Я шел на выборы в Рижскую думу под девизом «Я расскажу вам, что делается в Рижской думе». 

И  когда  стал  депутатом,  опубликовал  ряд  статей,  в  которых  действительно  рассказал,  что  там  происходит.  Быть 
журналистом и состоять в оппозиционной партии - это абсолютное совпадение. И журналист, и депутат оппозиции должны 
зорко следить, все ли власть делает так, как следует. 

Андрей Козлов : - Но работа Алексеева не сводится к подготовке публикаций. Это ведь благодаря «пчелам» в 
Рижской  думе  и  активности  русской  прессы  правящей  коалиции  не  удалось  втихую  продавить  ряд  невыгодных  для 
населения решений. Например, сделку по приватизации «Ригас силтумс». 

Ю. А .: - Чтобы остановить этот процесс, пришлось провести шумную кампанию, собрать 13000 подписей рижан 
под письмом протеста. Я сам стоял на Привокзальной площади, объяснял людям суть этой махинации и лично собрал 800 
подписей. Кстати, против приватизации городского теплоснабжения подписались 55% латышей, хотя мы в пикетах стояли 
под плакатом ЗаПЧЕЛ на русском языке. Мы остановили и продажу полуострова Кишэзерса за 100 000 латов при рыночной 
цене участка минимум два миллиона. А ведь все уже было на мази, осталась последняя печать - и город потерял бы 
огромные деньги. Я связался с риэлторами, узнал истинную цену участка - и мы остановили эту сделку. 

А. К .: - Юра и как редактор экономического журнала, и как менеджер хорошо понимает экономическую выгоду для 
города.  Это  умение  работать  с  документами,  анализировать  цифры  -  основа  журналистской  профессии.  Поэтому 
представители прессы такие  необходимые во властных структурах  люди.  Мой  опыт  было бы уместно  использовать  в 
комиссии по бюджету и экономике. История с «Ригас силтумс» наглядно показала, что русские депутаты вместе с русской 
прессой - это и есть подлинная оппозиция. Которой многое под силу. 

Ксения  Загоровская  :  -  Русская  пресса  Латвии  -  это  больше  чем  пресса.  Это  без  преувеличения  и  есть 
политическая партия. Ведь в Латвии сотни тысяч людей лишены избирательных прав и им негде высказать свою позицию - 
кроме как на страницах своей газеты. Русские газеты аккумулируют общественное мнение граждан и неграждан. Участвуя в 
разрешении насущных проблем, например, по хозяйским домам, по внутриквартальной застройке, журналисты по сути и так 
берут на себя обязанности народных депутатов. Так что то, что журналисты и издатели идут во власть, это закономерное 
следствие развития русской общины. 

Позицию диктуют читатели
А. К .:  -  Ряды ЗаПЧЕЛ растут,  потому что период апатии у русских Латвии закончился. Во многом благодаря 

реформе русских школ.  Издания  Fenster в  этом вопросе с самого  начала  занимали четкую позицию -  позицию наших 
читателей. Мы всегда обслуживали интересы только наших читателей. Иначе мы были бы там же, где почившие в бозе 
издания, которые пытались быть «над схваткой». Читателям они были неинтересны и не нужны. Кто теперь помнит эти 
политкорректные газеты? 
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К. З .:  - «Час» не был и не будет партийной газетой. Мы как и прежде остаемся открытыми к мнениям других 
партий. Пусть выбирают читатели! 

А. К .: - ЗаПЧЕЛ считается партией, в которой мало предпринимателей. Но это стереотип. В рижской организации 
четверть  списочного  состава  -  представители  малого  и  среднего  бизнеса.  Это  финансовая  опора  партии.  А  теперь  в 
ЗаПЧЕЛ приходит и крупный медийный бизнес. И это логичное следствие, вытекающее из долголетнего сотрудничества 
между ЗаПЧЕЛ и печатными изданиями Fenster и Petits . 

К. З .: - Русские СМИ говорят правду, и этим они неудобны официальной власти. Но для Латвии это огромный 
плюс, что в стране есть «недреманное око» свободной русской прессы. Я ездила в Европарламент вместе с Татьяной 
Жданок и слушала там выступления наших правых евродепутатов, которые, мягко говоря, по многим вопросам вводят в 
заблуждение  международную общественность.  А точнее,  просто  врут.  Кто-то же  должен донести  до  Европы правду  о 
ситуации в Латвии! 

Мы живем в едином европейском пространстве, и стандарты должны быть одинаковыми для всех. Поэтому вижу 
себя в международном комитете Сейма. 

В прошлом году я стала соучредителем Европейского русского альянса - организации, объединяющей русские 
общины Европы. Его задача - консолидация русских в ЕС. Которых сейчас уже почти 8 миллионов. И русский язык все 
более  востребован  в  Европе,  потому  что  нерентабельно  держать  при  каждом менеджере  переводчика.  Русский  язык, 
которого наших детей хотят лишить, -  экспортный товар Латвии, условие ее конкурентоспособности на международном 
рынке. 

А.  К  .:  -  Некоторые  опасаются,  что  теперь  мы  не  будем  давать  слово  на  страницах  своих  изданий  другим 
политическим силам.  И  зря!  Мы  уважаем  любое  мнение  и  готовы прислушиваться  и  полемизировать  с  оппонентами. 
Никакой монополии одной партии на наши издания не может быть. 

А  вот  латышская  пресса  тенденциозна.  Дело  Петропавловского,  дело  Кирштейнса  против  «Часа»  были 
инициированы «Латвияс авизе», которая упорно создает отрицательный имидж русских политиков и прессы как врагов 
народа. Возьмите наугад фамилию любого русского бизнесмена и посмотрите, что пишет о них «Латвияс авизе» - сплошь 
негатив! 

Когда есть позиция
Ю. А .: - Еще один стереотип: «пчелы», мол, не умеют договариваться, а это главное для работы в коалиции, так 

что во власть они не попадут, и поэтому лучше голосовать за центристов, более покладистые партии. Но в этом-то ценность 
ЗаПЧЕЛ!  Мы  не  договариваемся  за  счет  избирателей!  Сергей  Долгополов  в  прошлой  думе,  сев  в  кресло  вице-мэра, 
моментально стих. Потому что таково, наверное, было условие его назначения. Он выступил против митингов школьников - 
мол,  так  вопросы не  решаются!  Но  во  Франции  и  Испании  они  решаются  именно  так!  Однако,  в  отличие  от  Латвии, 
митингующих рабочих, школьников, студентов, нацменьшинства воспринимают не как врагов народа, а как часть общества, 
как оппонентов по социальному диалогу. И власть вынуждена искать с ними компромисс. 

К. З .: - Мне кажется очень важным регулярно публиковать, кто и как голосует по ключевым вопросам, у кого есть в 
программе защита русского языка, а у кого нет. И сразу станет ясно, кто притворяется «белым и пушистым». 

Ю. А .: - Когда решался вопрос о памятнике Петру - стоять ему в Риге или нет - я опубликовал имена тех, кто 
голосовал против. Среди них был лидер Русской (!) партии Михаил Гаврилов. И Янис Адамсонс теперь тоже за русский 
язык. Но ведь он голосовал за реформу русской школы и за первую редакцию закона о языке. Многие соотечественники 
просто запутались в красивых речах депутатов. 

К. З .:  - Правые партии - это бизнес-проекты. Они представляют олигархические группировки, которые идут во 
власть реализовать свои цели. Поэтому так трудно найти различия в их программах. Это, кстати, и мнение зарубежных 
экспертов. А у ЗаПЧЕЛ есть идеология, есть принципы. Оно идет во власть не для того, чтобы получить земельные участки 
и отмыть деньги в разных проектах вроде «Замка света». А для того, чтобы все люди в нашей стране получили равные 
права и возможности. Как в Бельгии, Швейцарии, Великобритании, Испании. Это объединяет ЗаПЧЕЛ и наши газеты. У 
«пчел» только несколько крупных спонсоров, которые внесли более 1000 латов - и все они входят в руководство партии, 
остальные  -  мелкие.  Это  дает  партии  стабильность  и  устойчивость.  Точно  так  же  и  наши  газеты  зависят  не  от 
экономических кланов и банков, а от своих читателей. От всех вместе и ни от кого в отдельности. Это и есть залог нашей 
независимости. 

Ю.  А  .:  -  Возьмите  ту  же  внутриквартальную  застройку:  купленные  правила  думы  обеспечены  купленными 
законами Сейма. Люди протестуют, а застройщики уверяют, что действовали по закону. Я часто думаю о том, что если бы 
те 167 избирателей, которых нам не хватило для формирования левой коалиции в думе, пришли проголосовать на прошлых 
муниципальных выборах, то мы бы имели сейчас реальное общественное обсуждение проектов и плана развития города. 
Но эти 167 человек проспали выборы! 

К. З .: - Русская пресса сделает все, чтобы разбудить активность людей на этих выборах. Неправильно думать, что 
от одного голоса ничего не зависит, что все, мол, заранее решено и куплено. И еще есть такая тенденция у русскоязычных 
избирателей - голосовать за самых «смешных». Но ведь это же просто опасно! Наш «друг» Кирштейнс обещает: после 
выборов будет другая полиция безопасности, тогда русской прессе придется придержать язык. 

Ю. А .: - Есть такая хорошая поговорка: «Еж - птица гордая, пока не пнешь - не полетит». Латышские националисты 
оказали русской общине неоценимую услугу, сплотив ее и сделав из нее сознательную, серьезную политическую силу. И 
вполне логично, что сейчас русские делают серьезную заявку на власть. 

К. З .: - Нас почти половина в этой стране. А в государственных органах более 90 процентов латышей, зато среди 
заключенных большинство русскоязычных. Это явные признаки дискриминации. Борьбу с которой Европарламент назвал 
приоритетом следующего года. 
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Цифра
600 000 человек - общая аудитория газет «Час» и «Вести Сегодня».

Ирина Демидова-Комо: все это нужно России
16.06.2006. http://eursa.org/node/

Александр Александров, "Русская мысль" 
– Ирина Георгиевна,  Вы являетесь президентом Центра Русского Языка и Культуры в 

Париже и главным редактором Русской Зарубежной Газеты. Почему Вы решили издавать газету? 
Зачем? 

– Я преподаватель русского языка и основала свою ассоциацию очень давно. Сначала у 
нас был просто маленький листок, но когда началась «перестройка», я часто приезжала в Россию, 
и  знакомые мне  говорили:  «Вот  видишь,  что  у  нас теперь  пишут»!  Я открыла для себя,  что  в 
России, действительно, стали писать такое, какого раньше никогда в жизни не писали, и решила, 
что члены нашей Ассоциации должны это знать. В результате понемногу сформировалась Русская 
Зарубежная Газета в  ее  нынешнем виде.  Она  основана  на статьях  из  других изданий,  взятых, 
прежде всего, из российской прессы. Но не только. Я использую статьи и из французской прессы, и 
из английской, а иногда и отрывки из книг. Время от времени обнаруживаются факты, совершенно 
никому не известные. Я стремлюсь публиковать материалы и на злобу дня, и исторические. Есть у 
нас и такие рубрики, как Религия, Общество, Геополитика и т.д. 

– А как распространяется ваша газета?
– Раньше мы печатали ее на бумаге в Москве. Иногда согласования, печать, перевозка и пересылка отнимали у 

нас целый месяц, и в 2004 году мы перестали это делать. Решение совпало с трагедией в Беслане, и я подумала, что по 
интернету мы гораздо быстрее сможем донести информацию до читателей. Теперь наша газета распространяется только 
по интернету, но на некоторые темы я печатаю отдельные брошюры. Сегодня у нас есть брошюра о Беслане, другая - об 
Оранжевой «революции». Наша оригинальность состоит в том, что мы пишем не только по-русски, но и по-французски. На 
своем сайте мы разместили все выпуски газеты с сентября 2004 года по декабрь 2005 г. Просмотрев их, можно понять дух 
нашего издания. 

– Значит, сейчас газета – ваше основное дело?
– Не совсем. Я уже почти год работаю над книгой «Малоизвестные страницы Великой Отечественной войны». У 

меня накопилось довольно много материала, фактов, практически неизвестных в России и тем более во Франции. Приведу 
один  личный  пример.  Прошлым  летом  я  совершенно  случайно  прочла  в  книге  на  английском  языке  историю  об 
освобождении острова Борнхольм в конце Второй Мировой войны. Борнхольм - это самый восточный из датских островов. 
Союзники договорились, что этот остров будут освобождать русские, а остальные датские острова - англичане. Так вот, в 
этой книге говорится, что русские, высадившись на Борнхольм, разбомбили два города, бросились грабить и насиловать 
женщин, вели себя как… захватчики. А я там была в июле 1945 года, понимаете? И я знаю,  что все это неправда. В 
сентябре  прошлого  года  я  обратилась  в  Борнхольмский  краеведческий  музей,  и  они  мне  прислали составленную ими 
самими книгу «Русские на Борнхольме»: там не упоминается ни одна изнасилованная женщина. В той книге говорится также 
о  бесчинствах  Красной  Армии,  о  том,  что  местное  население  возненавидело  русских,  что  также  не  соответствует 
действительности.  Мы  были  там  с  матерью,  ей  было  так  интересно  увидеть  советских  людей.  Она  разговаривала  с 
советскими офицерами, и я до сих пор помню, что они говорили. Датчане их принимали у себя и ничуть не боялись. И на 
фотографиях датской  книги видно,  как  местное  население танцует  с  русскими солдатами,  а  король Дании награждает 
орденом генерала Короткова. Когда русские уходили, их провожали тысячи людей. 

Поскольку я 10 лет была членом совета МАПРЯЛ (Международная ассоциация преподавателей русского языка и 
литературы), я знаю преподавателей русского языка во всем мире. И я хочу распространить мою книгу среди них, чтобы они 
и сами кое-что узнали о Великой Отечественной войне, и со студентами ее читали. Ведь вы знаете, какая дезинформация 
здесь  о  России.  Некоторые  люди  думают,  что  в  России  не  то  еще  коммунизм,  не  то  нацизм.  Их,  возможно,  и  не 
переубедишь, но есть люди, которые так не думают, но у них нет дополнительной информации. И вот Русская Зарубежная 
Газета эту информацию и старается им передавать. 

– У вас много единомышленников?
– Достаточно. Недавно я собрала французских журналистов, которые положительно относятся к России. Этого, 

кажется, еще никто не делал. Теперь мы, к тому же, связались и с белорусскими журналистами. До сих пор я с ними не 
работала.

Н.А.Нарочницкая,  историк,  депутат  Госдумы,  зампредседателя  комитета  по  международным делам,  написала 
книгу «За что и с кем мы воевали». И в ней говорится, что «мы воевали за Россию, за собственную землю и за право на 
историю, а не за американскую демократию». И вот недавно я получила от профессора Ф.-Кс. Кокена, профессора Коллеж 
де  Франс,  известного  историка,  специалиста  по  России,  его  статью  «Размышления  об  отождествлении  сталинизма  и 
гитлеризма».  И  он  пишет  фактически  то  же  самое,  что  и  Н.Нарочницкая.  Дело  в  том,  что  теперь  стало  очень  модно 
ассимилировать большевиков с нацистами.  А с  какой целью? Да чтобы поставить русский народ на колени.  Чтобы он 
признался во всех «грехах» большевиков и был бы не жертвой (как, в действительности, и было), а палачом. Что русские во 
всем виноваты, что они всех убивали, и надо пересмотреть все договоры, заключенные с СССР. И главное – Ялтинский 
договор. 

– С самого начала, когда Вы организовали ваш центр, такая направленность у Вас и была? 
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– Абсолютно, нет. Это все понемногу появилось. Часто, особенно в России, говорят: «Ах, как приятно, ведь вы 
родились на Западе, а так любите Россию, у вас русские корни, и вы такой патриот». Меня это часто раздражает. Дело в 
том, что просто я не люблю нечестность и несправедливость. И когда я читаю или слышу то, что либо умышленно говорят, 
либо повторяют, потому что сами ничего не знают о России, то у меня возникает непреодолимое желание их просветить, 
рассказать то, что я знаю. Я ведь недаром преподаватель.

Началось все просто с олимпиады по русскому языку, которую я организовала во Франции еще в 1972 году. Тогда 
еще здесь никто не знал, что это такое, а я всегда интересовалась русской педагогикой. И когда узнала, что в России будет 
Международная олимпиада, решила, что и Франция должна в ней участвовать. Было очень трудно в административном, 
организационном плане, но мы, преподаватели русского языка, все делали с невероятным воодушевлением. Дети, которые 
победили, захотели поехать вместе в Россию, и я организовала для них поездку. Потом я стала организовывать следующие 
путешествия уже не только для молодежи, но и для взрослых. Так и развивалась моя ассоциация. Кроме того, у нас были 
вечера: литературные, музыкальные. А потом, с началом перестройки, я стала перепечатывать прессу. 

–  То  есть  сейчас  у  Вас  два  основных  направления:  Вы  издаете  газету  и  проводите  встречи  с  русскими  и 
французскими членами Ассоциации, так называемые «Самовары»?

– Да, и я еще помогаю французам ездить в Россию: на учебу, на работу в семьи (au pair), на стажировки (stage en 
entreprise) и просто жить в русских семьях. Но все же главное для меня - Русская Зарубежная Газета. И я обращаюсь к  
читателям «Русской Мысли»: не хочет ли кто-нибудь мне с этим делом помогать? Ведь это не только нужно, но и интересно! 

P.S. Электронный адрес Центра Русского Языка и Культуры: aclcr@wanadoo.fr ,
электронный адрес сайта Центра Русского Языка и Культуры в Париже: www.clcr.ru

Старейшему в Германии русскому еженедельнику исполнилось десять лет
 21.06.2006,http://eursa.org/

Борис Фельдман 
Хотя газета и женского рода, живет она вопреки женской доле: чем старше и полнее – тем желанней. 
Ровно  десять  лет  тому  назад  распахнул  миру  свои  страницы  первый  номер  еженедельной  газеты  «Русский 

Берлин».  Тот  июнь  был,  в  пример  нынешнему,  жарок  и  сух.  И  стенды берлинских  киосков,  еще  не  знавшие местной 
еженедельной  русской газеты,  подставляли солнцу  свои ребристые бока;  зеленая шапка 
«РБ» под золотым потоком лучей смотрелась, как на параде. Но выгорать наши страницы не 
успевали: газету с первых недель раскупали бойко. 

В ту пору, однако, ни вы, дорогие наши читатели, ни мы сами, крохотная, дерзкая 
редакционная  команда,  ни  кто-либо  третий  или  четвертый  не  понимали  и  не  имели 
оснований думать, что эти 12 черно-белых страниц под зеленой шапкой разделят историю 
русской Германии на «до» и «после». Разделят не своим появлением. А появятся в момент, 
когда одна эпоха медленно, неслышно меняла другую. 

Сегодня июнь десятилетней давности слился в нашей памяти с другими июнями-январями. И мы уже совсем не 
помним, что в тот месяц над Россией нависла зюгановская «красная» угроза, а над Германией забрезжила шредеровская 
«красная» надежда. Уставшие от Коля и его степенной команды молодые романтики носили плакаты с надписями: «Больше 
никаких овощей и фруктов!», намекая на происхождение фамилии канцлера-долгожителя. Поджарый ганноверский шармер 
казался многим олицетворением новых, легких, беззаботных времен... 

Я пишу это не для того, чтобы увести вас в выгоревшие леса давней политики, а чтоб вспомнилось то время, когда 
и 2000 год казался Луною – такой далекой и такой близкой. 

С тех пор сменилось имя века, бросилось под ноги новое тысячелетие, уплыла в историю милая сердцу немецкая 
марка, растаяли европейские границы, разбомблен Белград, взорван Нью-Йорк, обнищала и озолотилась Россия, посажен в 
клетку Саддам, умер величайший Папа, пришел в мир бородатый улыбчивый убийца с бомбой вокруг чресел, взбесилась 
нефть – все это мы прожили вместе. Всего этого уже нет нигде, кроме как на старых газетных страницах. 

Их, кстати, становилось все больше, год от года – 16, 24, 36, 48, 60, 68... Добавлялось цветов, размеров, тем, 
приложений, появилась год спустя «Русская Германия», потом добавились региональные издания – «Рейнская Газета», 
«РГ-Гамбург», «РГ-Бавария»... «РГ/РБ» заняла достойное место в Испании, Словакии, Чехии, Австрии... 

Газета собрала за эти годы много наград и аплодисментов, расширила созвездие авторов, заслужила по всему 
русскоязычному миру и в Германии высокий авторитет, научилась защищать своих читателей от бюрократических и иных 
напастей, стала бескорыстным, компетентным советником и другом для сотен тысяч читателей на всех континентах (ведь 
кроме бумажной версии, «РГ/РБ» живет в виртуальном теле, и еженедельно ее посещают многие тысячи людей). 

Но что примечательно, команда «РБ»-96 в полном составе, без единой потери дошла до юбилея. Это – Дмитрий 
Фельдманн, Дмитрий Надь, Вера Бурлуцкая, Светлана Леках, Гофф, Марина Шерстнева, Слава Николаев, Илона Валле, 
Леонид Иоффе, Елена Ободовская. И автор этих строк в придачу. 

... Хотя газета живет вопреки женской доле, она остается существительным женского рода: превыше всего ценит 
внимание тех, кто ей интересен. За эти десять лет у газеты и читателей состоялось 520 свиданий. Но каждое следующее – 
еще больший праздник, еще более строгий экзамен, еще насыщеннее встреча. И каждый раз – еще яснее понимание: все 
лучшее – снова впереди! 

 На фото: Отцы и матери первого номера «РБ» в ожидании тиража из типографии
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Русская культурная школа в Осло
07.06.2006,,http://eursa.org/

 Русская культурная школа для детей в Осло с большим успехом действует уже третий год. Дети занимаются в 
трех возрастных группах. 

Набор в группы по изучению русского языка открыт для детей от 2–х лет. Занятия проводятся два раза в неделю.
Основная идея школы - дать возможность приобщения к русскому языку и культуре всем желающим детям вне 

зависимости от начального уровня их знаний. В связи с этим проводятся индивидуальные уроки для тех детей, которые по 
различным причинам не могут заниматься в группах. 

Занятия в школе направлены на развитие речи, грамотности и навыков чтения. В программу школы, помимо курса 
«Русский  язык  и развитие  речи»,  включены отдельные курсы по этике поведения,  основам русского  изобразительного 
искусства.

Дети традиционно участвуют в концертах для родителей, посещениях музеев. К детскому празднику готовятся 
музыкальные номера, сценки, учатся стихотворения.

По необходимости оказывается помощь в уроках норвежского языка.
Преподаватель  –  Дарьина  Анастасия.  Окончила  Московский  педагогический  государственный  университет, 

специальность – русский язык и литература. В настоящее время является преподавателем русского языка в Aftenskolen i 
Oslo og Bærum.

Дополнительная информация: Анастасия Дарьина ,Тел: 99152570, e-mail: stessi@c2i.net

Проблемы диаспоры
Социальные аспекты положения русской диаспоры в Казахстане

Виктор Михайлов
Выступая на   Совещании ОБСЕ по межкультурной, межрелигиозной, межэтнической терпимости 12 июня  

2006, в Алма-Ате, Президента РК Н.А. Назарбаев сказал:  «…В Казахстане решена важнейшая стратегическая задача -  
созданы  максимальные  условия  для  удовлетворения  потребностей  национальных  меньшинств,  связанные  с  их  
культурной и национальной идентичностью. Наиболее важные из них касаются культуры и образования, сохранения  
родного языка…», «…все, кто родился в Казахстане, считают его своей Родиной …», но так ли это.

В 2005 году в Казахстане   проходил  бурный общественно – политический процесс, связанный с подготовкой и 
проведением Президентских выборов.  Казалось,  что страна расколота на два противоположных,  равносильных лагеря: 
сторонников  действующего  президента  Нурсултана  Назарбаева  и  ставленника  оппозиции -  Тоякбая.  Русская  диаспора 
оказалась в трудном положении выбора. Не без её помощи, Нурсултан Назарбаев остался у власти  на очередной срок, но 
решены  ли  проблемы  русской  диаспоры.  К  тому  же  самочувствие  российских  соотечественников  в  Казахстане 
определяется не только   отношением президента, но и отношением   двух ведущих этносов, в их представлениях о месте в 
новом государстве - отношением русских и казахов.

Сокращение населения Казахстана   с 16,9 млн. в 1991 г. до 14,9 млн. в 1999  (в том числе сокращение  количество 
русских на 26 %, украинцев — на 38 %, немцев — на 63 %) вызвали изменения в этих отношениях.

Одно из проявлений этих изменений — этностереотипы. Они  особенно остро проявляются в тех условиях, когда 
между этносами либо идет острая конкурентная борьба,  разгораются конфликты по жизненно важным вопросам,  либо 
складываются отношения господства-подчинения. 

 Такой  подход  в  межнациональных  отношениях    нашёл  своё  отражение  и  в  государственной  идеологии. 
Официальное руководство Казахстана часто говорит о "евразийском", многонациональном характере государства. Однако 
реальная политика выражается в том, что почти все ключевые посты в управлении государством принадлежат казахам. 
Русский язык под жёстким прессом «общественного мнения» казахских националистов всё более и более уступает свои 
позиции.  Определены  сроки  перевода  делопроизводства  в  органах  государственного  управления  республики  на 
государственный  язык  до  2010  года.  Соответствующие  дополнения  президент  Казахстана  внес  в  свой  указ  "О 
государственной программе функционирования и развития языков на 2001 - 2010 годы". 

В  дальнейших  планах  некоторых  казахских  идеологов  —  полная  "казахизация"  страны.  Такие  идеологи 
подогревают в казахской среде бытовой национализм, национальную кичливость и ксенофобию. 

Разумеется,  все это не может не вызывать обратную,  не всегда сдержанную,  реакцию оппонентов.  Поэтому 
целью научного исследования «Этносоциальная политика в Республике Казахстан в приложении к российской 
диаспоре», проведенного Институтом стран СНГ,  в октябре-ноябре 2005 года, стало выявление   особенностей 
самосознания, этностереотипа представителей русской диаспоры в республике Казахстан, проведение социально 
–  политологического,  социально-психологического  анализа  факторов,  определяющих  самочувствие 
российских соотечественников и влияющих на содержание межнациональных отношений в республике.  

Часть  исследования  осуществлялось  методом анкетного  опроса    респондентов   в  трёх  регионах 
Казахстана: Джамбульская, Алма-Атинская области – Юг; Восточно-Казахстанская область – Восток; Астана, 
Кокчетав, Акмолинская область – Север. 

Сравнительные данные взяты из итогов исследований «Этносоциальная действительность Казахстана», 
проведенных Информационно-аналитическим центром Парламента Республики Казахстан в разные годы.
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  Самочувствие диаспоры, её готовность к объединению и самостоятельным действиям по защите своих прав, в 
немалой степени зависит от  уровня и характера этнического самосознания, то есть отождествления, причисления 
себя к конкретной этнической общности. 

Ответы  на  вопрос  "Что,  по  Вашему  мнению,  определяет  национальную  принадлежность 
человека?", полученные от   респондентов показывают, что по их мнению основные признаки, по которым они 
формируют представление о национальной принадлежности, сводятся ни к месту рождения, ни к гражданству, 
а   к языку ( 63%) и культуре (61%).  Это именно та совокупность этнических черт, которая   подвергается 
наибольшей ассимиляции и размыванию, что, естественно, не может не волновать русских в Казахстане. 

В  государстве  с  многонациональной  структурой,  каким  является  Казахстан,  наряду  с  процессами 
этнической  самоидентификации  важно  было  проследить  и  процесс  государственной  идентификации, 
формирования  у  российских  соотечественников  казахстанского  гражданства,  и  если  хотите,  казахстанского 
патриотизма. Ответы сошлись на мнении не в пользу последнего -  почти половина соотечественников считают 
своей родиной не Казахстан, а бывший СССР. 

Социально-экономическое  положение  и  социальное  самочувствие  русской  диаспоры  определялись 
через  оценки  респондентами  собственного  жизненного  уровня,  обеспеченности  основными  средствами 
жизнедеятельности, уверенности в будущем. 

 Отвечая на вопрос анкеты: «Как Вы считаете, какой уровень жизни более всего соответствует вашей  
семье?» 42% - ответили, что они живут удовлетворительно и имеют всё необходимое; 30% - пока удаётся сводить концы с 
концами; и лишь 15% ответили, что живут в достатке, почти ни в чём себе не отказывают. 

Качество жизни и степень удовлетворенности различными ее сторонами существенно различаются у 
основных  социальных  и  возрастных     групп.  Примечательно,  что  степень  удовлетворённости,  в  разных 
регионах, оценивается соотечественниками  почти одинаково,   расхождения между ними незначительны. 

Среди  основных  проблем,  вызывающих  тревогу,  на  первом  месте  -  высокие  цены  -  64%,  на  втором  -  рост 
преступности- 51%, падение морали и культуры – на третьем(50%). Высокий процент набрали: проблема межнациональных 
отношений - 38% и нарушение прав человека – 37%.

В подавляющем большинстве разница в оценках по социальным слоям не велика, но по некоторым позициям, 
затрагивающим социальное самочувствие, определенные расхождения заметны. Так обеспокоенность межнациональными 
отношениями и нарушением прав человека выше у образованной части респондентов.

Представители русской диаспоры обнаружили практически полный пессимизм относительно своего 
будущего.  Число высказанных отрицательных оценок (73%) втрое превышает    показатель   тех,   которые 
уверенны  в том, что их жизненный уровень со временем повысится ( 21%).

С  проблемой  нарушений  этнических  прав  тесно  взаимосвязан  вопрос  о  привилегиях,  которыми, 
согласно респондентам, пользуются представители некоторых национальностей, и прежде всего казахи, на этом 
настаивают 84% опрошенных. 

У респондентов вполне явственно выражено  мнение,  что никто,  в  том числе  и  русские,  не  вправе 
рассчитывать на различного рода преимущества, поэтому более 85% опрошенных категорически сказали «нет 
привилегиям». 

Хорошее самочувствие диаспоры не в малой мере определяется удовлетворённостью профессией, тем 
более профессией своих детей.  Симпатии опрошенных к определенным областям деятельности проступают 
при анализе ответов на вопрос: "Какую отрасль для работы Вы предпочли бы для своих детей?" 

Наиболее  престижными  для  русской  диаспоры оказались:  управление  и  госслужба  -  39%,  наука  и 
культура  -  31%,  здравоохранение-  28%,  образование  -  27%.  Иными  словами,  предпочтения  российских 
соотечественников  связаны либо с  властью,  либо с  умственным трудом.  В  этих отраслях  готовы работать 
представители  всех  социальных  групп  и  к  преобладанию  или  доминированию  в  них  казахов  относятся 
болезненно. 

При  оценке  деятельности  руководства  Казахстана  по  выработке  и  осуществлению  национальной 
политики,  более  половины  соотечественников  уверенны,  что  говорится  все  правильно,  но  на  местах  все 
делается по другому - 57%, что идет сознательная поддержка одного этноса и вытеснение других считают 33%, 
что в угоду стабильности игнорируются интересы русских – 20%. А то, что политика взвешенная, активная и 
содействует межнациональному согласию считают всего лишь 9% респондентов.

Сравнивая полученные данные, можно сделать вывод, что российские  соотечественники  критически 
оценивают   результаты национальной политики руководства республики и не одобряют её. 

Из  числа  опрошенных,  73%  считает,  что  в  Казахстане  имеют  место  нарушения  прав  этнических 
меньшинств.  Анализ  ответов  представителей  различных  социальных  групп    позволяет    судить  об 
ущемлённости российских соотечественников в сферах, связанных с употреблением русского языка (66%),    в 
дискриминация по национальному  признаку при приеме на работу - 58%, при выборе в органы власти – 50%, 
выдвижении русских на руководящую работу(41%). Полученные данные подтверждают устойчивость процесса 
продолжающейся мононационализации управления не только трудовых коллективов, но и  государственных 
органов.  

Однако  выявлен  некоторый  разнобой  в  оценке  межнациональных  отношений  в  зависимости  от 
региона, в котором проживают представители русской диаспоры. Одна и та же обстановка в местах опроса 
оценивается не одинаково. Южане настроены, пожалуй, "благодушнее", северяне - более скептически.
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Мониторинг показывает,  что   межнациональные отношения в бытовых условиях несколько теплее, 
чем в трудовых коллективах.  Межнациональные отношения в быту считают спокойными – 42% (на Юге - 
52%), дружеские 23%, а не всегда дружеские всего – 18%,   конфликты отсутствуют.

В трудовых коллективах межнациональные отношения респонденты воспринимают несколько иначе, 
чем по месту жительства. Здесь доля, считающих их спокойными  равна 34%, дружескими - 17%, а вот не 
всегда дружескими – 23%  и конфликтными - 3%. 

 Уровень  конфликтности  в  нашем  исследовании  связывается,  прежде  всего,  с  определенными 
действиями  и  поступками  национальных  субъектов  по  отношению  друг  к  другу.  Полученные  результаты 
говорят  о  том,  что  он  сравнительно  высок  –  64%  соотечественников  испытали  на  себе  унижения  на 
национальной почве.

Этим, очевидно, объясняется пессимистический прогноз, при ответе на вопрос: 
«Доверяете ли Вы народу, проживающему с Вами в одной местности?»                                         
Естественно,  этот  вопрос  подразумевает  доверие  русских  к  казахам  и  большинство  опрошенных 

ответили отрицательно - 50%, а 42% - положительно. 
Касаясь перспективы межнациональных отношений многие - 40% - полагают, что они останутся на 

прежнем уровне, 9% - что улучшатся, но большинство - 43% ожидают ухудшения. Выходом из создавшегося 
положения  соотечественники  видят  в  создании  автономии.  Хотя   идея  национальной  автономии  и 
федеративного устройства республики не приветствуется официальными властями, тем ни менее большая часть 
опрошенных -  68%,   согласна с тем, чтобы русские в Казахстане   имели право на территориальную или 
культурную автономию. 

Гражданская  позиция  российских  соотечественников  определялась  степенью готовности   к  защите 
своих интересов.

Подавляющему большинству опрошенных  (80%),   не приходилось участвовать в крупных акциях, 
связанных с защитой своей национальности. Предпринятые акции у большинства сводятся в к дискуссиям и 
спорам,  участию в работе собраний и конференций - 20%.

Намного выросло число обращавшихся с жалобами в инстанции - 11% (1992 г. - 0,9%, 1994 г. - 2,1%). 
Увеличилось количество участвовавших в митингах и демонстрациях - с 2,8%  в 1996  до 11% - в 2005 

году(1992 г. -5,1%, 1994 г. - 3,5%) и тех, кто прибегали к физическим воздействиям - 12%. 
Происходят  и  качественные  изменения  в  способах  разрешения  конфликтных  ситуаций  в  сторону 

уменьшения цивилизованных, правовых средств  и увеличения крайних, силовых. Думается, что это связано с 
общей тенденцией оппозиционного движения в Казахстане.

При изучении предполагаемого поведения в гипотетическом межнациональном конфликте выяснилось, 
что  почти  1/3  респондентов  будет  требовать  от  властей  принятия  мер.  При  этом  наблюдается  некоторое 
сокращение приверженцев таких действий.

Вселяет надежду то, что 31% наших соотечественников верят в возможность объединения  и верят, что 
русская общественная организация сможет решить проблему и 20% готовы идти на митинги и демонстрации. А 
вместе это составляет 51%.

К сожалению велик процент (34%)  тех, кто в трудный момент готов  покинуть республику. Вместе с 
теми,  кто  не  станет  вмешиваться  в  конфликт  (11%),  они  составляют  45%.  Это   почти  50%  диаспоры, 
отказывающихся от участия в каком – либо сопротивлении насилию.

В  сравнении  с  аналогичными  исследованиями  в  Казахстане,  на  уровне  1996  года,  с  небольшим 
превышением (14%), сохраняется количество решивших с оружием в руках защищать интересы своего народа. 

И ещё одна особенность: более решительно, чем даже Восток, всегда отличавшийся сепаратистскими 
настроениями и боевитостью, на защиту интересов своего народа с оружием в руках  готов выступить Юг 
(19%).  Очевидно,  в  сознании южан утвердилась  уверенность,  что  в  плотном окружении  казахов,  в  случае 
конфликта, это единственный выход, чтобы выжить.

На содержание и развитие этносоциальных отношений в Казахстане существенное влияние оказывают 
внешние факторы, включающие в себя взаимоотношения республики с внешним миром, соседними странами. 
Расходясь во мнении по поводу поведения в гипотетическом межнациональном конфликте, соотечественники 
единодушны в том, с какими странами Казахстану предпочтительно укреплять внешние связи.

По  всем  опрошенным подавляющее  большинство -  76% -  приоритет  отдают упрочнению связей  с 
Россией, на втором месте страны центральноазиатского региона, являющиеся членами СНГ - 6%.

 Ориентация на Россию и Центральную Азию говорит о том, что русское населения, трезво оценивает 
обстановку,  дорожит  исторически  сложившимися  прочными  экономическими  и  культурными  связями  со 
странами СНГ. 

Во взаимоотношениях со странами СНГ, для Казахстана так же имеют важное значение  варианты 
интеграции.  Однако  мнения  относительно  этой  важной  проблемы  разделились:  15%  поддерживают 
интеграционный процесс четырех, в котором участвуют вместе с Казахстаном и Россия, Белоруссия, Киргизия, 
5% считает, что необходимо довольствоваться существующим интеграционным уровнем в рамках СНГ. К тому 
же  67%  респондентов  высказались  за  объединение  с  Россией,  а  вот  противоположную  позицию  -  полная 
самостоятельность без какой-либо интеграции с СНГ - занимает только  малая часть русских - казахстанцев, 
всего 0,6%.    
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 Отношение  к  миграции в  анкете,  в  первую  очередь,  фиксировалось  на  уровне  непосредственной 
реакции на проблему, то есть задавался вопрос "Задумывались ли Вы о выезде из республики?" 28% ответили 
утвердительно и  лишь 8% отрицательно.

 Из всех опрошенных в ближайшее время собираются уезжать 8%, собираются уезжать 20% и пока 
еще не решили - 56%, что      в сумме фактически соответствует доле задумавшихся над тем, чтобы оставить 
республику (84%) .

Это  подтверждает  вывод  о  том,  что  эмиграция  русских  из  Казахстана   все  еще  имеет  солидный 
потенциал. 

В  ходе  исследования  подтвердились  выводы  политиков  утверждающих,  что  в    Казахстане,  несмотря  на 
конституционное  декларирование  о  построении  в  республике  демократического,  правового,  социального  государства, 
продолжается  планомерное  строительство   этнократического  государства.   И  это  не  может  не  тревожить    все  еще 
многочисленную русскую диаспору    в Казахстане. Своими ответами на вопросы анкеты представители русской диаспоры 
как бы говорят Президенту и правительству: « Проблема русских в Казахстане есть!   Мы считаем себя ущемленными». И 
хотя в Казахстане со стороны русских еще сохраняется солидный запас доверия к власти, но он подвергается разрушению.

 Какая реальная политика — направленная на этнократию или на создание многонационального государства — 
возобладает. Это во многом будет зависеть от того, захотят ли власти Казахстана услышать проблемы  русской диаспоры.

Миграция. Демография. Гражданство.
Госдума облегчит жизнь мигрантам из СНГ в России во втором чтении
Глава  МИД  Сергей  Лавров,  выступая   на  одном из  недавних  заседаний  Госдумы,  уверил  депутатов,  что  

соотечественникам,  которые  захотят  получить  российское  гражданство,  будут  предоставлены  самые  льготные  
условия. Министр сказал буквально следующее: "Сформирована рабочая группа под эгидой администрации президента.  
Она завершила первый этап работы, подготовила проект соответствующих документов, направленных на решение  
вопроса, касающегося поддержки соотечественников и обеспечения возможности для них быстро, без бюрократических  
препон перебраться на российскую территорию", 

А Председатель Комитета Госдумы по конституционному законодательству Владимир Плигин гарантирует  
мигрантам полную свободу передвижения по России. 

10.06.2006., Сentrasia.org/news 
Виктор Хамраев

Комитет Госдумы по конституционному законодательству вчера рекомендовал палате одобрить во втором чтении 
законопроект,  обновляющий правила миграционного учета.  Нововведения резко облегчают въезд в Россию граждан из 
стран  СНГ,  чем  довольны  даже  правозащитники.  Но  их  беспокоит,  что  россиянам  теперь  будет  намного  сложнее 
передвигаться по собственной стране, чем иностранцам. Ведь для них думцы сохраняют старое правило – обязательную 
регистрацию.

Законопроект, впервые детально описывающий всю схему миграционного учета, его авторы-единороссы еще при 
обсуждении  в  первом  чтении  (см.  Ъ  от  20  марта)  назвали  "революционным".  "Революционность"  состояла  в  отмене 
миграционных карт и требования об обязательной регистрации по месту пребывания сроком на три месяца, по истечении 
которых человек должен был непременно покинуть территорию России, чтобы въехать и вновь добиваться регистрации на 
очередные  три  месяца.  Вместо  всего  этого  от  иностранца  теперь  потребуется  простое  уведомление  о  пребывании  в 
России, которое он может предъявить миграционной службе лично либо отправить по почте. При этом отказать иностранцу 
миграционная служба не может.

Правда, по столь либеральным нормам в России смогут жить не все иностранцы, а только приезжие из стран СНГ, 
с которыми у России установлен безвизовый режим. То есть не пользующиеся таким режимом жители Грузии и Туркмении 
приравнены  к  иностранцам  из  дальнего  зарубежья,  от  которых  по-прежнему  будут  требовать  миграционную  карту, 
временную регистрацию и вид на жительство. Поэтому у председателя комитета по конституционному законодательству 
Владимира Плигина нет никаких опасений, что после вступления закона в силу "в страну понаедут". Во-первых, термин 
"понаедут", как объяснил Ъ господин Плигин, в народе употребляют чаще по отношению "к своим же гражданам, которых не 
очень хочется видеть". Во-вторых, ожидать резкого притока мигрантов из стран СНГ не приходится, так как эти страны, по 
сведениям депутата, тоже вступают в  полосу экономического подъема и,  напротив,  сами испытывают нужду в  притоке 
высококвалифицированной  рабочей  силы  из-за  рубежа.  Поэтому  миграционный  поток  из  СНГ  "сформировался  и 
практически исчерпан",  убежден Владимир Плигин.  Он надеется,  что  закон о  миграционном учете должен будет  лишь 
легализовать тех мигрантов, которые сейчас живут и работают в России нелегально.

Тем не менее правозащитники считают, что закон подтолкнет к легализации лишь мигрантов, но не российских 
работодателей,  поскольку  для  последних  сохраняется  нынешняя  процедура  получения  разрешения  на  привлечение 
иностранной  рабочей  силы.  Сама  эта  процедура,  как  сообщила  Ъ  председатель  движения  "Гражданское  содействие" 
Светлана Ганнушкина, выливается в двухмесячные хождения по разным инстанциям и при этом "настолько взяткоемка", что 
работодателям выгоднее "давать взятки за нелегальных рабочих".

Но  больше  всего  правозащитники  недовольны  тем,  что  депутаты  "революционно  смягчают"  правила  для 
иностранцев, а для россиян сохраняют жесткое требование о "регистрации", обязательность которой установлена даже не 
законом, а постановлением правительства. Владимир Плигин уверен, что это недовольство будет снято еще до того, как 
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новые  правила  миграционного  учета  вступят  в  законную  силу  с  15  января  2007  года.  Вчера  глава  комитета  по 
конституционному законодательству пообещал Ъ, что еще до начала осенней сессии (она откроется в сентябре) депутаты 
"проанализируют действующие нормы российского законодательства" о регистрации, касающиеся россиян. И если они "в 
какой-то степени будут носить характер более сложный и отличающийся от правого режима для граждан иностранного 
государства", то, по словам господина Плигина, "естественно, эти противоречия будут сняты".

Зачем России мигранты?
Рассмотрение Государственной  Думой   двух законов:  "О миграционном учете"  и  об изменениях  в  законе "О 

правовом  положении  иностранных  граждан"  вызвало  полемику  в  обществе.  Некоторые  депутаты  считают  их 
«антирусскими» законами.  Это подтверждает и предыдущая информация.  Разъяснение и уточнение по предложенным 
законопроектам  делает  публикуемое  ниже  интервью  замдиректора  Федеральной  миграционной  службы  Вячеслава 
Поставнина, которое он дал корреспонденту газеты «Московский комсомолец» накануне второго чтения в Госдуме.

31.05.2006. Сentrasia.org/news 
Марина Озерова 

"Нашей  стране  необходим  миллион  новых  работников  в  год".  С  подачи  президента  все  сейчас  говорят  о 
повышении  рождаемости.  Но  в  том  же  послании  вскользь  были  названы  два  других  способа  увеличить  численность 
населения: привлечение мигрантов и снижение уровня позорно высокой смертности...

Сейчас в Госдуме готовятся ко второму чтению законы, слегка смягчающие наше миграционное законодательство. 
О  том,  какую  все-таки  политику  в  отношении  приезжих  собирается  проводить  Россия,  нам  рассказал  замдиректора 
Федеральной миграционной службы Вячеслав ПОСТАВНИН.

- Признаете, что принятые 3-4 года назад жесткие законы - ошибка?
- Руководители страны поняли, что одними жесткими мерами проблемы не решить, а любой административный 

барьер,  порождает взятку.  Поэтому и курс сменился:  с неприятия мигрантов -  на понимание того,  что они нам нужны. 
Разрешение на работу в России и регистрация - два основных камня преткновения. Причем получить разрешение на наем 
иностранного работника недопустимо сложно и долго.  Мне приходилось разбираться с жалобами крупных фирм вроде 
"Сименс" или "Мицубиси", которые по 7-8 месяцев ждут решения...

И вот появились два закона, которые прошли первое чтение в Думе: "О миграционном учете" и об изменениях 
закона "О правовом положении иностранных граждан". Теперь не работодатели, а сами граждане СНГ из стран, с которыми 
у нас есть соглашение о безвизовом режиме, будут получать разрешение на работу в России.

- Какие же очереди выстроятся у дверей ФМС!
- Проблемы есть. К тому же за разрешением придут люди, иногда плохо знающие русский язык или не знающие 

его вовсе, а им надо документы заполнять, требования разъяснять. И сроки устанавливаются жесткие: 10 дней на выдачу 
разрешения...

Второй  момент,  мешающий  превращению  нелегального  мигранта  в  легального,  -  регистрация.  В  Иркутске 
китайские рабочие работают на стройке, а рядом - деревянный, неблагоустроенный жилой дом, в котором десятилетиями 
жила российская семья, и никто к ним не приходил - ни санэпидемстанция, ни пожарные. Как только они съехали и в дом 
вселились китайцы - пришли все надзорные службы и говорят, что в таких кошмарных условиях жить нельзя. Поэтому 
регистрировать новых жильцов не будут. Почему русским можно, а китайцам - нельзя?..

- На какой эффект от новых законов вы рассчитываете?
- В 2005 году в России легально работало более 700 тысяч иностранцев. Но МЭРТ считает, что нам ежегодно 

необходимо около 1 млн. рабочих рук дополнительно с учетом демографической ситуации. Я не знаю, как они считали и 
учитывали ли людей, которые здесь работают нелегально (эксперты говорят, что таких от 3 до 15 млн.). Но даже если 
исходить из расчетов МЭРТа, для начала мы должны увеличить оформление раза в два-три, потому что в прошлом году мы 
выдали 400 тысяч разрешений. А поскольку нас ждет серьезный демографический провал, надо будет предусматривать 
увеличение и в дальнейшем.

- А опыт других стран вы изучаете?
-  Изучаем  и  учитываем.  И  видим,  что  даже  если  решить  проблему  легализации,  сразу  возникает  проблема 

интеграции мигрантов в общество. Удачных примеров в мире пока мало. Вот Финляндия разве что: маленькая страна, всего 
6 миллионов, но процент мигрантов высок. Конечно, там - не исламская миграция и небольшое количество людей, в таких 
условиях можно "дойти" до каждого. А если речь идет о десятках миллионов, как у нас, в Германии или Штатах? В Канаде 
вроде проблем с интеграцией нет, хотя тоже по миллиону в год принимают и ведут очень тщательный отбор, начиная его 
еще на стадии получения визы. Но у России, в отличие от Канады, огромная сухопутная граница и безвизовый режим со 
многими странами СНГ. Не утрачены связи родственные, личные, экономические, и очень трудно перекрыть границу, чтобы 
все приезжали по визам. Резать по-живому придется...

- Что тогда делать?
- А ничего не надо больше придумывать. С одной стороны, делать процедуру легализации прозрачной и понятной, 

а с другой - ужесточать наказание тем работодателям, которые используют труд нелегалов.
- Видели в метро листовки про то, что "Дума проголосовала за антирусский закон"?
-  Видел.  Не  только  у  нас  -  во  всех  странах  не  было  ни  одного  миграционного  закона,  который  бы  дружно 

поддержало общество. Национальные отношения - чувствительная область, на этом очень легко играть.
- Вы считаете, что легальные мигранты не составят конкуренции россиянам?
-  Наоборот,  легализация укрепляет внутренний рынок  труда.  Сейчас  нелегальный мигрант  чем работодателю 

интересен?  Он  обходится  в  2-3  раза  дешевле.  А  за  легального  он  должен  платить  налоги,  обеспечить  его  жильем, 
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страховкой, да еще в случае чего депортировать за свой счет. Некоторые могут сказать: зачем мне такие проблемы? Лучше 
я возьму россиянина... Мы делаем труд мигрантов дороже, а наших граждан более конкурентоспособными.

- Квоты на работу в России для граждан СНГ отменяются?
- Квоты как механизм остаются, но регионам дается право самим решать, нужно ли им квотирование в отношении 

граждан  СНГ.  Ясно,  что  оно  нужно,  например,  на  юге  России  -  там  переизбыток  рабочей  силы:  Северный  Кавказ, 
Краснодарский край... Москва, безусловно, Московская область, Петербург - все крупные города. Если здесь процесс не 
контролировать, мигранты могут вытеснить из некоторых секторов наших рабочих.

- А эксперимент по миграционной амнистии, который проводился в прошлом году в 10 регионах, удался?
- Не знаю, откуда взялось это слово - "амнистия". Мы сразу говорили: речь идет о легализации или регуляризации. 

Примерно 7,5 тысячи легализовали, точечно работали. Объявляли об акции, приходили работодатели, у которых трудятся 
граждане СНГ с административными проблемами, и мы их в ускоренном порядке решали. Надо было видеть глаза людей, 
которые привыкли,  что их все время пугают:  готовьте деньги или мы вас куда-нибудь...  Мы увидели все процедурные 
проблемы. Увидели и мигрантов, которые не хотят легализовываться, и работодателей, которые не хотят легализовывать 
своих работников. Увидели картину такой, какая она есть. Этот опыт нам помогает правильно выстраивать политику...

«В 2007 г. миграционное законодательство серьезно изменится» 
Заявил глава управления Федеральной миграционной службы.

15.06.2006,www.regnum.ru/news/
  15 июня в Госдуме прошел круглый стол, посвященный положению детей вынужденных переселенцев из стран 

СНГ и Прибалтики, сообщает корреспондент ИА REGNUM. Представители Федеральной миграционной службы России, 
общественных организаций, уполномоченные по правам человека нескольких субъектов РФ, депутаты пришли к общему 
заключению, что практически все проблемы, с которыми сталкиваются вынужденные переселенцы и иностранные мигранты 
связаны  с  запутанным,  непонятным  и  нестабильным  законодательством  по  вопросам  гражданства  и  миграционной 
политики.  Руководитель  управления  ФМС  по  Московской  области  Михаил  Утятский  в  интервью  корреспонденту  ИА 
REGNUM  сказал,  что  ФМС  подготовила  поправки  в  законы,  которые  внесены  в  правительство,  и  в  будущем  году 
законодательство будет серьезно меняться в части упрощения регистрации как для российских соотечественников, так и 
для иностранных граждан.

По данным начальника отдела по вопросам вынужденных переселенцев ФМС Александра Кандева в России эта 
категория мигрантов составляет 62 тыс. семей или 155 тыс. человек (в основном граждане России), из них 35 тыс. детей. 
Основные  регионы  их  местонахождения  -  Центральный,  Приволжский  и  Южный  федеральные  округа.  "Проблема, 
связанная  с  легализацией  детей,  конечно,  существует,  -  сказала  уполномоченный по  правам человека  в  Саратовской 
области Нина Лукашова. Надо решать проблему еще более упрощенного получения гражданства для граждан бывшего 
Советского Союза, у которых уже выросли дети, и растут внуки. Просто стон идет в некоторых случаях!". По ее словам, 
несовершенное законодательство приводит к тому, что дети не могут получить паспорт и регистрацию, и годами не имеют 
никаких прав, в частности, на получение образования и медицинское обслуживание (бесплатные лекарства).

Представители общественных организаций обратили внимание на то,  что дети вынужденных переселенцев не 
могут сдавать Единый государственный экзамен, поскольку для этого нужно иметь документ о гражданстве, и в целом от 
30% до  40% детей  по  этой  причине  оказывается исключенными из  этого  процесса.  Отдельная проблема -  получение 
профессионального  образования  российскими  соотечественниками  в  Туркмении,  где  сложности  существуют  даже  для 
знающих туркменский язык. В Министерстве образования и науки, сообщил Юрий Акимов, знают об этом, но не готовы 
предоставлять такие преимущества, как квотирование мест для них в тех российских национальных университетах, которые 
открыты в 4 странах ближнего зарубежья (Армения, Белоруссия, Киргизия, Таджикистан, а также школа в Туркмении - ИА 
REGNUM).  "Мы  не  можем  изыскивать  там  русских  и  только  их  учить",  -  сказал  чиновник.  Комментируя  ситуацию  в 
Туркмении,  он сказал,  что министерство образования этой страны проводит самостоятельную политику,  определяемую 
одним человеком, и Минобрнауки влиять на нее не может.

Руководитель  управления  ФМС  по  Московской  области  заявил,  что  "невыдача  паспортов,  нерегистрация, 
выдворение  -  это  нестандартная  ситуация".  По  его  словам,  законодательство  действительно  характеризуется 
непостоянством и нуждается в совершенствовании. Предложения участников круглого стола о необходимости проведении 
ротации  в  ФМС,  в  которой  проходят  "многочисленные  реформирования,  а  лица  не  меняются"  и  введении  института 
комиссаров, которые набирались бы из числа гражданских экспертов и наблюдали бы за исполнением закона на местах, 
Утятский воспринял с иронией, заметив, что по конкурсу на ту зарплату которая сегодня есть в ФМС никто не придет и 
высказав готовность "хоть завтра на общественных началах ввести представителя от общественных организаций".

Депутат  Заксобрания  Калужской  области  Татьяна  Котляр  заявила,  что  "положение  русских  в  Латвии  лучше 
положения тех, кто приезжает в Россию". Один из серьезных недостатков, по ее мнению, заключается в том, что в нашей 
стране не выдается документа, свидетельствующего об отсутствии гражданства, как это есть,  например, в Латвии. Она 
отметила, что для решения проблем детей мигрантов нужна, прежде всего, статистика, сколько в России совершеннолетних 
и несовершеннолетних, не имеющих паспорта, которой у ФМС нет. "Все беды идут от Думы. Если бы вы такие законы не 
принимали, мы бы 10 лет не мучались", - заметила руководитель общественного фонда "Таджикистан" Гавхар Джураева.

Напомним, что Госдума приняла в первом чтении депутатские законопроекты "О миграционном учете иностранных 
граждан и лиц без гражданства в России" и "О внесении изменений в ФЗ "О порядке выезда из РФ и въезда в РФ" и в ФЗ "О 
правовом  положении  иностранных  граждан  в  РФ".  Законопроекты  предусматривают  более  либеральные  подходы  в 
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отношении регистрации трудовых мигрантов из стран СНГ, за исключением тех, с которыми у нас установлен визовый 
режим  (Грузия  и  Туркмения),  но  не  упрощает  правила  регистрации  для  внутренних  мигрантов.  В  настоящее  время, 
законопроекты подготовлены комитетом по конституционному законодательству и госстроительству ко  второму чтению. 
Глава комитета Владимир Плигин полагает, что они могут быть приняты Думой этого созыва.

По  мнению  Утятского,  наиболее  проблемный  вопрос  связан  с  регистрацией,  и  совершенствование 
законодательства должно идти в направлении ее упрощения. "Он обсуждался на уровне руководства ФМС, Администрации 
президента. Закон о миграционном учете должен серьезно изменить этот вопрос", - сказал Утятский корреспонденту ИА 
REGNUM.

 Мигрантам – "зеленый свет"
Дополнительные доходы в казну могут обернуться проблемами для всей России

18.06.2006,http://www.finansmag.ru 
Мигранты, в изобилии наводнившие города и веси России, получили шанс наконец-то выйти из тени. На минувшей 

неделе Госдума приняла в первом чтении законопроект о миграционном учете иностранцев и лиц без гражданства. Данный 
документ существенно упрощает правовой механизм регистрации в  России миллионов гастарбайтеров,  едущих сюда с 
целью заработать на кусок хлеба или просто в надежде на лучшую жизнь.

Теперь, если документ пройдет все инстанции и будет подписан президентом, привычный нам разрешительный 
порядок регистрации иностранцев по официальному месту жительства и учета по месту пребывания уйдет в прошлое. 
Такую  «репрессивную»  меру  новый  законопроект  допускает  лишь  в  закрытых  административно-территориальных 
образованиях,  в  зонах  экологического  бедствия  и  в  иных случаях,  предусмотренных  федеральными  законами.  Иными 
словами, очереди из таджиков и азербайджанцев, желающих получить вожделенную регистрацию, в паспортных столах 
сильно поубавятся. Теперь регистрация становится возможна в уведомительном порядке: захотел – зарегистрировался, не 
захотел – не зарегистрировался. Желающие смогут сделать это в упрощенном порядке и по почте. Однако сомнительно, 
что приезжие из республик бывшего СССР захотят добровольно ставить о себе в известность соответствующие органы. 
Кроме того, учитывать иностранцев по месту пребывания теперь можно и в нежилом помещении, а существовавшие ранее 
квоты на привлечение иностранной силы в Россию отменяются. Мигранты же, прибывшие к нам в безвизовом порядке, 
имеют право получить разрешение на работу в 10-дневный срок с момента подачи заявления. Правда, все это не касается 
граждан Грузии и Туркменистана – с этими странами у нас существует визовый режим.

Авторы законопроекта — представители фракции «Единая Россия» Владимир Плигин, Вячеслав Володин, Олег 
Морозов  и  Владимир  Пехтин  считают,  что  данная  инициатива  направлена  «на  обеспечение  миграционной 
привлекательности  РФ и формирование качественно нового административно-правового механизма учета  иностранных 
граждан  и  лиц  без  гражданства».  По  мнению  депутатов,  принятие  документа  позволит  более  эффективно  управлять 
миграционными процессами,  сократить  нелегальную миграцию,  привлечь  в  Россию квалифицированную рабочую силу, 
особенно  из  стран  СНГ.  По  данным  руководителя  Федеральной  миграционной  службы  Константина  Ромодановского, 
ежегодный приток трудовых мигрантов в Россию превышает 20 млн человек, из них 10 млн работают в стране нелегально. 
Ущерб от нелегальной деятельности он оценил в 200 млрд руб. Зато госбюджеты Молдавии, Украины, Азербайджана и 
других  стран СНГ во многом формируются за  счет  пересылки  гастарбайтерами домой денег,  заработанных  в  России. 
Теперь все должно измениться. Денежные потоки, ранее уходившие на родину мигрантов, теперь частично будут оседать в 
российском бюджете в виде налогов, а всевозможные нелегальные конторы, регистрирующие приезжих, вынуждены будут 
прекратить свою деятельность.

Новый  документ  снимает  с  работодателей  часть  обязанностей  по  оформлению  сотрудника-мигранта.  Сейчас 
действует  закон,  по  которому  все  тяготы  по  получению  многочисленных  разрешительных  документов,  в  том  числе  и 
разрешения на работу для приезжего специалиста, возлагаются на работодателя. С такими хлопотами предприниматели 
связываться не хотят, и предпочитают нанимать сотрудников нелегально. Теперь гастарбайтер сам сможет оформлять эти 
документы,  и  чиновники  не  имеют  право  ему отказать.  Все  это  позволит  мигрантам рассчитывать  на  «человеческое» 
отношение  к  себе  со  стороны  работодателей,  считают  сторонники  законопроекта.  По  данным  западных  экспертов, 
занимающихся оценкой положения трудовых мигрантов в России, около 1,5 млн последних работают в России в условия, 
приближенных к рабским. Государство, законодательно приняв послабления для них, показывает, что признает наличие 
«фактического рабства» и делает все возможное для борьбы с этим злом, считают авторы исследований.

Между  тем,  не  все  так  радужно.  У  законопроекта  немало  как  сторонников,  так  и  противников,  что  наглядно 
обнаружилось во время обсуждения в Госдуме. Многие депутаты считают, что за заботой о соотечественниках и праведным 
желанием  пополнить  российский  бюджет  кроется  недопонимание  сложившейся  ситуации.  Так,  депутат  от  «Родины» 
Александр Крутов заявил, что во всем мире миграционные квоты ужесточаются, и только Россия,  как обычно, идет по 
особенному пути. «Не создаст ли массовая иммиграция для страны с вымирающим населением эффективный инструмент 
для  вытеснения  коренного  населения?»  –  задался  он  вопросом.  А  депутат  от  той  же  «Родины»  Андрей  Савельев 
подчеркнул, что необходимо в первую очередь упрощать процедуру легализации не всех мигрантов из ближнего зарубежья, 
а,  прежде всего,  русских  и  представителей  других  народов  Российской  Федерации,  приехавших в  РФ.  В то  же время 
независимый депутат Николай Гончар отметил,  что при доработке законопроекта необходимо ввести систему квот  для 
мигрантов из стран ближнего зарубежья, а также предусмотреть механизм,  позволяющий отслеживать, «честно ли они 
работают в нашей стране, или занимаются наркобизнесом».

Действительно,  массовая  легализация  более  10  млн  нелегальных  работников  может  обернуться  для  страны 
непредсказуемыми последствиями. Совсем недавно в ходе «правительственного часа» в Госдуме заместитель министра 
внутренних дел Александр Чекалин сообщил, что за 10 лет число преступлений, совершенных иностранцами в России, 
увеличилось  в  2,5  раза.  Кроме  того,  по  его  словам,  нелегальная  миграция  неразрывно  связана  с  деятельностью 
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экстремистских  и  террористических  организаций.  «В  отдельных  регионах  мигранты  пытаются  внедриться  в  органы 
управления, контролировать рынки, навязывают коррупционные стандарты, пытаются добиться национально-культурной 
автономии», — сообщил А.Чекалин. Приезжие не желают учить язык, ассимилироваться к обычаям страны проживания, 
живут  преимущественно  в  «районах  компактного  проживания»  и  пытаются  организовать  бизнес  «только  для  своих». 
Правда,  замминистра  подчеркнул,  что  разовую  масштабную  легализацию  незаконных  мигрантов  в  МВД  считают 
оправданной. Сейчас практически 80 проц из них находятся в России с различными нарушениями законодательства, и этой 
практике необходимо положить конец.

Многие критики нового законопроекта считают, что Россия не желает обращать внимание на поучительный пример 
западных  держав,  например,  той  же  Франции.  После  массовых  погромов,  учиненных  представителями  некоренного 
населения арабо-африканского происхождения, в Париже, наконец, задумались о миграционной тактике. До сегодняшнего 
дня  местные  законы отличались  завидной  толерантностью –  житель  бывшей «порабощенной  колонии»  мог  без  труда 
закрепиться в стране, перевезти семью, завести детей, и еще получать вполне приличное /по меркам его страны/ пособие. 
Сейчас во Франции все чаще раздаются голоса с предложением депортировать незваных граждан и ужесточить критерии 
получения гражданства новыми мигрантами.

По мнению авторов проекта, получить с приезжих доход и избежать проблем удастся с помощью учета, который 
будут осуществлять миграционные службы с помощью специального информационно-миграционного банка данных. Для 
этого,  в  частности,  пункты пропуска на госгранице должны в течение суток сообщать в  миграционные службы точные 
сведения  о  любом  перемещении  иностранцев  через  границу.  Но  сомнительно,  что  подобные  базы  будут  отражать 
существующее положение дел. Несовершенство техники, с помощью которой ведется учет, а также привычка за некоторую 
сумму закрывать глаза на чей-то незаконный переход границы – традиционные российские «болезни». Не приведут ли 
поблажки  мигрантам к  тому,  что  по  территории нашей страны будут  открыто  разгуливать  террористы и  наркодилеры, 
получившие  право  регистрироваться  по  месту  жительства  исключительно  по  собственному  желанию?  Об  этом  пишет 
ПРАЙМ-ТАСС.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
13 июня. Боевые расчеты 15-й зенитной ракетной бригады ВВС и войск ПВО Белоруссии прибыли на учебно-

тренировочный  пункт  Командования  специального  назначения  ВВС  России,  где  приступили  к  запланированным 
тренировкам.

13 июня. Белоруссия установила временные таможенные посты во всех грузовых пунктах пропуска на границе с 
Россией.  Белорусская  сторона  объяснила  данную  меру  периодическим  возникновением  конфликтных  ситуаций  с 
российскими подакцизными грузами, следующими транзитом через территорию РБ.

13 июня. На Международной конференции труда белорусскому правительству была дана последняя возможность 
в течении 5 месяцев выполнить рекомендации комиссии по расследованию МОТ. В противном случае Белоруссию ждут 
жесткие меры, включая экономические санкции и исключение из рядов МОТ.

13 июня. Госсекретарь канцелярии премьер-министра Польши Адам Липиньски заявил о создании независимого 
телевидения  для  вещания  через  спутник  на  территорию  Белоруссии.  Трансляцию 
передач планируется начать с 2007 года.

16 июня. Состоялось торжественное открытие нового здания Национальной 
библиотеки  Белоруссии.  Ее  директор  Роман Мотульский вручил главе белорусского 
государства Александру Лукашенко читательский билет под номером 1. 

16  июня. Правительство  Белоруссии  предоставило  консорциуму  немецких 
банков  гарантии  погашения  кредитов  на  сумму  30,1  млн.  EUR.  Кредиты 
предназначаются  для  финансирования  проекта  по  организации  субмикронного 
производства интегральных микросхем в белорусском ПО "Интеграл". 

16 июня. Американская администрация ввела экономические санкции против 
президента  РБ  Александра  Лукашенко  и  других  руководителей  республики.  Все  их 
активы  на  территории  США  заморожены.  Помимо  Лукашенко,  в  американский  «черный  список»  попали  еще  девять 
чиновников, в их числе - глава президентской администрации Геннадий Невыглас, председатель КГБ Степан Сухоренко, 
генеральный  прокурор  Петр  Миклашевич,  председатель  Палаты  представителей  Национального  собрания  Владимир 
Коноплев. Гражданам США запрещается вести бизнес с представителями белорусского руководства. Заблокирована вся 
собственность, а также доли в собственности на территории США всех лиц, перечисленных в списке. Американская сторона 
убеждена в том, что президент РБ Лукашенко является самым богатым человеком в Белоруссии «с активами в миллиарды 
долларов».

19 июня. ОАО "Газпром" намерено поставлять газ Белоруссии в  2007 г.  по начальной цене 200 долларов за 
тысячу кубометров, сообщил заместитель председателя правления "Газпрома" Александр Рязанов в Москве. Далее цена 
экспортируемого в Белоруссию газа будет рассчитываться как цена газа в Европе - по аналогичной формуле.

19  июня. О  начале  контрактного  производства  сигарет  торговой  марки  “Viceroy”  объявило  руководство 
Гродненской табачной фабрики “Неман” и предприятия “Бритиш-Американ Тобакко Трейдинг Компани”. 

22  июня. В  Минске  прошло заседание  Совета  министров  иностранных  дел государств-членов  ОДКБ.  В  ходе 
заседания были рассмотрены актуальные вопросы межгосударственного сотрудничества государств-членов Организации. 
Руководители внешнеполитических ведомств обсудили развитие военно-политической ситуации в  зоне ответственности 
ОДКБ и еще раз подтвердили скоординированные подходы в оценках вызовов и угроз в современном мире. По итогам 
встречи были выработаны основные направления взаимодействия государств-членов ОДКБ по выявлению и пресечению 
незаконного оборота оружия массового уничтожения.  Главы внешнеполитических ведомств одобрили проект  заявления 
глав государств на Конференции ООН по Программе действий по предотвращению и искоренению незаконной торговли 
стрелковым оружием и легкими вооружениями.

22 июня. К  Белоруссии перешло председательство в Совете министров обороны ОДКБ.
23 июня. Председательство в Организации Договора о коллективной безопасности перешло к Белоруссии.  
23  июня. В  Москве  председатель  правления  «Газпрома»  Алексей  Миллер  встретился  с  вице-премьером 

Белоруссии  Владимиром  Семашко  и  гендиректором  «Белтрансгаза»  Дмитрием  Казаковым.  «Газпром»  представил 
белорусской стороне проект контракта об условиях поставок газа в 2007 году с базовой ценой 200 долларов США за тысячу 
кубометров. Заместитель председателя правления «Газпрома» Александр Рязанов подчеркнул, что цены все равно будут 
рыночными, но «Газпром» готов часть стоимости экспортируемого в РБ газа погасить за счет приобретения белорусских 
активов по рыночным ценам. 

24  июня. Завершилась  активная  фаза  учения  ОДКБ  «Щит  Союза  -  2006».  На  одном  из  этапов  учений 
присутствовал президент РБ Александр Лукашенко. Главнокомандующий ВС России, президент России Владимир Путин на 
учения не прибыл. Министр обороны России Сергей Иванов заявил, что на этом КШУ впервые вооруженные силы России и 
Белоруссии действовали как одна армия. Глава белорусского государства отметил, что выучка и техническое оснащение 
вооруженных сил Белоруссии и военная поддержка со стороны России позволяют обойтись без создания иностранных 
военных  баз  и  размещения  какого-либо  ядерного  оружия  на  территории  республики.  Участие  Белоруссии  в  единой  с 
Россией системе ПВО, по мнению Лукашенко,  служит укреплению суверенитета страны.  Генеральный секретарь ОДКБ 
Николай Бордюжа подчеркнул, что белорусские и русские  солдаты вместе выполняли учебные задачи, они начали более 
глубоко понимать общность целей по защите государств-членов ОДКБ. 
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24  июня. Белоруссия  из-за  отсутствия  в  бюджете  необходимых  средств  официально  отказалась  от  проекта 
строительства в Минске радиотелебашни стоимостью более 175 млн. долларов США.

24 июня. Вице-премьер РБ Андрей Кобяков заявил о том, что резкое увеличение Россией цен на энергоносители 
для Белоруссии может стать мощным фактором дезинтеграции. Кобяков подчеркнул, что если тарифы на газ повысятся в 
четыре раза, то вести разговор о равных условиях для субъектов хозяйствования двух стран не приходится. Это повлечет 
за собой разрыв интеграционных связей, потому что страна, в которой стоимость энергии будет существенно отличаться от 
ее стоимости в другой стране, будет искать механизм компенсации этого повышения. А этими механизмами могут стать 
субсидии, увеличение тарифов на ввозимое сырье, материалы, комплектующие.  

26  июня. Министерство  промышленности  и  энергетики  России  в  своем  письме  заверило  депутатов 
Государственной Думы ФС в обоснованности необходимости повышения с 2007 года цены на поставляемый в Белоруссию 
российский природный газ.  В документе сообщается, что в период с 1 мая 2002 по 1 января 2004 года российский газ 
поставлялся в Белоруссию по внутрироссийским ценам. При этом цены на газ для белорусских субъектов хозяйствования 
устанавливались  белорусской  стороной  на  уровне,  который  в  ряде  случаев  более  чем  вдвое  превышал  цены, 
действовавшие в России. В 2004 году цена 1000 кубометров российского природного газа, поставляемого в РБ, составила 
46,68 долларов США и в 2005-2006 годах она оставалась на уровне 2004 года, несмотря на увеличение цены на газ на 
мировом рынке.  Таким образом,  за указанный период разрыв цен на газ  для западноевропейских стран и Белоруссии 
увеличился с 2,8 до 5,8 раза. В настоящее время существующая цена газа для Белоруссии лишь частично компенсирует 
удельные затраты на добычу, подготовку, транспортировку газа и инвестиции для обеспечения надежности его поставок. В 
этих  условиях  сохранение  существующей  цены  реализации  означает  не  только  прямое  дотирование  поставок  газа  в 
Белоруссию, но и отсутствие в цене газа источника инвестиций в развитие газовой отрасли и сокращение отчислений в 
доходную часть бюджета России, - отмечается в письме министерства промышленности и энергетики России.

26 июня. 80% белорусских товаров к 2010 году должны экспортироваться за рубеж через товаропроводящие сети. 
Об этом было заявлено в ходе семинара-совещания с советниками по торгово-экономическим вопросам загранучреждений 
РБ,  проходившего  с  участием  премьер-министра  Белоруссии  Сергея  Сидорского.  Приоритетами  в  работе  торговых 
представителей были названы увеличение притока инвестиций в экономику Белоруссии, развитие товаропроводящей сети 
за  рубежом  и  привлечение  импортного  технологического  оборудования  для  переоснащения  белорусских  предприятий. 
Заместитель министра иностранных дел Белоруссии Михневич заявил о необходимости формирования «пробелорусского 
лобби»  в  странах-экспортерах.  Он  предложил  создавать  лобби  в  Литве,  Польше,  Италии  и  США.  Самыми  главными 
приоритетами  белорусской  стороны сегодня,  как  сказал  представитель  белорусского  МИДа,  являются  Китай,  Украина, 
Индия, Казахстан и Россия. 

26 июня. В МВД Белоруссии информировали о том, что распивать пиво на улицах Белоруссии будет запрещено.
26  июня. В  Ашхабаде,  по  сведениям белорусских  источников,  прошли  переговоры по  вопросам закупки  газа 

Белоруссией по более низким ценам, чем предлагает «Газпром». Туркменские СМИ ничего о подобных переговорах не 
сообщили.

27  июня. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  заявил,  что  мы  не  рассчитываем  готовить  кадры  где-то  за 
пределами республики, банковских работников мы будем готовить у себя. Потому что у нас будут и своя валюта, и своя 
страна со всеми атрибутами суверенитета и независимости.

27 июня. Фиксированные розничные цены на сахар-песок в Белоруссии повышены на 10%. 
27  июня. Министерство  иностранных  дел  РБ  распространило  заявление  в  связи  с  трагедией  в  отношении 

российских дипломатов в Ираке. В нем, в частности, сказано, что в Белоруссии с глубокой болью восприняли известие о 
том,  что с  четырьмя российскими дипломатами,  ранее захваченными террористами в Ираке,  случилось непоправимое. 
Белорусы до глубины души потрясены этой трагедией и выражают глубокое соболезнование семьям погибших россиян и 
всему братскому российскому народу. Белоруссия решительно осуждает этот варварский акт терроризма и подтверждает 
готовность вести непримиримую борьбу с этим международным злом.

27  июня. Владимир  Путин  выразил  удивление  политизированности  реакции  на  решение  России  перейти  на 
рыночные расчеты со странами-импортерами российских энергоносителей.

27 июня. В российском правительстве сообщили, что Россия стремится избежать прямого дотирования поставок 
газа в Белоруссию, как это было в предыдущие годы. Определение цены на газ должно решаться на уровне хозяйствующих 
субъектов.  Вопрос  цены  на  газ  -  рыночный  вопрос,  вопрос  нахождения  нормальной  структуры  экономических 
взаимоотношений «Газпрома» и «Белтрансгаза».

27 июня. В Белоруссии завершились Международные спортивные игры стран СНГ.
28  июня. Россия,  по  словам  председателя  Совета  Федерации  ФС  Сергея  Миронова,  позитивно  оценивает 

решение  главы Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы (ПАСЕ)  посетить  в  сентябре  Белоруссию.  Миронов  высоко 
оценил инициативу ПАСЕ вести активный диалог и обмен мнениями с Белоруссией, у которой в середине 90-х годов был 
заморожен  статус  "спецприглашенного".  Политика  изолирования  Белоруссии,  по  мнению  Сергея  Миронова,  неверна, 
главное - включить Белоруссию во взаимодействие с Европой.

28 июня. Вопросы дальнейшего развития сотрудничества Москвы с регионами Белоруссии были обсуждены на 
встрече мэра Москвы Юрия Лужкова и премьер-министра РБ Сергея Сидорского. 

28 июня. В Москве состоялось заседание Совета министров Союзного государства. Был обсужден ход реализации 
действующих союзных программ и утверждена новая – «Создание единой системы технического прикрытия железных дорог 
региона». По инициативе белорусской стороны вне повестки была затронута тема цен на поставляемый в Белоруссию 
российский газ. Премьер-министр России Михаил Фрадков подчеркнул, что Россия подтвердила свои позиции по цене на 
газ. «Газпром» предлагает с 2007 года повысить цены на газ для Белоруссии в четыре раза до 200 долларов за тысячу 
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кубометров. Россия,  по словам Фрадкова,  будет исходить из  универсального подхода ко всем партнерам.  Белорусская 
сторона настаивает на том, чтобы цены на газ росли также как внутри России. Премьер-министр РБ Сергей Сидорский 
заявил,  что  Белоруссия  вернула  проект  контракта  по  газу  для  дальнейшей  проработки  «Газпрому».  Теперь  условия 
поставок  российского  топлива  будут  обсуждаться  в  рамках  специально  созданной  рабочей  группы.  Михаил Фрадков  и 
Сергей Сидорский дали поручение найти взаимоприемлемое решение вопроса поставок российского газа в Белоруссию в 
2007  году.  Премьер-министр  России  отметил  важность  концентрации  усилий  по  созданию  Единого  экономического 
пространства России и Белоруссии. Вместе с тем он заявил о необходимости адаптировать двустороннее сотрудничество к 
реалиям мировой экономики. По мнению Михаила Фрадкова, в настоящее время на первый план в сотрудничестве двух 
стран выходит сфера высоких технологий. Ярким примером взаимодействия ученых двух стран он назвал предстоящий 
запуск первого белорусского спутника «БелКА».

28  июня. Запуск  первого  белорусского  спутника  «БелКА»  был  перенесен  на  конец  июля  из-за  неполадок  на 
российской ракете-носителе «Днепр».

28 июня. Ограничения по  доступу  свекловичного  сахара,  поставляемого  из  Белоруссии  на  российский рынок, 
могут быть, по мнению премьер-министра РБ Сергея Сидорского, сняты к сентябрю. 

28 июня. В Могилеве состоялось торжественное открытие XIV Международного фестиваля христианской духовной 
музыки "Магутны Божа". В церемонии приняли участие Митрополит Минский и Слуцкий Филарет, Патриарший экзарх всея 
Белоруссии и Апостольский нунций Святого престола в Белоруссии Мартин Видович.

29  июня. Александр  Милинкевич  заявил  о  том,  что  «бъединенные  демократические  силы»  впервые  после 
выборов достигли серьёзного прогресса. Так он прокомментировал итоги заседания политсовета объединенной оппозиции, 
на котором были приняты основные направления деятельности на краткосрочную перспективу.

29 июня. В  Минске ночью прошла репетиция парада  по  случаю Дня Независимости  Республики Беларусь.  В 
параде не будет участвовать военная техника, за исключением нескольких ЛА. 

29  июня. Официальные  СМИ  РБ  распространили  информацию  о  том,  что  по  размеру  пенсий  Белоруссия 
опережает другие страны СНГ. Средняя пенсия в Белоруссии в первом квартале 2006 года составила 106,55 доллара США.

Гуманитарные аспекты строительства Союзного государства
Николай Сергеев

В последний месяц весны нынешнего года произошли  два событиями, которые без сомнения окажут большое 
влияние на дальнейший ход российской, славянской, да и в целом мировой истории. Первое, знаменательное и радостное. 
Это историческое решение IV Всезарубежного Собора Русской Православной Церкви за границей (РПЦЗ)  о воссоединении 
с Московским Патриархатом. Таким образом, спустя 80 лет после трагического раскола Русской Церкви  преодолено еще 
одно тяжкое наследие гражданской войны. 

Другое майское событие, безусловно, носит драматический характер. Это окончательная гибель некогда великого 
государства Югославии. Референдум в Черногории, похоже, поставил последнюю точку в вопросе славянского единства на 
Балканах. 

Оба эти события имеют непосредственное отношение к делу восстановления белорусско-российского единства. 
Ведь  одним из  катастрофических  результатов  Октябрьской  революции  стал  насильственный  разрыв  этнического  тела 
триединого Русского Народа. И поэтому в основе белорусско-российской единения  должна лежать не только интеграция в 
экономических, социальных, военных и других областях. В ходе строительства Союзного государства необходимо также 
решить важнейшую гуманитарную задачу – в полной мере восстановить общерусское сознание белорусов и великороссов. 

В  советское  время  белорусы  принудительным  образом  были  лишены  своего  законного  исторического  права 
именоваться частью русского народа. Как в свое время отмечал замечательный русский философ, уроженец Витебщины 
Николай Лосский: « Вся история белорусов – это их непрерывная борьба за свою русскость». Понятно, что речь  идет не о 
полной тождественности белорусов и великороссов и тем более не о  поглощении одних другими,  а  о  восстановлении 
исторически обоснованной трехуровневой конструкции национального самосознания ветвей русского народа: белорусы – 
русские – славяне; великороссы – русские – славяне и т.д. 

Этот вопрос хоть и является одним из первостепенных, но до сих пор практически никак не решается. Конечно, 
Александр  Лукашенко  в  своих  выступлениях  не  раз  говорил  о  белорусах  –  «мы  русские  люди».  Звучали  подобные 
высказывания и из уст  российских политических и общественных деятелей.  Но все это из  области эмоций.   В тех же 
сферах,  которые  оказывают  решающее  влияние  на  формирование  национального  самосознания  и  общественных 
предпочтений  дела обстоят далеко не так, как того требуют интересы белорусско-российского единства. А ведь именно 
чувства людей нередко играют решающую роль при определении судеб государств и народов. 

Пример тому, роковой для Югославии майский референдум в Черногории.  Экономические интересы, история и 
культура  и,  наконец,  просто  безопасность  существования  требовали  сохранения  с  единства  с  матерью  Сербией.  Но 
произошло  обратное.  Конечно,  можно  говорить  о  давлении  Запада,  изощренных  информационных  технологиях  и 
фальсификациях.  Все  это,  несомненно,  имело  место.  Но  были и сиюминутные настроения,  которые целенаправленно 
«разогревались» и которые сыграли решающую роль. Да, позже будет разочарование и, возможно, раскаяние. Но дело уже 
сделано. Союз с Сербией разрушен.

На подобный ход событий рассчитывает и прозападная белорусская оппозиция. Так, один из ее лидеров, бывший 
«единый кандидат от оппозиции в президенты» Александр Милинкевич,  выступая в конце мая в Париже на Парламентской 
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Ассамблее НАТО заявил, что «Союз Белоруссии и России, который оппозиция отвергает» будет ликвидирован и что через 
10-20 лет Белоруссия станет членом Евросоюза. 

В  этих  планах  ставка,  в  частности,  делается  на  окончательное  вымывание  из  самосознания  белорусов 
общерусской  составляющей.  И  основания  для  таких  расчетов,  к  сожалению,  имеются.  Это  и  существенные  изъяны  в 
белорусской и российской системах  гуманитарного, в первую очередь, исторического, образования, и безответственная, 
неконструктивная позиция целого ряда белорусских  и российских средств массовой информации. Говоря о белорусских 
СМИ,  имелись  ввиду  государственные  масс-медиа,  так  как  оппозиционные  по  определению занимают  антироссийскую 
позицию. 

Взять  хотя  бы  телевещание.  В  информационных  и  аналитических  программах  центральных  российских 
телеканалов Белоруссия в большинстве случаев представляется не как самое близкое во всех отношениях для России 
государство, не как часть общего с Российской Федерацией Союза, а как некая чужая  и назойливая страна, только и 
желающая получить от России незаслуженные льготы.  Особое недоумение вызывает то, что нередко в качестве экспертов 
по Белоруссии на российском телевидении выступают представители антироссийской белорусской оппозиции.

При этом речь не идет о том, чтобы показывать Республику Беларусь в «розовых» красках. Но объективность и 
доброжелательная заинтересованность необходимы. Надо помнить о том, что, как и прежде, многие жители Белоруссии 
видят в московском телевещании голос столицы своего великого Отечества, тем более что столицей Союзного государства 
является Москва.

Что касается белорусских средств массовой информации, то в них союзной тематике уделяется немало  места, но 
Российская  Федерация  также  в  большинстве  случаев  представляется  всего  лишь  как  соседняя  страна.  Получается 
удивительная  вещь.  Александр  Лукашенко  говорит:  «наша  Россия!»,  а  белорусские  государственные  телеканалы 
представляют Российскую Федерацию как одну из зарубежных стран наряду  с США, Германией или же Литвой.

Но средства массовой информации – это еще полбеды. Немалую обеспокоенность  вызывает существующая в 
Белоруссии система исторического образования. Справедливости ради надо сказать, что за последние десять лет в этой 
области  произошли  заметные  положительные  изменения.  В  республике  создан  качественный  учебник  «Великая 
Отечественная война советского народа (в контексте Второй мировой войны)», к которому было бы полезно присмотреться 
и  в  Российской  Федерации.  Но  вот,  что  касается  досоветского  периода  истории,  то  здесь,  несмотря  на  некоторые 
косметические изменения, продолжает преобладать трактовка исторических событий с точки зрения интересов католицизма 
и польско-литовского государства Речи Посполитой. 

Даже  западнорусские  княжества,  существовавшие  на  территории  Белоруссии,  рассматриваются  не  как  земли 
Древней Руси, а как отдельные государства, отстаивавшие свою «незалежнасць»  от тогда «киевского империализма». 
Московская же Русь, а в последующем и российское государство представляются как агрессивные и  экспансионистские 
державы. 

Все  это  не  только  грубо  противоречит  научным фактам и  историческим  чаяниям  белорусского  народа,  но  и 
способствует  формированию искаженного самосознания у молодого поколения белорусских  граждан. На это делается 
расчет, в том числе и в Польше, президент которой Лех Качинский недавно заявил  о принятии программы строительства 
четвертой Речи Посполитой, а министр иностранных дел Анна Фотыга объявила Белоруссию зоной польских жизненно 
важных интересов.  Надо сказать, что Польша все годы суверенности Белоруссии не тратила времени даром, прилагая 
значительные усилия по формированию в республике своего гуманитарного лобби.

Что касается изучения истории Белоруссии в России, то здесь существует колоссальный пробел. Западная Русь 
исчезает с исторического небосклона российского учащегося  практически сразу же после нашествия Батыя. Российский 
школьник и студент  по сути ничего не знает о героической борьбе западнорусского народа за православную веру, свою 
русскую идентичность и единство с Московским государством.  Ему ничего не известно о том, что в результате т.н. разделов 
Речи Посполитой с Россией воссоединились древние русские земли, а белорусы были спасены от полной полонизации. Да, 
что там XVIII век. По российским телеканалам можно услышать, что в 1939 году Красная Армия не освободила Западную 
Белоруссию и Западную Украину, а совершила поход в Восточную Польшу. Поразительно, но это так!

Геополитические противники общерусского (восточнославянского) единства не оставляют намерения «запереть» 
Россию в кольце недружественных государств-сателлитов США. Но для того, чтобы эти замыслы не стали реальностью 
необходимо, в том числе, уделить самое пристальное внимание сфере СМИ и историческому образованию.

В  этой  связи,  представляется  целесообразным  создание,  к  примеру,  Консультативного  совета  Союзного 
государства   по  СМИ,  в  который  бы  вошли  представители  российских  и  белорусских  изданий,  теле-  радиоканалов, 
соответствующих государственных органов, депутаты парламентов и который бы определял общие принципы освещения 
событий происходящих в России и в Белоруссии и создания положительного облика двух государств. 

Помимо этого существует острая потребность в формировании экспертного сообщества Союзного государства, 
которое бы не только объективно оценивало деятельность белорусских, российских и союзных государственных институтов 
на ниве белорусско-российской интеграции, но и вырабатывало рекомендации по их эффективной деятельности.

Договор  о  создании  Союзного  государства   предусматривает  возможность  образования  общесоюзных 
общественных  и  политических  организаций.  И  совершенно  не  понятно,  почему  до  сих  пор  этой  возможностью 
воспользовались только мастера ринга,  создав Федерацию бокса Союзного государства.  Ни одна политическая партия 
Российской  Федерации  не  открыла   хотя  бы  своего  представительства  в  Белоруссии,  не  говоря  уже  о  создании 
общесоюзных координационных советов или каких-либо других структур с идейно близкими белорусскими коллегами.

Особенно  стоит   коснуться  требуемых  мер  в  области  гуманитарных  наук.  В  рамках  Союзного  государства 
необходимо  воссоздать  систему  подготовки  белорусских  научных  кадров  посредством обучения  на  курсах  повышения 
квалификации и в аспирантурах ведущих российских ВУЗов и профильных институтах Российской Академии наук.
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Требуется  также  обратить  особое  внимание  на  порядок  выделения  грантов  белорусским  специалистам  на 
гуманитарные исследования. Нередко эти средства, вследствие неосведомленности российской стороны, попадают лицам, 
которые являются  политическими противниками белорусско-российского единства. По этому вопросу должна проводиться 
тщательная экспертиза соискателей грантов.

В сфере же преподавания истории  существует острая потребность в  создании общего белорусско-российского 
учебника «История Отечества», который был бы максимально объективен и способствовал формированию у белорусских и 
российских граждан чувства общерусского единства. И именно в этом случае, как бы не складывались отношения между 
политиками, Белая Русь и Россия всегда будут вместе.

Санкции со стороны США не подхлестнут интеграцию Минска и 
Москвы

25.06.2006. ИнформАгентство «Национальные интересы»
Американские обвинения в адрес Белоруссии сыплются как из рога изобилия. Президент США Джордж Буш издал 

распоряжение,  согласно которому Лукашенко  и  его ближайшее окружение были объявлены персонами нон-грата,  а  их 
счета, которые якобы находятся в американских банках, замороженными. До этого власти США и Канады запретили посадку 
и заправку самолета с премьер-министром Белоруссии, обвинив белорусскую сторону в нарушении принципов демократии 
и прав человека. Лукашенко пошел на ответные меры и предложил американским и канадским самолетам летать через 
Прибалтику и Украину, перекрыв воздушное пространство Белоруссии.

Однако  наметившееся  противостояние  Запада  и  Белоруссии  не   только  не  помешало  проведению  в  Минске 
саммитов  ОДКБ  и  ЕврАзЭС,  но  и  добавило  интриги.  О  том,  каковы причины "глобального"  недовольства  Вашингтона 
Белоруссией  и связана  ли  антибелорусская  кампания с  предстоящим саммитом "Большой Восьмерки"  в  Петербурге  в 
интервью  ИА  "Национальные  интересы"  рассказывает  руководитель  отдела  Белоруссии  Института  стран  СНГ 
Александр ФАДЕЕВ.

— Вашингтоном были приняты новые финансовые санкции в адрес высокопоставленных чиновников 
Белоруссии. Что вызывает такую "вселенскую" озабоченность США?

— Если говорить о мерах, предпринятых Вашингтоном по отношению к десяти высшим чиновникам Белоруссии, то 
они  вызваны тем,  что  США выбрали для себя роль  лидера демократического  мира,  который пытается навязать  свою 
модель демократии другим государствам. Однако зачастую под предлогом заботы о демократии они преследуют вполне 
конкретные экономические и геополитические цели. По крайней мере, так было всегда. Но в отношении Белоруссии это не 
совсем так. 

США хотелось бы в какой-то степени привязать Белоруссию, например, к Украине, Прибалтике для того, чтобы она 
не особо выделялась среди соседних стран. Прежде всего, на фоне Польши, политика которой ориентирована только на 
Вашингтон, а не на Брюссель. Америка не скрывает, что ей хотелось бы, чтобы такую же позицию заняли Киев, Минск, а 
также прибалтийские государства. Поэтому для достижения этих целей они предпринимают все возможные меры. В данном 
случае,  это  санкции  финансового  характера.  Но  есть  и  политические  как   объявление  режима  Лукашенко  последней 
диктатурой в Европе. Чтобы построить мир под свою модель, которая в принципе является иллюзорной, а для американцев 
идеальной,  им  не  чужды  никакие  методы.  Главное,  достигнуть  необходимого  результата.  Такова  их  геополитическая 
позиция.

— США ведь заботит не столько  состояние демократии в Белоруссии и судьба белорусского народа, 
сколько сам лидер страны — Александр Лукашенко, не так ли?

— Да, их не устраивает тот политический режим, который сложился в Белоруссии. Их не устраивает и внешняя 
политика республики. Сегодня она не проамериканская и не пророссийская. В лице белорусского руководства им хотелось 
бы  иметь  более  податливого  союзника,  своеобразного  сателлита,  который  бы  полностью  следовал  в  форваторе 
американской политики.

— Кампания, которая разворачивается против Белоруссии в преддверии саммита "Большой восьмерки" в 
Петербурге, это кампания против России? Ведь Западу резонно обвинять Россию в очередной поддержке якобы 
дикторского режима?

— Я бы не стал проводить такие прямые параллели. Тем не менее, пусть косвенно, но это все-таки наносит удар 
по России. Ведь Россия в восточном регионе может выступать только в качестве лидера. Согласно же американскому или 
даже западноевропейскому плану лидером в этом регионе должно стать другое государство. Например, Польша, которая, 
по их мнению, может быть региональным лидером Центральной и Восточной Европы.

Конечно,  такое  развитие  событий  не  в  геополитических  интересах  России.  Это  ослабит  позицию  нашего 
государства. Поэтому российское руководство, прежде чем проводить новую политику в отношении Белоруссии, должно это 
учитывать.

— Активизация Вашингтона на белорусском фронте как-то связана с их опасениями по созданию Союзного 
государства России и Белоруссии до 2008 года?

— В Белом Доме в  любом случае  не приветствовали бы создание  каких-либо  региональных интеграционных 
объединений, который не отвечали бы их интересам. Одним словом, союзы, которые не подчинялись бы Вашингтону. В 
принципе, для США неприемлемы любые интеграционные инициативы. Они будут бороться против них всеми доступными 
средствами. Ведь проблема здесь не в том, кто объединяется. Главное, под чьей эгидой происходит это объединение.
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— Согласитесь ли вы с тем, что если в ближайшем будущем такое объединение состоится, то тогда можно 
будет говорить о серьезном геополитическом проигрыше США?

— Если бы модель Союзного государства реализовалась, то, конечно, политика США на восточно-европейском 
направлении потерпела бы очевидный крах. В этом случае Россия выступила бы в роли нового регионального лидера. 
Совершенно  по-другому  сложилась  бы  геополитическая  ситуация.  Но  образование  Союза   России  и  Белоруссии 
пробуксовывает  и  без  американцев,  его   строительство  заморожено.  Отчасти,  в  этом  виновата  белорусская  сторона, 
которая не особо идет на встречу предложениям Москвы.

—  Создание  Союзного  государства  может  дать  новый  импульс  интеграционным  процессам  на 
постсоветском пространстве?

— Конечно. Если эта модель заработает, то она может дать ощутимые результаты. Белоруссия — маленькая 
страна с населением около 10 млн. человек.  Результаты от интеграции моментально были бы на лицо. Очевидно, что 
белорусы стали бы жить значительно лучше. Такие перемены не прошли бы мимо остальных государств на постсоветском 
пространстве.  По  крайней  мере,  они  бы задумались,  что  такая  интеграционная  модель,  где  геополитическим лидером 
выступает Россия, им выгодна и даже необходима.

— Могут ли санкции США оказаться полезными для сближения позиций Минска и Москвы?
— Нет, это не коим образом не подхлестнет интеграцию.  Как бы западное давление не было болезненным и 

неприятным  для  белорусского  руководства,  но  оно  не  придаст  российско-белорусским  отношениям  серьезного 
интеграционного импульса.

— В условиях противостояния Запада и Белоруссии нынешний визит Владимира Путина в Минск может 
быть расценен как выпад против Запада. Можно ли говорить о том, что Россия придает этому визиту несколько 
большее значение, чем может показаться на первый взгляд? Например, в обмен на свою поддержку добиться от 
Лукашенко новых подвижек в "союзном деле", газовом вопросе?

—  Не  думаю.  Ведь  Путин  поехал  в  Минск  не  на  личную  встречу  с  Лукашенко.  Отнюдь,  не  на  российско-
белорусские переговоры. Он поехал на встречу в рамках саммитов Организации Договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ) и Евразийского экономического сообщества (ЕврАзЭС), в которых Белоруссия и Россия являются полноправными 
членами этих  организаций.  В нынешнем году местом проведения заседаний стал  Минск.  Поэтому говорить о  какой-то 
подоплеке встреч на высшем уровне не приходится. Не стоит привязывать этот визит с якобы оказываемой Белоруссии 
поддержкой.

Другое дело — это военные маневры, которые сейчас проходят в Белоруссии. Вот это, действительно, явная 
поддержка России. Несмотря на ограниченный масштаб учений, они имеют важное значение. Участие России в совместных 
военных  учениях  свидетельствует  о  том,  что  она  намерена  и  дальше  защищать  Белоруссию.  Военные  учения  носят 
название  "Щит  Союза-2006".  Они  проводятся  не  как  российско-белорусские  маневры,  а  в  рамках  ОДКБ.  Это  учение 
региональной группировки войск (сил) — соединений Вооруженных Сил России и Белоруссии. Тем не менее, как бы в этих 
учениях не была очевидна прямая поддержка Белоруссии, поймать Россию за руку Западу будет крайне тяжело.

Беседовала Екатерина КРАШЕНИННИКОВА

Боевой порядок
27.06.2006. СБ. Беларусь сегодня

Дмитрий Крят
Главнокомандующий Вооруженными Силами Александр Лукашенко ознакомился с ходом учений «Щит 

Союза–2006»
Субботний финал активной фазы учения «Щит Союза–2006» стал ярким штрихом к прошедшей днем раньше в 

Минске сессии Совета коллективной безопасности ОДКБ. В пятницу в Национальной библиотеке главы государств вели 
разговор  больше  о  теории  объединения  усилий  в  сохранении  мира  и  спокойствия  в  зоне  ответственности  Договора. 
Определяли  стратегические  направления  дальнейшего  сотрудничества.  А  на  следующий  день  мы  стали  свидетелями 
практического применения договоренностей о межгосударственном взаимодействии в случае возникновения угрозы извне.

Похоже, природа решила осложнить работу военных по максимуму. Из–за плотной низкой облачности над Обуз–
Лесновским полигоном порой только по звуку удавалось определить, что в деле активно участвует авиация. Но всполохи и 
дымы  от  разрывов  на  горизонте  говорили,  что  слабая  видимость  для  боевых  летчиков  — не  помеха.  Бомбометание 
проходило точно по целям, не оставляя условному противнику никаких шансов на успех.

В поддержку белорусским войскам россияне  выделили поистине  уникальные боевые машины:  стратегические 
бомбардировщики Ту–160 и Ту–95МС, сверхзвуковые бомбардировщики Ту–22МЗ, новейшие истребители и вертолеты. На 
земле  бок  о  бок  с  белорусскими  военными  действовали  бойцы  20–й  армии  вооруженных  сил  России.  Четкость  и 
слаженность действий войск говорила о безукоризненном построении управления объединенной белорусско–российской 
группировкой.  Учение  «Щит  Союза–2006»  стало  первой  масштабной  совместной  тренировкой  союзных  войск.  Если  не 
считать  учений,  проводимых  еще во  время  существования  Советского  Союза.  И  главный итог  мероприятия,  пожалуй, 
именно в том, что показано восстановление полного единства целей и задач вооруженных сил на западном направлении. 
Уровень взаимодействия ничуть не ниже, чем в былые годы.

Президент, наблюдавший за ходом учения, удовлетворения от увиденного не скрывал. «Военные действуют очень 
профессионально,  между  ними  есть  полное  взаимопонимание»,  —  поделился  он  своими  оценками  с  журналистами. 
Видимо,  поэтому  Александр  Лукашенко  и  заметил,  что  проблема  недоработок  в  нормативной  базе  взаимной  военной 
поддержки  государств  ОДКБ  для  Беларуси  решающего  значения  не  имеет.  В  таких  вопросах  слово  всегда  за 
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главнокомандующими.  И  в  Средней  Азии  были  случаи,  когда  по  договоренности  президентов  решались  те  или  иные 
проблемы. Наша же зона ответственности вместе с Россией именно здесь — на западном рубеже ОДКБ. И по всему видно, 
что мы имеем не только четкое представление о том, как действовать в случае опасности, но и умеем при необходимости 
качественно работать по–боевому сообща.

То,  что  мы  отвечаем  за  западное  направление,  обусловливает  и  несостоятельность  суждений  о  вероятном 
участии белорусских войск в операциях за пределами страны. «Нам нет необходимости посылать куда–то своих ребят 
воевать. Мы должны здесь обеспечить безопасность, — сказал на этот счет Президент. — Никакой большой политики тут 
нет. Все должны понимать, что мы готовы в случае необходимости защищать свои рубежи».

Впрочем, Александр Лукашенко не исключил, что «Щит Союза–2006» вызовет в мире немалый, в том числе и 
политический, резонанс. Но это, как говорится, закономерность. Согласитесь, наглядная демонстрация полного единства 
взглядов Беларуси и России на проблематику обеспечения безопасности — повод для серьезных размышлений. Тем более 
что и в дальнейшем вопросам укрепления обороноспособности будет уделяться самое пристальное внимание. «Да, нам бы 
хотелось деньги вообще не тратить на это дело, — сказал Александр Лукашенко в ответ на вопрос о целесообразности 
затрат на масштабные учения. — Но если в мирное время деньги на это не тратить, то можно потерять все в военное 
время. Тот, кто не кормит своих солдат, будет кормить чужих. И мы исходим из этого. Если армия есть, то ее надо обучать, 
вооружать, как бы дорого это ни стоило. Независимость своей земли, своего государства, безопасность людей — это самые 
главные ценности, и дороже нет ничего». К тому же, отметил Президент, не мы стали инициаторами процесса укрепления 
обороноспособности. К этому подталкивает политика государств, которые разжигают все новые очаги нестабильности в 
мире, создают военные базы и строят станции слежения близ наших границ. Увы, закрывать на это глаза сегодня было бы 
крайне опрометчиво.

У  критиков  тесной  военной  интеграции  есть  такой  псевдоаргумент.  Дескать,  ведет  она  к  частичной  потере 
суверенитета, поскольку страна лишится полной самостоятельности в принятии решений о применении военной силы. И 
первый шаг в этом направлении, мол, будет сделан с окончательным формированием объединенной системы ПВО... Но 
такие суждения весьма далеки от реального положения дел. Во–первых, как отметил Президент, объединенная система 
ПВО уже фактически создана. Причем не только в рамках белорусско–российского союза, но и СНГ. При этом никакого 
суверенитета мы не утратили. «В военное время все должно управляться из единого центра, и нам выгодно, если, не дай 
Бог,  что–то  случится,  чтобы  плечо  подставила  Российская  Федерация,  —  отметил  Президент.  —  Но  если  мы  такие 
суверенные и независимые и в любое время, военное или мирное, хотим принять собственное решение — нам ничего не 
мешает». В подтверждение своих слов Александр Лукашенко привел совсем свежий пример, когда наши войска заставили 
приземлиться иностранного нарушителя белорусского воздушного пространства. Военные его сами обнаружили, сами и 
посадили.  С  Москвой  это  решение  никто  не  согласовывал.  При  этом  россияне  продемонстрировали,  что  в  случае 
необходимости они готовы оказать поддержку и в таких случаях. Поэтому главный вывод здесь очевиден. «Это усиление 
нашей независимости и суверенитета — иметь такую колоссальную поддержку», — убежден Президент.

К тому же у  каждого  взаимодействия есть  свои разумные пределы.  Например,  Александр  Лукашенко  считает 
маловероятным размещение в Беларуси российского тактического ядерного оружия. «Мне кажется, размещать тактическое 
ядерное оружие в полосе первого удара нет необходимости, — считает Главнокомандующий. — Этого оружия достаточно и 
в России. Поэтому я думаю, что не будет такой обстановки и ситуации, чтобы сюда доставлять российское тактическое 
ядерное оружие».

...Над Обуз–Лесновским полигоном вновь воцарилась тишина.  Бойцы сворачивают позиции и возвращаются к 
местам постоянной  дислокации.  Детальное  подведение  итогов  совместных  маневров  еще  впереди.  Но  самый  важный 
результат очевиден уже сегодня. Оборона западного рубежа Организации Договора о коллективной безопасности и союза 
Беларуси и России организована безупречно. И задача защиты от внешних угроз нашего региона уже не исключительная 
забота только белорусской стороны. Мир в нашем доме — общая ценность. И мы показали, что умеем его беречь вместе.

Беларуськалий остановился
13.06.2006. БДГ

Ситуация на РУП ПО «Беларуськалий» близка к катастрофической. Сегодня приостановлена работа всех четырех 
рудников. Такое решение было принято вчера, 12 июня, на планерке руководства объединения, в связи с тем, что складские 
помещения  переполнены.  Как  сообщает  газета  «Салідарнасць»,  объединение  будет  стоять  до  25  июня,  после  чего, 
возможно, запустят производство на двух рудниках. Есть, впрочем, вероятность, что рудоуправление № 1 начнет работу 
уже завтра. Сложившаяся ситуация со сбытом минеральных удобрений грозит работникам снижением заработной платы, и, 
соответственно, падением уровня жизни. 

Заработать на продажах 1 млрд. долларов (такой рекорд объединение поставило в 2005 году) уже нереально. 
Впрочем, как и выполнить план по объему производства руды и концентрата. На планерке поднимался вопрос о том, как 
объяснить простои людям и какие перспективы ожидают работников на ближайшие три месяца? В ответ прозвучало, что 
менеджеры ЗАО «Белорусская калийная компания» продолжают вести переговоры по заключению экспортных контрактов. 
Этой отговоркой коллектив пытаются успокоить с конца апреля, когда на «Беларуськалии» начались серьезные проблемы 
со сбытом.

Напомним, в связи с ценовыми разногласиями у БКК пока не получается договориться с крупнейшим покупателем 
— Китаем (в 2005 году на экспорт в эту страну ушло 2,1 млн. тонн удобрений из 7,1 млн. тонн). Главная причина проблемы с 
экспортом  лежит  на  поверхности  —  это  вмешательство  в  сложившуюся  годами  маркетинговую  политику.  Причем,  по 
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мнению профильных специалистов, проблема не решится, пока БКК не наладит новую схему по экспорту продукции, что, 
впрочем, следовало бы делать поэтапно.

Все переговоры по экспортным контрактам ведутся в обстановке строжайшей секретности. Сегодня «калийный 
вопрос»  должен был рассматривать  президиум Совета Министров  Беларуси,  но,  по просьбе  БКК,  его  заседание было 
перенесено на 20 июня. Представитель “Белнефтехима» рассказал «Салідарнасці», что БКК сейчас, кроме Китая, ведет 
переговоры с Индией и Пакистаном. И по-прежнему настаивает на повышении цен — до 240-245 долларов за тонну (на 40 
долларов выше,  по сравнению с прошлым годом).  Причем представители БКК заверяют власти, что переговоры могут 
закончиться успехом.  Эксперты,  в  свою очередь,  высказываются  менее  оптимистично.  В  еженедельнике  «Белорусы и 
рынок» появилась информация о том, что надежда на подписание контракта с Китаем сохраняется, но вряд ли это случится 
раньше июля — в стране в это время начинается подготовка к новому сельскохозяйственному сезону. Однако, по мнению 
специалистов, вряд ли «Беларуськалию» удастся получить контракт на 2,1 млн. тонн, как в прошлом году.

Комбинированный подход
БР. Белорусы и рынок, 19 - 26 июня 2006

Павлюк Быковский
Еще  не  забылось  подведение  итогов  президентских  выборов,  а  в  Беларуси  уже  приближается  новый 

электоральный цикл, в начале которого находятся выборы в местные Советы. О целях и задачах оппозиции в предстоящей 
кампании размышляли ведущие эксперты и лидеры политических партий в ходе “круглого стола”, который вечером 13 июня 
прошел в Минске под эгидой Национального комитета объединенных демократических сил.

Выборы в местные Советы пока не назначены, но Центризбирком уже озвучил возможную дату — 14 января 2007 
г. Максимальное смещение даты выборов возможно лишь до 28 января, так как выборы необходимо провести за месяц до 
окончания срока полномочий местных Советов.

Между тем 31 января истекает также срок полномочий у нынешнего состава Центризбиркома, поэтому комиссия 
убеждает президента назначить выборы на 14 января. В интервью БЕЛТА секретарь Центризбиркома Николай Лозовик 
сказал, что “это время удачное в организационном плане, так как зимой избиратели далеко не уезжают из своих округов. 
Кроме того, ЦИК до окончания своих полномочий успеет провести всю избирательную кампанию”.

В  соответствии  с  Избирательным  кодексом,  выдвижение  кандидатов  в  депутаты  начинается  за  70  дней  и 
заканчивается за 40 дней до выборов. Это значит,  что если выборы будут назначены на 14 января будущего года, то 
выдвижение кандидатов должно начаться уже 5 ноября этого года. Таким образом, на подготовку кампании осталось всего 
4 месяца, которые в основном приходятся на летние отпуска, а сами местные выборы, как и минувшие президентские, 
будут проходить на фоне рождественских каникул.

За 145 дней до возможного начала выдвижения кандидатов в депутаты эксперты оппозиции провели “круглый 
стол”,  в  результате которого рекомендовали Национальному комитету Объединенных демократических сил однозначно 
отказаться от бойкота. Среди экспертов превалировало мнение, что оппозиция должна использовать местные выборы для 
проведения единой широкомасштабной политической кампании как прямого продолжения президентских выборов.

Первый  секретарь  Партии  коммунистов  Белорусской  Сергей  Калякин  признал  на  заседании,  что  после 
президентских  выборов  в  стане  демократических  сил  сложилась  кризисная  ситуация,  но  выборы  “могут  быть  тем 
инструментом,  который  позволит  коалиции  преодолеть  кризис”.  По  мнению  политика,  на  местные  выборы  оппозиция 
должна идти единой колонной, под одним политическим брендом, с единой тактикой и стратегией.

Практически  все  эксперты,  принимавшие  участие  в  заседании  “круглого  стола”,  пришли  к  выводу,  что 
принципиального изменения ситуации в период выборов в местные Советы ожидать не стоит. Так, даже если “Газпром” 
действительно значительно повысит цены на газ, то на момент кампании это не повлияет на социально-экономическую 
ситуацию,  так  как  в  январе  будут  расходоваться  старые  запасы  газа.  Совпала  оценка  и  относительно  шансов 
оппозиционных кандидатов на избрание. Эксперты убеждены, что, в отличие от предыдущих местных выборов, сейчас 
правящий режим не даст шанса оппозиции даже на получение мест в Советах значимого уровня — Минском городском и 
областных Советах.

Исходя из этого, политолог Валерий Карбалевич предложил не делать акцент в кампании на местные проблемы, 
так  как  они  легче  решаются  местными  начальниками,  а  не  оппозицией.  Вместо  этого  эксперт  предложил  такие 
общенациональные  лозунги,  как  борьба  против  контрактной  системы  и  возвращение  выборности  местных  властей. 
Политолог  предложил  лидерам  партий  баллотироваться  в  местные  Советы  и  таким  образом  использовать  заведомо 
проигрышную кампанию для донесения своей позиции до населения.

А вот кинорежиссер Юрий Хащеватский предостерег лидеров от участия в кампании в качестве кандидатов. По его 
словам, если политик проиграет выборы в сельсовет, то президентом его точно не изберут. Ю. Хащеватский предложил 
выдвинуть в кандидаты молодежь, которая проявила себя в президентской кампании, особенно в палаточном городке, а 
лидерам  партий  выступить  в  качестве  их  доверенных  лиц.  Таким  образом,  по  словам  режиссера,  подчеркивается 
стремление оппозиции к переменам и не ставится под угрозу авторитет известных политиков.

Многие нашли предложение Ю. Хащеватского красивым, но в  ходе дискуссии вскрыли недостатки:  заведомая 
“непроходимость” таких кандидатов по сравнению с местными начальниками, снижение мотивации политических структур 
для участия в кампании, снижение доверия населения к оппозиции.

Это только незначительная часть тех предложений по тактике кампании, которые вызвали споры на заседании 
“круглого стола”. Оппозиция не смогла прийти к единому мнению по вопросам: следует ли отдавать приоритет выборам в 
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областные Советы  над выборами в  городские  и  сельские  Советы,  допустима  ли  конкуренция  между  оппозиционными 
кандидатами и если да, то на уровне каких Советов, нужно ли стремиться закрывать все округа, а также участвовать или нет 
лидерам оппозиции в качестве кандидатов.

“Сам смысл участия в этой кампании — охватить агитацией как можно больше людей. При этом людей, которые 
согласятся заняться этой агитацией, не имея реальных шансов стать депутатами, мы много не наберем, — отметил на 
”круглом столе" зампредседателя Партии БНФ Виктор Ивашкевич. — Значит, нужно выбирать те округа, которые бы давали 
возможность  одному  кандидату  охватить  максимальное  количество  людей.  Это  округа  Минского  городского  Совета  и 
областных Советов. Их примерно 300 по Беларуси и в Минске — 55. Нужно обеспечить этот минимум".

Но в итоге в основном согласились с мнением лидера Объединенной гражданской партии Анатолия Лебедько. 
Лидер ОГП призвал не бросаться в крайности и использовать комбинированный подход. Это значит, что при подготовке 
послания к избирателю наряду с общенациональными проблемами должны упоминаться и местные проблемы, наряду с 
известными политиками следует поддержать избрание в местные Советы молодежных активистов, а также не следует 
совсем отказываться от выборов в Советы базового уровня, несмотря на их нынешнее бесправие.

БДИПЧ ОБСЕ нуждается в реформировании
29.06.2006. СБ. Беларусь сегодня

Анатолий Незванов
На днях в Бишкеке прошла международная научно–практическая конференция «Выборы и развитие демократии в 

Кыргызстане», организованная ЦИК Кыргызстана совместно с ОБСЕ и ПРООН. Этот форум собрал видных специалистов и 
экспертов  в  области  избирательного  права  из  ряда  стран  СНГ.  Беларусь  на  конференции  представлял  секретарь 
Центризбиркома  Николай  Лозовик.  Его  выступление,  в  котором  он  дал  принципиальную  оценку  работе  наблюдателей 
БДИПЧ ОБСЕ во время избирательных кампаний в нашей стране, вызвало резонанс среди аналитиков.

Впрочем, удивляться здесь нечему, в обществе давно уже сложился стереотип, который можно трактовать так. 
Все международные наблюдатели, независимо от того, где проходит избирательная кампания, делятся на две группы: те, 
которые всегда ангажированы и субъективны в своих выводах, и представители БДИПЧ ОБСЕ. Нелепость такого подхода 
очевидна,  но  вот  вопрос:  многие  ли  государства  —  участники  организации  стремятся  разрушить  это  клише?  Идея  о 
необходимости пересмотра тех принципов, по которым работают международные наблюдатели ОБСЕ, далеко не нова. И 
все же отмечу, что Беларусь, нисколько не претендуя здесь на новаторство, вместе с Россией находится в авангарде этого 
движения. Справедливые и свободные выборы, бесспорно, являются основой демократического общества. И в принятом 29 
июня 1990 года на Копенгагенском совещании–конференции по человеческому измерению ОБСЕ документе отмечено, что 
присутствие наблюдателей — как иностранных, так и национальных — может повысить авторитетность избирательного 
процесса. Государства–участники обязались приглашать наблюдателей, которые «будут брать на себя обязательство не 
вмешиваться в избирательный процесс». Но так ли все обстоит в действительности?

«Возникающие критические ситуации, связанные с деятельностью БДИПЧ ОБСЕ, не только выявили внутренние 
противоречия международного наблюдения, но и заставляют сделать вывод, что за 15 лет работы эта международная 
организация эволюционировала в структуру,  далеко ушедшую от своего первоначального предназначения,  — полагает 
Николай  Лозовик.  —  Некоторые  исследователи  не  без  оснований  считают,  что  международная  правовая  оценка 
результатов  выборов  сейчас  стала  инструментом влияния  на  внутриполитические  процессы государств,  сравнимым  с 
вооруженным вмешательством и методами «холодной войны».

На  конференции секретарь  Центризбиркома  представил  несколько  неопровержимых,  на  мой  взгляд,  доводов, 
подтверждающих  эту  позицию.  Во–первых,  само  существование  международного  наблюдения  носит  ограниченный 
характер. «Вопреки Копенгагенскому документу в ряде стран «к Западу от Вены» до сих пор законодательно не оформлен 
институт международного наблюдения. Более чем в 20 государствах ОБСЕ наблюдение за выборами не проводилось. К 
примеру, институт международного наблюдения отсутствует в Великобритании, в законодательстве большинства штатов 
США, даже в Польше, где расположен офис БДИПЧ ОБСЕ», — сказал в своем выступлении Николай Лозовик.

Во–вторых,  отсутствуют  общепринятые  стандарты  демократичных  выборов.  В  своей  деятельности  БДИПЧ 
руководствуется только собственными прецедентами и личным пониманием того, как должны реализовываться принципы и 
обязательства, закрепленные в Копенгагене. «Стало обычным явлением, когда миссии БДИПЧ, как под копирку, штампуют 
свои  вердикты  о  соответствии  или  несоответствии  тех  или  иных  выборов  несуществующим  стандартам»,  —  считает 
секретарь Центризбиркома. При этом, по его словам, отвергаются и блокируются предложения ряда государств ОБСЕ, 
включая  Беларусь,  по  установлению  четких,  универсальных  и  единообразных  критериев  оценки  выборов  на  основе 
сравнительного анализа и избирательных законодательств государств.  «ОБСЕ рекомендует США шире распространять 
практику досрочного голосования,  а  Беларуси предлагает запретить досрочное голосование.  В некоторых штатах США 
досрочное голосование проводится за 50 — 75 дней до выборов, в Беларуси — за 5 дней», — заметил с недоумением 
Николай Лозовик в своем докладе. Еще два принципиальных замечания: абсолютная нетранспарентность формирования 
миссий и назначения их руководителей. «Никто не может объяснить, почему в США для наблюдения за президентскими 
выборами ОБСЕ направила всего лишь два десятка наблюдателей, а в Беларусь — около семи сотен», — риторически 
заметил  Николай  Лозовик.  Совершенно  секретным  является  и  механизм  выработки  итоговых  оценок.  «Складывается 
впечатление,  что  миссии  привозят  с  собой  в  страну  наблюдения уже  готовое  шаблонное  заключение.  При этом само 
наблюдение  носит  формальный  характер  и  заключается  в  «притягивании»  фактов,  подтверждающих  заранее 
заготовленный вывод».
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Все это, как сказал, выступая в Бишкеке, секретарь Центризбиркома, указывает на то, что работа БДИПЧ ОБСЕ 
требует коренных преобразований. Без выработки четких методик и критериев оценки выборов, без отказа от участия в 
избирательном  процессе  и  ухода  от  политики  двойных  стандартов  этот  институт  не  может  претендовать  на  роль 
беспристрастного и объективного наблюдателя. И процесс реформирования нужно начинать сегодня. На карту поставлен 
авторитет организации.

Белорусский Совмин уверенно смотрит в будущее
19.06.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
Белорусское правительство, сформировав макроэкономический прогноз на 2007г.,  продемонстрировало полное 

безразличие не только к ценовым запросам «Газпрома», но и к сигналам мирового фондового рынка, который рухнул во 
второй раз за последние три недели.

Начало обвалу было положено американским рынком, где в понедельник, 12 мая, индекс Dow Jones потерял почти 
100  пунктов.  Во  вторник  эстафету  приняла  Токийская фондовая  биржа,  где  индекс  упал более  чем на  4%.  Такого  не 
наблюдалось  с  сентября  2001г.  Потом  произошло  падение  цен  на  акции  на  фондовых  биржах  Евросоюза  и  России. 
Рекордные масштабы снижения индекса зафиксированы на Российской товарно-сырьевой бирже (РТС), где индекс упал на 
9,36% - до 1234,82 пункта (уровень начала года). На МТС торги были приостановлены (как и 22 мая), после чего биржевой 
индикатор снизился на 9,18%, составив 1082,25 пункта.

Таким образом, фондовые биржи мира дружно отреагировали на высокую вероятность дальнейшего повышения 
стоимости американских денег.  Все ждут  решения Федеральной  резервной системы (ФРС),  заседание  которой  должно 
состояться в конце июня. Масштаб повышения учетной ставки ФРС предопределит темпы замедления мировой экономики. 
Фондовые рынки готовы развернуться, реагируя снижением цен на нефть и сырье. Вот инвесторы и нервничают.

Спокойны  только  в  белорусском  Совмине,  который  уверенно  смотрит  в  будущее,  прогнозируя  на  2007г. 
увеличение  газовых  цен  не  более  чем на  10-15%,  а  вместе  с  ним и  устойчивый  прирост  национальной  экономики  в 
пределах  8-9% ВВП.  Надо  полагать,  для  отечественной  социально-экономической  модели  ни  капризы  «Газпрома»,  ни 
мировые  фондовые  катаклизмы  не  имеют  ровно  никакого  значения.  Более  того,  правительство  фактически 
проигнорировало  и  собственные  (точнее,  Минэкономики)  многовариантные  расчеты,  а  заодно  и  выкладки  Нацбанка, 
описывавшие  глубину  негативных  экономических  последствий  для  белорусской  экономики  в  зависимости  от  степени 
повышения цен на российский газ.

Теперь  в  Минэкономики  отбросили  грустные  мысли,  полагая,  что  «совокупность  воздействия  внешних  и 
внутренних факторов позволит сохранить в 2007г. высокие темпы экономического роста». Во всяком случае «Интерфакс» 
именно этими словами описывает ту часть программы, в которой говорится о светлом будущем.  В правительственном 
документе  зафиксировано,  что  прогнозируемое  сохранение  высоких  мировых  цен  на  нефть,  с  одной  стороны,  будет 
стимулировать расширение экспорта белорусской продукции в Россию, а с другой - приведет к дальнейшему росту доходов 
от  экспорта  продукции  нефтепереработки,  химической  и  нефтехимической  промышленности.  И  ни  одного  облачка  на 
экономическом небосклоне.

Впрочем,  белорусское  правительство,  как  известно,  сильно  не  планами и прогнозами,  а  умением их  вовремя 
корректировать.  Порой  по  16  раз  за  год  и  без  какого  бы  то  ни  было  следа  утомления  на  лице.  Последствия  этих 
корректировок  обычно  расхлебывают  предприятия  и  население.  Вот  поэтому  простым  смертным  стоит  все-таки 
повнимательнее отнестись к той части пессимистических расчетов Минэкономики,  которая обещает девальвацию курса 
нацвалюты до Br2500-2600 за $1, или на 16-18% за год. Нацбанк тоже не исключает роста инфляции в случае резкого 
повышения цен на газ.

Но  курс  белорусского  рубля  может  обвалиться  и  без  повышения  цен  на  российские  энергоносители.  Зная 
структуру  белорусского экспорта,  нетрудно  предугадать,  что в  случае  замедления мировых темпов  развития и резкого 
снижения цен на нефть национальной экономике, в последние четыре года хорошо зарабатывающей на экспорте продуктов 
нефтепереработки, тоже придется несладко. Снижение объемов валютных поступлений неизбежно увеличит размер и без 
того отрицательного сальдо внешней торговли товарами Беларуси (-$350,4 млн. за январь-апрель 2007г.).

Далее  последует  естественная  реакция  внутреннего  валютного  рынка  -  девальвация  нацвалюты,  а  в  случае 
административного сдерживания ее курса будет наблюдаться сокращение объема золотовалютных резервов. Чтобы этого 
не  произошло,  во  внешних  условиях  деятельности  для  республики  должно  сохраняться  статус-кво.  Но  поскольку 
национальная  экономика  может  пострадать  как  в  случае  значительного  снижения  цен  на  нефть,  так  и  при  резком 
повышении цен на  газ,  ближайшие экономические  перспективы республики  можно описать  очень  подходящим садово-
огородным термином «вилы».

Надвигающиеся  перемены  столь  очевидны,  что  остается  предположить  только  одно  -  правительство  своим 
единственным чрезмерно оптимистичным вариантом прогноза преследует очевидную цель - не вспугнуть индивидуального 
вкладчика, главного инвестора белорусской экономики. А он, судя по всему, пока ничего и не боится: продолжает скупать 
золото, несмотря на грандиозное падение мировых котировок (за неделю - минус $82 за тройскую унцию), и увеличивает 
депозиты в белорусских рублях.

С начала года рублевые вклады населения увеличились на 18,9%, а инвалютные - на 10,2%. Это означает, что в 
первом случае темпы роста замедляются, а во втором ускоряются. Зато субъекты хозяйствования свою инвестиционную 
политику решительно перестроили, увеличив с начала года рублевые депозиты на 5,5%, а валютные - на 20,7%. Тем самым 
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финансовый менеджмент предприятий уже проголосовал за твердую валюту, а не за социально-экономическую программу, 
начертанную родным правительством на 2007г.

Смена настроений среди внутренних инвесторов, возможности которых уже на исходе, была замечена Нацбанком. 
Его глава Петр Прокопович удачно попытался донести эту мысль до Александра Лукашенко на состоявшемся совещании у 
президента по вопросам наращивания ресурсной базы госбанков и привлечения иностранных инвестиций в банковский 
сектор.  Прошло каких-то 1,5  года,  и  глава государства был вынужден согласиться с  необходимостью более  активного 
привлечения иностранных инвесторов в банковскую сферу, а заодно и на получение Беларусью суверенного рейтинга, хотя 
бы в одном из международных агентств.

Состоявшаяся  дискуссия  с  участием  президента  показала,  что  времена  уже  не  те,  когда  нужно  опасаться 
зарубежных экспертов-шпионов, и ради привлечения иностранных денег глава государства готов поступиться кое-какими 
собственными  принципами.  В  частности,  стремясь  привлечь  хотя  бы  китайские  и  российские  инвестиции,  президент 
решился  на  отмену  действия  института  «золотой  акции»  в  банковской  системе  и  даже  на  создание  условий  для 
«нормальной  конкуренции»  на  белорусском  финансовом  рынке.  Он  обещал  подписать  указ,  позволяющий  привлекать 
иностранные деньги для кредитования жилищного строительства в Беларуси. Не условия - просто сказка для иностранного 
инвестора, не знающего, куда девать честно заработанные деньги

Лукашенко накажет Буша
26.06.2006. "Взгляд. Деловая газета"

Ольга Дмитриева
Секретарь Совбеза Белоруссии назвал политику Вашингтона «твердолобой и уродливой».
Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  пообещал  заморозить  счета  президента  США  Джорджа  Буша  и 

госсекретаря Кондолизы Райс в ответ на заявление администрации Белого дома об аресте счетов президента Белоруссии и 
ряда высших чиновников. Вопрос о замораживании белорусских активов обсуждается не первый год. В мае 2006 года к 
обсуждению подключился Евросоюз. 

Белоруссия готова заморозить счета президента США Джорджа Буша и госсекретаря Кондолизы Райс в ответ на 
заявление администрации Белого дома об аресте счетов президента Белоруссии Александра Лукашенко и ряда высших 
должностных чинов республики. 

«Мы  будем  вводить  адекватные  симметричные  меры  в  отношении  Джорджа  Буша  и  Кондолизы  Райс.  Мы 
заморозим их  счета  и  наложим арест  на  их  акции»,  –  заявил в  воскресенье  вечером Национальной  государственной 
телерадиокомпании секретарь Совета безопасности Белоруссии Виктор Шейман. 

В частности, он сказал: «Всем очевидно, что никаких счетов ни у Лукашенко, ни у меня в США нет и не может  
быть». Шейман также отметил, что «10 лет администрация США ищет эти счета и 10 лет назад президент Белоруссии 
заявил,  что готов  отдать все  эти деньги  тому,  кто  их  найдет».  Секретарь  Совбеза Белоруссии назвал такую политику 
Вашингтона «твердолобой и уродливой». 

По  его  мнению,  причиной  такой  позиции  Белого  дома  в  отношении  Минска  является  курс  Белоруссии  на 
построение Союзного государства с Россией, формирование мощной военно-политической структуры в рамках Организации 
Договора о коллективной безопасности, а также самостоятельная политика, проводимая главой белорусского государства. 

Вопрос о замораживании белорусских активов обсуждается не первый год. Такая мера предусмотрена в принятом 
США в конце 2004 года Акте о демократии в Белоруссии. Правительству США запрещалось предоставлять правительству 
Белоруссии  «какие-либо  займы,  кредитные  гарантии,  страховые  выплаты,  финансирование  и  любое  иное  финансовое 
содействие».  Представителям  США  в  международных  организациях,  таких  как  МВФ,  Всемирный  банк  и  других, 
предписывалось голосовать против предоставления любого содействия Белоруссии по линии этих организаций. 

В марте 2006 года Белый дом в докладе, переданном Бушем в конгресс США, назвал Лукашенко одним из самых 
коррумпированных лидеров в  мире и сослался на сообщения о наличии у президента Белоруссии многомиллиардного 
личного состояния. 

В  мае  2006  года  Евросоюз  расширил  санкции  против  руководства  Белоруссии.  Совет  ЕС принял  решение  о 
замораживании любых счетов президента Белоруссии Александра Лукашенко и 35 чиновников в европейских банках за 
нарушение  международных  избирательных  стандартов  и  разрушение  гражданского  общества  и  демократической 
оппозиции. В администрации президента Белоруссии заявили, что у Александра Лукашенко и других высокопоставленных 
чиновников республики нет никаких счетов в зарубежных банках. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
16 июня. На состоявшейся второй сессии пятого созыва Харьковский областной Совета принял решение считать 

территорию  Харьковской  области  территорией,  на  которую  не  распространяются  любые  нормативно-правовые  акты, 
направленные или непосредственно предусматривающие какие бы то ни было действия или обязательства по обеспечению 
вступления ли непосредственно по вступлению в НАТО.

В документе решения облсовета отмечается, что в последнее время жители Харьковской области высказывают 
обеспокоенность  и  выражают  протест  по  поводу  действий  исполняющих  обязанности  министра  иностранных  дел  и 
министра  обороны  Украины,  других  высокопоставленных  чиновников,  направленные  на  вступление  Украины  в  НАТО, 
которые прямо нарушают внеблоковый статус Украины и угрожают ее суверенитету и независимости.

Облсовет  решил  также  поддержать  заявление  уполномоченного  Верховной  Рады  по  правам  человека  Нины 
Карпачевой от 30 мая "О защите прав человека на безопасность, гражданский мир и покой", решения городских советов 
Феодосии и Николаева об объявлении этих городов территорией, свободной от НАТО.

Совет решил обратиться к президенту Украины с предложением принять меры по практическому обеспечению 
внеблокового нейтрального статуса Украины и приведению отношений с НАТО в соответствие с этим статусом, а также к 
Верховной  Раде  с  предложением  на  законодательном  уровне  закрепить  внеблоковый  нейтральный  статус  Украины  и 
привести отношения с НАТО в соответствие с этим статусом. Совет решил также обратиться к Генеральной прокуратуре с 
просьбой расследовать деятельность исполняющих обязанности министра иностранных дел Бориса Тарасюка и министра 
обороны Анатолия  Гриценко  по  втягиванию  Украины в  НАТО,  а  также  предпринять  шаги  по  ликвидации  последствий 
нарушения государственной границы Украины 27 и 30 мая в АР Крым и привлечению к ответственности виновных в этом 
нарушении  и  в  размещении  на  территории  Украины  иностранных  военнослужащих  без  принятия  Верховной  Радой 
соответствующего закона. Кроме того, облсовет решил обратиться к жителям области, территориальным общинам, органам 
местного самоуправления, областным учреждениям и органам образования, науки, культуры, судебно-правовой системы, 
средствам  массовой  информации,  предприятиям,  объединениям  граждан  с  призывом  в  своих  отношениях  с 
представителями  структур  НАТО,  а  также  с  представителями  структур  стран-членов  НАТО  не  нарушать  и  защищать 
внеблоковый нейтральный статус Украины. Проект данного решения был внесен в повестку дня сессии в ходе сессии. 
Ранее, «территориями без НАТО» объявили себя Феодосийский облсовет и парламент Автономной Республики Крым.

16 июня. Руководство Украины обещает в ближайшее время пресечь деятельность пророссийских организаций в 
Крыму. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил Иван Васюник, заместитель главы Секретариата Президента.

«В ближайшее время ситуация в Крыму стабилизируется, и все проявления сепаратизма будут подавлены», – 
сказал  он.«Бритоголовые  молодчики  с  российскими  флагами  не  повлияют  на  политическую  ситуацию»,  –  добавил 
Васюнник.  Напомним,  что  ранее  руководство  Украины  заявляло  о  том,  что  антиНАТОвские  акции  протеста  в  Крыму 
инициируются иностранными гражданами. В связи с этим депутатам Госдумы России Константину Затулину и Владимиру 
Жириновскому был запрещен въезд на Украину.

После этого на митинге в Севастополе жители Крыма призвали первого президента Юрия Мешкова вернуться из 
Москвы и возглавить руководство Республики.

21 июня. Секретариат президента Украины опровергает информацию украинских СМИ о том, что «оранжевая» 
коалиция в Верховной Раде формируется под давлением США. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявила пресс-
секретарь президента Украины Ирина Геращенко. Поводом для заявления стала публикация в одной из киевских газет, в 
которой утверждалось, что накануне Виктору Ющенко звонил вице-президент США Дик Чейни, требовавший отказаться от 
идеи создания коалиции «Нашей Украины» и Партии Регионов. Пресс-секретарь Ющенко назвала информацию издания 
«сплетнями», передает корреспондент «Нового Региона».

«С  2004  года  президента  избирают  не  в  Вашингтоне,  Брюсселе  или  Москве,  а  в  Киеве,  и  мы  этим  можем 
гордиться», – заключила Ирина Геращенко.

21 июня. Несмотря на то,  что лидер БЮТ Юлия Тимошенко с трибуны Верховной Рады Украины объявила о 
создании «оранжевой» коалиции как о свершившемся факте,  о ее реальном формировании говорить преждевременно, 
констатируют представители и партии «Наша Украина», и Партии Регионов. Как сообщил член временного президиума 
представитель «Нашей Украины» Николай Катеринчук, в работе Верховной Рады объявлен очередной перерыв до 22 июня, 
так как «оранжевая» коалиция остается несформированной. По его словам, депутаты соберутся на следующее заседание 
завтра  в  10:00.Ситуацию  с  «оранжевой»  коалицией  прокомментировал  лидер  Партии  Регионов  Виктор  Янукович: 
«Проблема «оранжевой»  команды в  том,  что  у  них  нет  голосов.  Выходить  в  парламент  и  объявлять  о  коалиции без 
подписей  депутатов  нереально.  Такая  коалиция  не  будет  законной»,  –  сказал  он.  Минувшей  ночью  после  встречи  с 
президентом Ющенко представители «оранжевых» политических сил – блока «Наша Украина», Блока Юлии Тимошенко и 
Социалистической  партии  договорились  о  создании  парламентской  коалиции.  По  словам  представителя  БЮТ  Сергея 
Полищука, согласно договоренности БЮТ получает пост премьер-министра, а также 11 портфелей в правительстве. «Наша 
Украина» получает 8 министров плюс еще 2 по квоте президента. Социалисты получают 4 места в правительстве. Полищук 
сообщил, что на пост спикера претендуют представители «Нашей Украины» – Петр Порошенко, Анатолий Кинах и Юрий 
Ехануров. Согласно достигнутой договоренности, премьерское кресло получает Юлия Тимошенко. Информацию о создании 
«оранжевой» коалиции позже подтвердила сама Тимошенко, выступая в Верховной Раде. «Идут технические процедуры, 
которые  уже  формальности,  которые  требуют  некоторое  время.  Мы  сможем  в  ближайшее  время  огласить  с  трибуны 
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Верховной  Рады  факт  создания  коалиции»,  –  сказала  она.  Тимошенко  призвала  «оранжевые»  политические  силы 
завершить необходимый сбор подписей депутатов сегодня.«Можно констатировать, что противоречий у нас не осталось. 
Ничто не мешает созданию коалиции БЮТ, Соцпартии и «Нашей Украины».  Этот  факт  уже является реальностью»,  – 
подчеркнула Тимошенко. О необходимости скорейшего создания «оранжевой» коалиции заявил также лидер социалистов 
Александр Мороз. «Мы должны закончить эту работу сегодня, как договаривались», – сказал он. При этом Мороз опроверг 
обвинения оппонентов о том, что Социалистическая партия Украины согласилась на вступление Украины в НАТО. «В тексте 
соглашения говорится о проведении референдума», – отметил Мороз.

21 июня. Секретариат президента считает, что президент Виктор Ющенко обретает право роспуска парламента 24 
июня в 00:00 часов, если коалиция не будет создана до этого момента. Об этом сказал журналистам советник президента, 
руководитель  главной  службы правовой  политики  секретариата  Николай  Полудённый,  передает  Обком со  ссылкой  на 
Униан. "По 62 статье (регламента Рады) момент, от которого можно вычислять факт несоздания коалиции, наступает в 
00:00 часов 24 июня", - сказал Полудённый. По его словам, основания для роспуска парламента предусматривает 90 статья 
Конституции,  в  которой  выписан  перечень  оснований  для  применения  президентом  такого  права  и  детализовано  в 
регламенте Рады в части вычисления сроков, когда это право вступает в силу, передает Украинская Правда. Полудённый 
сказал, что другим основанием для роспуска Рады является несформированность Кабинета Министров в течение 2 месяцев 
от момента сложения полномочий прежним правительством. Вместе с тем Полудённый еще раз подчеркнул, что роспуск 
парламента - это право президента, а не его обязанность, и он может им не воспользоваться. "Президент не заинтересован 
в том, чтобы парламента не существовало, потому что иначе реализация приоритетов (очерченных в посланиях президента 
к Раде) усложнится", - сказал Полудённый

22 июня. В парламенте Украины объявлено о создании «оранжевой» коалиции в 
составе Блока Юлии Тимошенко, Социалистической партии и Блока «Наша Украина». Об 
этом с трибуны сообщила депутат Юлия Тимошенко.

По  ее  словам,  все  необходимые  документы  уже  подписаны  и  переданы  в 
Секретариат Верховной Рады для согласования.

Другой  представитель  БЮТ,  депутат  Сергей  Полищук  сообщил,  что,  согласно 
коалиционным договоренностям, «БЮТ взял неплохой пакет, намного лучше, чем в первый 
раз, когда Тимошенко пришла к власти».

«Мы забрали профильные министерства, Минэкономики, финансов и ТЭК, а также «Нефтегаз», государственную 
налоговую администрацию и казначейство», – сказал он.

Полищук также сообщил о том, какие должности получили другие политические силы:
«Социалистов надо «поздравить». Они забрали непаханое поле Минтранса, Минэкономики, а также Министерство 

образования и науки. Я не знаю, смогут ли они разобраться с этим, но, надеюсь, что смогут», – подчеркнул депутат.
«Наша Украина» забрала весь силовой блок, а также пост вице-премьера по административной реформе, также 

министерство труда, промышленной политики, семьи и молодежи, министерства внутренних дел, Министерство юстиции и 
обороны», – добавил Полищук.

По его словам, на пост спикера Верховной Рады претендует представитель «Нашей Украины» Петр Порошенко.
«Можно по-разному относиться к  Порошенко,  но у нас нет выбора.  По сути, мы снова вернулись к временам 

кумовства. Но мы не в праве ветировать кандидатуры наших партнеров», – заключил представитель БЮТ.
22  июня. Результатом  создания  «оранжевой»  коалиции  в  Верховной  Раде  станет  территориальный  распад 

Украины. Об этом в парламенте заявил лидер Компартии Украины Петр Симоненко.
«Это – коалиция стоит на глиняных ногах. Она однозначно только углубит раскол Украины и неизбежно приведет к 

территориальному распаду Украины, который уже начался», – сказал он, передает корреспондент «Нового Региона».По 
словам  лидера  КПУ,  политика  «оранжевых»  будет  направлена  на  втягивание  Украины  в  НАТО:«Однозначно  будет 
усиливаться  быстрыми  темпами  вступление  Украины  в  НАТО…  Это  неизбежно  приведет  к  ухудшению  отношений  с 
Российской Федерацией, будет ударом по металлургии, военному комплексу», – заключил главный украинский коммунист.

22 июня. Участники  «оранжевой»  коалиции предложили Партии  Регионов  должности  вице-спикера Верховной 
Рады, а также заместителей всех главных парламентских комитетов. Об этом сообщил представитель «Нашей Украины» 
депутат  Борис  Беспалый.  «Партия  Регионов  как  оппозиции  предложено  место  заместителя  главы Верховного  Совета, 
контроль  над  комиссией  по  вопросам  приватизации,  а  также  должности  первых  заместителей  председателей  всех 
комитетов  ВР,  также  место  председателя  счетной  палаты»,  –  сказал  он.  Между  тем,  «регионалы»  уже  заявили,  что 
отказываются от сотрудничества с «оранжевой» коалицией: «Мы не будем сотрудничать с ними, ведь нам не нужны чужие 
должности, Партия Регионов не ест с чужих рук», – заявил представитель Партии Регионов депутат Евгений Кушнарев. По 
его  словам,  оппозиции  необходимо  готовиться  к  досрочным  выборам  новой  Верховной  Рады,  которые  состоятся  в 
ближайшее время:  «Партии Регионов надо закончить балаган и готовиться к досрочным парламентским выборам.  Они 
неотвратимы при «оранжевой» коалиции. Даже если «оранжевая» коалиция развалится, то Партии Регионов нет смысла 
создавать с ее обломками новую коалицию. Нам необходимы новые выборы, тогда мы завоюем абсолютную победу и 
завоюем большинство», – заключил Кушнарев.

22 июня. Сотрудничество между новыми премьер-министром Украины Юлией Тимошенко и спикером Петром 
Порошенко будет непростым. Об этом заявил представитель БЮТ депутат Анатолий Семинога. «Естественно, при спикере 
Порошенко Кабмину во главе с Юлией Тимошенко работать будет непросто», – сказал он. «Однозначно, работа будет 
сложной,  однако,  возможно,  что  конкуренция  между  Кабмином  и  Верховной  Радой  будет  способом  родить  на  гора 
конструктивные решения. Тем более, что ветви власти должны контролировать друг друга», – заключил Семинога.
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22  июня. Соглашения  о  поставках  газа  на  Украину  должны  быть  пересмотрены.  Об  этом  заявила  Юлия 
Тимошенко, которая в соответствии договором о создании «оранжевой» коалиции должна вскоре занять пост премьер-
министра  Украины.  «Я  думаю,  что  поставка  газа  в  Украину  требует  глубокой  ревизии  и  пересмотра»,  –  сказала  она, 
передает корреспондент «Нового Региона». «Но, в любом случае, мы будем строить дружественные отношения с Россией и 
Туркменистаном», – заключила Тимошенко.

22  июня. Юлия  Тимошенко  объявила  о  создании  парламентского  большинства  в  Верховной  Раде  Украины. 
"Документ (с  подписями депутатов)  передан в секретариат",  -  сказала она и поздравила депутатов и народ Украины с 
созданием коалиции. 

Согласно украинским законам, под коалиционным соглашением должны поставить подписи более половины из 450 
депутатов Рады. Как стало известно РИА Новости, документ подписали 242 депутата из блока Юлии Тимошенко (БЮТ), 
"Наша Украина" и Социалистической партии. Переговоры и консультации о формировании парламентского большинства 
"оранжевая тройка" начала сразу после парламентских выборов 26 марта. Несмотря на значительные расхождения по ряду 
ключевых политических и социально-экономических вопросов развития страны и кадровым назначениям, руководству трех 
политических  сил  удалось  придти  к  согласию,  вынеся  оставшиеся  противоречия  за  рамки  коалиционного  договора. 
Согласно договоренностям,  новым премьер-министром страны станет Юлия Тимошенко, а спикером Рады - депутат от 
"Нашей Украины",  бывший секретарь Совета национальной безопасности и обороны Петр Порошенко.  Коалиция также 
сформировала правительство страны, состав которого будет передан на утверждение президенту Виктору Ющенко.

23 июня. Новое правительство Украины будет сформировано через 10 дней. Об этом на пресс-конференции в 
Киеве заявил глава Секретариата президента Украины Олег Рыбачук. «Его создание мы ожидаем через 10 дней», – сказал 
он, передает корреспондент «Нового Региона».При этом глава Секретариата ожидает, что оказавшаяся в оппозиции Партия 
Регионов будет поддерживать «конструктивные действия» «оранжевой коалиции»: «Во время коалиционных консультаций 
«Нашей  Украины»  и  Партией  Регионов  между  ними  практически  не  было  разногласий  по  программе  коалиционного 
соглашения,  поэтому  «Регионы»,  будучи  в  оппозиции,  будут  поддерживать  конструктивные  действия  коалиции»,  – 
подчеркнул Рыбачук. Он также сообщил, что Украина может стать участником ВТО до конца 2006 года:«Члены коалиции 
обязаны поддерживать законопроекты по вступлению Украины в ВТО. Если одна из политических сил-участников коалиции 
не проголосует за вступление Украины в ВТО, коалиция, всего скорее, распадется», – заключил Рыбачук.

23 июня. В Киеве прошел съезд ПСПУ Съезд принял решение о создании Фронта национального спасения, а 
также о приостановке сотрудничества с партией "Русь".

Решения приняты следующие:
1.  Развернуть  массовую  пропагандистскую  и  организационную  работу  по  созданию  Фронта  национального 

спасения под руководством лидера Блока Наталии Витренко "Народная оппозиция".
2. Депутатам местных советов от Блока Наталии Витренко "Народная оппозиция" занять активную наступательную 

позицию по реализации программы Блока по защите интересов избирателей.
Депутатский корпус должен стать авангардом интенсивного партийного строительства.
3. Обкомам ПСПУ (рескому АР Крым, г.Киева и Севастополя) считать первоочередной задачей увеличение мощи и 

авторитетности партийных организаций инициировать массовые акции, использовать все формы партийной работы для 
пропаганды наших идей, для объединения народа Украины вокруг нашей партии. 

…9. Прогрессивная социалистическая партия Украины должна возглавить оппозиционное движение в Украине, 
всемерно  способствовать  антифашистской,  антинатовской  борьбе  народа  Украины,  борьбе  за  славянское  единство, 
межгосударственный союз Украины-Беларуси-России.

Кроме того, принят ряд резолюций: "Импичмент президенту Украины Ющенко за государственную измену - путь 
спасения Украины", "Десять лет Конституции Украины - это десять лет беспредела криминально-тоталитарного режима, это 
десять лет бесправия народа Украины" и др.

23  июня. Украинская  сторона  намерена  взять  под  свой  контроль  маяк  в  Карантинной  бухте  Севастополя, 
находящийся  в  ведении  Гидрографической  службы  Черноморского  флота  Российской  Федерации.  Об  этом  «Новому 
Региону» сообщил источник в Севастопольской горгосадминистрации.

По сведениям источника, захват маяка будет осуществлен судебными исполнителями при поддержке силовиков. 
Основанием для этого служит решение Хозяйственного суда Севастополя, принятое несколько лет назад, о «возвращении» 
предприятию «Госгидрография» «незаконно занятых» гидрографических объектов.

Российская сторона считает, что решение подобных споров в судах одной из сторон противоречит международной 
практике.  По  мнению  Москвы,  такие  вопросы  согласно  договорам  по  параметрам  раздела  ЧФ  должны  решаться  на 
правительственном уровне,  а не «поселковым или деревенским» судом,  как  однажды выразился министр обороны РФ 
Сергей Иванов. Регламентация правового статуса военных объектов ЧФ на территории Украины предусматривает порядок 
разрешения споров,  возникающих в  связи с  толкованием или применением действующих  соглашений.  Для этих целей 
создается смешанные комиссии, в состав которых стороны назначают своих представителей.

В  январе  2006  года  представители  «Госгидрографии»  захватили  Ялтинский  маяк,  также  обслуживавшийся 
Черноморским флотом.  После этого российская сторона усилила охрану гидрографических сооружений, находящихся в 
Крыму и предупредила, что это режимные объекты, от которых зависит безопасность мореходства в Черном море, и что 
часовые  обязаны  действовать  в  соответствии  с  Уставом  гарнизонной  и  караульной  службы.  Этот  документ 
предусматривает, в том числе, и применение часовым оружия против нарушителей границы поста.

26 июня. Между «Нашей Украиной» и Блоком Юлии Тимошенко остаются противоречия относительно порядка 
голосования  по  кандидатурам  спикера  Верховной  Рады  и  премьер-министра  Украины.  Об  этом  сообщил  лидер 
Социалистической  партии  (третьей  силы  коалиции)  Александр  Мороз.  «Пока  нет  договоренности  о  том,  будут  ли 
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голосоваться кандидатуры спикера и премьера в пакете. Юристы БЮТ и «Нашей Украины» продолжают работать над этим, 
существуют разные трактовки», — сказал Мороз. Он также сообщил, что формирование Конституционного суда завершится 
только после избрания главы Верховной Рады. «Судьи Конституционного суда будут приведены к присяге только после 
голосования за кандидатуру премьер-министра и спикера», — подчеркнул Мороз. 

Напомним, что в Украине до сих пор не сформирован один из главных органов страны — Конституционный суд. 
Президент  Украины Виктор  Ющенко не  раз  выдвигал требование о доукомплектации и приведению судей  к  присяге  в 
парламенте. Ранее планировалось голосовать за кандидатуру спикера и премьера в пакете (что противоречит регламенту 
Рады,  согласно  которому  резолюцию  на  кандидатуру  премьера  должен  поставить  действующий  спикер).  Согласно 
коалиционному соглашению на пост премьера претендует Юлия Тимошенко, а на пост спикера «Наша Украина» выдвинула 
троих  кандидатов  —  Петра  Порошенко,  Анатолия  Кинаха,  Владимира  Стретовича.  Порошенко  —  крупный  украинский 
бизнесмен,  близкий  друг  президента  Виктора  Ющенко.  После  «оранжевой»  революции  был  назначен  главой  Совбеза 
Украины.  После  отставки  кабинета  министров  Юлии Тимошенко  был также  уволен с  занимаемой должности.  Команда 
Тимошенко обвиняла Порошенко в причастности к коррупционным схемам. Сейчас Порошенко занимает ключевые позиции 
в «Нашей Украине». Кинах — также бывший глава Совбеза Украины, назначенный после отставки Порошенко. Экс-премьер 
Украины  времен  Леонида  Кучмы.  В  настоящий  момент  возглавляет  Партию  промышленников  и  предпринимателей. 
Стретович — экс-глава комитета Верховной Рады Украины по борьбе с коррупцией и организованной преступностью.

27  июня. Жители  Крыма  согласятся  на  вступление  в  НАТО,  если  Госдума  будет  продолжать  действия  по 
возвращению полуострова в  состав  России,  а  «Газпром» вновь повысит цену  на газ  для Украины.  Об этом на  пресс-
конференции в Киеве заявила лидер БЮТ Юлия Тимошенко. «Если Россия еще пару раз примет в своей Думе решение про 
Крым,  или  еще пару  раз  повысит  цену  на газ,  я  думаю,  что Крым первым пойдет в  НАТО»,  –  сказала она,  передает 
корреспондент «Нового Региона».«Россия делает все для того,  чтобы Украина определялась», – добавила Тимошенко, 
комментируя перспективу вступления страны в НАТО. В заключение Тимошенко рассказала, как бы она поступила на месте 
президента Виктора Ющенко во время антиНАТОвских акций протеста в Феодосии: «Когда не давали провести учения в 
Феодосии, то на месте президента я бы просто взяла и показала по государственному ТВ все совместные учения и акции, 
которые Россия проводит с НАТО», – заключила Тимошенко.

27 июня. Сегодняшнее блокирование Партией Регионов трибуны Верховной Рады связано с желанием Москвы не 
допустить назначения Юлии Тимошенко на должность премьер-министра Украины. Об этом заявил представитель Блока 
Юлии  Тимошенко  депутат  Андрей  Шкиль.  «Сейчас  идет  борьба  не  за  должность,  а  против  человека,  ведь  никто  не 
сомневается, что Юлия Владимировна будет премьером. Заинтересованность в этом процессе есть и в другой стране. Но 
ближайшие заинтересованные лица находятся в Украине», – сказал он, передает корреспондент «Нового Региона». По 
мнению Шкиля, блокаду парламента Партией Регионов не стоит драматизировать: «Ничего, ну не поработаем денек, все же 
знают, что мы в последний день проголосуем», – подытожил депутат.

27  июня. Партия  Регионов  намерена  продолжать  блокирование  трибуны  Верховной  Рады  до  тех  пор,  пока 
новоизбранный парламент не будет распущен. Об этом заявил журналистам лидер «регионалов» Виктор Янукович. «Партия 
Регионов намерена блокировать трибуну последующие 30 дней, после чего по Конституции парламент будет распущен», – 
сказал  он.  При  этом  Янукович  выразил  уверенность,  что  на  новых  выборах  «бело-голубые»  получат  абсолютное 
большинство голосов. «Политические настроения показывают, что наши рейтинги только растут», – подчеркнул глава ПР. 
Как сообщал «Новый Регион», украинская оппозиция сегодня заблокировала трибуну Верховной Рады, протестуя против 
незаконной  процедуры  по  приведению  к  присяге  судей  Конституционного  суда,  которую  намеревались  провести 
представители «оранжевой» коалиции.

«Регионалы» также протестуют против пакетного голосования по кандидатуре спикера и премьер-министра. «Если 
нас не услышат – это будет продолжаться до бесконечности. Далее может последовать обращение к избирателям – Юго-
Востоку  страны,  тогда  придется  брать  власть  явочным  порядком.  Несомненно,  что  это  приведет  к  гражданским 
столкновениям. Мы за целостность страны, но все должно быть по закону», – сообщил депутат Вадим Колесниченко.

27  июня. Заявление  Партии  Регионов  о  намерении  блокировать  трибуну  парламента  до  повторных выборов 
является блефом. Об этом заявил один из лидеров Блока Юлии Тимошенко Александр Турчинов. «Вызывает улыбку их 
заявление,  что будут  блокировать 30 дней. Это бутафория и блеф, не больше»,  – сказал он, передает корреспондент 
«Нового Региона». «Я уверен, что в течение 2 недель нам удастся сформировать правительство», – добавил Турчинов.

27 июня. Как сообщает УРА-Информ, только что на втором этаже Верховной Рады Украины началась совместная 
пресс-конференция Александра Мороза, Юлии Тимошенко и Романа Безсмертного. Как сообщалось ранее, в 16:00 в малом 
зале ВР состоялось совместное заседание народных депутатов -  членов фракций БЮТ, «Нашей Украины» и СПУ.  По 
итогам заседания Александр Мороз сообщил о том, что, несмотря на «небольшую дискуссию» и нежелание некоторых 
депутатов,  было  принято  следующее  решение:  поддержать  кандидатуру  Юлии  Тимошенко  на  пост  премьер-министра 
Украины,  а  Пертра  Порошенко  –  на  пост  председателя  Верховной  Рады.Александр  Мороз  подчеркнул,  что  именно 
кандидатура  Петра  Порошенко  была  отвергнута  некоторыми  народными  депутатами.Также  Александр  Мороз  сообщил 
журналистам о том, что голосование по кандидатуре премьер-министра и спикера будет пакетным.

-  Мы  настолько  доверяем  друг  другу,  что  голосовать  будем  пакетом  и  в  открытом  режиме,  -  заявил  лидер 
социалистов. Как сказал Роман Безсмертный, на совместном заседании трех фракций не обсуждался вопрос о переносе 
проведения  пленарных  заседаний  Верховной  Рады  Украины  в  другое  помещение  (ранее  сообщалось,  что  в  связи  с 
блокировкой  трибуны  и  президиума  ВР  «регионалами»  и  коммунистами  обсуждается  вопрос  проведения  пленарных 
заседаний в Украинском доме – ред.)

- Мы решали свои внутренние проблемы, - сказал Роман Безсмертный.
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27 июня. Как  передает парламентский корреспондент УРА-Информ,  народный депутат  от  БЮТ Олег Лукашук 
считает, что если 29 июня, работа парламента не будет разблокирована, то коалиция может уйти работать в Украинский 
Дом. - Согласно пункту статьи второй Регламента Верховной Рады Украины, большинство народных депутатов имеет право 
принять решение о проведении пленарного заседания в любом другом помещении, - сказал Лукашук. - Если оппозиция 
будет  упорствовать,  нам  придется  уйти  в  Украинский  Дом.  Я  считаю,  что  необходимо  как  можно  быстрее  избрать 
руководство  парламента  и  премьер-министра.  Мы  согласны  на  кандидатуру  Петра  Порошенко  и  не  хотим  никаких 
конфликтов. Единственное, чего мы хотим, - это чтобы власть работала слажено и Петр Алексеевич нашел общий язык с 
Юлией Владимировной, чего я им обоим искренне желаю. Мне известно особое мнение некоторых социалистов, а также 
моего коллеги по фракции Василия Онопенко о том, что перебираться в Украинский Дом не надо. Однако вопрос об этом 
будет решаться на общем собрании коалиции, и если большинство решит поступить именно так, мнение Онопенко и других 
учтено  не  будет.  Им просто  придется подчиниться.  На  вопрос  корреспондента УРА-Информ,  согласен ли  БЮТ отдать 
оппозиции руководство какими-либо, из доставшихся БЮТ, комитетами ради снятия напряженности в парламенте, Лукашук 
ответил, что это нецелесообразно.

-  Я  не  знаю  личной  позиции  Юлии  Владимировны,  но  считаю,  что  должности  заместителей  руководителей 
комитетов - это тоже немало. Оппозиция будет иметь доступ ко всем документам парламентских комитетов и возможность 
влиять на принимаемые решения, - подчеркнул Лукашук.

27  июня. Роман  Зварыч  считает  совершенно  справедливым  распределение  парламентских  комитетов  в 
соответствии  с  коалиционным  договором,  по  которому  парламентское  большинство  получает  должности  всех  глав 
комитетов, а оппозиция – первых заместителей, передает УРА-Информ. 

27 июня. Около 50 народных депутатов из фракции Партии регионов остаются в сессионном зале Верховной 
Рады и продолжают блокирование трибуны и правительственной ложи. Среди тех, кто блокирует трибуну, был народный 
депутат  Украины  Виктор  Янукович  (сын  лидера  фракции  Партии  регионов  Украины).  Напоминаем,  что  сегодня  перед 
началом  пленарного  заседания  депутаты  фракции  Партии  регионов  заблокировали  трибуну  и  президиум  парламента. 
”Регионалы” заявили, что не соглашаются с распределением руководящих должностей в парламенте, а также намерением 
своих  политических  оппонентов  включить  в  повестку  дня  заседания  вопрос  об  избрании  отсутствующих  членов 
Конституционного  Суда.  Кроме того,  Партия  регионов  требует  избирать  председателя  Верховной  Рады путем тайного 
голосования и против голосования за кандидатуры премьера и спикера в одном пакете. Также “регионалы” настаивают на 
прекращении незаконного совмещения должностных обязанностей с депутатскими полномочиями.

27 июня. Участники «оранжевой» коалиции намерены снять блокаду Верховной Рады для того, чтобы провести 
пакетное  голосование  по  кандидатурам  премьер-министра  и  спикера  парламента.  Об  этом  сообщил  лидер 
Социалистической партии Александр Мороз. «Мы надеемся, что в 10 часов утра в четверг начнется новое сессионное 
заседание, и будут рассмотрены вопросы по премьеру и спикеру. Наши действия будут эффективными, такими, что будут 
снимать  блокаду.  Мы будем  собираться  в  сессионном  зале,  даже  если  ПР  будет  блокировать  трибуну»,  –  пообещал 
главный социалист. По его словам, участники коалиции намерены утвердить Петра Порошенко на должности спикера, а 
Юлию Тимошенко – на должность главы правительства.«Кандидатура премьера и спикера будут голосоваться в пакете, то 
есть,  одним  голосованием  за  две  кандидатуры.  Были  вынесены  две  кандидатуры.  На  должность  премьера  –  Юлия 
Тимошенко  и  спикера  –  Петра  Порошенко»,  –  сказал  он,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».Партия  регионов 
Виктора Януковича предъявила украинской власти ультиматум, в случае невыполнения которого обещает заблокировать 
работу  Верховной  Рады.  Пойти  на  такое  решение,  говорится  в  официальном  заявлении,  сторонников  В.Януковича 
вынудило  отсутствие  закона  об  оппозиции  и  парламентских  комитетах  для  нее."Такого  циничного  подхода,  такого 
беспардонного  нарушения  права  миллионов  граждан  Украины  на  участие  в  управлении  государством,  такого  грубого 
нарушения конституции не было за всю историю независимого государства", - отмечается в заявлении. Посему, Партия 
регионов требует от украинских властей выполнить ряд условий, среди которых избрание спикера парламента в рамках 
регламента и конституции, предусматривающих тайное голосование и исключающих любое пакетное голосование, а также 
распределение парламентских комитетов с обязательным соблюдением принципа пропорциональности представительства 
всех депутатских фракций и участие в управлении регионами, где эта политическая сила одержала победу.

Помимо  вышеуказанных  требований  партия  выдвинула  еще  несколько.  Это  принесение  присяги  судей 
Конституционного суда в соответствии с законом "О Конституционном суде Украины" и запрет на совмещение депутатских 
полномочий  с государственными должностями.  В  случае невыполнения требований  Партия регионов угрожает  полным 
блокированием работы Верховной Рады. "Парламент не будет рассматривать ни одного вопроса, и ни одно действие в зале 
Верховной  Рады  не  состоится",  -  отмечается  в  заявлении,  сообщает  РБК.  Между  тем,  с  еще  более  радикальным 
предложением выступили представители православно-патриотической общественности Украины. В обращении движения 
"За  Русь  Святую и  Веру  Православную",  адресованного  лидерам Партии  регионов  В.Януковичу  и  Компартии  Украины 
П.Симоненко  говорится,  что  "в  связи  с  объявлением  "помаранчевой"  парламентской  коалиции  складывается 
катастрофическая ситуация в социально-политической и духовно-культурной жизни Украины", при которой почти половина 
страны  оказалась  лишенной  "своего  представительства  в  высшем  законодательном  органе  власти".В  связи  с  этим, 
отмечается далее, "народные депутаты Украины от Партии Регионов и Компартии весь период депутатских полномочий 
станут в роли статистов и наблюдателей по уничтожению Канонической Православной Церкви при выполнении планов 
"помаранчевой" власти по созданию "единой поместной церкви" и "кроме митингов, не смогут влиять на внешнюю политику 
государства, направленную на вступление Украины в НАТО и Евросоюз". "Никто не сможет защитить народ от экспансии 
западной,  чуждой  для  православного  народа  Руси  лжекультуры и  от  уничтожения  родного  для  нас  русского  языка",  - 
говорится в заявлении.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

66



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

28 июня. В день Конституции Украины возле штаба Черноморского Флота России в Севастополе четверо членов 
ультранационалистической  организации  «Студенческое  братство»  выставили  пикет.  Как  сообщает  ИА  REGNUM,  их 
возгласы, как было и ранее в пикетах у российских маяков, - провокационные. На плакатах написано: «Конституция Украины 
для  Черноморского  Флота  России  –  не  закон!»  и  «Геть  с  Украины!»Чтобы  предупредить  возможные  провокации 
«Студбратства», российские военные были вынуждены отгородить штабной вход 6-ю автомашинами «КамАЗ».

После  появления  пикета  здесь  появились  горожане  и  активисты  Севастопольской  организации  «Прорыв»  и 
организовали  антипикет,  численность  которого  на  порядок  выше  «студенческого».  Из  Адмиралтейского  храма  св. 
Владимира, находящегося в 50 метрах от места события, вышли и присоединились к севастопольцам прихожане.

После этого несколько  десятков  севастопольских милиционеров выставили перед четверыми националистами 
охраняющую  шеренгуПо  словам  участницы  акции  Татьяны  Ревковой,  православные  люди,  находящиеся  в  сквере  у 
Владимирского  храма,  не  могли  не  откликнуться  на  просьбу  ребят  из  «Прорыва».  «И  храм-то  наш  называется 
Адмиралтейским,  -  отметила  Татьяна,  -  и  ребят  наших  знаем  по  их  многочисленным  акциям,  совместным  с  Союзом 
православных граждан Украины. Потому и пришли поддержать их в акции по защите Черноморского флота России». 

28 июня. В Симферополе около 400 активистов ряда общественно-политических сил отметили День Конституции 
Украины митингом под лозунгом: «Русскому языку - государственный статус!». В митинге перед зданием Верховной Рады 
АРК приняли участие представители Партии регионов,  «Русского блока»,  Коммунистической партии Украины и Русской 
общины Крыма. Акция «Русскому языку - государственный статус!» проходила под партийными флагами, флагами Украины, 
России, Крыма и транспарантами с лозунгами: «Будущее Украины - в Союзе с Россией!», «Ющенко, угомонись! Украина не 
«подстилка» для ЕС, США и НАТО!» и др.

Митингующие  периодически  скандировали  «Русский  язык!  Конституция!  Закон!»,  «НАТО -  нет!  России  -  да!», 
«Оранжевых» на мыло!», «Мы не янки, мы - славяне! Наши братья - россияне!».Как заявил заместитель председателя ВР 
АРК  Михаил  Бахарев,  население  автономии  намерено  требовать  от  руководства  государства  внести  изменения  в 
Конституцию Украины, сделав русский язык вторым государственным. По словам Бахарева, с этой целью парламент Крыма 
намерен в июле провести депутатские слушания, результатом которых станет обращение к Верховной Раде Украины с 
требованием придания государственного статуса русскому языку.  Участники  митинга  приняли резолюцию,  в  которой,  в 
частности, сказано: «Мы заявляем, что будем последовательно бороться за реализацию прав русскокультурного населения 
Украины в полном объеме, что, в первую очередь, предполагает придание русскому языку на конституционном уровне 
статуса второго государственного в Украине».

28 июня. В Кривом Роге активисты местных организаций Социалистической партии Украины, партии «Народный 
Союз Наша Украина» и Блока Юлии Тимошенко установили десять палаток  перед зданием городского совета,  требуя 
отменить решение о предоставлении русскому языку статуса регионального на территории города. Об этом сообщили в 
Криворожском горсовете.  Пикетирующие намерены продолжать акцию протеста  до реальной отмены данного решения 
горсовета как незаконного. Напомним, что 21 июня депутаты Криворожского горсовета 59 голосами из 86 приняли решение 
о предоставлении русскому языку статуса  регионального.  «За» голосовали депутаты от  Партии  регионов и Компартии 
Украины.

Ультиматум Партии Регионов
26.06.2006. Информационный сервер ПР

"Единственным источником власти в Украине является народ. Никто не может узурпировать власть", - эти слова из 
Конституции нашего государства приобретают ныне драматическое звучание. Ведь на наших глазах происходит полнейшая 
узурпация власти одним политическим оранжевым лагерем, за которым стоит лишь одна часть народа Украины. 

Интересы другой половины Украины, интересы наших избирателей, их стремления, воля, убеждения и их видение 
украинской перспективы сегодня грубо игнорируются. 

Из уст представителей оранжевого лагеря мы слышим слова о том, что, оказывается, оппозиции в Украине нет, 
поскольку не принят закон об оппозиции. 

Еще  не  кануло  в  забвение  то  негодование,  с  которым  эти  же  слова  воспринимали  помаранчевые,  когда  их 
произносил предыдущий президент Украины. 

Как видим, прошло совсем немного времени, а нынешняя власть уже оперирует той же терминологией, и воюет с 
оппозицией теми же самыми методами, цинично и дерзко называя это демократией. 

"Мы получили второй шанс", - говорят глашатаи оранжевого лагеря, отвечая на вопрос, почему даже комитет по 
свободе слова власть не хочет отдать оппозиции. Хотя этот комитет вместе с еще восемнадцатью даже при предыдущем 
режиме принадлежал оппозиции. 

Таких  циничных подходов,  такого  беспардонного  нарушения  права  миллионов  граждан  Украины на  участие  в 
управлении  государством,  таких  грубых  нарушений  Конституции  Украины,  действительно,  не  было  за  всю  историю 
независимого государства. 

Уже  с  первых  дней  существования  неопомаранчевой  коалиции  стало  ясно,  что  в  стиле  ее  руководства 
возобладали  свары,  сведение  счетов,  взаимные  подозрения  и  недоверие,  что  помаранчевым  снова  не  хватает 
объективного анализа состояния дел в государстве, что они не имеют положительной программы для всей Украины. 

Оранжевые не сделали выводов из своих вчерашних ошибок, а значит, снова будут вести государство и народ 
ошибочным путем. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Конечно, в таких обстоятельствах им было бы удобно не иметь оппозиции в парламенте. Но оппозиция есть - и не 
только в парламенте. 

Сегодня в оппозиции к помаранчевой безответственности и непрофессионализму - большинство народа Украины. 
Это оппозиция к оранжевым методам управления, к их популизму, к их ссорам, к их идеологии "разделяй Украину". 

Основу этой гражданской оппозиции составляют миллионы наших избирателей и теперь уже не только на востоке 
и юге, а во всей Украине. 

Мы не стремились быть в оппозиции, но теперь оранжевые узнают, что такое настоящая оппозиция. 
Первым шагом Партии регионов в качестве парламентской оппозиции является наш ультиматум с требованием 

четко  придерживаться  Конституции  Украины  и  Регламента  Верховной  Рады  во  время  избрания  руководящих  органов 
парламента, Кабинета Министров и распределения парламентских комитетов. 

Мы требуем: 
1)  избрания  Председателя  Верховной  Рады  в  рамках  Регламента  и  Конституции,  которые  предусматривают 

тайное голосование и исключают любое пакетное голосование; 
2)  распределения  парламентских  комитетов  с  обязательным  соблюдением  принципа  пропорциональности 

представительства  всех  депутатских  фракций;  руководство  основными  парламентскими  комитетами,  контролирующими 
органами, такими, к примеру, как счетная палата, участие в управлении регионами, где мы победили - это для оппозиции 
единственная  возможность  контролировать  действия  власти,  которая  снова  выдвигает  вчерашних  коррупционеров  на 
высочайшие государственные должности; 

3) внесения предложения и назначения премьер-министра согласно Конституции Украины; 
4) приведения к присяге судей Конституционного Суда согласно требованиям закона "О Конституционном Суде 

Украины"; 
5) немедленного прекращения незаконного совместительства чиновниками депутатских полномочий. 
Лишь при условии выполнения этого ультиматума мы видим возможность продолжения работы этого парламента 

Украины. В ином случае парламент не будет рассматривать ни одного вопроса и ни одно действие в зале Верховной Рады 
не состоится. А нелегитимно избранному руководству мы не позволим вести ни единого заседания. 

Невыполнение нашего ультиматума будет означать также, что мы используем свое право и обратимся к народу, 
который однозначно поддержит нас в борьбе за верховенство Закона и соблюдение Конституции Украины.

В.Янукович: "Предела безответственности этой власти нет" 
27.06.2006. Интерфакс

Лидер Партии регионов прогнозирует протесты по всей Украине...
Лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович  считает,  что  пересмотр  газовых  отношений  с  Россией  приведет  к 

протестам  по  всей  Украине,  сообщает  "Интерфакс".  "Если  правительство  попытается  безосновательно  разорвать 
соглашение с Россией, завтра против него поднимется вся Украина", - отметил В.Янукович. Кроме того, лидер "регионалов" 
назвал намерения Юлии Тимошенко пересмотреть газовые договоренности с Россией "попыткой разжечь антироссийские 
настроения".

По  мнению Януковича  намерения "оранжевых"  разорвать  газовые договоренности  с  Россией  являются игрой, 
которую  начала  фактически  еще  не  созданная  коалиция.  "Что  значит  -  разорвать  соглашения?  Разве  пришла  другая 
власть? Она осталась прежняя,  -  заявил в кулуарах Верховной Рады Янукович. -  Именно эта власть подписывала эти 
соглашения.  Действия  этой  власти  привели  сейчас  к  колоссальному  росту  цен  на  все  энергоносители.  В  результате 
неминуемо  произойдет  повышение  жилищно-коммунальных  тарифов.  А  дальше  -  невыполнение  бюджета",  -  передает 
слова лидера Партии регионов сайт Zadonbass.org.

"Сегодня это уже всем ясно. И пугать людей, разжигать антироссийские настроения в Украине, прикрывая этим 
свою бездеятельность,  свою бездарность,  свою некомпетентность  и  безответственность,  уже  не  получится",  -  отметил 
В.Янукович.

По  его  данным,  уже  итак  не  выполняются  местные  бюджеты,  "органы  местного  самоуправления  фактически 
оставлены один на один с населением выяснять отношения - кто прав, кто виноват". "Коммунальное хозяйство находится в 
ужасающем  положении  -  абсолютно  не  идет  подготовка  к  зиме,  тарифы  на  жилье  растут.  Кто  за  это  будет  нести 
ответственность? Сегодня понятно, что предела безответственности этой власти нет. И народ больше с этим мириться не 
хочет", - заявил В.Янукович.

Коалиция раскола Украины
26.06.2006.  км.ru

К.Фролов
Последние события в Верховной Раде со всей очевидностью продемонстрировали, что «оранжевая» коалиция на 

Украине является коалицией раскола страны. Не случайно Юлия Тимошенко, не успев стать премьером, сразу заявила о 
скором пересмотре газовых соглашений с Россией. Это может означать только одно - коллапс промышленности на юго-
востоке Украины, в регионах с преобладающим русскоязычным населением.

Формирование «оранжевой» коалиции «разбудило» Партию регионов
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Глубоко символично, что соглашение о создании коалиции было подписано 22 июня - в день начала вооруженной 
агрессии  против  России  со  стороны  нацистской  Германии.  Так  что  не  должно  быть  никаких  иллюзий  относительно 
дальнейших шагов Тимошенко на посту премьера. Положительный смысл происходящего я вижу в том, что формирование 
«оранжевой» коалиции «разбудило» Партию регионов,  которая приняла решение блокировать работу Верховной Рады. 
Лидеры этой политической силы решительно заявляют, что ПР будет брать власть явочным порядком, хотя бы в Донбассе, 
Крыму и  Новороссии.  «Если нас  не  услышат  –  это  будет  продолжаться  до  бесконечности.  Далее  может  последовать 
обращение к избирателям – юго-востоку страны, тогда придется брать власть явочным порядком. Несомненно, что это 
приведет к гражданским столкновениям. Мы за целостность страны, но все должно быть по закону», – это цитата слов 
депутата от Партии регионов Вадима Колесниченко.

Партии  регионов,  получившей  большинство  на  выборах,  предлагают  довольствоваться  жалкой  
подачкой

Та жесткость, с которой «оранжевые» реагируют на любое высказывание представителей Партии регионов, просто 
поражает. Так, в ответ на ультиматум Виктора Януковича господин Зварич («Наша Украина») заявил, что Партия регионов 
не имеет права претендовать на посты глав комитетов в парламенте. Ей якобы достаточно постов заместителей. То есть 
партии,  получившей  большинство  на  выборах,  предлагают  довольствоваться  этой  жалкой  подачкой.  В  ответ  Партия 
регионов, как известно, потребовала конституционной формы голосования по постам спикера и председателей комитетов 
Рады  (тайного  голосования,  а  также  не  «пакетного»,  т.е.  по  постам  спикера  и  премьер-министра  одновременно,  а 
раздельного).

«Пакетное соглашение» по постам спикера и премьера,  которого добиваются «оранжевые»,  противозаконно и 
вызвало справедливую реакцию Партии регионов, содержащуюся в ее ультиматуме. «Оранжевые» не доверяют друг другу 
и  боятся тайного  голосования,  в  ходе  которого  БЮТ может  «прокатить»  кандидата  в  спикеры парламента  от  «Нашей 
Украины» Порошенко, а «Наша Украина» - саму Тимошенко. И сразу «оранжевые» всех мастей попытались указать Партии 
регионов ее место, которое, по их мнению, вне политики. И она проснулась, чтобы действовать.

Если депутаты Партии регионов пожертвуют своими мандатами, Ющенко будет вынужден провести  
новые выборы

Логическим завершением блокады партии Виктора Януковича в Верховной Раде может стать только добровольное 
сложение  ими  депутатских  полномочий.  Тогда  будут  объявлены  новые  выборы.  Потому  что  по  пришествии  30  суток, 
выделенных на формирование нового правительства, Ющенко может и не распустить Верховную Раду. Ему даже выгодно 
держать эту ситуацию в «подвешенном состоянии». Если же депутаты Партии регионов пожертвуют своими мандатами, то 
Ющенко будет вынужден провести новые выборы. А сформировать «оранжевую» коалицию снова будет уже невозможно, 
потому что Тимошенко является «политической звездой» только в «оранжевом» лагере.

Когда  нам говорят,  что  с  Тимошенко  нужно  идти  на  компромисс,  потому что  она  самый сильный политик  на 
Украине, - это не соответствует действительности. Она самый сильный политик лишь в националистическом бандеровско-
антироссийском  лагере.  Но  на  юго-востоке  Украины  русское  сопротивление  в  своем  противостоянии  агрессии  НАТО 
выявило  гораздо  более  мощные политические  фигуры.  Помимо Виктора  Януковича  это  и депутат  Верховной  Рады от 
Партии регионов Юрий Болдырев, и блестящий лидер Союза православных граждан Украины Валерий Кауров, а также 
председатели и депутаты местных советов Крыма и Новороссии, которые самоотверженно борются за предоставление 
регионального статуса русскому языку.

Созданная «оранжевая» коалиция является внутренне нестабильной
Сейчас мы наблюдаем политический ренессанс Донбасса, Крыма и Новороссии в виде ярких политических фигур, 

которые  способны  разом  затмить  Тимошенко  и  всю  эту  «оранжевую»  камарилью.  Созданная  «оранжевая»  коалиция 
является внутренне нестабильной. Это своего рода «колосс на глиняных ногах». Конечно, Ющенко прекрасно понимает, что 
Тимошенко подминает его под себя и Порошенко в качестве спикера не может быть эффективным противовесом ей. Это 
объективно.  Вот  почему  он прилагает  огромные  усилия  по  срыву  политической  реформы,  пытаясь  сейчас  привести  к 
присяге Конституционный суд. Однако это всего лишь агония «оранжевого режима». Реформу поддерживают все здоровые 
политические  силы  на  Украине,  а  Тимошенко  сейчас  поддерживают  только  американцы.  Они  верят,  что  у  этого 
беспринципного политика не дрогнет рука в подавлении оппозиции. Напомним, именно блок Юлии Тимошенко в свое время 
обещал посадить всех представителей Партии регионов «на нары». До сих пор Тимошенко не отреклась и не опровергла 
свои  слова.  Расправа  над Партией регионов  -  это  расправа  над всем юго-востоком Украины,  она  провоцирует раскол 
страны. Россия сейчас стоит перед выбором: либо поддержать Партию регионов в ее борьбе с антинародным режимом, 
либо отказаться от своих национальных интересов и благословить вступление Украины в НАТО с последующим созданием 
сильного антироссийского государства.

Концепция предательства
Ю.Козлов

В начале 2006 г. сотрудниками Центра проблем интеграции Института экономики Российской академии наук (ИЭ 
РАН)  с  привлечением  материалов  Центра  стран  СНГ  и  Балтии  и  Центра  анализа  рисков  и  кризисов  ИЭ  РАН  была 
подготовлена и разослана в различные организации «Концепция взаимоотношений между Российской Федерацией и 
Украиной в межпарламентской сфере».

В  тексте  имеется  информация  о  том,  что  подготовка  Концепции  указанными  выше  организациями 
финансировалась за счет пожертвования  на благотворительные цели Благотворительного Резервного Фонда.
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Фамилии авторов Концепции не указаны,  документ никем не подписан, несмотря на то,  что предназначен для 
рассмотрения в Государственной Думе.

Политическая  и  экономическая  направленность  рекомендаций  для  законодательной  и  исполнительной  власти 
Российской Федерации видны из следующих утверждений авторов Концепции:

1.  «…важно, чтобы были созданы инструменты заинтересованности Украины в совместном обеспечении 
безопасности с Россией» (стр.5).

Ни о каких мероприятиях по совместному обеспечению безопасности и речи быть не может, т.к. Верховной Радой 
Украины принята антироссийская военная доктрина, и Украина фактически и частично юридически является союзником 
США и НАТО.

2.  «…нельзя недооценивать  готовность нынешнего  руководства  Украины к  прагматическому диалогу». 
(стр.6)

Это утверждение абсолютно не соответствует действительности, т.к. власти Украины ведут борьбу против России 
в интересах США и НАТО и стремятся продлить процесс паразитирования на экономических возможностях России.

3.  «…именно  для  России  наиболее  важен  успех  украинских  реформ  и  трансформации  экономики  и 
политики». (стр.7)

Так  называемые «украинские  реформы» в  действительности  являются комплексом мероприятий,  проникнутых 
духом галицийского  национализма и  направлены на  тотальную фальсификацию исторических  событий,  реабилитацию, 
восхваление  эсэсовско-бандеровских  формирований,  банд  ОУН-УПА,  их  участников,  ликвидацию  православия  и 
окатоличивание всего народа, искоренение русского языка и культуры и т.д.

4. «…в продвижении наших политико-экономических интересов могла бы полноценно участвовать группа 
по связям с Верховной Радой Украины». (стр.11)

Названная группа не способна отстаивать интересы России, т.к. игнорируется националистически настроенными 
депутатами Верховной Рады.

5. «…необходимость компромиссного подхода в определении издержек нашей страны … при интеграции с 
Украиной…» (стр.21).

С момента развала СССР, провозглашение «незалежнёй» Украины издержки России официально составляет 5 
млрд.долларов, а, по неофициальным данным, около 10 млрд. долларов.

Такие «издержки» дают возможность удерживаться у власти галицийским националистам, пытаться  выполнять 
указания США и вести борьбу против России.

6.  «Межпарламентской  комиссии  необходимо  вести  диалог  с  Украинской  законодательной  властью 
относительно предоставления российскому бизнесу равных условий с компаниями из других стран» (с.22)

Законодательная и исполнительная власть Украины проводит политику дискриминации российских бизнесменов, а 
авторы Концепции предлагают вести унизительные переговоры о предоставлении «равных условий».

В таких случаях уважающее себя государство должно принимать адекватные меры.
7.  «Повышение цен на российский газ с  начала 2006 г.  может нанести удар по конкурентоспособности 

экономике страны в целом». (стр.26)
Авторы концепции открыто предлагают обеспечить экономическую поддержку Правительству Украины, которое 

действует в стратегических интересах США и во вред стратегических интересам России.
8. «…вероятность любой войны НАТО против России  можно считать равной нулю». (стр.82)
США и НАТО активно организовывают «оранжевые» революции в бывших союзных республиках, создают военные 

базы вблизи границ России, поддерживают чеченских террористов и проамериканские неправительственные организации 
на территории России  и за ее пределами т.д. Такие действия следует расценивать только как подготовку к возможной 
войне.

9.  Со  ссылкой  на  слова  бывшего  секретаря  СНГ  Украины  П.Порошенко  утверждается,  что  «Правительство 
Украины планирует остановить процесс закрытия русских школ» (стр.116).

В  Концепции  цитируется  лживое  заявление  В.Ющенко:  «Русский  язык  на  Украине  не  имеет  ни  одного 
притеснения на любом уровне» (стр.117).

Предлагается «изучать каждый конкретный случай ухудшения ситуации с преподаванием русского языка и 
выяснять вызвавшие его причины». (стр.119)

Насильственная ликвидация русских школ носит массовый характер, проводится на основе Законов, принятых 
Верховной Радой и подзаконных актов,  противоречит международным обязательствам Украины,  грубо нарушает права 
человека.

Поэтому надо изучать не «каждый конкретный случай», а реакционную и провокационную политику Правительства 
Украины по ликвидации школ с русским языком обучения.

10.  «…можно  констатировать,  что  вступление  Украины  в  НАТО  не  увеличит  и  не  уменьшит  влияние 
России». (стр.82)

Абсурдность этого утверждения очевидна всем, кроме авторов Концепции.
Из приведенных выше примеров и анализа всего текста Концепции усматривается, что конечная цель авторов 

этого  удивительного  документа  попытаться  убедить  Государственную  Думу  и  Правительство  РФ  продолжать 
руководствоваться американо-ельцинскими «демократическими» идеями, однозначно вредными для России и полезными 
для США, НАТО и Правительства Украины.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

70



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Призывы и рекомендации некоторых должностных лиц, ученых, политических деятелей России идти на различные 
необоснованные  уступки  находящимся  у  власти  галицийским националистам являются  порочными,  беспринципными  и 
сводятся  к фактической поддержке враждебных России Правительств Украины.

Для того, чтобы определить причины кризисных явлений во взаимодействии России и Украины, спрогнозировать 
варианты  возможного  развития  событий  в  ближайшем  будущем,  необходимо  знать  и  руководствоваться  объективно 
существующими  в  реальной  действительности  закономерностями  способа  мышления  и  поведения  галицийских 
националистов, т.к. именно их представители находятся у власти.

Следует иметь в виду,  что украинские националисты и галицийские националисты различаются между собой. 
Поэтому называть находящихся у власти националистов «украинскими» не совсем правильно.

Основное различие состоит в том, что галицийские националисты сформировались в условиях антироссийской 
политики Австро-Венгрии, Польши, в тесном сотрудничестве с фашистской Германией, а также в послевоенный период – со 
спецслужбами Англии и США. Кроме того, усилиями Ватикана и Польши православные галичане были превращены в греко-
католиков.

Украинские  националисты  не  отягощены  такими  особенностями,  менее  агрессивны,  более  прагматичны  и  в 
большинстве являются православными Московского патриархата. Необходимо учитывать, что галицийские националисты 
своей агрессивностью подавили и подчинили себе украинских националистов.

Таким образом,  галицийские националисты по существу  украинцами не являются,  превратились в этнических 
мутантов, но в целях маскировки называют себя украинцами, патриотами Украины.

Все что делали, делают и собираются делать галицийские националисты вредно для Украины, ведет ее к полной и 
окончательной деградации.

Галицийские  националисты,  являясь  этническими  мутантами,  всегда  ненавидели  и  будут  ненавидеть  любую 
Россию – царскую, советскую и антисоветскую.

Большинство народа Украины галицийские националисты считают «национально несознательными» и пытаются 
переделать их в себе подобных  в политическом и религиозном отношении путем морального и физического террора.

Переход  на  позиции  галицийского  национализма  автоматически  и  неизбежно  ведет  к  интеллектуальной  и 
моральной деградации любого человека.

Объективно  существующие  противоречия  между  Украиной  и  Галичиной  не  устраняются,  не  сглаживаются,  а 
галицийскими националистами доводятся до абсолютной несовместимости по политическим, религиозным, культурным и 
др. вопросам.

Несомненный интерес представляет публикация в «Российской газете» 14 июня 2006 г. № 125 (4091) открытого 
письма  Директора  Института  СНГ,  депутата  Государственной  Думы  РФ  Константина  Затулина  Президенту  Украины 
В.Ющенко.

В  этом  письме  в  дипломатических  выражениях  приведены  некоторые  факты,  серьезно  компрометирующие 
В.Ющенко как Президента Украины, как человека и как верующего одной из конфессий.

На  основании  вышеизложенного  можно  спрогнозировать  последствия  продолжающейся  политики  галицийских 
националистов.

Самым  радикальными  выходом  из  нарастающего  противостояния  Украины  и  Галичины  является  выделение 
Галичины в самостоятельное государство, некую Ассамблею, о которой мечтал В.Черновол.

Второй вариант – федерализация Украины, прекращение политики бандеризации.
Третий  вариант  –  Украина  остается  унитарным  государством,  а  спорные  вопросы  должны  решиться  на 

референдуме.
Могут возникнуть и другие варианты.
Важно одно – найти приемлемый, бескровный выход из создавшегося и нетерпимого в дальнейшем положения.
Более подробные данные о теории и практике галицийских националистов можно найти в статье «Галичина – не 

Украина,  галицийские  националисты  –  не  украинцы»  (газета  «Граница  России»  № 5-2004  г.  журнал  «Обозреватель  – 
Observer» № 2-2004 г.),  в  статье «бандеризация Украины и Россия» (газетах «Советская Россия» № 2-2006 г.,  журнал 
«Обозреватель -  Observer» № 11-2005 г.),  в статье «Взорванное единство Украины» (№ 4, 2005), в статье «Противники 
России  - явные и тайные» (Информационно-Аналитический бюллетень Института стран СНГ № 8 (144) от 15.04.2006) и 
других публикациях.

По имеющимся данным, организатором подготовки и финансирования Концепции предательства является депутат 
Государственной Думы Российской Федерации Александр Лебедев.
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Из "пани Юли" делают "железного канцлера"
26.06.2006. Сегодня. Ру

Ярослав Таманцев
На вопросы «Сегодня.Ру» отвечает заведующий отделом 

Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов. 
-  «Оранжевая»  коалиция  состоялась,  портфели 

распределены,  равно  как  и  сферы  интересов,  т.е.  «зоны 
ответственности». Чем же поступились стороны, не желавшие 
до этого уступать друг другу? 

-  Моментом  истины  для  форсирования  «оранжевой» 
коалиции стали события в Феодосии, когда впервые «оранжевым» 
было оказано системное сопротивление. Ключевой момент для их 
коалиции – это вступление Украины в НАТО. Вопрос об этом будет 
ставиться  в  ноябре  на  саммите  в  Риге.  Ющенко,  практически 
полностью потерявший политический авторитет,  уже не является 
той фигурой, которая сможет привести Украину в НАТО. Поэтому и 
решено сделать  ставку на  Тимошенко.  Ведь  Ющенко с их  точки 

зрения  продемонстрировал  слабость  –  он  не  применил  силу  против  протестующих  в  Феодосии.  Видимо,  инвесторы 
«оранжевой» революции ждут, что у Тимошенко не дрогнет рука.

-  Судя по договоренностям,  Тимошенко контролирует сектор экономики,  а Ющенко,  оставляя за собой 
внешнюю  политику  и  силовиков,  таким  образом,  контролирует  саму  Тимошенко.  Президент  уже  заранее 
отгораживается от экономики, которой уже сейчас предсказывают множество проблем? 

- Расчет делается на то, что Юлия Тимошенко своими решениями подставится на экономическом популизме. Но 
здесь Ющенко, как и Кучма в прошлом, рискует перехитрить самого себя, потому что разделять их уже не будут – это 
коалиция. А выиграет от этого только Партия регионов с высоким рейтингом. Самое главное, что «оранжевая» коалиция 
является очень шаткой и внутренне нестабильной. У каждой из сторон свои ставки на эту коалицию. Американцы надеются, 
что, получив гигантские полномочия премьера, Тимошенко будет принимать непопулярные решения, подавлять митинги 
протестующих  против  вступления  в  НАТО,  блокировать  решения  о  статусе  русского  языка  в  регионах  на  юго-востоке 
Украины. Это не для Ющенко, потому что он все время будет кивать на Тимошенко. Она же рассчитывает на то,  что, 
получит власть, переиграет и сломает все противовесы, которые против нее расставлены. Тем же самым американцам 
нужна Украина в НАТО, а не лично Ющенко. Те же самые силовики, которых, якобы, контролирует Ющенко, реализуют план 
вступления страны в Альянс, а не только и столько преданность самой фигуре Ющенко. Если Тимошенко будет «железной 
рукой» ломать юго-восток,  то эти силовики будут ей лояльны. И это тоже понимает Ющенко. Не случайно, на вторник 
назначено рассмотрение вопроса о Конституционном суде, где должна быть проверена конституционность политической 
реформы. 

Еще один важный момент – сторонники Тимошенко говорят о том, что она, как человек, который добился всего, 
будет более гибка в отношении с Россией, поэтому Москве следует ставить на нее. Я бы поостерегся от таких заявлений, в 
первую  очередь,  потому  что  Тимошенко  требовала  и  отправить  Партию  регионов  «на  нары»,  привлечь  к  уголовной 
ответственности Виктора Януковича, Евгения Кушнарева и сторонников федерализации Украины из ПР. Это лозунг БЮТ, 
как и признание в региональном статусе русского языка угрозы украинской государственности. Тимошенко нужна западу 
Украины, американским инвесторам,  как человек,  который будет проводить эти решения.  Ей, вполне вероятно, удастся 
сломить  сопротивление  Порошенко,  и  не  дать Ющенко  возможности блокировать политреформу.  Единственное,  в  чем 
совпадают  на  этом  отрезке  стратегические  интересы  России  и  практические  интересы  Юлии  Тимошенко  –  это 
заинтересованность в политической реформе. Но цели украинского правительства – абсолютно антироссийские, как и у 
Ющенко. 

- Ряд украинских экспертов полагает, что срок у нового правительства будет не таким уж и маленьким. 
Существует точка зрения, что оно протянет два года, т.е. до начала новой президентской гонки. Вы согласны с 
таким утверждением? 

- Это правительство будет стабильным, если Тимошенко сломает сопротивление Порошенко, и задвинет Ющенко 
на второй план, став единоличным лидером «оранжевых». Это сделать сложновато. Здесь возможна игра с переменным 
успехом. Вспомним, с одной стороны Порошенко удалось добиться ее смещения с поста премьера, а с другой – Тимошенко 
сместила Порошенко с поста секретаря СНБО. Но Украина еще не оправилась от кампании 2004г. Осталось не так уж много 
времени. Поэтому сейчас будут делаться серьезные ставки. Задача Тимошенко - монополизировать «оранжевый» лагерь. 
Ее сторонники утверждают, что своим популизмом и обаянием она, якобы, сможет сплотить Украину и получить успех на 
востоке  страны.  Но  одно  дело  –  монополизировать  «оранжевый»  лагерь,  идея  чего  еще  не  реализована,  и  другое  - 
«сломать» юго-восток с его региональными лидерами. 

-  А  зачем  Тимошенко  нужно  было  «закрывать  грудью  амбразуру»  –  возглавлять  экономику,  которой 
предсказывают дефолт, и которую ранее «пани Юля» не смогла стабилизировать? 

-  Ее назначили крайней. Сейчас для нее единственный шанс удержаться, чтобы ее не скинули при первой же 
возможности,  когда  наступит  дефолт,  это  реализовать  политреформу.  Тогда  у  нее  будут  колоссальные  властные 
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полномочия.  Тогда  она  станет  железным  канцлером.  По  политреформе,  премьер-министр  играет  ключевую  роль  при 
назначении глав местных администраций при согласовании с Верховной Радой. В случае чего она сможет валить неуспехи 
в экономике на то, что ей мешают работать. По конституции реформа уже вступила в действие. Сейчас Верховная Рада 
должна принять закон о кабинете министров Украины и ряд законодательных актов по реализации политреформы. 

- Тимошенко не раз и не два заявляла о пересмотре газовых соглашений с Россией. Сейчас эти претензии 
обрели конкретные очертания. Так в окружении Тимошенко заявили,  что Украине не нужны посредники в виде 
РосУкрЭнерго, долг «Нафтогаза» которому превысил полмиллиарда долларов…

- Она также хочет покупать газ у России по реальной рыночной цене, после которой «ляжет» вся промышленность 
Украины? Либо компромисс, который был ранее достигнут, либо будут новые цены, которые украинская промышленность и 
экономика не вытянут. Третьего не дано. И если в январе Россию сдерживали будущие парламентские выборы в Украине, 
что могло ударить по ПР,  то сейчас Москву не сдерживает абсолютно ничего. Можно очень жестко поставить газовый 
вопрос. Тимошенко должна помнить, что Вашингтон далеко, а Москва близко.И тогда обаяние может не спасти, особенно 
если ей напомнят ее же резкие заявления.

- Мы довольно много говорим о том, к чему стремятся «оранжевые». А какова идеологическая подоплека 
их нового сближения? 

- «Оранжевая» коалиция заявила об укреплении ГУАМ, вступлении в НАТО, реабилитации бендееровцев. Здесь 
идеологический антироссийский портрет достаточно ясен. Я не зря говорил о том, что американцы ждут от Тимоешнеко 
серьезных действий в отношении оппозиции. Об этом свидетельствует интервью одного из силовиков - Дрижчаного, главы 
СБУ, который заявил об очередном «москальском» заговоре, что СБ Украины раскрыло контакты лидеров пророссийских 
организаций от Крыма до Одессы в с представителями власти России. Это показывает репрессивный накал «оранжевой» 
коалиции, который может обернуться «оранжевой» диктатурой Тимошенко. Одновременно Дрижчаный заявил, что в один 
ряд с сепаратизмом ставит идею федерализации Украины. То есть «оранжевая» власть готова именно к политическим 
репрессиям,  контакты  именно  с  представителями  российской  власти  считается  преступлением.  Федерализм 
приравнивается  к  сепаратизму.  Значит,  ПР,  которая  имеет  в  своей  предвыборной  программе  специальный  пункт  о 
федерализации, попадает под репрессии СБУ. Если федерализм – это преступление, то под подозрение попадает вся 
Партия  регионов.  Поэтому  соглашаться  на  роль  умеренной  оппозиции  ПР  нельзя,  ведь  их  не  пощадят.  Для  этого  и 
поставили Тимошенко. В этом и заключается единство Тимошенко и Дрижчаного. 

- Реакция ПР пока не впечатляет. Там изучают ситуацию и не спешат с принятием решений? 
-  Рейтинг ПР – 40%. Сейчас у нее есть уникальный шанс возглавить все оппозиционные движения. ПР очень 

важно не продешевить, не сдать свои идеологические позиции и не променять серьезную системную оппозицию на посты 
замов руководителей комитетов. Украину ждут политические репрессии, политические скандалы под видом экономических. 
Восточно-украинский  капитал может  начать  свое  бегство  в  Россию.  Для сохранения своего  элитного  статуса  ПР либо 
должна радикализоваться, выступая жестко, либо уйти с политической арены. Поскольку «оранжевая» коалиция сама по 
себе  несет  колоссальный  заряд  распада  Украины,  только  позиция  ПР  по  федерализации  спасет  целостность  этого 
государства. Если Тимошенко будет подавлять пророссийские силы, они будут становиться только более радикальными. 

- Мы все время говорим «если», но ПР уже довольствуется постами заместителей глав комитетов Рады. О 
чем это говорит? 

- Об уменьшении статуса. Если партия, победившая на парламентских выборах, получает какую-то синекуру, то 
либо  она  вскоре  радикализуется,  либо  на  Украине  это  знамя  поднимут  иные  силы.  И  тогда  ситуация  может  стать 
принципиальной иной, и не в пользу «оранжевых». Объективно действия «оранжевой» коалиции по втягиванию Украины в 
НАТО и созданию антироссийского государства приведут к расколу страны. Если ПР не возглавит цивилизованное правовое 
движение в федеративную внеблоковую и двуязычную Украину, то юго-восток Украины радикализуется в геометрической 
прогрессии,  как  ответ  на  действия  колонизаторов  из  «оранжевой»  коалиции.  Это  знамя  подхватят  другие,  например, 
Наталья Витренко, которая создала Фронт национального спасения. Между прочим, у нее довольно крупные фракции во 
всех местных советах юго-востока. Всех уже не пересажаешь. 

-  Наталья Витренко заявила о том, что ПР фактически предала избирателей, поскольку на юго-востоке 
приняты половинчатые  решения  по  русскому  языку  и  по  вине  регионалам в  областях  не  реализуется  лозунг 
«территория без НАТО»… 

- Это то, о чем я говорю - любое уменьшение статуса регионов приводит к тому, что более радикальные силы юго-
востока перехватывают инициативу. Заминку ПР можно объяснить, что она сосредотачиваться. Она стоит перед угрозой 
системных репрессий. Ее лидеры должны понимать, что, играя в поддавки, они не спасут свои политические позиции, но и 
утратят  экономические.  Передел будет.  И  Тимошенко,  как  популист  в  экономике,  начнет с  юго-востока,  ведя борьбу с 
донецкими экономическими группировками,  а  не  с  сахарным Порошенко.  Сначала  –  с  донецкими.  Эту  степень  угрозы 
должны понимать в ПР. 

Но  создание  «оранжевой»  коалиции  лишь  усугубляет  тенденцию  с  расколу  Украины.  Тимошенко  может 
«зачистить» только «оранжевое» политическое поле, а все ее действия на юго-востоке приведут только к радикализации 
региона.  Если  не  ПР,  то  найдутся  другие  политические  силы то прогрессивных социалистов,  до Союза  православных 
граждан,  который  проводит  активные  действия  от  Одессы  до  Крыма.  В  этой  ситуации  существование  еще  более 
радикальных  сил  даже  выгодно  партии  регионов,  где  могут  сказать,  что  если  не  мы,  то  придут  радикалы,  которые 
потребуют федерализации Украины здесь и сейчас.  И объявление  востока  Украины без  НАТО,  а,  следовательно,  без 
Ющенко и Тимошенко.

- Какие аргументы появились у Москвы после оформления «оранжевой» коалиции? 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- Россия может сказать о том, что Киев нарушает «большой договор», а точнее - его 6-ю статью, согласно которой 
стороны обещают не вступать в блоки и альянсы, направленные друг против друга, и создавать угрозу для безопасности 
друг друга. А все действия по вступлению Украины в НАТО, пересмотр газовых соглашений являются нарушением этой 
статьи этого договора, как и той статьи, где стороны гарантируют свободное развитие русского и украинского языков в 
Росси  и  на  Украине.  Даже  постановка  Россией  вопроса  о  возможности  выхода  из  «большого  договора»  сделает 
невозможным  вступление  Украины  в  НАТО.  А  любые  попытки  украинизации  юго-востока  страны  приведут  к  расколу 
Украины. Не менее опасен возможный эксперимент на религиозном поле – «оранжевые» пытаются затянуть Украину в 
константинопольский патриархат, зависимый от США. И если это произойдет, это будет схизма мирового православия, 
сопоставимая с расколом христианства в 1054 году. И виноваты в этом будут «оранжевые» вожди Украины, которые таким 
образом будут прокляты в истории. 

- Как Вы прокомментируете последние заявления Тимошенко по газу, Крыму и НАТО? 
- Как хамство и дешевый популизм. Она заявляет, что крымчане побежали бы в НАТО, если Ющенко показал бы 

им планы учений России и Североатлантического блока. Но Россия не собирается никуда вступать, а тем более размещать 
базы на своей территории. Еще Тимошенко предупреждает, что за повышением цены на газ и рассмотрением Госдумой 
статуса  Крыма,  последует  рост  антироссийских  настроений  на  Украине.  Это  демагогия,  поскольку  отношение  к  этому 
вопросу   раскалывают  Украину. России не стоит поддаваться на «дешевые разводки». А пророссийская позиция крымчан 
не продается и не покупается. Если у «оранжевых» нет родины, веры и национального самосознания, это их проблемы. Не 
надо думать, что этого нет у жителей Крыма и Украины в целом. 

Кто вынудил Ющенко согласиться на коалицию
27.06.2006. Сегодня.Ру

Арсений Палкин
Формирование  правящей  коалиции  на  Украине  завершено.  Президент  страны  Виктор  Ющенко,  и  ранее 

заявлявший о поддержке формата "БЮТ–СПУ–"Наша Украина", на самом деле вряд ли искренне рад тому обстоятельству, 
что  Юлия Тимошенко получит заветный пост  премьер-министра.  "Уравновесить"  Юлию Владимировну в  этом качестве 
предполагается  ее  давним  аппаратным  противником,  крупным  бизнесменом  и  близким  другом  президента  Петром 
Порошенко, который, по настоянию Ющенко, выдвинут на пост спикера Верховной рады. Напомним: после "оранжевой" 
революции Порошенко был назначен главой Совбеза Украины, а после отставки кабинета министров Тимошенко – уволен с 
занимаемой должности. Команда Тимошенко обвиняла Порошенко в коррупции, что не помешало ему занять ключевую 
позицию в "Нашей Украине". Наравне с Порошенко в качестве кандидатов на должность спикера ВР в настоящий момент 
рассматриваются также Анатолий Кинах и Владимир Стретович. Однако если даже спикером станет Порошенко, это "будет 
фиговым  листком  и  не  остановит  триумфальное  шествие  Юлии  Тимошенко  к  власти",  считает  заведующий  отделом 
Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл Фролов.

Предполагалось, что голосование по кандидатурам премьера и спикера в Раде пройдет пакетом – именно этого 
добивался Ющенко, несмотря на то, что такой вариант противоречит регламенту Рады, согласно которому резолюцию на 
кандидатуру премьера должен поставить действующий спикер. Однако, как сообщил вчера лидер Соцпартии Александр 
Мороз, "пока нет договоренности о том, будут ли голосоваться кандидатуры спикера и премьера в пакете". Юристы БЮТ и 
"Нашей  Украины"  продолжают  работать  над  этим,  существуют  разные  трактовки,  добавил  лидер  СПУ.  Мороз  также 
сообщил,  что  формирование  Конституционного  суда  завершится  только  после  голосования  за  кандидатуру  премьер-
министра и спикера. Ющенко же, как известно, давно требует скорейшего приведения судей КС к присяге.

Несмотря на то что голосование по ключевым постам в Раде еще не состоялось, "оранжевые" их уже поделили. 
"НУ" получает портфели спикера Верховной рады, вице-премьера по региональной политике, министра труда, министра 
промышленной  политики,  министра  молодежи  и  спорта,  министра  внутренних  дел,  министра  юстиции,  главы 
антимонопольного комитета и самый "жирный" комитет ВР – бюджетный. Кроме того, все силовые министры изначально 
назначаются с подачи президента. БЮТ получил посты премьер-министра, первого вице-спикера парламента, министра 
агропромышленного комплекса, министра экономики, министра топлива и энергетики, министра угольной промышленности, 
министра строительства и архитектуры, министра культуры, министра чрезвычайных ситуаций, министра здравоохранения, 
министра финансов, главы Фонда госимущества, главы Госкомитета телерадиовещания. Правда, некоторые наблюдатели 
сомневаются  в  том,  что  эти  портфели  останутся  у  БЮТ надолго:  программа  правительства  Тимошенко,  в  отличие  от 
прошлого раза,  не утверждается в парламенте,  соответственно, новый премьер годичным иммунитетом не пользуется. 
Меньше всего получили социалисты: они смогут назначать своих представителей на должности первого вице-премьер-
министра, министра экологии, министра образования, министра транспорта и связи, уполномоченного в Верховной раде по 
правам человека.

Партия  регионов,  как  обычно,  предсказывает  скорый  крах  "оранжевой"  коалиции и  собирается  работать  в 
оппозиции. Эксперты согласны с тем, что правительству Тимошенко, забравшей под себя ключевые экономические посты, 
придется нелегко – особенно если учесть, что профильный комитет ВР попал к "Нашей Украине". Кроме того, Порошенко в 
качестве спикера  может  создать  фактическую оппозицию Тимошенко  в  парламенте,  причем набрать  необходимые 226 
голосов среди Партии регионов, коммунистов и самой "Нашей Украины" будет не так уж и сложно, отмечает "Росбалт".

Тимошенко  же,  как  известно,  в  конце  прошлой  недели  уже  выступила  с  достаточно  резкими  заявлениями, 
пригрозив пересмотреть газовые договоренности с Россией и Туркменией. Однако некоторые аналитики расценивают эти 
заявления как торг, преследующий своей целью избежать повышения экспортных цен на природный газ, поставляемый в 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Украину из этих стран. Как заявил "Росбалту" начальник аналитического отдела ИК "ЦЕРИХ Кэпитал Менеджмент" Николай 
Подлевских, цены на газ для Украины "все равно будут расти, с учетом заявлений "Газпрома" и намерений Туркмении 
поднять цены на газ для РФ". "У Украины весьма мощные козыри – три четверти газа в Европу транзитом идет через нее, и 
торг с их стороны уместен. Если Украине не удастся выторговать себе приемлемую цену на газ, то они могут получить от 
России льготы по условиям транзита или помощь по закачке газа в подземные хранилища", – считает эксперт.

С  учетом  того,  что  теоретически  Тимошенко  может  "разрулить"  газовый  вопрос,  а  также  с  учетом  ресурса, 
находящегося в топливно-энергетической отрасли, эксперты убеждены: лидер БЮТ получила мощный козырь с прицелом 
на президентские выборы 2009 года. Не случайно Ющенко озаботился тем, чтобы прибрать к рукам силовые структуры: 
таким образом, "Наша Украина" планирует бдительно контролировать деятельность Тимошенко и при случае собирать на 
нее компромат, считает политолог Виктор Небоженко. "Тимошенко уверенно идет к власти. Согласившись на формирование 
коалиции в таком составе и отказавшись от коалиции с Партией регионов, президент Виктор Ющенко проиграл и уйдет на 
обочину  политической жизни",  –  считает Кирилл Фролов.  По его словам,  добившись желаемого,  Тимошенко развернет 
"жесточайшие репрессии" против пророссийски ориентированного юго-востока Украины, что приведет к распаду страны.

Почему  же  Ющенко  все-таки  согласился  на  "оранжевую"  коалицию?  Обычно  аналитики  ссылаются  здесь  на 
"интересы электората", который якобы не простил бы президенту альянса с идеологически чуждыми элементами. Другой 
вопрос  –  а  так  ли  близки  "оранжевые"  соратники  и  сблизила  ли  их  окончательно  многонедельная  драка  за  посты? 
Представляется, что не последнюю роль в позиции президента, который довольно долго колебался между "оранжевыми" и 
Партией  регионов,  сыграли заокеанские  консультанты.  Которые,  по  сообщениям СМИ,  открыто  давили на  украинского 
лидера:  так,  по  данным  газеты  "Сегодня",  Виктору  Ющенко  звонил  вице-президент  США  Дик  Чейни,  требовавший 
отказаться от идеи создания коалиции "Нашей Украины" и Партии регионов.

В  случае,  если  бы  Ющенко  договорился  с  "Регионами",  американскому  влиянию  на  Украине  была  бы 
противопоставлена мощная и организованная оппозиция, получившая реальную власть. Поэтому США были объективно 
заинтересованы  в  единстве  "оранжевых  сил",  в  сохранении  определенного  политического  формата  победителей,  а 
соответственно, и побежденных. Правда, пресс-секретарь президента Украины Ирина Геращенко тут же назвала заявления 
о вмешательстве Чейни "сплетнями", заявив, что США никакого давления на процесс формирования коалиции в Верховной 
раде не оказывают: "С 2004 года президента избирают не в Вашингтоне, Брюсселе или Москве, а в Киеве, и мы этим можем 
гордиться".

Однако если вспомнить историю, как раз в указанный период Америка, мягко говоря, поддерживала Ющенко. По 
мнению ряда  аналитиков,  на  Украине  был реализован разработанный ЦРУ для  постсоциалистических  стран  сценарий 
"бархатной революции": Америка и ЕС поддержали Ющенко в расчете на то, что он выведет свою страну из сферы влияния 
России.  Если  бы  его  не  избрали,  западное  сообщество  объявило  бы  выборы  нелегитимными  и  устроило  Украине 
обструкцию  наподобие  того,  что  сейчас  происходит  с  Белоруссией.  "Оранжевый  переворот  2005  г.  был  следствием 
внешнеполитических факторов, особенного интереса США к Украине. Американская администрация вышла за все рамки 
приличия  глобализации.  Деятельность  американских  организаций,  внешнеполитическое  влияние  Америки  на  Украину  и 
сегодня  остается  более  сильным,  чем  на  ту  же  Польшу  в  80-х  годах",  –  считает  директор  Европейского  института 
политической культуры Александр Булавин. Сегодня на Украине большинство СМИ работают на гранты США, в частности, 
издание "Зеркало недели", формирующее мнение элит. Персонал многих телеканалов умышленно формируется на основе 
русофобии. Даже во время трансляции спортивных программ даются русофобские комментарии, отмечает эксперт.

Другие аналитики указывали на то, что Ющенко является ставленником польской диаспоры в Америке, "проектом" 
узкой  группы  американского  истеблишмента,  преследующим цель  усиления  Польши  в  Евросоюзе  и  инструментом –  в 
случае  его  победы  –  давления  на  Россию  со  стороны  Запада.  Поддерживали  Ющенко  и  "ястребы"  в  руководстве 
Демократической партии.

Однако есть основания предполагать, что в последнее время президент Украины слишком часто разочаровывал 
своих заокеанских друзей. Первая волна разочарования была связана с прошлогодней  ссорой Ющенко и Тимошенко, в 
связи с чем последняя была изгнана из премьеров. Кроме того,  с одной стороны, Ющенко постоянно озвучивает идеи 
евроинтеграции и отказываться от них не намерен; с другой – он не стремится ссориться и с Россией: в частности, на 
недавнем  саммите  ГУАМ  он  довольно  лояльно  констатировал,  что  эта  преобразованная  структура  не  является 
альтернативой  СНГ.  Да  и  по  газовому  вопросу  президент  неоднократно  высказывался  в  том  смысле,  что  пересмотра 
договоренностей быть не должно. А вот Тимошенко и, как ни странно, посол США на Украине Ричард Тейлор, и тот же 
Чейни – в этом вопросе едины. 15 мая на заседании комитета по иностранным делам американского сената Тейлор озвучил 
мнение администрации Буша, которая "поддержит Киев в вопросе пересмотра договоренности о поставках природного газа 
из России на Украину".  Вопрос о том,  намерена ли Украина приобретать у  России газ  на нынешних условиях, Тейлор 
рекомендовал решить "быстро".

Очевидно, что американцы, стремящиеся контролировать Украину с газотранспортными магистралями, хотели бы 
заполучить в виде того же ГУАМ именно альтернативный российскому интеграционный центр – чего при Ющенко, скорее 
всего, не случится. Да и газовой политикой украинского президента США не очень довольны. Есть основания полагать, что 
Штаты вполне могут сделать ставку на Тимошенко как на фигуру, которая вскоре может сменить Ющенко на президентском 
посту.

Свое объяснение  любви Америки к Юлии Тимошенко есть и у оппозиционной Партии регионов. В частности, ее 
представитель Евгений Кушнарев убежден: Тимошенко заручилась поддержкой США и некоторых стран ЕС как кандидат на 
должность премьера, чтобы гарантировать евроатлантический курс Украины и "сдать" национальные интересы государства 
НАТО.
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Референдум в Каталонии и федерализация Украины!
20.06.2006. Единое Отечество (www  .  otechestvo  .  org  .  ua  )

Виктор Силенко
19 июня были обнародованы результаты состоявшегося днем ранее референдума в северо-восточном регионе 

Испании - провинции Каталония с административным центром в Барселоне. 
Избиратели Каталонии одобрили проект новой Конституции, в котором закреплен новый статус этой автономной 

области, значительно расширяющий ее самостоятельность. 
Как  сообщили  в  пресс-центре  Женералитата  (регионального  правительства  Каталонии),  в  поддержку  этого 

предложения проголосовали 74% избирателей, принявших участие в голосовании.
Напомним, что в Каталонии проживает 7 миллионов человек, что меньше одной шестой части 40-миллионного 

населения Испании. 
При этом именно Каталония на сегодняшний день является наиболее состоятельной из всех регионов страны, 

обеспечивая около 25% национального ВВП.
Каталония,  имеющая  свой  язык,  древнюю  культуру  и  историю,  на  протяжении  XIX  и  XX  столетий  постоянно 

стремилась к обретению широкой национальной автономии. 
Эта автономия, предоставленная региону в начале 30-х годов XX века правительством Испанской Республики, 

была уничтожена с установлением в 1939 г. в Испании диктатуры генерала Франко. 
В период его правления существовало жесткое управление регионом из центра, при этом крамольным считалось 

даже разговаривать на каталонском языке. 
Фашистский  режим  полагал,  что  таким  образом  каталонские  "сепаратисты"  подрывают  единство  "великой  и 

неделимой" Испании.
После крушения диктатуры Франко, в период восстановления демократии в Испании в 1970-е годы, Каталонии 

была  предоставлена  ограниченная  автономия,  предусматривающая  право  иметь  собственные  органы  местного 
самоуправления - парламент, правительство и президента. 

И после нынешнего референдума Каталония стала самой независимой автономией в Европе. В соответствии с 
новым статусом у Каталонии будет своя символика, гимн, флаг и праздники. 

Каталонский язык станет обязательным для всех граждан и для всех работающих в области испанских чиновников. 
Отныне 50% собираемых в  Каталонии налогов будут  оставаться в  регионе.  Каталонское правительство также 

получит больше полномочий в вопросах юстиции и иммиграционного законодательства. 
К  компетенции местного  правительства  отнесено  решение  вопросов,  связанных  с  внутренней  безопасностью, 

телекоммуникациями, управлением железными дорогами, аэропортами, морскими причалами местного значения, и т.д.
Местное правительство получило возможность самостоятельно выдавать разрешения на работу для иностранцев.
Это  положение  особенно  важно  для  Каталонии  в  связи  с  тем,  что  на  территории  автономии  сосредоточена 

большая часть испанской промышленности, где работают в основном выходцы из стран Африки и Ближнего Востока.
За ним закреплено право на самостоятельное решение вопроса об административном делении территории на 

районы и муниципальные округа.
Нынешний статус провел четкие границы между полномочиями центральной и местной власти. 
Государство отныне не может вмешиваться в вопросы, входящие в компетенцию каталонского правительства.
Показательна  реакция  на  это  событие  центрального  правительства  Испании.  Так,  накануне  проведения 

референдума, премьер-министр Испании социалист Хосе Луис Родригес Сапатеро выступил на митинге в поддержку его 
проведения. 

В своем выступлении он заявил: "Статус подходит Испании и Каталонии. Он полностью отвечает национальным 
чаяниям каталонцев".

И после проведения референдума испанский премьер выразил "глубокое удовлетворение" его итогами.
Кроме  того,  в  Мадриде  считают,  что  успешно  "выпустили  пар  из  котла  сепаратистских  настроений,  которые 

разделяют многие жители Каталонии". 
Вполне  очевидно,  что  центральные  власти  Испании  понимают,  что  конструктивный  диалог  с  регионами, 

имеющими самобытный культурно-исторический путь развития, предпочтительнее жесткой конфронтации. 
Тем более что это уже имело место в период правления диктатора Франко, но так и не привело к сплочению 

"единой и неделимой" Испании. 
То ли дело "демократическая" Украина! 
А  теперь  попробуем спроецировать  события в  далекой  Испании  на  аналогичную ситуацию в  новом "светоче 

демократии" в Европе - "оранжевой" Украине. 
Можно себе только представить, что бы было, если бы, например население Автономной Республики Крым (АРК) 

поддержало на референдуме новый проект Конституции, значительно расширяющий права автономии! 
Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ)  сразу  бы  вспомнила  положение 

"Заключительного акта" от 1 августа 1975 г. закрепляющее принцип "нерушимости границ". 
Хотя  этот  принцип  почему-то  не  распространяется  на  Черногорию,  где  уже  состоялся  референдум  о 

независимости, или Косово, где также вскоре планируется проведение аналогичного референдума. 
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Впрочем, как и не распространяется на Каталонию, значительно расширившую свою самостоятельность в составе 
Испании. 

Зато  распространяется  на  Приднестровье,  Южную  Осетию  и  Абхазию,  где  ОБСЕ  "свято"  блюдет  принцип 
"нерушимости границ". 

Распространился  бы  этот  принцип  и  на  Автономную  Республику  Крым,  если  бы  она  попыталась  провести 
референдум, аналогичный референдуму в Каталонии. 

При  этом  ОБСЕ  безоговорочно  поддержали  бы  США,  которые  с  недавних  "оранжевых"  пор  как  зеницу  ока 
оберегают так называемую "территориальную целостность" Украины, Грузии и Молдовы. 

Министр иностранных дел Украины Б.Тарасюк объявил бы персонами нон-грата весь состав Государственной 
Думы Российской Федерации (чтобы как за водкой "два раза не бегать"). А на В.Жириновского вообще бы выдал "лицензию 
на отстрел". 

Его политические "внебрачные дети" из "Студенческого братства" обвинили бы во всем Российский Черноморский 
флот, размещенный в Крыму.

И наверняка бы нашли в каком-то гарнизоне ЧФ некий "подпольный штаб" по инициированию референдума. 
"ПОРА" бы также отправилась в Крым и митинговала бы там против референдума до тех пор, пока их бы не 

"выпороли" местные жители и не завернули обратно в Киев.
В.Ющенко  сказал  бы,  что  это  не  "забавки",  после  чего  собрал Совет  национальной  безопасности  и  обороны 

(СНБО) и потребовал депортировать за пределы Крыма всех иностранных граждан.
И, прежде всего, российских туристов начиная от москвичей и заканчивая жителями Крайнего Севера, которых 

"угораздило" в это время отдыхать в бывшей всесоюзной здравнице. 
Их  бы  обвинили  в  "подстрекательстве"  против  официального  Киева  и  посягательстве  на  "территориальную 

целостность" "оранжевой" Украины. 
"Украинский Берия" Ю.Луценко объявил бы всех жителей Крыма "федерастами" и "сепарастами".
После чего отправил бы в мятежную крымскую "Вандею" подразделения внутренних войск МВД для "борьбы с 

организованной преступностью" среди крымчан и "блоком СИЗО" засевшим в стенах Верховного Совета АРК. 
И попробовал бы кто-то посоветовать "министру-социалисту"  взять пример с испанского премьера-социалиста 

Хосе Луиса Родригеса Сапатеро. 
И хотя Испанская Социалистическая Рабочая Партия входит вместе с СПУ в Социнтерн, реакция Ю.Луценко была 

бы примерно такой: наш доморощенный "терминатор" в духе Винни-Пуха заявил бы, что это "неправильные" социалисты, 
которые делают "неправильные" референдумы. 

К  делу  бы  подключился  министр  юстиции  Украины  С.Головатый,  который  бы  обвинил  все  мировые 
информагентства в том, что они сделали "неправильный" перевод при описании референдума в Каталонии. 

В общем "разгул демократии" был бы такой, что мало бы никому не показалось. А жители Каталонии, наблюдая со 
стороны за событиями в  Украине,  наверное,  вспомнили бы эпоху  правления фашистского  диктатора  Франко,  который 
аналогичными методами пытался решить вопрос сохранения "территориальной целостности" Испании. 

Оно и понятно - со стороны украинские "оранжисты" куда более напоминают испанских франкистов, чем правящих 
в современной Испании социалистов. 

Даже несмотря на то, что СПУ А.Мороза является одной из правящих партий в нынешней "оранжевой" Украине и 
при этом на декларативном уровне выступает за "построение Европы в Украине".

Ведь  на  самом деле  виртуальная  Европа,  существующая  в  воспаленном сознании  правительства  "нашистов-
социалистов",  которое  всеми  силами  борется  против  так  называемого  "сепаратизма"  и  "федерализма",  очень  сильно 
отличается от реальной Европы с ее продуманной региональной политикой. 

К.Фролов: «Действия Константинопольского патриархата приведут 
к катастрофе православия на Украине»

16.06.2006. Km.ru
Последние события на Украине можно оценить достаточно определенным образом:  «Наша Украина» и лично 

Ющенко  взяли  курс  на  полную  парализацию  работы  парламента.  Им  не  нужна  никакая  коалиция.  Бесконечное 
откладывание принятия окончательного решения свидетельствует только об этом. Задача Ющенко вполне понятна: роспуск 
Рады,  проведение  внеочередных  парламентских  выборов  с  тем,  чтобы  под  сурдинку  осуществить  окончательное 
втягивание страны в НАТО. Решение о вступлении Украины в эту антироссийскую организацию может быть принято уже в 
ноябре этого года на саммите НАТО в Риге. Поэтому Виктору Януковичу ничего не остается, как взять всю ответственность 
за формирование правительства народного  спасения на себя.  К  этому его подталкивает  то критическое положение,  в 
котором находится Украина. Его заявление говорит о политической зрелости Партии регионов и ее готовности взять на себя 
ответственность  за  ситуацию  на  Украине.  Эта  сила  остается  привержена  своим  предвыборным  установкам  на 
федерализацию и демократизацию Украины, придание русскому языку государственного статуса и защиту канонического 
православия.

Идентичность Украины под угрозой
В то время, как все остальные силы на Украине, будь то БЮТ или «Наша Украина», это системные силы хаоса. То, 

что Виктор Янукович ведет себя столь решительно и берет на себя ответственность за ситуацию на Украине, идет ему 
только  в  плюс.  Лишь  Партия  регионов  может  стабилизировать  ситуацию  на  Украине  и  сформировать  дееспособное 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

77



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

правительство. Технически это можно реализовать следующим образом. Если помните,  «Наша Украина» в свое время 
также пыталась намекать на возможность перетягивания части Партии регионов в свою «оранжевую коалицию». Так партия 
Виктора Януковича как партия ответственности и политического наступления говорит о том, что к ней будут присоединяться 
отдельные ответственные политики  из  других политических сил.  В первую очередь  речь идет о  той части  Соцпартии, 
которая не хочет растворяться в Блоке Юлии Тимошенко. Во-вторых, это компартия. А также отдельные прагматики из 
«Нашей Украины», которых интересует не «оранжевая идеология» и которые ради решения своих прагматических вопросов 
готовы пойти  за  сильным.  Однако  мою озабоченность  вызывает  то,  что  под  сурдинку  затягивающихся  переговоров  о 
коалиции  остаются  незамеченными  некоторые  очень  опасные  тенденции,  способные  нанести  серьезный  удар  по 
социокультурной идентичности Украины.

Действия Константинопольского патриархата приведут к катастрофе православия на Украине
Речь  идет  о  том,  что  «оранжевые»,  которые  пытаются  построить  авторитарно-националистический  режим, 

пользуются неосведомленностью значительной части политических элит Украины и буквально затаскивают зависимый от 
США Константинопольский патриархат на Украину. Недавно был незаметно запущен «пробный шар». Власти попытались 
открыть  подворье  Константинопольского  патриархата  во  Львове,  что  вызвало  резкое  и  закономерное  отторжение 
канонической Православной церкви Московского патриархата. Между тем действия американских и британских спецслужб 
(а  именно  они  стоят  за Константинопольским патриархатом)  можно  расценивать  как  прямую  агрессию против  Русской 
православной церкви на Украине. Вопреки всем церковным канонам они принимают в структуры Константинопольского 
патриархата всякого рода диссидентов и всех, кто не справился с управлением вверенных им епархий. Все это говорит о 
том,  что  мы  являемся  свидетелями  готовящегося  наступления  проамериканской  церкви  на  Украине.  Действия 
Константинопольского патриархата приведут к катастрофе православия на Украине, и не только на Украине. Их следует 
характеризовать как:

а)  Раскол.  Ибо,  вмешательство одной поместной церкви на территории другой является расколом.  И никакие 
действия, рукоположения и прочие церковные действия не могут быть признаны согласно святым канонам. 

б) Принимая самосвятов из УАПЦ и «в сущем сане», Константинопольский патриархат уже имеет в своем составе 
«епископов» и «священников», не имеющих апостольского преемства.

Таким  образом,  каноническое  положение  Константинопольского  патриархата  вообще  сомнительно.  Эти  его 
действия вообще являются не только вмешательством на каноническую территорию РПЦ, но и разрушением православия.

Демагогией  является  и  заявление  Константинопольского  патриархата  о  желании  содействовать  преодолению 
раскола на Украине.

Две раскольнические группировки — Киевский патриархат и УАПЦ — являются маргинальными, малочисленными, 
никого не представляющими

Пора  поставить  все  точки  над  «i»:  никакого  раскола  православия  на  Украине  не  существует.  Подавляющее 
большинство  православных  Южной  Руси  находятся  в  канонической  церкви  Московского  патриархата  и  выступают 
категорически против автокефалии и смены юрисдикции. Свежий пример тому — встреча чудотворной иконы царя-мученика 
Николая в Тульчинской епархии, что в самом центре Украины, в Винницкой области, когда десятки тысяч православных 
украинцев коленопреклоненно каялись в цареубийстве и богоотступничестве и вопрошали: кто нас разделил с единоверной 
и единокровной Россией? Две раскольнические группировки - Киевский Патриархат и УАПЦ - являются маргинальными, 
малочисленными,  никого  не  представляющими.  Они  существуют  только  за  счет  поддержки  государства  и  нацистских 
политических сил, а также Ватикана и США (как стало известно, Билл Клинтон имел встречу с расколоучителем Филаретом 
Денисенко  во  время  своего  визита  в  Киев  в  начале  июня  с.г.).  Вспомним,  что  большевики  точно  так  же  создали 
обновленческий раскол, обновленцам было передано большинство храмов, однако этот карманный суррогат Церкви не 
имел и не мог иметь народной поддержки. Когда в 1943 году в обновленцах отпала надобность и власть перестала их 
поддерживать, обновленческий раскол исчез в течение года, его лидеры без всяких условий согласились войти в Русскую 
православную церковь как обычные священники и миряне, так как их «иерархии» и «священства» никто никогда не признал 
бы.  То  же  самое  будет  и  на  Украине.  Не  помогло  обновленцам  и  то,  что  в  20-е  годы  их,  между  прочим,  признал 
Константинопольский Патриарх Григорий Седьмой. Не поможет и нынешним украинским раскольникам и вмешательство 
Константинопольского  патриархата.  Итак,  очевидно,  что  гипотетическая  «Поместная  украинская  церковь»  не  будет 
православной, в ней не будет даже апостольского преемства. Поэтому ни один сознательный православный христианин на 
Украине  не  пойдет  в  юрисдикцию  обновленческо-экуменического  Константинополя.  Отходя  от  Русской  православной 
церкви,  отойдет  в  унию,  в  новый  стиль,  в  радикальное  обновленчество.  В  этой  ситуации  от  русских  людей  Украины 
требуется  хранить  верность  святоотеческим канонам,  которые раскольники,  как  видим,  считают  давно  устаревшими,  и 
придерживаться бескомпромиссной
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Заявление Командования Черноморского флота в связи с 
провокацией на военном объекте ЧФ

28 июня 2006 года Пресс-служба ЧФ РФ
АКТИВИСТАМИ  ОРГАНИЗАЦИИ  "СТУДЕНЧЕСКОЕ  БРАТСТВО"  ПРЕДПРИНЯТА  ПОПЫТКА  НЕЗАКОННОГО 

ПРОНИКНОВЕНИЯ НА ОХРАНЯЕМУЮ ТЕРРИТОРИЮ ШТАБА ЧЕРНОМОРСКОГО ФЛОТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.
Сегодня в 09 часов 30 минут около 10 молодых людей попытались нарушить границу поста, но не были допущены 

на охраняемую территорию штаба ЧФ. 
Командование  Черноморского  флота  считает,  что  целью  данной  провокации  в  праздничный  день  является 

стремление  создать  искусственную  напряженность  вокруг  вопросов  связанных  с  условиями  базирования  флота  на 
территории Украины.

Командование  Черноморского  флота  напоминает,  что  в  соглашении  «О  статусе  и  условиях  пребывания 
Черноморского  флота  Российской  Федерации  на  территории  Украины»  1997  года  украинская  сторона  взяла  на  себя 
обязательство  не  вмешиваться  во  внутреннюю  жизнь  воинских  формирований,  принимать  эффективные  меры  по 
обеспечению безопасности военнослужащих и имущества воинских формирований. 

Командование Черноморского флота отмечает стремление  пикетчиков любой ценой спровоцировать ответную 
реакцию военнослужащих на свои действия, и подчеркивает, что не допустит нанесения ущерба объектам флота, здоровью 
и жизни военнослужащих и гражданского персонала, при этом вся ответственность за возможные последствия провокации 
ляжет на ее организаторов и исполнителей.

Командование  Черноморского  флота  настаивает  на  неукоснительном  выполнении  органами  власти  Украины 
обязательств, вытекающих из ратифицированных соглашений по Черноморскому флоту.

Командование  Черноморским  флотом  требует  прекратить  провокации  в  отношении  личного  состава  флота  и 
заявляет, что военные объекты будут защищаться всеми имеемыми силами и средствами.

Мир после распада СССР
Сергей Стелюк

Существует ли альтернатива мировой гегемонии США?
Развитие международных отношений последних пятнадцати лет, прошедших после трагического распада СССР 

определяется двумя противоположными и вместе с тем взаимозависимыми тенденциями. Первая —титанические усилия, 
предпринимаемые США для сохранения своего мирового лидерства по всем основным направлениям развития, а именно: 
военном, экономическом, политическом, научном, идеологическом, культурном, а также стремления тем самым увековечить 
свой статус единственной сверхдержавы современного мира.

Казалось бы, что исчезновение Советского Союза с политической карты мира устранило на пути США к мировому 
господству  последнее  препятствие.  Всевозможные  футурологи  вслед  за  Френсисом  Фукуямой  уже  провозгласили 
наступивший,  якобы,  «конец  истории»,  а  именно:  тотальную  победу  на  всей  планете  «либеральной  модели  рыночной 
экономики» под эгидой США. На такие «мелочи», как еще существующие «режимы» в Северной Корее, Кубе, Иране, Сирии, 
Ираке и им подобные предлагалось более не обращать серьезного внимания, потому как в самое ближайшее время они, 
якобы, должны «рухнуть» и «исчезнуть» без следа.

В отношении Китая, буржуазные «оракулы» упорно твердили, что в области экономики он уже начал движение в 
«правильном» направлении, а изменения в политической надстройке «уже не за горами», и произойдут они, разумеется, по 
образцу стран «бывшего Советского блока». От себя добавим, что самые серьезные основания к этому действительно 
были. Но к тому, как и почему этого не произошло, мы еще вернемся. Более осторожные «либеральные ученые», правда, в 
то время они были в явном меньшинстве, предлагали не торопиться праздновать окончательную победу над «силами зла» 
и предрекали, что США все же еще придется побыть некоторое время в роли «мирового жандарма» и «способствовать» как 
можно более быстрому «освобождению порабощенных народов». Конечной целью Америки провозглашалась победа во 
всем мире все той же «либеральной модели» рыночной экономики. Уместно напомнить, что под термином «либеральная 
экономика» в отношении стран, попавших в зависимость от США, американцы понимают комплекс мер по недопущению 
индустриализации, а если таковая уже ранее состоялась, то деиндустриализацию страны.

То, что осталось после таких, с позволения сказать, «реформ», а это, как правило, добывающие сырьевые, в 
лучшем случае, первично перерабатывающие отрасли экономики, подлежит «всеобщей приватизации». При прочих равных 
условиях,  это  гарантировано  обеспечивает  странам  с  так  называемым  «демократическим»  строем  фактически 
полуколониальную  зависимость  от  США.  И  наоборот,  победа  так  называемой  «либеральной  модели»  во  всем  мире 
гарантирует США гегемонию на всей планете без необходимости особенно выкладываться в конкурентной борьбе. Одним 
словом — полная «глобализация». Да не так сталось, как думалось.

Большинство населения планеты вовсе не желает обслуживать американские интересы и прозябать в нищете 
ради того, чтобы в США как на дрожжах росло число семейств миллионеров и миллиардеров. Все более нарастающее 
сопротивление американской гегемонии во всем мире — вот вторая тенденция, определяющая лицо современной планеты.

Безусловно, отсутствие такого могучего оплота мира и социального прогресса, каким был Советский Союз, самым 
негативным образом отразилось на положении тех стран, которые за период после Второй мировой войны одна за другой 
вырывались из цепей империалистического гнета и стремились к подлинно независимому и свободному развитию. В лице 
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Советского  государства  освободившиеся  страны  всегда  находили  верного  друга  и  надежного  партнера.  Само 
существование СССР уже само по себе являлось мощнейшим стабилизирующим фактором международных отношений.

Сегодня  странам,  не  желающим  подчиняться  американскому  диктату,  во  много  раз  труднее.  Больше  нет 
поддержки  со  стороны  СССР,  нет  и  некогда  мощного  «Движения  неприсоединения».  Теперь  США  фактически 
демонстративно игнорируют Устав и принципы Организации Объединенных Наций, да и былой авторитет и влияние ООН 
во многом сошло на нет. Остается рассчитывать только на собственные силы, и использовать все имеющиеся возможности 
для противостояния в борьбе с империализмом. И практика последних пятнадцати лет доказала, что это реально. Более 
того, современная история наглядно доказывает, что возможно не только успешно противостоять империализму, но при 
этом и развиваться самыми быстрыми темпами.  Неоспоримый факт,  что как только народ того или иного государства, 
вырывается из удушающих объятий американских «друзей», перестает следовать «советам» Всемирного банка, перестает 
выполнять  рекомендации  МВФ,  а  вопреки  этим  «рекомендациям»  берет  под  контроль  государства  свои  природные 
богатства,  упорядочивает  финансовую  систему,  принимает  собственную  программу  развития  промышленности  и 
национальной энергетики (в том числе и атомной), так сразу с национальной экономикой случается «чудо». Кстати, такое 
«экономическое  чудо»  случилось  с  нашими  братьями  —  белорусами.  Но  начнем  все  же  с  «чуда»  самого  большого, 
буквально за два десятилетия изменившего политическое и экономическое лицо планеты — китайского.

Нельзя забывать, что в момент образования Китайской Народной Республики это была одна из беднейших из 
самых отсталых стран мира. Уровень развития китайской экономики в 1949 году можно сравнить с европейской 1750 года. 
Сегодня  уже  можно  говорить,  что  в  Китае  создана  сильная  промышленная  база  для  дальнейшего  строительства 
социализма. Экономика страны растет самыми быстрыми темпами в мире. ВВП КНР возрастает в среднем на 10 % в год в 
течение уже 20 лет. В 2004 году ВВП Китая более чем в четыре раза превысил его ВВП за 1978 год. За это же время (1978–
2004)  по  подсчетам  Всемирного  банка,  бедность  в  Китае  снизилась  с  53 %  до  8 %  населения.  С  1980  года  доходы 
китайского горожанина возрастают в среднем на 9,7 %,  а сельского — на 5 % ежегодно.  Речь идет о  реальном росте 
доходов с учетом индекса цен. Средняя продолжительность жизни на сегодняшний день выросла с 66 лет в 1980 году до 72 
лет. В Пекине и Шанхае — до 81 года. С 1980 года смертность младенцев в возрасте до одного года снизилась с 40 до 24 на 
1000 человек. Число китайцев старше 15 лет, не умеющих читать и писать, снизилось с 25 % в 1980 году до 8,4 % на 
сегодняшний день. В 1980 году студентами было менее 3 % молодого населения Китая в возрасте от 18 до 25 лет,  а 
сегодня уже 18 %. С 1980 года Китай прокладывает 1000 км новых железных дорог ежегодно. На сегодня сеть китайских 
железных  дорог  составляет  75000  км.  Имеется  1,6  млн  км  шоссейных  дорог,  из  которых  25000  км.  приходятся  на 
автострады.  Число  пассажиров  воздушного  транспорта  возрастает,  начиная  с  1980  года,  ежегодно  на  16 %.  И  такой 
немаловажный факт:  рост  китайской экономики помешал мировой рецессии. Ввоз товаров в Китай позволил создать в 
других странах 10 миллионов рабочих мест,  большая их часть в странах третьего мира. Торговля с Китаем позволила 
многим странам освободиться от удушающих объятий США. Современный Китай по объемам экономики занимает второе 
место в мире, уступая лишь США, а по темпам роста обгоняет Америку во много раз. По расчетам, того же Всемирного 
банка и МВФ, к 2020 году ВВП Китая выйдет (с опережением почти в два раза) на первое место в мире и составит 10 ВВП 
современной Японии. Уже в 2001 году по золотовалютным резервам КНР вышла на первое место в мире. В предельно 
короткие  исторические  сроки  Китай  превращается  в  центр  силы  глобального  порядка,  в  фактор  сдерживания  и 
геополитического равновесия.  Уже сейчас Китай имеет почти двойной профицит в торговле с США и тенденцию к  его 
дальнейшему увеличению. 

И последнее, но далеко не самое немаловажное. Китайская Народная Республика обладает мощнейшим ракетно-
ядерным стратегическим вооружением, которое она продолжает быстрыми темпами наращивать.

Политика США вошла в противоречие с интересами всего мира
В  отношении  других  регионов  планеты  «конец  истории»  по  Френсису  Фукуяме  также  совершенно  не 

просматривается.  Полный  крах  потерпела  навязання  США  и  МВФ  государствам  Латинской  Америки  неолиберальная 
модель  экономики.  Безумные реформы по  рецептам МВФ привели к  тому,  что  степень  эксплуатации населения этого 
континента и его нищета давно вышли за рамки условий человеческого выживания. Такое положение не могло не вызвать 
роста  национально-освободительного  движения  в  странах  южнее  Рио-Гранде.  В  части  из  них  уже  более  сорока  лет 
действуют партизанские движения, национально-освободительные фронты. Здесь всегда были сильны антиамериканские 
настроения, а пример Кубы является мощнейшим притягательным фактором. Латинская Америка уже давно практически 
вышла из-под идеологического влияния США. Движущей силой антиимпериалистической борьбы стали коммунистические и 
рабочие партии. Лидеры левых взглядов возглавили Венесуэлу, Боливию, Бразилию, Уругвай, Чили, Аргентину, Перу. В 
июле  этого  года  пройдут  выборы  президента  Мексики.  И  лидер  лево-центристской  оппозиции  Андре  Мануэль  Лопес 
Обрадор уже сегодня имеет значимый перевес (42 %)  над своими ближайшими соперниками (34 % и 24 %).  Президент 
Венесуэлы  Уго  Чавес  провел  целый  ряд  прогрессивных  преобразований  в  экономической  и  социальной  сфере.  И  не 
случайно то, что эта страна в центре внимания всего мира. Необходимо отметить, что венесуэльская нефть закрывает 25 % 
рынка  нефтепродуктов  США.  И это  обстоятельство  во  многом предопределят  перспективу  развития  взаимоотношений 
между двумя странами.

После Венесуэлы наиболее глубокие преобразования происходят в Боливии, где новоизбранный президент Эво 
Моралес национализировал газовую и нефтяную отрасли экономики страны. Всё это вызывает бешенство официального 
Вашингтона, но помешать левому «триумфальному шествию» по странам он не в силах. Не те сейчас времена.

На  всех континентах  растет  понимание того,  что окончательное избавление от  неоколониальной  зависимости 
лежит на путях индустриализации национальных государств. А это в свою очередь не возможно без развития современной 
энергетики. США это тоже отлично понимают и стремятся всеми силами помешать этому везде, где это только возможно. 
Драматические  события  вокруг  строительства  атомной  электростанции  в  Иране  — самое  яркое  тому  доказательство. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Мощный  экономический  подъем  стомиллионного  Ирана  после  антиамериканской  революции  1978–1979  годов,  его 
антиимпериалистическая политика на мировой арене не дают покоя администрации Дж. Буша. США давно боятся того, как 
быстро Иран увеличивает свою мощь (в том числе и военную) и влияние в стратегически важнейшем регионе планеты.

В безумной решимости изменить баланс сил в районе Персидского залива США решились на военное вторжение в 
Ирак. Ранее был захвачен и оккупирован другой сосед Ирана — Афганистан. Это говорит о том, что США больше не могут 
влиять на мировые процессы, используя только экономические и политические рычаги. Стремясь, во что бы то ни стало, 
сохранить свою гегемонию в мире, США окончательно вступили на путь милитаризма и военных авантюр. Но в наши дни мы 
имеем уже совсем не тот стратегический и военно-политический расклад сил, который был в начале 90-х годов XX века.

В  поддержку  Ирана  как  современного  индустриального  государства  выступила  мощная  коалиция  государств, 
прежде всего — Китай, Россия, КНДР, Индия, страны Латинской Америки. Причем поддержка Ирана этими державами носит 
характер не просто дипломатической поддержки и дебатов в стенах Организации Объединенных Наций, но и активного 
развития  взаимовыгодного  сотрудничества  в  области  экономики  и  обороны.  Россия  не  только  поставляет  Ирану 
оборудование для АЭС в Бушере (контракт, от которого Украину заставили отказаться Соединенные Штаты), но и продает 
Ирану самый широкий ассортимент современных видов вооружения. Совсем недавно подписан контракт на поставку в Иран 
суперсовременных российских систем ПВО. КНДР помогла Ирану модернизировать ракеты средней дальности и наладить у 
себя их выпуск. Китай, для которого крайне важны поставки иранской нефти, сотрудничает с Ираном в строительстве новых 
нефтепроводов, нефтяных терминалов, нефтеперерабатывающих предприятий. Индия заключила с Ираном крупнейший 
контракт на поставку газа (Иран занимает второе место в мире по запасам газа) через территорию Пакистана. Характерно, 
что в общем-то проамериканский режим Первеза Мушараффа не смог устоять от соблазна предоставить свою территорию 
под строительство газопровода Иран—Индия на выгоднейших для себя условиях и проигнорировал весь арсенал давления, 
шантажа и угроз, оказываемого на него из Вашингтона. Аргументы администрации Буша о том, что газовая сделка Иран—
Индия укрепит иранский режим и якобы усилит его ядерные амбиции, никем не были услышаны. Позиция Пакистана по 
данному  вопросу  ещё  раз  ярко  продемонстрировала,  что  авторитет  США  на  мировой  арене  низок,  как  никогда,  и  его 
«дружбой» тяготятся уже самые ближайшие, как ещё недавно казалось, союзники. Практически все ведущие страны мира 
не приемлют политику США, направленную на поддержание своего лидерства не в конкурентной экономической борьбе при 
соблюдении норм и Устава ООН, а исключительно силовыми приёмами, методами шантажа, давления вплоть до прямых 
военных действий. Впрочем, военные действия США рискуют начинать только против исключительно слабых соперников. 
После  первой  войны  в  Персидском  заливе,  когда  США  выступали  во  главе  коалиции  практически  всего  мирового 
сообщества, включая в себя и армии арабских государств (Египта, Саудовской Аравии, Сирии и других), США посылали 
войска на Гаити и в Сомали (последняя кончилась для Америки полным провалом). Затем США удалось (не без труда) 
заставить  государства  —  членов  НАТО  —  участвовать  в  бомбардировках  Югославии  при  фактическом  нейтралитете 
России. Затем США предприняли попытку обратить события 11 сентября 2001 года из фактически полного провала своей 
системы национальной безопасности в свою внешнеполитическую «победу» созданием антитеррористической коалиции. И 
под  этим  флагом  американские  войска  оккупировали  Афганистан  —  страну  к  тому  времени  фактически  не  имевшую 
центральной власти. Тем самым США установили своё военное присутствие непосредственно у восточной границы Ирана и 
западной границы КНР, а заодно вышли к южным рубежам России. Параллельно Америка пыталась использовать военные 
действия в своих экономических интересах, надеясь на оживление экономики после целой серии финансовых кризисов и 
особо  болезненного  именно  для  экономики  США  краха  в  апреле  2000  года  биржи  НАСДАК  —  рынка  акций 
высокотехнологических отраслей американской экономики. При взрыве этого «мыльного пузыря» капитал технологических 
компаний сократился более чем на 70 %. Постоянно ухудшающаяся для США мировая экономическая конъюнктура привела 
к тому, что к началу  XXI века только государственный долг США превысил семь триллионов долларов, или 194 % ВВП. 
Торговый дефицит США превысил 500 миллиардов долларов. Но и Афганский поход нисколько не улучшил положение дел 
в экономике Соединенных Штатов. Тем не менее, администрация Буша, которую привели к власти крупнейшие военно-
промышленные  и  нефтяные  корпорации  Америки,  не  нашла ничего  лучшего,  чем  продолжать  взятый курс  на  полную 
милитаризацию своей внешней политики. Под смехотворным и фальшивым предлогом США начали в марте 2003 года 
вторую иракскую кампанию.  Буша-младшего не смутило то,  что за двенадцать лет,  прошедших после первой войны в 
Персидском заливе, США практически оказались в полной изоляции. Если в первой анти-иракской коалиции участвовали 
десятки государств, то в 2003 году вместе с США выступила лишь Великобритания. Против захвата Ирака уже активно 
выступили такие крупные державы как Китай, Франция, Россия, Германия, Индия, совершенно естественно мусульманский 
мир, включая даже прозападную Турцию, практически все страны Латинской Америки и даже соседка США — Канада. За 
прошедшие пятнадцать лет после распада СССР Соединенные Штаты так и не смогли подавить ни свободу на Кубе, ни 
заставить  КНДР  отказаться  от  разработок  ядерных  и  ракетных  технологий,  ни  помешать  быстрому  экономическому 
развитию Ирана, ни остановить революционный процесс в странах Латинской Америки и появление на этом континенте, 
помимо Кубы, ещё двух стран, вставших на путь социализма: Венесуэлы Уго Чавеса и Боливии Эво Моралеса. И, наконец, 
они не смогли помешать превращению Китайской Народной Республики во вторую сверхдержаву  XXI века. Зато своим 
постоянным вмешательством во внутренние дела других государств, указаниями кому с кем дружить можно, а с кем нельзя, 
пытаясь помешать экономическому прогрессу очередного «врага демократии», и тем самым фактически пытаясь разрушить 
всю систему международной торговли, США превратились в мощный тормоз экономического и научного прогресса на нашей 
планете.  США  мешают  развитию  научных  связей  не  только  с  учеными,  которые  представляют  так  называемые 
«тиранические режимы», но и тормозят реализацию важнейших международных проектов. Например, Соединенные Штаты 
тормозили строительство международного термоядерного экспериментального реактора (ИТЭР). Америке, видите ли, не 
очень понравилось место строительства — Кадараш (Франция).  В противовес Соединенные Штаты проталкивали место 
строительства Рокассё (Япония). Спор о выборе места строительства очень быстро перешел в политическую плоскость. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Евросоюз, Китай, Россия высказались в пользу Франции, а Япония, США и Южная Корея — в пользу Японии. Сразу видно, 
что граница раскола пошла по линии двух противоборствующих блоков. Наконец, в декабре 2004 года, когда переговоры 
зашли в тупик, Евросоюз занял последовательную позицию, объявив, что реактор всё равно будет строиться во Франции 
независимо от того,  что по этому поводу думают США и Япония. Если захотят присоединиться — хорошо, если нет — 
обойдемся  без  них.  Заявление  Евросоюза  важно  тем,  что  оно  разоблачило  миф  о  том,  что  будто  бы  для  решения 
глобальных проблем необходимо «объединение всего человечества при руководящей роли США». Как оказалось, решить 
энергетическую проблему может и часть человечества, причем превосходно обойдется без руководящей роли американцев.

В этой связи нельзя не осветить проблему развития экономики России и решения ею энергетической проблемы. 
Начавшийся, наконец-то, реальный рост российской экономики (7 % в год) обозначил то, что рост энергопотребления в 
стране значительно опережает прогнозы, заложенные в энергетической стратегии, и требует ввода новых генерирующих 
мощностей. У России нет иного пути обеспечения энергетической безопасности кроме как через строительство атомных 
энергоблоков. Президент Путин заявил: «Если до 2030 года мы доведем атомную генерацию до 25 % — это уже неплохо». 
Для этого необходимо вводить 3–4 ГВт мощности ежегодно (по сравнению с нынешними 1,5 ГВт в три года).  Требуется 
укрепление и создание строительной и машиностроительной базы с тем, чтобы с 2007 года можно было закладывать по 
два—четыре блока-миллионника. Для этого нужны громадные средства. И необходимо признать, что в последние несколько 
лет  российское  правительство  предпринимает  шаги  по  концентрации  капитала  и  собственности  в  Куках  государства. 
Наиболее известный пример — передача «Юкоса» государственной компании «Газпром».

Нынешнее  российское  руководство  осознало,  что  если  уступить  США  по  иранскому  вопросу,  то  следующей 
жертвой агрессора станет уже сама Россия. В ежегодном послании Федеральному Собранию 10 мая 2006 года, Владимир 
Путин по этому поводу выразился образно: «Товарищ волк знает, кого кушать. Кушает и никого не слушает». Путин выразил 
беспокойство по поводу того, что США тратят на военные нужды в 25 раз больше средств, чем Россия. В связи с этим Путин 
твердо заявил, что российские ассигнования на оборону будут увеличиваться.

В своем выступлении Путин выразил возмущение тем, что некоторые американские сенаторы пытаются увязать 
вопрос вступления России в ВТО с поддержкой Москвы политики Вашингтона в отношении Ирана. В связи с этим Путин 
откровенно предупредил, что «последствия силовых методов… подчас становятся страшнее изначальной угрозы».

Таким образом, бескомпромиссная политика США по принципу «кто не с нами, то против нас» оттолкнула от них 
даже очень лояльного к ним ещё не так давно Путина. Вспомним символический звонок Путина Бушу после 11 сентября 
2001 года, поспешный вывод российской военно-морской базы Камрань из Вьетнама и станции РЛС с Кубы. Но США это 
показалось мало. От России стали требовать свёртывания чрезвычайно выгодных торговых отношений с неугодными для 
США странами, например: Ираном, Сирией, КНДР, Кубой, Венесуэлой. США недовольны поставками российского оружия в 
Китай и Индию. Естественно, что после таких «мероприятий» ни о каком экономическом росте в России не могло быть и 
речи. Более того, Москве недвусмысленно намекали и даже прямо просили о желательности отправки российских солдат в 
Афганистан и Ирак. Учитывая то, что потери иностранных оккупантов с каждым днем стремительно растут, то нетрудно 
догадаться, что, участвуя в этих самоубийственных для захватчиков колониальных войнах, Россия может смело поставить 
на решении своих демографических проблем жирный крест.

В итоге, не без колебаний, российские правящие круги вполне здраво рассудили, что лучше слушать критику Буша, 
чем дать втянуть себя в самоубийственные и разорительные «мероприятия», навязываемые США, и при этом вдобавок 
поссориться со всем миром.

Таким образом,  учитывая всё сказанное выше,  очевидно,  насколько губительно для национальных государств 
следование доктринам Вашингтона, как в экономической политике, так и в области внешней политики. Это неизбежно и 
закономерно приводит, как к полному краху национальной экономики, так и к прямой угрозе национальной безопасности. С 
сожалением  приходится  констатировать,  что  проамериканская  камарилья  Ющенко  ведет  Украину  по  самому 
неблагоприятному пути, который только можно себе вообразить. И главная проблема состоит в том, что политика Ющенко
—Тарасюка—Гриценко полностью лишает ещё не добитую экономику Украины важнейших и традиционных для неё рынков 
сбыта. Фактически, как внутренняя, так и внешняя политика нынешнего украинского руководства находится в вопиющем 
противоречии  не  только  с  интересами  большинства  населения  страны,  но  и  с  интересами  сформировавшейся 
промышленной буржуазии. По сути даже само дальнейшее развитие национального промышленного капитала не возможно 
без восстановления единого евразийского экономического рынка, формировавшегося на протяжении столетий как единое 
целое. Поэтому интеграция украинской экономики с экономиками России, Беларуси, Казахстана, других республик бывшего 
Союза, является первым и необходимым условием самого существования населения Украины.

День Военно-морских сил Украины
В воскресенье 2 июля 2006 года в Севастополе состоялось празднование Дня военно – морских сил Украины. До 

нынешнего года этот праздник военных моряков Украины проводился в следующее воскресенье после празднования Дня 
Военно – морского флота России, который ежегодно отмечается в последнее воскресенье июля. Ранее украинские моряки 
принимали  участие  в  отдельных  эпизодах  военно  –  спортивного  праздника  российских  моряков.  Но  с  приходом  к 
руководству  Украиной  «оранжевой  власти»  и  назначением  командующим  ВМСУ  Игоря  Тенюха,  была  изменена  дата 
празднования Дня ВМСУ, которое теперь будет праздноваться в первое воскресенье июля. 

Первое празднование дня ВМСУ «по  новому»,  носило несколько  странный инспирированный характер.  Центр 
Севастополя и площадь им.  П.С.Нахимова были практически пусты. Оцепления гораздо больше, чем в День Военно – 
Морского  Флота  Росси..  Те  немногие,  кто  пришел  на  площадь,  не  смогли  попасть  к  месту  проведения  праздничных 
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мероприятий – не было пригласительных билетов Билеты были распространены между членами семей военнослужащих 
ВМСУ.

  
На  пустом рейде  главной  Севастопольской  бухты четыре корабля  ВМСУ:  «Тернополь»,  «Винница»,  «Николай 

Ольшанский», «Сагайдачный». В акватории бухты военно – спортивный праздник, к которому так привыкли севастопольцы, 
не проводился. На рейде – тишина. Все трибуны пусты.

И.О. Министра обороны Анатолий Гриценко и командующий ВМСУ на катере командующего ВМСУ «Щулявка» 
обошли строй кораблей.

В  проведении  праздничных  мероприятий  приняли  участие  Глава  СГГА  Куницын  С.В.  ,  Председатель 
Севастопольского  горсовета  Саратов  В.В.  Черноморский  флот  РОССИИ  представлял  помощник  Командующего 
Черноморским флотом контр-адмирал Халайчев Е.Г.

На  графской  пристани  И.О.  министра  обороны произнес  речь  и  от  имени  Главнокомандующего  ВС  Украины 
поздравил  присутствующих  на  пристани  с  Днем  ВМСУ.  Там  же  на  пристани  для  200-250  человек  был  дан  концерт 
ансамблем песни и танца ВМСУ.

В ходе праздника И.О.министра обороны Украины дал интервью российским и украинским корреспондентам. В 
ответах на заданные вопросы он отмечал в частности:

- У украинских моряков есть два военных праздника – день защитника Отечества в феврале и день ВМСУ.
- Моряки Украины должны тактично относиться к морякам Черноморского флота России и моряки ЧФ РФ должны 

тактично относиться к морякам ВМСУ.
- Мы не проводим совместный праздник с моряками ЧФ РФ потому, что их праздник – в конце месяца, а у нас - 

сегодня.
- Не демонстрировали боевых упражнений, не проводили военно – спортивный праздник потому, что это связано с 

риском для зрителей, возможно их физическое травмирование.
Затем И.О. министра обороны и приглашенные гости проследовали к Севастопольскому морскому вокзалу, где 

был организован доступ желающих на корабли ВМСУ. При переходе через площадь Нахимова почетных гостей праздника, 
среди которых было 4 священнослужителей Украинской церкви, вышла группа православных верующих Севастополя (до 
100)  человек,  которые несла  плакаты и скандировала:  «Позор!»,  «Вон из  города – героя!»  Милиция в  их действия не 
вмешивалась.

По мнению зрителей,  особенно из числа севастопольцев –  праздник прошел плохо,  не зрелищно,  ни в  какое 
сравнение он не идет с празднованием Дня Военно – Морского Флота Российской Федерации.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14 июня. Министр реинтеграции Молдовы В.Шова и советник президента РМ М.Ткачук прибыли в Соединённые 

Штаты Америки, где проведут  по поручению В.Воронина ряд политических встреч высокого уровня.
14  июня. Заместитель  председателя  Госдумы РФ С.Бабурин после  подписания  Абхазией,  Южной  Осетией  и 

Приднестровьем Совместной декларации заявил, что встречу глав этих непризнанных государств в Сухуми и принятые не 
ней решения являются "историческим событием, значение которых выходит за рамки ситуации в каждой из этих республик. 

"Во-первых, речь идет о создании миротворческих сил Абхазии, Приднестровья, Южной Осетии, и, во-вторых, о 
создании Сообщества за демократию и права народов. Своего рода антиГУАМ. В этом отношении, единение республик …
своевременно и, на мой взгляд, должно способствовать успокоению "горячих голов" во всех столицах - не только в Тбилиси 
и Кишиневе, но и Вашингтоне", - заметил российский парламентарий.

14 июня. Абхазия, Приднестровье и Южная Осетия намерены расширять взаимодействие с Россией, говорится в 
официальном  сообщении  для  прессы,  которое  было  распространено  по  итогам  встречи  в  Сухуми  президентов  трех 
государств. 

В  ходе  встречи  стороны  с  удовлетворением  констатировали  позитивную  динамику  развития  отношений  с 
Российской Федерацией и были едины во мнении относительно необходимости дальнейшего углубления и расширения 
взаимовыгодных связей с Россией.

14 июня. Руководитель группы Парламентской ассамблеи ОБСЕ по Молдове Киммо Кильюнен посетил с рабочим 
визитом Приднестровье,  где  он  встретился с   представителями  руководства ПМР – с  первым заместителем министра 
иностранных дел ПМР Р.Слободенюком и председателем Верховного Совета Е.Шевчуком.  

Главной темой переговоров стала современная ситуация, которая сложилась в отношениях между Молдовой и 
Приднестровьем. К.Кильюнен выступил с предложением возобновить межпарламентское взаимодействие между РМ и ПМР. 

Подводя итоги встреч в Тирасполе, К.Кильюнен сообщил, что в начале июля в Брюсселе состоится заседание 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ, на котором планируется принять, в частности, резолюцию по Молдове. По его словам, в 
резолюции  предполагается  отразить  несколько  базовых  принципов  молдо-приднестровского  урегулирования,  среди 
которых особое внимание должно быть уделено механизму международных гарантий. Представитель ПА ОБСЕ заявил 
также, что в этой связи он считает необходимым трансформацию существующего механизма миротворческой операции в 
интернациональный.

15 июня. В 2006 г. есть все объективные факторы для официального признания Россией Приднестровья, Южной 
Осетии и Абхазии как субъектов международного права. заявил вице-спикер Государственной Думы РФ С.Бабурин. 

«Я  считаю,  что  вопрос  о  признании  этих  государств  даже  перезрел,  -  сказал  он.  -  Эти  государства  уже 
самодостаточны,  и  они  доказали  свое  право  на  самостоятельное  развитие.  Ведь  по  промышленному  потенциалу,  по 
сегодняшнему уровню производства Приднестровская Молдавская Республика превышает Молдову. 

По  мнению  депутата,  в  ближайшей  перспективе  было  бы  уместно  провести  парламентские  слушания  в 
Федеральном  Собрании  России  на  тему:  «Ситуация  вокруг  Абхазии,  Приднестровья  и  Южной  Осетии  и  механизм  ее 
правового разрешения».

15 июня. По данным министерства экономики ПМР, общие потери Приднестровья в результате блокадных мер 
Украины и Молдовы по состоянию на 14 июня с.г. составили 202,007 млн. долл. США.  

15  июня. В  Приднестровье  в  городе  Бендеры  состоялось  плановое  заседание  Объединенной  контрольной 
комиссии, на котором обсуждался вопрос задержания в Тирасполе пятерых молдавских полицейских.

В ходе заседания было распространено обращение комиссара полиции города Бендеры В.Прудникова, в котором 
говорится, что пятеро задержанных - его подчиненные, проводившие в Тирасполе оперативно-следственные мероприятия, 
поэтому их задержание незаконно.

Представитель делегации Молдовы в ОКК И.Ляху высказал мнение, что по данному вопросу необходимо провести 
экстренное заседание: "Мы хотим внести ясность в судьбу полицейских и узнать, на каком основании они были задержаны, 
поскольку являются членами оперативно-следственной группы при ОКК".

15  июня. Большинство  депутатов  парламента  РМ  отказались  голосовать  за  законопроект,  обязывающий 
чиновников  знать  молдавский  язык.  С  инициативой  внести  соответствующие  поправки  в  законы  о  правительстве  и  о 
государственной службе выступил ряд независимых депутатов, в частности,  председатель  Социал-либеральной партии 
О.Серебрян.

После продолжительной дискуссии законопроект был отклонен большинством голосов депутатов.
По мнению молдавского юриста и правозащитника Е.Николаева, принятие подобного отдельного закона является 

явно  излишним,  и  ничего  принципиально  не  изменило  бы,  поскольку  в  молдавском законодательстве  уже  фактически 
закреплена необходимость знания чиновниками молдавского языка. 

«Сегодня  все  органы  государственной  власти  и  так  укомплектованы  по  этнократическому  признаку.  О 
недостаточном представительстве нацменьшинств в государственных органах Молдовы буквально неделю назад говорили 
эксперты Совета Европы», заявил правозащитник.

16  июня. В  резолюции,  принятой  на  заседании  координационного  Совета  республиканских  общественных 
организаций  Приднестровья  и  направленной  президенту  ПМР  И.Смирнову  и  председателю  парламента  Е.Шевчуку, 
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излагаются главные моменты, которые, по мнению общественных организаций края, говорят о невозможности объединения 
Приднестровья и Молдовы. 

В  резолюции  содержатся  следующие  пункты:  есть  историческое  прошлое,  которое  нельзя  перечеркнуть. 
Территория ПМР никогда в истории не находилась в составе независимого, суверенного государства Республики Молдова; 
первой после распада СССР о своей независимости заявила ПМР; Республика Молдова как самостоятельное, независимое 
государство,  образовалась  позже,  на  своей  территории,  без  территории ПМР;   если  говорить  о  принципе  сохранения 
территориальной целостности, то Республика Молдова осудила пакт Риббентропа-Молотова, в результате чего она сама не 
признает территориальную целостность МССР в рамках границ 1990 г.; в принятии Конституции Республики Молдова народ 
ПМР  никакого  участия  не  принимал,  он  живет  по  своей  Конституции  ПМР,  принятой  приднестровским  народом  на 
всенародном референдуме; свою независимость ПМР строила и строит, чётко следуя всем международным нормам, а 
именно: все важные вопросы решаются через всенародные референдумы, что нельзя говорить о Республике Молдова; за 
15 лет выросло новое поколение, которое родилось в ПМР и желает жить в самостоятельном, независимом государстве; у 
Приднестровья и Молдовы разные векторы развития. Республика Молдова решила «дружить» с Европой, США и обязалась 
войти в НАТО, ПМР – была, есть и будет всегда с Россией и без НАТО; у ПМР и РМ разные стандарты как в экономике, так 
и в социальной, налоговой сфере и сфере образования; в ПМР статус официального языка на равных началах придается 
молдавскому, русскому и украинскому языкам, а в Республике Молдова – румынскому; в ПМР сохранен молдавский язык на 
исконно кириллической графике, в Республике Молдова молдавский язык заменен на румынский.

Общественные организации ПМР подчеркивают, что все эти факты являются доказательством невозможности 
строительства с Республикой Молдова каких-либо отношений, кроме как межгосударственных и добрососедских.

16 июня. Как сообщили в министерстве реинтеграции РМ, возврат сумм, уплаченных Молдове экономическими 
агентами приднестровского региона при осуществлении внешнеэкономической деятельности, проходит без задержек и в 
востребованных объемах.  

По данным министерства, на 14 июня возвращено более 8,4 млн. леев или 633,9 тыс. долл. США. 
Государственной регистрационной палатой зарегистрировано 190 экономических агентов региона, из которых 98 - 

на постоянной основе, а 92 - временно. 
Таможенная служба осмотрела и оформила приднестровских грузов на 673,1 млн. леев, в том числе 502,2 млн. - 

на экспорт. В последнюю неделю объем экспортно-импортных грузов утроился по сравнению с предыдущей неделей. 
16  июня. На  встрече  с  премьер-министром  РМ  В.Тарлевым  региональный  директор  Всемирного  банка  по 

Молдове,  Украине  и  Белоруссии  П.Бермингем  заявил,  что  ВБ  увеличит  финансовую  поддержку  Молдовы  в  случае 
осложнения социально-экономического положения в стране по независящим от молдавских властей причинам, какими могут 
быть  дальнейший  рост  цен  на  российский  газ  и  продолжение  эмбарго,  наложенного  Россией  на  импорт  молдавской 
продукции. 

16 июня. Согласно последним данным, обнародованным Национальным банком РМ, только за одну неделю его 
валютные резервы уменьшились на 3 млн. долл. США.

Как  отмечается  в  сообщении  НБМ,  официальные  валютные  резервы  Нацбанка  Молдовы  на  9  июня  2006  г. 
составили 639,48 млн. долл. США, уменьшившись по сравнению с резервами на 2 июня на 3,04 млн. долларов. Около 292,6 
млн. долл. США из общей суммы валютных резервов банк держит в ценных бумагах, в виде наличных средств и депозитов - 
346,8 млн., около 7,42 млн. долларов банк хранит в качестве резерва в МВФ.

16 июня. В опубликованном в этот день Заявлении Министерства иностранных дел и европейской интеграции РМ 
говорится, что министерство обеспокоено судьбой молдавских полицейских, задержанных в Тирасполе, и расценивает их 
арест как очередной вызов со стороны приднестровских властей. Недопустима ситуация, когда сотрудники Комиссариата 
полиции города Бендер подвергаются противозаконным действиям со стороны приднестровского режима, в то время как 
Объединенная  контрольная  комиссия  неспособна  предпринять  меры  для  их  освобождения.  Эта  симптоматическая 
неспособность  Комиссии  лишний  раз  свидетельствует  о  необходимости  преобразования  нынешнего  миротворческого 
механизма", - отмечается в заявлении.

16 июня. Фондом Сороса в Молдове разработана т.н.  Европейская стратегия Республики Молдова, в которой 
говорится, что Кишинев должен расчленить Приднестровье между административно-территориальными единицами РМ, а 
сама Молдова должна вступить в НАТО для получения гарантий своей безопасности. 

Авторы документа также полагают, что Молдова должна однозначно выйти из существующего формата сил по 
поддержанию мира, которые должны быть заменены полицейским контингентом под международным мандатом, а жители 
Приднестровья, которые продемонстрируют нелояльность к процессу реинтеграции РМ, должны быть предупреждены о 
грозящих им негативных последствиях.

Они считают, что на всей территории Молдовы следует провести референдум по принятию новой Конституции, 
которая предусматривала бы отказ от нейтралитета, что "открыло бы для Республики Молдова возможность присоединения 
к НАТО для обеспечения внешних гарантий безопасности государства".

16 июня. Россия не пойдет из-за Приднестровья на открытую конфронтацию с международным сообществом, 
которое  однозначно  поддерживает  территориальную  целостность  Молдовы  пишет  в  газете  "Независимая  Молдова" 
председатель НПО "Объединенная европейская Молдова" Р.Михэеш, комментируя  встречу в Сухуми лидеров Абхазии, 
Южной Осетии и Приднестровья. 

По мнению молдавского эксперта, власти Тирасполя надеются по примеру Косово получить независимость. Но 
право на самоопределение имеют только народы, а в Приднестровском регионе живет часть молдавского народа. 

19 июня. Министерство образования Румынии предоставит в этом году гражданам Молдовы 2 тыс. различных 
стипендий. В лицеях молдаванам предоставляется 850 бюджетных мест и 150 бюджетных мест без стипендии. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кроме этого, Румыния предоставляет 475 стипендий в 47 румынских вузах.
19 июня. США якобы намерены внести вопрос о Молдове и Грузии в повестку дня встречи министров иностранных 

дел, которая 29 июня пройдет в Москве, перед саммитом "Большой восьмерки". 
Как пишет «Вашингтон пост», директор проекта США по странам с переходящей демократией Б.Джексон заявил, 

что "мы бездействуем, в то время как Россия играет более агрессивную, обдуманную игру и обыгрывает нас". 
19 июня. В Приднестровье отмечают четырнадцатую годовщину Бендерской трагедии, когда молдавские войска 

начали  артиллерийский  обстрел  и  штурм города.  "Каждый  житель  Приднестровья  должен  помнить  и  знать  о  том,  как 
начинались и развивались военные действия в 1992 году на берегах Днестра, - сказала директор культурно-исторического и 
правозащитного центра "БЪЛГАРИЯ" А.Николаева. «…сегодня мы, как и тогда, 14 лет назад в Бендерах, отстаиваем право 
Приднестровского государства на свободу и независимость. …Сегодня, если понадобится, мы встанем на защиту своей 
республики опять, так как ни за что не согласимся на объединение с Республикой Молдова», заявила она.

19  июня. В  Кишиневе  прошла  международная  конференция  "Евроинтеграция  стран  Восточной  Европы: 
социально-экономические проблемы и реалии". Организатором форума выступил Фонд "Свободная Европа - Молдова".

В конференции приняли участие международные эксперты, а также депутаты Государственной Думы Российской 
Федерации и Верховной Рады Украины. С молдавской стороны в форуме участвовали депутат парламента Молдовы, лидер 
Партии  социальной  демократии  Д.Брагиш,  лидер  Демократической  партии  Молдовы Д.Дьяков,  ряд  независимых 
политологов и экспертов.

Большинство участников международной конференции в своих выступлениях отметили необходимость отхода от 
политики противостояния между Россией, Украиной и Молдавией и акцентирования внимания на решении общих проблем и 
вопросов,  направленных  на  поиск  точек  соприкосновения,  укрепление  традиционных  связей  и  взаимовыгодного 
сотрудничества.

19  июня. Европейская  интеграция  на  постсоветском  пространстве  обсуждается  сегодня,  в  основном,  в  двух 
режимах: апологетическом и конфронтационном, заявил российский политолог С.Кургинян, выступая в столице Молдовы на 
конференции "Евроинтеграция стран Восточной Европы: социально-экономические проблемы и реалии". В первом случае 
Европа  воспринимается  в  качестве  "нового  рая на  Земле",  а  в  конфронтационном режиме  Россия  рассматривается  в 
качестве альтернативного полюса, который мешает "вхождению в Европу" постсоветских государственных образований, 
пояснил он.

Одной из проблем современного мира, по мнению С.Кургиняна, является ускоряющийся процесс распада самой 
Европы.  Таким  образом,  евроинтеграция  представляет  собой  вхождение  в  крайне  нестабильную  зону,  раздираемую 
собственными противоречиями, заявил эксперт. Кроме того, принцип независимости и вхождение в ЕС находятся в прямом 
противоречии.

19 июня. Противоречия между курсом на европейскую интеграцию и курсом на сотрудничество с Россией нет. 
Более того,  одно невозможно без  другого,  заявил бывший министр иностранных дел Украины К.Грищенко,  выступая в 
Кишиневе на международной конференции "Евроинтеграция стран Восточной Европы: социально-экономические проблемы 
и реалии".

Он отметил,  что  Европа  во многих  случаях  не  готова  к  сотрудничеству на  равных со странами СНГ,  экспорт 
которых вследствие этого ориентирован в первую очередь на Россию. Соответственно, считает экс-министр, дальнейшее 
развитие постсоветских республик возможно только в тесном взаимодействии с Российской Федерацией. "Путь в Европу 
для стран Евровостока лежит через сотрудничество с Россией", - подчеркнул дипломат.

По мнению экс-главы МИД Украины, вопросы внешней политики в постсоветских республиках могут  решаться 
только  посредством  всенародных  референдумов.  Отказ  политических  элит  от  учета  мнения  населения  ведет  к 
дискредитации европейских ценностей и созданию внутренних очагов напряжения в обществе, подчеркнул он. 

19  июня. Процесс  евроинтеграции является  для  Молдовы вполне  естественным.  Однако  в  последнее  время 
Республика Молдова стала зоной конфронтации между Западом и Россией, от чего страдает, в первую очередь, сама она, 
заявил  депутат  парламента  РМ,  лидер  Партии  социальной  демократии  Д.Брагиш,  выступая  на  конференции 
"Евроинтеграция стран Восточной Европы: социально-экономические проблемы и реалии".

Говоря о проблеме реинтеграции Молдавии, он отметил, что курс на вступление республики в НАТО является 
неприемлемым  для  подавляющего  числа  жителей  Приднестровья.  Для  Республики  Молдова  более  выгоден  был  бы 
международный статус постоянного нейтралитета, что позволило бы сбалансировать восточный и западный векторы и 
объединить страну, без чего и речи не может быть о евроинтеграции, заявил депутат.

Д.Брагиш отметил, что сегодня необходимо искать точки совпадения интересов Востока и Запада в регионе, в 
частности, энергетический экспорт в Европу, и отложить на время те темы, которые могут усугубить недопонимание.

19 июня. Беловежские соглашения заложили мину замедленного действия под стабильность в Европе, заявил 
первый  зампредседателя  комитета  Госдумы  по  международным  делам  Ю.Квицинский,  выступая  в  Молдове  на 
конференции "Евроинтеграция стран Восточной  Европы:  социально-экономические  проблемы и  реалии".  За пределами 
России остались 25 млн. русских, которые были вынуждены интегрироваться в чуждые национальные организмы, которые 
зачастую проводили русофобскую политику, заявил он.

По  мнению  Ю.Квицинского,  Кремль  долго  "замазывал"  эту  проблему,  однако  она  неизбежно  всплывала. 
Вступление  постсоветских  стран  в  НАТО и  ЕС  призвано  "зацементировать"  несправедливые  результаты  раздела 
постсоветского  пространства,  что  неизбежно  вызывает  конфликты,  подобные  противостоянию  на  Украине,  еще  более 
усугубляет конфликты в Приднестровье, Абхазии и Южной Осетии, отметил эксперт.

Он полагает, что столь же правомерными, как и распад СССР, стоит признать и процессы, происходящие в самих 
постсоветских  республиках,  которые  также  являются  многонациональными.  Депутат  напомнил,  что  уже  в  этом  году 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ожидается  решение  "проблемы Косово",  и  из  этого  должны быть  сделаны выводы и  для непризнанных республик  на 
постсоветском пространстве, поскольку игнорировать волю их народов нельзя. 

Ю.Квицинский обратил внимание на тот факт, что состав стран, входящих в НАТО и в ЕС, практически совпадает, 
и расширение на восток этих двух организаций представляет собой две стороны одного процесса. 

19 июня. Сейчас и в Москве, и в Киеве, и в Кишиневе осознают неэффективность механизма СНГ, однако никто не 
предложил более рациональной и практической модели, учитывающей реалии сегодняшнего дня и национальные интересы 
республик, ранее входивших в состав единой страны, заявил лидер Демократической партии Молдовы Д.Дьяков, выступая 
в Кишиневе на конференции "Евроинтеграция стран Восточной Европы: социально-экономические проблемы и реалии". 

Молдавский политик отметил, что стремление страны в Евросоюз вовсе не означает ее разрыва с Россией. По его 
мнению, Молдова пока не осознала необходимости активного сотрудничества и с Россией, и с Западом. Данная ситуации 
ведет  к  негативным  результатам,  что  вынуждает  говорить  об  упущенной  выгоде  сторон,  тогда  как  каждая  из  них 
заинтересована в развитии отношений, сказал депутат.

19 июня. Президент Фонда "Свободная Европа - Украина" Г.Крючков, выступая на конференции "Евроинтеграция 
стран Восточной Европы:  социально-экономические проблемы и реалии",  констатировал усугубление конфликта  между 
Старой  Европой  и  "младоевропейцами",  которые занимают  откровенно  проамериканские  позиции.  Молдова  и  Украина, 
предварительно вступив в НАТО, должны пополнить проамериканское лобби в Европе, однако Старая Европа к  этому 
относится сдержанно.

Комментируя  несостоявшиеся  в  Крыму  учения  НАТО,  Г.Крючков  отметил,  что,  несмотря  на  официальную 
пропаганду, все большую поддержку получает идея внеблокового нейтралитета Украины. 

Говоря о  языковой  проблеме на Украине,  он отметил,  что утверждение государственного  статуса украинского 
языка происходит сегодня исключительно за счет вытеснения русского. "По сути, речь идет о создании гетто для граждан 
определенной национальности, однако Европа этого не замечает", - заключил Крючков.

20 июня. Соединенные  Штаты  выступают  за  политическое  урегулирование  приднестровской  проблемы  при 
сохранении  военного  нейтралитета  Молдовы,  заявил  Временный  Поверенный  в  делах  США  в  РМ  Р.Перина  в  ходе 
состоявшейся встречи с президентом РМ В.Ворониным.

Дипломат подчеркнул,  что  США  в  процессе  приднестровского  урегулирования  и  далее  будут  выступать  за 
политическое решение проблемы с соблюдением суверенитета, территориальной целостности и военного нейтралитета 
Молдовы.

В данном контексте американский дипломат выразил мнение, что учреждение миссии ЕС по оказанию помощи на 
приднестровском участке молдо-украинской границы при поддержке Украины в вопросе легализации внешнеэкономической 
деятельности приднестровского региона, являются крайне важными с точки зрения перспектив урегулирования конфликта 
на Днестре.

Стороны высоко оценили вклад миссии ОБСЕ в Молдове для достижения этого прогресса на границе.
21 июня. Правительство РМ дало отрицательный отзыв на предложенный депутатами молдавского парламента 

законопроект  об  односторонней  денонсации  Кишиневом  Московского  меморандума  1997  г.,  предоставляющего 
Приднестровью право на осуществление внешнеэкономической деятельности.

Как считает правительство, денонсирование меморандума будет означать, что Молдова признает Приднестровье 
в качестве субъекта международного права, так как согласно Венской конвенции о праве договоров, под словосочетанием 
"сторона договора" понимается государство, которое согласилось связать себя договором.

Давая заключение, правительство также отметило, что Меморандум о принципах нормализации отношений между 
Республикой  Молдова  и  Приднестровьем  -  "один  из  более  чем  130  документов,  подписанных  в  ходе  переговорного 
процесса,  следовательно,  не  представляет  собой  юридического  документа  и  не  может  быть  подвергнут  процедуре 
денонсирования".

21  июня. В  Приднестровье  прибыла  межведомственная  российская  делегация  во  главе  с  помощником 
председателя  правительства  РФ  Г.Букаевым.  Главная  цель  визита  –  развитие  московского  Протокола  от  23  мая, 
подписанного в Москве президентом ПМР И.Смирновым и первым вице-премьером правительства РФ А.Жуковым. 

Предполагается,  что  на  встрече  будут  обсуждаться,  прежде  всего,  вопросы социального  блока,  в  частности, 
планируется рассмотреть вопросы пенсионного обеспечения проживающих в Приднестровье российских граждан, а также 
вопросы социальной поддержки других категорий россиян.

Один  из  вопросов,  который  будет  обсуждаться  на  встрече  –  вопрос  легализации  акций  приднестровских 
акционерных обществ в России. Приднестровская делегация планирует также поднять вопрос о взаимодействии с Россией 
в области статистического учета и передать через Российскую Федерацию в ООН и другие международные организации 
данные о переписи населения в Приднестровье.

21 июня. В Тирасполе на пленарном заседании Верховный Совет ПМР принял обращение, в котором призывает 
Россию,  Украину  и  ОБСЕ оказать  воздействие  на  Молдову  с  целью  восстановления  права  Приднестровья  на 
самостоятельную внешнеэкономическую деятельность. 

Документ направлен в адрес стран-гарантов приднестровского урегулирования России и Украины, действующего 
председателя  ОБСЕ,  постоянных  представителей  от  США  и  Евросоюза в  переговорном  процессе,  правительству  и 
парламенту Республики Молдова. 

В  обращении,  в  частности,  говорится,  что  Верховный  Совет  считает  применение  ограничительных  мер 
деструктивным и ухудшающим перспективы приднестровского урегулирования. Приднестровские законодатели выразили 
озабоченность  тем,  что,  несмотря  на  громкие  заявления,  молдавские  власти  не  создали  необходимые  условия  для 
обеспечения  полноценного  функционирования  экономических  агентов  Приднестровья.  В  результате  резко  снизились 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

поступления  доходов  в  бюджет  ПМР,  отсутствует  возможность  выполнения  социальных  программ  и  гарантий  для 
приднестровского населения. 

22 июня. Начиная с третьего квартала 2006 г. Молдова должна будет покупать российский газ по цене 160 долл. 
США  за  тысячу  кубометров,  говорится  в  пресс-релизе  компании  "Газпром"  по  итогам состоявшейся  в  Москве  встречи 
председателя правления "Газпрома" А.Миллера и премьер-министра РМ В.Тарлева.

22 июня. Приднестровье будет самостоятельно, отдельно от Молдовы, заключать договора с «Газпромом» на 
поставку российского газа, заявил в ходе брифинга по итогам визита межведомственной российской делегации в Тирасполь 
президент ПМР И.Смирнов. 

По  его  словам,  сегодня  Приднестровью приходится  работать  с  «Газпромом» через  посредника  –  молдавское 
акционерное общество «Молдова-газ», а это в том числе и финансовые потоки, которые идут через Кишинев. 

«Почему мы должны поддерживать экономику Молдовы, когда она нас душит?» – сказал И.Смирнов.
22 июня. Если в зонах конфликтов начнется обострение, Приднестровье, Южная Осетия и Абхазия намерены 

задействовать  объединенные миротворческие  силы,  которые будут  созданы в соответствии с Сухумской декларацией, 
заявил на брифинге мининдел ПМР В.Лицкай. 

По его словам, в случае обострения обстановки в конфликтных регионах объединенный миротворческий корпус 
может быть создан в очень короткие сроки.

22 июня. Департамент пенитенциарных учреждений Минюста РМ вновь отказал украинским медикам провести 
независимое  медицинское  обследование  экс-министра  обороны  Молдовы,  бывшего  директора  Службы информации  и 
безопасности, советника председателя РАО "ЕЭС России" В.Пасата, сообщил его адвокат А.Тэнасе.

23 июня. В этом году общеобразовательные школы республики окончили 5 тыс. 67 учеников, из которых 224 – с 
золотыми и серебряными медалями, сообщила министр просвещения ПМР Е.Бомешко.

Большинство  выпускников,  по  ее  словам,  готовятся  к  поступлению  в  Приднестровский  государственный 
университет, а также в вузы Украины и России. Там для них предусмотрены соответствующие квоты. 

Российская Федерация предоставила для приднестровских выпускников 90 бюджетных мест. Бесплатные места 
для  них  предусмотрены,  в  частности,  в  Российском  государственном  технологическом  университете,  Воронежской 
технологической  академии,  МАИ,  Академии  народного  хозяйства  при  правительстве  РФ,  Московском  техническом 
государственном университете, Московском университете печати. В Московской финансовой академии выделено 5 мест со 
сдачей вступительных экзаменов в Москве. 

23 июня. МИД ПМР опубликовал заявление, в котором сообщается, что в Кишиневе и Тирасполе с 21 по 23 июня 
находилась российская межведомственная делегация в  составе представителей СБ РФ,  аппарата правительства,  МИД 
России, а также эксперты Минздравсоцразвития, Пенсионного фонда, других министерств и федеральных служб. 

В  Кишиневе  представители  делегации  провели  рабочие  встречи  с  молдавскими  партнерами,  в  ходе  которых 
обсуждались  актуальные  вопросы  двусторонних  отношений,  а  также  проблемы,  требующие  решения  в  интересах 
возобновления процесса политических переговоров в рамках приднестровского урегулирования. 

В Тирасполе работа сфокусировалась на проблематике социального и гуманитарного блоков и связанных с ними 
практических аспектов широкого сотрудничества.  

Общей  тональностью  обмена  мнениями  стала  заинтересованность  в  сохранении  стабильности  и  облегчении 
решения социальных проблем местного населения,  резко обострившихся с  марта с.г.  после введения режима жесткой 
регламентации приднестровского экспорта и импорта через молдавско-украинскую границу.

23 июня. Президент РМ В.Воронин во время встречи с заместителем генсека НАТО А.Риццо в Брюсселе заявил, 
что Молдова не намерена изменять своей позиции относительно вступления в НАТО, и на данный момент в соответствии с 
Конституцией Республика Молдова является нейтральным государством.

23 июня. Молдова шаг за шагом приближается к всеобщему кризису, пик которого придется на осень 2006 года, 
заявил в интервью член постоянного бюро Социал-демократической партии Э.Мушук. "Экономический кризис в разгаре, 
затем последует социальный и становится неминуемым политический кризис", отметил он.

Молдавский политик утверждает, что стабильность, о которой так много говорится правящей партией, на самом 
деле  мнимая.  "Имеет  место  попытка  создать  впечатление  стабильности.  Если  же  глубже  изучить  экономическую 
стабилизацию, неминуемо придем к выводу о наличии "роста экономического застоя". Урегулирование приднестровского 
конфликта,  вопреки  расширению  переговорного  формата  и  поддержки  со  стороны  Запада,  зашло  в  тупик. 
Внешнеполитический  курс  -  точнее,  заявления  молдавских  официальных  лиц  на  международном  уровне  -  остаются 
противоречивыми и непоследовательными", сказал Э.Мушук.

23 июня. Генеральная прокуратура Молдовы возбудила уголовное дело против И.Вельчева, подозреваемого в 
убийстве журналиста телеканала НТВ И.Зимина. Правоохранительные органы РМ сообщают, что задержали Вельчева, 
однако семья подозреваемого говорит, что он сам сдался полиции.

24  июня. Президент  Приднестровья  И.Смирнов  сообщил  на  брифинге  для  приднестровских  и  российских 
журналистов, что он намерен выйти с законодательной инициативой о проведении референдума о внешнеполитическом 
выборе республики. 

По его словам, референдум должен состояться в конце сентября. 
Приднестровье  обратится  к  странам  СНГ  и  международным  организациям  с  предложением  прислать 

наблюдателей на предстоящий референдум. В первую очередь такое обращение будет направлено России. 
В  Приднестровье  на  референдум  будет  также  вынесен  вопрос  об  отношении  к  переговорному  процессу  с 

Республикой Молдова.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

25  июня. В  Верховном  Совете  Приднестровья  состоялись  парламентские  слушания  о  миротворческой 
деятельности в регионе. В них участвовали руководители силовых структур ПМР и воинские начальники миротворческих 
контингентов. На слушания присутствовали также представители России, Украины и ОБСЕ. 

Председатель  парламентского  комитета  по  обороне,  безопасности  и  миротворческой  деятельности  О.Гудымо 
считает,  что  «миротворческая  тема»  в  сегодняшних  условиях  очень  актуальна.  Власти  Молдовы  пытаются 
дестабилизировать обстановку в зоне конфликта и вытеснить Россию из формата миротворческой операции.

Сопредседатель Объединенной Контрольной Комиссии от  Приднестровья А.Порожан отметил,  что молдавские 
власти сегодня настроены конфронтационно.

Молдавская сторона, настаивая на смене формата МС-операции, пытается обвинить российских миротворцев в 
непрофессионализме. Старший военный начальник российского миротворческого контингента полковник А.Зверев считает 
такие обвинения беспочвенными. «Российская Федерация со всей серьезностью подходит к подготовке как рядового, так и 
офицерского состава. Для нас важным является авторитет РФ», сказал он.

26 июня. Мининдел Украины Б.Тарасюк посетил приднестровский город Бендеры, где встретился с коллективом 
местной украинской гимназии, а также с группой украинских военных наблюдателей, выполняющих миротворческую миссию 
в Молдове и Приднестровье. 

Выступая перед гимназистами, глава украинского МИД заявил, что официальный Киев в последнее время ведет 
политику активной поддержки зарубежных украинских диаспор.  В подтверждение министр передал директору гимназии 
ключи от нового микроавтобуса.  

Но это не избавило его от «неудобных» вопросов. Когда Киев снимет экономическую блокаду Приднестровья, 
которая губит, в том числе и украинцев республики? – поинтересовался у Б.Тарасюка представитель украинской общины из 
Рыбницы. Однако, по словам министра, «блокады нет,  есть самоблокада», и новый режим на границе – это «борьба с 
контрабандой в соответствии с европейскими правилами», и украинские власти не собираются его отменять. 

26  июня. Президент  Румынии  Т.Бэсеску  заявляет,  что  Румыния  уважает  решения  Республики  Молдова  как 
независимого и суверенного государства, но пытается не реагировать на факты, что может привести к «замораживанию» 
отношений между двумя государствами. 

Как пишет румынская пресса, в ходе визита президента РМ в Бельгию, В.Воронин выразил недовольство тем, что 
Румыния ещё не подписала договор о границах и последующих отношениях с Молдовой. 

Т.Бэсеску  отметил,  что  было  время,  когда  отношения  между  Румынией  и  Республикой  Молдова  были 
«заморожены»,  а  впоследствии  они  возобновились.  Он  отметил  переименование  лицея  в  Кишиневе  из  румынско-
французского в молдавско-французский и заявил, что не пытается искать причины для реакции, которая привели бы к 
«замораживанию» двусторонних отношений. 

В одной из своих передач, радиостанция Би-би-си привела слова Т.Бэсеску о том, что «румынский народ может 
вновь  воссоединиться,  по  крайней  мере,  в  данный  момент,  внутри  ЕС.  Проблема  Приднестровья  является  трудной 
проблемой. К сожаленью, ни Украина, ни Россия, ни РМ не пожелали участия Румынии в переговорах по Приднестровью». 

Таким образом, Би-би-си считает, что президент Бэсеску вновь вернулся к своей формуле о Молдове и Румынии 
как двух государств, которых объединяет один и тот же народ, т.е. к формуле, которая продолжает оставаться довольно 
аллергической для Кишинева. 

26  июня. На  совместной  пресс-конференции  в  Кишиневе  министры  иностранных  дел  Молдовы  и  Украины 
А.Стратан и Б.Тарасюк выступают за возобновление переговоров по приднестровскому урегулированию в формате "5+2". 

«Мы  признательны  Украине  за  поддержку  в  приднестровском  урегулировании.  Совместными  усилиями  мы 
добиваемся решения этой проблемы в соответствии с Планом Ющенко. В рамках этого документы мы ищем выхода из 
лабиринта, в который Молдова попала 14 лет назад», - заявил глава молдавского МИД. 

Отвечая на вопросы украинских журналистов о возможности урегулирования приднестровского конфликта путем 
создания  федерации  или  конфедерации,  А.Стратан  заявил,  что  «проблема  может  быть  решена  только  путем 
предоставления Приднестровью статуса широкой автономии в рамках Молдовы - по примеру Крыма в Украине». 

«Мы выступаем за возобновление переговоров в формате "5+2" и его сохранение», заявил молдавский дипломат. 
Б.Тарасюк, в свою очередь, отметил, что «в настоящее время российская и приднестровская сторона, практически, 

заблокировали переговоры». 
Министры  иностранных  дел  Молдовы  и  Украины  считают  возможный  референдум  о  независимости 

Приднестровья нелегитимным. «Мы изначально заявляем, что нет юридических оснований для его признания», - заявил 
А.Стратан. 

Б.Тарасюк также заявил, что «итоги референдума не могут быть признаны». 
"Ситуация в Приднестровье никоим образом не может быть спроецирована на Черногорию или Косово, в данном 

случае нет никаких оснований ставить вопрос о признании", - подчеркнул он. 
27 июня. Делегация Европарламента во главе с сопредседателем Комитета по сотрудничеству РМ-ЕС М.Микко 

прибыла в Кишинев с четырехдневным визитом. 
В  ходе  визита  европейские  парламентарии  были  приняты  президентом  РМ  В.Ворониным,  председателем 

парламента М.Лупу, премьер-министром В.Тарлевым и мининдел А.Стратаном. 
Состоялось  заседание  бюро Комитета  по  сотрудничеству  РМ-ЕС,  в  которое  входят  сопредседатель  комитета 

В.Степанюк, вице-спикер Ю.Рошка и член парламентской комиссии по иммунитету и назначениям Д.Брагиш. 
27 июня. Грузия, Украина, Азербайджан и Молдова призвали международную общественность, в том числе ОБСЕ, 

активизировать усилия для разрешения региональных конфликтов на постсоветском пространстве с соблюдением норм и 
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принципов  международного  права  для  сохранения  территориальной  целостности  государств  и  неприкосновенности 
международных границ. 

Как  сообщила  пресс-служба  министерства  иностранных  дел  и  европейской  интеграции,  с  таким  заявлением 
выступили во вторник представители стран-членов ГУАМ на открывшейся в Вене конференции ОБСЕ по оценке ситуации в 
области безопасности. 

28  июня. В  Тирасполе  прошел  круглый  стол,  на  котором  молодежные  лидеры  обсуждали  перспективы 
взаимодействия с политическими партиями. Форум был организован партией «Обновление».

В  офисе  «Обновления»  собрались  делегаты  от  ЛДПР  Приднестровья,  общественной  организации  «Новое 
поколение», профкома студентов Приднестровского госуниверситета. Представитель молодежного крыла «обновленцев» 
В.Гузун заявил, что «молодежное «Обновление» – это новый этап в развитии молодежной политики Приднестровья». 

По  его  словам,  «без  тесного  взаимодействия  молодежных  организаций  с  партиями  невозможно  построить 
гражданское общество». Партия «Обновление» готова к такому взаимодействию. 

Главной проблемой для молодежных организаций сегодня является недостаток финансирования, о чем говорили 
все участники форума. 

Другая  проблема  –  равнодушие  большинства  молодежи  к  общественной  деятельности.  По  данным 
социологических исследований, проведенных приднестровским центром «Новый век», лишь 12% молодых людей хотели бы 
участвовать в деятельности молодежных организаций. 

28 июня. С 2007 г.  правительство Приднестровья планирует предоставлять  молодым семьям беспроцентные 
ссуды на приобретение квартир на вторичном рынке жилья,  сообщила министр просвещения ПМР Е.Бомешко.  Задача 
финансовой поддержки государством молодых семей, по ее словам, будет решаться в рамках государственной целевой 
Программы «Молодая семья» на 2007-2011г.г., разработанной министерством по поручению президента республики. 

28 июня. Комиссар Евросоюза по энергетике А.Пибалгс, а также министры энергетики Австрии, Венгрии, Румынии, 
Болгарии  и  Турции  одобрили  строительство  газопровода  «Набукко»,  который  свяжет  средиземноморские  страны  с 
Центральной Европой без участия России. 

Строительство газопровода направлено на снижение зависимости от российского газа, пишет «Financial Times». 
Длина газопровода составит около 3,3 тысячи километров, по которому будет возможно транспортировать до 31 млрд. 
кубометров  газа  ежегодно.  Ожидается,  что  в  Турцию  топливо  будет  доставляться  из  Азербайджана,  Туркменистана, 
Казахстана и, возможно, России. 

Общая стоимость строительства газопровода составит 5,8 млрд. долл. США.
28 июня. Введение Россией запрета на импорт ряда категорий молдавских товаров является результатом стойкой 

позиции Кишинева в процессе приднестровского урегулирования, заявил на пресс-конференции вице-премьер, мининдел 
РМ А.Стратан. 

«Эти  запретительные  меры  начали  водиться  ещё  в  2005  году,  в  2006  году  был  введен  запрет  на  импорт 
винодельческой продукции. Считаем эти меры политическими, тем более, что подобные акции были предприняты также в 
адрес Грузии и Украины», - отметил глава дипломатического ведомства Молдовы. 

По его мнению, введение нового режима прохождения грузов через приднестровский участок молдо-украинской 
границы. 

Касаясь темы переговоров по приднестровскому урегулированию в формате «5+2», министр выразил надежду на 
то, что Тирасполь и Москва примут конструктивную позицию и вернутся за стол переговоров. Он, как всегда, отметил также 
неэффективность нынешней операции по поддержанию мира в регионе и выразил надежду на то, что Россия выполнит 
свои международные обязательства по выводу войск и вывозу вооружений из РМ. 

28 июня.  В Молдове будут введены единые образцы свидетельств регистрации актов гражданского состояния, 
разработанные  министерством  информационного  развития  РМ.  Такое  решение  приняло  правительство  РМ  на  своем 
заседании.

Как заявил глава МИР В.Моложен, речь идет о свидетельстве о рождении, о браке, об установлении отцовства, об 
изменении фамилии или имени, о расторжении брака, о смерти и об усыновлении.

При этом ранее выданные свидетельства будут по-прежнему действовать.
Новые образцы было намечено ввести с 1 июля с.г.
28 июня. Молдова  надеется,  что  на  саммите  G8  в  Санкт-Петербурге  будет  рассмотрена  проблема 

приднестровского урегулирования, заявил  на пресс-конференции вице-премьер, мининдел РМ А.Стратан.
«Мы не раз отмечали эту необходимость в ходе различных встреч с международными партнерами, МИД направил 

соответствующие  запросы  во  внешнеполитические  ведомства  стран  «восьмерки»  и  мы  надеемся,  что  они  будут 
рассмотрены положительно», - сказал он.

По мнению министра, «наш случай проще других конфликтов на постсоветском пространстве, в последнее время 
были созданы предпосылки для его решения. Думаю, международные партнеры проявят к нему интерес».

28 июня. Министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан считает, что "процесс европейской 
интеграции республики является необратимым". 

"Движение в Европу для нас стало необратимым. Важно, чтобы это движение было двусторонним", - заявил он на 
пресс-конференции в молдавской столице. 

По его словам, официальный Кишинев "все делает для этого и прилагает усилия для того, чтобы в отведенные 
сроки (до конца 2007 года) выполнить План действий Республика Молдова - Европейский союз". 

28 июня. В связи с гибелью российских дипломатов в Ираке президент РМ В.Воронин в телеграмме выразил 
президенту России В.Путину от имени молдавского народа глубокие соболезнования. 
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28 июня. Правительство РМ на своем заседании дало отрицательное заключение по законопроекту о денонсации 
«Соглашения о принципах мирного урегулирования вооруженного конфликта в приднестровском регионе Молдавии» от 
1992 года. 

«Несмотря  на  то,  что  эффективность  и  действенность  нынешнего  миротворческого  механизма  крайне  низка, 
названное  соглашение  является  единственным  инструментом  противодействия  провокациям  сепаратистского 
приднестровского  режима  и  обеспечения  минимальной  защиты  жителей  сел,  находящихся  на  левом  берегу  Днестра 
(Приднестровье) под юрисдикцией Кишинева», - говорится в его заключении. 

28  июня. Министерство  иностранных  дел  ПМР  направило  в  адрес  посольства  Российской  Федерации  в 
Республике Молдова письмо в связи с трагической гибелью от рук террористов сотрудников российского посольства в 
Ираке. Министерство, выразив  соболезнования в связи с жестоким убийством сотрудников посольства России в Багдаде, 
заявило,  что  в  связи с  этими трагическими событиями Приднестровье  в  очередной  раз  подтверждает  приверженность 
принятию самых решительных мер по искоренению общемирового зла - терроризма.

29  июня. Молдавский  политолог,  аналитик  Центра  политологии  и  избирательных  технологий  В.Андриевский, 
говоря о развитии молдавско-украинских отношений после прихода к  власти на Украине новой «оранжевой» коалиции, 
отметил, что ожидать каких-либо изменений в отношениях между двумя странами не стоит.  "Украина будет говорить о 
дружбе и сотрудничестве, но … может начать строить железную дорогу в обход Молдовы, а также направлять в объезд и 
автомобильный  транспорт.  При  этом  надо  отметить,  что  Украине  выгодно  развивать  торговые  связи  с  Молдовой.  Её 
экспортная продукция в Молдову в четыре раза превышает импорт из Молдовы", - подчеркнул он.

В.Андриевский также не ожидает особых изменений и в позиции Украины по Приднестровью. "Думаю, что Украина 
будет пытаться по-тихому выдавливать Россию из этого региона и постепенно прибирать его к своим рукам. Логика будет 
такова, брать все, что плохо лежит, авось потом в хозяйстве пригодится. Таможенные правила официально отменены не 
будут. Но могут быть неофициальные договоренности", - сказал он.

В  любом  случае  Молдове  нужно  договариваться  с  Россией,  а  не  уповать  на  Украину  и  прочие  ГУАМы",  -  
подчеркнул политолог.

29 июня. Находящаяся  с визитом в  Молдове делегация  Европейского Союза посетила в госпитале  МВД экс-
министра  обороны  РМ,  бывшего  директора  службы  информации  и  безопасности,  советника  председателя  РАО  "ЕЭС 
России" В.Пасата.

Руководитель делегации М.Микко,  выступая на пресс-конференции по итогам визита в  Кишинев,  заявила,  что 
считает приговор экс-министру обороны Молдавии необоснованно суровым. «Я не судья, но 10 лет заключения человеку, 
который выбирал между тем, чтобы продать МИГи США или Ирану - это слишком много», - сказала она. «Мы будем и далее 
настойчиво  следить  за  ходом этого  дела,  и  надеемся,  что  Молдова,  которая  стремится  в  ЕС,  будет  соответствовать 
общеевропейским критериям, соблюдая разделение ветвей власти", - добавила М.Микко.

29  июня. Парламент  РМ внес  изменения  в  Конституцию РМ,  полностью исключающие применение  смертной 
казни. 

Как  отметил  представитель  правительства  в  парламенте,  замминистра  юстиции  Н.Ешану,  представлявший 
соответствующий проект,  сейчас Конституция РМ в части 3 статьи 24-й ещё предусматривает возможность применения 
смертной казни за некоторые преступления, совершенные во время войны или при её неизбежной угрозе. 

Полная отмена смертной казни, без каких-либо отступлений… станет еще одним крупным шагом по вхождению 
Молдовы в мировой юридический порядок», - добавил он.

29 июня.  Парламент РМ после острой получасовой дискуссии принял решение перенести на следующую неделю 
рассмотрение вопроса о денонсации соглашения о создании СНГ. 

Ранее  правительство  Молдовы  дало  отрицательный  отзыв  на  законопроект  о  денонсации  соглашения  о 
вступлении страны в СНГ. 

К вопросу о нынешнем состоянии социально-экономической 
ситуации в Приднестровье

Рудольф Матвеев
Начнем с цифр. За период экономической блокады Приднестровья, установленной Кишиневом и Киевом, начиная 

с 3 марта 2006 г., экономические потери региона по состоянию на 1 июня с.г. достигли почти 194 млн. долл. США. Только 
потери по неотгруженной продукции хозяйствующих субъектов превысили 149 млн. долларов.

Налоговые потери консолидированного бюджета ПМР составили почти 30 млн. долл. США.
В результате экономической блокады предприятия Приднестровья недополучили почти 15 млн. долларов.
На эту дату 1 июня полностью приостановили производство подведомственные Министерству промышленности 

ПМР предприятия – Бендерская текстильно-ткацкая фабрика, акционерные общества «Бендерытекс», «Бендерский шелк», 
Тираспольский  завод  металлоизделий,  Рыбницкий  насосный  завод,  Тираспольский  электроаппаратный  завод, 
«Молдавизолит»,  Бендерский  завод  «Электроаппаратура»,  предприятия  «Тирстекло»,  «Газполимерсервис», 
государственное унитарное предприятие «Железная дорога Приднестровья» и др.

Экономическая  ситуация  усугубляется  тем,  что  фирмы-заказчики,  потребители  приднестровской  продукции 
выставляют обоснованные претензии относительно несоблюдения условий и срыва поставок товаров и,  как следствие, 
предъявляют штрафные санкции.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кроме того, известно, что «свято место пусто не бывает», и приднестровские предприятия теряют свои рынки 
сбыта, вернуться на которые будет весьма сложно.

Раз предприятия не работают или работают не на полную мощность, значит, рабочие и служащие отправляются в 
большинстве случаев в неоплачиваемые отпуска.

Хотя правительство ПМР старается сохранить социальное обеспечение населения, но зарплата на работающих 
заводах и фабриках уже выплачивается с задержками, как и пенсии и социальные пособия.

На выручку пришла Москва. Ее представители заявили, что Россия не может оставаться в стороне, когда Молдова 
в нарушение достигнутых в ходе переговорного процесса по урегулированию приднестровской проблемы договоренностей 
пытается  поставить  под  свой  контроль  внешнеэкономическую  деятельность  Приднестровья,  что  самым  негативным 
образом отражается на простых людях. Россия не может также оставаться в стороне, поскольку в регионе проживает около 
100 тысяч граждан Российской Федерации. 

Чтобы смягчить последствия экономической блокады Приднестровья и не допустить надвигающейся гуманитарной 
катастрофы, Москва выделила Приднестровскому республиканскому банку стабилизационный кредит в размере 15 млн. 
долл. США. Часть этого кредита пошла на выплату заработной платы и пенсий. На днях между правительствами РФ и ПМР 
была  достигнута  договоренность,  что  пенсии  проживающим  в  Приднестровье  гражданам  России  будет  выплачивать 
российская сторона.

В  перспективе  предполагается,  что  Россия  для  поддержки  приднестровских  предприятий  предоставит 
дополнительные  кредиты в размере 150-200 млн. долл. США.

Надо  сказать,  что  крупные,  так  называемые  бюджетообразующие  предприятия  Приднестровья,  чтобы  не 
допустить социального кризиса и полной остановки производства, вынуждены были пойти на временную регистрацию в 
соответствующих молдавских ведомствах и сегодня возобновили частично экспорт своей продукции за рубеж,  главным 
образом, в Россию.   

Речь  идет,  в  первую  очередь,  о  предприятиях,  которые  принадлежат  частично  или  полностью  российским 
инвесторам.  Это такие предприятия,  как «Молдавкабель», «Прибор»,  Молдавский металлургический завод и др.   Из-за 
экономической блокады на складах ММЗ, например, скопилось около 100 тыс. т металлопродукции, а это более 43 млн. 
долл. США замороженных средств.

Предпринятые руководством ПМР меры, а также помощь России сыграли свою роль и позволили пока избежать 
серьезных гуманитарных проблем.

Если говорить о текущих ценах на продукты питания, то можно констатировать, что они остались в основном на 
прежнем уровне.  Это касается таких продовольственных товаров,  как  хлеб,  крупы,  молочные продукты и др.  Только в 
отношении сахара и мясопродуктов наблюдается некоторое их подорожание – цены на сахар выросли на 3,5%, на свинину 
– на 8,5%, на говядину – на 10,7%.

Тем не  менее,  тенденция к  ухудшению социально-экономического  положения  Приднестровья сохраняется.  По 
последним данным Министерства экономики ПМР, общие потери региона в результате блокадных мер Украины и Молдовы 
по состоянию на 14 июня с.г. уже составили 202 с лишним миллиона долларов США. 

Но все усилия по прекращению блокады, предпринимаемые Москвой и Тирасполем, наталкиваются на глухую 
стену, хотя стало очевидным, что такая политика Кишинева и Киева явно отрицательно сказывается и на переговорах по 
урегулированию приднестровской проблемы в целом,  ведет к еще большей напряженности в отношениях между Молдовой 
и Приднестровьем.

Ни для кого сегодня не является секретом, что Киев и Кишинев в их упорстве откровенно поддерживаются США и 
ЕС,  который  с  помощью  американцев  отслеживает  грузопотоки  из  Приднестровья  и  в  Приднестровье  под  предлогом 
необходимости борьбы с контрабандой. 

Есть факты нелегального провоза товаров через приднестровский участок молдавско-украинской границы, однако 
не всегда эти правонарушения связаны с гражданами ПМР, нередко на этом попадаются и граждане РМ.

В любом случае попыток провоза оружия, наркотиков, «живого» товара здесь не было обнаружено, не в пример 
другим участкам границы между Молдовой и Украиной, где это имело место. Известно, что в Кишиневе возбужден в связи с 
этим ряд уголовных дел.

Если бы такое было выявлено на границе с Приднестровьем, шум был бы «до небес», если уж «излишнее», по 
мнению еэсовцев, количество куриных окорочков, завезенных в регион, вызвало такой ажиотаж. В то же время на импорт в 
Молдову «излишнего» количества бразильского мяса такой реакции со стороны еэсовских «контролеров» почему-то не 
последовало.

И молдавско-украинские власти продолжают повторять одни и те же небылицы о приднестровской контрабанде и 
уверять,  что  новый  режим  на  границе  в  отношении  приднестровских  грузов  призван  лишь  обеспечить  прозрачность 
экспортно-импортных операций и не более того.

Однако  суть  вопроса  заключается  совсем  в  ином.  Успешная  работа  сохраненных  и  модернизированных 
приднестровцами своих ведущих промышленных предприятий, постоянный рост экспорта региона, который в последнее 
время ежегодно давал по 0,5 млрд. долл. США и более, не давал Кишиневу покоя. Стремление, если и не завладеть этими 
предприятиями  сразу,  то,  как  минимум,  на  первом  этапе  поставить  их  под  свой  контроль,  всегда  владело  умами 
руководителей Молдовы. 

Одни проблему «возвращения» Приднестровья и, следовательно, приднестровского промышленного потенциала и 
экономики в целом  пытались решить с помощью силы, как это было в 1992 г.,  другие - с помощью более «гуманных» 
методов - экономических репрессивных мер вплоть до экономической блокады. 
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Особенно преуспело в этом стремлении присвоить чужое добро молдавское руководство во главе с президентом 
В.Ворониным. В Кишиневе уже посчитали, что реинтеграция по-молдавски позволила бы Молдове увеличить ВВП страны 
на 15%, промышленный потенциал – на 44%, экспорт – на 55%.

В  регионе  площадью  в  12%  территории  РМ  сосредоточено  более  30%  промышленности  всей  Молдавии, 
работающей в основном на экспорт. Как известно, приднестровцы после распада Советского Союза и разрыва с Молдовой 
сумели  сохранить  промышленный  и  научно-технический  потенциал  и  квалифицированные  кадры.  Более  того,  они  на 
собственные  средства,  не  получив  ни  цента  из  полученных  Кишиневом  кредитов,  модернизировали  целый  ряд 
предприятий, большая часть которых была приобретена иностранными инвесторами из России, Бельгии, Украины, Венгрии, 
Италии и др. стран. И теперь В.Воронин очень желает заполучить это «забесплатно».

В начале своего правления В.Воронин (апрель-май 2001 г.) сделал несколько жестов в сторону Приднестровья. 
Состоялся  ряд  встреч  с  лидером  ПМР  И.Смирновым,  на  которых  были  подписаны  документы  по  налаживанию 
сотрудничества  с  регионом  в  различных  областях.  В  частности,  9  апреля  в  Кишиневе  было  подписано  «Совместное 
заявление  руководителей  Республики  Молдова  и  Приднестровья»,  в  котором  стороны  договорились  активизировать 
переговорный процесс и наметили целый ряд шагов в экономической сфере. 16 мая в Тирасполе был подписан «Протокол 
встречи руководителей Республики Молдова и Приднестровья», в котором затрагивались вопросы: о взаимоотношениях в 
энергетическом комплексе;  об упорядочении взаимных задолженностей  экономических  агентов  РМ в Приднестровье;  о 
взаимодействии  торгово-промышленных  палат  РМ  и  Приднестровья;  о  взаимодействии  в  области  почтовой  связи  и 
телекоммуникаций; о возмещении Приднестровью ущерба во время вооруженного конфликта 1992 г.;  о взаимодействии 
Национального банка Молдовы и Приднестровского Республиканского банка. В мае 2001 г. подписаны также Протокольные 
решения  -   «О  гармонизации  налогового  и  таможенного  законодательства»,  «О  гарантиях  привлечения  и  защиты 
иностранных инвестиций и сотрудничества в области инвестиционной деятельности» и Протокол «О взаимном признании 
действий на территории Приднестровья и Республики Молдова документов, выдаваемых компетентными органами сторон».

Собирался ли В.Воронин следовать этим договоренностям, сказать трудно. Для всех было ясно, в том числе для 
молдавского президента, что Приднестровье было готово сотрудничать с Молдовой по всем направлениям, но не готово 
было  согласиться  с  тогдашней  (как,  впрочем,  и  с  нынешней)  позицией  Кишинева  в  деле  политического  решения 
приднестровской  проблемы.  Тираспольское  руководство  надеялось,  что  переговоры с  участием посредников  -  России, 
Украины  и  ОБСЕ  позволят  определить  особый  и  гарантированный  политический  статус  региона  при  сохранении  уже 
подписанных сторонами соглашений и других документов по нормализации отношений между Молдовой и Приднестровьем.

Поэтому  вскоре,  после  того,  как  выяснилось,  что  достигнутым  уровнем  своей  политической,  экономической, 
социальной  и  культурной  самостоятельности  Тирасполь  жертвовать  не  намерен,  Кишинев  резко  меняет  отношение  к 
переговорному процессу и вместо поисков взаимоприемлемых решений переходит к односторонним действиям.

Молдова  стала  игнорировать  все  ранее  достигнутые  договоренности  (к  тому  времени  их  насчитывалось  89), 
перешла  к  тактике  экономического  давления  на  Приднестровье  для  достижения  выгодных  ей  политических  уступок. 
Замысел  заключался  в  постепенном  ограничении  внешнеэкономической  деятельности  экономических  агентов 
Приднестровья с тем, чтобы принудить их исполнять таможенное, налоговое и правовое законодательство РМ, а значит – 
перейти  под  юрисдикцию РМ.  Итогом такого  развития событий  по  молдавскому плану  должно было стать разрушение 
бюджета  Приднестровья,  возникновение  социально-экономического  взрыва,  который,  в  свою  очередь,  разрушит  всю 
государственно-административную структуру.

Несмотря на то, что Протокол согласованных вопросов от 11 марта 1996 г. и Московский меморандум об основах 
нормализации  отношений   между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем  от  8  мая  1997  г.  давал  ПМР  право  на 
внешнеэкономическую самостоятельность, Кишинев, обвинив Приднестровье и Украину в контрабанде и торговле оружием 
и наркотиками, в одностороннем порядке с сентября 2001 г. отменяет предоставленные Тирасполю таможенные печати. 
Фактически, это вело к ликвидации самостоятельности Приднестровья в осуществлении экспортно-импортных операций. 

Однако  Кишиневу  тогда  не  удалось  реализовать  свои  замыслы.  Во-первых,  Киев,  который  не  собирался 
отказываться  от  выгодного  для  него  торгово-экономического  сотрудничества  с  ПМР,  разрешил  ввоз  на  украинскую 
территорию приднестровских грузов по старым таможенным печатям и молдавским сертификатам страны происхождения 
товара  (пока  Кишинев  продолжал  выдавать  такие  сертификаты,  считая,  что  это  следует  делать,  раз  Приднестровье 
является частью Молдовы). 

Некоторые эксперты, излагая свою точку зрения на процессы, связанные с установлением экономической блокады 
Приднестровья, делят ее на три этапа. 

Начало  первому  этапу  положила  упомянутая  выше  отмена  действия  таможенных  печатей  Приднестровья 
(сентябрь 2001 г.). 

Второй этап -  принятие постановления правительства РМ ««О мерах по регулированию импортно–экспортных 
операций», на основании которого официальные органы Молдовы с 1 августа 2004 г. прекратили выдачу предприятиям 
Приднестровья преференциальных сертификатов страны происхождения товара формы А и формы СТ–1. 

Третий этап – совместное окончательное введение (3 марта 2006 г.) Молдовой и Украиной  нового режима жесткой 
регламентации приднестровского экспорта и импорта через молдавско-украинскую границу. 

Представляется,  что  деление  блокадных  действий  по  отношению  к  Приднестровью  на  три  этапа  является 
довольно условным, так как на протяжении всего периода (с сентября 2001 г и по настоящее время) Молдова принимала и 
продолжает  принимать  все  новые  и  новые  меры  по  ужесточению  таможенных  и  экономических  требований  к 
приднестровским предпринимателям, занимающимся внешнеэкономической деятельностью. 

Несмотря  на  некоторые  подвижки  на  переговорах  по  статусу  Приднестровья  (Кишинев  согласился  с  идеей 
федеративного  устройства  страны,  была  создана  совместная  комиссия  по  выработке  новой  Конституции  будущего 
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объединенного государства, возобновила работу группа экономических экспертов РМ и ПМР и т.д.), в течение всего 2002 г. 
Кишинев продолжал попытки по установлению контроля над экономикой региона. С этой целью Молдова предпринимает 
целый ряд ограничительных мер по отношению к приднестровским экономическим агентам: 

- ТПП РМ прекратила выдачу сертификатов страны происхождения товара экономическим агентам Приднестровья 
без предварительного таможенного оформления в РМ. Предприятиям ПМР пришлось пройти аккредитацию в таможенных 
органах Молдовы и осуществлять там таможенное оформление товаров. 

- Кишинев стал применять двойные стандарты: при поставке товаров из РМ в ПМР к цене товара добавляется 
НДС в размере 20% от стоимости товара, которая подлежит уплате в бюджет РМ, а предприятия ПМР рассматриваются как 
«внутримолдавские». При поставке товаров из ПМР в РМ молдавский покупатель обязан уплатить НДС в размере 20% от 
стоимости товара также в бюджет РМ, т.к. предприятия ПМР воспринимаются уже  как  иностранные; 

-  прекратилась  выдача  проездных  документов  для  грузоперевозчиков,  зарегистрированных  в  Приднестровье. 
Таким  образом,  РМ  фактически  ликвидировала  хозяйственную  деятельность  приднестровских  международных 
перевозчиков и т.д.

В  2003  г.  (12  июня)  правительство  РМ принимает  очередное  постановление,  согласно  которому  таможенное 
декларирование  приднестровских  товаров,  получение  молдавских  сертификатов  происхождения  товара  и  молдавских 
лицензий на внешнеэкономическую деятельность возможно при одном условии – приднестровские предприятия должны 
пройти временную государственную регистрацию в РМ  и получить идентификационный номер.  Правительство Молдовы 
официально  делает  заявление  о  своих  претензиях  на  приднестровскую  государственную  собственность  и  ставит  вне 
правового поля процессы разгосударствления и приватизации предприятий, осуществляемые в ПМР.  

Этому  предшествовало  под  нажимом  Запада  подписание  15  мая  2003  г  протокола  между  Государственной 
таможенной  службой  Украины  и  Таможенным  департаментом  РМ  о  взаимном  признании  товаротранспортных, 
коммерческих и таможенных документов и таможенных обеспечений.  Впрочем,  и  на этот  раз Киев не торопился с его 
выполнением, опасаясь нанести ущерб своим торгово-экономическим отношениям с Приднестровьем, а также в силу того, 
что разноплановое сотрудничество с регионом и ускоренное предоставление проживающим в ПМР этническим украинцам 
гражданства Украины способствовало наращиванию украинского присутствия в Приднестровье. 

Этот фактор, а также начавшаяся в регионе приватизация позволили на тот момент удержать темпы развития 
производства, в том числе экспортных товаров, на прежнем уровне.  Среди  приватизированных предприятий были такие, 
как  «Молдавкабель»,  «Прибор»,  Бендерский  маслоэкстракционный  завод,  Молдавский  металлургический  завод  (15,6% 
госакций),  «Данастр»,  завод  ароматизированных  вин  «Букет  Молдавии»,  Телеком  Приднестровья,  Григориопольская 
птицефабрика, Рыбницкая нефтебаза, Тирасавтоматика,  Молдавская  (Кучурганская)  ГРЭС  и  др.

После  принятия  в  конце  июля  2004  г.  постановления  «О  мерах  по  регулированию  импортно  –  экспортных 
операций» официальные органы РМ, кроме прекращения выдачи приднестровским предприятиям сертификатов страны 
происхождения формы СТ–1 и формы А, а также актов экспертиз и таможенного оформления, вменило им в обязанность 
иметь постоянную регистрацию в государственных органах РМ и информировать о взаимоотношениях с бюджетными и 
финансовыми ведомствами ПМР, если они намерены и впредь заниматься внешнеэкономической деятельностью.

По указанию правительства РМ «Молдавская железная дорога» с августа 2004 г.  прекратила перевозку грузов 
приднестровских предприятий, не прошедших постоянную регистрацию в Молдове. В ответ Министерство промышленности 
ПМР создает государственное унитарное предприятие «Приднестровская железная дорога».

Приднестровцев опять выручила Москва, которая в октябре 2004 г. решает принимать приднестровские товары 
при наличии таможенного оформления и сертификатов СТ-1, выданных в ПМР. 

Была продолжена и приватизация предприятий в основном легкой, пищевой и строительной промышленности 
Приднестровья.  Среди  них  -  «Элеверия»,  фабрики  «Тигина»  и  «Флоаре»,  Тираспольский,  Рыбницкий  и  Бендерский 
молочные комбинаты, Бендерский и Тираспольский мясокомбинаты, Рыбницкий цементный завод, «Тирстроймеханизация», 
Рыбницкая автобаза, а также «Металлолитография», «Газ-Орт»  и др.

В 2005 г. поставка приднестровской продукции по-прежнему производится в основном на российский рынок. Но 
объем производства продукции приднестровцам удалось сохранить на прежнем уровне и даже несколько превысить его. В 
действующих ценах по сравнению с 2004 г. он  составил 114% или 612 млн. долл. США. 

Понимая,  что  без  Украины  установление  полноценной  экономической  блокады  Приднестровья  практически 
невозможно,  и  констатируя  провал  своих  попыток  экономического  давления  на  Приднестровье,  Молдова,  опираясь  на 
поддержку США и ЕС,  предпринимает все более настойчивые усилия по эффективному подключению к экономической 
блокаде региона нового украинского руководства. 

Под  давлением  РМ  и  ЕС  Киев  принимает  в  мае  2005  г  три  документа,  регламентирующих  перемещение 
приднестровских грузов через свою границу. Согласно первому, экспорт и импорт алкогольной и табачной подакцизной 
продукции в/из Приднестровья должен осуществляться только через молдавские пункты пропуска. Второе распространяет 
эти  ограничения  на  ряд  других  товаров  (1-24  группы по  кодам ТН ВЭД).  Третьим распоряжением Кабинет  министров 
Украины предписывает своей таможенной службе принимать на таможенную территорию страны товары из Молдовы и 
Приднестровья только с молдавским оформлением. 

Молдова,  со  своей  стороны,   в  дополнение  к  постановлениям  2003-2004  гг.  относительно  приднестровских 
операций по  экспорту  и импорту  принимает 2  августа  2005 г.  новое постановление «О регулировании потоков грузов, 
являющихся  предметом  внешнеэкономической  деятельности  Приднестровья»,  которое  служит  основанием  для  Киева 
приступить  к  выполнению  вышеупомянутых  распоряжений.  Постановление  вводит  теперь  2  вида  регистрации  - 
«временную» и «постоянную». При «временной» регистрации предприятия Приднестровья не могут получить в Молдове 
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преференциальные сертификаты формы СТ-1 или формы А. При «постоянной» регистрации такие сертификаты им могут 
выдать, но предприятия должны стать полноценными налогоплательщиками в РМ.

После долгих колебаний Украина под давлением США и ЕС, наконец, определяется со сроками подключения к 
молдавским  планам  экономической  блокады  Приднестровья,  что  закрепляет  подписанное  премьер-министрами 
Ю.Ехануровым и В.Тарлевым совместное заявление от 30 декабря 2005 г. 

На  переговорах  по  приднестровскому  урегулированию  26-27  января  2006  г.  российской  и  приднестровской 
делегациям не удалось убедить делегации Молдовы, Украины, ОБСЕ, США и ЕС в том, что конструктивное обсуждение 
вопросов повестки дня возможно лишь после решения вопроса о прекращении экономической блокады Приднестровья.

С 3 марта с.г. на приднестровском участке молдавско-украинской границы начал действовать дискриминационный 
по  отношению  к  Приднестровью  таможенный  режим,  который  надолго  «заморозил»  политические  переговоры  по 
урегулированию в формате «5+2».

Последние  жесткие  акции  молдавского  руководства  по  урегулированию  проблемы  Приднестровья,  которые 
однозначно были поддержаны западниками, создают впечатление, что политические переговоры вроде сегодня как бы и не 
нужны, хотя и в Кишиневе, и в Киеве, и в Вашингтоне постоянно звучат призывы к их возобновлению. 

На  наш  взгляд,  это  простая  маскировка,  призванная  скрыть  истинный  замысел  –  с  помощью  шантажа  и 
экономической блокады добиться решения приднестровской проблемы вне рамок переговорного процесса по определению 
статуса  Приднестровья  и  желательно  «побыстрее».  В  настоящее  время  в  этих  столицах  делают  ставку  именно  на 
экономическое принуждение Тирасполя в надежде  заставить его капитулировать.   

Подключившиеся к переговорам США и ЕС понимают, что процесс политического урегулирования затягивается, а 
вместе с этим и реализация их планов по ликвидации российского военного присутствия в регионе, являющегося главным 
препятствием на пути дальнейшего продвижения НАТО и США на восток и закрепления на западных границах  России. 
Даже, если удастся в итоге сломать Приднестровье, предусмотренные этапы умиротворения и «воссоединения» региона с 
Молдовой займут не один год.

Торопиться западников с урегулированием в Приднестровье заставляет также необходимость решения проблемы 
Косово, которое, по замыслу Вашингтона и Брюсселя, будет предусматривать предоставление фактической независимости 
этому бывшему сербскому краю и его окончательное отделение от Сербии. И если раньше не получится решить вопрос с 
Приднестровьем,  то  возникнет  совсем другая  ситуация,  когда  трудно  будет  проигнорировать  волеизъявление  народов 
Приднестровья, Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха, стремящихся к самоопределению и независимости. 

Не случайно,  когда новый таможенный порядок на границе с Приднестровьем начал «буксовать»,  США,  ЕС и 
Украина  предложили  Молдове  разработать  механизм  возмещения  приднестровским  экономическим  агентам  затрат, 
связанных с оформлением их экспортно-импортных сделок.  Что и было сделано. 

А недавно Министерство реинтеграции РМ, захлебываясь от восторга,  сообщило, что возврат сумм, уплаченных 
Молдове  экономическими  агентами  приднестровского  региона  при  осуществлении  внешнеэкономической  деятельности, 
проходит без задержек и в востребованных объемах.  По его данным, на 14 июня было возвращено аж более 8,4 млн. леев 
или 633,9 тыс. долл. США. Вспомним, что ежегодные доходы от экспорта давали Приднестровью до 500 млн. долл. США и 
более. Явно несравнимые величины! 

А  поскольку  в  Кишиневе  «большие специалисты» отказываться  даже  от  многосторонних  договоренностей,  не 
говоря уже о внутренних решениях, то  приднестровцы пока мало верят, что в Молдове на самом деле озаботились их 
интересами. Не убеждает и навязываемый механизм возврата затраченных приднестровскими предпринимателями средств 
при оформлении внешнеторговых операций. Его можно сравнить с позолоченной мышеловкой с кусочками сыра внутри, но 
который здесь явно не бесплатный.

И, несмотря на совместные и скоординированные попытки Молдовы, Украины и Запада загнать Приднестровье в 
эту мышеловку, общественное мнение в регионе склоняется к тому, чтобы осенью 2006 года еще раз заявить миру  о своем 
стремлении жить в независимом приднестровском государстве.

Совместная Декларация президента Абхазии С.Багапша, 
президента Южной Осетии Э.Кокойты и президента 
Приднестровья И.Смирнова

14.06.2006. Ольвия-пресс (Тирасполь)
"Стороны,  отмечая  особую  значимость  принципа  самоопределения  в  процессе  формирования  современной 

картины мироустройства и подчеркивая, что право на самоопределение является основой новых международно-правовых 
отношений;

- считая права человека высшей ценностью общества и государства и напоминая, что создание наших государств 
основано исключительно на воле народов;

- стремясь к укреплению мира и стабильности в Кавказско-Черноморском регионе;
- осознавая общность вызовов и угроз, препятствующих свободному развитию наших народов и реализации их 

неотъемлемых прав;
отмечая  нагнетание  напряженности  со  стороны  Грузии  и  Республики  Молдова,  использующих  в  отношении 

Республики  Абхазия,  Республики  Южная  Осетия  и  Приднестровской  Молдавской  Республики  методы  политического, 
экономического, информационного давления и угроз, а также вооруженных провокаций и террора;
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- не приемля практику односторонних действий властей Грузии и Молдовы, направленных на силовое решение 
конфликтов  под  прикрытием  "мирных  инициатив",  не  учитывающих  законные  права  и  интересы  народов  Абхазии, 
Приднестровья и Южной Осетии, а также попытки вовлечения третьих стран в политику давления и блокад;

- выражая признательность Российской Федерации за ее активные усилия в урегулировании конфликтов, в том 
числе ведущую роль в сохранении и поддержании мира в регионе;

-  приветствуя  готовность  международного  сообщества  к  применению  новых  моделей  урегулирования  схожих 
конфликтов;

-  стремясь  к  полному  и  окончательному  разрешению  конфликтов  исключительно  мирными  и  политическими 
средствами;

-  основываясь  на  многолетних  братских  связях,  общности  устремлений  и  значительном  потенциале 
взаимовыгодного сотрудничества народов Республики Абхазия, Приднестровской Молдавской Республики и Республики 
Южная Осетия,

заявляют о следующем:
Отстояв свое право свободно жить и развиваться на земле, завещанной нам предками, наши народы прошли 

пятнадцатилетний этап становления и укрепления своей суверенной государственности. Наступает время для качественно 
нового уровня развития наших стран, для дальнейшего роста благосостояния наших граждан, соблюдения их гражданских, 
социальных и экономических прав, важной гарантией чего является установление добрососедских отношений со всеми 
сопредельными государствами, в том числе с Грузией и Республикой Молдова.

Руководствуясь в своей внешней политике принципами равноправия, взаимного уважения, неприменения силы 
или угрозы силой, Стороны продолжают ведение переговоров об определении приемлемых форм межгосударственных 
отношений с Республикой Грузия и Республикой Молдова.

Стороны  констатируют,  что  переговоры не  дают  ожидаемых  результатов  по  причине  постоянного  нежелания 
Грузии  и  Молдовы  учитывать  сложившиеся  реалии,  а  также  отсутствия  должной  оценки  со  стороны  международного 
сообщества действиям грузинской и молдавской сторон.

Свидетельством недостаточной политической адекватности властей Грузии и Молдовы являются их настойчивые 
попытки вести диалог с позиций ультиматумов, диктата и принуждения суверенных Абхазии, Приднестровья, Южной Осетии 
к вхождению в состав "единых и неделимых" Грузии и Республики Молдова.

Такие действия грузинских и молдавских властей не только не способствуют окончательному и справедливому 
урегулированию, но и возвращают конфликты к их истокам, вновь ставят стороны на грань вооруженного противостояния.

Обращаем  внимание  международного  сообщества  на  недопустимость  применения  двойных  стандартов  в 
отношении государств и народов, стремящихся к самоопределению и независимости. Последовательное и единообразное 
применение новых подходов и моделей урегулирования должно быть ключевым в отношении Абхазии, Приднестровья и 
Южной Осетии.

Сложившиеся  векторы  взаимоотношений  государств  постсоветского  пространства,  их  геополитические 
устремления  обуславливают  наше  стремление  к  интеграции  в  структуры,  которые  соответствуют  нашему 
цивилизационному выбору.

Именно  в  рамках  данного  стратегического  приоритета  нашей  внешнеполитической  и  внешнеэкономической 
деятельности  мы рассчитываем на  развитие  экономического,  социального,  гуманитарного  и  культурного  измерений  на 
основе правовых режимов и договоренностей, действующих в СНГ, ЕврАзЭС, Едином Экономическом и других аналогичных 
пространствах.

Российская  Федерация  продолжает  оставаться  главным  гарантом  стабильности  и  мира  в  наших  регионах,  в 
первую очередь благодаря успешно осуществляемым миротворческим операциям под эгидой российской стороны.

Стороны  выражают  признательность  Российской  Федерации  за  ее  миротворческие  усилия  и  призывают 
руководство  России  продолжить  свою  высокую  миссию  государства-миротворца,  а  также  рассмотреть  возможность 
трансформации этих операций в мирогарантийное обеспечение итогов политического урегулирования отношений с Грузией 
и Республикой Молдова.

Учитывая  общность  задач,  стоящих  перед  нашими  независимыми  государствами,  наше  общее  стремление  к 
устойчивому  и  стабильному  развитию  в  русле  общемировых  тенденций  и  демократических  стандартов,  Республика 
Абхазия, Приднестровская Молдавская Республика и Республика Южная Осетия едины в своем мнении о необходимости 
развития отношений долгосрочного стратегического партнерства между нашими странами во всех сферах.

В  связи  с  этим Республика  Абхазия,  Приднестровская  Молдавская  Республика  и  Республика  Южная  Осетия, 
исходя из подписанных документов о сотрудничестве, в том числе Договора о дружбе и сотрудничестве между Республикой 
Абхазия и Приднестровской Молдавской Республикой от 22 января 1993 года, Договора о дружбе и сотрудничестве между 
Приднестровской Молдавской Республикой и Республикой Южная Осетия от 12 октября 1994 года, Договора о дружбе и 
сотрудничестве  между Республикой  Абхазия  и  Республикой  Южная  Осетия  от  19  сентября 2005  года,  провозглашают 
создание Сообщества "За демократию и права народов".

Основными целями сообщества будут являться:
-  завершение  политико-правового  оформления  распада  Союза  ССР  через  признание  международной 

правосубъектности Республики Абхазии, Приднестровской Молдавской Республики, Республики Южная Осетия;
-  достижение  общих  задач  исключительно  мирными  средствами  и  политическими  методами,  на  основе 

взаимовыгодного и равноправного сотрудничества, конструктивного партнерства и взаимного уважения в отношениях со 
всеми субъектами международного общения;
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- верховенство воли народа при принятии общегосударственных решений и недопустимость отказа от принципов 
суверенитета и независимости при ведении переговоров о политическом урегулировании;

-  развитие  и  укрепление  демократических  институтов.  Ключевую  роль  в  этом  контексте  Стороны  отводят 
мониторингу референдумов и избирательных процедур как высших форм народовластия, а также взаимодействию структур 
гражданского общества наших государств;

-  уважение  и  защита  прав  человека  независимо  от  национальности,  расовой,  культурной  и  языковой 
принадлежности, а также статуса государства его проживания;

- создание благоприятных условий для развития экономики Сторон во имя благополучия и процветания народов 
Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии;

-  сохранение  и  развитие  культурной,  национальной  и  территориальной  идентичности  народов  Абхазии, 
Приднестровья и Южной Осетии. Создаваемое Сообщество не направлено против третьих государств или международных 
организаций и объединений.

Стороны  подтверждают  приверженность  дальнейшему  развитию  достигнутого  уровня  взаимопонимания  и 
сотрудничества и готовы рассмотреть вопрос о поиске форм более тесного взаимодействия.

Стороны  убеждены,  что  наши  мирные  инициативы  и  устремления  окажут  позитивное  влияние  на  динамику 
современных общемировых и региональных процессов и получат самую широкую поддержку".

Руководство Приднестровья подключилось к расколу Украины
16.06.2006. Независимая Молдова (Кишинев)

После того,  как  2 июня на учредительном съезде приднестровской партии "Обновление" глава Тираспольской 
администрации  Игорь  Смирнов  официально  заявил,  что  "план  Ющенко  потерял  свою  актуальность",  Киеву  в  регионе 
фактически была объявлена настоящая политическая война.

Вряд ли И. Смирнов и его окружение решились на такое "нападение", если бы за ними не стояли российские 
радикалы.  Невиданный  по  дерзости  напор  приднестровских  руководителей  совпал  по  времени  с  эпопеей  вокруг 
американских солдат в Феодосии. Поскольку "Крымский фронт" был открыт ближайшими политическими союзниками И. 
Смирнова - Натальей Витренко, Валерием Кауровым, Константином Затулиным, Владимиром Жириновским и др. -  есть 
основания  предполагать,  что  речь  идет  об  управляемом  из  одного  центра  и  тесно  скоординированном  натиске  на 
украинскую власть с разных сторон. 

Те, кто управляет действиями И. Смирнова, пошли ва-банк в главной битве - битве за Украину. Они заставляют 
своих тираспольских "младших братьев" совершать нарочито грубые шаги, которые самому Тирасполю не дают ничего. 

Например, лидер Союза украинцев Приднестровья Василий Проценко, сменивший не так давно на этом посту 
сравнительно самостоятельного Владимира Боднара, заявил в интервью тесно связанному с приднестровским МГБ сайту 
"Лента ПМР", что "сегодняшние действия президента Украины граничат с глупостью". 

Далее В.  Проценко умышленно оскорбляет Виктора Ющенко,  говоря:  "Виктор Андреевич Ющенко (:),  занимая 
предназначенную ему должность президента, не соответствует необходимым для этого критериям".  Казалось бы, какой 
смысл руководителю организации, чьи проблемы надо решать с помощью Киева (вне зависимости от того, кто там сидит в 
кресле президента), атаковать человека, с которым после этого отношения, мягко говоря, будут напряженными?! Однако 
Проценко не унимается: он предрекает Ющенко "падение авторитета вплоть до импичмента". Но даже и такое открытое 
объявление войны президенту Украины В. Проценко кажется недостаточным, и потому он вбивает последний гвоздь в 
крышу  своего  "политического  гроба"  на  Украине:  "Я  поддерживаю  протестные  акции  украинского  народа  и  даже 
рассматриваю вопрос о присутствии представителей украинской диаспоры Приднестровья во главе со мной на крымских 
антинатовских мероприятиях", - заявил он. 

Вслед за  В.  Проценко  путь  в  Киев  столь  же  безрассудно  закрывает  себе  другой  полностью подконтрольный 
тираспольской администрации лидер Союза молдаван Приднестровья Валериан Тулгара: "Действия президента Украины - 
подлость  по  отношению к  собственному народу".  Но  в  отличие  от  Проценко,  Тулгара  выбалтывает  главное:  "Ющенко 
совершает откровенно необдуманные действия и ставит под угрозу единство страны (:).  Украина может разделиться по 
территориальному принципу - Крым, Юго-Восток, Запад". 

Близкий к МГБ приднестровский политолог Владимир Букарский заявляет, что действия Ющенко "спровоцируют 
окончательный распад Украины",  к  тому же "Украина полностью лишает себя статуса гаранта молдо-приднестровского 
урегулирования", она "не может являться посредником на переговорах", и вообще "дальнейшее проведение переговоров в 
формате "5+2" становится немыслимым", равно как и "немыслимым становится участие украинских военных наблюдателей 
в обеспечении контроля в Зоне безопасности". 

Если  разобраться,  эти  несамостоятельные  функционеры  лишь  повторяют  слова  шефа  внешнеполитического 
ведомства  Приднестровья  Валерия  Лицкая,  заявляющего,  что  "Украина  может  забыть  о  своих  внутриприднестровских 
амбициях". 

Итак,  очевидно,  что  атака  на  Украину  с  целью  раскола  и,  как  следствие,  недопущения  ее  вступления  в 
Европейский  Союз  и  НАТО,  запланирована  отнюдь  не  в  Тирасполе.  Не  в  Приднестровье  задумано  и  вытеснение 
украинского влияния в регионе, и обеспечение в нем стопроцентной российской монополии. Но несомненно, что именно 
приднестровскому руководству и всем, кто его поддерживает, придется расплачиваться за недальновидное и покорное 
участие в авантюрах, полностью лишающих Тирасполь поддержки страны-гаранта, с которой Приднестровье, в отличие от 
России, непосредственно граничит. 
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Балканы: в ожидании независимости Косова
17-23.06.2006  Зеркало недели (Киев)

Сергей Терешко
На сегодня наиболее нестабильным и неопределенным регионом на европейском континенте являются Балканы. 

В этом регионе остается политическая напряженность, продолжаются межэтнические споры, здесь и далее происходят 
процессы  перераспределения  границ  и  образования  новых  государств.  Именно  сюда  направлены  основные 
внешнеполитические  усилия  Европейского  Союза,  которыми  Брюссель  пытается  утвердить  себя  в  качестве  мощного 
регионального  игрока.  Присутствуют  здесь  интересы и  рычаги  влияния  и  Североатлантического  альянса.  Кроме  того, 
страны  региона  с  разным  успехом  интегрируются  в  европейские  и  евро-атлантические  структуры,  что  интересно  для 
Украины и может стать для нее полезным опытом.

Политическая и конфликтогенная ситуация на Балканском полуострове сейчас, как и в течение последнего года, 
находится в замороженном состоянии и характеризуется преобладающей латентностью основных процессов в регионе. В 
частности, это касается вопросов определения статуса Косова и урегулирования региональных противостояний.

С 1999 года (после завершения операции НАТО в Сербии) и до сих пор провинция Косово фактически является 
самостоятельной территорией под опекой ООН и Евросоюза. Власть в провинции на всех уровнях полностью находится в 
руках  албанского  этноса.  В  местном  политикуме  и  обществе  существует  абсолютный  консенсус  относительно 
необходимости обретения независимости Косова. 

Официально  Косово остается составной  частью Сербии,  а  окончательный статус провинции определяется на 
переговорах между Белградом и Приштиной при посредничестве ООН и ЕС.  Сербское меньшинство в  крае стабильно 
уменьшается,  что  усиливает  позиции  албанцев  на  переговорах.  Влияние  Белграда  на  политику  руководства  Косова 
фактически отсутствует. 

В крае действуют стабилизационные силы НАТО, основная задача которых - недопущение новых столкновений 
албанского  населения с  сербским меньшинством и  размежевание  территорий  их  компактного  проживания.  Постепенно 
возрастает в Косове роль ЕС в сфере безопасности, взявшего на себя политическое лидерство по определению будущего 
как Косова, так и всего региона Западных Балкан.

Переговоры о будущем статусе Косова до сих пор были безрезультатными и перспектива улучшения ситуации 
пока что не просматривается.  Ни одной серьезной договоренности между Сербией и Косово достичь не удается из-за 
нежелания сторон идти на компромисс. Руководство Косова однозначно выступает за полную независимость края, в этом 
его поддерживают, в соответствии с соцопросом, 88% населения провинции; еще 8% выступают за присоединение Косова к 
Албании. 

С  другой  стороны,  руководство  Сербии,  в  частности,  ее  премьер-министр  Воислав  Коштуница,  категорически 
отвергает  возможность  независимости.  Белград  предлагает  принцип  «меньше,  чем  независимость,  больше,  чем 
автономия».  По этому принципу Косово получает право на собственного президента и правительство,  у которых будут 
широкие  суверенные  права  на  территории  края,  но  запрещено  иметь  представительство  в  ООН,  осуществлять 
самостоятельную внешнюю и оборонную политику и иметь соответствующие ведомства (МИД и МО). Со стороны Белграда 
звучат предложения вообще отложить рассмотрение вопроса статуса Косова на двадцать лет. Среди основных требований 
Сербии - также обеспечение социальной защиты этническим сербам Косова и свободы вероисповедания.

В апреле в Вене состоялся уже третий только за текущий год раунд переговоров. Сейчас обсуждаются вопросы 
финансирования сербской общины и ее связей с Сербией. Вопрос прав человека и национальных меньшинств стороны 
обсуждать пока что не готовы...

В условиях, когда участники не могут прийти к какому-либо компромиссу, возрастает роль третьих сторон и их 
видение  путей  решения  проблемы.  В  роли  посредников  здесь  выступают  ООН  (специальный  представитель,  бывший 
президент Финляндии Марти Ахтисаари) и Европейский Союз (зачастую представленный Верховным представителем по 
вопросам Общей внешней политики и политики безопасности Хавьером Соланой и представителем председательствующей 
в  ЕС  страны).  Сегодняшнюю  позицию  посредников  нельзя  определить  как  четкую  и  однозначную.  И  это  также  не 
способствует решению проблемы.

Но  руководство  Евросоюза  и  некоторых  стран  Европы  все  чаще  высказывает  предположение  о  возможном 
отделении Косова от  Сербии.  В частности,  министр иностранных дел Великобритании Джек Стро недавно заявил,  что 
«наиболее  вероятным  вариантом  урегулирования  сложившейся  ситуации  является  независимость  Косова».  Решение 
проблемы  Косова  для  Европейского  Союза  -  своеобразный  вопрос  чести,  лакмусовая  бумажка,  которая  должна 
продемонстрировать  способность  Брюсселя  не  только  эффективно  действовать  как  экономическое  объединение 
зажиточных  государств,  но  и  выступать  мощным  региональным  и  глобальным  игроком,  который  может  достигать 
собственных внешнеполитических целей вне своих границ и нести ответственность за безопасность и стабильность на всем 
континенте. Именно на территории бывшей Югославии, и Косова в частности, проходят практическую апробацию Общая 
политика безопасности и обороны ЕС и его новообразованные Силы быстрого реагирования. Это началось после того, как 
Брюссель начал брать на себя ответственность за стабильность и безопасность в центре Европы вместо ООН и НАТО.

В заинтересованности Евросоюза в урегулировании ситуации на Балканах существует и другая составляющая, 
которая влияет на общую безопасность объединения. Ведь ежегодно из Балкан в ЕС нелегально пробираются 120 тысяч 
человек, а 80% всего героина, попадающего на территорию Объединенной Европы, поступает именно с этой территории. 
Значительная часть нелегальных трафиков проходит именно через Косово. 
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Неопределенности ситуации добавила и внезапная смена власти в Косове, связанная со смертью в январе 2006 г. 
многолетнего лидера косоваров Ибрагима Руговы. В феврале президентом избрали близкого соратника Руговы - Фатмира 
Сейдиу. Новый президент, получивший образование в США и во Франции, активно отстаивает прозападный курс. В марте 
премьер-министром Косова стал генерал Освободительной армии Косова, воевавшей с сербами в 1990-е годы, - Агим Чеку 
(также принимал участие в боевых действиях против сербов на стороне Хорватии во время сербско-хорватской войны). 

Белград  считает  А.Чеку  совершенно  неприемлемой  кандидатурой  на  должность  главы  правительства  края  и 
подозревает его в совершении военных преступлений. Учитывая это, следует ожидать, что разногласия на переговорах 
могут еще больше заостриться, а их ход - стать еще менее эффективным. 

Как  Евросоюз,  так  и  ООН признали полную легитимность нового руководства и  высказали уверенность  в  его 
способности  вести  дальнейшие переговоры.  Руководство Косова  подтвердило абсолютную преданность европейским и 
евро-атлантическим принципам и заявило о курсе на интеграцию в ЕС и НАТО, чем также способствовало укреплению 
благосклонности к себе со стороны Брюсселя.

Также  положительно  влияет  на  восприятие  Европой  стремлений  косовских  албанцев  интенсивный 
интеграционный диалог с ЕС и НАТО Албании, где после парламентских выборов 2005 г. социалистическое правительство 
сменила  правоцентристская  коалиция  во  главе  с  Демократической  партией,  сформировавшей  молодое  прозападное 
правительство.

Следует  отметить,  что  Европа  понимает  и  опасности,  которые  могут  возникнуть  в  случае  провозглашения 
независимости Косова. Это способно создать прецедент и вызвать невыгодную для ЕС реакцию в других регионах, где у 
Брюсселя  свои  интересы.  Прежде  всего,  речь  идет  о  Приднестровской  Молдавской  Республике,  Нагорном  Карабахе, 
Абхазии, Южной Осетии.

Очередным  источником  конфликта  может  стать  еще  один  регион  юга  Сербии  -  долина  Прешево,  где  живет 
многочисленное албанское  меньшинство.  Здесь  также усиливаются сепаратистские настроения.  Местные албанцы уже 
выступили с требованием к Белграду предоставить им политическую и территориальную автономию. Городские советы 
Прешева, Медведжа и Буяновца приняли декларацию о самоуправлении местных албанцев, включая передачу им контроля 
за полицией,  судами,  системой здравоохранения,  образованием и финансовыми структурами.  В декларации высказано 
стремление присоединиться к Косову в случае признания его независимости от Сербии.

Под администрацией ООН и при поддержке стабилизационных полицейских сил Евросоюза Eufor (взявших миссию 
от  сил  НАТО)  постепенно  урегулируется  ситуация  в  Боснии  и  Герцеговине.  После  парламентских  выборов  в  стране, 
запланированных на текущий год, состоится сокращение нынешних 6700 полицейских из ЕС до 6000. Основными задачами 
этих сил Брюссель определил борьбу с коррупцией и организованной преступностью в стране. В перспективе планируется и 
дальнейшее сокращение стабилизационных сил до 2500 человек. 

Стабилизирующим  фактором  в  боснийском  противостоянии  стала  действующая  система  власти  в  Боснии  и 
Герцеговине.  Под  наблюдением  ООН  руководство  страной  осуществляет  президентский  триумвират  -  представители 
боснийцев, сербов и хорватов, председательствующих поочередно, по 8 месяцев каждый, в течение 4 лет. В октябре 2005 г. 
в  Вашингтоне  при  участии  США  был  заключен  меморандум  между  представителями  трех  этнических  групп  Боснии  и 
Герцеговины о проведении конституционной реформы и большей интеграции внутри страны. Учитывая признанный всеми 
сторонами прогресс в процессе мирного урегулирования в стране, было решено в будущем ввести должность единоличного 
президента  Боснии  и  Герцеговины  и  единое  правительство  (сейчас  их  два  -  Мусульманско-Хорватской  Федерации  и 
Республики Сербской). Но парламент страны неоднозначно относится к таким реформам и не торопится с их реализацией.

Новым местом политического напряжения в ближайшее время может стать Черногория. Истекает срок трехлетнего 
моратория на проведение референдума относительно независимости Черногории, введенного по просьбе ЕС. Учитывая 
это,  нынешнее  прозападное  правительство  республики  инициировало  референдум  о  выходе  из  состава  Сербии  и 
Черногории, который и состоялся 21 мая нынешнего года. Для принятия решения нужна была поддержка 55% населения 
республики.  Положительный процент  был  повышен,  с  учетом пожеланий  ЕС,  который  хотел  видеть  более  уверенную 
победу приверженцев независимости, во избежание нового противостояния на территории бывшей Югославии. 

В  соответствии  с  результатами  референдума,  за  независимость  Черногории  высказалось  около  55,5% 
проголосовавших  граждан.  Сообщений  о  нарушении  во  время  выборов  ни  от  наблюдателей,  ни  от  сербов,  ни  от 
представителей оппозиции не поступало. Можно предположить, что, несмотря на некоторые критические выступления по 
поводу результатов референдума и заявления об исторических братских связях с Сербией, противники независимости в 
Черногории и сам Белград смирятся со своим поражением.

Следует указать, что де-факто Подгорица уже в течение нескольких последних лет пользовалась большинством 
атрибутов суверенного государства - проводила самостоятельную внутреннюю и экономическую политику, осуществляла 
отличающуюся от Белграда внешнюю политику, активно сотрудничала с Евросоюзом, ее официальная денежная единица - 
евро  (а  не  динар,  как  в  Сербии).  Кроме  того,  руководство  республики  со  времени  предыдущего  референдума  о 
независимости, который дал отрицательный результат, провело большую пропагандистскую работу, углубляло политику 
дистанцирования от общегосударственных процессов. Черногория оставалась значительно более стабильным краем по 
сравнению с Сербией, да и европейская и евро-атлантическая интеграция для Подгорицы имела больше перспектив в 
свободном  плавании.  Поэтому  власти  Черногории,  оппозиционно  настроенные  к  союзу  с  Сербией,  были  уверены  в 
положительном  результате  референдума.  Но  самыми  большими  приверженцами  независимости  здесь  выступали  не 
славяне-черногорцы, а албанское и боснийское меньшинство.

Большинство  государств  Европы,  в  частности  Украина,  признали  результаты  референдума  и  приветствовали 
выбор  черногорцев.  В  свою  очередь  руководство  республики  сразу  после  провозглашения  официальных  результатов 
заявило о своем желании присоединиться к ЕС и НАТО. 
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Важной составляющей политического и экономического развития на Балканах является интенсивная европейская 
интеграция всех стран региона в Европейский Союз и активизация их евроатлантических устремлений. 10 октября 2005 г. 
Брюссель начал переговоры о вступлении в ЕС с Хорватией, ранее получившей статус страны - кандидата на членство. 3 
декабря 2005 г.  статус кандидата на членство получила Македония.  В октябре и ноябре 2005 г.  начались переговоры 
относительно  Соглашения  о  стабилизации  и  ассоциации  с  Евросоюзом  (настоящее  соглашение  предусматривает 
практически ассоциированное членство в ЕС для ее подписанта и должно подготовить его к полноправному членству), 
соответственно,  с  Сербией  и  Черногорией  (особенно  в  своей  евроинтеграции  активна  Подгорица)  и  Боснией  и 
Герцеговиной. Албания в свою очередь давно начала аналогичные переговоры и успешно двигается к их завершению. 
(Следует напомнить, что присоединение к ЕС двух других балканских стран - Румынии и Болгарии - планируется 1 января 
2007  г.).  Содействуют  реализации  евроинтеграционных  устремлений  указанных  стран  политическая  и  межэтническая 
стабилизация,  налаживание  взаимопонимания  между  странами  региона,  активное  политическое  сотрудничество  и 
сотрудничество по вопросам безопасности с ЕС и международным трибуналом по поводу военных преступлений, ускорение 
экономического развития. 

В Европейском Союзе нет четкой позиции относительно интеграционных перспектив указанных стран и ведутся 
острые споры как между отдельными странами, так и между различными институтами. Звучат предложения прекратить 
процесс расширения после присоединения Румынии и Болгарии. Но в общих чертах ЕС признает возможность членства 
балканских  стран,  поскольку  усматривает  для  себя  угрозу  в  том  случае,  если  Балканы останутся  вне  Объединенной 
Европы, ведь это может повлечь появление напряженности и конфликтогенности в сердце Европы. 

Наиболее  осторожно  к  этому  вопросу  подходят  Франция  и  Нидерланды,  наиболее  благоприятно  отношение 
Австрии и ФРГ. В частности, Вена, презентуя программу своего председательства в ЕС в первом полугодии текущего года, 
заявила,  что  считает  интеграцию Балкан очень  важным этапом развития ЕС.  Больше всего  замечаний  у  Евросоюза  к 
Сербии. Признавая возможность ее членства в перспективе, Брюссель призывает Белград активнее внедрять реформы и 
теснее сотрудничать с Гаагским трибуналом, прежде всего, выдать в связи с обвинением в военных преступлениях лидера 
боснийских сербов Ратко Младича. Последнее является источником потенциального социального напряжения в Сербии, 
поскольку  Ратко  Младича  в  этой  республике  очень  поддерживает  население.  Аналогичные  требования  (реформы  и 
сотрудничество с Гаагским трибуналом) со стороны ЕС выдвигаются и к Боснии и Герцеговине.

В  декабре  2005  г.  в  Испании  был  задержан  хорватский  генерал  Анте  Готовина,  разыскиваемый  Гаагским 
трибуналом  за  военные  преступления  во  время  сербско-хорватской  войны.  Привлечение  генерала  Готовину  к 
ответственности было одним из главных требований к Загребу для старта переговорного процесса о вступлении в ЕС. 
Решение  этого  вопроса  сняло  самое  большое  препятствие  перед  Хорватией.  Но  внутри  страны  значительная  часть 
населения недовольна такой ценой присоединения к ЕС, - ведь генерала Готовину многие считают национальным героем. В 
Хорватии происходят массовые манифестации.

Одновременно с активизацией европейской интеграции стран региона и ростом внимания к Балканам со стороны 
ЕС усиливается здесь и роль НАТО и США. При поддержке Вашингтона Македония, Албания и Хорватия углубляют евро-
атлантическое сотрудничество и интеграцию в Североатлантический альянс. Эти страны уже являются кандидатами на 
членство в НАТО и надеются присоединиться к нему в 2008 году. В этом контексте в 2005 году с участием НАТО и США 
была подписана Адриатическая хартия между Македонией, Албанией и Хорватией. Участники Хартии решили осуществлять 
взаимную поддержку и синхронизацию своего вступления в  НАТО, активизировать партнерство в глобальной борьбе с 
терроризмом (как первый шаг такой деятельности стало направление общего медико-санитарного батальона в состав сил 
НАТО в Афганистане).

В  этой  встрече  участвовали  также  представители  Сербии  и  Черногории  и  Боснии  и  Герцеговины.  Основные 
участники  приветствовали  активизацию их  евро-атлантического  сотрудничества,  особенно  участие  в  Программе  НАТО 
«Партнерство  ради  мира».  Постепенно  сербско-хорватские  отношения  нормализуются.  Об  усилении  позиций  США  в 
балканском  регионе  свидетельствует  и  заключение  договоренностей  Вашингтона  об  открытии  четырех  военных  баз  в 
Румынии и трех - в Болгарии. 

Учитывая  вышеизложенное,  можно  предположить,  что  Балканы  становятся  предметом  геополитического 
соперничества  Старой  Европы  и  Соединенных  Штатов  за  влияние  в  регионе.  Можно  говорить  об  окончательном 
вытеснении исторически сильных позиций в регионе России,  которая после падения режима С.Милошевича перестала 
влиять  на  региональные  процессы.  Основными  инструментами  как  Брюсселя,  так  и  Вашингтона  в  данном  случае  и 
являются вопрос интеграции в ЕС и НАТО, урегулирование конфликтов,  расширение торговых преференций и статуса 
отдельных регионов Балканского полуострова. 

Приднестровье - забег на время
21.06.2006. Молдова ази (Кишинев)

Оазу Нантой
Применение, начиная с 3 марта 2006 года, положений Протокола о взаимном признании таможенных документов, 

заключенного  между  Государственным  таможенным  комитетом  Украины  и  Таможенным  департаментом  Республики 
Молдова  еще  15  мая  2003  года,  вызвал  неожиданно  резкий  рост  напряженности.  Подобный  таможенный  режим  уже 
действовал  в  2004  году,  когда  примерно  320  экономических  агентов  Приднестровья  прошли  регистрацию  в  Торгово-
промышленной  палате  Республики  Молдова.  Можно  предположить,  что  на  этот  раз  Тираспольские  "лидеры"  и  их 
кремлевские кукловоды были обеспокоены началом работы с 1 декабря 2005 года Миссии ЕС по мониторингу молдо-
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украинской границы. Ведь одно дело - символическое присутствие ЕС в качестве наблюдателя в процессе переговоров, 
систематически  срываемых  Российской  Федерацией  посредством  своих  тираспольских  марионеток,  и  совсем  другое  - 
"проявление" реальных потоков товаров, проходящих через "черную дыру" Приднестровья, в условиях присутствия ЕС на 
молдо-украинской  границе.  Переход  экономических  агентов  из  Приднестровья  в  таможенное  пространство  Республики 
Молдова, пусть даже и без уплаты налогов в молдавский бюджет, ставит под сомнение целесообразность существования 
"ПМР" для приднестровского бизнеса. 

Для Москвы положение стало еще более неоднозначным, с тех пор как непризнанные выборы в Вверховный совет 
Приднестровья, состоявшиеся 11 декабря 2005 года, показали, что ситуация на территории, подконтрольной клану Игоря 
Смирнова, вышла из под его контроля и что он не может противостоять группировке "Шериф" в предвыборной конкуренции. 
В Кремле еще не забыт неприятный опыт президентских выборов от 3 октября 2004 года в Абхазии, когда некто Рауль 
Хаджимба,  пользующийся  поддержкой  Москвы,  проиграл  в  то  время  нежелательному  для  Москвы  Сергею  Багапшу. 
Очевидно, что клан Смирнова оказался в западне собственных притязаний на государственность, когда он уже не может 
игнорировать некоторые правила внутренней политической игры, пусть даже и установленные им самим. Положение для 
Игоря Смирнова еще более усложняется тем, что политические аппетиты "Шерифа", особенно после победы 11 декабря 
2005 года, постоянно растут - на 2 июня 2006 года был объявлен Конгресс по преобразованию Республиканского движения 
"Обновление" в Республиканскую партию "Обновление". А Устав этой партии (гл. II, п. 4) предусматривает также "участие в 
выборах президента Приднестровской Молдавской Республики, … в соответствии с законодательством Приднестровской 
Молдавской Республики". В то время как Игорь Смирнов сидел в президиуме Конгресса, рядом с Евгением Шевчуком, на 
экране демонстрировался рекламный сюжет Движения "Обновление", из которого следовало, что лишь приход к власти его 
представителей может спасти "приднестровский народ" от лишений, при этом в качестве виновного в этих лишениях ясно 
намекалось на Игоря Смирнова. 

Стремясь  не  упустить  политическую  инициативу,  тандем  Смирнов  -  Антюфеев  прибег  к  имеющемуся  в  его 
распоряжении орудию, местному "Гитлерюгенду", и на 1 июня был объявлен Конгресс по преобразованию молодежного 
движения  "Прорыв"  в  политическую  партию.  Параллельно  с  этим,  согласно  утвержденной  на  протяжении  многих  лет 
модели,  различные карманные "общественные движения"  Антюфеева  подняли крик  о  том,  что "только Игорь  Смирнов 
может добиться международного признания "ПМР"!", что "Игорю Смирнову нет альтернативы!" и т.д. И тот же Владимир 
Антюфеев в своем докладе от 16 мая этого года по случаю 14-й годовщины создания местного "КГБ" заявил: "В этом году в 
республике  пройдут  президентские  выборы.  Проведенные  нами  социологические  исследования  показывают,  что 
действующий Президент пользуется полным доверием народа, и логика подсказывает, что он должен довести до конца 
начатое дело - добиться признания Республики". 

В это же время, Игорь Смирнов отчаянно пытался показать Кремлю, что только он, а не аферисты из "Шерифа", 
может быть покорной и заслуживающей доверия марионеткой Кремля. После того, как Валерий Лицкай в течение двух 
недель  проходил по  различным  московским кабинетам,  Игорь  Смирнов  вернулся  из  Москвы с  "Протоколом об  итогах 
рабочей  встречи  Заместителя  Председателя  Правительства  Российской  Федерации  А.  Д.  Жукова  с  президентом 
Приднестровья И. Н. Смирновым", подписанным 23 мая 2006 года. За несколько дней до этого, 18 мая 2006 года, тот же 
Игорь Смирнов был вынужден разрешить всем экономическим агентам Приднестровья пройти регистрацию в Кишиневе, 
признав тем самым несостоятельность попыток Кремля изменить, по крайней мере, пока, позицию Украины. Тем не менее, 
вернувшись  из  Москвы,  Смирнов  стал  изображать  из  себя  "спасителя  "ПМР"",  размахивая  этим  смехотворным 
"протоколом".  Сразу  же  после  этого,  он  развернул  предвыборную  кампанию  и  встретился  с  рабочими  Молдавского 
металлургического завода в Рыбнице. А 7 июня 2006 года "Верховный совет Республиканской общественно-политической 
организации "Республика"" направил открытое письмо Евгению Шевчуку, обвинив его в государственной измене. 

Иными словами, так называемые президентские выборы в Приднестровье, намеченные на декабрь 2006 года, 
могут  впервые  продемонстрировать  реальную  конкуренцию  разных  групп  интересов;  в  Приднестровье  объявляется  о 
создании политических партий; тираспольский "верховный совет" недавно назначил "народного адвоката"; тираспольским 
режимом создано множество "общественных" и "неправительственных организаций".  Все это могло бы,  с точки зрения 
иностранного наблюдателя, не сильно озабоченного вопросом территориальной целостности Молдовы, означать, что "ПМР" 
демократизируется изнутри! 

А если случится так,  что не Игорь Смирнов, а,  например, Евгений Шевчук будет объявлен победителем в так 
называемых президентских выборах, тогда Кишиневу, все еще находящемуся под мониторингом Совета Европы, станет 
гораздо сложнее рассказывать о "преступном режиме" и т.д. И если случится нечто подобное, тогда и мысль о проведении 
до осени референдума, с которой Игорь Смирнов вернулся из Москвы, могла бы быть воспринята Западом совершенно 
иначе … 

Нормализация таможенного режима на молдо-украинской границе стала возможной благодаря вмешательству ЕС. 
Однако подлинного разрешения конфликта можно добиться лишь путем превращения населения левобережья Днестра в 
сознательных  сторонников  реинтеграции  Молдовы.  А  эта  цель  может  быть  достигнута  только  самой  Молдовой.  К 
сожалению, после голосования в Парламенте в июне-июле 2005 года, не думаю, чтобы население левобережья Днестра 
чувствовало, что его обхаживают, убеждают, успокаивают, подбадривают и т.д., посредством логичной, последовательной и 
гибкой политики Молдовы. Победа в забеге одерживается не так, уважаемые сограждане. Суверенитет Молдовы не может 
для того же ЕС значить больше, чем для нас самих.
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Россия - Украина - Молдавия: энергетический треугольник
27.06.2006. Пресс обозрение

Василий Зубков
Нуждающаяся в поставках электроэнергии Молдавия, с одной стороны, и российские и украинские экспортеры 

(«Интер РАО ЕЭС» и «Укринтерэнерго» соответственно) с другой, - привлекают все больше и больше внимания экспертов 
энергетического рынка. 

Потребности Молдавии в электричестве довольно скромны - в прошлом году она использовала около 3,5 млрд. 
кВт/час. При этом от Украины было получено 0,8 млрд. кВт/час, а из России - около 0,9 млрд. кВт/час (менее 5% от всего 
российского экспорта электричества). Да еще от Молдавской ГРЭС, расположенной в Приднестровье и принадлежащей с 
прошлого года РАО ЕЭС, Кишинев получил около одного миллиарда кВт/час. Хотя в прежние годы мощностей станции 
хватало,  чтобы закрыть  половину  всего  молдавского  потребления  электроэнергии.  Сама Молдавия  производит  только 
около одной трети национального потребления. 

Украина и Россия заинтересованы в Молдавии, прежде всего, как в стране, через которую транзитом должны 
пойти экспортные потоки электроэнергии на Балканы. Основанием так думать является подписанный относительно недавно 
13 государствами договор о создании «Энергетического сообщества стран Юго-Восточной Европы». Причем, в их числе 
Италия,  Словения,  Венгрия,  Австрия -  страны вполне платежеспособные,  но ощущающие дефицит электроэнергии.  По 
поручению главы российского правительства и решению российско-молдавской межправкомиссии,  у «Интер РАО ЕЭС» 
появилась новая «дочка» - «Интер РАО ЕЭС – Балканы». 

Хотя объединенная Европа пока противится импорту с Востока. Основная причина - невыполнение требований по 
усилению безопасности в атомной энергетике РФ. Выдвигаются даже такие ультимативные предложения, как требования 
закрыть  Сосновоборскую АЭС около  Петербурга,  реактор  которой  однотипен Чернобыльскому.  Поэтому представитель 
Еврокомиссии Жан-Клод Шварц заявил недавно, что Еврокомиссия выступает против импорта российской энергии. Сейчас 
доля России в европейском импорте электроэнергии невысока и, по мнению Шварца, вряд ли увеличится до 2020 года. 

Но  и  Украина,  и  Россия  уже  продекларировали  в  своих  Энергетических  стратегиях  ускоренное  развитие 
энергоэкспорта в европейские страны. Например, совсем недавно глава министерства промышленности и энергетики РФ 
Виктор  Христенко,  говоря  о  развитии  энергетической  отрасли  (выделение  на  ближайшие пять  лет  $100  млрд.),  особо 
подчеркнул необходимость создания механизмов стимулирования экспорта электроэнергии. 

Но,  одинаково  думая  о  транзите  в  Восточную и  Южную Европу,  в  реальных  делах  российские  и  украинские 
энергоэкспортеры  -  непримиримые  конкуренты.  Когда  с  начала  мая  «Интер  РАО ЕЭС»  временно  прекратил  поставки 
энергии в Молдавию из-за окончания действия договора с «Укринтерэнерго» и из-за отсутствия договоренностей по ценам 
на  транзит,  украинцы  незамедлительно  заняли  российскую  нишу  в  экспорте.  Как  заявил  один  из  руководителей 
Национальной акционерной компании «Энергетическая компания Украины» (НАК ЭКУ), доходность дополнительных (читай 
«вместо  российских»)  поставок  электроэнергии  в  Молдавию  намного  выше  доходности  просто  транзита  российской 
электроэнергии. 

Молдаване,  наверное,  под  впечатлением от  запрета  на  ввоз  их  вина  в  Россию,  предложили  даже  закрепить 
возросшие  объемы  украинского  энергоэкспорта  сроком  на  пять  лет.  Одновременно  в  мае  молдавское  правительство 
объявило о намерении ускорить разработку ТЭО высоковольтной ЛЭП между молдавским городом Бельцы и украинским 
Новоднестровском. Известно, что тогда же начались переговоры с румынской стороной о начале строительства ЛЭП между 
Бельцы и румынским городом Сучава. 

Предполагается, что деньги на эти два проекта предоставит Еврокомиссия. Цель – беспрепятственный транзит 
электроэнергии через Молдавию на Балканы. Кто будет по этому транзиту торговать электричеством, пока не ясно. Но в 
Кишиневе надеются, что нынешняя конфликтная ситуация между российскими и украинскими продавцами каким-то образом 
рассосется,  и  при любом раскладе им надо готовиться к  большим перетокам энергии на  запад.  Тем более  что  после 
капитального ремонта заработает МГРЭС – крупнейшая в этом регионе. И может возникнуть избыток электроэнергии. 

Как оценивают сложившуюся ситуацию, как идут переговоры, есть ли у России перспективы вернуться в Молдавию 
- на эти и многие другие вопросы получить ответы от официальных лиц не удается. Но из неофициальных источников 
известно, что стороны ищут компромисса в дележе экспорта электроэнергии в Молдавию, что переговоры идут сложно, хотя 
атмосфера на них рабочая, что каждая из сторон придерживается своих требований. Думается, уже к середине лета должна 
наступить ясность – или будет восстановлен «статус-кво», или Россия временно выбывает с молдавского рынка. Очень не 
хотелось бы, чтобы зимняя газовая война переросла в летнюю электрическую.

Ключ к приднестровскому "узлу"
27.06.2006. Независимая Молдова

Виссарион Чешуев, директор лаборатории постприватизации
Приднестровским ценным бумагам нужна регистрация в Молдове
В  материале  "Можно  ли  развязать  приднестровский  узел?"  достаточно  подробно  охарактеризованы  многие 

проблемы и сложности реинтеграции Молдовы.
Притом, что оценка проблемы представляется в целом верной, она касается только, так сказать, "надстроечных" 

аспектов.  Не  совсем  точно  и  не  полно,  на  мой  взгляд,  сформулированы  автором,  уважаемым  господином  Михэеш, 
фундаментальные причины продолжения конфликта. Автор полагает, что аппелирование к международным организациям, 
в  том  числе  к  суду  в  Гааге  -  хороший  способ  разрешения  многолетнего  приднестровского  конфликта.  Не  отрицая 
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возможную, в конечном итоге, плодотворность этого пути, всё же отмечу, что его прохождение потребует многих и многих 
лет, если не десятилетий без всяких гарантий успеха. 

Полагаю, что ключ к приднестровскому узлу лежит в иной сфере, в сфере отношении собственности. В самом 
первом  приближении  решение  этого  аспекта  Парламентом  Молдовы  осуществлено.  Приняты  законодательные  акты, 
гарантирующие  права  собственности  приднестровцев.  Очевидно,  что  они  требуют  осуществления  последовательных, 
строго выверенных по срокам и адресам конкретных действий. 

Первым из них, видимо, должна стать регистрация в Национальной Комиссии по ценным бумагам РМ ценных 
бумаг (акции, облигации) приднестровских акционерных обществ, уже имеющих легальный юридический статус в Молдове. 
Получение  этими  предприятиями  государственных  специальных сертификатов  на  ценные  бумаги  откроет  возможность 
обращения их на Фондовой бирже Молдовы, позволит выпускать дополнительные эмиссии своих акции и предлагать их к 
публичной  продаже.  Таким  путём  десятки  молдавских  предприятий  уже  мобилизовали  многие  сотни  миллионов  леев 
фактически беспроцентных заёмных капиталов для нужд производства. Такая перспектива не может не заинтересовать 
предпринимателей Приднестровья. 

Далее,  естественным  образом,  потребуется  легализация  независимых  регистраторов  акционерных  обществ 
Приднестровья. Кроме того, финансово-экономические мотивы потребуют включения левобережных акционерных обществ 
в национальные системы регистрации недвижимости, залоговых, ипотечных, лизинговых прав, в национальную страховую 
систему и в сферу защиты интеллектуальной собственности. 

Как  только  вышеизложенное  станет  реальностью,  то  обязательно  вырастет  рыночная  цена  приднестровской 
недвижимости, повысится привлекательность для частных инвестиции, что, безусловно, соответствует фундаментальным 
интересам предпринимателей этого региона. 

Первый, чрезвычайно важный рубеж преодолён - единое молдавское таможенное пространство существует. 
Но  главное,  на  вопрос  о  том,  каковы гарантии  собственности  приднестровцев,  можно  будет  дать  конкретный 

ответ:- гарантией может являться беспрепятственная купля-продажа акций, других прав собственности на приднестровские 
объекты  на  общенациональных  рынках  ценных  бумаг  и  недвижимости,  беспроблемность  в  вопросах  дарения, 
наследования, залога. 

Первый,  чрезвычайно  важный  рубеж  преодолён  -  единое  молдавское  таможенное  пространство  существует. 
Таким  образом,  продвигаясь,  пусть  по  миллиметру  в  день,  в  направлении  к  реальной  интеграции  экономической 
инфраструктуры, к взаимному проникновению лево- и правобережных отношений собственности можно приближать и дату 
разрешения конфликта. 

Что же касается геополитической причины конфликта,  то  кто о  ней вспомнит,  когда окажется,  что интеграция 
инфраструктуры привела к ускорению оборота капитала, появлению многовариантной системы финансирования бизнеса, к 
росту ликвидности (рыночной цены) квартир, земельных участков, заводов и фабрик Приднестровья. 

Есть еще один, кроме таможенного, аргумент за такой подход к проблеме. Некоторое время назад, правда, в иной 
социально-политической атмосфере, процедура взаимного признания документов, прав собственности была реальностью. 
Ничего кроме пользы, простым гражданам она не принесла. 

И, видимо, надо, не обращая внимания на большие и малые "вызовы" спокойно, деликатно, конкретно обсуждая с 
каждым предприятием все детали процедуры регистрации ценных бумаг методично двигаться в этом направлении. 

Для  этого  никаких  срочных  законодательных  актов  как  будто  не  требуется.  Единственное,  что,  видимо, 
необходимо  принять  -  нормативный акт  об  особенностях  государственной  регистрации  ценных  бумаг  приднестровских 
акционерных обществ и их обращении, в котором определить условия и порядок подобной регистрации. 

Таким  образом,  можно  было  задействовать  надежный  принцип  взаимной  заинтересованности  всех  граждан, 
предпринимателей, политических и экономических структур в совместной деятельности. 

P.S. Когда эта статья готовилась к печати, в появилось сообщение о пребывании помощника премьер-министра 
России в Тирасполе. Российский чиновник "изучал возможности включения индустриального потенциала Приднестровья в 
легальную экономику  России".  В частности,  речь  шла об  организации обращения  ценных бумаг акционерных обществ 
Левобережья на российской фондовой бирже. 

Безусловно,  если  подобное  случится,  то  будет  нанесен сильнейший удар  по  самому  уязвимому месту  рынка 
ценных бумаг любой страны - доверию инвесторов к этому рынку. Сам факт допуска к обращению нелегальных ценных 
бумаг может развалить весь рынок. Кроме того,  признание Россией легальности первичной регистрации левобережных 
ценных  бумаг  фактически  будет  означать  заявление  о  признании  государственности  Приднестровья  и  его  органов 
управления - что находится в разительном противоречии с официальной позицией России. 

Предотвратить  эскалацию этих  негативных явлений  и  процессов  могут  лишь быстрые,  решительные,  глубоко 
продуктивные действия соответствующих конституционных органов Молдовы. 

Воронин одобрил новый секретный план сотрудничества с НАТО
23.06.2006. Молдавские ведомости (Кишинев)

Вадим Митин
Президент Молдовы Владимир Воронин встретился в четверг в Брюсселе с заместителем генерального секретаря 

НАТО Алессандро  Минуто Риццо.  Как  говорится в  официальном сообщении о встрече,  ее участники «высоко оценили 
качество Индивидуального плана действий и партнерства (IPAP), принятого молдавскими властями и НАТО». 
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Воронин  и  замгенсека  НАТО "подчеркнули,  что  реализация  этого  документа  позволит  перейти  к  качественно 
новому этапу в отношениях альянса с нашей страной". Однако, общественность вряд ли когда-то узнает, в чем заключается 
этот этап, и что вообще написано в этом документе. 

Как  признал  накануне  визита  Воронина  в  Брюссель  один  из  разработчиков  этого  плана,  директор  программ 
финансируемого США Института публичной политики Виорел Чиботару, на этом документе стоит гриф "Секретно", и даже 
те молдавские чиновники, которым предстоит его внедрять, пока не знают, что же им предстоит для этого сделать.

Новый  план  с  НАТО,  сказал  Чиботару,  предполагает  реформирование  вооруженных  сил,  секретных  служб  и 
министерства  внутренних  дел.  В  чем заключается это  реформирование  по  стандартам НАТО,  сегодня  не  знают  даже 
депутаты  парламента  Молдовы,  на  одобрение  которым  будут  представлены  соответствующие  законопроекты.  Таким 
образом,  получается,  что  важнейшие  вопросы национальной  безопасности  решаются  не  молдавскими  парламентом и 
правительством, а на секретных консультациях с экспертами НАТО, которые затем выливаются в секретные планы. 

Находясь в Брюсселе, Воронин сказал, что выполнение IPAP не влечет за собой изменения нейтрального статуса 
Молдовы, закрепленного в ее Конституции, или изменение позиции молдавских властей в отношении неприсоединения к 
военным альянсам и структурам. 

Однако,  ближайшие  политические  союзники  партии  коммунистов  -  праворадикальная  Христианско-
демократическая народная партия,  с  которой коммунисты вступили в "проевропейский консенсус",  -  давно закрепила в 
своей  программе  цель  вступления  в  НАТО  в  качестве  важнейшей  для  Молдовы.  Лидер  ХДНП,  вице-председатель 
парламента Юрий Рошка не раз повторял, что Молдова не сможет вступить в Европейский союз без того, чтобы до этого не 
вступить в НАТО. 

Отказ  от  нейтралитета  предусматривает  и  Европейская  концепция  Молдовы,  опубликованная  на  сайте 
www.europa.md, который является рупором "европейской интеграции" нынешней власти. Этот информационный портал, как 
и  Институт  публичной  политики,  финансируется  Фондом  Сороса,  эксперты  которого  вносят  решающий  вклад  в 
формирование внешнеполитической и оборонной доктрины Молдовы. 

В ходе различных дискуссий с участием так называемого "гражданского общества" не раз звучала идея о том, что 
именно  тесное  сотрудничество  с  НАТО позволит  Молдове  добиться  вывода  со  своей  территории  российских  войск  и 
урегулирования приднестровской проблемы на условиях Кишинева. В частности, уже упомянутая Европейская концепция 
Молдовы предполагает, после ухода российских сил, расчленение Приднестровья между несколькими административными 
единицами Молдовы. 

На  встрече  с  Ворониным  Алессандро  Минуто  Риццо  подтвердил,  что  НАТО поддерживает  его  требование  о 
безусловном выводе российских сил из Приднестровья. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14июня. В  Сухуми  состоялась  официальная  встреча  президентов  Абхазии,  Приднестровья  и  Южной  Осетии 

Сергея  Багапш,  Игоря  Смирнова и  Эдуарда  Кокойты,  в  ходе  которой  стороны  обсудили  широкий  спектр  вопросов, 
охватывающий состояние сотрудничества между Абхазией, Приднестровьем и Южной Осетией, проблематику безопасности 
в Черноморско-Кавказском регионе и совместного противодействия внешним вызовам, ход и перспективы политического 
урегулирования отношений Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья с Грузией и Молдавией.

По итогам официальной встречи президентов Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья Сергея Багапш, Эдуарда 
Кокойты и Игоря Смирнова, прошедшей в Сухуми, подписана Совместная Декларация. 

Президенты  Абхазии  Сергей  Багапш,  Приднестровья  -  Игорь  Смирнов,  и  Южной  Осетии  -  Эдуард  Кокойты 
подписали 14 июня на саммите в Сухуми совместное заявление о создании миротворческих сил.

14  июня. "Мы  будем  строить  свое  независимое  государство.  Абхазский  народ  хочет  жить  в  независимом 
государстве". Об этом, заявил президент Абхазии Сергей Багапш. Касаясь вопроса, намерена ли Абхазия присоединиться к 
России,  он  отметил,  что  все  зависит  от  волеизъявления  народа.  "Абхазский  народ  на  референдуме  в  1999  году 
проголосовал за независимость. Если народ решил так, мы будем идти по этому избранному пути", - сказал глава Абхазии. 
При этом он отметил, что Абхазия будет в тесных отношениях с Россией.

14 июня. Отсутствие Нагорного Карабаха на саммите глав Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии не означает, 
что между руководителями республик существуют противоречия. Об этом, заявил президент Абхазии  Сергей Багапш на 
пресс-конференции  в  Сухуми.  "Нагорный  Карабах  выбрал  свой  собственный  путь  к  независимости,  но  у  нас  есть 
постоянные контакты", - сказал он, отметив, что "это - дело руководства Нагорного Карабаха и его народа".

14 июня. Встречу глав непризнанных республик Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья в Сухуми и принятые по 
ходу  этой  встречи  решения  назвал "историческим событием,  значение  которого  выходит  за  рамки  ситуации в  каждой 
республике",  вице-спикер  Госдумы  РФ  Сергей  Бабурин.  По  его  словам  создание  миротворческих  сил  Абхазии, 
Приднестровья, Южной Осетии и создание сообщества за демократию и права народов, "своего рода АнтиГУАМ",. 

14 июня. Представитель  оппозиционной  фракции "Промышленники"  парламента Грузии  Гиорги Цагареишвили 
обеспокоен  затронутым  президентом  России  Владимиром  Путиным вопросом  проведения  референдумов  в  Абхазии  и 
Южной Осетии,  по аналогии с  Чечней.  "Фактически,  Россия сравняла Чечню с землей,  потом навязала ей незаконный 
референдум и сфальсифицировала его итоги, и сейчас хочет, чтобы мы тоже пошли по этому пути - то есть, чтобы Грузия 
сравняла с землей Абхазию и Южную Осетию", - заявил депутат.

14 июня. Глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили,  сопровождавший президента Грузии  Михаила Саакашвили на 
встречу  с  президентом  России  Владимиром  Путиным,  по  возвращении  в  Тбилиси  прокомментировал  журналистам 
состоявшиеся накануне в Санкт-Петербурге переговоры. "Президент России не косвенно, а прямо признал и признавал 
территориальную целостность Грузии, и это во мне не вызывает никаких сомнений, - отметил он. - Другое дело, насколько 
мы осуществляем конкретные шаги для того, чтобы территориальная целостность была восстановлена".

14 июня. По словам президента Грузии от встречи с президентом России в Грузии ждали многого. Однако главные 
вопросы  остались  нерешенными.  Саакашвили,  по  чьей  инициативе  и  была  проведена  эта  встреча,  отметил,  что 
большинство вопросов, которые обсуждались, остались неразрешенными.

14 июня. Министр промышленности и энергетики Азербайджана Натиг Алиев встретился с находящейся с визитом 
в стране делегацией Управления стран Центральной и Восточной Азии министерства иностранных дел Южно-Африканской 
Республики (ЮАР). На встрече были обсуждены связи между двумя странами в промышленной и энергетической сферах и 
перспективы их расширения. 

14июня. Автопаромная грузовая линия "Каспий" между Астраханью и Баку (Азербайджан) откроется в ближайшее 
время, предположительно, 1 июля. В перечень обязательных портов, которые будут обслуживаться автопаромной линией, 
входят Оля (Астрахань) и Баку. В число факультативных (дополнительных) войдут Энзели (Исламская Республика Иран) и 
Туркменбаши (Республика Туркменистан).

14 июня. После бухарестской встречи президентов Армении и Азербайджана  -  Роберта Кочаряна и  Ильхама 
Алиева появилась необходимость в осуществлении новых шагов в направлении решения нагорно-карабахского конфликта, 
которые сейчас и предпринимаются, заявил премьер-министр Армении Андраник Маргарян. По его словам, "возможность 
прогресса в Бухаресте была большой, однако азербайджанская сторона не использовала эту возможность". 

14  июня. В  ходе  совместного  с  представителями  Североатлантического  альянса  круглого  стола  вице-спикер 
армянского  парламента  Ваан  Ованнисян заявил,  что  "Армения  считает,  что  целью  членства  в  НАТО  надо  ставить 
стремление  довести  собственную страну  до  соответствия  европейским стандартам,  но  так,  чтобы это  членство  стало 
естественным, а не искусственным". Он также отметил, что Армения является частью договора Организации коллективной 
безопасности  (ОДКБ),  который  несет  не  столько  военный  характер,  сколько  антитеррористический  характер, 
обеспечивающий  безопасность,  и  все-таки  членство  в  НАТО  для  Армении  означает  перестроение  отношений  с  этой 
организацией, к чему Армения сегодня не готова. Отвечая на вопрос представителя Великобритании  Френка Кука о том, 
какие сегодня для Армении существуют угрожающие опасности, Ваан Ованисян указал на Турцию.

14 июня. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян и секретарь совета национальной безопасности при 
президенте Армении, министр обороны Серж Саркисян приняли участие на встрече Североатлантический совет - Армения 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

105



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

(формат 26+1). Встреча была посвящена обсуждению процесса осуществления Программы индивидуального партнерства 
Армения-НАТО (IPAP) на основе промежуточных оценок, данных 18-19 марта делегацией международного состава НАТО. 

14 июня. Все вопросы, связанные с Ираном и строительством газопровода Иран-Армения, решены или находятся 
в  стадии решения,  заявил,  комментируя заявление  вице-посла  Ирана в  Армении,  премьер-министр Армении  Андраник 
Маргарян. По словам Андраника Маргаряна, в случае, если в будущем российская сторона и примет участие в газопроводе, 
"это не повлияет на этот процесс". 

15 июня. Непризнанные республики -  Абхазия,  Приднестровье,  Южная Осетия -  создают тройственный союз. 
Совместная  декларация  об  этом  принята  в  Сухуми  14  июня.  В  декларации  о  сотрудничестве  говорится,  что  лидеры 
непризнанных республик объединяются в борьбе за независимость. Они намерены создать совместные миротворческие 
силы, если из зон конфликтов выведут российских миротворцев. 

15  июня. Давно  назревшим  назвал  заместитель  председателя  комитета  Госдумы  по  конституционному 
законодательству  и  государственному  строительству  Алексей  Митрофанов соглашение  о  широком  сотрудничестве, 
подписанное в Сухуми главами Абхазии, Южной Осетии и Приднестровской Молдавской Республики. "Нужно было еще 
несколько лет назад принять такой документ, в котором выражен четкий курс непризнанных республик на независимость. 
Прецедент  Косово  создаст  реальную  перспективу  появления  новых  государств  на  политической  карте  мира",-  сказал 
российский парламентарий.

15 июня. Решение правительства РФ выделить руководству Южной Осетии 3 млн. евро для финансирования 
проектов реабилитации Цхинвальского региона вызвало резкую критику грузинской стороны. 

15 июня. В ночь с 14 на 15 июня резко обострилась ситуация в зоне грузино-осетинского конфликта. Пост  МВД 
Грузии при поддержке сил грузинского спецназа был перенесен на 400 метров ближе к столице Южной Осетии Цхинвали и 
оказался,  фактически,  на  юго-осетинской  территории.  Селение  Прис,  которое  находится  непосредственно  на 
административной  границе  Южной  Осетии  и  Грузии,  было  на  короткое  время  оккупировано  грузинскими 
спецподразделениями. В ту же ночь была обстреляна столица Южной Осетии – Цхинвали. Как сообщили в министерстве 
обороны и чрезвычайных ситуаций, обстрел велся со стороны грузинонаселенного села Никози.

15 июня. Финансовая комиссия Палаты представителей  Конгресса США приняла  решение не  финансировать 
строительство железной дороги  Карс (Турция)  -  Ахалкалаки (Грузия)  -  Тбилиси - Баку в обход Армении (в  обход ныне 
существующей, однако бездействующей по причине закрытия армяно-турецкой границы, железной дороги  Карс - Гюмри 
(Армения) - Тбилиси - Баку). 

15 июня. В  Брюсселе проходит международная донорская конференция по изучению нужд населения в  зоне 
грузино-осетинского  конфликта.  Отметим,  что  на  последнем заседании Смешанной  контрольной  комиссии  11-12  мая  в 
Цхинвали  стороны  также  приняли  к  рассмотрению  предложение  Действующего  председателя  ОБСЕ относительно 
проведения международной донорской конференции по оценке нужд населения зоны конфликта с участием представителей 
сторон СКК. На восстановление объектов предполагается выделить 10-11 млн. евро. 

15 июня. Советник Госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии Метью Брайза назначен сопредседателем 
Минской Группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта от американской стороны. 

15 июня. "Основной целью встречи с министром иностранных дел Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым было 
найти точки соприкосновения в вопросах, по которым не достигли согласия президенты Армении и Азербайджана", - заявил 
глава МИД Армении Вардан Осканян, добавив при этом, что "этого нам не удалось". 

15 июня. Ежемесячно из Ирана в Азербайджан поставляется 40-60 млн. кВт/ч электроэнергии. Об этом сообщили 
в  пресс-службе  ОАО "Азерэнержи".  В  плане  перспективного  развития  национальной  электроэнергетической  отрасли,  в 
целях доведения обмена с традиционным энергетическим партнером Азербайджана до 700 МВт.

15  июня. Азербайджанская  сторона  надеется,  что  в  ближайшее  время  переговоры  по  определению  статуса 
Каспийского моря увенчаются успехом. Об этом заявил журналистам в Анкаре заместитель министра иностранных дел, 
представитель президента Азербайджана на указанных переговорах Халаф Халафов.

15 июня. Делегация Азербайджана во главе с заместителем министра иностранных дел этой страны  Халафом 
Халафовым провела в  Анкаре ряд  встреч  в  рамках  турецко-азербайджанских  политических  консультаций.  На  встречах 
делегации  с  генеральным  секретарем  Совета  национальной  безопасности  Турции  Йигитом  Алпдоганом и  советником 
министерства иностранных дел Турции Али Туйганом обсуждались перспективы двусторонних отношений.

15 июня. Возглавляемая министром обороны Армении  Сержем Саркисяном делегация в рамках официального 
визита находится в Литве. В Вильнюсе состоятся встречи Сержа Саркисяна с президентом Литвы, министром обороны, 
главой  парламентской  комиссии  по  национальной  безопасности  и  обороне.  Глава  армянского  оборонного  ведомства 
посетит также ряд военных подразделений. 

16 июня. США выделили кредит в размере $2 млн., которые будут направлены на меры по созданию доверия и 
реабилитацию экономики Южной Осетии, сообщили в Госдепартаменте США. Кредит выделен на проходящей в рамках 
ОБСЕ в Брюсселе конференции европейских доноров, в ходе которой государства-участники выделили кредит в размере 
более 10 млн. евро (около $12,5 млн.).

16  июня. В  настоящий  момент  ситуация  в  районе  н.п.  Прис  зоны грузино-осетинского  конфликта,  в  котором 
проживают  и  грузины,  и  осетины,  остается  крайне  напряженной.  Об  этом,  говорится  в  распространенном  заявлении 
Объединенного штаба Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта.

16 июня. В Алма-Ате президенты Азербайджана и Казахстана Ильхам Алиев и Hурсултан Hазарбаев подписали 
совместный  договор  "По  поддержке  и  содействию  в  транспортировке  нефти  из  Казахстана  через  Каспийское  море  и 
территорию  Азербайджана  на  мировые  рынки  посредством  системы  Баку-Тбилиси-Джейхан".  Мощность  трубопровода 
составляет 50 млн. тонн нефти в год. Казахстан может начать прокачку по нему уже с 2007 года.
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16 июня. Азербайджанская международная операционная добывающая компания подаст в международный суд на 
зарубежные компании, занимающиеся разведкой и эксплуатацией золота на оккупированных территориях Азербайджана, а 
также на Армению, которая дает на это им разрешение. Об этом в Баку журналистам заявил президент организации Рза 
Везири.

16  июня. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  делегацию  Южного  федерального  округа  России, 
возглавляемую  полпредом  президента  России  в  округе  Дмитрием  Козаком.  Придав  важность  развитию  связей  с 
отдельными  административными  субъектами,  президент  Армении,  отметил,  что  это  создает  хорошую  основу  для 
укрепления межгосударственных отношений. 

16  июня. С  целью  улучшения  управления  госсектора  энергосистемы  Армении,  подготовки  госимущества  к 
приватизации,  и  руководствуясь  положениями  закона  "Об  акционерных  обществах",  "О  приватизации  госимущества", 
правительство Армении приняло решение поручить министру энергетики Армении реорганизовать посредством слияния 
ЗАО "Арменэнерго", ЗАО "Разданская ТЭС" и ЗАО "Севано-Разданский каскад", прикрепив их к ЗАО "Армгазпром". Также 
поручено до 1 сентября 2007 года подготовить приватизационный пакет ЗАО "Армгазпром" и представить в правительство 
проект решения о приватизации.

16  июня. Министр  обороны  Армении  Серж  Саркисян встретился  в  Вильнюсе  с  представителями  комитета 
национальной  безопасности  и  обороны  Сейма  Литвы.  Председатель  комитета  национальной  безопасности  и  обороны 
Сейма Литвы Альвидас Садецкас заявил на встрече, что Литва будет поддерживать демократические реформы в Армении. 
"Очень важно, чтобы реформы в вашей стране проводились таким образом, чтобы нарастала перспектива вступления в 
Североатлантический альянс", - сказал Садецкис.

17 июня. В результате мониторинга, проведенного Объединенным штабом Смешанных сил по поддержанию мира 
(ОШ ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта совместно с офицерами миссии ОБСЕ, выявлено 15 незаконных постов 
МВД Грузии. Об этом сообщили в ОШ ССПМ.

17  июня. Операция  по  захвату  в  заложники  двух  осетин  9  июня  была  проведена  с  участием  американских 
инструкторов.  Об  этом заявил  министр  внутренних  дел Южной  Осетии  Михаил Миндзаев,  добавив,  что  американские 
инструкторы "находились непосредственно в районе проведения этих акций".

17 июня. Премьер-министр Армении Андраник Маргарян принял делегацию во главе с министром экономического 
развития Грузии Ираклием Чоговадзе. Делегация приехала в Ереван по случаю открытия железнодорожной линии Ереван-
Батуми-Ереван. В ходе встречи, стороны отметили развитие динамики армяно-грузинских политических и экономических 
отношений, подчеркнули важность принятых решений, своевременных и результативных договоров. Также были обсуждены 
проблемы Джавахка. 

17 июня. Президент России  Владимир Путин встретился в  Алма-Ате с  президентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым. В ходе встречи с Алиевым, Путин отметил, что отношения между двумя странами "развиваются весьма упорно". 
В  свою  очередь  глава  Азербайджана  подчеркнул,  что  очень  удовлетворен  тем,  как  развиваются  отношения  между 
странами. Он подчеркнул, что отношения с Россией имеют приоритетный характер. 

17 июня. Спикер парламента Азербайджана  Огтай Асадов приняд делегацию парламента Болгарии во главе с 
председателем  парламентского  комитета  по  внешней  политике  Соломоном  Пасси.  В  рамках  визита,  будут  проведены 
переговоры, касающиеся азербайджано-болгарских межпарламентских связей и развития отношений в других сферах.

17  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев встретился  с  заместителем  премьер-министра  Израиля 
Шимоном Пересом. Выразив удовлетворение существующим уровнем сотрудничества Баку с Тель-Авивом, Ильхам Алиев 
подчеркнул, что имеются большие потенциальные ресурсы для углубления отношений двух стран. В свою очередь, Перес 
также выразил удовлетворение динамикой развития азербайджано-израильских отношений. На встрече состоялся обмен 
мнениями по ряду вопросов, представляющих взаимный интерес.

17 июня. Президент Армении  Роберт Кочарян принял делегацию Международного валютного фонда во главе с 
директором-распорядителем  Родриго  де  Рато,  прибывшую  в  Ереван  с  целью  принять  участие  во  встрече  стран 
Голландской группы МВФ и Всемирного банка. 

18 июня. В 2006 году правительство Нидерландов предоставит Армении грант на сумму порядка 5 млн. евро. Об 
этом после завершения встречи представителей "Голландской группы" Международного валютного фонда и  Всемирного 
Банка в Ереване заявила министр развития сотрудничества Нидерландов Агнес ван Арден.

19 июня. "Если мы сумеем восстановить территориальную целостность вместе с Россией, то, в зависимости от 
степени и формы участия российской стороны, сформируются соответствующие грузино-российские отношения", - заявил 
президент Грузии Михаил Саакашвили. При этом грузинский лидер отметил, что "если территориальная целостность Грузии 
будет восстановлена с помощью России, мы, конечно, в любом случае останемся частью евроатлантического пространства, 
но конкретно какие это примет формы, зависит от того, какой будет конкретная реальность".

19 июня. США и другие государства-члены  НАТО не намерены размещать свои военные базы на территории 
Грузии, - заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили. Глава государства подчеркнул, что "это реальность, и об этом 
знают в России", и что "Грузия, в первую очередь, сама намерена обеспечить свою безопасность". Грузинский лидер также 
заверил, что "Грузия обязательно вступит в НАТО, хотя это и длительный процесс",  и  заявил,  что это реально может 
произойти через два года. Михаил Саакашвили отметил, что в настоящее время в НАТО есть две-три страны, которые на 
данном этапе не готовы видеть Грузию в рядах Альянса, однако "есть страны, которые хотят нас принять немедленно, и они 
в большинстве". 

19 июня. В Объединенном штабе Смешаных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта 
состоялась рабочая встреча сопредседателей СКК. В ходе встречи особое внимание было уделено вопросам обострения 
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ситуации в зоне грузино-осетинского конфликта в связи с переносом в одностороннем порядке поста из н. п. Аргвици в село 
Прис.

19 июня. Экс-министр госбезопасности Грузии  Игорь Гиоргадзе и экс-глава Аджарии  Аслан Абашидзе - угроза 
внутренней безопасности Грузии. С таким заявлением выступил президент этой страны  Михаил Саакашвили. По словам 
Саакашвили, Гиоргадзе и Абашидзе представляют определенный риск с точки зрения внутренней безопасности Грузии, 
однако  никакого  политического  риска  они  не  вызывают.  Вместе  с  тем,  по  словам  Саакашвили,  спецслужбы  Грузии 
контролируют  "все  деструктивные  действия,  которые  могут  быть  направлены  на  внутреннюю  дестабилизацию"  - 
"расслабляться нельзя, поскольку происходящие факты заставляют думать, что готовится еще что-то".

19  июня. В  Баку  началось  33  заседание  Совета  министров  иностранных  дел  Организации  "Исламская 
конференция"  (ОИК).  На  заседании  с  вступительной  речью  выступил  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев.  "Нас 
беспокоят  происходящие  в  мире  процессы.  Азербайджан  не  может  не  беспокоить  тот  факт,  что  некоторые  СМИ  и 
политические круги западных стран приравнивают Ислам к террору", - сказал Алиев. Он также отметил, что Азербайджан 
намерен урегулировать нагорно-карабахский конфликт мирным путем, однако все остальные варианты также должны быть 
на столе.

19 июня. "Баку готов предоставить Нагорному Карабаху наивысший статус автономии, существующий в мире, в 
том  числе,  равноценный  статусу  Татарстана  в  составе  Российской  Федерации",  -  заявил  министр  иностранных  дел 
Азербайджана Эльмар Мамедъяров. 

19  июня. Украина  предложила  свою  территорию  в  качестве  места  для  встречи  президентов  Армении  и 
Азербайджана  для  проведения  переговоров  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта.  Об  этом  после 
переговоров с министром иностранных дел Армении Варданом Осканяном заявил глава МИД Украины Борис Тарасюк.

19 июня. В 2008 году добыча нефти по месторождениям "Азери-Чыраг-Гюнешли" в Азербайджане достигнет 50 
миллионов тонн. Об этом сообщили в Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР). На сегодняшний день 
на месторождениях построены и сданы в эксплуатацию 14 трубопроводов общей протяженностью 630 километров для 
транспортировки на берег нефти и газа. 

19  июня. Министр  обороны  Азербайджана  генерал-полковник  Сафар  Абиев встретился  с  командующим 
транспортом Вооруженных  сил  США  генералом  Нортоном Шварцем,  возглавляющим американскую делегацию.  В  ходе 
встречи  министр  отметил,  что  после  обретения  независимости  Азербайджан  начал  осуществлять  деятельность, 
направленную на интеграцию в европейские структуры безопасности, в том числе двустороннее сотрудничество с НАТО и 
США.  На  днях  состоится  официальное  открытие  основного  экспортного  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан,  и 
осуществление этого важного экономического проекта не было бы возможным без участия США, отметил Абиев. 

19 июня. "Участники встречи глав МИД стран  ОИК уделили особое внимание факту оккупации Арменией части 
территорий Азербайджана", - заявил министр иностранных дел Турции Абдулла Гюль. Он также отметил, что относительно 
нагорно-карабахского конфликта подготовлен серьезный документ, который был согласован на уровне экспертов ОИК.

19 июня. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял министра иностранных дел Ирана Манучехра Моттаки. 
В  ходе  встречи  состоялось  обсуждение  ряда  вопросов,  касающихся  азербайджано-иранских  отношений.  Глава 
Азербайджана принял также заместителя премьер-министра Турции, министра иностранных дел Абдуллу Гюля. 

19 июня. В Москве состоялась конференция  Общества дружбы и сотрудничества с Арменией, которая приняла 
решение о своем преобразовании из региональной общественной организации в межрегиональную, а также об изменении 
своего названия. Теперь это общество народной дипломатии будет называться Обществом российско-армянской дружбы и 
сотрудничества. Его президентом на предстоящий пятилетний срок переизбран видный российский общественный деятель, 
писатель, политолог Виктор Кривопусков.

19 июня. Армения пока не намерена вступать в "Организацию за демократию и экономическое развитие - ГУАМ". 
Об этом в Киеве заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. "Сейчас вопрос о членстве в ГУАМ у нас на 
повестке дня не стоит", - сказал он. Вардан Осканян также отметил, что нагорно-карабахский конфликт - это вопрос не 
сепаратизма, а самоопределения народа данной территории. В свою очередь, министр иностранных дел Украины  Борис 
Тарасюк заявил, что Украина всегда интересовалась процессом урегулирования проблемы Нагорного Карабаха. 

20 июня. Президент США Джордж Буш пригласил президента Грузии Михаила Саакашвили посетить Вашингтон. 
Как сообщил глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили, грузинский лидер направится с визитом в США 5 июля и обсудит с 
американским коллегой пути урегулирования абхазского и югоосетинского конфликтов.

20  июня. Последние  инициативы  по  урегулированию  грузино-абхазского  конфликта,  зафиксированные  в 
грузинском и абхазском планах, обсуждены в ходе прошедшей в Сухуми встречи президента Абхазии  Сергея Багапш и 
спецпредставителя  Генсека  ООН Хайди  Тальявини.  Стороны  также  обсудили  ситуацию  в  зонах  безопасности  по  обе 
стороны приграничных территорий, а также возможность оценки общей ситуации и выработки рекомендаций, направленных 
на ее улучшение. Участники беседы уделили внимание вопросам обеспечения безопасности населения и поддержания 
правопорядка в пограничном регионе.

20 июня. Сухуми готов к продолжению диалога и рассмотрению новых предложений по урегулированию грузино-
абхазского конфликта, только если эти инициативы не будут противоречить интересам Абхазии. Об этом президент Абхазии 
Сергей Багапш заявил в ходе встречи в Сухуми с заместителем помощника Госсекретаря США  Мэтью Брайза и послом 
США в Грузии  Джоном Тэффтом. В ходе встречи стороны, в частности, обсудили перспективы переговорного процесса 
между Абхазией и Грузией,  а также проблемы полномасштабного урегулирования конфликта.  Отмечено,  что в  планах, 
предложенных  сторонами,  есть  позитивные моменты,  основываясь  на  которых  переговорный  процесс  может  получить 
новый импульс.
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20  июня. "Цель  решений,  принятых  в  Сухуми,  -  экономическая,  политическая,  социальная  и  культурная 
интеграция,  направленная  на  укрепление  благосостояния  наших  народов  -  абхазского,  южноосетинского, 
приднестровского", - об этом заявил в Бендерах президент Приднестровья Игорь Смирнов. По словам Смирнова, одним из 
важнейших достижений встречи стало решение о создании Совместных миротворческих сил Приднестровья, Абхазии и 
Южной Осетии. 

20 июня. Примерно половина населения Молдавии и Грузии живет за чертой бедности, более 60 млн. человек в 
регионе в целом живут менее чем на $2 в день, примерно 25% жителей региона не доживает до 60 лет. Такие данные 
приводятся в новом докладе Программы развития ООН (ПРООН), представленном на открывшейся 19 июня в Вене встрече 
по вопросам оказания содействия корпоративной социальной ответственности в странах Восточной Европы и СНГ.

20 июня. Заседания рабочих групп по решению экономических вопросов, по безопасности и вопросам беженцев в 
рамках грузино-абхазского Координационного совета состоятся уже в конце этого месяца. Решение об этом было принято в 
ходе  рабочей  встречи  министра  иностранных  дел  Абхазии  Сергея  Шамба и  спецпредставителя  Генсека  ООН Хайди 
Тальявини в Сухуми.

20 июня. В Тбилиси ожидают конкретных результатов от предстоящей 5 июля встречи президентов Грузии и США. 
Так, спикер парламента Грузии  Нино Бурджанадзе в беседе с журналистами выразила уверенность в том, что "встреча 
будет деловой и успешной".

20 июня. Ход реализации в Грузии Программы нераспространения биологического оружия,  осуществляемой с 
2005  года  на  средства  правительства  США,  будет  рассмотрен  находящейся  в  Грузии  с  рабочим  визитом  делегации 
Департамента  обороны  США  на  встречах  в  министерствах  труда,  здравоохранения  и  социальной  защиты,  сельского 
хозяйства, а также образования и культуры.

20 июня. "Грузия не будет продавать свой магистральный газопровод", - в очередной раз подчеркнул президент 
Грузии  Михаил Саакашвили, в ходе проходящей в Тбилиси международной конференции "Энергетическая безопасность 
Евразии.  Доступ к рынку и инвестиционная политика".  По словам президента,  продажа магистрального газопровода не 
входит в стратегические интересы Грузии. 

20 июня. Международная рабочая группа (МРГ) по поиску без вести пропавших,  заложников и освобождению 
пленных  в  зоне  нагорно-карабахского  конфликта  завершила  свою  двухдневную  работу  в  Нагорном  Карабахе. 
Сопредседатель МРГ Бернхард Клазен (Германия) выразил удовлетворение встречами с министром иностранных дел НКР 
Георгием  Петросяном,  руководством  Государственной  комиссии  по  вопросам  военнопленных,  заложников  и  без  вести 
пропавших,  в  Степанакертском офисе Международного Комитета Красного Креста.  В ходе встреч МРГ в  Степанакерте 
обсуждались вопросы активизации процесса поиска без вести пропавших и мест захоронений. 

20 июня. Президент Азербайджана Ильхам Алиев распорядился наградить генерального секретаря Организации 
"Исламская Конференция" (ОИК) Икмаледдина Ихсаноглу орденом "Слава" за "заслуги в развитии взаимных связей между 
ОИК и Азербайджаном". 

20  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев на  встрече  с  государственным  министром  Ирака  по 
иностранным делам Рафе аль-Иссави выразил уверенность в скорейшем установлении мира в Ираке и пожелал иракскому 
народу благополучия. Ильхам Алиев встретился также с министром иностранных дел Таиланда Кантатхи Супхамонгконом. 
Алиев  отметил,  что  для  дальнейшего  расширения  связей  между  двумя  странами  есть  большие  потенциальные 
возможности. Глава государства выразил надежду на развитие азербайджано-таиландских связей в различных областях.

20 июня. "Открытие границ между Арменией и Турцией не является предметом обсуждения", - заявил в беседе с 
журналистами в ходе знакомства с Кавказским университетом находящийся в Баку с визитом министр иностранных дел 
Турции Абдулла Гюль. По его словам, Турция желает проведения переговоров между Азербайджаном и Арменией на пути к 
урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта,  а  также  достижения  реальных  результатов  по  этому  вопросу:  "Но, 
безусловно, необходимо положить конец оккупации", - заявил Гюль. 

20 июня. В Джавахке (армянонаселенный регион Самцхе-Джавахети в Грузии) есть множество проблем, в том 
числе  проблема  самоуправления,  языка,  проблемы  социально-экономического  характера.  Об  этом  заявил  депутат 
Национального собрания Армении  Шаварш Кочарян. По его словам, социально-экономические проблемы уcугубились с 
началом вывода из Ахалкалаки российской военной базы, на которой работало 1 500 человек из числа местного населения.

21 июня. Государственный министр Грузии по европейской и евро-атлантической интеграции Гиорги Барамидзе во 
время  визита  в  Ригу  выразил  благодарность  за  оказываемую  Латвией  помощь  в  плане  передачи  своего  опыта 
евроинтгерации и засвидетельствовал готовность Грузии к переговорам по вступлению в  НАТО. Слова признательности 
прозвучали во время встречи грузинского министра с председателем комиссии Сейма Латвии по обороне и внутренним 
делам Юрисом Далбиньшем (Народная партия) и членом комиссии Паулисом Клявиньшем (Первая партия).

21 июня. В городе Эрзерум прошло совещательное заседание представителей населения Грузии, исповедующих 
ислам.  Об  этом  сообщил  президент  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  Грузии  (НААГ)  Дашгын  Гюльмамедов, 
отметив,  что  форум был  созван  по  инициативе  указанной  организации.  В  работе  форума  участвовали  представители 
азербайджанцев,  осетин-мусульман,  кистинцев  (чеченцев),  грузин-мусульман,  ингушей,  турок-месхетинцев,  аджар  и 
мусульман Абхазии.

21 июня. Абхазия выйдет из всех переговорных процессов, если грузинское руководство продолжит настаивать на 
выводе российских миротворцев из зоны грузино-абхазского конфликта. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш.

21 июня. Глава временной комиссии парламента Грузии по восстановлению территориальной целостности страны 
Шота Малашхия сообщил на заседании комиссии, что в ходе прошедшей недавно в Вене неформальной грузино-абхазской 
встрече стороны нашли точку соприкосновения в вопросе создания военного трибунала для лиц, совершивших в Абхазии 
военные преступления, и предложил членам комиссии активизироваться в Совете Европы по этому направлению. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

21 июня. "Стороны в грузино-осетинском конфликте должны быть конструктивными, рациональными и как можно 
менее  эмоциональными,  и  это  станет  основой  успеха",  -  заявил в  Тбилиси  помощник  госсекретаря  США по  вопросам 
Европы  и  Евразии  Мэтью  Брайза после  встречи  с  государственным  министром  Грузии  по  вопросам  урегулирования 
конфликтов  Гиоргием Хаиндрава. Что касается конфликта в Абхазии,  то Брайза подчеркнул, что главный акцент здесь 
должен  быть  сделан  на  возвращение  всех  беженцев  в  места  исконного  проживания  на  всей  территории  региона. 
Комментируя намерение парламента Грузии заменить российские "голубые каски" в зонах абхазского и югоосетинского 
конфликтов  на  международный  миротворческий  контингент,  Метью  Брайза подчеркнул,  что  это  "суверенное  право 
парламента,  которое  выражает  волю  грузинского  народа",  и  посоветовал  правительству  Грузии  подумать  о  создании 
международных полицейских сил.

21 июня. С целью подготовки намеченного на 23 июня визита в Южную Осетию Действующего председателя 
ОБСЕ Карела Де Гюхта, в Цхинвали прибыла посол Бельгии в Грузии Даниэла Дель Мармоль. Посол Бельгии осмотрела 
объекты,  подлежащие  восстановлению  в  рамках  программы  по  изучению  потребностей  населения  зоны  грузино-
осетинского конфликта. 

21  июня. Министр  иностранных  дел  Турции  Абдулла  Гюль провел  консультации  в  Баку  с  президентом 
Азербайджана  Ильхамом Алиевым для  обсуждения  участия  Армении  в  проекте  строительства  железной  дороги  Карс-
Ахалкалаки-Тбилиси-Баку.  Стороны  обсуждали  дальнейшую  судьбу  проекта  железной  дороги,  которую  планируется 
проложить из Турции через территорию Грузии в Азербайджан. Министр иностранных дел Турции сообщил, что у Грузии 
есть "серьезные сомнения" относительного проекта. 

21  июня. Президент  Национального  банка  Грузии  Роман  Гоциридзе встретился  21  июня  с  президентом 
Черноморского банка торговли и развития (BSTDB) Хайретином Капланом, прибывшим в Грузию с официальным визитом. В 
ходе встречи, носившей ознакомительный характер, были обсуждены нынешняя экономическая ситуация в стране, текущие 
и будущие проекты BSTDB в Грузии. Как отметил президент Национального банка по окончании встречи, BSTDB намерен 
расширить ареал реализации своих проектов в Грузии, то есть финансировать проекты не только в финансовой сфере, но и 
в сфере промышленности и т.д. 

21  июня. Как  заявил  в  Баку  глава  МИД  Ирана  Манучехр  Мотакки между  Тегераном  и  Баку  сохраняются 
прекрасные отношения и "угроза сепаратизма не может исходить из Баку". Он также заявил, что Совет МИД стран-членов 
ОИК обсудил и армяно-азербайджанский конфликт и поддержал в этом вопросе позицию Азербайджана. 

21 июня. Будет подписан документ о сотрудничестве между Внутренними войсками Азербайджана и России. Об 
этом сообщил заместитель командующего внутренними войсками России генерал-лейтенант Сергей Топчий на брифинге, 
связанным с его визитом в Баку. По словам Топчия, уже подготовлен документ о сотрудничестве. Его подписание состоится 
во время визита в Россию командующего Внутренними войсками Азербайджана Закира Гасанова.

22 июня. В Сочи начал свою работу семинар "Россия-НАТО: вопросы безопасности на Южном Кавказе". В своем 
приветственном выступлении первый заместитель Председателя Государственной думы РФ Любовь Слиска отметила, что 
НАТО переживает период трансформации, многое в этих процессах до сих пор остается для нас непонятным. Есть вещи, 
которые порой  вызывают  у  нас  обеспокоенность".  В свою очередь,  генеральный секретарь  Парламентской  ассамблей 
НАТО Саймон Ланн откровенно заявил, что "ситуация на Южном Кавказе была и остается одним из пунктов применения 
действий  НАТО".  Весьма  недвусмысленно  высказался  Саймон  Ланн и  о  перспективах  отношений  Альянса  с  Грузией: 
"Каждое государство, в том числе и Грузия, имеет право самостоятельно определять свое стратегическое будущее и идти 
по собственному пути, - заявил Генсек ПА НАТО. - И на этом пути оно не должно сталкиваться с препятствиями со стороны 
больших соседей".

22  июня. В  Цхинвали  началось  очередное  заседание  Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию 
грузино-осетинского  конфликта,  в  котором  помимо  сопредседателем СКК  участвуют  министры внутренних  дел  Южной 
Осетии и Грузии  Михаил Миндзаев и  Вано  Мерабишвили,  представители правоохранительных  МВД России  Александр 
Ростовцев,  МВД  Северной  Осетии  Сослан  Сикоев,  командующий  Смешанными  силами  по  поддержанию  мира  в  зоне 
конфликта (ССПМ) Марат Кулахметов, представители ОБСЕ и Еврокомиссии.

22 июня. Грузинская сторона не стала подписывать в Цхинвали протокол по итогам встречи главы МВД Грузии 
Вано Мерабишвили и его коллеги от непризнанной республики Южная Осетия Михаила Миндзаева, поскольку, как заявил 
после встречи Мерабишвили, "нет смысла подписывать соглашение, которое не будет выполняться". 

22 июня. Объем турецких инвестиций в экономику Азербайджана на сегодняшний день составляет $4,5 млрд., 
причем  из  них  в  ненефтяной  сектор  вложено  $2,2  млрд.  Об  этом,  как  передает  агентство  "Тренд",  заявил  глава 
Конфедерации предпринимателей (работодателей) Азербайджана Алекпер Мамедов.

22 июня. "У Азербайджана есть большой запас газа и позиция страны такова - если кто хочет, может купить". 
Таким  образом,  прокомментировал  на  итоговой  пресс-конференции  замдиректора  правления  Международного 
энергетического агентства Уильям Рамс проходящие в Тбилиси консультации о дополнительных закупках природного газа с 
Южно-Кавказского газопровода. Консультации ведут эксперты из Турции и Азербайджана.

22  июня. Турция  заявила,  что  не  обеспокоена  решением  Конгресса  США,  согласно  которому  может  быть 
прекращено финансирование строительства железной дороги Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку со стороны США.

22  июня. На  летней  сессии  ПАСЕ может  быть  обсужден  вопрос  о  выполнении  резолюции  1480  -  лишении 
полномочий азербайджанской делегации в ПАСЕ, связанный с итогами парламентских выборов в этой стране. Об этом 
заявил  спикер  парламента,  глава  армянской  делегации  в  Парламентской  Ассамблее  Совета  Европы (ПАСЕ)  Тигран 
Торосян.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

22 июня. Канадская компания "Трансевроэнерджи корпорейшн" в сентябре 2006 года приступит к осуществлению 
разведывательных работ по поиску нефти и газа в трех районах Армении - Армавире, Красном и Шогагбюре. "Уверен, что в 
недрах Армении есть залежи нефти и газа", - заявил директор армянского офиса компании Майк Смит.

22 июня. Национальное Собрание Армении получило официальное заключение Венецианской комиссии  Совета 
Европы по  проекту  Избирательного  кодекса  (ИК)  Армении.  Об  этом  сообщил  спикер  армянского  парламента  Тигран 
Торосян.  По  его  словам,  в  предстоящие  несколько  дней  в  законодательном  органе  страны  будут  организованы 
соответствующие обсуждения. "Существенных различий в направленном и полученном вариантах нет", - отметил Торосян. 

22 июня. В ереванской общине Малатиа-Себастия днем неизвестные открыли огонь из огнестрельного оружия, в 
результате чего убит член правления общины  Седрак Затикян, сын участника карабахского движения покойного  Ваана 
Затикяна

23  июня. Посольство  США  в  Грузии  выражает  озабоченность  по  поводу  заявления  главы  абхазского 
правительства Сергея Багапш о намерении выйти из переговорного процесса и заминировать административную границу 
Абхазии  с  другими  регионами  Грузии.  Посольство  США  призывают  сухумское  правительство  остаться  субъектом 
переговорного процесса и воздержаться от таких действий и заявлений, которые вызовут эскалацию напряженности. США 
также  призывают  правительство  Грузии  продолжить  свои  усилия  в  процессе  мирного  урегулирования  конфликта,  что 
обеспечит  значительную автономию Абхазии  в  рамках  единой  Грузии,  и  призывает  стороны работать  для  повышения 
доверия и участвовать во всех мероприятиях Группы стран-друзей Генерального секретаря ООН по Грузии.

23  июня. В  абхазском  плане  "Ключ  к  будущему"  и  грузинском плане  "Дорожная  карта"  по  всеобъемлющему 
урегулированию  конфликта  надо  найти  пространство  для  совместного  поиска  путей  урегулирования,  считает 
спецпредставитель  Генерального  секретаря  ООН по  Грузии  Хайди  Тальявини.  "Главное  -  невозобновление  войны",  - 
подчеркнула она. Она также выразила мнение, что одним из важнейших направлений являются экономические проекты, 
которые будут способствовать укреплению мира и стабильности.

23  июня. Численность  населения  Грузии  за  2005  год  возросла  на  79,8  тысячи  человек,  или  на  1,8%,  и,  по 
состоянию на 1 января 2006 года, составила 4 млн. 401,3 тыс. человек. Об этом в департаменте статистики министерства 
экономического развития Грузии, отметив, что эти цифры не включают данные по численности населения на территориях, 
не находящихся ныне под юрисдикцией центральных властей Грузии. По данным департамента статистики, 52,5% процента 
всего населения, или 2 млн. 310,4 тыс. человек, в 2005 году проживало в городах, 47,5%, или 2 млн. 090,9 тыс. человек, - в 
селах.

23  июня. США  приветствуют  подписанное  между Астаной  и  Баку  соглашение  о  присоединении  Казахстана  к 
использованию  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД),  -  говорится  в  распространенном  Госдепартаментом  США 
сообщении для печати.

23 июня. В столице Южной Осетии - Цхинвали около здания Цхинвальского офиса миссии  ОБСЕ второй день 
продолжается митинг  жителей  осетинского  села  Прис.  Более  ста  человек,  осетин и  грузин,  требуют  убрать  незаконно 
выставленный пост МВД Грузии.

23 июня. Министр иностранных дел Грузи Гела Бежуашвили встретился с председателем Палаты представителей 
Королевства Нидерландов Франсом Вейсгласом и рассмотрел с ним вопросы интеграции Грузии в НАТО, отношения Грузии 
и Евросоюза, вопросы регионального сотрудничества и энергетической безопасности, перспективы мирного урегулирования 
грузино-абхазского и грузино-югоосетинского конфликтов. 

23  июня. Новый  посол  Румынии  в  Грузии  Дан  Михай  Барлиба вручил  копии  верительных  грамот  министру 
иностранных  дел  Грузии  Геле  Бежуашвили.  На  последовавшей  за  вручением  грамот  церемонии  министр  и  посол 
рассмотрели перспективы развития двусторонних  отношений  и основные направления  дальнейшего  сотрудничества.  В 
ходе  встречи  было  отмечено,  что  для  Грузии  значим  опыт  Румынии  в  точки  зрения  интеграции  в  евроатлантические 
структуры.

23  июня. Министр  внутренних  дел  Грузии  Вано  Мерабишвили заявил,  что  у  формирований  югоосетинской 
непризнанной  республики  нет  единого  руководства  в  Цхинвали.  Министр  отметил,  что  ни  одно  министерство  в 
цхинвальском правительстве не смогло взять на себя обязательство по общему контролю за этими формированиями. Он 
также подчеркнул, что все грузинские посты в зоне конфликта находятся под контролем центральных властей страны, и он 
лично координирует все действия грузинских силовых структур в Цхинвальском регионе. 

23 июня. Азербайджанская сторона отправила уведомление компании "Транснефть" об объемах транзита нефти 
через территорию Российской Федерации по трубопроводу Баку-Новороссийск на III  квартал текущего года. По данным 
Госнефтекомпании (ГНКАР), в июле-сентябре Азербайджан планирует экспортировать по северному" маршруту 900 тыс. 
тонн нефти. 

23 июня. Генеральный секретарь Организации Исламская Конференция (ОИК) Экмеледдин Ихсаонглу заявил на 
пресс-конференции в  Баку,  что  направит  письмо на  имя  генсека  ООН Кофи Аннана по  вопросу  уничтожения  лесов  и 
населенных пунктов на оккупированных Арменией территориях Азербайджана. 

23 июня. Новый сопредседатель Минской группы  ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта от 
американской  стороны  Метью  Брайза представил  основные  принципы  или  пакет  предложений  по  урегулированию 
конфликта. По его словам соглашение предусматривает вывод армянских войск с тех территорий Азербайджана, где они 
сейчас расквартированы, размещение миротворцев, международное экономическое содействие для Карабахского региона 
и экономическое развитие. Брайза также отметил, что "в конце, на каком-то этапе предполагается голосование по вопросу 
будущего  статуса  Нагорного  Карабаха".  При  этом  он  призвал  президентов  Армении  и  Азербайджана  принять  это 
соглашение. 
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23 июня. Выступая на церемонии выпуска офицеров трех высших военных учебных заведений Азербайджана, 
президент Азербайджана Ильхам Алиев отметил неэффективность переговоров по карабахскому урегулированию. По его 
словам,  несмотря  на  то,  что  Баку  сохраняет  приверженность  переговорам,  Азербайджан  потерял  надежду  на 
международные механизмы урегулирования проблемы. В такой ситуации Азербайджан должен внести коррективы в свою 
внешнюю политику. Президент отметил, что  предстоящие 20 лет страна получит от реализации нефтяных проектов $140 
млрд.,  "эти  возможности  будут  использованы  для  укрепления  армии,  чтобы она  могла  вернуть  наши  земли  в  любой 
момент". 

23  июня. Президент  Армении  Роберт  Кочарян отбыл в  Минск  для  участия  в  очередной  сессии  Организации 
Договора  о  коллективной  безопасности.  До  сессии  состоятся  заседания  министров  иностранных  дел  ОДКБ,  Совета 
министров обороны и Комитета секретарей Советов безопасности. В Минске глава армянского государства примет участие 
в работе заседения Межгосударственного Совета ЕврАзЭс. Армения имеет статус наблюдателя в этой организации.

23  июня. Американская  компания  "Глобал  Голд  Майнинг"  за  последние  несколько  лет  инвестировало  в 
проведение  геолого-разведывательных  работ  в  Армении  $6,5  млн.  Об  этом  заявил  директор  армянского  отделения 
компании Ашот Погосян. По его словам, объем инвестиций до конца года составит порядка $9,6 млн. Он также подчеркнул, 
что обнаружение в недрах Армении необходимых залежей урана для промышленной добычи позволит стране занять свое 
место на энергетической карте мира. 

23 июня. Армянская парламентская делегация во главе со спикером парламента Армении  Тиграном Торосяном 
примет участие в летней сессии Парламентской Ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ), которая стартует 25 июня в Страсбурге. 

23 июня. Скорое урегулирование нагорно-карабахского конфликта необходимо всему региону. Об этом заявил 
находившийся с официальным визитом в Анкаре президент Литвы Валдас Адамкус после встречи с президентом Турции 
Ахметом Недждетом Сезером.  Глава Литвы отметил,  что  его  страна поддерживает  мирное  решение  этой проблемы в 
соответствии  с  нормами  международного  права.  Сезер,  в  свою  очередь,  заявил,  что  данная  проблема  может  быть 
урегулирована только в рамках территориальной целостности Азербайджана. 

24  июня. В  ходе  экстренной  встречи  сопредседателей  Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию 
грузино-осетинского конфликта в Цхинвали принято решение в течение суток ликвидировать незаконные посты в пунктах 
Приси и Авневи, существование которых вело к опасному противостоянию вооруженных формирований сторон. 

24  июня. Премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели заявил,  что  в  стране  уже  существуют  автономные 
республики,  и  новая  автономия  создаваться  не  будет.  Так  премьер  прокомментировал  требование  армянской 
неправительственной организации "Джавахк", которая желает создания армянской автономии в армянонаселенном регионе 
Грузии Самцхе-Джавахети и объявления армянского языка государственным. 

24 июня. "Отказ Армении от предложений Азербайджана по предоставлению Нагорному Карабаху высочайшей 
степени автономии в конечном итоге может вынудить Баку прибегнуть к освобождению оккупированных земель военным 
путем", - заявил руководитель международным отделом аппарата президента Азербайджана Новруз Мамедов.

24 июня. Руководство и народ Словении "поддерживают позицию Азербайджана в вопросе разрешения нагорно-
карабахского  конфликта",  заявил  консул  Словении  в  Азербайджане  Борут  Мегушар.  По  его  словам,  Любляна  готова 
предоставить условия для продолжения переговоров глав государств конфликтующих сторон. "Возможно, тогда найдутся 
какие-то решения по вопросу", - заявил Мегушар. 

24  июня. Как  заявил  заместитель  помощника  Госсекретаря  США  по  делам  Европы  и  Евразии,  новый 
сопредседатель МГ ОБСЕ от США Метью Брайза, отвечая на вопрос, означает ли то, что в повестку саммита "Большой 
восьмерки"  включены конфликты в Грузии и Молдавии, а нагорно-карабахский конфликт  остался остался вне повестки 
саммита, Брайза ответил: "Не думаю, что это так. Мы работаем с нашим Госсекретарем. Мы уже гарантировали, что она 
поднимет  все эти  вопросы на встрече министров.  Помощник Госсекретаря Бринс  уже  сделал это  предложение.  И мы 
обеспечим, чтобы все эти конфликты были включены в повестку".

24 июня. "Обнародованная американским сопредседателем Минской группы  ОБСЕ по урегулированию нагорно-
карабахского  конфликта  Мэтью  Брайза информация  о  содержании  переговорного  процесса  по  карабахскому 
урегулированию  отражает  состояние  дел  и  не  противоречит  позиции  азербайджанской  стороны",  -  заявил  начальник 
управления прессы и информационной политики МИД Азербайджана Таир Тагизаде.

26 июня. "Я готов встретиться и обсуждать с Саакашвили любые вопросы". Об этом заявил на пресс-конференции 
президент  Абхазии  Сергей  Багапш.  Вместе  с  тем  он  отметил,  что  этой  встрече  должен  сопутствовать  определенный 
документ, поскольку нет необходимости устраивать "встречу ради встречи". "Это не продуктивно", - заметил глава Абхазии.

26 июня. "В случае, если Грузия поставит вопрос о выводе миротворческих сил из Абхазии, то мы оставляем за 
собой  право  занять  место  российских  миротворцев,  но  тогда  отношение  к  границе  будет  другим",  -  заявил президент 
Абхазии Сергей Багапш, подчеркнув, что "это - крайний случай". "Мы за то, чтобы российский миротворческий контингент 
был здесь и оставался до полного урегулирования грузино-абхазского конфликта. Мы готовы жить с Грузией по соседству, 
как  два  равноправных  государства,  налаживать  добрососедские  отношения,  заниматься  экономикой  и  остальными 
вопросами. Мы за мирное решение вопроса и за диалог", - отметил Багапш.

26 июня. "Мы открыты для сотрудничества с любым государством, но в настоящее время кроме коммерческих 
структур Российской Федерации пока никого нет", - заявил президент Абхазии Сергей Багапш. Инвестиции за прошлый год, 
по информации главы государства, составили более 90 миллионов рублей.

26 июня. "Ситуация в приграничном Гальском районе Абхазии стабильная, но мы не обольщаемся на этот счет и 
ждем провокаций от  Грузии в  любое время",  -  заявил в  ходе пресс-конференции в  Сухуми президент Абхазии  Сергей 
Багапш. "Основу дестабилизации в Гальском районе составляют грузинские бандитские формирования, цель которых - 
создать впечатление у мирового сообщества, что абхазское руководство не контролирует ситуацию в Гальском районе. Гал 
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- исконно абхазская территория, была и остается ею, и ее контролируют власти Республики Абхазия", - заявил президент, 
добавив, что он против применения мировым сообществом политики двойных стандартов. "Ситуация в мире стремительно 
меняется, но наша позиция о независимости остается незыблемой", - резюмировал он.

26 июня. "Союз Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья - это сообщество за демократию и права народа", - об 
этом в ходе пресс-конференции в Сухуми заявил президент Абхазии Сергей Багапш. По его словам, данный союз является 
"серьезным шагом", который будет способствовать совместному решению проблем. "Объединяются не потому что слабые, 
а с тем, чтобы решать все важные вопросы сообща. Объединяя все наши ресурсы, мы будем говорить уже на другом 
языке", - заявил президент.

26  июня.  Командующий  коллективными  силами  по  поддержанию  мира  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта 
генерал-майор  Сергей Чабан оценил ситуацию в зоне конфликта как стабильную. По его словам, коллективные силы по 
поддержанию мира действуют в зоне конфликта в строгом соответствии с предписанным мандатом. Командующий  заявил, 
что:  "Совместно с миссией военных наблюдателей  ООН мы не  допускаем возобновления боевых действий и создаем 
условия для возвращения беженцев. На сегодняшний день, в Гальский район вернулись около 60 тысяч человек".

26 июня. Решением департамента защиты госграниц Грузии увеличено число пограничных застав на армяно-
грузинской границе. Новая застава открыта в селе Калинино Ниноцминдского района. В то же время несколько ослаблен 
контроль с грузинской стороны на турецкой части границы. 

26  июня.  Замглавы МИД  Грузии  Мераб Антадзе принимает  участие  в  проходящей  в  Москве  международной 
конференции  "О  путях  вывоза  наркотиков  из  Афганистана".  Эта  конференция,  проходящая  на  уровне  министров 
иностранных дел,  продлится до  28 июня.  В рамках  визита  Антадзе  в  Москву также запланированы его  двухсторонние 
консультации в МИД России.

26  июня. МИД  Грузии  направило  ноту  в  МИД России,  в  которой  выражено  возмущение  односторонними,  не 
согласованными с грузинской стороной действиями российской стороны в Цхинвальском регионе/Южной Осетии и прямым 
сотрудничеством с  сепаратистской  властью.  МИД Грузии  отмечает,  что  "это  подтверждают  как  совместные заседания 
правительств  республики  Северная  Осетия-Алания  и  так  называемой  Южной  Осетии,  так  и  сделанное  Российской 
Федерацией на Конференции доноров в Брюсселе заявление о намерении финансировать экономические проекты в обход 
ОБСЕ". 

26  июня. Грузия  намерена  временно  закупать  с  Южно-Кавказского  газопровода  "Баку-Тбилиси-Эрзерум" 
природный  газ,  приходящийся  на  долю  Турции  -  до  тех  пор,  пока  она  не  сможет  получать  его  сама,  -  сообщили  в 
министерстве топлива и энергетики Грузии. В связи с техническими проблемами на турецком участке газопровода, в первые 
месяцы его функционирования Турция скорее всего не сможет получать с него природный газ, и ее долю готова скупать 
Грузия.

26 июня. "Увязывать армяно-азербайджанские и армяно-турецкие отношения в контексте нагорно-карабахского 
конфликта  -  нонсенс",  -  заявил председатель  Демократической  партии  Армении,  депутат  Арам Саркисян,  комментируя 
заявление  нового  американского  сопредседателя  Минской  Группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта Метью Брайзы. 

26 июня. Между министерствами иностранных дел Азербайджана и Султаната Оман проведены консультации на 
уровне  заместителей  министров.  Об  этом  сообщили  в  пресс-центре  Министерства  иностранных  дел  Азербайджана. 
Заместитель министра иностранных дел Азербайджана Халаф Халафов подчеркнул важное значение консультаций с точки 
зрения продолжения политического диалога между двумя странами. В свою очередь заместитель министра иностранных 
дел Султаната Оман Бадр бен Хамад аль-Бусейди отметил стремление своей страны развивать связи с Азербайджаном во 
всех  областях,  заявил,  что  Оман  всегда  будет  поддерживать  справедливую  позицию  Азербайджана  в  вопросе 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта.

26 июня. Правительство Азербайджана не разрешило послу республики Кипр в России  Леонидасу Пантелидису 
участвовать на проводимой в Баку 33-й сессии глав МИД стран Организации исламской конференции (ОИК), - сообщает ИА 
"Азери-Пресс".

26  июня.  До сих  пор  не  отработаны механизмы  реализации  взаимодействия  стран  Организации  Договора  о 
коллективной безопасности (ОДКБ) в случае военной агрессии против одной из сторон, которое предполагается четвертым 
пунктом  договора,  заявил  на  пресс-конференции  по  итогам  заседаний  Межгосударственного  Совета  Евразийского 
экономического сообщества и Совета коллективной безопасности ОДКБ президент Армении Роберт Кочарян. 

27 июня. Президент Грузии  Михаил Саакашвили посетил полигон Орфоло,  где вместе с  министром обороны 
Грузии  Ираклием Окруашвили пронаблюдает за проходящими с 28 мая масштабными военными учениями "Кавкасиони-
2006".  В  учениях  задействовано  около 8  тысяч военнослужащих сухопутных и  воздушных сил,  Национальной гвардии, 
Крцанисского  учебного  центра,  военной  полиции  и  Генерального  штаба.  Целью  учений  является  повышение  боевой 
подготовки  личного  состава,  эффективности  управления  подразделениями,  совместимости  различных  родов  войск  и 
координации между ними. Учения "Кавкасиони-2006" должны завершится 15 июля.

 27 июня. Правительство Грузии собирается вложить в развитие армянонаселенного региона Грузии - Самцхе-
Джавахети около $200 млн в течение трех лет. Об этом аявил министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили после 
встречи со своим армянским коллегой  Варданом Осканяном, прибывшим с визитом в Тбилиси. Гела Бежуашвили также 
отметил,  что  президенты  Грузии  и  Армении  Михаил  Саакашвили и  Роберт  Кочарян смогут  получить  проект 
межгосударственного договора о делимитации грузино-армянской границы до конца 2006 года. 

27 июня.  Правительство Грузии представило в парламент законопроект об увеличении доходной и расходной 
частей государственного бюджета 2006 года на 77 млн лари ($42,8 млн). В доходной части дополнительные 63 млн лари 
приходятся на  налоговые поступления (в  частности,  по  линии НДС),  14  млн лари  -  на  неналоговые поступления.  Что 
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касается расходной части,  то  планируется увеличить финансирование министерства обороны Грузии -  на 17 млн лари 
(почти $9,5 млн). 

27  июня.  "Предложения  американского  сопредседателя  Минской  группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-
карабахского конфликта  Мэтью Брайзы не соответствуют интересам Нагорного Карабаха и полностью отражают позицию 
Азербайджана.  Это,  в  частности,  касается безоговорочного возвращения территорий,  составляющих пояс безопасности 
НКР,  и  опутанного  неопределенностью  референдума  по  статусу  Нагорного  Карабаха".  Об  этом  заявил  председатель 
постоянной комиссии по внешним сношениям Национального Собрания Нагорного Карабаха Ваграм Атанесян.

27  июня.  Строительство  газопровода  NABUCCO  длиной  более  3  тысяч  км,  по  которому  азербайджанский  и 
иранский  газ  будет  поступать  в  Европу,  начнется  в  2008  году.  Соглашение  о  начале  реализации  проекта  NABUCCO, 
оцениваемого  примерно  в  5  млрд.  евро,  было  подписано  в  Вене  министрами  энергетики  Турции,  Болгарии,  Венгрии, 
Румынии и Австрии. Ожидается, что к 2011 году газопровод будет задействован в полную силу.

27 июня. Члены азербайджанской делегации в Парламентской ассамблее Совета Европы (ПАСЕ) в первый день 
летней  сессии  распространили  в  подкомитетах  документы,  фото-  и  видеоматериалы,  связанные  с  преднамеренными 
пожарами на оккупированных Арменией территориях Азербайджана.

27 июня.  "Степень боеготовности Вооруженных сил Азербайджана позволяет освободить наши земли военным 
путем. Для этого нужно только время", - заявил министр обороны Азербайджана Сафар Абиев.

27 июня. Компания "Русский алюминий" намерена построить в Азербайджане новое предприятие по производству 
алюминия стоимостью 1 млрд. долларов, заявил министр экономического развития Азербайджана Гейдар Бабаев.

27 июня.  Министр иностранных дел Азербайджана  Эльмар Мамедъяров не стал отрицать возможности встречи 
президентов Армении и Азербайджана в июле в Санкт-Петербурге в рамках саммита "Большой восьмерки".  По словам 
Мамедъярова, точная дата этой встречи будет определена после визита в регион американского сопредседателя Минской 
группы ОБСЕ Метью Брайзы. 

27  июня.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  генерального  секретаря  Конференции  торговли  и 
развития  ООН Супачаи  Панитчпакди.  Генеральный  секретарь  Конференции  выразил  удовлетворение  посещением 
Азербайджана  и  отметил,  что  этот  визит  создал  хорошую  возможность  для  непосредственного  ознакомления  с 
протекающими в стране процессами экономического развития, в том числе с осуществлением глобальных энергетических 
проектов.  Алиев  рассказал  об  успехах  страны  в  экономической  сфере,  деятельности  по  успешному  осуществлению 
энергетических проектов мирового масштаба. Стороны обменялись мнениями по интересующим их вопросам.

27 июня.  "В политике США относительно урегулирования нагорно-карабахского вопроса никаких изменений нет. 
США не признают Нагорный Карабах как независимую структуру и поддерживают территориальную целостность стран". Об 
этом заявил пресс-секретарь Государственного департамента  Адам Эрели. Пресс-секретарь Госдепа также добавил, что 
США  осведомлены  о  пожарах,  произошедших  на  оккупированных  территориях  Азербайджана.  "По  имеющейся  у  нас 
информации, ОБСЕ изучает вопрос. Мы ждем отчет представителей ОБСЕ". 

27 июня. Совет Европы выступает за скорейшее урегулирование нагорно-карабахского конфликта мирным путем, 
и в этом должны быть заинтересованы как Азербайджан, так и Армения. Об этом заявил генеральный секретарь Совета 
Европы  Терри Девис в Страсбурге. Терри Девис выразил сожаление в связи с затягиванием процесса урегулирования 
нагорно-карабахского.  "Разрешение  должно  быть  скорым,  однако  использование  силы  для  урегулирования  конфликта 
недопустимо." - сказал Терри Девис.

27 июня.  Министр внутренних дел России, генерал армии  Рашид Нургалиев посетит с официальным визитом 
Армению. В Ереване состоится совместное заседание коллегий  МВД России и Полиции Армении, запланировано также 
проведение совместных антитеррористических учений.

27 июня.  В ходе встречи главы администрации Араратской области Армении  Алика Саркисяна с губернатором 
Астраханской области Александром Жилкиным были обсуждены транспортные вопросы. В частности, был обсужден вопрос 
организации прямого авиасообщения между Астраханью и Ереваном. Армянский авиаперевозчик "Армавиа" заинтересован 
в осуществлении рейсов, а астраханский аэропорт дал согласие на обслуживание этих авиарейсов. Сторонам остается 
решить вопросы с расхождением в тарифах на страхование.

27 июня.  Известный американский  миллионер  и меценат  Джордж Сорос,  основываясь  на  выводах  института 
"Открытое общество", указал, что "коррупция в Армении более развита, чем в Грузии". Об этом, как сообщает агентство 
"Тренд", Сорос заявил на пресс-конференции в отеле "Конрад" в Стамбуле. Согласно источнику, Сорос подчеркнул: "Мы бы 
хотели помочь Армении, однако для этого необходимо желание правительства".

27 июня. Губернатор Стамбула Муаммар Гюлер надеется на улучшение армяно-турецких отношений. Об этом, как 
сообщает  Day.Az,  Гюлер  заявил  в  ходе  встречи  с  главой  Армянской  Апостольской  Церкви,  Католикосом  Всех  Армян 
Гарегином II, находившимся в Стамбуле с патриаршим визитом.

27  июня. "Вопрос  о  статусе  Нагорного  Карабаха  должен  быть  решен  на  основе  референдума",  -  заявил 
находящийся с визитом в Тбилиси министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. Как подчеркнул министр, во-первых, 
одним из основных положений должно стать обеспечение коридора между Арменией и Нагорным Карабахом. Во-вторых, до 
референдума о статусе Нагорный Карабах должен иметь промежуточный статус. И, в-третьих, он отметил, что Армения 
считает, что те принципы, которые сегодня есть на столе переговоров, сбалансированы и могут способствовать решению 
вопроса". 

28 июня. Председатель комитета по межпарламентским и внешним связям парламента Абхазии  Беслан Бутба 
считает, что восстановление сквозного железнодорожного сообщения через Абхазию и вхождение в Консорциум не выгодно 
стране ни экономически, ни стратегически. Такое заявление Бутба сделал в ходе Круглого стола, посвященного вопросам 
Международного консорциума Черноморских железных дорог в Сухуми.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

114



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

28 июня.  В Стамбуле с 24 по 27 июня проходила конференция на тему "Перспективы для Грузии и Абхазии в 
контексте черноморской интеграции" с участием представителей Абхазии, Грузии, России, Турции, ЕС и  НАТО. Об этом 
сообщает  агентство  "Апсныпресс",  отмечая,  что  конференция  была  организована  Фондом  им.  Генриха  Белля  и 
Калифорнийским  университетом  Ирвайн.  На  конференции  в  Стамбуле  грузинские  и  абхазские  политики,  эксперты  и 
представители гражданского  общества  обсуждали с  представителями  международных  институтов  вопрос  -  под  какими 
условиями Абхазия хочет или может стать частью интеграционных процессов в Черноморском регионе, и какие перспективы 
перед ней тогда откроются.

28 июня. На открывшейся 27 июня в Вене конференции ОБСЕ по безопасности страны ГУАМ приняли совместную 
декларацию, в которой призвали международные организации приложить больше усилий для разрешения конфликтов на 
постсоветском  пространстве  в  рамках  норм  и  принципов  международного  права.  Об  этом  сообщила  пресс-служба 
Министерства иностранных дел и европейской интеграции (МИДЕИ) Молдавии.

28 июня. Министерство по делам беженцев и расселения Грузии приступило к переписи чеченских беженцев. На 
первом этапе  перепись  будет  проходить  в  селе  Дуиси  Ахметского  района  Грузии.  По  данным за  последние  два  дня, 
регистрацию уже прошли более 150 беженцев из Чеченской республики.

28  июня. В  Тбилисском  городском суде  начался  процесс  над  четырьмя  бывшими  офицерами  Департамента 
конституционной безопасности  МВД Грузии, обвиняемыми в убийстве сотрудника "Объединенного банка Грузии"  Сандро 
Гиргвлиани. Материалы следствия по делу об убийстве Сандро Гиргвлияни в объеме 5 томов на прошлой неделе были 
переданы на рассмотрение суду. Судебную коллегию возглавляет судья Георгий Чемия.

28  июня. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили позвонил  главе  Азербайджана  Ильхаму  Алиеву.  В  ходе 
телефонного разговора главы государств подчеркнули успешное развитие двусторонних отношений между их странами в 
политической, экономической и других областях. Президенты отметили, что активное участие Азербайджана и Грузии в 
осуществлении  глобальных  энергетических  проектов  служит  дальнейшему  укреплению  регионального  сотрудничества. 
Президенты Азербайджана и Грузии также провели обмен мнениями по ряду других вопросов, представляющих взаимный 
интерес.

28  июня. Пользоваться  или  нет  абхазской  железной  дорогой  -  решать  грузинскому  правительству,  -  заявил 
журналистам  государственный  министр  Грузии  по  координации  реформ  Каха  Бендукидзе,  комментируя  информацию 
российских СМИ о решении абхазских властей реабилитировать железную дорогу собственными силами, в результате чего 
России и Грузии якобы придется подчиняться установленным Сухуми правилам игры. Бендукидзе отметил, что никто не 
сможет насильно восстановить железную дорогу: "Это вопрос доброй воли и вопрос политики, но пользоваться ею или нет - 
решать правительству Грузии".

28  июня.  Специальный  оперативный  департамент  МВД Грузии  и  около  10  сотрудников  Управления  полиции 
Марнеульского  района  задержали  возле  села  Кесалы  этого  района  исполнительного  секретаря  Временного  высшего 
комитета Национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ)  Гахрамана Гахраманова. Об этом сообщил президент 
НААГ Дашгын Гюльмамедов. 

28 июня. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили принял специального представителя Генерального 
секретаря ООН в Грузии, главу миссии ООН по наблюдению в Грузии (UNOMIG)  Хайди Тальявини, которая в ближайшие 
дни завершит свою миссию. На встрече Бежуашвили высоко оценил деятельность Тальявини в Грузии и поблагодарил ее 
за внесенный вклад в процесс мирного урегулирования конфликта в Абхазии.

28 июня. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян и спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе в 
Тбилиси  обсудили  широкий  спектр  вопросов  армяно-грузинских  отношений.  В  частности,  стороны,  касаясь  вопроса 
сотрудничества парламентов двух стран, придали важное значение координации и сопоставлению позиций двух стран в 
международных  организациях.  Министр  иностранных  дел  Армении  и  спикер  грузинского  парламента  коснулись  также 
проблем занятости в регионе Самцхе-Джавахети (армянонаселенный регион Грузии). 

28  июня. "Заявление  МИД  Армении от  26  июня  2006  г.  является  еще  одним свидетельством,  к  сожалению, 
продолжающей  сохраняться  неконструктивной  позиции  армянской  стороны  в  процессе  урегулирования  конфликта",  - 
говорится в заявлении МИД Азербайджана.

28 июня. "Военная доктрина Азербайджана будет готова к концу этого года. А к этому времени мы завершим 
работу над концепцией безопасности страны". Об этом заявил советник президента Азербайджана по военным вопросам, 
генерал-лейтенант Вахид Алиев.

28 июня. Азербайджан намерен покрывать дефицит газа в стране за счет собственных газовых ресурсов, что 
продиктовано  ежегодным  увеличением  Россией  цен  на  газ  для  импортеров.  Об  этом  сообщил  журналистам  министр 
промышленности и энергетики Азербайджана Натиг Алиев.

28  июня. Рассекреченные  новым американским  сопредседателем Минской  Группы  ОБСЕ по  урегулированию 
нагорно-карабахского конфликта  Метью Брайзой детали переговорного процесса не являются исчерпывающими,  заявил 
председатель  Демократической  партии  Армении,  депутат  Арам  Саркисян.  По  его  словам,  Армении  и  Азербайджану 
представлены пять картографированных территорий,  которые Армения готова сдать, обозначены также территории, на 
которых будут  размещены миротворцы.  При этом глава  Демпартии  отметил,  что  Нагорный Карабах  выражает  полное 
несогласие с этим документом, а президент НКР Аркадий Гукасян никогда не даст своего согласия на осуществление этих 
пунктов. 

28  июня. Согласно  ноте  министерства  иностранных  дел  Нагорного  Карабаха,  офис  Личного  представителя 
Действующего председателя  ОБСЕ провел мониторинг линии соприкосновения вооруженных сил Нагорного Карабаха и 
Азебайджана  в  Агдамском  направлении,  близ  населенного  пункта  Юсифджанлы.  Мониторинг  прошел  согласно 
намеченному графику. Нарушений режима прекращения огня не зафиксировано. Сопровождавшие мониторинговую группу 
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ОБСЕ представители министерства обороны и министерства иностранных дел НКР отметили, что вопреки утверждениям 
азербайджанской стороны о поджогах населенных пунктов, входящих в зону безопасности НКР,  участники мониторинга 
подобных фактов не обнаружили.

28 июня. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял чрезвычайного и полномочного посла Германии в Баку 
Детлефа  Лингемана в  связи  с  завершением его  дипломатической  миссии.  Глава  страны  отметил  успешное  развитие 
отношений между Азербайджаном и Германией в различных областях и выразил надежду на дальнейшее расширение этих 
связей. Посол отметил успешное развитие отношений между двумя странами. Он добавил, что правительство Германии 
ожидает повторного визита президента Азербайджана в Берлин.

28 июня. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял делегацию во главе с председателем Европейского 
конгресса местных и региональных властей, консультативного органа Совета Европы, Халвданом Скардом. В ходе встречи 
состоялось  обсуждение  ряда  вопросов,  связанных  с  различными  сферами  сотрудничества  между  соответствующими 
структурами Азербайджана и Европейским конгрессом местных и региональных властей.

28  июня. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  исполнительного  секретаря  Экономической  и 
социальной комиссии  ООН для Азии и Тихого океана  Ким Хак-Су, цель визита в Баку которого - участие в конференции, 
организованной Экономической и социальной комиссией ООН.

28  июня. "Большинство  публикаций  в  армянской  прессе  относительно  проявлений  ксенофобии  в  России 
сфальсифицированы, и кто-то пытается использовать дружественные отношения между Россией и Арменией для каких-то 
политических целей", - заявил в Ереване министр внутренних дел России, генерал армии Рашид Нургалиев.

28 июня. В Ереване состоялось 7-ое заседание Объединенной коллегии  МВД России и Полиции Армении. Как 
проинформировал на пресс-конференции 28 июня начальник Полиции Армении  Айк Арутюнян,  в  ходе заседания были 
обсуждены  вопросы  по  противодействию  незаконной  миграции  посредством  совместной  деятельности  МВД  России, 
Федеральной миграционной службы и Полиции Армении, о выполнении решения о пресечении проникновения преступности 
в сферу экономики, а также определены сроки проведения следующего заседания, которое состоится в июне 2007 года в 
России.

28  июня.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  28  июня  министра  внутренних  дел  России  Рашида 
Нургалиева,  который  находится  в  Ереване  в  рамках  7-го  заседания  Объединенной  коллегии  МВД России  и  Полиции 
Армении.

Положение в Закавказье десять лет назад и на десятилетнюю 
перспективу

Михаил Александров
Данный материал был подготовлен к докладу на юбилейных научных чтениях Института стран СНГ: «Вчера и 

завтра. Сотрудничество и борьба на постсоветском пространстве», которые состоялись 15 июня 2006 года.
На  момент  создания  Института  стран  СНГ  Закавказье  вступило  в  эпоху  относительной  политической 

стабилизации, которая последовала за бурным периодом конфликтов, вызванных распадом СССР. В известном смысле 
можно  утверждать,  что  к  1996  году  процесс  распада  СССР  для  Закавказья  де  факто  завершился.  Закончились  две 
кровопролитные войны, затронувшие все три государства региона. Эти войны не привели однако к установлению прочного 
мира. Грузино-осетинский, грузино-абхазский и карабахско-азербайджанский конфликт оказались замороженными. Причем 
первые два были локализованы благодаря непосредственному вмешательству России,  а  третий при участии России и 
международных посредников. Эта относительная стабилизация была достигнута благодаря победе старых советских элит 
над новыми радикальными националистами в Грузии и Азербайджане. В Армении две элиты – старая и новая заключили 
компромисс и поделили власть. 

В тот период Россия еще воспринималась в мире как безусловный лидер на постсоветском пространстве, в том 
числе и в Закавказье. Ошеломленные обвальным крушением Восточного блока и роспуском СССР, западные державы 
были еще  не  готовы бросить  открытый военно-политический  вызов  российскому  влиянию  в  СНГ.  Между президентом 
России Борисом Ельциным и президентом США Биллом Клинтоном была даже достигнута негласная договоренность о том, 
что Россия имеет приоритет в проведении миротворческих операций на постсоветском пространстве. Это «джентльменское 
соглашение» продержалось до 2003 года, когда Запад спонсировал государственный переворот в Грузии и приступил к 
втягиванию этой страны в военные структуры НАТО.

Однако,  материальная и идеологическая основа данного геополитического вызова была заложена уже 10 лет 
назад.  На  эту  угрозу  прямо  указывал  доклад  Института  стран  СНГ,  подготовленный  в  1997  году.  Там,  в  частности, 
говорилось:  «Реальную  опасность  представляет  глобальный  вызов,  который  все  более  отчетливо  бросается  России 
Западом. Этот вызов заключается в том, что на постсоветском пространстве все отчетливее проявляются контуры новых 
центров  силы,  которые  рассматриваются  в  качестве  сдерживающих  факторов  –  противовесов  России  на  территории 
бывшего СССР… При подобном развитии ситуации Россия будет изолирована с Юга и Запада, вытеснена из всех жизненно 
важных геополитических зон, отключена от ключевых коммуникационных систем и товаропотоков» (стр.3-4).

В том, что касается Закавказья, эта линия Запада нашла выражение в поддержке проекта трубопровода Баку-
Тбилиси-Джейхан в обход России. США заявили об этом как раз в 1997 году и даже предоставили льготные кредиты на его 
осуществление.  Данный  проект  был  безусловно  вызовом  российскому  влиянию,  но  пока  вызовом  экономическим,  не 
создающим непосредственной угрозы для российских интересов безопасности. Однако, как отмечалось в докладе, это был 
всего лишь первый шаг: «Нефтяной контракт (добыча и транспортировка) в состоянии на деньги иностранных инвесторов 
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объединить  большинство  стран  Средней  Азии  и  Закавказья  на  антироссийской  основе.  Для  западных  геостратегов 
сложившаяся ситуация выходит далеко за пределы чисто нефтяной сделки. Впервые создается реальная возможность 
воспользоваться  слабостью России,  чтобы экономически  укрепиться  в  этих  геополитически  очень  чувствительных  для 
России зонах…, способствовать горизонтальной консолидации государств Центральной Азии и Закавказья вокруг новых 
коммуникационных артерий…, создать мощный экономический и военно-политический союз, в качестве противовеса России 
и, в результате этого, на многие десятилетия, а возможно и столетия, вытеснить Россию из Закавказья и Центральной 
Азии» (стр.14).

Конечно, не все пошло в буквальном смысле так как предсказывалось. Вместо создания военно-политического 
союза, подконтрольного Западу, США и их союзники решили просто расширить на этот регион блок НАТО. Для военно-
политической переориентации стран региона на НАТО в 2003 году начался экспорт в Закавказье и Центральную Азию 
«цветных революций». То есть, одних экономических рычагов оказалось не достаточно. Не оправдался и прогноз Института 
об ошибочности ставки на Алиева. В принципе, Алиев смог удержать нейтралитет Азербайджана, несмотря на сильнейшее 
давление Вашингтона и не допустил размещение на своей территории военных баз США. Более того, Алиев пошел на 
укрепление  отношений  с  Москвой,  правда  при  сохранении  многовекторности  политики  Азербайджана.  Эта  линия 
продолжается и Алиевым младшим. Ему также удается пока противодействовать попыткам осуществления в Азербайджане 
«цветной революции», несмотря на успех такой «революции» в Грузии.

Нельзя не отметить, что удержанию Азербайджана от сползания в объятия Запада во многом способствовала 
практическая реализация некоторых рекомендаций упомянутого доклада. Он, в частности, предлагал, что Россия должна 
«демонстративно усилить свое экономическое и военно-политическое присутствие в Армении» (стр.15). Это было реально 
сделано и оказало сдерживающее воздействие на Азербайджан, который осознал, что полный разрыв с Россией приведет к 
неминуемой потере Нагорного Карабаха. Одновременно Армения превратилась в мощный военно-политический плацдарм 
России в Закавказье, переориентировать который в сторону Запада сейчас весьма сложно. Слишком многие влиятельные 
интересы и силы завязаны на сотрудничестве с Москвой.

Была реализована, хотя и со многими изъятиями, рекомендация об использовании Ирана в качестве союзника 
России  в  Закавказье  (стр.15).  Сотрудничество  с  Ираном  по  проблеме  юридического  статуса  Каспия  содействовало 
укреплению переговорных позиций Москвы. В результате удалось блокировать неблагоприятные для России решения, в 
частности, касающиеся прокладки трубопроводов по дну Каспийского моря. Более того, давление Тегерана на Баку явилось 
дополнительным фактором, предотвратившим развертывание американских военных баз в Азербайджане. 

В то же время, благодаря разумной политике Азербайджана, России не пришлось использовать два других рычага 
воздействия на эту страну, которые были обозначены в докладе. Это касалось стимулирования «процесса объединения 
разделенного  лезгинского народа»  и  поддержки идеи Талышской автономии (стр.  15).  Однако,  два  этих фактора  надо 
постоянно держать в поле зрения на тот случай, если Азербайджан по каким то причинам решит перейти от нынешней 
многовекторной внешней политики к односторонней ориентации на Запад.

В отличие от рекомендаций в отношении Грузии и Азербайджана, ни одна рекомендация доклада в отношении 
Грузии  выполнена  не  была.  А  эти  рекомендации  состояли  в  следующем:  «снять  блокаду  Абхазии»,  «стимулировать 
сепаратистские тенденции в Аджарии», действуя совместно с Ереваном «де факто присоединить к Армении Ахалкалакский 
и Ахалцихинский районы» с последующим созданием коридора через Аджарию к Черному морю (стр.15).  Однако, МИД 
России, явно под воздействием субъективных моментов, старался делать прямо противоположное. Аджария была сдана 
без боя. События в Джавахетии находились и продолжают находиться вне поля зрения российского МИД. По крайней мере, 
ни о каких демаршах и заявлениях на эту тему пока не слышно. Санкции в отношении Абхазии были полностью отменены 
лишь в последние месяцы. Итогом является полный провал российской дипломатии в Грузии и переход этой страны под 
фактический протекторат Запада. 

Без преувеличения можно сказать, что сейчас на постсоветском пространстве разворачивается новая «большая 
игра».  Причем,  Закавказье  превратилось  в  ключевую  точку  этой  игры,  поскольку  именно  здесь  проходят  основные 
маршруты между Черным и Каспийским морями в обход России и далее в Центральную Азию. Именно через Закавказье 
может быть реализован геополитический сценарий по охвату России с юга, блокирования ее стратегических коммуникаций 
в Азию и создание альтернативных энергетических и транспортных коридоров с Востока на Запад в обход России.

Можно  предположить,  что  эта  «большая  игра»  в  ближайшие  десять  лет  будет  продолжена.  В  итоге  страны 
Закавказье  станут  ареной,  столкновения  прозападных  и  пророссийскиx  интересов,  фракций  и  партий,  интриг, 
госпереворотов,  мятежей  и межнациональных столкновений.  Помимо России  и Запада  в  эту  игру  окажутся втянутыми 
влиятельные региональные игроки, такие как Иран и Турция. Усилится влияние и присутствие в регионе Китая. 

Кстати, фактор Китая был недоучтен в докладе 1997 года. Тогда потенциал новой экономической сверхдержавы 
еще не проявился в полной мере. Сейчас он очевиден для всех, также как и интерес Китая к энергетическим ресурсам 
Каспия и его  озабоченность  военно-политическим проникновением Запада  в  Центральную Азию.  А  это  открывает  для 
России значительные возможности для внешнеполитического маневрирования, создания коалиций, выстраивания единого 
фронта против западной экспансии в Закавказье. 

Можно  с  уверенностью  утверждать,  что  при  грамотном  использовании  имеющихся  дипломатических, 
экономических, информационных, гуманитарных и силовых рычагов Россия в состоянии противостоять нажиму стран НАТО 
и блокировать укрепление их влияния в Закавказье. Представляется, что у России есть все шансы добиться сохранения 
нейтрального статуса Грузии и Азербайджана при поддержании российско-армянского оборонного союза. Фактически это 
будет означать, что через 10 лет Закавказье будет мало чем отличаться от нынешнего положения. 

Конечно,  возможны  изменения  в  нюансах.  Например,  можно  допустить  при  определенных  обстоятельствах 
объединение  Северной  и  Южной  Осетии  в  рамках  России.  А  также  признание  Москвой  независимости  Абхазии  и 
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установление над этой республикой российского военного протектората. В этих условиях оставшаяся часть Грузии отойдет 
под  контроль  НАТО,  но  будет  продолжать  оставаться  наиболее  бедной  страной  мира  и  испытывать  этническую 
напряженность  в  целом  ряде  регионов.  НАТО  придется  заняться  весьма  неблагодарным  делом  -  поддержанием 
экономической и политической стабильности и межнационального мира на оставшейся территории Грузии.

Из  за  разрыва  связей  с  Россией  экономика  Грузии  будет  оставаться  в  плачевном  состоянии  и  будет 
поддерживаться на плаву в основном за счет западных дотаций. Усилится межнациональная напряженность в Джавахетии 
и Квемо Картли. В этих регионах постоянно будут возникать этнические конфликты, которые могут на определенном этапе 
перерасти  в  этническую  войну.  Возможно,  центральному  правительству  Грузии  или  НАТО  придется  объявить  в  этих 
районах военное  положение.  В этом случае не  исключено  начало диверсионных действий  местного  населения против 
грузинских и натовских войск. Одновременно ухудшатся отношение Тбилиси с Ереваном и Баку. 

В случае, если в этот момент Грузия не будет находиться под военным протекторатом НАТО ответственность за 
нормализацию ситуации в Джавахетии и Квемо Картли придется взять на себя Армении, Азербайджану и России. В оба 
региона  будут  введены  миротворческие  силы СНГ,  состоящие  из  российско-армянского  и  российско-азербайджанского 
контингентов.  Фактически  это  будет  означать  начало  распада  Грузии.  Указанные  два  региона  со  временем  отойдут  к 
Армении и Азербайджану. Усилятся сепаратистские настроения в Аджарии, которая опять де-факто отделится от Грузии и, 
возможно, вновь призовет туда российскую военную базу для поддержания внешней безопасности. В обстановке полного 
упадка и хаоса о независимости может заявить и Мингрелия.

Отношения между Россией  и Грузией будут  оставаться в  крайне  напряженном состоянии.  Тбилиси откажется 
признавать интеграцию Южной Осетии и Абхазии с Россией и будет всячески апеллировать к поддержке Запада в этом 
вопросе. Однако Запад не решится на военную конфронтацию с Москвой и ограничится дипломатическими демаршами в 
сочетании  с  угрозами  экономических  санкций.  Однако  эти  угрозы  не  будут  иметь  серьезного  эффекта,  поскольку 
энергозависимость Европы от поставок из России еще более возрастет. 

В этих условиях возможно произойдет развертывание на территории Грузии военных баз США. Это, однако, не 
сможет,  кардинально  повлиять  на  геополитическую  обстановку  в  Закавказье,  так  как  Россия  в  свою  очередь  сможет 
разместить ударные группировки войск в Южной Осетии и Абхазии, что в сочетании с российскими войсками в Армении 
сделает американские базы уязвимыми в военном отношении. К тому же, американским войскам по-прежнему будет закрыт 
путь к Каспию, поскольку Азербайджан будет придерживаться политики нейтралитета и неразмещения на своей территории 
иностранных военных баз. 

Эта позиция Азербайджана будет во многом определяться решением России признать независимость Абхазии. 
Для Баку станет абсолютно ясно, что недружественная политика по отношению к Москве может привести к признанию 
Москвой независимости Нагорного Карабаха. Во-вторых, клан Алиевых, который сохранит власть в Азербайджане, будет 
весьма существенно зависеть от  поддержки Москвы в  деле удержания власти внутри страны.  В-третьих,  Азербайджан 
будет вынужден учитывать позицию Тегерана и возможность перенесения на свою территорию военных действий в случае 
американской агрессии против Ирана.

Во внутренней политике возросшие доходы от экспорта нефти позволят режиму Алиева направить определенные 
средства на социальные нужды, что сгладит общественное недовольство и позволит властям поддерживать политическую 
стабильность. В этих условиях резкие повороты Баку в сторону либо Запада, либо Москвы будут не выгодны Алиеву, так как 
могут привести к раскачиванию политической стабильности. 

Однако Запад будет продолжать оказывать на Алиева нажим с целью вынудить его однозначно сместиться в 
западный лагерь.  С этой точки зрения именно Азербайджан станет основной точкой противоборства между Россией и 
Западом. Если Грузия будет рассматриваться как полностью находящаяся на стороне Запада, а Армения – на стороне 
России, то неприсоединившийся статус Азербайджана будет провоцировать и ту и другую сторону на борьбу за влияние на 
этой территории. Здесь России необходимо будет опереться на поддержку Тегерана и Пекина, координируя с ними свои 
усилия.

Армения останется в  сфере влияния России.  Российско-армянский оборонный союз  будет сохранен.  Попытки 
прозападного  переворота  в  этой  стране  не  увенчаются  успехом.  В  зависимости  от  форм такого  переворота  он  будет 
заблокирован либо при помощи юридических процедур, либо подавлен силой с опорой на армию Нагорного Карабаха. В 
любом случае выходцы из Карабаха сохранят доминирующее положение в руководстве страны.

Нагорно-Карабахский конфликт окажется скорее всего неразрешенным. Стороны будут балансировать на грани 
войны. Армения будет продолжать находиться в блокаде со стороны Азербайджана. Хотя в поведении Турции возможны 
варианты. Оказавшись перед фактом невозможности вступления в Евросоюз, Турция начнет искать новых экономических 
союзов. И реальной альтернативой западному вектору может стать Единое экономическое пространство СНГ. В случае 
переориентации Турции на СНГ, заинтересованность в более хороших отношениях с Москвой может подтолкнуть Анкару к 
смягчению блокады Армении и к частичной нормализации отношений.

Может ли быть альтернатива сценарию «большой игры» в Закавказье? Думается, что – да. Но это возможно лишь 
в случае добровольного отказа Запада от политики установления контроля над этим регионом. В условиях заявки США на 
мировую гегемонию такой отказ представляется маловероятным. Положение может измениться лишь в случае вползания 
американской  экономики  в  масштабный  финансово-экономический  кризис,  первые  признаки  которого  уже  достаточно 
заметны. Кризис американской экономики неминуемо приведет к краху глобальных амбиций Вашингтона и регионализации 
роли США на американском континенте. Роль США и Запада в целом в мировой политике кардинально снизится. В этих 
условиях у России просто не окажется достаточно сильных противников в Закавказье. И Москва полностью восстановит 
свой контроль над этим регионом.
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Грузия как фактор дестабилизации Кавказа.
Руслан Харабуа

В  последнее  время,  несмотря  на,  активизацию  грузино-абхазского  диалога,  обмена  планами  мирного 
урегулирования конфликта, встреч в рамках реабилитации железной дороги через Абхазию, стороны как никогда далеки от 
нахождения  взаимоприемлемого  решения.  Казалось  бы,  намечающаяся  определенная  положительная  динамика 
приобретает  необратимый  процесс  мирного  урегулирования,  однако  вызывает  сомнение,  что  разрешение  конфликта 
возможно путем взаимных компромиссов. Возобновивший свою работу грузино-абхазский Координационный совет проходит 
на  фоне  все  более  обостряющихся  противоречий  и  взаимных  выпадов  сторон.  Жесткие  позиции  грузин  и  абхазов  в 
отстаивании своих интересов отмечаются на всех уровнях переговорного процесса. Остаются не разрешенными: проблема 
определения статуса Абхазии и проблема беженцев.

9 июня советник президента Грузии в вопросах урегулирования конфликтов, личный представитель президента 
Грузии  в  переговорах  по  Абхазии  Ираклии  Аласания  представил  парламенту  страны  всеобъемлющий  план  мирного 
урегулирования  грузино-абхазского  конфликта  –  “Дорожная  карта”.  А  еще  ранее,  во  время  пребывания  абхазской 
делегации, во главе с министром иностранных дел Абхазии в Тбилиси, абхазская сторона передала грузинской стороне 
свое видение урегулирования грузино-абхазского конфликта, под названием “Ключ к будущему» («The Key to the Future»). 

По-мнению грузинской стороны, представленные в “Дорожной карте”, принципы должны стать основой процесса 
урегулирования.  Отмечается,  что  Грузия  готова  принять  и  разделить  любое  справедливое  и  рациональное  мнение 
абхазской  стороны,  с  учетом  “суверенитета,  независимости  и  территориальной  целостности  Грузии  в  признанных 
международном сообществом границах”.  По словам Ираклия Аласания “подход к урегулированию конфликта у властей 
Грузии будет поэтапный, он предусматривает проведение конкретных мероприятий для восстановления доверия между 
сторонами,  экономической  реабилитации,  возвращения  беженцев  и  политического  урегулирования  конфликта”.  В 
представленном, абхазской стороной, всеобъемлющем урегулировании, наблюдаются прямо противоположные позиции. 
Это касается всего спектра взаимоотношений. Абхазия считает, что признание ее независимости должно исходить прежде 
всего от Грузии и полагает, что “это как раз тот барьер на пути мирного сосуществования Абхазии и Грузии, через который 
необходимо перешагнуть”.

Грузинская  сторона  намерена  выступить  с  новой  инициативой,  связанной  с  изменением  миротворческого 
формата. В частности, в Тбилиси желают перевести формат миротворческой операции в более активную фазу, так как 
грузинская  сторона  считает,  что  находящиеся  в  Абхазии  российские  миротворцы  не  только  не  выполняют  свои 
функциональные  обязанности,  -  они  мешают  сближению  грузин  и  абхазов.  Грузией  подготовлены  предложения, 
касающиеся коллективных сил СНГ. По их плану предполагается создание Гражданской полиции ООН, открытие филиала 
Сухумского офиса по правам человека под эгидой ООН и ОБСЕ в Гальском районе. Ранее власти Абхазии выступили с 
предложением к ряду неправительственных организаций республики проявить инициативу в создании Центра по правам 
человека в Гальском районе. Государство обязалось помочь новому Центру с помещением в городе Гали. Предполагается, 
что в его создании примут участие неправительственные организации, имеющие опыт работы по вопросам, касающимся 
прав  человека,  в  частности  Фонд  “Гражданская  инициатива  и  человек  будущего”,  ряд  гальских  НПО,  “Молодежная 
инициатива Ткварчели” и другие. 

Что  касается  беженцев,  Тбилиси  считает,  вопрос  возвращения  насильственно  перемещенных  в  результате 
конфликта  лиц,  является  основополагающим  принципом  полномасштабного  урегулирования  конфликта.  Тбилиси 
настаивает на безоговорочном, организованном и достойном возвращении всех беженцев. 

В  вопросе  возвращения  беженцев  абхазское  правительство  руководствуется  принципом  независимой  оценки 
ситуации,  благодаря которой  “может  сложиться реальная  картина  предстоящей гуманитарной  акции”.  Ранее  абхазское 
руководство обращалось к  международным организациям о верификации беженцев.  Следует отметить,  что количество 
беженцев  искусственно  завышено.  Будучи  министром  по  делам беженцев,  так  называемого  правительства  Абхазии  в 
изгнании, Этери Астемирова практиковала завышение списка беженцев, для получения различных вспомогательных сумм 
иностранной помощи. В 2004 году в Грузии было зарегистрировано 224938 человек, многие из них приобрели недвижимость 
в самой Грузии, в связи, с чем прекращается их статус беженца, в Абхазию уже вернулось более 55 тысяч беженцев, 
переехали на постоянное место жительство в другие страны, в основном в Россию. Причем последняя категория лиц уже 
приобрела российское гражданство, место постоянного проживания и не может считаться беженцами. Так в одном только 
украинском городе Сумы проживает 18 тысяч бывших беженцев. А количество беженцев практический сохраняется на том 
же уровне. Именно по этой причине необходимо провести полный учет всех находящихся на территории Грузии беженцев. 
Россия  также  выступает  за  начало  процесса  перерегистрации  грузинских  беженцев  в  Гальском  районе.  Как  заявил 
замглавы МИД России  Григорий  Карасин :  «Мы,  а  также международные организации выступаем за то,  чтобы начать 
перерегистрацию грузинских беженцев в Гальском районе» Однако, как отметил дипломат, Грузия выступает против этого. 

Особое значение, Грузией, придается социально-экономической составляющей. По мнению грузинской стороны 
подключение  грузинского  и  абхазского  населения  к  совместным экономическим проектам создаст  основу  для  мирного 
сосуществования.  Более  того,  грузинская  сторона  намерена  способствовать  продвижению  интеграционных  процессов 
Абхазии с европейскими региональными институтами.  Грузия,  также как  и  Абхазия,  считает  необходимым,  вовлечение 
последней, в рамки инициатив Евросоюза и Черноморского экономического сотрудничества (ЧЭС). Как отмечают грузинские 
общественные круги, абхазская сторона раньше грузин выступила с предложением об экономической интеграции в рамках 
черноморского региона. 

В  свою очередь  Абхазия ссылается  на  Сочинские  договоренности  2003  г.  и  призывает  Грузию отказаться  от 
политизации многих сугубо экономических вопросов, при этом Абхазия настаивает на признании и участии в экономических 
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проектах в качестве независимого государства. А что касается  российского миротворческого контингента в зоне грузино-
абхазского  конфликта,  его  сохранение  является  гарантом  безопасности  и  стабильности  в  регионе.  Как  известно 
миротворческий  контингент  был  введен  в  зону  конфликта,  по  одной  простой  причине:  разделения  сторон  и 
невозобновления боевых действий, что отражено в мандате КСПМ. 

Грузия не раз ставила вопрос о пребывании российских миротворческих сил в зоне конфликта и необходимости 
использования силы для решения проблемы, в частности силами войск НАТО. Однако, несмотря на все усилия Грузии 
заменить российский миротворческий контингент на международные миротворческие силы, которые внесут некие «новые 
элементы»,  способные  переломить–таки  ситуацию  в  пользу  Грузии  не  увенчались  успехом.  И  вряд  ли  Грузия  сумеет 
изменить в этой области что-либо. Однако, в последнее время, Грузия все больше настаивает на выводе миротворческих 
сил СНГ. Так, на прошедшем саммите ГУАМ страны-участники выразили готовность заняться урегулированием конфликтов 
на  территориях  членов  этой  организации,  а  также  созданием миротворческого  контингента,  для  последующей  замены 
миротворческих  сил  СНГ.  В  свою  очередь  МИД  РФ,  в  лице  министра  Сергея  Лаврова,  заявил,  что  “если  грузинский 
парламент  будет  настаивать  на  этом,  мы  будет  рассматривать  этот  вопрос,  но  надо  отдавать  себе  отчет,  как  в  их 
отсутствие обеспечивать там безопасность и мир”. 

Следует отметить, что Совет Безопасности ООН 31 января 2006 года единогласно принял резолюцию 1656 о 
продлении мандата Миссии ООН по наблюдению в Грузии (МООНГ) в зоне грузино-абхазского конфликта до 31 марта 2006 
г.  СБ ООН отметил важность эффективного сотрудничества Миссией ООН и миротворческими силами СНГ, которые “в 
настоящее  время  играют  важную  стабилизирующую  роль  в зоне  конфликта”.  Как  отмечается,  в  резолюции  гарантом 
стабильности в зоне конфликта по прежнему являются миротворческие силы СНГ. В резолюцию, впервые не был внесен 
пункт  о необходимости  определения  статуса  Абхазии  в составе  Грузии,  что  вызвало  резкую  критику  грузинских 
представителей. Посол Грузии в ООН Реваз Адамия сразу же определил “виновника“ этого изменения в лице Москвы.

Российская сторона как  член Совета Безопасности,  выступила с предложением о поправках к  традиционному 
проекту резолюции. Их главное содержание - снятие ссылок на документ 2001 года об “Основных принципах разграничения 
полномочий  между  Тбилиси  и  Сухуми”  (т.н.  “документ  Бодена”),  который  никак  не  способствовал  продвижению 
политического  урегулирования  конфликта  и  даже,  наоборот,  тормозил  предметные  переговоры  по  этой  теме.  Как 
отмечается в Заявлении Департамента информации и печати МИД России: “Цель наших поправок - открыть дорогу для 
возобновления  переговоров  о  всеобъемлющем  политическом  урегулировании  конфликта,  отказаться  от  попыток 
навязывания  сторонам  неработающих  формул.  Россия  как  содействующая  сторона  считает,  что  в  поиске  развязки 
конфликта  следует  тщательно  учитывать  мнение  обеих  сторон,  и  готова  к  предметному  обсуждению  в  рамках 
начинающейся в Женеве встречи “Группы друзей Генсекретаря ООН” по Грузии дальнейших совместных шагов в деле 
политического  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта”.  Впоследствии  резолюция  СБ  ООН  от  31  января,  стала 
именоваться как техническая. 

Позже, 31 марта была принята другая резолюция, согласно которой мандат МООНГ продлен до 15 октября 2006 г. 
Метаморфозы, произошедшие с новой резолюцией 1666, вернули все положения, предыдущих резолюции, исключенные в 
резолюции 1656. В отличие от прошлой резолюции СБ ООН, в последней упоминается «документ Бодена», упоминается 
территориальная целостность Грузии. И все же, в документе нет прямого указания о статусе Абхазии, который должен 
определяться в  составе  грузинского государства.  В резолюции есть  указание  на  то,  что в  связи  со статусом Абхазии, 
помимо “документа Бодена”, возможно представление и других вариантов. Другие варианты не заставили себя долго ждать, 
они появились практически через два месяца после принятия резолюции 1666 от 31 марта. Что касается так называемого 
“документа Бодена” абхазская сторона никогда не рассматривала его как основание для урегулирования грузино-абхазского 
конфликта.  Несмотря  на  то,  что  абхазы  даже  не  брали  “документа  Бодена”  на  рассмотрение,  в  резолюции  ООН  по 
непонятным причинам всегда делается указание на него.

Грузинская  сторона,  акцентирует  внимание  на  том,  что  существующий  формат  миротворческой  операции  в 
Абхазии не отвечает основной задаче мандата - достойному и безопасному возвращению временно перемещенных лиц в 
места их исконного проживания.  Изменение формата,  неминуемо повлечет за собой,  требование абхазской стороны о 
выводе всех сил находящихся в зоне конфликта, в том числе Миротворческой организации ООН по поддержанию мира в 
Грузии. Такого рода заявления неоднократно исходили от руководства Абхазии. В случае вывода миротворческих сил, по 
требованию  Грузии,  Абхазия  готова  занять  приграничную  зону  и  осуществлять  охрану  собственной  территории 
собственными силами, более того президентами Южной Осетии, Приднестровья, Абхазии на саммите в Схуме 14 июня 
2006 года было подписано совместное заявление о создании миротворческих сил, которые в случае вывода российских 
миротворческих сил с территорий непризнанных республик, готовы к осуществлению миротворческих функций. 

Такой  разворот  событий,  неминуемо  приведет  к  непредсказуемым  последствиям.  Вслед  за  этим  абхазская 
сторона имеет полное право занять территорию, ныне, неподконтрольную ей, Кодорское ущелье, что приведет к эскалации 
напряженности и возможному возобновлению боевых действий. Необходимо напомнить, что на момент завершения войны, 
абхазская сторона могла безболезненно установить свой полный контроль над территорией Кодорского ущелья Абхазии, 
именно Россия настояла на том, чтобы абхазы не занимали эту территорию. Нет сомнений, что вариант возобновления 
войны не устраивает ни одну сторону конфликта.  Страны активно принимающие участие в урегулировании конфликта, 
отнюдь  не  заинтересованы  в  таком  сценарий.  США,  в  последнее  время,  настоятельно  требуют  от  Грузии  мирного 
разрешения конфликта, Россия также не видит альтернативы данному процессу. Следует отметить, что на данный момент, 
по признанию самих властей Грузии, с этой территории происходит активный отток населения, и так немногочисленного.

Несмотря на попытки Грузии решить «абхазскую проблему» с помощью различных    международных организации, 
а также  дружественных ей стран из числа “Группы друзей по Грузии” которые, по ее мнению, сумеют “дожать” Абхазию, 
Грузия  уже  исчерпала  возможности  военного  и  политического  давления.  Это  указывает  на  то,  что  у  политического 
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руководства Грузии нет собственной стратегии и тактики политического урегулирования. Что касается ГДГ, представители 
группы уже дважды собирались в этом году.  В нее входят Великобритания,  Германия,  Российская Федерация,  США и 
Франция. Цель ГДГ - способствовать сторонам в урегулировании грузино-абхазского конфликта. Статус ГДГ аналогичен 
статусу  других  подобных  групп.  Ее  члены  могут  участвовать  во  встречах  и  заседаниях,  выступать  с  заявлениями  и 
предложениями  по  различным  аспектам  мирного  процесса,  включая  политическое  урегулирование.  Они,  однако,  не 
являются сторонами на переговорах. ГДГ во многом способствовала принятию новой резолюции СБ ООН 31 марта 2006 г.  

Можно с полной уверенностью констатировать, что Грузия как государство к сожалению и для соседних республик 
и для самой себя, не состоялось.  Возможно ли, нахождение путей разрешения конфликта со страной, которая только и 
делает,  что  уповает  на  постороннюю  помощь,  не  только  в  разрешении  конфликтов,  но  и  в  решении многих  проблем 
возникающих в самой Грузии. Несомненно, такого рода паразитический образ жизни не позволяет в конструктивном ключе 
проводить переговорный процесс. Стремление и попытки, навязать Абхазии и Южной Осетии, западными партнерами столь 
“привлекательную”  Грузию,  которая  никак  не  может  справиться  с  навалившимся  “ворохом“  проблем,  в  полной  мере 
несостоятельны.  С  момента  выхода  Грузии  из  бывшего  Союза,  там  сохраняется  стабильно  напряженная,  тяжелая 
социально-экономическая  и   неопределенная  политическая  ситуация.  Не  возникает  сомнения,  что  Грузию  устраивал 
тоталитарный режим бывшего Союза.  Благодаря этой форме правления, Грузия могла обеспечить себе целостность и 
безбедное существование. Несмотря на это, Абхазию, все время пребывания в Советской Грузии в качестве автономии, не 
покидала  мысль  о  выходе  из  Грузии.  Это  проявлялось  в  различных формах протеста  абхазского  народа.  Почему же, 
сторонники территориальной целостности Грузии считают, что абхазы не оставлявшие идею независимости от Грузии, в тот 
период времени, польстятся на несуществующие и даже существующие материальные блага, в виде различных грантов, 
поощрений, интегрированных сообществ ЕС, ОЧЭС и др., в составе неприемлемого для Абхазии и его народа, соседней 
страны?

За  событиями  в  Грузии  с  особым  вниманием  следят  международные  организации  и  послы  иностранных 
государств.  Они  отмечают,  что  процессы  происходящие  в  стране  вызывают  недоумение  и  заявляют,  что  построение 
авторитаризма  в  стране  должно  быть  прекращено.  Это  создает  в  международных  отношениях  серьезные  проблемы. 
Помощник госсекретаря США Дэниэл Фрид подчеркнул это. Еще ранее, к усилению демократических институтов в Грузии, 
призвала  посол  США  в  ОБСЕ  Джулии  Финли.  Факт,  что  в  США  некоторые  действия  грузинских  властей  вызывают 
определенную озабоченность.

Лихорадочные попытки перманентного поиска путей урегулирования грузино-абхазского конфликта будоражат все 
грузинское общество.  Ошибки,  допущенные “розовым руководством”  в  ходе политических и экономических реформ,  не 
вселяют надежд, не то, что на окончательное разрешение конфликтов на территории Грузии, а ставят вопрос о самом 
существовании  грузинского  государства.  У  грузинского  общества  вызывает  недоумение,  проводимая  властями  страны 
кадровая  политика,  публичные  высказывания  в  адрес  российского  руководства.  Экономические  показатели  тоже  не 
вызывают оптимизма. Страна не сумела выйти из экономического кризиса. Отношение государства к бизнесу реально не 
изменилось, бизнес остается объектом шантажа и государственного рэкета. Одним из достижений правительства считается 
значительно возросший бюджет, однако, распределенный не по целевому назначению. Рост же бюджета обеспечен за счет 
улучшенного администрирования и «обеления» определенной части теневой экономики. Возросло количество бесплатных 
столовых  для  неимущих  слоев  населения,  отмечается  галопирующий  рост  коммунальных  услуг,  снизился  показатель 
экспорта.

Грузия  последовательно  проводит  политику,  направленную  на  создание  мононационального  государства. 
Процессы  националистического  угара  “революции  роз”  отмечаются  в  районах  заселенных  преимущественно 
азербайджанцами  и  армянами.  Широко  разрекламированная   репатриация  турок-месхетинцев,  есть  ни  что  иное,  как 
пропагандистская уловка. Предполагаемое переселение, которое должно завершиться в течение четырех-пяти лет, скорее 
всего, займет десятилетия, если вообще состоится. Грузинские власти заявляют, что для возвращение турок-месхетинцев 
им  необходимо  пройти  ряд  процедурных  моментов,  и  по  признанию  главного  советника  госминистра  по  вопросам 
урегулирования конфликтов Темура Ломсадзе,  это займет продолжительное время.  Предполагаемое место расселения 
Ахалкалакский район Грузии, где местное население высказалось по этому поводу неоднозначно: “у нас есть 53 проблемы, 
пусть эта будет 54-й”.  Другой представитель власти, главный специалист службы репатриации Министерства по делам 
беженцев  и  расселению  Тенгиз  Тоточава  утверждает,  что  “возвращение  300  тысяч  человек  физически  исключается, 
краткосрочная репатриация должна опираться на фактор проживания в Грузии родственников, и на волю тех лиц, которые 
высказывают готовность к интеграции”. По его словам необходимо “разработать систему решения этой проблемы с учетом 
15-25-летней перспективы”. Одним словом, возвращение турок-месхетинцев, в очередной раз, взорвет Грузию изнутри, от 
которого она на вряд ли восстановится.

На  нынешнем  этапе  процесса  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта,  стороны  проводят  активные 
действия  с  целью  признания  своих  прав  и  всячески  стремятся  минимизировать  потери  при  заключении  соглашения. 
Следует  признать,  что  на  разрешение  многолетнего  противостояния,  накладывают  свой  отпечаток  различные  формы 
масштабной геополитической борьбы, и разрешению конфликта во многом могли бы способствовать великие державы. 
Возможно,  что  страны  с  геополитическими  претензиями,  будут  исходить  из  интересов  конфликтующих  сторон  - 
соответственно, но для реализации своих собственных выгод. 

Следует  отметить,  что  Грузия,  в  отличие  от  Абхазии,  находится  в  более  уязвимом  положении,  учитывая 
международную признанность, военный потенциал и всемерно-доброе отношение к Грузии, со стороны доброжелателей с 
Запада, ее легче принудить к окончательному урегулированию конфликта в пользу Абхазии и Южной Осетии. Несмотря, 
практически, на бесправное положение Абхазии, ее позиции не так слабы, как это может показаться на первый взгляд. Ее 
сила, как это ни странно, в ее непризнанности.
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Вместе  с  тем,  наблюдается  ослабление  позиции,  абхазской  стороны.  Абхазия  согласилась  на  участие  в 
Координационном Совете ОБСЕ. Грузинская сторона с удовлетворением отметила этот факт. Специальный представитель 
президента  Грузии  по  урегулированию конфликта Ираклии Аласания подчеркнул,  что абхазская сторона,  ранее  всегда 
категорически противилась этому. Согласие абхазской стороны на проведение встречи представителей министерств Грузии 
и Абхазии, с целью обсудить, в какой форме будет проходить изучение истории Грузии в школах Гальского района Абхазии, 
также  является  проявлением  слабости.  Несмотря  на  это,  провозглашенный  абхазами  курс  на  самостоятельность  и 
независимость от этого не пострадал. 

Грузия готова использовать  любые способы возвращения Абхазии под свою юрисдикцию,  в  том числе путем 
экономического сращивания. Экономическая интеграция, предлагаемая Грузией, все более настораживает народ Абхазии. 
Несмотря  на  заявления  абхазского  руководства,  о  коммерческом  проекте  открытия  сквозного  движения  по  маршруту 
“Веселое-Ингури”, абхазское общество высказывает сомнения и опасения по этому поводу. Символично, что Протокол 19 
января 2006 г. о создании международного консорциума по открытию абхазского участка железной дороги был подписан в 
тот же день, когда десять лет назад СНГ приняло экономические санкции против Абхазии. Совпадение или нечто другое? 
Остается невыясненным, в чьем ведении будет находиться абхазский участок железной дороги. Более того, грузинская 
сторона настаивает на контрольном пакете долевого участия Грузии в консорциуме. Как отмечают представители от Грузии, 
на данном этапе в консорциуме две полноправные стороны – Грузия и Россия, а от Армении и Абхазии принимают участие 
привлеченные  специалисты.  Однако,  есть  высказывания  и  другого  рода,  грузинская  сторона  проявляет  недовольство 
неопределенностью  консорциума.  Грузинские  парламентарий  выражают  свое  недовольство  отсутствием  конкретики  в 
определении правового статуса консорциума, неопределенностью долевого участия в нем Грузии и многие другие аспекты. 

К сожалению,  не вызывает сомнения,  что урегулирование конфликта проблематично в ближайшем обозримом 
будущем. Грузинские руководители, и предыдущие и нынешние, пришедшие на националистической волне, не стремились 
урегулировать  взаимоотношения  со  своими  бывшими  автономиями.  Лидеры  Грузии  пытаются  удержать  власть  и 
консолидировать  разошедшееся  во  взглядах  общество,  активно  размахивая  националистическими  лозунгами.  Все 
заявления  грузинских  представителей,  будь  то  властвующих  структур  или  оппозиционных  партий,  о  мирном  пути 
разрешения конфликта вызывают огромные сомнения. грузинская сторона, не оставляла попыток военным путем решить 
конфликт, как это было в мае 1998 года в Гальском районе Абхазии, как это произошло в сентябре-октябре 2001 года, когда 
грузинская военщина пыталась использовать незаконные формирования Ичкерии во главе с Русланом Гелаевым. И тогда, 
представители Грузии заявляли только о мирном урегулировании. 

В Абхазии уверены,  в том что Грузия готова к применению силы. В последнее время, Министерство обороны 
Абхазии  неоднократно,  активно  проводило  учения  с  применением  боевой   техники  всех  родов  войск.  Как  объяснить 
нежелание  грузинской  стороны  подписать  соглашение  по  неприменению  силы  с  международными  гарантиями, 
неоднократно предлагаемое Абхазией? Президент Грузии, на встрече в Санкт-Петербурге 13 июня с президентом России, в 
жесткой форме заявил, что «Грузия никогда не  отдаст ни кому, ни одного кусочка земли». Необходимо отметить, что Грузия 
-  мировой лидер по росту военных расходов,  об этом говорится в  ежегодном докладе стокгольмского Международного 
института проблем мира (SIPRI), исследующего рынок вооружений во всем мире. Расходы Тбилиси на вооружение выросли 
за  год  почти  в  2,5  раза  до  146  млн.  долларов.  По  темпам  роста  Грузия  оставила  позади  всех,  включая  активно 
вооружающихся соседей - Азербайджан, где рост расходов на оружие составил в 2005 году 51%, и Армению с 23% роста. 
Институт объясняет столь резкий рост расходов желанием Грузии вступить в НАТО, однако обозреватели указывают и на 
желание Тбилиси вернуть под свой контроль отколовшиеся Абхазию и Южную Осетию.  Отсюда можно сделать вывод, что 
механизмом реализации урегулирования конфликтов для Грузии станет, отнюдь не мирный путь,  как это заявляется, в 
последнее время, грузинскими властями, а использование военной силы. 

Как известно, основная цель руководства Грузии – вступление в НАТО.  Абсолютное большинство грузинского 
общества приветствует процесс вступления в НАТО и полагает, что именно Североатлантический блок станет гарантом 
защиты государственности страны и ее территориальной целостности. В подтверждение того, что Грузия путем вхождения 
в  НАТО,  намерена  решать  свои  конфликтные  проблемы,  служат  слова  президента  Михаила  Саакашвили.  После 
возвращения из Санкт-Петербурга он дал понять, что если Россия поможет в восстановлении территориальной целостности 
страны, Грузия установит с Москвой самые тесные отношения и даже не пойдет на развертывание на своей территории 
иностранных военных баз. Но какой-либо ответной реакции со стороны России на этот грузинский зондаж не последовало.

Наличие неурегулированных конфликтов, может стать серьезной проблемой для властей Грузии в осуществлении 
своей “розовой мечты” по интеграции в НАТО.  Вызывает сомнение, что НАТО настроено на решение территориальных 
проблем Грузии. Так в интервью лидера Союза традиционалистов Акакия Асатиани было высказано недовольство тем, что 
“в  заявлении  генсека  Альянса  о  готовности  принять  Грузию  даже  с  территориальными  проблемами  –  то  есть  без 
Цхинвальского  региона  и  Абхазии  мне  как-то  образно  выражаясь,  расхотелось  с  ними  разговаривать“.  По  словам 
руководителя  информационного  центра  НАТО в  Тбилиси  Торнике  Шарашенидзе,  НАТО может  оказать  Грузии  в  этом 
вопросе (в возвращении Абхазии-авт.) только дипломатическую помощь. Он также подчеркнул, что “в случае вступления 
Грузии в НАТО, даже если к этому времени не будет полностью восстановлен суверенитет страны, альянс уже совсем 
иначе позаботится о конфликтных территориях”. 

Сами представители НАТО отмечают, что для структуры важно, чтобы Грузия “принимала активное участие в 
демократических  процессах  –  будь  то  искоренение  коррупции или  улаживание  отношений  с  Россией  –  является теми 
факторами привлекательности, которые помогут ей распахнуть двери НАТО”. Несмотря на то, что зарубежные эксперты, в 
том  числе  и  специалисты  НАТО,  отмечают  шанс  Грузии  вступить  в  альянс,  в  случае  если  правительство  выполнит 
обязательства в рамках программы  IPAP, существуют множество проблем в рамках действующего плана. Не созданы в 
соответствии с требованиями программы сухопутные войска, отсутствуют штабы оперативного управления согласно родам 
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войск, вооружение грузинской армии не соответствует стандартам НАТО, проблема администрирования, реформа учебы, 
отсутствие механизма контроля за должностными лицами, недостаток кадров, отмечается коррупция. Группа мониторинга 
НАТО уже давала отрицательное экспертное заключение, однако, грузинская сторона наложила на него гриф “секретно”. 

Грузины, также не прочь были бы оказаться в составе ЕС, однако после заявления верховного представителя по 
общей внешней политике и политике безопасности Евросоюза Хавьера Соланы, о том что ЕС пока не будет предлагать 
Украине и Грузии присоединиться к нему, последние, дабы сохранить хорошую “мину” при плохой игре решили на время 
отказаться “от мыслей о скорой подаче заявки о вступлении в ЕС”. 

На нынешнем этапе, для Грузии, изменился геополитический фон. В “сражение” вступили  государства, хотя они 
незримо присутствовали все время протекания конфликта, интересы, которых не менее важны, желания Грузии вернуть 
неподконтрольные  территории.  При  таком раскладе,  конфликты  между  Грузией,  с  одной  стороны,  Абхазией  и  Южной 
Осетией, с другой стороны, будут тлеть еще очень долго. Отношения между сторонами дошли до такого уровня, что точка 
нахождения консенсуса  превратилась  в  “точку  невозврата”.  Вернуться  к  прежним взаимоотношениям между Грузией  и 
бывшими автономиями, даже на момент начала войн в регионе, невозможно.

В   процессе  урегулирования,  на  Абхазию  оказывалось  всякого  рода  давление  со  стороны  участников, 
выступающих в роли миротворцев и посредников. Были запугивания и угрозы в адрес абхазских властей. С тем чтобы 
подтолкнуть абхазскую сторону к скорейшему практическому выполнению соглашения о беженцах, Россия и страны СНГ 
оказывали на нее политическое давление. 19 декабря 1994 года вышло постановление правительства России “О мерах по 
временному ограничению пересечения абхазского участка  российско-грузинской границы“.  Применялись экономические 
санкции,  19 января 1996  года  Совет  глав  государств  СНГ  принял  решение  “О  мерах  по  урегулированию конфликта  в 
Абхазии, Грузия“, которые до сих пор не сняты. Экономические санкции, которые были введены Советом Глав Государств 
СНГ против Абхазии, реализовывала  Россия  силами своих погранвойск, но эти санкции, не могли эффективно “наказать” 
неугодный  режим,  и  лишь  причиняли  страдания  большинству  мирного  населения.  Продолжавшаяся  несколько  лет 
экономическая и политическая блокада не только не способствовала решению конфликта,  но,  наоборот лишь усилила 
чувство враждебности к грузинскому государству со стороны всего полиэтничного населения современной Абхазии. 

Почему  бы,  фактически,  уже  не  действующие  санкции  СНГ,  не  снять  официально?  Что  мешает  России 
инициировать  этот  вопрос,  обговорив  сначала  на  двухсторонних  встречах  с  другими  членами СНГ,  которые пока  еще 
остаются приверженцами Содружества? А может быть, решение об экономических санкциях будет довлеть над Абхазией, 
как  “поправка  Джексона-Вейника”  над  Россией?  Следует  признать,  что  Россия  в  последние  годы  смягчила  режим 
экономических санкции: жителям Абхазии ежемесячно выплачивается российская пенсия, облегчен режим перехода через 
российско-абхазскую границу, более 90% населения Абхазии являются гражданами России, между Россией и Абхазией 
задействована железная дорога в части пассажирских перевозок. Однако все еще не функционирует аэропорт, не решен 
вопрос с морским сообщением.  Единственная страна с которой осуществляется морское сообщение – Турция,  которая 
завила  о  желании,  помимо  грузового  сообщения,  начать  пассажироперевозки.  В  Абхазию  поступают  товары только  в 
частном порядке, нет каких-либо связей с другими странами СНГ. 

Кстати, Запад хоть и одобрил введение блокадных санкций против Абхазии, сам такого рода санкции не принимал. 
Более того, различные западные неправительственные организации, и по сей день оказывают посильную помощь Абхазии. 
На переговорах с абхазскими властями западные делегации, содействующие урегулированию конфликта, не раз отмечали, 
что санкции, введенные против Абхазии, вводили не они, а Россия совместно с другими странами Содружества. Наверно, 
было бы логичным, впоследствии свершить еще один шаг на пути к миру: – признать  странами  Содружества в качестве 
независимых государств Южную Осетию и Абхазию. В этом направлении был дан старт президентом России на встрече с 
президентом Грузии  13  июня  в  Санкт-Петербурге.  Президент  России  отметил,  что  в  территориальных вопросах  нужно 
учитывать мнение народов Как напомнил президент РФ, в Чеченской республике был проведен референдум, по которому 
чеченский народ высказался о нахождении в составе России. Народ Абхазии, еще в октябре 1999 года на всенародном 
референдуме,  выразил  свою  полную  поддержку  независимости  страны.  Глава  МИД  РФ  Лавров  также  заявил,  что 
“территориальная целостность Грузии - это не догма. Есть и другое принципиальное право”. 

Для  США,  было  бы,  также  целесообразно,  признать  Абхазию и  Южную  Осетию,  не  будем забывать,  что  по 
территории Грузии проходит нефтепровод, в котором кровно заинтересованы Штаты, в ближайшее время предполагается 
запуск  газопровода  по  той  же  территории.  Стабильность  в  регионе  для  США,  является  одним  из  приоритетных 
направлении. 

Если западное сообщество, еще несколько лет назад отклоняло изменение статуса, даже в Косово, поскольку это 
поставило бы под сомнение одну из основных опор послевоенного устройства в Европе, то на сегодняшний день раздаются 
совершенно иные голоса. Западное сообщество, там, где им это выгодно, отнюдь не против проводить политику признания 
новых государств. Поскольку,  они согласились уже в процессе признания государств-правопреемников,  той же бывшей 
Югославии с масштабными изменениями границ в Европе. Так что, в конечном счете, международно-правовые обоснования 
непризнания Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха, Приднестровье с которыми все повсеместно соглашаются, не 
столь уж неуязвимы. Даже премьер-министр Израиля на саммите Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии 
(СВМДА) в Алма-Ате, проходивший в июне 2006 года, выразил свою точку зрения о признании Палестины. Он подчеркнул, 
что не против независимого существования Палестины.

Следует отметить, что совершенно не верно сравнение Косово с непризнанными республиками на территории 
постсоветского пространства, так как оно не отражает действительности.  С  точки зрения международного права у Абхазии, 
Южной Осетии есть все основания быть признанными, как самостоятельные государства, достаточно давно. Это - исходя из 
даже формальных юридических аспектов возникновения этих республик. Косовская же модель, по сути, является, самой 
настоящей оккупацией сербской территории странами Запада, в отличие от непризнанных республик, Косово не сумело 
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отстоять свою независимость самостоятельно, ей был сделан подарок в виде изгнания сербов, не косоварами, а теми, кто 
за ними стоит. Говорить о сравнении этих республик неправомерно. Но если признание Косово, которое в действительности 
не  отвечает  никаким  канонам  международного  права,  произойдет,  почему  бы  не  признать  Абхазию,  Южную  Осетию, 
Приднестровье, Карабах. И сделать это надо раньше, чем произойдет признание Косово, тогда еще, как-нибудь возможно 
мотивировать дальнейшие шаги по признанию Косово. Вызывают удивление, грубые и неуклюжие действия, направленные, 
с одной стороны, на оправдание тех мер, которые реализуются с помощью западных структур в признании Косово. А с 
другой  стороны,  высказываются  сомнения  в  необходимости  существования  независимых  образовании  на  территории 
бывшей Грузии. В то время как, существует множество проблем в Косово, которые признаются Миссией ООН в крае, - не 
решен вопрос возвращения беженцев, остается сложным положение сербского меньшинства, оставляет желать лучшего 
безопасность, - международное сообщество готово признать Косово. Руководитель Миссии Серен Ессен-Петерсен считает, 
что определение окончательного статуса Косово не является преждевременным. Он отмечает, что “опасно оставить Косово 
еще на какое-то время в состоянии невесомости”. Более того, глава миссии полагает, что “реальной интеграции сербского 
меньшинства мешает вмешательство Белграда, который призывает их бойкотировать любое сотрудничество с властями 
Косово”.  То  же  самое,  можно  с  уверенностью  сказать  и  в  адрес  тбилисских  властей,  которые,  еще  более  усердно, 
оказывают свое негативное влияние на всех вернувшихся беженцев в Гальский район Абхазии. По отношению к Абхазии, и 
не только, выдвигаются прямо противоположные требования. Если в случае с Косово вышеперечисленные факторы не 
влияют на признание края, то в случае с другими непризнанными республиками, играют главную роль. И без их решения, 
оказывается,  признавать  ту или иную республику  нельзя.  Не вызывает сомнений,  тот  факт,  что  применение “двойных 
стандартов”   в  “большой”  политике,  давно  уже  стало  характерной  чертой  в  международных  отношениях.  Вызывает 
недоумение то, что западные страны, и в первую очередь США, ярые приверженцы соблюдения прав человека, стараются 
не обращать внимание на право народов Абхазии и Южной Осетии на самоопределение. 

Представление о том, будто Абхазия, Южная Осетия, Приднестровье или же Нагорный Карабах снова вернутся 
под опеку своих бывших государств-метрополий, нереально с точки зрения морали и несостоятельно ни в экономическом, 
ни в политическом плане. С другой стороны, международное сообщество в лице ООН, ОБСЕ, ПАСЕ, а также неформальной 
организации стран «Большой восьмерки» могли бы,  волевым решением, положить конец затянувшемся конфликтам на 
территории  Грузии.  Существуют  институциональные  рычаги  давления  на  Грузию.  Страна  является  членом  различных 
международных  организации,  что  реально  позволяет  оказать  на  нее  давление  для  полномасштабного  урегулирования 
конфликта. Помимо прав, предоставленных Грузии за членство в организациях, она  несет ответственность за стабильность 
в регионе и не только. В свою очередь, непризнанные государства свободны от каких-либо обязательств перед мировым 
сообществом. Пытаться оказать давление, правовым образом на непризнанные государства, не являющиеся субъектом 
международного права, бесперспективно. 

При  сложившемся  положении  вещей  окончательным  статусом  Абхазии  может  быть  только  независимость, 
связанная с предоставлением Тбилиси какой угодно возможности сохранить лицо. Грузины должны понять, какие у них 
перспективы в будущем в случае признания Абхазии. Им дается шанс построить государство, которое впоследствии может 
занять одну из ключевых позиции на Кавказе. Экономические возможности Грузии возрастут в несколько раз. “Шелковый 
путь” о котором так много говорят в Грузии, приобретет второе дыхание. Но для этого надо отказаться от насильственного 
решения национальных вопросов. Скорее всего, признание сегодня окончательного статуса, натолкнется на уже, не столь 
сильное  противодействие  со  стороны  заинтересованных  сторон.  Главное,  кто  возьмет  на  себя  смелость  первым 
провозгласить признание новых независимых государств. 

Кратчайшим путем - в тупик
23.06.2906. Новое Время

З.Расулзаде
Присматриваясь к событиям последних дней, оценивая их движущие пружины и вероятные последствия, несложно 

прийти к выводу:  и запуск  основного экспортного трубопровода Баку — Тбилиси — Джейхан,  и приглашение грузинского 
лидера Михаила Саакашвили в США, и создание «оранжевой коалиции» в украинской Раде — все это звенья одной цепи, 
свидетельства того, что соперничество США и России за доминирование на постсоветском пространстве выходит на новый 
этап. У всех этих событий один «общий знаменатель» — ослабление влияния России, а в перспективе — направленность 
на ее полное вытеснение,  по  крайней  мере  с Южного Кавказа.  Как мы помним,  без  казахстанской  нефти трубопровод 
Баку —  Тбилиси —  Джейхан  оказался бы  попросту  нерентабельным.  Но  появление  Ричарда  Чейни  в мае  этого  года 
в Астане стало спасительным для этого проекта: именно Чейни сумел сделать Назарбаеву предложение, от которого тот не 
смог  отказаться, —  пустить  казахстанскую  нефть  по  этому  маршруту.  Казахский  лидер,  судя  по  всему,  был  не  так 
бескорыстен (или  не  столь осторожен),  как  белорусский  «батька»  Лукашенко,  и успел обзавестись  счетами в западных 
банках… Как видим, вопреки всем заверениям Белого дома о том, что США «ни с кем не соперничают» в этом регионе, 
одним  из  главных  направлений  их  стратегии  остается  захват  военно-политического  контроля  над  Южным  Кавказом, 
с дальнейшим  созданием  стратегического  коридора  к странам  Центральной  Азии.  И нефтепровод  Баку —  Тбилиси — 
Джейхан,  и пока  еще  строящийся  газопровод  Баку —  Тбилиси —  Эрзрум  служат  лишь  орудиями  осуществления  этой 
стратегии. 

Вне влияния США на Южном Кавказе остается только Армения. Вот почему многие политологи предрекают новую 
фазу  противоборства  России  с США —  за  Армению.  Для  этого  Вашингтону  незачем  придумывать  что-то  новое — 
достаточно,  по  отработанному  сценарию  «цветочных»  революций,  просто  «помочь»  прозападной  группе  политиков. 
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И подходящая  кандидатура  уже  готова —  это  Артур  Багдасарян,  бывший  спикер  национального  собрания  Армении, 
в последнее время прямо-таки фонтанирующий прозападными заявлениями.

Весьма вероятно, что перед ноябрьским саммитом НАТО Украина, Грузия и Азербайджан получат право примкнуть 
к альянсу.  Но  если  Украина  и Грузия,  кажется,  окончательно  определили  свои  внешнеполитические  приоритеты,  то 
Азербайджан еще пытается продолжать балансировать на грани двух лагерей. Однако после пуска основного экспортного 
трубопровода  как  «независимость»  нашей  страны,  так  и безопасность  правящего  клана  станут  уже  безраздельно 
обеспечивать США. Так что правящему клану пора бы уже и прекратить этот свой «смертельный» цирковой трюк…

Но Россия  все  еще сохраняет  рычаги  давления  на  Азербайджан,  и,  если  Баку  будет  проявлять  слишком уж 
сильные прозападные поползновения,  Москва  воспользуется  «карабахской  картой»  без  колебаний.  Вашингтон же,  хотя 
и при каждом удобном случае объявляет Баку своим «стратегическим партнером»,  помочь ему в решении карабахской 
проблемы что-то не торопится. По утверждению Мэтью Брайзы, новоназначенного представителя США в Минской группе 
ОБСЕ,  единственное,  что  способно  заморозить  инвестиционные  вливания  в регион  Южного  Кавказа, —  это 
межнациональные войны. «Но мы войны не хотим, и ее там не будет», — уверен заместитель госсекретаря США.  Это 
заявление  окончательно  связывает  Азербайджану  руки  в решении  проблемы Карабаха  каким-либо  иным путем,  кроме 
мирного. А мирное решение, как мы писали уже не раз, почти наверняка будет означать полную и окончательную потерю 
Карабаха…

Итак, официальный Баку снова в тупике. Власти Азербайджана, крепко привязанные к США неразрывными путами 
экономических  и политических  обязательств,  а вдобавок,  по  своей  авторитарной  сущности,  еще  и уязвимые  для 
политического шантажа,  не смеют и пикнуть.  А значит,  проблема Карабаха будет решена так,  как  угодно Белому дому. 
Слова еще одного замгоссекретаря — Дэниэля Фрида: «Мы стараемся, чтобы Азербайджану было возвращено как можно 
больше территорий», — показывают, что США вообще уже не рассматривают Нагорный Карабах как часть Азербайджана. 
И это по-своему закономерно: ведь Вашингтону куда выгодней привлечь к себе и Армению! Не потому ли он, без оговорок 
поддерживая территориальную целостность Грузии, продолжает откровенно водить за нос Азербайджан? Так о каком же 
«стратегическом партнерстве» тут может идти речь?!

Видимо, Вашингтон уверен, что с Баку у него уже не возникнет никаких проблем… Во всяком случае, Азербайджан 
успел получить из уст Мэтью Брайзы безапелляционное указание обеспечить газом и самостийную Украину. Вот так наша 
страна оказалась заложницей собственных энергетических богатств, на глазах превращаясь в топливно-сырьевой придаток 
своих  верных  партнеров  по  антироссийскому  лагерю.  Ну,  а если  завтра-послезавтра  и в  Армении  придет  к власти 
ставленник Запада — кто может поручиться, что Азербайджан не получит такое же категоричное указание обеспечивать 
своей нефтью и Армению?..

Правы были аналитики, утверждавшие, что Азербайджан потерял Карабах, когда согласился на строительство 
трубопровода Баку — Тбилиси — Джейхан! Всем эта ситуация выгодна: и Грузии, рвущейся в НАТО; и Армении, которая 
тоже непрочь примкнуть к западному миру, если ей будет обеспечен Карабах; и Штатам, которые таким образом получат 
полное господство над Южным Кавказом.  И,  конечно,  правящему клану,  который еще успеет нажиться на распродаже 
нефтяных богатств… А в проигрыше останется только сам Азербайджан — он потеряет и Карабах, и свои энергоресурсы, 
которые, по подсчетам ученых, истощатся через два-три десятка лет. И уж тогда, будьте уверены, мы не будем нужны ни 
Грузии, ни Украине, а тем более — ни Европе, ни США…
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 июня. Мансур Максуди, бывший муж старшей дочери узбекского президента Ислама Каримова Гульнары подал 

иск в австрийский суд, требуя от «Кока-колы» возмещения убытков в более чем $100 млн.. Об этом сообщила британская 
газета Financial Times. Максуди заявляет, что фирма вместе с узбекскими властями предприняла меры, чтобы лишить его 
принадлежащей  ему  доли  акций  Coca-Cola  Bottlers  Uzbekistan  Ltd  –завода  «Кока-колы»  в  Ташкенте.  А  президент 
Узбекистана, как сказано в заявлении Максуди, «использует всю мощь государственного аппарата, чтобы подорвать его 
деловые интересы в Узбекистане».

Максуди  и  Гульнара  Каримова  поженились  в  1991  году,  когда  дочери  будущего  президента  было  19  лет.  57 
процентов акций завода принадлежал структурам Максуди до развода, который состоялся в 2001 году. После развода 
супругов акции оказались в собственности государства. В 2004 году Госкомимущество Узбекистана продало пакет акций 
Coca-Cola Bottlers Uzbekistan Ltd узбекско-американскому СП Muzimpex, которое заплатило за актив $14 млн.

«Кока-кола» со своей стороны заявляет, что никакого сотрудничества с узбекскими властями не было: компания, 
как  сказано  в  комментарии,  «придерживается  строгого  «Кода  ведения  бизнеса»,  который  учитывает  законодательство 
страны,  где  он  ведется,  а  также  американские  законы.  Однако,  у  Financial  Times,  судя  по  всему,  есть  сомнения  в 
правдивости этих заявлений. 

14 июня.  Украина все еще надеется на возобновление поставок природного газа из Туркменистана по прямым 
договорам со второго полугодия 2006 года, сообщил исполняющий обязанности министра топлива и энергетики Украины 
Иван Плачков на пресс-конференции в Киеве. Он напомнил, что в декабре 2005 года национальная акционерная компания 
(НАК) "Нафтогаз України" и государственный концерн "Туркменгаз" заключили соглашение о поставках в Украину в текущем 
году 40 миллиардов кубометров газа по 50 долларов за 1 тысячу кубометров в первом полугодии и по 60 долларов за 1 
тысячу кубометров - во втором полугодии на границе Туркменистан-Узбекистан.

"Этот контракт сегодня не действует. Мы сейчас готовимся к визиту и проведению переговоров с туркменской 
стороной по обеспечению действия этого контакта на второе полугодие", - сказал и. о. министра, добавив при этом, что 
украинская сторона рассчитывает получить по этому контракту не менее 10-12 миллиардов кубометров.

Комментируя стремление Ашхабада повысить цены на экспортируемый газ,  Плачков подчеркнул,  что Украине 
экономически нецелесообразно закупать туркменский газ по цене, превышающей 60 долларов за 1 тысячу кубометров на 
туркменско-узбекской  границе.  Цена  такого  газа  на  российско-украинской  границе  с  учетом затрат  на  транспортировку 
составляет 96 долларов за 1 тысячу кубометров, а трейдер RosUkrEnergo A.G. (Швейцария) продает газ Украине по 95 
долларов за 1 тысячу кубометров, пояснил министр.

"Для  нас  нет  смысла  соглашаться  на  повышение  цены…  нам  невыгодно  будет  покупать  этот  газ",  -  сказал 
Плачков.

Министр также уточнил, что обязательства "Нафтогаза Украины" за поставленный до 2006 года туркменский газ по 
состоянию на 5 июня составляли 64,2 миллиона долларов. Компания в счет расчетов за газ поставит трубы большого 
диаметра на сумму 59,468 миллиона долларов и другое оборудование на сумму 4,732 миллиона долларов.

"Туркменгаз"  с  1  января  приостановил  поставку  природного  газа  в  адрес  "Нафтогаза  Украины"  несмотря  на 
подписанный в декабре прошлого года контракт, а RosUkrEnergo выступила в новой роли - поставщика туркменского газа в 
Украину. 

15  июня.  Создание  в  Узбекистане  дочерней  компании  Китайской  национальной  корпорации  по  разведке  и 
разработке  нефти  и  газа  предусмотрено  двусторонним  соглашением,  которое  китайские  товарищи  заключили  с 
"Узбекнефтегазом".  Это  будет  не  традиционно  используемая  форма  партнерства  в  виде  совместного  предприятия,  а 
структура со стопроцентным иностранным капиталом.

В  ближайшее  время  под  патронатом  китайской  "дочки"  планируется  начать  геологоразведочные  работы  в 
пределах Устюртской, Бухаро-Хивинской и Ферганской площадок.

Примечательны весьма сжатые сроки  подготовки и  подписания соглашения.  Судя по ним,  китайцы намерены 
опередить  Россию,  нефтяные  и  газовые  гиганты  которой  явно  оттягивают  время  и  не  особенно  стремятся  войти  в 
Узбекистан.

15 июня. Туркменистан выступает против политизации процессов взаимодействия в энергетической сфере".
Такое заявление сделал президент Туркменистана Сапармурат Ниязов на встрече с японскими бизнесменами. 

Заявление было вызвано обсуждаемыми на прошлой неделе в Токио министрами иностранных дел стран Центральной 
Азии  (без  туркменского  представителя)  перспективами  создания  новых  энергетических  транспортных  коридоров  на 
мировые рынки. Негативную реакцию со стороны Туркменистана вызвало, в частности, заявление министра иностранных 
дел Японии Таро Асо о том, что Токио хотел бы создать в регионе противовес энергетическому влиянию Китая и России. 
"Мы не можем допустить, чтобы Центральная Азия была подчинена интересам других стран в результате "новой большой 
игры", - заявил тогда глава МИД Японии.

15 июня. В Шанхае был создан Деловой совет в рамках Шанхайской организации сотрудничества. Деловой совет 
учрежден в целях активизации экономического сотрудничества в рамках финансовой, научно-технической, энергетической, 
транспортной, коммуникационной, сельскохозяйственной, торговой и других сферах, пояснили в пресс-службе.
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"Государствам-членам ШОС,  компаниям  и  банковским учреждениям наших стран целесообразно  было бы,  не 
распыляясь,  сконцентрировать  внимание  на  реализации  крупных  международных  проектов,  требующих  значительных 
ресурсов и государственной поддержки", - сказал Н. Назарбаев выступая на встрече Делового совета ШОС.

Член  Госсовета  КНР  отметил,  что  учреждение  Делового  совета  создало  благоприятную  платформу  для 
содействия  непосредственным  обменам  и  сотрудничеству  между  предприятиями  различных  стран.  Китайское 
правительство готово совместно с правительствами других стран прилагать общие усилия по созданию благоприятных 
условий для сотрудничества предпринимателей.

15  июня.  "По  нашим  данным,  осенью  группа  лиц  из  числа  религиозных  проповедников  и  сторонников 
экстремистских вооруженных формирований попытается разжечь в Ферганской долине межнациональный конфликт", - об 
этом заявил премьер-министр  Киргизии  Феликс  Кулов  на  встрече  с  новым Региональным директором Международной 
организации по миграции (МОМ) по странам Юго-Восточной и Центральной Азии Абдель Монеим Мостафа Хасаном.

По словам главы правительства КР, "высокий уровень безработицы, нехватка земли и водных ресурсов создают 
благоприятную  почву  для  деструктивных  сил".  При  этом,  отмечает  Феликс  Кулов,  "ситуация  с  проникновением  на 
территорию Кыргызстана нелегальных мигрантов остается сложной". "Отсутствие в республике системы учета и контроля 
за прибывающими в страну иностранными гражданами только способствует увеличению их притока", - заявляет он.

15 июня.  Как сообщает ИА АННnews, международный террорист Фархад Мирзабаев приговорен в Мордовии к 
двум годам колонии за незаконное пресечение границы и подделку документов. После отбывания срока он будет передан 
властям Киргизстана.

Как передает информагентство, на заседании суда гособвинитель потребовал для Мирзабаева трех лет лишения 
свободы общего  режима.  Поскольку  в  России  Мирзабаев  обвинялся  лишь в  незаконном пересечении государственной 
границы и подделке документов,  суд счел такое наказание слишком суровым и приговорил обвиняемого к  двум годам 
лишения свободы.

Напомним,  что  в  ночь  с  19  на  20  ноября  2004  года  Мирзабаев  был  задержан  в  Оше.  Сотрудники  милиции 
Кыргызстана остановили автомобиль ВАЗ-21063 под управлением Мирзабаева, в котором находились еще трое человек. 
Милиционеры отконвоировали задержанных в УВД Оша для проверки.

Оказавшись в здании УВД, Мирзабаев и его спутники решились на побег. У одного из них при себе было взрывное 
устройство. Во время погони двое кыргызских милиционеров настигли именно террориста со взрывчаткой, который взорвал 
себя и преследователей. Остальным преступникам удалось скрыться.

Также в ходе обыска в доме Мирзабаева были обнаружены элементы взрывного устройства. Как оказалось, он 
член  так  называемого  Узбекского  джамаата,  который  имеет  тесные  контакты  с  международной  террористической 
организацией  "Аль-Каида".  Он  и  его  подельники,  среди  которых  был некто  Закирдинов,  были  причастны к  взрывам в 
узбекской столице в 1999 году.

Розыском Мирзабаева занимались правоохранительные органы всех стран СНГ. Осенью прошлого года он был 
обнаружен в Саранске под именем Азизилло Талабалдиева. 3 декабря 2005 года Мирзабаев был арестован.

16  июня. Жогорку  Кенеш Киргизии  принял  проект  закона  "О  противодействии  финансирования  терроризма и 
легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем".  Согласно принятому законопроекту,  в случае,  если 
объем денежных средств, используемых учреждением в своей финансовой практике, превышает установленный порог, эти 
организации будут обязаны предоставлять передавать сведения о проведенных операциях в Службу финансовой разведки 
Кыргызстана. В качестве пороговых сумм,  в законе прописаны следующие цифры: по денежным сделкам (платежам) – 
свыше 1 миллион сомов, по недвижимости – 4,5 миллионов сомов.

В  список  учреждений,  которые  должны  будут  давать  сведения  в  Службу  финразведки,  вошли  банки, 
внебанковские кредитные учреждения, ломбарды, обменные бюро, казино, лотереи, букмекерские конторы, риэлтеры, а 
также государственные органы, которые регистрируют недвижимое и движимое имущество.

Из  присутствующих  51  депутата  "за"  законопроект  проголосовало  45  депутатов.  Вместе  с  тем,  согласно 
киргизскому законодательству после принятия парламентом, законопроект направляется на подпись президента, который 
либо соглашается с законопроектом, либо налагает на него вето.

18  июня.  "Достигнута  договоренность  об  участии  Газпрома  в  проектах  освоения  нефтегазовых  ресурсов 
туркменского  сектора  шельфа  Каспия,",  -  говорится  в  сообщении  государственного  агентства  Туркмении.  Крупнейший 
поставщик  природного  газа  в  Центральной  Азии  Туркмения пока  в  одиночку  ведет  его  добычу,  поощряя  иностранный 
капитал лишь в нефтяной отрасли, где добыча невелика - около 10 миллионов тонн ежегодно. Газпром в прошлом году 
купил добывающую компанию Сибнефть, которая переименована в Газпромнефть, и намерен к 2020 году увеличить добычу 
нефти до 80 миллионов тонн в год.Ашхабад к 2015 году рассчитывает повысить добычу нефти до 30 миллионов тонн 
благодаря участию иностранных компаний.

Правительство Туркмении давно выставило на тендер 32 каспийских блока с ресурсами в 11,0 миллиарда тонн 
нефти и 5,5 триллиона кубометров газа. Ресурсная классификация, применяемая в странах бывшего СССР, отличается от 
принятых на Западе стандартов, из-за чего иностранные эксперты зачастую сомневаются в их достоверности.Единственной 
компанией, уже начавшей добычу нефти в туркменской части Каспия, является англо-арабская Dragon Oil, работающая в 
рамках подписанного в 1999 году СРП. Малазийская Petronas недавно получила разрешение на добычу.

18  июня.  В Казахстане  прошло совещание  по  взаимодействию и  мерам доверия в  Азии  (СВМДА).  В  рамках 
СВМДА прошла встреча президента Казахстана Нурсултана Назарбаева и президента Азербайджана Ильхама Алиева, 
после которой было подписано соглашение о подключении Казахстана к нефтепроводу Баку–Тбилиси–Джейхан. 

18 июня.  По завершении российско-казахстанских  переговоров,  прошедших в  Алма-Ате,  были подписаны три 
документа.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Это,  в  частности,  совместное  заявление  президентов  РФ  и  Казахстана;  соглашение  между  правительством 
Казахстана  и  Евразийским  банком  развития  об  условиях  пребывания  Евразийского  банка  развития  на  территории 
республики,  а  также  соглашение  между  министерством  связи  и  информационных  технологий  России  и  агентством 
республики Казахстан по информатизации и связи. 

В тот же день президенты России и Казахстана присутствовали на запуске первого казахстанского спутника на 
российской ракете-носителе "Протон".

Вес казахского спутника скромный - всего 165 кг., но свой аппарат на орбите - начало новой эпохи независимости в 
космосе. Запущенный объект даст стране скоростной Интернет и спутниковое телевидение.

Президенты разлили шампанское по бокалам и символично пожали друг другу руки на фоне макета российской 
ракеты "Протон".

19 июня. Сразу четыре взрыва прогремели ночью в Таджикистане. Три из них в самом центре столицы – Душанбе. 
И один на магистральном газопроводе в 20 километрах от города. Все обошлось без жертв и пострадавших только по 
счастливой случайности, говорят местные жители. Бомбы взорвались в самом центре таджикской столицы. Первые два 
взрыва прогремели с 20 минутным перерывом. Пол одиннадцатого вечера у Иранского посольства, недалеко от здания 
парламента  и  у  благотворительного  фонда  лидера  партии  Исламского  возрождения  Таджикистана.  Мощной  взрывной 
волной в зданиях выбило стекла. Душанбинские правоохранительные органы еще не успели прийти в себя, как в полночь 
пришло сообщение еще об одном взрыве уже на газопроводе. Очевидцы рассказывают, что на месте аварии образовался 
факел высотой около 20 метров. Пожарным понадобилось около пяти часов, чтобы справится с огнем. Большая часть 
города осталась без газа. На этом происшествия не закончились. Рано утром прогремел еще один взрыв и опять в центре 
Душанбе на этот раз у здания конституционного суда, недалеко от правительственной резиденции.

20 июня..  В  Джалалабаде (Киргизия)  захвачен комбинат строительных деталей 127 жителей Джалалабадской 
области,  Узгенского  и  Каракульджинского  районов  Ошской  области  во  главе  с  Манасом  Бектурсуновым  заняли 
административное  здание  Комбината  строительных  деталей,  принадлежащее  депутату  Жогорку  Кенеша  Батырову.В 
понедельник  19  июня  в  16  часов  дня  владелец  комбината  депутат  Батыров  пообещал  применить  силу  против 
"самозахватчкиов",  если  они  к  этому  времени  не  освободят  здание.  В  ответ  на  это,  Манас  Бектурсунов,  руководящий 
группой  жителей,  захвативших  административное  здание  предприятия,  пообещал  дать  отпорПозже,  стороны  провели 
переговоры,  в  ходе  которых  приняли  решение  обратиться  к  президенту  Курманбеку  Бакиеву  с  просьбой  построить  в 
Джалалабаде жилье для двухсот человек.

Вопрос об освобождении здания Комбината строительных деталей пока остается открытым. В свою очередь, в 
УВД Джалалабадской области заявляют, что правоохранительные органы не допустят столкновения между сторонниками 
Бектурсунова и Батырова.

20  июня.  Бишкек  выдвинул  новые  требования  к  Киеву  в  рамках  переговоров  по  вступлению  Украины  во 
Всемирную  торговую  организацию  –  снизить  импортные  пошлины  на  аграрную  продукцию.  По  словам  замминистра 
экономики  Украины Валерия  Пятницкого,  Кыргызстан  согласилась  вынести  вопрос  о  выплате  долга  бывшего  СССР в 
размере 27 миллионов долларов за рамки переговоров. Ранее этот вопрос долга был главным требованием киргизской 
стороны  к  Украине.  Теперь  же  Кыргызстан  предъявил  Украине  новые  условия  -  снизить  импортные  пошлины  на 
сельскохозяйственную продукцию, в частности на сахар и мясо.

Как  сообщил  участник  украинской  делегации,  размер  предложенных  ставок  противоречит  ранее  достигнутым 
договоренностям с другими странами–членами ВТО. К тому же, отметил он, между Кыргызстаном и Украиной действует 
соглашение о зоне свободной торговли, которое предполагает беспошлинную торговлю

20 июня.  Акционеры Кашаганского проекта фактически разошлись во взглядах и разделились на два лагеря. От 
того, чью сторону займет "КазМунайГаз", зависят перспективы разработки месторождения

В  преддверии  заседания  Совета  партнеров  Северо-Каспийского  проекта,  основной  частью  которого  является 
разработка месторождения Кашаган на казахстанском шельфе Каспийского моря, оператор проекта Agip KCO (основной 
акционер  –  итальянская  компания  ENI)  ведет  переговоры  с  "КазМунайГазом"  о  создании  альянса.  Основная  цель  – 
одержать победу в борьбе за лидирующие позиции в проекте с возникшей оппозицией со стороны двух акционеров – англо-
голландской  RoyalDutchShell  и  поддержавшей  ее  американской  корпорацией  ExxonMobil.  В  феврале  нынешнего  года 
компания RoyalDutchShell предпринимала попытку сместить компанию Agip KCO с позиции единого оператора проекта. В 
адрес  итальянцев  посыпались  обвинения  в  неспособности  реализовать  в  оговоренные  сроки  опытно-промышленную 
разработку Кашаганского месторождения, в искусственном повышении стоимости проекта, протекционистской политике в 
пользу  итальянских  компаний в  ущерб другим акционерам Северо-Каспийского  проекта.  В "зимне-весеннюю кампанию" 
RoyalDutchShell не удалось изолировать итальянцев. Большинство акционеров Agip KCO предпочло занять нейтральную 
позицию или поддержать ENI. Ясно представляя, что компания RoyalDutchShell не откажется от своих претензий, Agip KCO 
к  "летней  кампании"  решила  подготовиться  загодя.  Для  привлечения  на  свою  сторону  национальной  компании 
"КазМунайГаз", являющейся одновременно акционером Agip KCO и представителем государства в проекте по разработке 
Кашагана, Agip KCO решила ускорить развитие транспортной инфраструктуры Северо-Каспийского проекта, которая станет 
частью новых экспортных маршрутов.

21  июня.  В  Бишкеке  с  неофициальным  визитом  находится  глава  крупнейшего  российского  ОАО  "Сибирско-
Уральская алюминиевая компания" Виктор Вексельберг. Приезд российского олигарха подчеркнуто не афишируется.

Как стало известно из источников в Доме правительства Киргизстана, Виктора Вексельберга приняли президент 
Курманбек Бакиев и премьер-министр Феликс Кулов. Обе встречи на высоком уровне проходили за закрытыми дверями. 
Позже  российский  промышленник  и  владелец  десятков  компаний  и  предприятий  пожелал  провести  переговоры  с 
директором Бишкекской ТЭЦ Львом Васильевым. Разговор настолько заинтересовал гостя, что он принял предложение 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Льва Васильева и главы немецкой диаспоры в Кыргызстане экс-депутата Жогорку Кенеша Валерия Диля продолжить его в 
одном из  живописных мест  в  пригороде Бишкека  –  природном парке-заповеднике  Ала-Арча.  Речь  шла о перспективах 
гидроэнергетики Кыргызстана в целом, и о проблемах энергетики в частности.

22 июня. Туркмения предложила России покупать газ по 100 долларов за тысячу кубометров вместо нынешних 65 
долларов. Если в течение полутора месяцев новый контракт не будет подписан, Ашхабад грозит перекрыть "Газпрому" 
вентиль. Новая цена была названа на встрече президента Туркмении Сапармурата Ниязова с главой "Газпрома" Алексеем 
Миллером.

Интерфакс  цитирует  слова  министра  нефтегазовой  промышленности  и  минеральных  ресурсов  этой  страны 
Курбанмурата Атаева о том, что "100 долларов США за тысячу кубометров - вполне нормальная стоимость газа".

"Однако  российская  сторона  предложила  оставить  цену  прежней  -  65  долларов  за  тысячу  кубометров.  Мы 
категорически отказались от такого предложения. Поэтому контракт не был подписан", - отмечает министр.

Заместитель  председателя  правления  "Газпрома"  Александр  Рязанов  отметил  во  вторник,  что  "цена  у  нас 
подписана  в  65  долларов  за  1000  кубометров  на  30  млрд.  кубометров,  и  этот  газ  будет,  наверное,  приобретен  и 
протранзитирован  к  концу  октября,  ну  к  середине  октября.  Вот  тогда  можно  будет  разговаривать  о  дополнительных 
объемах".

"Понятно, что продавец хочет продать газ дороже, а покупатель купить дешевле, но нужно находить компромисс", - 
передает слова Рязанова агентство Интерфакс.

Соглашение о сотрудничестве в газовой отрасли на 25 лет было подписано Россией и Туркменией 10 апреля 2003 
года.  В декабре 2005 года стороны договорились увеличить объем поставок газа "Газпрому"  в  2006 года до 30 млрд. 
кубометров. На первое полугодие цена на газ определена в 65 долларов за 1000 кубометров.

Туркмения добывает примерно 60 млрд. кубометров газа в год, две трети идут на экспорт и в основном продаются 
"Газпрому".

Практически весь туркменский газ "Газпром" затем продает Украине. В этой связи Рязанов отметил, что "Украина, 
как мы видим, активно идет к повышению цен. Вы знаете, что с 1 июля цена газа для населения составит примерно 100 
долларов, а для промышленности - 135-140 долларов, и [Украина] уже готова по этим ценам приобретать газ".

22  июня.  Глава  Узбекистана  Ислам  Каримов  пописал  распоряжение  Кабинета  Министров  "О  мерах  по 
дальнейшему развитию сотрудничества между Республикой Узбекистан и Французской республикой", обязывающего ряд 
республиканских  предприятий  и  ведомств  рассмотреть  вопрос  реализации  урана  республики  известной  французской 
компании Cogema.

Это уже не первая попытка французских бизнесменов наладить партнерство с основным производителем урана в 
Узбекистане - Навоийским горно-металлургическим комбинатом (НГМК).

22 июня. «Газпром» сообщил о покупке АЗС Киргизии. Эту информацию распространили российские "Ведомости", 
ссылаясь на заявление президента "Газпромнефти" Александра Рязанова, что АЗС в Киргизстане обошлись компании в 99 
млн. долл. при рыночной цене 125 млн. долл.

Точное  количество  купленных россиянами АЗС не  указывается,  но  отмечается,  что в  результате этой  сделки 
"Газпромнефть" будет контролировать 30 процентов топливного рынка Кыргызстана и 70 процентов в столице и в Чуйской 
долине.

В "Газпромнефти" (в  2005 году компания добыла 34 миллиона тонн нефти и 11 миллионов тонн получила от 
"Славнефти", где ей принадлежит почти 50 акций) считают, что приобретение заправок в Кыргызстане - это нормальный 
проект.

Противоположного  мнения придерживается исполнительный директор  Российского  топливного  союза  Григорий 
Сергиенко. Он заявляет, что в крупных российских городах с населением от 500 000 человек среднесуточная реализация 
сопоставима с бишкекской (6000–8000 литров).  И развитие розничных сетей для крупных компаний при таких объемах 
малоэффективно. Продажи же в других регионах Кыргызстана (2500 литров в сутки) Григорий Сергиенко называет слишком 
низкими и подчеркивает, что при таких объемах АЗС вряд ли могут работать рентабельно.

22  июня.  Как  сообщает  ИА  "Фергана.Ру",  в  Джалалабадской  области  Киргизстана  начался  сбор  подписей  за 
досрочное прекращение президентства Курманбека Бакиева.  Сбор подписей идет в родном для президента Сузакском 
районе президента и соседствующем с ними Базаркоргонском и Ноокенском районах.

Сбором подписей  руководит партия "Ата Мекен",  лидером которой  является оппозиционный депутат  Омурбек 
Текебаев.  Как  сообщает  радио  "Азаттык"  (киргизская  служба  радио  "Свобода")  со  ссылкой  на  руководителя 
Джалалабадского  областного  отделения  партии  "Ата  Мекен"  Садырали  Эргешова,  на  21  июня  собрано  уже  более 
семнадцати тысяч подписей. 

23 июня.  Премьер-министр Киргизии  Феликс Кулов на  совместном брифинге  с  московским градоначальником 
Юрием  Лужковым  сообщил,  что  пригласил  власти  мегаполиса  РФ  вложить  средства  в  строительство  аэропорта  на 
побережье высокогорного озера, чтобы москвичам было удобнее добираться до места отдыха и выделил под проект 500 
гектаров земли.

"Я думаю, нам удастся все-таки его (Лужкова) уговорить сделать пригород Москвы в зоне Иссык-Куля", - сказал 
Кулов.

Ю.Лужков  положительно  воспринял  шутливое  предложение  киргизского  премьера,  ответив,  что  российская 
столица  готова  к  инвестициям,  включая  строительство  жилья,  в  первую очередь,  в  Бишкеке.  "Вот  новое  направление 
товарооборота - это инвестиции в строительство жилья и объектов социальной сферы,", - сказал Лужков.

Стороны не раскрыли схемы проекта.
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23  июня. Открывая  в  Минске  расширенное  заседание  саммита  Организации  Договора  о  коллективной 
безопасности (ОДКБ) СНГ, Владимир Путин сообщил: "Узбекские коллеги снимают мораторий на активное участие в нашей 
организации".  "Будем считать,  -  добавил  Путин,  -  что  с  этого  момента  Узбекистан  является  активным  членом  нашей 
организации".

23 июня. Соединенные Штаты обвинили некоторых лидеров Центральной Азии в попытке "продать их души" ради 
личной выгоды, и отвергли обвинения в том, что Вашингтон стремится добиться чрезмерного влияния в богатом нефтью и 
газом регионе.

"Одни  дальновидные  лидеры  этого  региона  очень  стремятся  добиться  независимости  и  суверенитета  их 
государств, – утверждает Ричард Хогланд, посол США в Таджикистане. – Однако другие хотят продать свое государство и 
даже  собственную  душу  тому,  кто  предложит  более  высокую  цену  ради  сиюминутной  собственной  или  семейной 
политической выгоды". Как сообщает ABC News, в резких тонах американский дипломат указал на то, что Вашингтон не 
планирует создавать здесь собственные блоки в противовес влиянию России и Китая.

Это  заявление  посла  прозвучало  в  ходе  интервью  таджикской  прессе  по  поводу  саммита  ШОС.  Хогланд  не 
конкретизировал, в адрес кого именно из руководителей Центральной Азии были высказаны эти обвинения, однако многие 
сочли их за выпад против президента Узбекистана Ислама Каримова.

24  июня.  Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  призвал  глав  государств  Евразийского  экономического 
сообщества  оказать  помощь республике  в  реабилитации хвостохранилищ.  Об этом он заявил в  Минске  на  заседании 
Межгосударственного совета стран ЕврАзЭС.

По  его  словам,  "в  течение  20  лет  из  наших  недр  было  добыто  столько  урана,  что  образовалось  более  60 
хвостохранилищ и  отвалов  из  радиоактивных  пород".  "Многие  из  них  давно  вступили в  контакт  с  грунтовыми водами, 
селевыми потоками",  -  отмечает президент. И поясняет,  что в результате этого "из 60 хранилищ урановых отходов 20 
нуждаются в срочной реабилитации".

Как заявляет Курманбек Бакиев, "мы были бы признательны, если бы страны сообщества, и, прежде всего Россия, 
оказали нам практическую помощь в реабилитации этих хвостохранилищ, используя, в частности, возможности Российского 
научного центра "Курчатовский институт".

24 июня. Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов подверг критике выполнение Узбекистаном взятых на себя 
обязательств в рамках ЕврАзЭС. Выступая на заседании Межгоссовета ЕврАзЭС в Минске, глава таджикского государства, 
заявил, что главное в работе в рамках ЕврАзЭС является своевременное и полное выполнение странами взятых на себя 
обязательств.

По словам Э. Рахмонова, Узбекистан должен был присоединиться к 20 соглашениям и договорам.
«К сегодняшнему дню Узбекистан не присоединился к четырем документам, два из которых касаются безвизовых 

поездок граждан и имеют важнейшее значение для Таджикистана и Киргизии», - сказал он.
Президент подчеркнул, что киргизское и таджикское руководство не можем объяснить своему народу, чем вызван 

этот жесткий визовый режим.
«И тем более  сейчас  нам невозможно объяснить  нашим народам причину  особого  положения  Узбекистана  в 

сообществе», - добавил Э. Рахмонов.
24  июня.  В  Алма-Ате  прошел  митинг  против  принятия  правительственного  законопроекта  «О  внесении 

дополнений и изменений в некоторые законодательные акты РК по вопросам средств массовой информации», передает 
корреспондент агентства.

«Проект предлагает запрет на профессию, запрет на название (СМИ), - заявила президент фонда защиты свободы 
слова «Адил соз» Тамара Калеева, выступая на митинге. «Одна надежда только на президента, может быть, он наложит 
вето», - высказала свое мнение она. 

«Нам говорят, что все это делается против монополизации СМИ, выдавая черное за белое», - сказала Т. Калеева. 
«Давайте сегодня определимся, нужно ли нам Министерство, которое давно заменило цензурный комитет, нужны ли нам 
депутаты, которые голосуют против нас», - заключила президент «Адил соз». 

Руководитель  телеканала  КТК Артур  Платонов  высказал мнение,  что  «все  эти  вещи преследуют  одну  цель  - 
помешать государству в скором времени возглавить ОБСЕ и испортить отношения во внешней политике, например, с США 
и другими демократическими странами». 

В  ходе  митинга  было  предложено  провести  всеказахстанскую  забастовку  журналистов.  Президент  Союза 
журналистов Казахстана Сейтказы Матаев сказал, что этот вопрос будет обязательно рассмотрен. 

Как  сообщалось  ранее,  законопроект  с  поправками  в  законодательство  по  вопросам  СМИ,  разработанный 
Министерством культуры и информации, был одобрен мажилисом парламента 21 июня 2006 года.

24  июня.  Совет  Федерации  РФ  ратифицировал  соглашение  между  правительствами  РФ  и  Таджикистана  о 
передаче  в  собственность  России  оптико-электронного  узла  "Нурек"  системы  контроля  космического  пространства  и 
порядке его функционирования.

Как  сообщалось  ранее,  оптико-электронный  узел  "Нурек"  передается  в  счет  погашения  задолженности 
Таджикистана  перед  Россией  в  размере  242429127,51  долл  США.  Для  размещения  объектов  узла  "Нурек"  России 
передаются земельные участки на условиях аренды с оплатой 1 сомони /8,5 руб по текущему курсу/ в год.

Оптико-электронный узел системы контроля космического пространства "Окно" (комплекс "Нурек") расположен на 
высоте 2200 метров в горах Припамирья и входит в систему контроля космического пространства. Состоит из военного 
городка в Нуреке и собственно комплекса, расположенного в высокогорье.

Способен  автоматически  обнаруживать  космические  объекты  на  высотах  до  40  тыс.  км,  контролировать 
космические объекты, собирать о них информацию, определять орбиты, устанавливать класс, предназначение, состояние, 
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а также национальную и корпоративную принадлежность. Строительство комплекса было начато в 1979 году, однако в 
связи с обострением обстановки в Таджикистане до 1995 года работы не велись. В настоящее время комплекс активно 
работает оснащается современным оборудованием. Аналогичные комплексы в мире имеют сегодня только Россия и США. 

25 июня.  Министерство образования, науки и молодежной политики Киргизии примет меры к ректорам высших 
учебных  заведений  (ВУЗов),  которые  вступили  в  секту  Муна.  Об  этом  заявил  замминистра  образования  Каныбек 
Осмоналиев. "Я хочу официально заявить, что мы не поддерживаем такого шага, потому что это противоречит нашему 
базовому законодательству и Конституции страны. Как только мы получим официальные документы, будем персонально 
работать с каждым ректором", - сказал замминистр.

По  его  словам,  министерство  не  допустит  втягивание  студентов  и  преподавателей  ВУЗов  в  деятельность 
различных конфессий и сект.

Напомним, что 18 июня Бишкек посетила супруга основателя одной из крупнейших религиозных сект мира. Доктор 
Хак Джа Хан Мун выступила в национальной Филармонии. Во встрече с дамой приняли участие несколько государственных 
деятелей и руководителей университетов.

"Форум молодых политиков" Киргизстана потребовал привлечь к ответственности чиновников, связанных с сектой 
Муна.

26  июня. Комитет  по  социально-культурному  развитию  Сената  (верхняя  палата)  парламента  Казахстана 
единогласно одобрил поправки в законодательство по вопросам СМИ, предложенные правительством.

Сенаторы не видят в проекте положений, ущемляющих свободу слова, и считают, что он всего лишь регулирует 
регистрацию СМИ.

27 июня. Побоище устроили в Узгенском районе Киргизстана сторонники кандидатов в депутаты ЖК КР.
Здесь должно было состояться переголосование, которое поставило бы точку в споре за мандат между Маматом 

Орозбаевым и Санжарбеком Кадыралиевым. Оба кандидата уже более месяца не могут поделить депутатское кресло от 
Куршабского округа № 39.

Чтобы предотвратить столкновения, ночью, 25 июня, в Туз-Бель начали стягивать дополнительные силы милиции. 
По дороге силовики обнаружили разбитые машины, в которых в село ехали сторонники Кадыралиева. Они рассказали, что 
между ними и соратниками соперника произошла стычка.

Также информагентство сообщает,  сторонники с  самого утра стороны попытались выяснить отношения.  Люди 
принялись забрасывать противников камнями. Милиции удалось оттеснить группы сторонников разных кандидатов друг от 
друга и выставить между ними оцепление.

В 10.15 утра,  по  данным правоохранительных органов,  сторонники Мамата Орозбаева  прорвали оцепление и 
начали забрасывать неприятелей бутылками с зажигательной смесью. В ответ полетели камни. Потом в ход пошли палки. 
Милиции  пришлось  применить  против  толпы  слезоточивый  газ  и  взрывпакета.  Однако  это  успокоило  разгоряченных 
избирателей ненадолго. Силовикам, в общей сложности, пришлось отгонять противников друг от друга около 15 раз.

В  результате  столкновений  пострадало  несколько  десятков  человек,  в  том  числе  –  сотрудники  милиции. 
Разгоряченные избиратели побили стекла в машинах, находящихся рядом с местом происшествия, подожгли "Камаз".

В 14 часов из  рядов сторонников С.  Кадыралиева прогремели выстрелы.  Кто открыл огонь,  пока неизвестно. 
Стрелявшие побросали оружие и скрылись. Добычей милиции стали два ружья с патронами и пистолет. 

Чтобы предотвратить еще одно столкновение, милиции пришлось организовать живой коридор, по которому они 
вывели из населенного пункта сторонников С. Кадыралиева.

27 июня.  Президент Узбекистана  Ислам Каримов подписал закон об ужесточении наказания по  обвинению в 
разжигании этнической и религионзной ненависти.

Как сообщил журналистам в Ташкенте представитель правительства, лица, признанные виновными в подготовке, 
хранении  или  распространении  материалов,  провоцирующих  национальную  или  религиозную  вражду,  могут  попасть  в 
тюрьму на срок до трех лет.

По обвинению в заговоре с целью разжигания ненависти по таким мотивам - предусмотрено наказание в виде 
лишения свободы сроком до 10 лет.

В  последнее  время  в  Узбекистане  были  закрыты  представительства  нескольких  американских 
неправительственных организаций - суд обвинил их в миссионерской деятельности.

27  июня.  Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  принял  участие  в  официальной  церемонии  начала 
реализации проекта  по  строительству  автотрассы Душанбе-Джергетал-Сарыташ в  Нурободе  Раштского  района  (восток 
Таджикистана).

Э. Рахмонов, подчеркнул, что эта дорога позволит соединить восточную часть Таджикистана с Кыргызстаном и 
Казахстаном, что, по его словам, даст возможность жителям этого региона экспортировать в эти страны производимую 
продукцию и повысить свой уровень жизни. Президент Э. Рахмонов отметил, что строительство дороги Душанбе-Сарыташ 
будет завершено к 2008 году. 

28  июня.  Как  сообщила  узбекская  служба  Радио  "Голос  Америки",  Узбекистан  экстрадировал  уйгурского 
религиозного  активиста  Хусаина  Джалила  в  Китай.  По  сообщению  газеты  "Toronto  Star",  издающейся  в  Канаде, 
правительство Узбекистана официально сообщило об этом официальным властям Канады.

Семья Хусаина Джалила, узнавшая об этом 26 июня, беспокоится за его жизнь. Жена Хусаина Джалила Комила в 
интервью радио "Голос Америки" сообщила, что в течение последнего месяца она не получала никаких вестей от мужа.

"Из Куйлюкской (Куйлюк - название одного из жилых массиовов Ташкента) тюрьмы моего мужа забрали сотрудники 
СНБ. Никто не знает о его местонахождении. Там моему папе и младшему брату сказали, что не знают, где он находится, но 
сообщили, что сюда он больше не вернется", - говорит Комила.
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Комила Джалил обвиняет Узбекистан в том, что он "танцует под дудку Китая". В интервью радио "Голос Америки", 
Комила Джалил сказала,  что "и  Киргизия,  которая обвиняет его в  убийстве других уйгуров,  и  Узбекистан,  обвиняющий 
Х.Джалила  в  терроризме,  соглашаются со  всем тем,  что  утверждают  китайские  власти,  они  следуют  по  направлению, 
обозначенному этим государством".

29 июня. На пленарном заседании Сената Казахстана депутаты рассмотрели во втором чтении и приняли закон 
"О внесении изменений и дополнений в некоторые законодательные акты РК по вопросам средств массовой информации". 

Как  сообщалось  ранее,  данный  закон  разработан  Министерством  культуры  и  информации.  Поправками  в 
действующее  законодательство  включены  нормы,  устанавливающие  взимание  сбора  за  постановку  на  учет  средства 
массовой информации. При этом нормами закона расширяется перечень оснований, при которых может быть отказано в 
постановке на учет: это неуплата сбора; если к постановке на учет заявлено информационное издание с тем же названием 
и тематической направленностью. 

Разработчики документа предложили сократить период первого выпуска СМИ после постановки на учет с 6 до 3 
месяцев. 

Кроме  того,  нормами  закона  расширен  перечень  лиц,  которые  не  имеют  права  назначаться  главными 
редакторами.  В  частности,  это  касается  граждан,  ранее  занимавших  должность  главного  редактора,  по  вине  которых 
выпуск, выход в эфир СМИ был прекращен решением суда. Согласно документу, этот запрет будет действовать в течение 
трех лет. 

Закон направлен на подпись главе государства.
29 июня. Поездка членов Европарламента в Туркменистан открыла перед ними мрачную картину среднеазиатской 

действительности.  Существуют  опасения,  что  заинтересованность  Европейского  Союза  в  энергетических  запасах 
Туркменистана может подорвать позицию ЕС по правам человека.

"Это самая репрессивная страна из всех, где мне только приходилось бывать", - заявил британский консерватор, 
депутат Европарламента Мартин Кэлланан в интервью изданию EUobserver по возвращению из пятидневной поездки в 
Туркменистан, - "Права человека там полностью отсутствуют".

29 июня.  Туркменистан подтвердил, что выполнит контрактные обязательства по поставкам Газпрому 30 млрд 
кубометров газа по $65 за тысячу кубометров и предложил приобрести дополнительные объемы по цене $100 за тысячу 
кубометров, говорится в сообщении Газпрома.

"Стороны подтвердили, что в полном объеме выполнят свои обязательства по заключенным ранее контрактам на 
поставку туркменского природного газа", - говорится в пресс-релизе по итогам рабочей встречи главы Газпрома Алексея 
Миллера и президента Туркмении Сапармурата Ниязова.

В  сообщении  также  указывается,  что  на  встрече  обсуждались  условия  поставки  газа  в  2007  году  в  рамках 
долгосрочного контракта, а также возможность покупки дополнительных объемов в 2006 году.

Стороны не достигли договоренности по новому предложению Туркменистана по увеличению цены до $100 за 
тысячу кубометров, в связи с чем переговоры по данному вопросу были прерваны.

Как сообщалось ранее, Нафтогаз Украины также заключил контракт на покупку туркменского газа на 2006 год. 
Согласно достигнутым в декабре 2005 года двухсторонним договоренностям, Туркменистан взял на себя обязательства 
поставлять на Украину природный газ по цене $50 за тысячу кубометров в первом полугодии 2006 года и $60 за тысячу 
кубометров - во втором полугодии. 

Радикальный ислам в Центральной Азии
28.06.2006. cainfo.ru

Андрей Грозин
Исламские  экстремисты  и  в  этом  году  не  оставили  в  покое  Центрально-Азиатский  регион.  В  мае  киргизские 

пограничники несколько дней вели бои с боевиками, пытавшимися прорваться в Баткентскую область из сопредельного 
Таджикистана.  Это  вновь  заставило  вспомнить  о  тех  грозных  проявлениях  вооруженного  исламизма,  которые  всерьез 
заставили говорить об «исламской угрозе» стабильности в Центральной Азии. В 1999 году именно в Баткент вторглись 
крупные отряды Исламского движения Узбекистана (ИДУ).

Впрочем, даже сейчас, когда крупных столкновений нет, по всей Средней Азии регулярно происходят задержания 
лиц, обвиняющихся в причастности к религиозным экстремистским группировкам. Так что задаться вопросом о влиянии 
радикального исламизма на ситуацию в Центральной Азии и о проблеме сохранения стабильной ситуации в регионе в свете 
геополитических трансформаций, переживаемых миром, вполне уместно.

Можно сказать, что до лета 1999 г. (первое вторжение экстремистов в Баткент) исламский фундаментализм с его 
призывами к тотальному джихаду, к войне с неверными для подавляющего большинства жителей постсоветской Азии был 
чем-то абстрактным, отвлеченным, относящимся, скорее, к соседнему Афганистану или Чечне. В открытой форме джихад в 
его понимании как вооруженной борьбы против "неверных" или светских властей мусульманских государств стал реалией 
именно со времен «Баткентских войн» и первых террористических актов в Узбекистане. Именно после этого существование 
Исламского движения Узбекистана (ИДУ) стало невозможно не замечать.

Тогда  военными  методами  проблема была  снята,  однако  и  сегодня  многие  не  уверены,  что  военный аспект 
тогдашних  баткенских  баталий  являлся  основным.  Куда  важнее  представляется  тот  факт,  что  у  значительной  части 
населения региона действия боевиков ИДУ не вызывали сколько-нибудь яркого отторжения.
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Но и это не новость: еще в середине 1990-х гг. более 80% населения Киргизии было уверено, что роль ислама в 
общественной жизни республики будет и должна возрастать. Примерно те же цифры фиксировались в Таджикистане, а 
меньшие – в Узбекистане и Казахстане. Это представляется вполне закономерным: если отдельные граждане, социальные 
или этнические группы, целые регионы лишаются привычного статуса и образа жизни, теряют уверенность в завтрашнем 
дне, то возрождаются религиозные ценности.

Ислам,  как  и  всякая  религия  в  традиционных,  патриархальных обществах,  выступает  в  форме  единственной 
понятной каждому идеологии. Определенные политические силы апеллируют  к «чистому» исламу как источнику «хорошей» 
идеи  равенства  и  социальной  справедливости,  стремясь  канализировать  социальное  недовольство  против  «плохого» 
светского государства.

В постсоветской Азии наибольшую активность в области исламской миссионерской деятельности с начала 90-х гг. 
проявляли организации и граждане арабских стран, Турции и Пакистана. В той же Киргизии на «островке демократии» в 
последние годы нелегально работали эмиссары целого ряда религиозно-политических группировок: «Джамиат-уль-Ислами» 
и «Джамиат-уль-Улема», «Даават-уль-иршат», «Сунни-Техриб» и «Хара Катур-ансар», «Ислами Джамиат-уль Туляба» и ряд 
других.

Религиозное  мировоззрение  названных  и  многих  других  действовавших  и  продолжающих  действовать  в 
Ферганской  долине  группировок  воинствующего  ислама  разнообразно.  Однако  в  практике  органов  национальной 
безопасности, других госструктур, а с их подачи и в СМИ за всем этим многообразием закрепилось понятие «ваххабизма». 
Но с начала нового века ваххабизм – это уже скорее политический ярлык; есть другие, более реальные угрозы.

Опыт последних лет указывает на то, что острота ситуации в Центральной Азии в связи с «исламистской угрозой» 
становится привычной. Несостоятельность звучавших всю вторую половину 90-х гг. благостных прогнозов, что религиозный 
радикализм не имеет в регионе политического будущего, лишний раз подтвердила, сколь опасно выдавать желаемое за 
действительное. 

Впрочем,  необходимо учитывать  один  лишь на  первый  взгляд  парадоксальный  закон:  любые экстремистские 
течения  –  хоть  исламистские,  хоть  христианские,  хоть  языческие  –  всегда  действуют  на  острие  глобализационных 
процессов.  Отчасти  это  реакция  сохраняющих  традиционализм  обществ  на  происходящие  изменения.  Однако  лишь 
отчасти. Именно жесткость и агрессивность этой реакции порой превращает экстремистов в важный инструмент, которым 
весьма сподручно орудовать на глобализационном «фронтире», преследуя свои весьма отдаленно связанные с идеалами 
экстремистов цели. Ведь одной из удобных стратегий глобализации является распространение своего влияния – в обход 
национальной государственности – на местные территориальные общности и структуры самоуправления. В этих условиях – 
местничество и сепаратизм становятся питательной средой для влияния на государства внешних игроков, а радикальные 
движения, не признающие государства в его нынешнем виде – одним из орудий этого влияния. Стоит признаться, что в свое 
время   Запад  считал  вполне  допустимым  подобную  тактику.  Особенности  же  отношения   американских  спецслужб  с 
радикальными  исламистами  во  время  вторжения  СССР  в  Афганистан  уже  слишком  известны,  чтобы  еще  раз 
останавливаться  на  этом подробно.  Неудивительно,  что  США,  много  лет  официально  осуждая  Талибан  за  поддержку 
международного терроризма, сами при этом считали  тех же «учащихся медресе» прекрасным средством давления на 
Узбекистан. Возможно, после 11 сентября Запад осознал чудовищность рисков при подобных играх. Впрочем, это уже не 
столь важно. Инструмент радикализма всегда может подхватить кто-нибудь другой. 

Стоит заметить, что наиболее уязвимым для действий исламских радикалов в Центральной Азии  всегда считался 
Узбекистан.  Президенту Узбекистана Каримову досталось куда более худшее наследство, чем его ближайшим соседям – 
Назарбаеву  и  Ниязову:  углеводородных  ресурсов  у  Узбекистана  меньше,  имеются  серьезные  водные  и  земельные 
проблемы, явный избыток населения. Вдобавок традиционный набор родоплеменных пережитков, не менее прочных, чем в 
соседних государствах.  Все это теоретически создает идеальную питательную среду для радикального ислама.  В этих 
условиях  критически  важной  оказалась  та  твердость,  с  которой  Ислам  Каримов  начал  выстраивать  светское 
централизованное государство – то есть создавать именно те условия, которые наиболее неудобны для исламистов. Важна 
при этом именно жесткость и бескомпромиссность. Узбекский лидер занял твердую позицию в отношении многочисленных, 
как  обычно на Востоке,  родственников и пытается проводить политику,  отражающую интересы не только родственного 
клана и ближайшего окружения.

Можно  как  угодно  относиться  к  личности  Ислама  Каримова,  критиковать  его  за  «недемократизм» и  «жесткие 
меры»,  однако,  его  «недемократизм»  распространяется  на  всю  политическую  элиту  в  равной  степени:  нет 
привилегированной «Семьи»,  которой априори прощается все,  нет  регионального сепаратизма областных хокимов,  нет 
борьбы с коррупцией как формы передела собственности. Кроме того, имея прямо «под боком» пример раздавленного 
гражданской  войной  Таджикистана,  Каримов  занял  бескомпромиссную  позицию  по  отношению  к  «политизированному 
исламу».

Собственно,  именно  Узбекистан  является,  по  сути,  главным  препятствием  для  радикальной  исламистской 
экспансии в регионе. Победа исламистов в стране, где расположены такие святыни ислама, как Бухара и Самарканд, или 
образование  подконтрольного  боевикам  района  в  узбекской  части  Ферганской  долины  может  иметь  непредсказуемые 
последствия для всего региона. В том числе и этим объясняется жесткая позиция властей Узбекистана по отношению к 
радикальным исламским группировкам. 

Узбекистан выстоял после коллективного удара в Андижане, нанесенного «политизированными исламистами» и 
активно поддержавшими их (информационными ресурсами в первую очередь) «некоторыми внерегиональными силами». 
Поэтому есть основания полагать, что следующая «проба пера» будет сделана в другом районе Ферганской долины. Почти 
убежден,  что  это  будет  юг  Киргизии,  где,  кстати,  «Хизбут-Тахрир» –  наиболее  опасная  для  постсоветских  режимов 
радикальная исламская группировка – давно действует совершенно ни от кого не скрываясь.
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При  этом  не  следует  думать,  что  «политический  ислам»  возникает  исключительно  от  внутренних  проблем 
государства, социальной неустроенности и т.п. Наглядный пример – наиболее благополучный в регионе в материальном 
плане Казахстан. В республике на каком только уровне ни было сказано, что казахи и исламский экстремизм – понятия 
несовместимые. Ссылались при этом на исторические факты: кочевники-казахи и ислам-то приняли позже других, причем, 
как это ни странно, не с юга (со стороны Аравии), а с российского севера – царское правительство насаждало ислам в степи 
посредством татарских мулл, стремясь привести свободолюбивый народ к большей покорности.

Однако начиная с конца 90-х годов прошлого века в казахстанских СМИ сначала робко и на региональном уровне, 
затем в центральных и официальных газетах (таких как «Казахстанская правда»), стали появляться статьи и репортажи с 
удивлением  отмечающие:  в  различных  регионах  страны  появились  и  активно  разворачивают  работу  подозрительные 
религиозные исламистские организации. Сначала «ваххабитские» и иные «религиозно-экстремистские» организации КНБ 
раскрывало  на юге –  в  Южно-Казахстанской,  Кзыл-ординской,  Жамбылской  и  других областях.  Летом 2001 г.  впервые 
листовки «Хизбут-Тахрир» появились в Алма-Ате. В последние годы тот же «Хизб» начал активно работать на западе и 
севере Казахстана.

Так что противостояние исламистам не является закрытой темой ни для одного из государств региона. Какие 
именно методы будут применены в борьбе с исламистами в каждом из государств, зависит от очень многих факторов, в том 
числе  и  от  степени  существующей  угрозы,  а  также  от  имеющихся  в  наличии  у  государства  ресурсов.  Можно  лишь 
подчеркнуть, что самым опасным стали бы попытки со стороны центральноазиатских государств как-либо использовать 
подобные силы ради своих политических целей, например для борьбы с соседями. Странные игры таджикских спецслужб в 
районе таджико-узбекской границы (в настоящее время Узбекистан обвиняет Таджикистан в попытке организовать серию 
провокаций на границе) возможно, являются одним из примеров подобного рода. И уж здесь напоминание о том, что в 
стеклянном доме не следует швыряться камнями, вряд  ли будет лишним.

Центральная Азия в роли ласкового теленка…
22.06.2006. DUMAEM.RU

На прошлой неделе в Токио состоялась встреча министров иностранных дел Японии и четырех постсоветских 
центрально-азиатских  государств  –  Казахстана,  Узбекистана,  Киргизии  и  Таджикистана.  В  качестве  наблюдателя 
присутствовали представители Афганистана. Встреча носила нейтральное название – «Диалог «Центральная Азия плюс 
Япония».  Предварительная  договоренность  о  ней  состоялась  двумя  годами  ранее,  во  время  турне  тогдашнего  главы 
японской дипломатии по странам центрально-азиатского региона.

Официальная повестка: объединение усилий в борьбе с терроризмом, наркотрафиком и бедностью.
Непосредственный смысл: Япония пытается получить доступ к нефтегазовой инфраструктуре региона.
* * *
Пикантность  ситуации,  слегка  замаскированная  по-восточному  изощренной  «многовекторной»  политикой 

центрально-азиатских союзников России, состоит в следующем:
- во-первых, вся «четверка» состоит в Шанхайской организации сотрудничества (с примерно такой же повесткой 

дня);
-  во-вторых,  практически,  все  указанные  государства  являются  членами  ОДКБ  (Узбекистан  вот-вот  закончит 

технические процедуры оформления;  при этом он имеет отдельный договор с Москвой о  стратегическом партнерстве, 
включающий самые серьезные и недвусмысленные военные аспекты);

- в третьих, собрание в Токио прошло, с формальной точки зрения, в «американском формате» (по классификации 
госдепартамента  США  термин  «Центральная  Азия»  объединяет  указанные  государства  с  Афганистаном)  и  посему 
позиционируется в русле реализации альтернативного ШОСу американского плана партнерства с государствами региона;

-  в  четвертых,  речь  шла о  диверсификации поставок  азиатских  энергоносителей  в  «южном» направлении:  из 
Центральной Азии в Пакистан (Кветту) и, возможно, в Индию, откуда его по морю можно будет транспортировать в Японию.

* * *
По  сути,  речь  идет  о  реанимации  старого  американского  плана  создания  трансафганской  инфраструктуры 

транспортировки  центрально-азиатских  энергоносителей  в  противоположном  от  России  направлении.  План  этот,  как 
известно,  был  технически  разработан  ТНК  Unocal,  но  затем  был  сорван  пришедшими  к  власти  талибами.  При  этом, 
специалисты  и  сейчас  испытывают  к  нему  вполне  скептическое  отношение  –  даже  в  разгар  антитеррористической 
операции.

Афганистан есть Афганистан. Главная причина: режим президента Карзая держится «на штыках» иностранного 
военного контингента и распространяется, в основном, на «Кабул и окрестности» (да и то не на все районы).

Фактором национального  объединения  (не  говоря о  примирении)  команда  господина  Карзая  –  бизнесмена  из 
Калифорнии, - сделаться не смогла, и спустя несколько лет после начала антитеррористической операции общая ситуация 
в Афганистане проще не стала.

Талибов, в общем-то, не столько разбили, сколько прогнали из Кабула. Кто хоть немного знает афганские реалии, 
согласится с тем, что контроль над Кабулом в сложной системе организации афганской власти значит, конечно, много, но не 
все.

По сути, сейчас имеется в наличии все та же старая схема «полевого» раздела территорий, где реальной властью 
обладают командиры, племенные и духовные вожди, главным принципом жизни которых является неподчинение никому 
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(тем более, вооруженным иностранцам, сопротивление которым является смыслом существования Афганистана многие 
десятилетия, если не века).

Последние афганские волнения вкупе с регулярными набегами талибов в южных провинциях и по старой «линии 
Дюранда» (до сих пор не обозначенная доконца граница с Пакистаном) скепсис и «нефтяников», и военных отнюдь не 
уменьшили.

Другой  вопрос:  «трубопровод»  способен  серьезно  усилить  мотивацию  присутствия  западного  контингента  в 
здешних местах.

* * *
Японию понять можно. Ближневосточные источники поставок энергоносителей находятся под постоянной угрозой 

дестабилизации.
Не добавляет оптимизма и иранская проблема (если учесть, что Токио имеет масштабные договоры о поставках с 

Тегераном, закрывающие, по разным оценкам, от 10 до 15% потребности Японии в энергоносителях). Даже контуры некоего 
компромисса  по  иранской  атомной  программе,  начавшие  проступать  сквозь  дипломатическую  и  пропагандистскую 
конфронтацию – не повод для успокоения, так как вслед за ядерным вопросом (который, как представляется, является, 
скорее,  поводом для претензий США к Ирану),  обязательно встанет вопрос геополитический –  о претензиях Ирана на 
лидерство в исламском мире, который способен породить не меньшую конфронтацию.

Понять центрально-азиатскую «четверку» с экономической точки зрения тоже несложно. Откуда бы ни приходила 
помощь – это всегда хорошо.

Однако, когда рассматриваешь этот постсоветский азиатский «букет» в целом, появляются некоторые вопросы. 
Главный – в следующем.

Несмотря  на  имеющиеся  (по  некоторой  информации)  заверения  японской  стороны  в  том,  что  «Диалог»  не 
является  альтернативой  (и,  тем  более  противопоставлением)  ШОСу,  нетрудно  заметить,  что  это,  все  же,  звено 
«американского» плана освоения региона.

Смущает, прежде всего, фантомность трансафганских проектов (в нынешней ситуации смахивающая на «легенду 
прикрытия» военного присутствия), и – на фоне этого – четкий политический контекст «перетягивания» региона «на себя» 
со стороны Запада, в русле усилий которого объективно играет Япония.

При этом, «игра» абсолютно понятна и абсолютно законна – конкуренция есть конкуренция (и  надо, пожалуй, 
радоваться, что это пока не конфронтация).

Решения  предыдущих  саммитов  ШОСа,  как  это  видно  сквозь  дипломатическую  вязь,  прямо  направлены  на 
вытеснение из региона (имеется в виду ЦА) американцев. (Именно так расценили в Вашингтоне «стремление обеспечить 
стабильность региона своими силами»).  Нынешний,  юбилейный саммит,  похоже,  только углубил эту линию.  Во всяком 
случае, высказывания В.Путина по итогам «шанхайской встречи» («мы против дублирования и против создания каких-то 
«закрытых клубов», барьеров и разделительных линий в регионе») свидетельствуют о крайне негативном отношении ШОСа 
к созданию альтернативных блоков в Азии.

Между тем, японский «Диалог» вкупе с американским «Партнерством» - с идеей «Большой Центральной Азии» в 
центре – это постепенное и неотвратимое формирование в регионе политического союза, противопоставленного не только 
ШОСу, но и вообще всем усилиям России и Китая.

Упомянутая нами пикантность состоит, главным образом, в том, как наши многовекторные восточные «союзники» 
смогут политически совместить свое пребывание в двух альтернативных геополитических конструкциях?

Безусловно,  экономическая  целесообразность  вдохновляет  ласкового  теленка,  сосущего  двух  маток,  но 
последние, увы, находятся совсем в разных стойлах. Не набегаешься.

Есть, конечно, желание брать и у той, и у другой самое вкусное, благо есть чем расплачиваться. Кроме того, можно 
вовремя менять одно вымя на другое, делая вид, что никто этого не видит и все так и должно быть.

Однако,  в  отличие  от  молочной  фермы,  геополитика  предполагает,  в  конечном  счете  –  выбор  основного 
направления, которое рано или поздно придется соблюдать.

КАЗАХСТАН
Многообещающий дебют Казахстана

Андрей Грозин
В середине лета центром мировой политики станет Санкт-Петербург. На период 15 – 17 июля текущего года в город 
съедутся лидеры группы великих держав – Большой Восьмерки (G-8). Этот неформальный клуб, возникший по 
инициативе Президента Франции Валери Жискара д’Эстена, вот уже более 30 лет занимается координацией мировых 
процессов в экономике, социальной и политической сферах (главным образом, в области безопасности). Его членами 
являются США, Канада, Великобритания, Франция, ФРГ, Италия, Япония и Россия. Несмотря на то, что G-8 формально 
не является международной организацией – не основана на соответствующем договоре, не имеет юридически  
зафиксированных критериев приема, устава и постоянного секретариата, – в современном мире она является одной из  
самых известных и авторитетных «структур влияния». Решения Большой Восьмерки носят характер политических 
обязательств государств-участников. 
В 2006 году в G-8 председательствует Россия. С этим во многом связано то, что саммит будет посвящен проблемам 
энергетической безопасности: Россия является крупнейшим поставщиком энергоресурсов на мировой рынок, в том числе, в 
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промышленно развитые, но не располагающие сколько-нибудь значимыми энергоресурсами державы Запада (прежде 
всего, Европейского Союза).
Учитывая текущее состояние мирового рынка энергоносителей и динамику факторов, его определяющих, саммит вряд ли 
станет формальным обсуждением глобальных проблем мирового развития. Скорее, он пройдет в режиме серьезной 
дискуссии в ходе которой мировые лидеры попытаются «выторговать» у России максимально благоприятные для себя 
условия поставок нефти и газа.
Это и не удивительно, так как большинство других крупных стран-поставщиков сегодня весьма ненадежны.
Во-первых, существует «проблема Ирана», который в случае угрозы со стороны международного сообщества, грозит 
перекрыть свой нефтяной кран (пусть и в ущерб своей экономике), а заодно, весьма вероятно, и Ормузский пролив для 
супертанкеров с ближневосточной нефтью.
Во-вторых, оккупированный США Ирак до сих пор не может рассматриваться как стабильный поставщик – там существует 
постоянная террористическая угроза. По сути, война в стране далеко не закончена, там продолжают гибнуть граждане 
Ирака, военнослужащие коалиции, а в последнее время – и иностранные дипломаты.
В-третьих, есть проблемы и в Латинской Америке. Например, недавно избранный Президент Боливии Э. Моралес 
национализировал все нефтяные ресурсы страны, а затем вступил в антиамериканский союз с лидерами Кубы и 
Венесуэлы. Уго Чавес все настойчивее заявляет о намерении отойти от односторонности в поставках венесуэльской нефти.
Определенные, часто, политически мотивированные, опасения существуют на Западе и в отношении Москвы – ввиду, 
например, недавнего пересмотра цен в отношении «оранжевой» Украины. Некоторые аналитики посчитали это даже 
началом «топливной войны» между Киевом и Москвой.
В связи с этим особое внимание промышленных лидеров привлекают перспективы поставок энергоносителей из 
политически стабильных стран и регионов по маршрутам, дополняющим уже существующие.
В этом смысле совсем не случайным будет участие в Саммите G-8 президента Казахстана Нурсултана Назарбаева, 
который прибудет в Санкт-Петербург в качестве лидера страны-председателя СНГ. Очевидно, что этот визит не 
ограничится формальными функциями: он станет новым рубежом партнерства Республики Казахстан со странами Большой 
Восьмерки.
Дело в том, что Казахстан не только обладает уникальными природными месторождениями базовых энергоресурсов 
(власти страны уверенно прогнозируют то, что их страна через десятилетие войдет в десятку ведущих государств-
нефтеэкспортеров), но и, в отличие от других бывших советских республик Прикаспия (а это – главный альтернативный 
энергорегион), например, Туркмении, обладает и высокоразвитой инфраструктурой для добычи и транспортировки 
полезных ископаемых. Страна располагает серьезными финансовыми, технологическими и интеллектуальными ресурсами 
для решения самых серьезных вопросов, касающихся крупных инфраструктурных проектов.
Грамотная политика в области социально-экономического реформирования, проводимая казахстанским правительством, 
уже позволила республике выйти в число лидеров экономического роста среди постсоветских государств. По данным 
Всемирного банка, Казахстан, представляя только 1/4 населения Центральной Азии, обеспечивает 2/3 дохода всего 
региона. По итогам 2005 года объем ВВП страны на душу населения составил 3440 долларов США. Статистические данные 
показывают, что Казахстан уже вышел на экономический уровень восточноевропейских стран, недавно принятых в 
Евросоюз.
Далее, помимо экономической составляющей, приглашение президента Назарбаева на саммит Большой Восьмерки – 
полученное впервые, – является наглядным подтверждением в глазах международного сообщества того, что Казахстан 
наконец приобрел статус свободного и демократического государства и равноправного партнера ведущих мировых держав.
Показательно, что в ходе недавнего визита в Астану, вызывающий в последнее время в Москве «особые» чувства вице-
президент США Чейни так охарактеризовал состояние и перспективы отношений с Казахстаном: «Нам очень приятно 
ощущать Казахстан своим другом. Мы признательны Казахстану за все то, что он сделал для всего мира. Америка уверена 
в том, что у Казахстана большое будущее как у независимой страны. Это страна, которая находится на правильном пути к 
развитию и безопасности. Мы гордимся тем, что являемся вашим стратегическим партнером».
Побывавший в Астане незадолго до вице-президента министр энергетики США Сэмуэль Бодман также высказался 
достаточно красноречиво» «Казахстану необходимо взять на себя роль лидера в регионе для развития инфраструктуры 
энергетического сектора, а также создания дополнительных транзитных маршрутов для энергоресурсов». Он же обрисовал 
и весьма впечатляющие перспективы республики: «Прозрачный, стабильный и предсказуемый инвестиционный климат в 
Казахстане не только сможет привлечь дополнительные инвестиции, но и станет источником новых рабочих мест - в 
ближайшие пять лет объем инвестиций в Республику Казахстан может удвоиться».
Разумеется, слова К.Райс, Д.Чейни, С.Бодмэна и многих других, зачастивших в последнее время в Астану, 
высокопоставленных чиновников Соединенных Штатов о «стратегическом партнерстве» надо воспринимать скорее как 
пожелание – стратегическим партнером Казахстана, в силу великого множества объективных и субъективных причин, была, 
есть и будет Россия…
В любом случае, устойчиво развивающийся Казахстан, будучи по естественным причинам геополитическим центром 
субконтинента, за годы независимости реально утвердил за собой статус лидера Центральной Азии и стал «локомотивом» 
его экономического и политического развития. В силу этого Запад и стремится к развитию отношений с республикой: 
помимо экономических связей и доступа к ресурсной базе, взаимодействие с Казахстаном открывает путь в Центрально-
Азиатский регион как целое – для налаживания сотрудничества на межгосударственном уровне, на уровне НПО и т.д.
Важно и то, что казахстанский политический режим наиболее близок к стандартам западной демократии и адекватен по 
сравнению с режимами в соседних странах. Астана уже не раз демонстрировала, что не боится перемен и модернизации – 
как в политической, так и в экономической сферах.
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Казахстан сейчас ясно заявляет о своей роли регулятора или модератора, формирующего новое геополитическое 
«большое пространство» Центральной Азии. И у республики есть все предпосылки – политические, экономические, 
социальные и технические, – чтобы справиться с данной миссией.
Кроме того, Казахстан зарекомендовал себя как надежный партнер и в рамках международной борьбы с террором. 
Находясь в регионе, в котором угрозы международного терроризма и экстремизма достаточно высоки, республика занимает 
последовательную и ответственную позицию и считает своей основной миссией обеспечение региональной безопасности.
В силу этого понятно, что странам Большой Восьмерки проще и удобнее поддерживать контакты именно с властями 
Казахстана, нежели с властями других постсоветских республик Центральной Азии.
Таким образом, богатые энергетические ресурсы, современная, развивающаяся высокими темпами, экономика, стабильный 
и адекватный политический режим, ориентированное на бесконфликтную политическую культуру общество, взвешенная и 
предсказуемая внешняя политика – все эти факторы дают основания полагать, что на Саммите G-8 Казахстан займет 
вполне достойное место.

Устами дочки глаголет истина
23.06.2006. Республика (Казахстан)

Мухаметжан Адилов
Понятных,  прозрачных  и  общих  для  всех  правил  «игры»  потребовала  от  своих  оппонентов  и  

союзников Дарига Нурсултановна
Внимание демократической оппозиции сконцентрировано на судебном процессе в Талдыкоргане, правящая элита 

наслаждается летним отдыхом после многотрудной осени и неспокойных зимы и весны, гражданам в принципе все равно, 
что говорят политики, а чиновники привыкли не верить словам, кто бы их ни произносил. Поэтому выступление Дариги 
НАЗАРБАЕВОЙ на недавней конференции «Асара», скорее всего, пройдет незамеченным. А зря! 

Зря, потому что старшая дочь президента начинает демонстрировать качества политика национального масштаба, 
способного принять из рук отца бразды правления государством и взвалить на себя ответственность лидера нации. И дело 
не только в том, что ее доклад по уровню понимания политической ситуации, умению маскировать свои частные интересы 
за обещаниями действовать во благо большинства, публичности и программности намного сильнее выступлений того же 
Нурсултана  Абишевича.  А  в  том,  что,  пожалуй,  впервые дочка  обратилась  с  программным  заявлением не  к  отцу,  а  к 
политическим силам, к широким слоям граждан, к общественности. 

То есть из политика придворного Дарига превращается в политика публичного, и это не может не радовать – 
поскольку в силу политической необходимости она требует понятных, прозрачных и общих для всех правил «игры». И не 
может не пугать, потому что приход госпожи Назарбаевой к власти через конкурентную борьбу внутри правящей партии, без 
реформирования  политической  системы  и  ликвидации  суперуправляемой  демократии  казахстанского  образца,  будет 
означать повторение пройденного. Ведь и Нурсултан Абишевич в годы перестройки и первые годы независимости был 
демократом хоть куда!

Предисловие к анализу
Дабы понять причины, подвигнувшие дочь сказать и предложить то, что она озвучила на последней конференции 

«Асара», нужно вернуться в 2001 –2002 годы. Что бы ни говорила Дарига Нурсултановна о заговоре, который якобы тогда 
был организован против нее и ее супруга, большинство казахстанцев уверено в другом. 

Всевластие и безнаказанность президентских детей в 1999 – 2001 годах были настолько велики, а угроза с их 
стороны  настолько  реальна,  что  против  них  объединились  все  силы  -  от  лидеров  созданного  впоследствии  РОО 
«Демократический выбор Казахстана» до «серых кардиналов», «продуктов», «нефтяных принцев» и высокопоставленных 
работников администрации главы государства.  Это не есть тайна.  Об этом в свое время много писали и западные,  и 
российские, и казахстанские СМИ.

Все эти годы старшая дочь президента боролась за политическую реабилитацию и, в конце концов, добилась 
своего.  Но отстраненность от эпицентра власти обошлась семейной паре дорого – они потеряли своих сторонников в 
государственном аппарате, оказались беднее конкурентов и сильно потеряли в имидже. 

Пока неизвестно, какие политические процессы привели к гибели Алтынбека Сарсенбаева, но то, что вольными 
или невольными их участниками оказались Дарига – Рахат, несомненно. В результате политические позиции Назарбаевой – 
Алиева оказались еще более ослабленными, и что страшнее всего – своими неловкими действиями типа «Дежа вю» они 
разгневали Папу. Как следствие – наезд Ермухамета Ертысбаева на медиахолдинг «Хабар», и реальная угроза потери 
контроля над ним.

Понятно,  что  слухи  -  всегда  только  слухи  и  ничего  больше,  но  в  условиях  полной  непрозрачности  процесса 
принятия решений в «Ак орде» общественности приходится обходиться ими. Так вот, в Астане поговаривают, что осенью 
партия дочери «Асар» присоединится к партии папы «Отан», и на этом якобы процесс «вытеснения» Дариги Нурсултановны 
и Рахата Мухтаровича из страны в переносном смысле завершится. В буквальном же смысле их якобы ждет посольство РК 
в Бразилии. Если в этих слухах есть хоть капелька правды, то выступление дочери президента на съезде «Асара» есть 
попытка удержаться у эпицентра власти за счет  подгребания под себя поддержки общества и части пропрезидентских 
политических сил.

Краеугольный камень – угроза дестабилизации
Прежде чем перейдем к комментированию доклада лидера «Асара», несколько слов о новом позиционировании 

этой  партии.  Судя  по  всему,  Дарига  Нурсултановна  и  ее  политические  советники  выбрали  нишу  конструктивной 
провластной партии, которая, твердо стоя на позициях безоговорочной поддержки президента, участвуя с его соизволения в 
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управлении  государством,  формировании  исполнительной  и  представительной  ветвей  власти,  уходит  от  жесткого 
противостояния с демократической оппозицией и пытается наладить национальный диалог.

Эта ниша всегда пустовала в силу отсутствия необходимости разговаривать с противниками главы государства, 
поскольку  их  можно  было  игнорировать,  подавлять  и  раскалывать.  Теперь,  видимо,  в  пропрезидентском  окружении 
осознали бесперспективность такой линии, и часть его решилась на маневр в сторону центра. Так что этот ход вполне 
закономерен, а вот то, что его сделала Дарига, – предопределенная случайность. 

Предопределенность  заключается  в  том,  что  такой  ход  должна  была  сделать  слабейшая  группа  в 
проназарбаевском лагере,  оттесненная от  власти  другими группами  и  вынужденная  в  поисках  влияния  на  Нурсултана 
Абишевича искать поддержку общественности. Случайность в том, что слабыми оказалась именно пара Дарига – Рахат, 
хотя события последнего времени могли сложиться по-другому, и тогда кто-нибудь другой был бы озабочен проблемой 
восстановления статус-кво.

Возвращаясь к докладу Дариги Нурсултановны, еще раз хотелось бы подчеркнуть, что документ производит самое 
благоприятное впечатление своим качеством, продуманностью и грамотностью. Это означает, что в окружении старшей 
дочери президента появились классные политологи, политтехнологи и спичрайтеры, возможно, российского происхождения, 
и это замечательно. Как замечательно и то, что еще шесть лет до президентских выборов!

Свой  доклад  лидер  партии  «Асар»  начала  с  позиционирования  своей  партии  в  рядах  Народной  коалиции 
Казахстана, поддерживавшей Нурсултана Назарбаева на выборах, и против цветных революций, которые, по ее мнению, 
складываются  из  смуты  внутри  и  давления  извне.  Заложив  этот  краеугольный  камень  новой  позиции  партии,  Дарига 
Нурсултановна тут же определила узловой политический момент современного этапа – угроза дестабилизации общества и 
государства.

И вот здесь политическая необходимость заставила старшую дочь Папы перевести стрелки с демократической 
оппозиции,  которая,  по  ее  мнению,  ничего  не  стоит  и  не  значит,  на  некие  силы  около  Назарбаева,  которые  кровно 
заинтересованы в этой дестабилизации. Но чтобы этот перевод-подмена не была явной, Дарига Нурсултановна заговорила 
о выборе национальной модели, идеи, задачи.

Она не только отбросила опыт западных демократий как тупиковый, но и призывает ориентироваться на нечто 
национальное, кондово казахское. Не знаем, насколько был просчитан этот ход, но он явно перекликается с потаенными 
желаниями  сотен  тысяч  и  миллионов  сельских  казахов,  лишенных  возможности  вести  привычный  образ  жизни  и 
испытывающих явные затруднения в адаптации к реалиям рыночной экономики.

И  в  этой  попытке  быть  святее  Папы  казахстанского  Дарига  Назарбаева  невольно  бросает  в  его  сторону 
здоровущий камень:  «На  мой  взгляд,  проблема состоит  не  в  том,  что  происходит  в  мире  и  вокруг  нас,  а  в  том,  что 
происходит с нами. За годы независимости мы построили только фундамент новой страны. Мы еще не до конца осознали, 
что с нами происходит. Отсюда желание действовать по проверенным образцам, желательно скрещивая то, что лучше 
получилось у русских, американцев, китайцев, корейцев, сингапурцев. Но так не выходит. И даже не потому, что то, что 
получилось у них, не всегда может получиться у нас, а потому, что в этом заимствовании мы постепенно перестаем быть 
казахстанцами».

В итоге публичных раздумий лидер партии «Асар» пришла к выводу, что превыше всего реальный суверенитет и 
что мы потеряли часть его: «Мы заплатили цену за приобщение к западной цивилизации, передав на Запад часть своего 
суверенитета. Мы много взяли от Запада, но остались собой – Казахстаном. Теперь пришло время задуматься, что мы 
найдем, если будем продолжать этот путь, что будет в конце».

В результате нового политического позиционирования партия «Асар» и Дарига оказываются более патриотичными 
по  сравнению  с  «Отаном»  и  президентом  РК:  «Казахстан  –  наша  Родина.  Это  то  святое,  что  у  нас  есть.  Хватит 
экспериментов со святым. Надо, наконец, открыто заявить: суверенитет Казахстана для нас превыше всего.

И все политические и экономические действия должны проверяться через призму данной ценности: укрепляют ли 
они наш суверенитет? Казахи – терпимые и очень терпеливые люди. Но нужно обозначить для внешнего мира, равно как и 
внутри  страны,  пределы  нашего  терпения  и  пределы  нашего  суверенитета.  Да,  мы  можем  и  должны  вступать  в 
международные союзы.  ЕЭП, ШОС,  ОДКБ – позитивные примеры таких союзов.  Но мы должны четко сказать, и наши 
иностранные партнеры должны это понимать, что интеграция, в рамках которой Казахстан перестанет быть независимым 
суверенным государством, для нас неприемлема. Независимый Казахстан был, есть и будет всегда».

Просим извинить нас за длинные цитаты, но без них невозможно показать внутреннюю логику доклада госпожи 
Назарбаевой. 

Кто есть кто
Застолбив  позицию  патриотов  с  большой  буквы,  Дарига  Нурсултановна  мягко  перешла  к  локализации  своих 

политических противников – окружающих президента олигархических групп, оттеснивших ее на обочину власти. Но делает 
это она очень грамотно – через патриотизацию отношений с бизнесом: «Вопрос о реальном государственном суверенитете, 
об исконных традициях казахского народа заставляет нас, партию “Асар”, по-новому посмотреть на активно развивающийся 
класс отечественных предпринимателей. Мы должны четко и недвусмысленно сказать – мы готовы сотрудничать, помогать 
и поддерживать только тех предпринимателей,  только тот бизнес,  который национален по своей природе и по своему 
содержанию. То есть работает в Казахстане и на благо Казахстана». 

То  есть  она  говорит  то,  что  не  раз  писала  наша  газета,  –  государство  контролируется  небольшой  группой 
чиновников-олигархов во главе с президентом,  сконцентрировавшим в своих руках всю политическую и экономическую 
власть,  но  другими  словами:  «Наш  крупный  бизнес,  к  примеру,  в  большинстве  своем  не  привык  руководствоваться 
национальными интересами. Олигархический капитализм не может быть национальным по определению. Слишком мало 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

138



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

конкуренции, много коррупции и серых схем. Слишком непростой был путь к собственности и мало что с самого начала 
заработано своим трудом».

Надо отдать должное Дариге Назарбаевой и ее помощникам – она очень четко позиционируется. Сначала лидер 
«Асара» выступила в защиту Родины и ее суверенитета, потом продемонстрировала, что будет искать национальную идею 
среди народа, и, наконец, показала, что готова взять национальный бизнес в союзники: «В деле укрепления национального 
суверенитета  нашим  союзником  может  быть  в  первую  очередь  тот  самый  национальный  средний  и  малый  бизнес, 
работающий  на  родной  земле.  Здесь,  в  Казахстане.  И  его  права  и  интересы  мы  должны  отстаивать  и  перед 
государственной машиной,  и  перед олигархатом.  Это единственный путь к  воспитанию национально ориентированного 
предпринимателя, будущей основы национальной модели экономики». 

После длинного отвлечения на патриотические темы Дарига вернулась к нынешней внутриполитической ситуации, 
уже не рискуя быть обвиненной в протаскивании своих частных интересов. Поэтому она безбоязненно обрушилась на некие 
силы  в  окружении  Назарбаева,  которые  за  неправильную  стабильность:  «Многочисленные  сегодня  заклинания  о 
стабильности и попытки эту самую стабильность установить любой ценой пока ни к чему хорошему не приводят. Во имя 
“стабильности” осуществляется давление на НПО, независимые и государственные СМИ, свободомыслящих людей. Тем 
самым само понятие стабильность теряет смысл, превращается в свою противоположность, начинает символизировать 
несвободу».

После чего она пояснила, в чем интерес этих некоторых сил, и почему их действия беспокоят народ Казахстана: 
«Хочу сказать прямо. Да, беспокойство есть. Основные вопросы, которые беспокоят людей, можно сформулировать просто: 
кто станет преемником действующего президента, по каким правилам жить и что будет со страной? Сам круг вопросов 
говорит  о  незрелости  нашего  общества,  о  его  неудовлетворенности  степенью стабильности,  учета  интересов  каждого, 
отсутствием понятных правил «игры». 

И вот здесь мы подошли к тому, что составляет сердцевину новой позиции «Асара» и Дариги Назарбаевой: «Суть 
правил игры, как мы их понимаем: обеспечить общественное спокойствие, гарантии прав собственности, бизнеса, мирное 
будущее без потрясений и смуты, независимо от того, в чьи руки перейдет власть. Именно этих гарантий люди сейчас не 
видят. Понятные механизмы преемственности власти и политики должны быть выработаны государством и обществом уже 
сегодня».  То  есть  старшая  дочь  президента  предлагает  всем  нам  продолжение  политики,  которую  сейчас  проводит 
Нурсултан Назарбаев, и ясность в правилах игры, которую тот не способен обеспечить. 

Вот где таится змей! 
Зафиксировав эту высшую точку, Дарига Нурсултановна переходит к восхвалению своего отца и его политики, 

говорит о поддержке народом действующего президента и после многих славословий и фимиамов мягко указывает на тех, 
кто мешает ей: «Интриги и дискуссии вокруг вопроса преемственности власти на протяжении последних нескольких лет 
навязываются обществу искусственно и являются одним из беспроигрышных приемов политических технологов». 

Дальше:  «Совершенно  очевидно,  что  эта  тема  кем-то  намеренно  “подброшена”  в  СМИ  и  умело  “раздута”. 
Определяя  то  одну,  то  другую  публичную  фигуру  в  “преемники”,  некие  “кукловоды”,  деловито  разогревая  страсти, 
добиваются сразу нескольких целей. А именно: сталкивают между собой отдельные группы политических элит, возбуждая 
между  ними  нездоровое  соперничество,  компрометируют  политическую  репутацию  очередного  “кандидата  на  трон”, 
выставляя  его  едва  ли  не  “заговорщиком”  или  доморощенным  бонапартистом,  но  главное  –  постепенно  приучают 
общественное мнение к ожиданию скорой и неизбежной смены действующего президента».

Своих противников на властном Олимпе Дарига Назарбаева окрестила новой оппозицией и прямо указала, где она 
коренится:  «Люди  видят,  что  происходит  на  верхних  этажах  власти.  Они  понимают,  что  новая  оппозиция  президенту 
вызревает не на улице, не на площадях, не в университетских аудиториях, а в тиши некоторых кабинетов. Ее родовое 
гнездо – бюрократическая система, повязанная клановыми принципами и коррупционными схемами. Можно сказать, что это 
старая система, которую, однако, нельзя назвать устаревшей, ибо сила ее в – самовоспроизводстве». 

Если считать события 2001 – 2002 годов и информационную войну вокруг смерти Алтынбека Сарсенбаева, это уже 
третья массированная атака Дариги Нурсултановны на ее политических противников: «Политическая оппозиция в нашей 
стране  всегда  представляла  собой  многослойный  пирог  или  айсберг,  большая  часть  которого  скрыта  в  недрах 
государственного  аппарата.  За  внешней,  преимущественно  декоративной  оболочкой  оппозиции  стоит  часть  кланово-
бюрократической системы, вошедшая в тактический союз с финансово-промышленными группировками – “олигархами”, и 
вместе  они  используют  молодых политиков  в  качестве  политических  марионеток.  Честно  говоря,  даже жаль  эту  нашу 
оппозицию, так и не ставшую реальной силой, погрязшую во внутренних конфликтах и полностью зависимую от денег и 
власти других». 

А чтобы глава государства не сомневался, где таится змей, готовый ужалить его в ногу, дочка прямо заявляет: 
«Если год назад мы утверждали, что наличие этой системы опасно для общества, то теперь мы видим, что оно смертельно 
опасно. В прямом смысле слова. Есть веские основания предполагать, что именно в этом хорошо закамуфлированном 
“троянском коне”, где затаилась часть высшей бюрократии, сросшейся с группами “олигархов”, и вызревает фигура, которая 
готова примерить на себя знаки высшей власти».

Диалектика и ирония истории
Все остальное в докладе Дариги Назарбаевой на съезде «Асара» – это закрытие темы. Можно согласиться с ее 

утверждением,  что  «единственной  силой,  поддерживающей  баланс  интересов  различных  групп  и  обеспечивающей 
общественное согласие, выступает президент». А под ее намерениями усилить и укрепить власть через демократизацию 
политической системы, обеспечить прозрачность и подотчетность власти перед народом, укрепить институты гражданского 
общества, устранить колоссальную разницу в доходах казахстанцев и создать гарантированные цивилизованные стандарты 
жизни, мог бы подписаться самый радикальный и принципиальный демократ.
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Таким образом, старшая дочь президента и лидер пропрезидентской партии «Асар» волей политического процесса 
оказалась в рядах сторонников демократического пути развития. Наверное, в этом и заключается диалектика и ирония 
истории  –  Папа  создавал  сверхуправляемую  демократию  и  суперпрезидентскую  республику,  а  Дочь  хочет  их 
преобразовать, потому что в ином случае ей ничего не светит.

Понимая,  что  эти  движения  Дариги  Назарбаевой  и  ее  группы,  скажем,  не  от  хорошей  жизни,  а  по  суровой 
политической необходимости, нам кажется, что демократической оппозиции нет смысла их игнорировать или критиковать. 
Объяснять  –  да.  Сегодня  Дарига,  как  слабейшая  из  птенцов  назарбаевского  гнезда,  оказалась  заинтересованной  в 
демократии – прекрасно, давайте это использовать, хотя бы потому, что предлагаемый ею путь дает шанс на выживание 
оппозиции, тогда как курс современной «Ак орды» сулит переход к чилийскому варианту а-ля Пиночет.

Вопрос,  услышат  ли  Даригу  Нурсултановну  пропрезидентские  политические  партии  и  общественность,  носит 
риторический характер. Услышат! Вот только не поймут, о чем идет речь, а если и поймут, то вряд ли поверят. Более того, 
скорее всего, партии и движения демократической оппозиции отнесутся к идеям Папиной Дочки весьма негативно – дескать, 
маневрирует с целью обмануть. Такова, увы, плата за предыдущую деятельность. От своей репутации лидеру «Асара» 
никуда не деться.

Вряд ли примут позицию госпожи Назарбаевой и националистические организации, лучшее, на что она может 
надеяться, так это презрительное молчание - уж больно велика дистанция между дочерью президента, летающей на отдых 
в  собственном  самолете,  и  казахами,  не  знающими,  чем  кормить  сегодня  детей.  В  худшем  вспомнят  известное 
высказывание – патриотизм последнее пристанище негодяев.

…Но,  думается,  самыми  внимательными  читателями  доклада  лидера  «Асара»  станут  те,  против  кого  она 
настраивала  в  нем  народ  и  президента,  те  люди,  которые  сегодня  играют  президента  Назарбаева.  В  их  интересах 
объединить партии «Отан» и «Асар», взять себе ее патриотические и казахофильские идеи, а саму президентскую дочку 
отправить защищать интересы Родины куда-нибудь подальше. 

Понимает ли это сама Дарига?

Прощай, "Асар"
23.06.2006. "Эпоха" (Казахстан)

Виктор Ковтуновский
Дарига Назарбаева самораспускает свою партию?
У того, кто сподобился дочитать до конца текст выступления лидера "Асар" на партийной конференции, вполне 

могло случиться "дежа вю". По экспрессивности стиля речь Дариги Назарбаевой мало отличалась от знаменитой статьи
У того, кто сподобился дочитать до конца текст выступления лидера "Асар" на партийной конференции, вполне 

могло случиться "дежа вю". По экспрессивности стиля и путаности содержания речь Дариги Назарбаевой мало отличалась 
от знаменитой статьи. Правда, читатель, приучившийся в последнее время, слышать от нее нечто потрясающее, мог быть 
несколько  разочарован.  Лейтмотив  выступления,  провозглашающего  необходимость  слияния  президентских  партий,  на 
скандал вроде бы не тянет. Между тем, если зерно партийного доклада очистить от словесных плевел, то останется одна, 
но вполне сенсационная, новость: проект "Асар" будет закрыт.

Ко всяким заявлениям из уст Дариги Нурсултановны должно относиться с известной осторожностью – мало ли 
какой  трюк  придет  на  ум  ее  гораздым  на  выдумки  пиарщикам.  Однако,  в  этот  раз,  серьезность  ситуации 
засвидетельствована  эмоционально  уравновешенными  источниками.  И.о.  председателя  партии  "Отан"  Бакытжан 
Жумагулов подтвердил, что решение о слиянии принято на самом высоком уровне - руководителями обеих партий. И хотя 
он сделал оговорку,  мол, окончательно определиться должны партийные съезды, ни у кого нет сомнений в том, что и 
отановцы и асаровцы поддержат решение Нурсултана и Дариги Назарбаевых.

На фоне продолжающегося конфликта президента со своей старшей дочерью расценивать объединение двух 
партий нельзя иначе,  как  банальную ликвидацию "Асара".  Нервный и неуравновешенный доклад только  подтверждает 
драматизм происходящего.  Напоследок от Дариги Назарбаевой досталось всем:  и  оппозиции,  несмотря на то,  что она 
мираж; и олигархам, манипулирующим этими миражами; и Западу, навязывающему нам свои стандарты демократии; и 
бюрократам,  на  стандарты  покушающимся.  Разоблачение  опасных  врагов  президента  и  призыв  к  ним  же  начать 
сотрудничество, создает впечатление, что сказанное - скорее акт капитуляции, хотя и изложенный в форме ультиматума.

Особого  внимания  заслуживает  пассаж  в  тексте  выступления,  в  котором  говориться  о  том,  что  некая 
деструктивная фигура, "которая готова примерить на себе знаки высшей власти", намерено подбрасывает в общество тему 
будущего преемника главы государства. Тем самым, по мнению старшей дочери, не только дестабилизируется ситуация в 
стране,  но  и  дискредитируется  сам  президент  Республики  Казахстан,  новый  срок  полномочий  которого  только-только 
начался.

Короткая память может украсить девицу на выданье, но никак не действующего политика. Полгода назад ни кто 
иной, как сама Дарига Назарбаева немало взбудоражила общественность, заявив, что определиться с преемником ее отца 
надо в ближайшие год-два. В тот раз ее нынешний оппонент г-н Ертысбаев вынужден был дезавуировать ее слова и даже 
намекать на возможность избрания Нурсултана Назарбаева на еще один срок.

Никто  не  станет  серьезно  воспринимать  официальное  толкование  новых  политических  метаморфоз. 
Действительная подоплека слияния партий слишком интимна и обнародованию не подлежит. Но казус в том, что любая 
интерпретация событий заведомо проигрышна для лидера "Асар". Какой бы логикой не обосновывалось закрытие партии, 
всегда  останется  впечатление,  что  авантюрный  проект  провалился  и  ехидный  вопрос:  "А  зачем  было  воду  мутить?" 
повиснет в воздухе.
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Исходя  из  этих  соображений,  к  экстравагантной  версии  причин  слияния  двух  партий,  изложенной  Даригой 
Назарбаевой надо подходить с определенным сочувствием – она старалась хоть как-то сохранить хорошую мину. Дочь 
президента во всеуслышанье сообщила, что ее отцу угрожает смертельная (в самом прямом смысле), опасность. И для 
того, чтобы ее предотвратить всем здоровым силам, беззаветно любящим президента, необходимо срочно сплотится под 
его мудрым руководством.

Для  нагнетания  обстановки  Дарига  Назарбаева  не  погнушалась  даже  вынуть  на  свет  лозунги  порядком 
подзабытые самой оппозицией. Более того, она утверждает, что лозунг "Казахстан без Назарбаева" "вызывает реальные 
опасения  у  подавляющего  большинства  казахстанцев",  поскольку  единственной  силой  обеспечивающей  стабильность 
страны является персона первого президента.

Такую,  оценку  текущего  политического  момента  не  поддержал  номинальный  лидер  "Отана".  Не  чуждый 
деликатности Бакытжан Жумагулов привел аналогии из сферы бизнеса. По его мнению, предстоящее объединение связано 
с жесткой конкуренцией на политическом поле, которую способны выдержать далеко не все партии. Его прозрачный намек 
на политическое банкротство партии "Асар" содержал снисходительное отношение к лексическим упражнениям ее лидера, 
но сочетался с жестким замечанием, что после слияния критическая риторика будет не допустима.

Надо полагать Дарига Назарбаева прекрасно понимает, что отказ от партии лишает ее серьезного ресурса и, без 
сомнений, скажется на ее политических перспективах. Если ли акт вынужденного "разоружения" действительно состоится, 
то и она и ее супруг окажутся на периферии политической арены. Предыдущая история этой высокопоставленная четы 
позволяет предположить, что ни Дарига Назарбаева, ни Рахат Алиев не смирится с очередным поражением. Можно забрать 
и "Хабар" и "Асар", однако, никаким указом или постановлением нельзя конфисковать неуемные амбиции. Куда приведет 
дальнейшее противостояние – неизвестно. Противник, загнанный в подполье гораздо опаснее, а арсенал средств борьбы за 
власть, партиями и СМИ, отнюдь, не исчерпывается.

Идея Жириновского об искоренении национальных меньшинств

Мухтар ШАХАНОВ, 
Депутат Мажилиса Парламента РК

Депутатское заявление

ИДЕЯ  ЖИРИНОВСКОГО ОБ ИСКОРЕНЕНИИ НАЦИОНАЛЬНЫХ МЕНЬШИНСТВ

Господа депутаты!
Недавно в еженедельнике «Аргументы и факты» №15 была опубликована статья Татьяны Нетребы и Виталия 

Цепляева под названием «Национальные регионы – под нож?». В ней повествовалось о том, что в Российской Федерации 
через референдум  началось  присоединение  Автономных  округов  к  областям.  Конечно, можно  было бы оставить  без 
внимания это обстоятельство, как вопрос внутренней политики России. Но, как известно, никаким органам власти, даже 
государству, не дано право унижать и без того ущемленные языки малых народов. Международные правоохранительные 
органы сообщают о том,  что в России  подавляются интересы  национальных меньшинств. Если  в годы существования 
Советского  Союза 93 языка прекратили свое функционирование  в качестве основы нации, то,  по мнению политиков,  в 
настоящее время в России идет процесс искоренения языков малых народов, благодаря таким ультранационалистам, как 
Владимир Жириновский...

Заявление Жириновского  «…  казахов, как  народа  в  природе  не  существует  вовсе,  такого  государства, как 
Казахстан не было, и быть не должно, ибо всё это есть российские губернии…» («Власти» 10 февраля 2005 года) вызвало 
крайнее возмущение  казахского народа.  Некорректным является высказывание того же Жириновского,  как  заместителя 
Председателя Государственной Думы России: «…слово «национальность» мы не хотим употреблять, давайте его вообще 
исключим. У нас один российский народ, один Президент. Ликвидируйте все национальные регионы, нету Башкирии, нету 
Татарии, нету Якутии, Дагестана, Чечни, есть одна российская республика, один русский государственный язык и один 
Президент в Кремле…». Но все- таки сегодняшняя власть Российской Федерации движется в русле идей Жириновского, 
который недавно был награжден орденом «За заслуги перед Отечеством». В вышеупомянутой статье газеты «Аргументы и 
факты»  ясно  написано:  «Идея  упразднения  национальных  республик  давно  овладела  умами  отдельных  политиков. 
«Пионером»  считается  В.  Жириновский,  предлагавший  оставить   в  стране  не  то  15,  не  то  30  губерний  -  и  никакого 
большевистского «Национально-территориального деления». «Надо принимать новую конституцию с новым устройством в 
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России, - вторит шефу депутат Госдумы от ЛДПР Алексей Митрофанов. - Иначе мы будем  лет 50 убирать все округа, 
потом, потихоньку, республики».

Эстонский  институт защиты прав человека распространил  следущее заявление: «Выбранные для данной цели 
методы - это, как и при советском режиме, ограничение демократии и, судя по  непрекращающемуся ущемлению языковых 
и культурных прав, «сплочение» многонациональной страны путем ассимиляции ее народов. 

Проводя указанную политику,  российские власти ограничивают права нерусских народов Российской Федерации 
на свободный выбор своего экономического, социального и культурного  развития. Такая политика  является нарушением 
статей 1, 19 и 26 Всеобщей Декларации Прав Человека, статей 1 и 2  Международного  пакта  о гражданских и политических 
правах и статьи 2 Международного пакта об экономических, социальных и культурных правах».

Россия – родина таких великих гуманистов, как А. Пушкин, Л.Толстой, А.Герцен, А.Сахаров... Я горжусь тем, что 
был близко знаком с А.Сахаровым, в последние годы его жизни, одним из выдающихся личностей Советского периода.

Настоящему русскому человеку всегда было присуще глубокое уважение к языку, культуре, духовному богатству 
других народов.

Мы в Казахстане должны создавать еще больше условий для того, чтобы представители других национальностей 
нашей  страны  могли  получать  знания  на  своём  родном  языке.  Например: более 80%  из  102  тысяч представителей 
узбекской национальности  обучаются  на родном языке. У  нас  в  республике  функционируют  различные  национальные 
школы. Так, в 75 школах обучение ведётся на узбекском языке, в 15 школах – на уйгурском и в 3 школах – на таджикском...

Следует отметить также о статусе русского языка в Казахстане.
5  апреля Президент нашей страны в своем докладе в Думе Российской Федерации сказал следующее: «Русский 

язык -  обязательный  предмет в   общеобразовательных школах Казахстана.   Более того,   свыше  40 процентов всех 
учащихся  Казахстана  обучаются  в  школах  с  исключительно  русским  языком   обучения.   Это  при  26-ти   процентном 
представительстве  этнических  русских   в  многонациональном Казахстане.   Смею  утверждать,  что  подобной  заботы  о 
русской культуре и русском языке нет ни в одном государстве СНГ...».

В Казахстане в 2005-2006 учебном году число школ с русским языком обучения составило 2004, число смешанных 
русскоязычных школ – 2073. Таким образом общее количество школ с русским языком обучения составляет 4077. А школ с 
казахским языком обучения –  3716, 86% из  которых находятся только в сельских местностях и это при 58,9 процентном 
представительстве коренной национальности в республике.

В настоящее  время  в Российской  Федерации  проживает  более 800  тысяч  казахов.  Может  возникнуть  такой 
закономерный вопрос: «А сколько в России существует школ для  казахов?». Раньше они были. Сейчас  их нет. Даже не 
сочли  нужным оставить  хотя  бы одну  школу  ради уважения  к соседнему Казахстану,  с  которым  Россия  подписала 
соглашение о вечной дружбе.

Всем известно, что мы сдаем в аренду Российской Федерации Байконур.  Сейчас в этом городе проживает более 
70  тысяч  человек.  Большинство  населения  города составляют  граждане  Казахстана.  Недавно  представитель  нашей 
Республики по правам человека Болат Байкадамов заявил, что в 2005 году в  Байконуре военным судом России были 
привлечены к ответственности 82  наших гражданина.  А  в  местных школах  из  учебного  процесса  исключено  изучение 
предмета «История Казахстана». Все эти факты противоречат нашей Конституции.

Приводит к  печальным мыслям политика,  проводимая Российской Федерацией. Особенно нас сильно волнует 
судьба малых народов  и  наших соотечественников,  оторванных от  родного  языка,  без  которого  человек  не  считается 
полноценным.

«Истинная любовь к своей стране не мыслима без любви к своему языку.  Человек,  равнодушный к родному языку 
-  дикарь.  Он вредоносен по своей сути, потому что его безразличие к языку объясняется полнейшим  безразличием к 
прошлому, настоящему и будущему своего народа», – писал Константин Паустовский.

        Полуязык -  не есть язык,
        Он как заплеванный родник.
        Язык – это и есть народ,
        Язык умрет - народ умрет, – утверждает поэт-гуманист Евгений Евтушенко.

Нынешняя  власть  России  достигнет  большего,  если  будет  придерживаться  не  политики  вездесущих 
жириновских, а идей великих гуманистов своей страны.

Считаю,  что  необходимо  возложить  ответственность  по  рассмотрению  вышеизложенных  вопросов  и 
донесению данного обстоятельства в  соответствующие государственные органы России на Министра иностранных дел 
Республики Казахстан Касымжомарта Токаева.  

17 мая 2006 года
Астана, Мажилис Парламента РК

Заяление Мухтара Шаханова поддержали и подписали следующие депутаты:

С.Жалыбин     Н.Махашев
Т.Аубакиров     Т.Космамбетов
Г.Шалахметов     Р.Чердабаев
Б.Абишев    Т.Нурахметов
И.Чиркалин     У.Елеубаев
М.Трошихин     О.Жакиянов
С.Абдрахманов    А.Тусипов
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В.Сухорукова     М.Тиникеев
Е.Абылкасымов     А.Таспихов
Т.Асанов    М.Итегулов
Н.Сабильянов     К.Агатаева
Н.Сарсенов     Б.Тлеухан 
Е.Рахметов     У.Калижанов
Е.Омаров     Н.Джилкишиев
А.Утегенов     З.Кадырова
Б.Утепбаев     М.Каримов
О.Аяшев     У.Караманов
Р.Аяшов     Б.Баймагамбетова
Т.Сыздыков     Ш.Уразалинов...(Всего 40 депутатов)

УЗБЕКИСТАН
"Нью-Йорк Таймс" предлагает пересмотреть взгляд на андижанскую 
трагедию

23.06.2006. Немецкая волна
Юрий Дулерайн, Михаил Бушуев

Газета “Нью-Йорк Таймс”, которую считают наиболее авторитетной в Соединённых Штатах, да и не только там, 
поместила  на  первой  полосе  материал,  посвященный  событиям  годичной  давности  в  узбекском  городе  Андижане. 
Фактически  эта  статья  пересматривает  принятую  в  Америке  первоначальную  оценку  восстания  и  подавления  его  в 
Андижане  год  назад.  Статья  признаёт  однобокость  прежнего  взгляда  на  андижанские  события  как  мирный  протест  и 
ответные репрессии со стороны узбекских властей.

Как известно, Госдеп США по "горячим следам" осудил действия правительства Узбекистана, обвинив Ташкент в 
несоразмерном применении силы против мирных демонстрантов.  Что привело к  резкому ухудшению отношений между 
Соединёнными Штатами и Узбекистаном, а затем и выводу американской военной базы из узбекского Ханабада. Юрий 
Дулерайн – с подробностями.

Фонд  Карнеги  предоставил  газете  “Нью-Йорк  Таймс”  неотредактированную  документальную  видеоплёнку,  на 
которой запечатлены эпизоды майского восстания в Андижане. Эту плёнку доктор Марта Брилл Олкотт, сотрудница Фонда 
Карнеги, получила от Бахтияра Бабаджанова, эксперта по исламу из Института Востоковедения Узбекской академии наук. 
Видеоплёнку можно посмотреть на вебсайте “Нью-Йорк Таймс” в интернете.

Напомню,  что отретушированный вариант  этой же  видеозаписи  был продемонстрирован узбекскими властями 
спустя несколько месяцев после андижанских беспорядков как по узбекскому телевидению, так и за рубежом. Сотрудники 
“Нью-Йорк  Таймс”  показали ее  в  полном виде  выжившим участникам беспорядков.  В  одном из  эпизодов  видеопленки 
показано обращение к митингующим Даниёра Акбарова, отбывавшего срок за убийство и освобождённого из тюрьмы.

Держа в руке автомат, Акбаров говорит собравшимся, что он - член вооружённой группы из 100-150 боевиков и что 
из них от 20 до 30 человек погибли в ходе ночного боя. Они сражались, продолжает Акбаров, “за Бога! За будущее ваших 
детей! За ваши права!” По мнению корреспондентов “Нью-Йорк Таймс” Си-Джей Чиверса и Итана Виленски-Ленфорда, этот 
эпизод  противоречит  утверждениям  многих  западных  организаций  о  мирном  характере  антиправительственного 
выступления.  Да  и  разгон  демонстрации  характеризуется  уже  не  как  «расстрел  безоружной  толпы»,  но  как  “действия 
узбекских войск, открывших огонь по смешанной толпе, состоявшей из вооружённых боевиков и заключённых, бежавших из 
тюрьмы, а также из тысяч безоружных гражданских лиц”.

Данный видеодокумент, как подчеркивают журналисты, можно рассматривать не только как узбекскую пропаганду, 
призванную  доказать,  что  событиями  руководили  международные  террористы.  Скорее  на  пленке  запечатлено 
замешательство неопытных, плохо вооруженных людей, и вокруг них – толпу безоружных, собравшихся в центре Андижана, 
чтобы рассказать о наболевших проблемах.

Тем не менее, как замечают авторы «Нью-Йорк Таймс», какой бы важной ни была имеющаяся в их распоряжении 
видеопленка, и она не дает полной картины, лишь добавляя некоторые недостающие детали. На ней запечатлены только 
первые часы восстания, нет ни одного кадра кровавой расправы последних часов. Свидетели трагедии подозревают, что 
имеющийся  аудиоряд  был  изменен  узбекскими  спецслужбами,  чтобы  придать  происходившему  более  воинствующий 
характер.

Так, к примеру, пленка сопровождается субтитрами, в которых постоянно появляются неслышные выкрики «Аллах 
Акбар» и «Господь велик», но эти же субтитры игнорируют четко произносимое слово «Озодлик» - «свобода».

В заключение журналисты «Нью-Йорк Таймс» отмечают, что неспособность этого видеодокумента самого по себе 
ответить на многие остающиеся открытыми вопросы, вероятно, и подвигла Ташкент к тому, чтобы показать его миру.
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Неуставные отношения
26.06.2006. Время новостей

Аркадий Дубнов
Это случилось как бы между прочим, в рабочем порядке и потому не выглядело сенсацией. Открывая в пятницу в 

Минске  расширенное  заседание  саммита  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ)  СНГ,  Владимир 
Путин сообщил: «Узбекские коллеги снимают мораторий на активное участие в нашей организации». «Будем считать, - 
добавил Путин, - что с этого момента Узбекистан является активным членом нашей организации».

В это время объектив телекамеры «наезжает» на узбекского президента - пресса в зал заседания допущена не 
была и довольствовалась телетрансляцией. Ислам Каримов, не поднимая лица, хмуро и сосредоточенно перебирает что-то 
в руках. Такое впечатление, что слова российского президента не имеют к нему никакого отношения.

Минут  двадцать  спустя,  получив  слово,  Каримов  предупреждает:  «Я  специально  не  готовился  к  этому 
выступлению и скажу только о трех вещах». Он напоминает, что Договор о коллективной безопасности подписан 15 мая 
1992 года именно в Ташкенте. Каримов не стал вдаваться в детали. А ведь именно он тогда уговорил первого президента 
России Бориса Ельцина заключить этот  договор,  опасаясь распространения на свою страну хаоса гражданской войны, 
начинавшейся  тогда  в  Таджикистане.  Затем  Каримов  напоминает,  что  Узбекистан  «приостановил  свое  членство  в 
организации в 1998 году по известным причинам, но не денонсировал договор».

С датой президент ошибся - это произошло годом позже, когда Ташкент, так же как Баку и Тбилиси, отказался 
подписать протокол о пролонгации действия договора на следующие пять лет. Ташкент отказался пролонгировать договор 
в апреле 1999 года. Тогда Узбекистан резко выступал против действий Москвы на постсоветском пространстве, планов 
создания  российской  военной  базы в  Таджикистане,  а  также  поставок  российских  зенитно-ракетных комплексов  С-300 
Армении, присоединившись в этом вопросе к Баку. В то время Каримова не устраивала попытка Москвы «объединить всех 
на одной платформе», загнать всех в одно стойло, «вырабатывая единую позицию СНГ по отношению к НАТО, к нанесению 
ударов по Ираку, по ситуации в Косово».

Спустя семь лет в белорусской столице выступал совсем другой Каримов, роман которого с НАТО и вообще с 
Западом уже давно закончился. На минском саммите Ислам Каримов объяснил, что участие Узбекистана в ГУАМ было «не 
только приостановлено, но затем и денонсировано». А в «организации» - аббревиатура ОДКБ при этом предусмотрительно 
не произносилась - «мы только приостановили свою деятельность, в этом разница...». Скорее всего и Путин, и Каримов 
предпочитали употреблять слово «организация», потому, что Узбекистан юридически не может считаться членом ОДКБ - 
эта организация была формально создана лишь 18 сентября 2003 года, после вступления в силу устава и соглашения о 
правовом статусе ОДКБ, ратифицированных всеми государствами-участниками. Если Ташкент и «восстановил» в Минске 
свое членство, то лишь в организации образца 1999 года, ныне несуществующей. Об этой юридической несуразице на 
минском саммите никто вслух не говорил. Иначе нужно было бы сообщать, что в ближайшее время Ташкент подпишет 
уставные документы ОДКБ, но таких обещаний Узбекистан пока не давал.

По  этому  поводу  корреспондент  «Времени  новостей»  обратился  к  высокопоставленным  членам  двух 
участвовавших в саммите делегаций. Оба наших собеседника только неопределенно пожимали плечами,  хотя наличие 
проблемы признали. Впрочем, один из них привел в пример другую юридическую нестыковку, имевшую место в истории 
СНГ. В январе 2003 года председателем Совета глав государств СНГ избрали тогдашнего президента Украины Леонида 
Кучму. При том что Киев, так и не подписавший устав СНГ, никогда не был полноправным членом Содружества. Избрание 
Кучмы было политически мотивировано - на Украине готовились президентские выборы, нужно было дать лишние очки 
преемнику Кучмы.

Нынешний  «узбекский  случай»,  очевидно,  также  объясняется  политической  целесообразностью.  Не  случайно 
Каримов отметил, что «это волнует тех, кто далеко за пределами этой территории находится...». Слова явно адресованы 
бывшим  западным  союзникам  Ташкента  --  мол,  знайте,  что  за  мной  теперь  Москва.  Любопытно,  что  пресс-служба 
узбекского президента, комментируя события в Минске, делает акцент на существующем в ОДКБ «механизме» оказания 
военной  помощи  его  участникам,  если  они  подвергнутся  внешнему  нападению.  И  ссылается  при  этом  на  устав  и 
соглашение ОДКБ 2003 года, Узбекистаном не подписанные.

Президент Армении Роберт Кочарян, выступая в Минске, выразил недоумение тем, что в ст. 4 устава ОДКБ есть 
ссылка на «механизм» оказания военной помощи в случае внешней агрессии, однако «нормативно-правовая база этого 
механизма до сих пор не сформирована», хотя Ереван неоднократно на это указывал. «Надеюсь, особых разногласий в 
этом вопросе нет, и в скором времени такую базу удастся создать», - не очень уверенно заметил армянский президент. 
Озабоченность  Еревана  понятна.  Армения  -  единственный  член  ОДКБ,  де-факто  находящийся  в  состоянии  войны  с 
"третьей" страной, Азейрбайджаном. А из Баку время от времени раздаются сигналы о возможности силового решения 
конфликта, если дипломатические методы не помогут.

Но если даже полноправный член ОДКБ Армения не видит гарантий военной защиты со стороны союзников, то на 
что может рассчитывать в форсмажорной ситуации Узбекистан, будучи виртуальным членом «организации»? Очевидно, 
только  на  помощь  России,  с  которой  он  подписал  договор  о  союзнических  отношениях.  Но  это  уже  к  ОДКБ никакого 
отношения не имеет. Поэтому «узбекские решения» минского саммита имеют пока лишь символическое значение и носят 
скорее «воспитательный» характер.

Об  этом  лучше  всего  сказал  сам  президент  Узбекистана  на  итоговой  пресс-конференции.  Делясь  своими 
впечатлениями от участия в двух состоявшихся в Минске саммитах, ЕврАзЭС и ОДКБ, Ислам Каримов заметил: «Таких 
откровенных, нелицеприятных обменов мнениями раньше никогда не было, они полезны для переоценки своих действий, и 
я  должен  сделать  соответствующие  выводы  в  интересах  общего  дела».  Как  стало  известно  «Времени  новостей»  из 
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информированных источников,  во время общения глав государств в узком кругу Каримову пришлось услышать немало 
критических  высказываний  в  свой  адрес  со  стороны  президентов  Таджикистана  и  Киргизии.  Претензии  к  Ташкенту 
прозвучали в публичном выступлении таджикского президента Эмомали Рахмонова на расширенном заседании саммита 
ЕврАзЭС. Речь шла о том, что тормозится обещанное Ташкентом в начале этого года заключение соглашений о создании 
Таможенного  союза,  в  том  числе  о  свободном  перемещении  граждан,  что  ущемляет  права  жителей  Таджикистана  и 
Киргизии.

По  свидетельству  собеседников  корреспондента  «Времени  новостей»,  нападки  коллег  Каримов  переносил 
«неожиданно спокойно, если не сказать мужественно». И даже заметил, что «было полезно узнать, что о тебе думают 
другие». Определенный «конструктивизм» в острую дискуссию между президентами, как утверждают те же источники, внес 
хозяин  встречи  Александр  Лукашенко.  Заметив,  что  ему  трудно  разобраться  в  тонкостях  взаимоотношений 
центральноазиатских коллег, Лукашенко привел в пример отношения между странами Евросоюза. Там, по его словам, никто 
никого не уговаривает подписывать документы, кладут их на стол и говорят: «Подпишешь - ты с нами, нет - так нет».

Для самого Лукашенко минские саммиты вряд ли можно считать успешными. Белорусский лидер в течение года 
будет  возглавлять  ОДКБ,  но  подготовленный  Минском  проект  Концепции  международной  деятельности  ЕврАзЭС,  в 
котором,  в  частности,  сказано,  что  «согласованные условия присоединения  к  ВТО являются  определяющим  фактором 
дальнейшего  успешного  развития  ЕврАзЭС»,  отправлен  на  доработку.  Таким  образом,  не  прошла  идея  Лукашенко  о 
создании сначала Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС, а затем на его основе - вступления всех его членов в ВТО. В 
итоговых решениях саммита ЕврАзЭС приветствуется ожидаемое вскоре вступление в ВТО России и Казахстана.

Пожалуй, больше всего Александр Лукашенко разочарован тем, что ему не удалось навязать Владимиру Путину 
дискуссию о поставках российского газа. Похоже, сценарий переговоров по газу остается прописанным по-российски - к 
политике  они  отношения  иметь  не  должны,  поскольку  носят  исключительно  коммерческий  характер.  Для  этого  есть 
премьер-министры либо руководители хозяйствующих субъектов - «Газпром» и его белорусские партнеры.

Измены и перемены
23.06.2006. Деловая неделя (Казахстан)

Андрей Саидов (Ташкент)
В Узбекистане судят высших военных чиновников
Закрытый процесс над группой высших военных чиновников, проходящий в Ташкенте с конца мая в обстановке 

строжайшей  секретности,  на  минувшей  неделе  получил  некоторую  огласку.  По  официальным  сообщениям,  13  июня 
Военный суд Узбекистана приговорил начальника внешнеэкономического управления армии Эркина Мусаева к 15 годам 
лишения свободы за измену государству, разглашение государственной тайны, должностной подлог и халатное отношение 
к  службе.  Имея  допуск  к  секретной  информации,  Мусаев,  согласно  приговору,  передавал  ее  за  материальное 
вознаграждение представителям западных спецслужб.  Свою вину  он признал частично.  По неофициальным данным,  в 
течение месяца ожидается решение коллегии Военного суда и по делу бывшего министра обороны Узбекистана Кадыра 
Гулямова, смещенного со своего поста в ноябре 2005 года и вскоре попавшего под следствие по обвинениям в коррупции и 
злоупотреблении служебным положением.

Кадровые  перестановки  и  "чистки"  начались  в  узбекской  армии  сразу  после  Андижана,  но  их  пик  совпал  по 
времени  с  окончательным  разрывом  правительства  Ислама  Каримова  с  США  и  НАТО  -  бывшими  партнерами  по 
антитеррористической  коалиции,  подвергшими  власти  Узбекистана  резкой  критике  и  эмбарго  за  жестокое  подавление 
андижанского мятежа. В ноябре Каримов подписал договор о стратегическом военном союзе с Россией, и одновременно 
над авиабазой в Ханабаде был спущен американский флаг. В это же время произошла отставка Кадыра Гулямова, до тех 
пор бывшего первым гражданским лицом, занимавшим пост министра обороны в Узбекистане.

Слухи связывали отставку непосредственно с майскими событиями в Андижане. По одной версии, Каримов был 
недоволен нерешительностью и мягкотелостью "штатского" министра во время массовых волнений в центре Андижана. 
Будто бы его  войска затянули штурм здания городской администрации,  занятого мятежниками,  чем дали возможность 
собраться  на  площади  многотысячной  толпе  горожан.  По  другой  версии,  напротив  -  именно  необученные  солдаты 
вмешались  в  умелую  операцию  милицейского  спецназа,  отчленявшую  толпу  от  мятежников,  и  первыми  открыли 
беспорядочную стрельбу по бегущим людям, в результате чего пролилась кровь мирных жителей, и Запад обвинил власти 
Узбекистана в кровавой бойне. Однако до сих пор никто не может с полной достоверностью утверждать, что произошло в 
тот трагический день 13 мая 2005 года. По официальной версии узбекских властей, десятки раз озвученной местными и 
российскими СМИ, действиями правительственных отрядов в Андижане руководил лично Ислам Каримов, находившийся в 
городском аэропорту и отдававший приказы через министра внутренних дел Закира Алматова. По этой же версии, стрельбу 
открыли сами мятежники,  пытавшиеся покинуть  площадь,  прикрываясь  мирными  жителями,  как  "живым щитом".  А,  по 
сообщениям представителей оппозиции и правозащитных организаций, в толпу на площади стреляли все - обкуренные и 
обезумевшие от страха солдаты, спецназовцы из крупнокалиберных пулеметов БТР и засевшие на крышах домов снайперы 
из особых подразделений спецслужб. Не стоит забывать и о том, что министр обороны Гулямов вместе с главой МВД 
Алматовым, главой СНБ Иноятовым, был включен ЕС в список лиц, ответственных за "неадекватное применение силы" в 
Андижане,  и  ему  был  запрещен  въезд  в  страны  Евросоюза,  тогда  как  Ислам  Каримов  этим  санкциям  не  подвергся. 
Независимые аналитики склонны предполагать, что опала Гулямова могла быть связана не столько с самой андижанской 
трагедией,  сколько  с  ее  непосредственными  политическими  последствиями  -  резким разворотом внешнеполитического 
курса Ташкента от оказавшегося ненадежным западного партнера к новым российским союзникам.
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Сын известного узбекского писателя Гафура Гуляма,  интеллектуал,  свободно  владеющий английским языком, 
физик-ядерщик,  академик,  занимавший  пост  директора  Института  физики  солнца,  Кадыр  Гулямов  был  выдвинут 
аристократическим  ташкентским  кланом  на  пост  министра  обороны  в  2000  году.  По  мнению  многих,  он  должен  был 
олицетворять собой в армии прозападный и "демократический" курс внешней и внутренней политики, провозглашенный 
правительством Каримова в начале XXI века. После установления в 2001 году стратегического партнерства с США и НАТО 
Гулямов, исполняя поставленные перед ним задачи, активно привлекал к инициированной Каримовым армейской реформе 
западных  военных  специалистов.  Не  говоря  уже  о  миллионных  грантах,  предоставляемых  в  тот  период  госдепом  и 
Пентагоном на укрепление обороноспособности Узбекистана. Но охлаждение с Западом наступило еще до Андижана, когда 
Каримов,  настороженный  серией  "цветных  революций"  в  странах  бывшего  СНГ  и  раздраженный  периодическими 
замечаниями  слишком  требовательных  партнеров,  недовольных  темпами  демократизации  узбекского  общества,  начал 
задумываться об очередной смене ориентиров. Опасался он, вероятно, и того,  что коварные западники могут попросту 
"прикормить" у него под носом некую "новую политическую элиту", которую смогут привести к власти в ходе какого-нибудь 
"бархатного" или не очень переворота. Андижанский мятеж был совсем не бархатным, и до сих пор политологи из разных 
лагерей могут спорить, был ли он следствием или причиной. Очевидными оказались итоги 2005 года, унесшими в Лету 
отнюдь  не  Каримова,  а  многих  прежних  "выдвиженцев",  отставленного  им  прозападного  курса.  Были  сдвинуты  с 
политической  шахматной  доски  немало  символических  и  проходных  фигур  -  от  заместителей  премьер-министра  до 
начальников отраслевых ведомств и крупных банкиров, так или иначе связанных с западными грантами и инвестициями, а 
теперь уличенных в  коррупции.  После отставки Кадыра Гулямова "рикошетом"  лишился поста его двоюродный брат - 
президент Академии наук Узбекистана Юлдашев, оставленный, правда, членом сената.

Что же касается обороны, то явно негоже было предлагать новым союзникам из Москвы и Пекина вести дела и 
обсуждать военные секреты с теми чинами, кто еще вчера был на короткой ноге с Пентагоном. Бывшие стратегические 
партнеры теперь обернулись агентами недружественных государств, контакты с которыми стали изменой.

И уж если говорить о коррупции, всяческих "откатах" и "подкатах", то их, по итогам минувших лет, в узбекской 
армии оказалось так же легко обнаружить, как в сфере инвестиций и внешнеэкономической деятельности. По сведениям из 
неофициальных  источников,  Кадыру  Гулямову,  в  частности,  вменяются  в  вину  какие-то  махинации  с  авиационным 
топливом, поставлявшимся американским ВВС в ходе антитеррористической операции.

Впрочем,  те  же  источники  утверждают,  что  приговор  бывшему  министру,  принадлежащему  к  высшей  касте 
узбекского общества, где вообще не приняты громкие и публичные расправы, возможно, не будет слишком суровым. Будто 
бы в ходе следствия и суда Гулямов содержится под домашним арестом, а, получив приговор, скорее всего, попадет под 
амнистию к 15-летней годовщине независимости Узбекистана и пощаженный тихонечко отползет в тень.

ТУРКМЕНИЯ
Результатом забастовки стала отставка туркменского министра

15.06.2006. IWPR
Аман Сердаров, Байрам Нуриев

Министр  текстильной  промышленности  Туркменистана  был  снят  с  должности  на  следующий  день  после 
забастовки рабочих, требовавших выплаты задолженностей по зарплате.

Объявленная в прошлом месяце отставка министра, ранее стоявшего во главе текстильной промышленности, 
выглядела  обыденным  явлением.  Однако  согласно  информации,  полученной  из  Туркменистана,  по  всей  вероятности, 
Дортгулы  Айдогдиев  был  снят  со  своего  поста  в  результате  беспрецедентной  забастовки  рабочих 
хлопкоперерабатывающих предпртиятий.

Официальной  причиной  отставки  Айдогдиева  стали  «серьёзные  изъяны  в  работе  и  превышение  служебных 
полномочий». Находясь во главе текстильной промышленности, он также являлся вице-премьер-министром правительства, 
возглавляемого президентом Сапармуратом Ниязовым в качестве премьер-министра.

Как и много раз раньше, президент Ниязов, называющий себя Туркменбаши, 16-го мая провел встречу кабинета 
министров, на которой он зачитал список «злодеяний» теперь уже бывшего министра.

В  присутствии  провинившегося  министра  президент  заявил  о  том,  что  тот  раздавал  высокие  посты  своим 
родственникам и лицам, имеющим судимости, а также о том, что в министерстве процветала коррупция.

«Вы развалили сектор», - заявил Туркменбаши.
Все  это  звучало,  как  стандартный  лист  обвинений,  которые  президент  предъявляет  тем,  кто  потерял  его 

расположение. Всегда очень трудно оценить, насколько правдоподобны такие обвинения в коррупции, хотя напрашивается 
вопрос  –  почему  же  никто  из  представителей  власти  не  заметил  столь  масштабной  кражи  вплоть  до  того,  как  она 
неожиданно была раскрыта самим президентом?

В случае с Айдогдиевым, однако, тем, что подвигло Туркменбаши к действиям, стало расследование, в результате 
которого были выявлены грубейшие нарушения в финансовой отчетности по зарплате, приведшие к забастовке.

В рамках расследования о состоянии текстильной промышленности на национальном уровне, начавшегося после 
случая  с  отставкой  Айдогдиева,  генеральная  прокуратура  восточного  города  Туркменабата  обвинила  руководство 
предприятий в финансовых упущениях, как например, существование двойной ведомости по зарплате.

Туркменабат, в прошлом Чарджоу, является центром Лебапского велаята (области). В нем находятся несколько 
заводов, производящих хлопок и шерсть, а также единственная в стране фабрика по производству шелка. Необработанный 
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хлопок  является  вторым  по  значимости  туркменским  экспортом  после  природного  газа.  Наряду  с  экспортом сырья,  в 
последние годы правительство страны поощряло местное производство джинсов и другой готовой продукции.

Работники  прокуратуры  обвиняют  фабрики  в  ведении  двойной  бухгалтерии  для  того,  чтобы  скрыть  факт 
невыплаты рабочим зарплаты в течение уже нескольких месяцев.

«Странную позицию заняли руководители предприятий: на бумаге, в отчетности – все гладко, благополучно, а в 
действительности – у рабочих в карманах пусто, ветер гуляет», - возмущенно говорит сотрудник городской прокуратуры М. 
Джораев.

Ирина  Кубатаева,  одна  из  ведущих  специалистов  шелкового  комбината,  сказала,  что  поддельные  отчеты 
отсылались в министерство, в Ашгабат, но отметила, что при этом бухгалтеры заводов лишь подчинялись приказам из 
министерства, которое было в курсе происходящего.

«Таково было указание сверху – инициатива шла непосредственно от самого министерства», - говорит она.
В реальности же, по словам прокурора, менеджеры заводов в Туркменабате не платили рабочим - к маю зарплата 

не выплачивалась уже пять месяцев.
В добавок к этому сотрудники прокуратуры, неожиданно нагрянувшие на фабрики, обнаружили, что менеджеры 

заставляли рабочих выходить на работу в выходные, при этом не оплачивая им сверхурочные часы.
«Последние полгода мы постоянно работаем в таком режиме, - сетует рабочий фабрики нетканых материалов 

Джора Мамедов, - в субботу и воскресенье нас заставляют выходить на работу. Не выйдешь на работу – тут же увольняют».
Лебап – не единственный регион, где существуют такие проблемы. В Ахальской области, где находится Ашгабат, 

недовольство,  вызванное  невыплатой  заработной  платы,  вылилось  в  забастовку  –  событие  крайне  редкое  в  этом 
полицейском государстве.

15-го  мая,  за  день  до  публичной  отставки  Айдогдиева,  рабочие  четырех  хлопкоперерабатывающих  заводов, 
находящихся в небольшом городке Каахка, что в 100 километрах от столицы, объявили забастовку, поскольку не получали 
заработную плату с начала года. Бастующие провели демонстрацию на центральной площади с целью привлечь внимание 
к своей проблеме.

Неизвестно точное число участников забастовки, но, по словам свидетелей события, свой протест выразили около 
половины всех рабочих этих заводов, где по приблизительным подсчетам занято около 300 человек.

По  словам одного  из  участников  демонстрации,  они  были  вынуждены пойти  на  такие  отчаянные  меры из-за 
невыплаты заработка и тяжелых условий труда.

«У нас какая-то странная ситуация, мы работаем по 6 дней в неделю в две смены, санитарно-технические условия, 
честно  говоря,  оставляют  желать  лучшего,  особенно  в  прядильном цехе  –  воздух  насыщен  взвешенными  частицами, 
которыми мы все время дышим, -  говорит рабочий одного из  предприятий.  – При этом зарплата не доходит и до 100 
долларов, за вредное производство доплат не существует, говорят, нам за это молоко дают. Мы знаем, что нам обязаны 
доплачивать за вредность, но профсоюз нас не защищает. Мы пробовали отстоять свои интересы, но ничего из этого не 
вышло. Председателю профсоюза просто приказывают не рассматривать наши обращения».

«Что нам еще остается? Мы решили выразить протест выходом на площадь», - сказал он в заключение.
Другой  рабочий  сказал,  что  он  хорошо  понимает  возможные  последствия  забастовки.  «Теперь,  наверно,  без 

работы останемся, - говорит он. - Но другого выхода нет, по-любому семью кормить нечем».
Задержки зарплаты в государственных секторах экономики - вещь далеко не редкая в Туркменистане, но особено 

тяжело приходится жителям малых городов, полностью зависящих от той или иной индустрии; как следствие, вся местная 
экономика  страдает  от  недостатка  прибыли.  Людям,  живущим  в  таких  городках,  выжить  другими  способами  гораздо 
сложнее,  чем  сельскому  населению  и  горожанам.  Сельчане  хоть  в  какой-то  мере  могут  рассчитывать  на  подсобное 
хозяйство, а жители больших городов зачастую выживают торгуя на базаре.

Похоже,  вмешательство властей в ситуацию с текстильной индустрией возымело один позитивный,  хоть и не 
преданный огласке эффект – менеджеры начали выплачивать часть долгов по зарплате.

Но есть сведения, что в то же время на предприятия были направлены сотрудники службы безопасности, чтобы 
выявить зачинщиков забастовки.

Работник хлопкоперерабатывающего  завода  Мухамед Бердыев  сказал:  «После  забастовки  мы получили нашу 
зарплату, но только ту, что они должны были нам до конца февраля. Они пообещали, что выплатят все задолженности, но 
теперь над нами нависла угроза уволниения».

Аман Сердаров и Байрам Нуриев – псевдонимы журналистов, работающих в Туркменистане. Имена рабочих,  
проинтервьюированных при подготовке этого материала, были изменены в целях их безопасности.

Туркменское зеркало
22.06.2006. Ведомости

Решение Туркменбаши поднять цену на газ... поможет России
Принятое туркменским лидером решение повысить цену на продаваемый "Газпрому" газ не должно повредить 

России. Оно может даже помочь.
Туркменбаши  пошел  по  стопам  Нурсултана  Назарбаева,  который  в  мае  на  встрече  с  Владимиром  Путиным 

договорился  о  повышении  закупочной  цены  казахского  газа  с  прошлогодних  $47-50  до  $138-140  за  1000  куб.  м. 
Туркменистан повысил цену с $65 до "вполне нормальных" $100 за 1000 куб. м. У Казахстана Россия ежегодно закупает 
около 8 млрд куб. м. Туркмения в этом году должна поставить 30 млрд куб. м. Есть еще Узбекистан - с ним "Газпром" успел 
договориться в январе о поставке в этом году 9 млрд куб. м по $60 за 1000 куб. м (против прошлогодних $47).
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Представители "Газпрома" вчера заявляли, что повышение цены не скажется на российском потребителе. Зато 
скажется на украинском: по словам специалистов "Газпрома", весь среднеазиатский газ идет на Украину (в смеси с более 
дорогим российским).  Сейчас Украина покупает  смесь  по $95 за  1000 куб.  м.  Но  цена  будет только  расти.  Январское 
повышение замедлило темпы роста украинского ВВП, а ускоренное доведение стоимости газа до среднеевропейской может 
вообще привести к коллапсу. Украинская экономика крайне энергоемкая: она потребляет 0,62 т нефтяного эквивалента на 
$1000 ВВП (данные Всемирного банка за 2002 г.), что сравнимо с энергоемкостью российской экономики, но более чем в три 
раза выше показателя ЕС. Для реализации программ энергосбережения нужно как минимум время. В этом ключе можно 
рассматривать конспирологическую версию о заговоре против Юлии Тимошенко - если она сейчас станет премьером, ее 
можно будет быстро уволить за провальные результаты.

Без той же конспирологии непонятно,  почему туркменское повышение стало сюрпризом для "Газпрома".  Ведь 
туркменбаши  буквально  копирует  действия  российских  коллег:  повышает  цену  до  "нормальной  рыночной"  и  грозит 
переориентировать экспорт газа на Китай, с которым готовит проект трубопровода.

Конечно,  таких потрясений,  какие вызвали аналогичные действия "Газпрома" в  отношении партнеров по СНГ, 
решение руководства Туркменистана не вызовет. Все-таки объемы несопоставимы. С другой стороны, азиатский газ очень 
важен для "Газпрома", который за его счет увеличивает свои экспортные возможности и повышает рентабельность.

Но есть и оборотная сторона у этой истории. Приведение всех цен к уровням, больше напоминающим рыночные, 
позволит  решить  серьезные  институциональные  проблемы  в  российской  газовой  сфере.  Прежде  всего  это  усилит 
конкуренцию,  и  у  "Газпрома" появится дополнительный стимул наращивать добычу и экспортировать российский,  а не 
чужой газ. Кроме того, унификация цен приведет к исчезновению хотя бы части теневых схем. Огромная разница в ценах на 
газ  стимулирует  появление  посредников,  которые  зарабатывают  исключительно  на  марже  и  своих  неформальных 
договоренностях.  Все  это  должно хорошо сказаться  на  российской  экономике  -  и  за  счет  улучшения  инвестиционного 
климата в газовой отрасли, и из-за потенциально возможного наращивания экспорта российского газа.

Среднеазиатские друзья, на блокировании с которыми сейчас во многом строится российская внешняя политика в 
Азии,  стали  гораздо  прагматичнее.  Медленно,  но  верно  осознание  этого  обстоятельства  приходит  и  к  российским 
политикам, что дает надежду на модернизацию старой инерционной внешней политики.

Туркмения: Старые песни о главном
27.06.2006. «Олигарх» (Украина)

Станислав Королюк
Откровенно  говоря,  в  последние  несколько  лет  писать  о  сценарии  поведения  президента  Туркменистана 

С.Ниязова в вопросах поставок природного газа становится все менее и менее интересно — по той простой причине, что 
Туркменбаши совсем не отличается разнообразием в стиле поведения, предлагая сначала резкое повышение цены для 
всех,  а потом тихо «съезжает с  темы»,  в  лучшем случае довольствуясь небольшим увеличением стоимости «голубого 
топлива».

Однако, писать об этом надо, хотя бы в силу того, что без туркменского газа нашей стране реально приходится 
туго.  В  былые  времена  определенную  его  часть  использовали  для  реэкспорта,  а  заработанные  деньги  позволяли 
удерживать стоимость природного газа для населения на самом низком в СНГ уровне. Начиная с ближайшей субботы — 1 
июля — многолетняя «лафа» заканчивается: Минюст зарегистрировал постановление НКРЭ об увеличении отпускной цены 
газа для физических лиц на 85%.

Нельзя однозначно утверждать, что все эти неприятные вещи стали возможными лишь в силу того, что контракт на 
поставку туркменского газа так и остался лежать в знаменитом портфеле пока еще и.о. министра топлива и энергетики 
И.Плачкова. Однако, свою лепту катастрофическое осложнение ситуации со среднеазиатским газом, что можно однозначно 
поставить в «заслугу» оранжевой власти, в этот процесс внесло.

А  повод  поговорить  на  эту  тему  вновь  подкинули  среднеазиаты,  затеяв  свою  излюбленную,  но  изрядно 
поднадоевшую их контрагентам «старую-новую» игру — министр нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов 
Туркменистана К.Атаев неделю назад заявил, что республика намерена увеличить, начиная со следующего месяца, на 50% 
цену природного газа, экспортируемого в Россию — с нынешних 65 долларов до 100 долларов за тысячу кубометров. 
Министр также предупредил о возможном прекращении поставок в случае, если «Газпром» не согласится с повышением 
цены. «Если в течение полутора месяцев мы не сможем прийти к соглашению с „Газпромом“, Туркменистан приостановит 
экспорт», — заявил министр в распространенном заявлении.

Кстати, если следовать логике «Газпрома», который собирается покупать у Казахстана газ по 140 долларов за 
тысячу кубов, то цена туркменского газа на границе с Узбекистаном не может быть ниже 110–125 долларов. Так что, 100 
долларов за тысячу кубометров не выглядят чем-то взятым с потолка, и можно сказать, что россияне сами «подставились». 
В «Газпроме», конечно, намерения Туркмении воспринимают как «переговорную позицию», и намерены «торпедировать» 
процесс повышения цены.

Если  окунуться  в  предысторию  данного  вопроса,  то  необходимо  напомнить,  что  в  2003  году  президент  РФ 
Владимир  Путин  и  президент  Республики  Туркменистан  Сапармурат  Ниязов  подписали  соглашение  между  Россией  и 
Туркменистаном о сотрудничестве в газовой отрасли на 25 лет, в рамках которого был заключен долгосрочный контракт на 
закупки туркменского природного газа.  В 2005 году российская сторона закупила у Туркменистана около 4 миллиардов 
кубометров газа по цене 44 доллара за 1 тысячу кубов. В декабре 2005 года ОАО «Газпром» и Туркмения скорректировали 
условия поставок туркменского газа в нынешнем году — цена туркменского газа в 2006 году была определена на уровне 65 
долларов. И «вот — новый поворот».
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Стоит  отметить,  что  в  отличие  от  наших  газовых  переговорщиков,  с  деятельностью  которых  еще  предстоит 
хорошенько разобраться, в том числе с применением Уголовного Кодекса, россияне не сочли зазорным и унизительным 
после такого резкого заявления немедленно нанести визит в Ашхабад. В ходе рабочего визита в Туркменистан делегации 
ОАО  «Газпром»  состоялась  встреча  председателя  правления  компании  «Газпром»  А.Миллера  с  президентом 
среднеазиатской республики С.Ниязовым, в ходе которой пока не удалось достигнуть соглашения о цене и объемах закупок 
— окончательное решение будет принято во втором полугодии. Но, по крайней мере, стороны, обозначили свои позиции. И 
почему-то наличествует уверенность в том, что все будет решено — на взаимовыгодных условиях.

Для контраста приведем пример того, как подобные вопросы решаются «у нас». После того, как стало известно о 
заявлении руководителей туркменской газовой отрасли, а точнее после того, как самое высшее руководство нашей страны, 
оторвавшись от насущных дел, связанных с цветением липы, осознало последствия туркменской инициативы, оно (в лице 
президента  страны)  встретилось  с  самим  И.Плачковым,  для  того  чтобы  обсудить  состав  украинской  делегации  на 
переговорах с Туркменией. Это действительно «державницький підхід» — у нас подобные вопросы с кондачка не решаются! 
Самое забавное состоит в том, что для решения вопроса в Ашхабад вроде бы направится сам Виктор Ющенко. Не может 
быть,  скажет  читатель  — а  как  же  пчелы,  разве  можно бросить  их  в  столь  ответственный  период,  когда  фактически 
формируется качество и объем предстоящего «урожая» меда?!  А как  же традиционная Сорочинская ярмарка,  которую 
нельзя пропустить? А трипольская культура? А «мистецький Арсенал»? А возрождение архитектуры Батурина, наконец? 
Что-то подсказывает — визит президента Украины к своему туркменскому коллеге может состояться не раньше поздней 
осени. Не исключено — что лишь после того, как не только вся страна будет мерзнуть без отопления, но и в Секретариате 
президента Рыбачук и Вера Ивановна (если ее все-таки не удастся назначить губернатором Киевской области) будут ходить 
в шапках-ушанках и валенках. В конце концов, кто как не Вера Ивановна может реально повлиять на «производственные» 
планы В.Ющенко?!

Кстати,  украинская  делегация  «едет»  в  Туркменистан  уже  месяцев  5.  Ну  просто  мчится  на  всех  парах. 
Справедливости  ради  надо  заметить,  что  этот  визит  был  отменен  по  инициативе  туркменской  стороны.  О мотивации 
переноса встречи можно легко догадаться — лидер Туркменистана хотел вначале принять российскую делегацию, чтобы 
понять, по какой цене россияне согласны покупать туркменский газ, а потом уже принимать украинцев. Но, как было указано 
выше, туркмены с русскими не договорились.

Кстати, если вернуться к подробностям российского визита, то стоит обратить внимание на одну пикантную деталь 
— ход переговоров Туркменистана  и  России напоминал украинско-российские «газовые» переговоры минувшей зимой, 
только «в шкуре» украинцев в этот раз побывали россияне. Ниязов предложил повысить цену туркменского газа на второе 
полугодие  2006  года  до  $100  за  1  тыс.  куб.  м.  Россияне  же  настаивали  на  $65.  Сделка  не  состоялась,  а  министр 
нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов Туркменистана К.Атаев заявил, что, если «Газпром» не согласится 
на условия туркменской стороны и соответствующий контракт на поставку газа в течение ближайших полутора месяцев не 
будет  заключен,  Туркменистан  прекратит  поставки  газа.  Ну  просто  копия  стиля  поведения  «Газпрома»!  Таки  учатся 
туркмены сугубо русскому стилю поведения: ежели что не так — отключим газ.

Таким образом, Украина может оказаться подходящим покупателем 10 млрд. куб. м туркменского газа, которые не 
захотел купить  по  новым ценам «Газпром».  Но,  может  и  не  оказаться.  Визит  украинской  делегации в  Ашхабад будет 
успешным, если украинским чиновникам удастся договориться о возобновлении поставок газа по прямым договорам во 
втором полугодии в объеме 10–12 млрд. куб. м (идеально — по цене $60 за 1 тыс. куб. м). В то же время И.Плачков уже 
заявлял, что не пойдет на повышение цены. По его мнению, никаких препятствий по возобновлению прямых поставок нет. 
По этому поводу можно сказать только одно — будем надеяться, что завтра в Украине появится новое правительство и в 
Ашхабад для ведения переговоров поедет уже кто-то другой, а не И.Плачков. Кто-то более реально мыслящий. Проще 
говоря, визит украинской делегации в Туркменистан будет успешным, если в составе делегации не будет И.Плачкова (про 
А.Ивченко даже не упоминаем — его в составе делегации точно не будет).  Кадры таки решают, если не все, то очень 
многое.

КИРГИЗИЯ
Китайская лапша для кыргызского правительства или кто копает под 
Джеруй?

16.06.2006. ИА Белый Папрход (Киргизия)
Елена Авдеева

"Седьмой этаж" пытается запустить в общество эйфорические настроения после поездки делегации Кыргызстана 
в Пекин. Она-де добилась небывалого успеха, подписала с Китаем декларацию об экономическом сотрудничестве на 10 лет 
вперед. Теперь у президента Бакиева впереди официальный визит в Казахстан и можно не сомневаться, что итоги его 
окажутся аналогичными. Между тем, здравомыслящие политики и деловой мир сии восторги – искусственные, впрочем, 
разделять  не  спешат.  Прогнозы  сбываются.  Замглавы  правительства  откровенно  уже  говорит:  поездки  Бакиева 
соответствуют новым экономическим приоритетам Кыргызстана. Между тем, возникают опасения – а не превратится ли 
пресловутое сотрудничество в неприкрытую экспансию более сильных азиатских государств? К сожалению, такой поворот 
угадывается.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Яснее ясного сформулировал проблему, зачатки которой возможно уже сегодня создает правительство, депутат 
Кубанычбек Исабеков: "Добрые отношения с соседями должны быть,  конечно, да не потерять бы свою экономическую 
независимость!"

Золотые берега, подземные реки
Потенциальные партнеры,  еще не  став  реальными,  уже  пытаются  на  нас  давить  –  первыми же  шагами.  Как 

пример можно назвать все те же проекты по добыче золота – нынче интриги вокруг них пошли на новый виток, обозначился 
и новый же, неожиданный поворот. Откуда не возьмись, появилось сообщение агентства "Казинформ" о том, что разработка 
рудника  "Джеруй"  в  Таласской  области  может  привести  к  экологическим  проблемам  в  Казахстане.  "По  казахстанским 
стандартам, - пишет анонимный корреспондент, - строительство объектов в таких зонах вообще не допустимо".

Не надо даже быть шибко умным, чтобы сообразить, для чего запущена эта информация. Завтра казахстанское 
министерство охраны окружающей среды, а за ним, видимо, и правительство, предъявит Кыргызстану претензии. Вопрос 
будет поставлен однозначный – либо не стройте, либо платите компенсацию – за гипотетический ущерб. У наших начнется 
паника, опять последуют бурные споры и ссоры. Не строить нельзя, собственно, уже построили. Обострять политические 
отношения – и без того не всегда гладкие – с Казахстаном нежелательно, Что делать? Где-то месяца через три-четыре, 
когда наше правительство и парламент наорутся вволю, казахская сторона выход подскажет сама – выяснится, что у ее 
экологов и экспертов есть "предложения по предотвращению". И они-де готовы помочь. Наши этой милости возрадуются. 
Казахи войдут в проект разработки Джеруя как бы нехотя, но вынужденно. Еще упрашивать будем, на всякие выгодные для 
них условия соглашаться.

И никто, конечно, не задумается, с чего вдруг, три года спустя после начала проекта, при почти полной готовности 
фабрики,  казахи  опомнились?  И  откуда  у  них  на  руках  оказалось  то  самое  технико-экономическое  обоснование  по 
Джеруйскому проекту, которое, якобы сейчас проанализировали их эксперты.

Между тем, мы сейчас столкнулись с виртуозной политической игрой. Не стали казахи топать ногами в ответ на 
требование нашего Жогорку Кенеша об отмене инвестиционных соглашений по месторождениям "Джеруй" и "Талды-Булак 
Левобережный". Зачем? Зачем кричать о нарушении международных норм и грозить санкциями? Можно действовать хитрее 
– и в итоге все равно повернуть ситуацию в свою пользу. И тогда мы не только Талды-Булак им отдадим – там официально 
казахский  разработчик  обозначен,  но  и  Джеруй  тоже  –  там,  по  некоторым  сведениям  за  фасадом  неизвестной  и 
свежеиспеченной австрийской компании тоже прячутся капиталы из соседней республики.

Пример  этот  очень  показателен.  Конкретный,  он  отвечает  тенденциям  взаимоотношений  Кыргызстана  с 
Казахстаном в целом. То, что происходит нынче на внешнеэкономическом пространстве вокруг Кыргызстана – закономерно. 
Экономика Казахстана, и Китая тоже развивается стремительно, капиталы растут как на дрожжах, требуют выхода, им тесно 
в пределах своих стран. Кыргызстан – кусочек лакомый. Непаханое поле. Но главное, Кыргызстан – страна не гордая. 
Каждой копейке рада и за каждую копейку в пояс кланяться готова.

Третий мир как третий сорт
Увы, я вовсе не передергиваю. Так уж мы себя поставили, что выступаем в роли просителя. Слишком громко 

кричим – нужны инвестиции.  Ох, нужны до зарезу! Без  иностранного капитала нам никак.  Тем самым, изначально уже 
Кыргызстан выступает в роли просителя. Акценты расставлены так. А ведь можно было и иначе – это ИМ нужны до зарезу 
наши месторождения, это им выгодно инвестировать свои деньги у нас – и прибыль получать. Мы с протянутой рукой не 
стоим, отнюдь, мы просто позволяем им заходить на наше экономическое поле. Но свои интересы для нас – превыше всего.

Если  бы  наше  правительство  сумело  себя  так  поставить  –  все  было  бы  иначе.  Глядишь,  оно,  кстати,  и  не 
навлекало бы на свою голову постоянные депутатские подозрения о коррупционных планах и откровенных взятках. Но нет. 
Взяло неверный тон - вот и получает сполна – причем, с двух сторон. Тут депутаты возмущаются, а там – эти казахские 
инвесторы в раздражении. И даже не скрывают его. Знаю это абсолютно точно, поскольку лично общалась неофициально с 
козырными тузами,  которые собирались у  нас обосноваться.  Но тормознулись. И суть их объяснений по этому поводу 
такова – кыргызы безалаберны и ненадежны. Сегодня у них одно, завтра другое. И отношение к нам высокомерное и 
пренебрежительное.

И  вот  поди  ж  ты!  Через  пару  недель  Курманбек  Салиевич  в  Астану  поедет.  И  могу  поспорить,  опять  про 
инвестиционные проекты там говорить будет. И опять получится, что мы их уговариваем – наши национальные богатства 
забрать.

Экспансия видна. Кто-то из парламентариев высказался не очень политкорректно, но вполне точно – "каждый день 
в Кыргызстан полсотни китайцев приезжает, отсюда не один не возвращается!" Его правда. Здесь предприимчивые дети 
Поднебесной находят для себя прекрасные возможности для бизнеса. Только какого? – важный вопрос. Чаще всего мелкого 
и нелегального.

Качество  внешних инвестиций  и  качество  иностранного  бизнеса,  который наступает  на  Кыргызстан  –  вот  что 
сегодня  волнует  сегодня  политиков  и  экономистов,  которые  умеют  смотреть  чуть  дальше  дня  сегодняшнего. 
Многоуровневый принцип китайского производства и экспорта известен всему миру: в страны Европы и США поставлять 
товары отличного качества, в страны СНГ – третий сорт. Мы для Китая – рынок сбыта третьего сорта. Отношение такое же. 
Здесь все сойдет! Очень уж здесь "иньвисьтисии" нужны.

Но прежде чем отдавать в руки китайских компаний подряды на строительство жилья в Бишкеке, не мешало бы 
вспомнить  судьбу  нескольких  крупных  промышленных  проектов,  нескольких  совместных  предприятий.  Токмакская 
бумажная  фабрика  –  не  работает,  технологии  устаревшие,  многомиллионный  кредит  под  гарантии  правительства 
Кыргызстана висит на стране внешним долгом. Китайско-кыргызская спичечная фабрика в Кемине – не работает, история 
покрыта  тайной  и  мраком,  требует  отдельного  расследования.  Совместное  предприятие  "Китлап"  в  Карабалты  –  не 
работает. Расшифровывается знаете как? – Китайская лапша! Что-то еще надо добавлять?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Куда мы направляем вектор?
Продать родину по сходной цене не сложно. Только зачем же мы это делаем? А для того, чтобы экономическими 

своими решениями подчеркнуть новые политические направления. Кыргызстан разворачивается к Азии передом, к Европе 
задом.

Вот как прокомментировал депутат Дооронбек Садырбаев известие о том, что Курманбек Бакиев передал Китаю 
спорный участок кыргызско-китайской границы: "Бакиев подстраховался хотя бы с востока. Европа его на ура не принимает, 
Россия тоже отностися прохладно. Сейчас он пытается заручиться политической поддержкой Китая." Точнее и не скажешь.

Соблюдать так называемый принцип многовекторности внешней политики и экономики – заодно – новому "Белому 
дому" то ли не по силам, то ли вообще не по нутру. Вот и шарахает страну из одной стороны да в другую. Как будто мы не 
знаем, что наше неуемное и неограниченное братание с Китаем вполне может смотреться как с московской колокольни, так 
и с вашингтонской слишком демонстративным.

Но  это  только  начало,  к  сожалению.  "Белый  дом"  уже  озвучил  дальнейшие  шаги.  Они  пролягут  навстречу 
исламскому  миру,  арабским странам.  И  это  направление  публично  названо  приоритетным в  новой  внешней  политике 
Кырызстана. И это есть еще один шаг – и серьезный, – от европейского мира. Такое впечатление, будто мы намеренно 
осложняем  отношения  с  бывшими  союзниками.  Тут  впору  бы  тревогу  бить:  влияние  религиозных  экстремистов  в 
Кыргызстане усиливается, - констатирует ОБСЕ. А мы не реагируем, мы не опасаемся. Мы сами бодренько шагаем именно 
туда,  откуда  угроза  экстремизма  происходит.  И  уже  призрак  не  просто  экономической  экспансии,  но  негативного 
политического влияния возникает на горизонте.

Честно говоря, нам самим, многим кыргызстанцам, такой поворот понять трудно. А что говорить о России и США? 
Для них наш регион и без того стал точкой политической нестабильности. Для них как раз важно, и секрета в этом нет, 
чтобы Кыргызстан не попал под влияние растущих политических амбиций Китая и арабских стран.

Так  что  же  делает  наше  политическое  руководство?  Часть  аналитиков  склоняется  к  тому,  что  всячески 
демонстрирует  Москве  и  Вашингтону  –  мы  от  вас  отдаляемся,  бросайтесь  за  нами,  умоляйте  не  отворачиваться, 
умасливайте финансовой поддержкой. Прием с точки зрения международной дипломатии далеко не самый красивый и не 
самый умный. Но все ж это было бы полбеды. А вот если всерьез… всерьез об этом и думать не хочется…

Анекдот в тему
Погрузился Курманбек Бакиев в искусственный сон на пять лет – экономический кризис переждать. Просыпается, 

идет по улице – что за странные цены везде? Об инфляции не докладывали. Непонятно..
- Это нынче наши цены в какой валюте? – спрашивает он свиту – В сомах или в долларах?
- В юанях!.. 

Бакиев раскритиковал дисциплину кыргызских чиновников
23.06.2006. Деловая неделя (Казахстан)

Мадина Маратова (Бишкек)
Президент Кыргызстана Курманбек Бакиев решил усилить дисциплину государственных чиновников. Как считают 

приближенные  к  кыргызскому  президенту  чиновники,  изменить  отношение  к  членам  правительства  Бакиеву  помогли 
поездки  за рубеж,  а  именно  официальный визит  в  Китай,  участие  в  ШОС,  а  также  поездка на саммит  Совещания по 
взаимодействию и мерам доверия в Азии (СВМДА), который начался 17 июня в Алматы (Казахстан).

Общение  с  иностранными  президентами,  высокопрофессиональная  работа  их  госчиновников,  общение  с 
зарубежными бизнесменами раскрыли президенту глаза на то, что в команде исполнительной власти Кыргызстана работа 
выполняется не на должном уровне. Более того, кыргызский президент, как утверждают источники в Доме правительства, 
был шокирован поведением высокопоставленных бишкекских чиновников в загранкомандировках.

19 июня 2006 года в Доме правительства Курманбек Бакиев провел рабочее совещание с участием премьер-
министра Феликса Кулова, членов правительства, сотрудников администрации президента, аппарата премьер-министра и 
губернатора Чуйской области и мэра города Бишкека. На совещании рассматривался вопрос дисциплины в исполнительной 
ветви власти.

"Парламент  поставил  подавляющему  большинству  министров  неуд,  -  с  горечью  отметил  президент.  -  Я  вас 
сохранил  всех.  В  надежде  на  то,  что  начнете  работать  эффективно.  Думал:  мало  времени  работаете,  надо  дать 
возможность развернуться. Но, похоже, я ошибался".

В  ходе  совещания  глава  государства  подверг  жесткой  критике  работу  министров  и  руководителей  ведомств. 
Курманбек Бакиев заявил, что дисциплина в исполнительной ветви, неудовлетворительная. Президент привел некоторые 
факты неисполнения поручений, указов президента и постановлений правительства. Глава государства затронул вопросы 
создания  авиакомпании  "Кыргызстан",  развития  алкогольной  отрасли,  социального  жилья  и  ипотечного  кредитования, 
строительства заводов, автомобильных дорог, привлечения инвестиций, использования иностранных грантов и кредитов. 
Одним словом,  все  те  пункты,  которые были  в  его  предвыборной  программе  и  которые  до  сих  пор  не  выполняются. 
Курманбек Бакиев отметил, что малоэффективная работа министров влияет на процессы развития страны, а также мешает 
привлечению прямых иностранных инвестиций. Президент подчеркнул, что любой чиновник, который будет препятствовать 
инвесторам, будет наказан. "Я должен сказать, что после сегодняшнего совещания каждый должен сделать выводы. Надо 
работать,  либо  в  противном  случае  будут  приняты  соответствующие  меры",  -  заявил  Бакиев.  Далее  он  обратился  к 
премьер-министру и руководителю собственной администрации: "Прошу взять под личный контроль всех, кто выезжает за 
пределы  Кыргызстана.  Мне  прямо  сказали  -  ваши  некоторые  министры  ведут  себя  неадекватно:  находясь  в  другом 
государстве, качают права. Начинают долларами размахивать, как перепьют". Кто именно из кыргызских министров вел 
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себя  подобным  образом,  осталось  тайной.  Курманбек  Бакиев  решил  пока  не  называть  фамилии  проштрафившихся 
госчиновников. Но подчеркнул: "Уважаемые министры, находясь за пределами республики, вы представляете Кыргызстан. 
Вы  -  лицо  государства.  Поэтому  должны  вести  себя  достойно".  Бакиев  поручил  руководителям  правительства  и 
президентской  администрации строго  обязать  каждого  госчиновника  отчитываться  по  итогам загранкомандировки.  Чем, 
дескать, конкретно занимался в поездке, какие вопросы решил, с кем встречался. Президент также призвал сократить число 
поездок за рубеж. "Есть у нас любители загранкомандировок, - отметил президент. - Иногда такой караван людей в самолет 
садится,  что  просто  удивительно.  Такой  хвост  за  собой  тащим...".  Кроме  того,  глава  государства  запретил  членам 
правительства уходить в трудовой отпуск до декабря этого года. Курманбек Бакиев считает, что до решения всех проблем, 
куда входят разработка бюджета на следующий год, обеспечение населения теплом, выдача ссуд остронуждающимся для 
строительства жилья в опасных районах, сбор урожая, министры должны находиться на своих рабочих местах. "Если мне 
станет известно о том, что хотя бы один министр ушел в отпуск до декабря, приму меры. Я считаю, что сейчас не время 
отдыхать,  а  время  работать",  -  подчеркнул  Бакиев.  Кыргызский  президент  обратил внимание  на  то,  что  госчиновники 
чрезмерно увлечены волокитой и бюрократией. "Правительству было поручено разработать проект платной автодороги 
Чырпыкты - Каскелен, - привел в пример Бакиев. - Мне в Казахстане говорят: "Мы не понимаем, почему молчит кыргызская 
сторона, ведь все берем на себя - строительство, оплату". А мы волокитим, непонятно почему. Или чиновники ждут, когда 
им дадут "шапку"? Теперь понимаю, почему инвесторы рвутся ко мне. Предупреждаю тех чиновников, которые ставят палки 
в колеса: плачевный конец будет для вас". Бакиев, к слову, часто приводил в пример оперативность и профессионализм 
госчиновников из сопредельных стран. "Казахская сторона провела презентацию приграничной зоны торговли с Китаем, - 
заявил президент Кыргызстана. -  Они привлекли туда миллионные инвестиции. У нас же подобный вопрос был поднят 
намного раньше. А что мы сделали? Ничего! Вместо того, чтобы создавать нормальные условия приграничной торговле, 
развивать инфраструктуру, обеспечить рабочими местами наших граждан, мы продолжаем идти проторенной дорогой. Все 
обшарпано, непрезентабельно. Как дикари какие-то, туземцы!".  Больше всего претензий звучало в адрес Министерства 
экономики и финансов и его руководителя Акылбека Жапарова. Ему припомнили волокиту по инвестиционным проектам, 
переговоры с Исламским банком развития и прочие огрехи. "Жапаров, когда депутатом был, как хорошо всех критиковал, - 
вспомнил Бакиев. - Как стал министром, как будто подменили". Президента возмутило и то, что кабинет министров до сих 
пор не  научился работать единой командой.  "Усенов называет  одну  цифру,  Жапаров  -  другую,  -  отметил Бакиев.  -  Я 
чувствую, в правительстве столько демократии, что министры только и заняты рассуждениями. А дела нет, нет работы, нет 
результатов,  одна  демагогия.  Вот  пусть  парламент  обсуждает,  рассуждает.  Это  поле  деятельности  депутатов.  Но  вы, 
уважаемые члены правительства, коль изданы указ или распоряжение, будьте добры выполнять. А то вскоре превратите 
правительство  в  такой  орган,  где  один в  лес,  а  другой  по  дрова.  Все  такие  грамотные,  революционеры великие".  "В 
правительстве диктатура должна быть. Железная, Феликс Шаршенбаевич, - обратился Бакиев к премьеру. - Иначе толку не 
будет.  Будьте  пожестче,  принципиальней".  "Мои наблюдения  еще  раз  подтверждают  тот  факт,  что  в  государстве,  где 
половина  населения  живет  за  чертой  бедности,  о  парламентской  форме  правления  речи  быть  не  может,  -  заявил  в 
заключение Курманбек Бакиев. - Должно быть единоначалие - жесткая вертикаль от президента до айыл окмоту (местных 
властей).  Иначе  мы  не  выправим  ситуацию.  Вот  через  лет  двадцать,  когда  справимся  с  бедностью,  перейдем  на 
парламентскую форму правления. А сейчас вы видите, к чему это приводит". В завершение своего обращения к министрам 
глава  государства  подчеркнул,  что  в  исполнительной  ветви  власти  должна  быть  железная  дисциплина,  порядок  и 
ответственность. "Без дисциплины в правительстве мы не сможем добиться результатов по повышению благосостояния 
населения. В этой связи требую от каждого министра работы на совесть. Народ ждет результатов", - заявил президент.

Тот факт, что президент озаботился дисциплиной государственного аппарата, безусловно, вызывает одобрение у 
населения. Однако некоторые политологи высказывают озабоченность, а не обернется ли все это настоящей диктатурой?

Голосование в Узгенском районе Ошской области было сорвано
27.06.2006. Немецкая волна

Солто Темир
В Куршабском избирательном округе проходили довыборы в парламент на место Адахана Мадумарова, ставшего 

вице-премьером.  Борьба  шла  между  Маматом  Орозбаевым  (крупным  бизнесменом)  и  Санжарбеком  Кадыралиевым 
(криминальным авторитетом). При первом голосовании за мандат разница составила всего в 144 голоса. С тех пор оба 
кандидата  уже  более  месяца  не  могут  поделить  депутатское  кресло.  Хотя  М.Орозбаев  успел  получить  заветный 
депутатский значок и даже поучаствовать в работе Жогорку Кенеша – парламента республики, Кадыралиев подал жалобу в 
Верховный суд. И суд принял решение о переголосовании в Тузбельском избирательном участке. Во время голосования 
возникли открытые столкновения между сторонниками двух кандидатов. Собралась толпа. Милиции пришлось применить 
слезоточивый газ и взрывпакеты.. А вот что рассказала в интервью корреспонденту «Немецкой волны» пресс-секретарь 
МВД республики Аида Бакирова:

-  Следственно-оперативной  службой  УВД Ошской  области  было обнаружено,  что  у  села  Тузбель  находились 
автомашины ГАЗ-31-10, два микроавтобуса марки "Мерседес-бенц", ВАЗ 21213, все без номеров с побитыми стеклами, в 
которых  находились  сторонники  Кадыралиева,  рассказавшие,  что  между  ними  и  сторонниками  Орозбаева  произошла 
стычка. Начальник УВД и представители ЦИК проводили разъяснительную работу со сторонниками Кадыралиева, которые 
ворвались в избирательный участок, расположенный в школе Тузбель.

В 8 часов (с опозданием на один час) начались выборы. В 9 часов прибыли дополнительные силы быстрого 
реагирования УВД Карасуйского района в количестве 20 человек. У входа в школу сторонники Кадыралиева в количестве 40 
-  50  человек  самовольно  организовали  посты,  стали  проверять  у  избирателей  паспорта,  а  на  замечания  членов 
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Избирательной комиссии никак не реагировали. К 10 часам 70 - 80 сторонников Орозбаева прорвали оцепление и начали 
забрасывать бутылками с горючей смесью сторонников Кадыралиева. В свою очередь, последние начали их забрасывать 
камнями и бить палками.

В это же время выдвинулись милицейские всадники. Сотрудниками милиции в общей сложности в процессе этих 
выборов было отражено 15 стычек,  в результате которых была подожжена автомашина КАМАЗ без номеров и побиты 
стекла  автомашин  у  избирательного  штаба.  И  примерно  в  14  часов  12  минут  со  стороны  сторонников  Кадыралиева 
раздались выстрелы.  Тут  же было организовано преследование стрелявших,  однако неизвестные побросали оружие и 
скрылись.

УВД  Ошской  области  возбудило  уголовное  дело  по  факту  нанесения  телесных  повреждений,  умышленного 
уничтожения чужого имущества, нарушения общественного порядка, незаконного хранения и применения огнестрельного 
оружия. ЦИК пока не определился с новой датой довыборов в парламент в Куршабском округе. Скорее всего, они состоятся 
осенью, параллельно с довыборами в Балыкчинском избирательном округе, где выборы выиграл небезызвестный Рыспек 
Акматбаев, убитый 10 мая, сообщили в Центризбиркоме. Однако напуганные происходящим члены избиркома отказались 
работать и в полном составе собираются уйти в отставку.

ТАДЖИКИСТАН
У Москвы появились вопросы к Душанбе

28.06.2006. Время новостей
Аркадий Дубнов

Вступая вчера  в  должность  генпрокурора  России,  Юрий Чайка  заявил,  что  среди приоритетных  направлений 
деятельности  возглавляемого  им  ведомства  «акцент  будет  сделан  на  правозащитные  функции».  «Это  будущее 
прокуратуры, это и развитие ее надзорных функций», - заявил он.

Как минимум одним из  дел,  которым придется заниматься прокуратуре на этом направлении, станет,  видимо, 
скандальная история, случившаяся с одним из лидеров таджикской оппозиции - председателем Демпартии Махмадрузи 
Искандаровым.

В мае прошлого года он был похищен таджикскими спецслужбами из подмосковного Королева и тайно вывезен 
ими в Душанбе. Затем Верховный суд Таджикистана приговорил 52-летнего Искандарова, считавшегося одним из реальных 
соперников таджикского президента Эмомали Рахмонова на предстоящих в ноябре этого года президентских выборах, к 23 
годам лишения свободы.

Власти  обвинили  его  в  экономических  преступлениях  и  террористической  деятельности.  Требования 
оппозиционера  вернуть  его  в  Россию,  чтобы  выяснить  обстоятельства  похищения  и  незаконного  перемещения  в 
Таджикистан,  судом были отвергнуты.  Прокуратура  города  Королева,  в  свою очередь,  отказала  российскому  адвокату 
Искандарова Анне Ставицкой в возбуждении уголовного дела по этим фактам, и местный суд признал отказ правомерным.

Однако  на  прошлой  неделе  Московский  областной  суд  отменил  решение  королевского  суда,  полностью 
согласившись с доводами адвоката. «Теперь российские правоохранительные органы обязательно должны потребовать от 
таджикских властей доставить Искандарова в Москву для проведения следственных действий, поскольку этого требуют 
российские законы», -  заявила «Времени новостей» Анна Ставицкая. По данным газеты, с просьбой взять под личный 
контроль  расследование  дела  о  похищении  Искандарова  уже  обратился  к  новому  генпрокурору  России  президиум 
Демпартии Таджикистана.

По странному совпадению на прошлой же неделе Душанбе получил из Москвы еще одно не слишком приятное 
сообщение. По сведениям «Времени новостей», российский Белый дом, готовясь к проведению назначенного на сегодня в 
Москве заседания российско-таджикской межправительственной комиссии, направил в Душанбе письмо. В нем, в частности, 
напоминается об условиях соглашения, заключенного в 1993 году между Россией и Таджикистаном о строительстве при 
российском содействии Рогунской  ГЭС в Таджикистане.  Эти  условия предполагают,  что 50% акций предприятия будет 
принадлежать России, а право владения остальными 50% таджикское правительство вправе распределять по собственному 
усмотрению.

Это  послание,  как  стало  известно  «Времени новостей»  из  информированных  источников  в  Душанбе,  застало 
таджикские власти врасплох. Дело в том, что еще в июне 2005 года парламент Таджикистана в одностороннем порядке 
денонсировал  российско-таджикское  соглашение,  о  чем  Москва  не  была  поставлена  в  известность.  Как  утверждают 
эксперты,  причиной  такого  демарша  Душанбе  может  служить  нежелание  таджикского  руководства  видеть  в  качестве 
российского  партнера  в  строительстве  Рогунской  ГЭС  компанию  РУСАЛ.  Уже  долгое  время  переговоры  между  ними 
топчутся на месте.

Так или иначе, конфуз, который случился на прошлой неделе в отношениях между Россией и Таджикистаном, 
заставил Душанбе обратиться к Москве с предложением перенести на «неопределенный срок» назначенное на сегодня 
заседание межправкомиссии, которую с российской стороны возглавляет глава МЧС Сергей Шойгу.

Трудно сказать, связаны ли между собой крутой разворот со стороны российских властей по отношению к «делу 
Искандарова» и тяжба вокруг строительства Рогунской ГЭС. Известно другое. Как рассказал «Времени новостей» один из 
свидетелей  по  делу  о  похищении  из  России  председателя таджикской  Демпартии,  когда  в  августе  прошлого  года  его 
допрашивал следователь прокуратуры города Королева, он откровенно заметил, что уголовное дело по этому поводу не 
будет открыто до тех пор, пока «не будет получено указание свыше».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Что же касается трудностей, с которыми сталкивается российский РУСАЛ в Таджикистане, то, похоже, в Душанбе 
настойчиво ищут других партнеров в строительстве Рогунской ГЭС. Таджикское руководство испытывает сейчас эйфорию 
от тех предложений по развитию гидроэнергетического сектора, которые оно получает в последнее время.

Если не считать уже принятого решения о выделении Ираном 350 млн долл. для строительства одного из блоков 
ГЭС  «Сангтуда-2»  (другие  строятся  при  содействии  РАО  «ЕЭС»),  Китай  готовится  предоставить  603  млн  долл.  для 
возведения каскада ГЭС в районе таджикского Зерафшана. Эти инвестиции будут вложены в рамках пакета помощи в 900 
млн долл.,  которую Китай  предложил оказать  по  линии Шанхайской  организации сотрудничества  центральноазиатским 
странам СНГ.

Кроме того,  недавно  стало известно о  планах США выделить  этим странам 8  млрд долл.  для модернизации 
экономики. Вашингтон собирается работать напрямую с руководством стран Центральной Азии, и очевидно, что Душанбе в 
этих планах отводится не последнее место.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПЕРЕПИСКА С ЧИТАТЕЛЕМ
Уважаемый господин Затулин К.Ф.!

Как патриот России, прошу Вас разобраться!
Украина  ворует  российский  газ,  это  известно  всем.  Но  она  ворует  информационные возможности  российских 

государственных телеканалов, которые на иновещание дают украинскую рекламу на украинском языке. В Израиле на РТР, 
ОРТ, НТВ вся реклама на украинском языке. Для подтверждения позвоните в посольство РФ в Тель-Авиве. 

Предполагаю, что при выяснении в редакциях этих каналов, причин этого явления, которых просто не может быть! 
Можно будет столкнуться с неожиданностями коррупционного характера. Для этого Вы могли бы составить депутатский 
запрос или подать записку на заседании Госдумы ее спикеру г-ну Грызлову.  Факс на его имя я  давал.  Но как  звучал 
украинский язык в рекламе российских каналов, так все и осталось.

С уважением и надеждой,
Израиль, гражданин России, желающий, чтобы великий

русский язык распространялся повсеместно
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